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 स्वतंत्रता  आंधोलन  के  शहीदों

 धहोौर

 हिरोझीमा  भौर  सागासाकी  पर  गिराए  धए  परमाण्  बमों
 के  शिकार  हुए  लोगों  को  भ्रद्धांजलि

 अध्यक्ष  महोवय  :  माननीय  महात्मा  गांधी  के  नेतृत्व  में  आज  के  दिन  शुरू  किए
 गए  भारत  छोड़ो  आंदोलन  की  वर्षगांठ

 हम  उन  देशभकक्तों  की  याद  को  श्रद्धांजलि  अपित  करते  हैं  जिन्होंने  विदेशी  दासता  की
 बेड़ियों  से हमारी  मातमूमि  को  स्वतन्त्र  कराने  क ेलिए  अपना  जीवन  बलिदान  हम  अपने
 आपको  उन  उच्च  आदशों  को  अपित  करें  जिनके  लिए  उन्होंने  यह्  उच्चतम  बलिदान  किया  ।

 आज  ही  के  दिन  जापानी  शहरों  हिरोशीमा  और  नागासाकी  पर  6  और  9
 भी  को  गिराए  गए  परमाणु  बम  के  कारण  व्यापक  विनाश  और  अकल्पनीय  यंत्रणव  की
 भी  याद  आती  बमों  की  रेडियोधरमिता  इतनी  अधिक  थी  कि  आने  वाली  पीढ़ियां  भी  इसके

 बुरे  परिणामों  से  नहीं  बच  सकती  हैं  ।  अभी  तक  भी  आणविक  युद्ध  का  खतरा  अपने  बिना  शक
 णामों  के  साथ  डे मेक्लस  की  तलवार  की  तरह  मानव  जाति  पर  लटक  रहा  इसलिए  जब  दोनों

 महाशक्तियों  न ेआगविक  निशरत्रीकरण  और  आणविक  हथियारों  के  मंडार  समाप्त  करने  को

 दिशा  में  कदम  बढ़ाए  तब  विश्व  ने  राहत  की  सांस  मास््को  में  हस्ताक्षर  किए  गए  सामरिक

 अस्त्र  नियंत्रण  समझौते  का  सभा  पहले  ही  स्वागत  कर  चुकी  है  जिसमें  पहली  बार  संयुक्त  राज्य

 अमरीका  और  सोबियत  संघ  कै  सामरिक  महत्व  के  अस्त्र-शस्त्रों  को कम  करने  का  प्रावधान  है
 और  हस  सम्बन्ध  में  2  को  प्रस्ताव  स्वीकार  किया  गया

 अब  सभा  स्वतन्त्रता  आंदोलन  के  शहीदों  और  परमाणु  विभीषिका  के  हृताहतों  की  याद

 में  थोड़ी  देर  मौन  खड़ी  हो  ।

 थात्  सदस्यगण  थोड़ी  देर  सोन  खड़े
 उसन>>ककमन

 न
 झी  लाल  कृदण  आइकाणी  :  अध्यक्ष  मंत्रिमण्डल  के  एक

 वक्तथ्य  के  भारण  सरकार  और  मेरी  पार्टी  के  सम्बन्धों  में  एक  गतिरोध  आ  गया  था  और  मेरी

 पार्टी  के  सांसदों  के  मन  में  जो  रोष  था  उसकी  अभिव्यक्तित  कल  उन्होंने  की  और  आपने  इस



 स्वतंत्रता  आंदोलन  के  शहीदों  और  हिरोशीमा  और  नागास।|की  9  1991
 पर  गिराए  गए  परमाणु  बमों  के  शिकार  हुए  लोगें  को  श्रद्धांजलि

 रोध  को  दूर  करने  के  लिए  विभिन्न  दलों  के  नेताओं  से  सलाह-मरदविरै  की  प्रतिक्रिया  कल  छुरू
 वह  प्रतिक्रिया  आज  प्राटःकाल  तक  चलती  रही  और  कुछ  सुझाव  भी  उभर  करके  उसमें  से

 मैं  पार्टी  के  नेता  के  नाते  उन  प्रस्तावों  पर  विचार  कर  रहा  हूं  ।  यद्यपि  मेरी  पहली
 क्रिया  यह  है  कि  उससे  मेरी  पार्टी  को  संतोष  नहीं  है  क्योंकि  यह्  एक  बहुत  छोटी  बात  जिस

 छोटी-सी  बात  का  निराकरण  बहुत  सहज  रूप  से  हो  सकता  लेकिन  हुआ  नहीं  क्योंकि  सरकार

 की  अपनी  कोई  मजबूरियां  मैं  नहीं  जानता  हूं  ।  आज  9  अगस्त  का  बहुत  महत्वपूर्ण
 दिन  है  और  अच्छा  है  कि  आपने  उस  9  अगस्त  के  क्विट  दृण्डिया  मूवमेंट  में  शहीदों  के  प्रति  सम्मान

 प्रकट  करते  सारे  सदन  ने  उनके  प्रति  सम्मान  प्रकट  अगले  वर्ष  में  उनकी
 वं-गांठ  है  ओर  1992  में  पथास  साल  पूरे

 मुझे  विषवास  है  कि  राष्ट्र  उसको  उपयुक्त  रूप  से  लेकिन  जहां  तक  इस
 रोध  का  सवाल  मुझ्के  लगता  है  कि  इसको  दूर  करने  के  लिए  सरकार  को  और  आगे  बढ़ना
 चाहिए  |  आज  9  अगस्त  होने  के  कारण  मैं  अपने  सभी  साथियों  से  कहूंगा  कि  उस  मामले  को  आज
 भागे  न  बढ़ाएं  और  हम  आज  की  जो  सरकारी  कार्यवाही  है  उसमें  माग  लेने  में  अपने  को  असमर्थ
 मानते  हम  उसमें  भाग  नहीं  आपको  इजाजत  से  मैं  सदन  का  त्याग  करना  चाहता
 अपने  सब  साथियों  के  क्योंकि  कार्यवाही  तब  तक  चलती  लेकिन  जहां  तक  आपका
 प्रयत्न  गतिरोध  को  दूर  करने  मुझे  विध्वास  है  कि  वह  जारी  रहेगा  और  सरकार  उस
 मामले  में  ठीक  प्रकार  से  परिमारजन  कर  आज  के  इस  दित  पर  किसी  भी  प्रकार  की
 अव्यवस्था  सदन  में  यह  मैं  नहीं  चाहूंगा  ओर  इसीलिए  मैं  अपने  समी  साथियों  से  भी  अनुरोध

 हैं

 करूंगा  कि  सदन  का  त्याग

 11.13  भ्०  पु०

 समय  भी  लाल  कृष्ण  आडवानो  भोर  कुछ  अन्य  सदस्य  समा
 सबन  से  आहर  चले

 ओऔी  राम  विल/स  पासवान  :  अध्यक्ष  अभी  लीड  की  बैठक  हुई  थी  और
 उस  बेठक  में  इस  समस्या  का  निदान  हुआ  था  |  बी०  जै०  पी०  के  नेता  मी  बँंठक  में  अब  वे
 बायकाट  कर  गए  इसका  मतलब  यह  है  कि  लीडर  की  बेठक  में  जो  प्रस्ताव  आय  उस
 पर  फिर  से  पुनविचार  किया  )

 थी  सोमनाथ  चटर्जी  :  जब  हम  आपके  कक्ष  मे  बाहुर  आए  थे  तब

 हमें  पूर्ण  विध्वास  था  और  आपसी  सहमति  अब  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  भारतीय  जनता
 पार्टी  के  मेरे  मित्रों  ने  इसे  स्वीकार  नहीं  किया  है  जबकि  हमारी  धारणा  भिन्त  इसलिए  हम
 मानते  हैं  कि  अब  आपसी  सहमति  नहीं  रह  गई  जो  निर्णय  लिया  गया  था  वह  प्रमुख  दलों  में
 से  एक  को  क्रियान्वित  नहीं  करना  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  हस  बारे  में  सरकार  की  बया
 जिया
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 18  1913  )  मौलिक  उत्तर

 एक  साननोय  सदस्य  :  मारतीय  जनता  पार्टी  ने  इसको  रह  कर  दिया

 मानव  संसाधन  विकास  सन्त्री  अ्वुन  :  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि
 माननीय  ध्दस्य  श्री  चटर्जी  द्वारा  की  गई  व्याख्या  सही  है  क्योंकि  आपके  कक्ष  में  जो  हुआ  मैं  उसका

 यहां  उल्लेख  नहीं  करना  चाहता  हूं  लेकिन  तथ्य  यह  है  कि  ऐसी  स्थिति  उत्पस्न  हो  गई  जेथा
 कि  माननीय  सदस्य  ने  कहा  है  कि उस  समय  जो  भी  निर्णय  लिया  गया  था  अब  उसका  कोई  अर्थ

 नहीं  रह  गया  यह  अलग  बात  है  कि  प्रयास  जारी

 प्रश्नों  के  मो खिक  उत्तर

 तापी  और  नसंदा  सदियों  से  गादर  निकालना

 #367.  भरी  छीतू  माई  गासित  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  सन््न्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  गुजरात  सरकार  ने  तापी  और  नमंदा  नदियों  से  गाद  निकालने  के  लिए  कोई
 प्रस्ताव  सरकार  के  पास  मेजा

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 इस  १२  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  और

 इस  कार्य  पर  कितनी  घनराशि  व्यय  होने  की  संभावना  है  ?

 जल-भूतल  परिबहम  मरज्ालप  के  राज्प  मस्त्री  जगदोश  :  से

 एक  विवरण  समा  पटन  पर  रखा  जाता

 विवरण

 से  नमंदा  नदी  में  भाडमूट  और  भहीच  के  बीच  जलमार्ग  के  जिकास  के
 केन्द्र  द्वारा  प्रायोजित  4.93  करोड़  रुपए  को  लागत  वाली  एक  हकोम  1989  में  मंजूर
 की  गई  जिसे  राज्य  सरकार  द्वारा  क्रियान्वित  किया  जाना  इस  रुक्नीम  के  अन्तर्गत  1.45
 करोड़  रु०  की  लागत  से  जलमारग  के  कम  गहरे  क्षेत्रों  का  विकास  भो  किया  जाना  गुजरात
 नौचालन  बोड  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  अन्तर्देशीय  जल  परिवहन  के  विकास  के  लिए
 ताप्ती  नदी  के  निकषंण  सहित  91.42  करोड़  रु०  की  अनुमानित  लागत  वाले  समेकित  प्रस्ताव

 प्रस्तुत  किये  प्रस्ताव  पर  कोई  निर्णय  नहीं  लिया  गया  है  क्योंकि  आठवीं  योजना  को  अन्तिम  ूप

 नहीं  दिया  गया

 भी  छीतू  माई  गामित  :  अध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  मन्त्री  जी  से  यह  जानना
 चाहता  हूं  कि  गुजरात  में  नमंदा  और  ताप्ती  सबसे  बड़ी  ओर  लम्बी  नदियां  हैं  |  इन  नदियों  में  कई
 सालों  से  इतना  गाद  जमा  है  जिसकी  वजह  से  पूरी  नदी  दिखती  नहीं  नदी  के  तट  पर  सूरत
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 जेसे  बड़े  शहर  हैं  जिनके  पर्यावरण  पर  बहुत  बुरा  असर  हुआ  पर्मावरण  हूषित:होने  के  असर
 को  ध्पान  में  रखते  यह  ग़ाद  निकालने  का  जो  कार्यक्रम  उत्को  मारत  सरकार  खूब  महत्व
 देकर  इस  कार्यक्रम  को  जल्दी  से  जल्दी  चालू  करने  के  लिए  अगर  सरकार  निर्णय  करेगी  तो  कब

 निर्णय  करेगी  ।  इसके  बारे  में  बताने  की  कृपा  करें|

 शो  खगदोश  टाईटलर  :  मैं  माननीय  सदस्य  को  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  नमंदा

 और  ताप्ती  नदियां  उन  दस  जलमार्गों  में  से  एक  हैं  जिन्हें  राष्ट्रीय  जलमार्ग  धोषित  किया  जाना

 लेकिन  राष्ट्रीय  परिवहन  नीति  समिति  ने  उरहें  राष्ट्रीय  अलमाग  घोषित  नहीं  यह
 राज्य  का  दायित्व  लेकिन  1989  में  नमंदा  नदी  में  भाड़मूट  और  भड़ीच  के  बीच

 जलमागं  विकसित  करने  के  लिए  राज्य  सरकार  से  एक  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ  इस  उद्देश्य  क ेलिए
 केन्द्र  द्वारा  प्रायोजित  योजना  से  4.93  करोड़  So  का  प्रावधान  किया  गया  |  लेकिन  यह  कहते  हुए
 मुझे  दुःख  हो  रहा  है  कि  आज  तक  राज्य  सरकार  ने  कुछ  नहीं  किया  ।

 भी  छीत  माई  गामित  :  अध्यक्ष  दूसरा  सवाल  यह  है  कि  सूरत  के  नजदीक  हुज्जीरा
 में  सबसे  बड़ी  इंडस्ट्री  लगी  है  भौर  लग  रही  है  जबकि  सूरत  मी  सयसे  बड़ा  इंडस्ट्रीयल  सिटी
 अगर  ताप्ती  और  नमंदा  नदियों  में  स ेगाद  निकाला  जाए  तो  इनका  सपयोग  हो  सकता  है  जिससे

 ट्रांसपोटेंशन  की  बड़ी  सुविधा  हो  सकती  है  ।  क्या  जल-मार्ग  क ेउपयोग  के  लिए  मारत  सरकार  राज्य
 सरकार  को  गाद  निकालने  का  कोई  खास  निर्देश  देगी  ।

 भ्री  जगदीश  दरईटमभर  :  हमारे  पास  दो  योजनायें  एक  क्रेग्द्र  द्वारा  प्रायोजित
 योजना  और  दूसरी  राज्य  सरकार  द्वारा  प्रायोजित  योजना  |  मैं  इस  बात  का  उल्लेख  करना  चाहता
 है  कि  राज्य  सरकार  को  इसे  केन्द्र  द्वारा  प्रायोजित  योजना  के  रूप  में  लेना  चाहिए  जिसमें  50%
 घम  हम  देंगे  ।  लेकिन  आज  तक  राज्य  सरकार  यह  काये  करने  के  लिए  बहुत  उत्सुक  दिखाई  नहीं

 सारतीय  पढसन  मिगम

 +369.  श्री  अक्षय  सुखोपाध्याध  :  कया  बल्ज  भन््त्रो  मह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  का  भारतीय  पटसन  मिगम  को  अम्द  करमे  अथवा  इसके  कार्यों  में  कमो
 करने  का  विचार

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  भारतीय  पटसन  निगम  के  का्य॑-तंत्र  को  सुदृढ़  अतासे
 का  विचार  है  और  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 चालू  वर्ष  के  दौरान  अब  राज्य-वार  कुल  कितना  कच्चा  पटसन  खरीदा
 गया है  ?
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 बस्त्र  ससत्रालय  के  राज्य  मन्जी  अशोक  :  से  एक  विवरण  सभा

 पटल  पर  रखा  गया

 विवरण

 नहीं  ।

 प्रदन  नहीं  उठता  ।

 कच्चे  पटसन  की  कीमतों  में  न्यूनतम  समर्थन  स्तरों  स ेनीचे  गिर।बट  आने  की  स्थिति
 में  बिक्री  के  लिए  प्रस्तुत  की  गई  कच्चे  पटसन  की  सम्पूर्ण  मात्रा  की  खरीद  के  लिए  भारतीय  पटसन

 निगम  की  विद्यमान  अवस्थापना  पर्याप्त

 पटसन  वर्ष  1991-92  1991  से  1992  तक  )  के  दौरान  भारतीय  पटसन
 निगम  ने  अब  तक  कच्चे  पटसन  की  कोई  ख्तरीद  नहीं  की

 श्री  अजय  मुलोपाष्याय  :  अध्यक्ष  माननीय  मन्त्री  महोदय  ने  अपने  उत्तर  में  कहा
 »  है  कि  न्यूनतम  समर्थन  स्तरों  से  नीचे  मूल्यों  में  गिराबट  आने  की  स्थिति  में  बिक्ो  के  लिए  प्रस्सुत

 की  गई  कच्चे  पटसन  की  सम्पूर्ण  मात्रा  की  खरीद  के  लिए  मारतीय  पटसन  निगम  की  क्थछिमान
 अवस्थापना  पर्याप्त  लेकिन  तथ्य  यह  है  कि  भारतोय  पटसन  निगम  का  क्रायं-निष्पादन  छुरू  से

 ही  निराशाजनक  रहा  है  ।  उदाहरण  के  लिए  मैं  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  वर्ष  1990-91  में  ग्यारह
 पटसन  उत्पादक  राज्यों  में  85  लाख  गांठे  उस्पादित  की  गई  नेकिन  भारतीय  पटपस्तन  निगम
 ने  इस  मात्रा  में  स ेकेवल  6.4  लाख  गांठ  खरीदी  ।  मैं  माननीय  मन्त्री  जी  से  यह  जानना

 चाहता  हु  कि  क्या  इस  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  व ेभारतीय  जूट  निगम  के  संचालमात्मक
 तंत्र  को  मजबूत  करने  के  लिए  तंयार  हैं  ?  मेरे  विचार  से  यह  आवश्यक  है  ।

 झी  अशोक  महलोत  :  जे०  सी०  आई०  का  मिर्माण  ही  किसानों  को  सुरक्षा  देने  के  लिए
 हुआ  है  ।  जे०  सी०  आई०  ने  जब  न्यूनतम  समर्थन  मूल्य  के  नीचे  मूल्य  आने  की  किसी  ने  बात  को
 तो  उसने  मार्केट  में  जाकर  खरीद  की  ।  पिछले  दो  सालों  से  न्यूनतम  समर्थन  मूल्य  से  ऊपर  प्राइस
 रहे  इसलिए  उसको  मार्केट  में  जाने  की आवध्यकता  नहीं'पड़ी  ।  फिर  भी  उसमे  कमशियल
 रेहान  परने  की  जो  एन०  जे०  एम०  सी०  की  डिमाण्ड  थी  उसके  अमुसार  उसने  मार्कट  में  जाकर
 भाग  लिया  |  हस  पर  भी  जैसा  माननीय  सदस्य  मे  कहा  है  कि  जे०  सो०  आई०  का  इन्फ़ास्ट्रक्थ र
 है  बह  इतना  बड़ा  बना  दिया  गया  है  क्रि  उसमें  कमशियल  आपरेशन  करने  की  ताकत  नहीं  रही

 मैं  माननीय  सदस्य  को  मकीन  दिलाना  चाहता  हूं  कि  न्यूमतम  समर्थन  मूल्य  को  प्रोटेक्ट  करने
 के  लिए  जे०  सी०  आई०  मार्कट  में  आने  के  लिए  तैयार  है  और  पूरी  तरह  सक्षम  जहां  तक
 उसके  ढांचे  को  और  मजबूत  करने  की  बात  है  तो  बहू  पहले  से  ही  इतना  मजबूत  है  कि  अगर मर



 मौखिक  उत्तर  9  1991

 न्यूनतम  समर्थन  मूल्य  पर  प्रोषयोरमेंट  करने  की  आवध्यकता  पड़ती  है  तो  वहां  मजबूत  करने  की

 आवद्यकता  नहीं  क्योंकि  वह  पहले  से  ही  काफी  मज्बूत

 ]

 झो  अजय  पुसोपाष्याय  :  मेरा  दूसरा  अनुपूरक  प्रधन  है  कि जब  फसल  बहुत  अच्छी  हुई
 ओर  कीमतें  न्यूनतम  समर्थन  मूल्य  से  काफो  कम  हो  गईं  तब  मारतीय  पटसन  निगम  इस  सीमित

 अवस्थापना  के  साथ  बाज़ार  में  आने  वाले  कुल  कच्चे  माल  का  15  से  20  प्रतिशत  ही  क्यों  खरीद

 हमने  यह  आंकड़े  इकट्ठे  किये  मैं  मन््त्री  महोदय  से  जानना  चाहता  हूं  कि
 क्या  वे  क्चे  माल  की  वाणिज्यिक  खरीद  करने  के  लिए  भारतीय  पटसन  निगम  को  अनुदेश  देने

 का  प्रस्ताव  रखते  पटसन  निगम  पर  मन्त्रालय  द्वारा  अनेक  प्रकार  के  नियन्त्रण  लगाए  गए  हैं
 जिनसे  बाज़ार-पूर्व  संचालन  कठिन  हो  जाता  यह  अनुभव  रहा  है  कि  जब  भी  फसल  कम  होती

 है  और  पटसन  बाजार  में  कोमतें  बढ़ती  हैं  तब  पटसन  निगम  बिना  किसी  उद्देश्य  और  इच्छा  से  यह
 पटसन  खरीद  लेता  इस  प्रणाली  के  अन्तर्गत  पटसन  की  7  से  8  लाख  गांठ  खरीदी  गईं  ।

 मेरे  प्रश्न  का  भाग  यह  है  कि  इस  प्रकार  की  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिए  सरबार  ने  क्या

 सोचा  है  ?

 श्री  अधोक  गहनोत  :  मैंने  पहले  ही  कहा  है  कि  जे०  सी०  भाई  का  इस्फ्रास्ट्रक्बर  इतना

 बड़ा  है  कि  करोब  तीन  हजार  कमंचारी  उसमें  काम  कर  रहे  जबकि  उसके  पास  इतना  काम

 नहीं  वर्ष  में  केवल  तीन  महीने  ही  उसको  काम  करने  की  आवश्यकता  पड़ती  वह  भी  तब
 जब  न्यूनतम  समथ्थन  मूल्य  की  बात  आती  इसलिए  हम  जे०  सी०  आई०  के  लिए  सोच  रहे  हैं
 कि  उसका  कायक्षेत्र  बढ़ाया  जाये  जिससे  उसमें  कार्यरत  कर्मचारियों  का  पूरा  उपयोग  हो  सके  ।

 माननीय  सदस्य  ने  जो  कमशियल  आप  रेहन  छुरू  करने  की  बात  कही  है  वह  सरकार  के  ध्यान  में

 वहां  के  कई  माननीय  सदस्य  मुझे  मिले  क्योंकि  बजट  समय  पर  पास  नहीं  हुआ  इसलिए

 वहां  की  व्यवस्था  ठोक  नहीं  हम  जल्दी  कमशियल  आपरेद्न  शुरू

 क्रो  मोहम्मद  युनुत  सलोम  :  स्पोकर  वेस्ट  बंगाल  की  तरह  बिहार  में  भी  जूट  की

 पंदावार  काफो  होती  आन्ध्रा  उड़ीसा  में  भी  होती  बिहार  स्टेट  में  कटिहार  में  एक

 जूट  मिल  है  जो  3-4  साल  से  बन्द  पड़ो  हुई  जिस  जमाने  में  वहां  इलेक्शन  के  लिए  गया  था  तो

 मुजतमा  वहां  के  मजदूर  और  वर्कर्त्त  आये  और  उन्होंने  मेरे  पास  नुमांयदगी  की  ।  लेकिन  जूड
 कारपोरेशन  वाले  उसमें  दिलचस्पी  नहीं  ले  रहे  हें  भौर  इस  मुहायदे  के  बावजूद  कि  जब  तक  मिल
 बन्द  उनको  मिनिमम  वेजेज़  दी  हज़ारों  आदमी  इस  फ़ाके  से  मर  रहे  उनके

 लिए  बोई  जॉब  नही  मैं  मिनिस्टर  साहब  से  यह  मालूम  करता  चाहता  हूं  कि  कटिहार  जूट
 मिल  को  खोले  जाने  और  उसका  काम  शुरू  किये  जाने  और  उसके  जो  मजदूर  3-4  साल  से  मजदूरी
 न  मिलने  की  वजह  से  फ़ाकाकशी  में  मुबतला  उनको  मजदूरी  देने  के  लिए  क्या  उपाय  और

 तज़  बीज  की  जा  रही  हैं  और  कया  यह  सहो  है  कि  उस  मिल  को  खोले  जाने  के  लिए  कोई  मौटिंग
 भरेंज  की  जा  रही  है  जिसमें  जूट  कारपोरेशन  के  लोग  मी  शरीक  होगे  ?

 6
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 भी भ्रशोक  गहलोत : माननीय अध्यक्ष जी, माननीय  सदस्य की कटिहार  ७-७6

 भी  भ्रशोक  गहलोत  :  माननीय  अध्यक्ष  माननीय  सदस्य  की  कटिहार  मिल  का  मामला

 इसकी  जानकारी  प्राप्त  कर  उनको

 करी  बसवेब  आयधार्य  :  हम  लोगों  को  मालूम  है  कि  यह  जो  जूट  कारपोरेशन  ऑफ  इण्डिया
 सरकार  जो  मिनिमम  सपोर्ट  प्राइस  तय  करती  यह  बहुत  कम  यह  ज्यादा  होनी

 वैस्ट  बिहार  के  जो  जूट  ग्रोअस॑  उन  लोगों  को  यह  प्राइस  नहीं  मिल  रहा  है  और  खास

 कर  के  जो  अभी  डिस्ट्रेंस  सेल  शुरू  हो  रहा  है  |  हमारे  पास  हर  रोज़  टेलीग्राम  आ  रहे  हैं  कि  जूट
 कारपोरेशन  ऑफ  इईं  डेया  अभी  तक  मार्किट  में  नहीं  आ  रहा  है  और  न  आने  के  कारण  डिस्ट्रैस  सेल

 हो  रहा  किसान  अपना  जूट  बेच  रहा  है  लेकिन  जूट  का  माव  गिर  गया  है  और  बहुत  खराब  हालत
 हम  लोगों  ने  हाऊस  में  यह  सवाल  रेज़  किया  यदि  जे०  सी०  आई०  ने  परचेज  शुरू  नहीं

 किया  तो  हालत  बहुत  खराब  हो  जायेगी  |  सवाल  यह  है  कि  समस्या  बंक  से  पैसा  नहीं  मिल  रहा
 फाईनेंस  मिनिस्टर  हैं  यहां  पर  **
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 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  प्रए्न  प्लीज़  ।

 भरी  बसुदेब  आचार  :  अगर  पंसा  नहीं  मिला  तो  जे०  सी०  आई०  कंसे  परचेज  बरेगा  यह
 भी  एक  सवाल  है  ।  टैकक््सटाइल  मिनिस्टर  साफ-साफ  नहीं  बता  रहे  हैं  ?  कया  प्राब्लम  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  ऐसा  नहीं  हैं
 **

 भरी  बसुदेव  अआचाय  :  किसान  को  फायदा  नहीं  फाइनेंस  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  इनको  एना
 उंस  करना  चाहिए  ।  इसलिए  हम।रो  मांग  है  कि  यह  जो  डिस्ट्रेस  हो  रहा  इसको  बन्द  करने  के

 लिए  जल्दी  से  जल्दी  कब  जे०  सी०  आई०  मा्किट  में  आ  रहा  कब  परथचेज  शुरू  कर  रहा

 यह  जानकारी  हम  लोगों  को

 भी  अधोक  गहलोत  :  अध्यक्ष  पैंने  पहले  ही  कहा  था  कि  जे०  सी०  आई०  की
 दियल  स्थिति  ठीक  नहीं  इसलिए  माननीय  सदस्य  का  यह  कहना  कि  मैं  नहीं  बता  रहा  मैं
 सदन  को  बताना  चाहता  हुं  श्लौर  वास्तव  में  माननीय  सदस्य  को  मालूम  है  कि  जे०  सी०  आई०  की
 फाइनेंशियल  स्थिति  क्यों  बिगड़ी  हुई  है  ?

 भी  सोहस्मद  युयुस  सलीम  :  स्पीकर  बड़ी  मेहरबानी  होगी  अगर  मिनिस्टर  साहब  से

 कहें  कि  यह  तेयार  होकर  आया  हर  सवाल  के  जवाब  में  अगर  यह  कह  दें  कि  जानकारी

 हासिल  उसके  बाद  जवाब
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 मंत्री  महोदय  को  प्रत्येक  प्रदन  के  लिए  तैयार  होकर  आना  चाहिए  ।  वह  प्रदन  का  उत्तर

 नहीं  वह  उचित  तैयारी  नहीं  करते  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  आपको आम  बातें  पूछते-पूछते  विलिष्ट  बातें  और  विशिष्ट  बातें

 पूछते  आम  बातें  नहीं  पूछनी  चाहिएं  ।

 झी  अशोक  गहलोत  :  माननीय  सदस्य  कह्द  रहे  मैं  समझता  हूं  कि यह  भच्छी  बात  नहीं  है
 कि  अभी  जो  हन्होंने  पहली  बार  मुर्से  यह  इनका  प्रष्न  मी  सवाल  से  हटकर  इसलिए
 मैंने  कहा  कि  जहां  तक  मुझे  मालूम  है  ओर  जहां  माननीय  सदस्य  ने  मैं  पहले  ही  कह  चुका  हूं
 कि  जे०  सी०  आई०  की  फाइनेंधियल  स्थिति  अच्छी  नहीं  क्यों  अच्छी  नहीं  मैं  समभता  हूं
 कि  मुझसे  अधिक  माननीय  सदस्य  जानते  हैं  कि  किस  प्रकार  से  वहां  पर  3  हजार  लोग  एम्प्लाईज

 हो  चुके  उनकी  हालत  यह  है  कि  वह  16  करोड़  रुपया  खाली  अपनी  तनख्याह  में  चुका  रहे
 आज  10  करोड़  का  जूट  जो  है  वहां  पर  नदिया  में  और  कंपनी  के  गोदामों  में  पड़ा  हुआ  मैंने
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 कलकत्ता  में  माननीय  सदस्य  की  जो  देखी  तो  मैं  स्वयं  कलकत्ता  वहां  मैंने  जानकारी
 प्राप्त  की  और  वहां  के  हमारे  माननीय  मुख्य  मंत्री  जी  से  मैं  स्वयं  मिला  हूं  ओर  मैंने  निवेदन  किया

 है  कि  करोब  10  करोड़  का  जूट  पिछले  पांच  सालों  से  गोदामों  में  बंद  पडा  है  और  कोर्ट  कैस  में  जे०
 सी०  आई०  जीत  गई  उसके  बावजूद  भी  हम  पुलिस  की  सहायता  के  बगैर  उसको  निकाल  नहीं
 पाएंगे  ।  पांस  साल  के  बाद  उस  जूट  की  स्थिति  इतनी  खराब  हो  चुकी  होगी  कि  बेंक  वाले  स्वयं
 पैसा  देने  के  लिए  तैयार  नहीं  हैं  ।  बंक  ने  कॉमशियल  ऑपरेशन  को  बंद  कर  रखा  है  |  इसलिए  हमने
 कहा  है  कि  अगर  बैक  की  गारंटी  मांग  रही  है  जे०  सी०  आई०  तो  उसमें  गारंटी  दिए  जाने  के
 आदेश  करें  जिससे  कि  हम  अपना  कामशियल  ऑपरेशन  छुरू  कर

 दूसरा  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  क्योंकि  बजट  लेट  पास  हुआ  फाइनेंशियल  स्थिति  इसलिए
 भी  खराब  है  कि  मार्च  के  अन्त  में  चार  महीने  का  वोट  ऑन  अकाउन्ट  पास  किया  तब  कुछ
 पैसा  रिलीज  अब  फिर  दो  महीने  का  वोट  ऑन  अकाउन्ट  मिली  हमें  उम्मीद  है  कि  जल्दी

 हमें  स्वीकृति  मिलेगी  और  हम  उस  ऑपरेशन  को  शुरू  कर

 झौ  सोसनाथ  चटर्जी  :  अध्यक्ष  भारतोय  पटसन  निगम  एन०  जे०  एम०  सी०  को
 कच्चा  पटसन  बेचती  है  जो  कि  शत-प्रतिशत  केन्द्रीय  सरव।र  का  उपक्रम  है  और  इसकी  छह  इकाइयां

 मैं  एम०  जे०  एम०  सी०  फंडरेशन  कर्मचारी  संघ  का  अध्यक्ष  उन्होंने  अत्यावश्यक  स्थिति  के
 कारण  मुझसे  टेलीफोन  पर  बात  की  है  और  मैंने  माननीय  मंत्री  को  लिखा  है  कि  एन०  जे०एम०
 सी०  की  पटसन  की  आपूर्ति  नहीं  की  जा  रही  एम०  जे०  एम०  सी०  भारतीय  पटसन  निगम  के
 सिवा  और  किसी  से  पटसन  नहीं  खरीदती  है  ।

 यदि  एन०  जे०  एम०  सी०  को  पटसन  की  आपूर्ति  नहीं  की  जाती  है  तो  वे  छह  मिलें  कार्य
 करना  बंद  कर  देगी  ।  इसके  बहुत  ही  गंभीर  प्रमाव  इमलिए  मैंने  अपने  पत्र  के  माध्यम  से
 माननीय  मंत्री  से  निवेदन  किया  है  और  पत्र-प्राप्ति  की  सूचना  भी  मुझे  मिल  गई  है  ।  मैं  उनसे  यह
 जानना  चाहता  हूँ  कि  गटसन  की  आपूर्ति  जारी  करने  के  लिए  पटसन  निगम  क्या  कदम  उठा

 रहा  है  !

 भरी  अक्षोक्त  गहलोत  :  अध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  माननीय  सदस्य  को  निवेदन  करना

 चाहूंगा  कि  वास्तव  में  वहां  की  हालत  बहुत  खराब  है  क्योंकि  करोब  माननीय  करोड़  बकाया  है  एन०जे०

 एम०  सी०  का  जे०  सी०  आई०  में  |  हालत  यह  है  कि  एक  विशियस  सर्कल  बन  चुका  उसको

 तोड़ने  की  आवष्यकता  है  क्योंकि  में  मानता  हूँ  कि  यह  सरकारी  उपक्रम  उसके  बावजूद  मी

 वहां  पर  जैसा  मैंने  पहले  मी  निवेदन  किया  है  हालत  इतनी  खराब  है  कि  बैंक  ने  कामशियल

 रेशन  को  सस्पेंड  कर  रखा  इधर  जे०  सो०  आई०  करीब  खराब  करोड़  के  आस-पास  पैसा  मांगती

 है  एन०  जे०  एम०  सी०  से  और  एन०  जे०  एम०  सी  का  धाटा  करोड़  करोड़  के  टर्ने  ओवर  में  65

 करोड़  का  घाटा  हो  रहा  सरकार  इसको  कब  तक  बरदाहत  करेगी  ?  मैं  तो  चाहुंगा  कि  आपकी

 सरकार  के  वहाँ  जो  वहां  सी०  पी०  एम०  की  सरकार  है  बह  भी  हमें  कार्पोरेट  करें

 भरी  सोमनाथ  चटर्जो  :  वहां  लेपट  फ्रंट  की  सरकार
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 ये  सरकारी  पटसन  मिलें  इसलिए  बंद  हो  रही  हैं  क्योंकि  उन्हें  कच्चा  पटसन  नहीं  मिल  रहा
 है  ।  भव  वे  कहते  हैं  कि एन  ०  जे०  एम०  सी०  की  आर्थिक  स्थिति  खराब  मारतीय  पटसन  निगम
 पर  एन०  जै०  एम०  सी०  का  पैसा  बकाया  इस  अंतविभागीय  लेन-देन  के  कारण  क्या  सरकार

 द्वारा  चलाई  जा  रही  सभी  छूलू  मिलों  को  बंद  कर  दिया  जाना  चाहिए  ?  इसलिए  अ।पको  कोई

 रास्ता  निकालना

 भरी  अशोक  गहलोत  :  माननीय  अध्यक्ष  मैंने  हकीकत  बताई  है  ।  हम  कार्यवाही

 हम  उनको  बंद  नहीं  होने

 क्री  आनत्द  गजपति  राज  पूृशापति  :  गष्यक्ष  भाश्भ्र  प्रदेश  के  विजयनगर  जिले
 में  मेस्ता  क ेलिए  घटिया  किस्म  का  पटसन  पैदा  किया  जाता  इसके  लिए  समर्थन  मूल्य  नहीं  दिया
 गया  यहां  तक  कि  पिछली  बार  1986-87  के  दौरान  जब  अधिक  पटसन  का  उत्पादन  हुआ  था
 तो  भारतीय  पटसन  मिगम  हसे  खरीदने  के  लिए  आगे  नहीं  दो  बर्ष  पहले  भी  ऐसा  हो

 हुआ

 मैं  मंत्री  जी  से निविदन  करता  हूं  कि  इस  मेस्ता  किस्म  के  पटसन  के  लिए  कुछ  पंसे  जलग
 रखे  जाएं  ताकि  उन्हें  भारतीय  पटसन  निगम  खरीद  सके  जिससे  व्यापारियों  के  बदले  गरीब  किसानों
 को  लाभ  मिले  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  कया  आपको  जानकारी  आप  इसकः  जवाब  देना  चाहेंगे  ?

 जी  अशोक  गहलोत  :  अध्यक्ष  मैं  पता  करूंगा  क्योंकि  इस  समय  मेरे  पास  इन्फार्मेशन
 उपलब्ध  नहीं  है  ।

 झी  चित्त  में  समझता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  को  समस्या  की  थोड़ी  बहुत  जामकारी
 पर  पूरी  जानकारी  नहीं  होगी  ।

 बाजार  में  पटसन  आने  लगा  है  क्योंकि  पटसन  का  मौसभ  आ  गया  जब  तक  भारतीय
 पटसन  निगम  पटसन  की  खरीद  के  लिए  बाजार  में  नहीं  उतरता  है  पटसन  का  मूल्य  कम  होता

 सच  तो  यह  है  कि  उत्तर  बंगाल  के  जिलों  में  मूल्यों  मे ंकमी  आ  रही

 इसलिए  एक  ही  विकल्प  है  कि  मारतीय  पटसन  निगम  बाजार  में  यथासंभव  वाणिज्यिक
 दर  पर  पटखून  की  खरीद  करें  ।  यदि  समर्थन  मूल्य  की  समस्या  रहेगी  तो  इस  पटसन  के  मौसम  में
 मारतीत  पटसन  निगम  कोई  क्षरीद  नहीं  करेगी  ।

 क्या  मैं  माननीय  मंत्री  से  जान  सकता  हूं  कि  मारत  सरकार  भारतीय  पटक्षत  निगम  को
 बाजार  में  लाने  और  पटसन  पैदा  करने  वाले  लोगों  के  हितों  की  रक्षा  करने  के  लिए  क्या  उपाय  कर
 रही  है  ।
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 इस  संदममं  में  बया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  पूर्व  बायदे  के  अनुस।र  एन०  जे०  एम०  सी०  ने
 भारतीय  पटसन  निगम  को  पटसन  की  खरीद  का  कार्य  शुरू  करने  के  लिए  15  करोड़  रुपए
 दिए  हैं  ?

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  एन०  जे०  एम०  सी०  ने  सरकार  के  समक्ष  एक  अलग

 सहकारी  एजेंसी  गठित  करने  का  प्रस्ताव  रखा  है  जो  भारतीय  पटसन  निगम  के  बदले  भआपकी  और
 से  कज्या  पटसन  खरीदे  और  एन०  जे०  एम०  सी०  द्वारा  किए  गए  प्रस्ताव  पर  सरकार  की  क्या
 प्रतिक्रिया  है  ?

 श्री  अशोक  गहलोत  :  अध्यक्ष  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  एन०  जे०  एम०  सी७  की  तरफ  से

 हमें  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।  जहां  तक  माननीय  सदस्य  के  बाकी  सुझावों  का  सम्बन्ध  बे सरकार  की

 जानकारी  में  हैं  लेकिन  मैं  इतना  बताना  चाहता  हू  कि  जूट  के  जो  भाव  गिर  रहे  उनके  शम्बन्ध

 मेरे  पास  फीगस  अगर  आप  कहेंगे  तो  मैं  आपको  बता  बसे  मैं  सदन  का  टाइम  लेना

 नहीं  चाहता  क्योंकि  पिछले  महीने  के  अन्दर  जरूर  कुछ  भाव  कम  हो  गए  हैं  ।  पिछले  वर्ष  की  तुलना
 में  जो  सपोर्ट  प्राइस  उसमें  जून  नौथं  बंगाल  में  करीब  372  रु०  के  अगेन्स्ट  440  से  450  र०  तक

 की  रेंज  में  बिल  रहा  है|

 शी  अमर  राय  प्रध्नान  :  यह  सही  रिपोर्ट  नहों

 श्री  भशोक  गहलोत  :  मैं  नार्थ  बंगाल  की  बात  ही  कर  रहा  मैंने  कहा  कि  375  ९७  के

 अगेग्स्ट  440  रुपए  में  यह  मिल  रहा  है  |  बेसे  भी  अभी  कोई  सपोर्ट  प्राइस  से  नीचे  नहीं  आया  है  ।

 श्री  भीकाम्त  जैना  :  मारतीय  पटसन  निगम  का  नाम  उड़ीसा  में  लोग  नहीं  जामते  |  इसमे

 छड़ोसा  में  कमी  भी  झपता  कार्य  नहीं  वे  कभी  इस  क्षेत्र  में  महों  गए  और  न  किसो  भी  कम्पनी

 से  एक  भी  टन  पटसन  खरीदा  है  ।

 माननीय  मंत्री  मे  जंसा  बताया  है  भारतीय  पटसन  निगम  की  यह  स्थिति  मैं  माननीय

 मंत्री  से  यह  स्पष्ट  रूप  से  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  भारतीय  पटसन  निगम  के  माध्यम  से

 ब्ष  1991-92  के  दोरान  पटसन  बेचना  चाहती  है|

 ही  अह्योक  गहलोत  :  अध्यक्ष  मैं  पहले  ही  कह  चुका  हूं  कि  बाजार  में  आएगी  और

 जल्दी  आएगी  ।

 भरी  लिमेल  कास्ति  खहलों  :  पटसन  उद्योग  एक  सुपरिचित  क्षेत्र  है  और  वित्त  मंत्री  इसकौ

 समस्या  से  अच्छी  तरह  परिचित  हैं  ।  उच्चोग  घाटा  दिखा  रहा  है  और  व्यापार  में  लाभ  हो  रहा  है

 और  इसलिए  कामगारों  का  बराबर  हटाह  जाने  की  धमकी  दी  जाती  रहती  है  जबकि  व्यापार  के

 ताम  पर  लाम  बहुत  अधिक  हो  रहा  अधिसंस्य  पटसन  पंदा  करने  वाले  छोटे  किसान
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 भारतीय  पटसन  निगम  को  पटसन  खरीदने  के  लिए  बाजार  में  आना  हमारी  मांगों  में  एक
 मांग  यह  भी  है  कि  ऐसे  क्षेत्रों  मे ंकेबल  समर्थन  मूल्य  के  मामले  में  ही  नहीं  ब्रल्कि  थोक  व्यापार  का

 कार्य  भी  मारतीय  पटसन  निगम  के  हाथ  में  होना  प्रदन  यह  है  कि  :  क्या  भारतीय  पटसन
 निगम  एक  निर्धारित  लक्ष्य  के  साथ  बाजार  में  आएगी  ?  क्या  भारतीय  पटसन  निगम  60  या  70  या

 80  प्रतिशत  कच्चा  पटमन  खरीदेगी  जिसे  बाजार  में  बेच  दिया  जाता  श्री  चिदम्बरम  की  दृच्छा
 के  बाबज़ूद  यदि  ऐसा  किया  जाता  है  तो  छोटे  और  सीमांत  किपानों  की  रक्षा  हो  सकेगी  और  जो
 लाभ  व्यापारिक  क्षेत्र  को  मिल  रहा  है  वह  बन्द  हो  जाएगा  और  पूरा  लाम  सावंजनिक  क्षेत्र  को |

 श्री  अशोक  गहलोत  ;  माननीय  अध्यक्ष  सवाल  वही  इस  बारे  में  मैं  पहले  ही  कह

 चुका  हूं  कि  जे०  सी०  आई०  किसानों  के  हितों  की  रक्षा  के  लिए  बनी  है  और  मानन्क्य  सदस्य  ने  जो

 भावमाएं  प्रकट  की  मैं  आपको  विष्वास  दिलानी  चाहूंगी  कि  जे०  सी०  आई०  किसानों  के  हितों
 की  रक्षा  कितने  परसेंट  खरीदारी  कर  यह  मैं  अभी  नहीं  बता  सकता  हूं  ।

 झीमतो  गोता  मुखर्जो  :  लोक  सभा  वी  आवास  समिति  ने  निर्णय  लिया  है  कि  इस

 तरह  के  कालीन  के  बजाय  पटसन  के  कालीनों  की  खरीद  करेगी  और  यह  सभी  सरकारी  कार्यालयों
 में  मी  हो सकता  केन्द्र  सरकार  द्वारा  पटसन  मिल  के  पूरे  पटसन  उत्पादों  को  खरीदा
 जा  सकता  इसलिए  भारतीय  पटसन  निगम  क्यों  नहीं  कच्चे  पटसन  को  बाजार  में  मैं

 समभता  हूं  इस  विचार  से  मनमोहन  सिंह  जी  प्रसन्न  उन्हें  इसका  उत्तर  देना  चाहिए  ।

 श्री  अधोक  गहलोत  :  अध्यक्ष  माननीय  सदस्या  का  सुझाव  अच्छा  इस  पर

 ध्यान  दिया

 सहाराष्ट्र  में  राष्ट्रीय  राजसार्गों  क ेविकास  के  लिए  धनरादि

 *373,  श्री  धर्म०्णा  सोस्डय्या  खाबुल  :  कया  जल-भूतज  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  ने  दिल्ली  में  ]|  1990  को  हुई  अपनी  बैठकों
 अस्य  बातों  के  राष्ट्रीय  राजमार्गों  के  विकास  के  लिए  राज्यों  की  सड़क

 निधिਂ  से  घनराध्षि  देने  के  तरीकों  पर  विचार  किया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया

 महाराष्ट्र  राज्य  को  इस  प्रयोजनाथ  कितनी  धनराशि  देने  का  प्रस्ताव  और

 राज्य  को  धनराहि  दिये  जाने  के  संबंध  में  बतंमान  स्थिति  क्या  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत)्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगवदोद्  टाईटलर  ):
 से  अ्रष्न  ही  नहीं  उठता  ।
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 श्री  ध्ंण्णा  सोण्डम्या  साइल  :  माननीय  अध्यक्ष  माननीय  मन्त्री  जी  ने  जो  उत्तर
 दिया  है  उसमें  उन्होंने  बताया  है  कि  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  ने  राष्ट्रीय  राजमार्गों  को  धन  देने  के
 सम्बन्ध  में  घिचार-विमर्श  नहीं  किया  तो  क्या  मन्त्री  महोदय  बतायेंगे  कि  1985  से  महाराष्ट्र
 सरकार  की  तरफ  से  अब  तक  कितने  राष्ट्रीय  राजमार्गों  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए
 हैं  और  दूसरा  प्रश्न  में  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  महाराष्ट्र  में पिछले  6-7  सालों  से  एक  भी  नया

 राष्ट्रीय  राजमार्ग  नहीं  बना  है  जिसके  कारण  वहां  के  यातायात  में  बहुत  मुप्िकिल  आ  रही  हैं  तथा

 उस  एरिया  के  विकास  में  काफी  तकलीफ  हो  रही  तो  एक  भी  राष्ट्रीय  राजमार्ग  महाराष्ट्र  में  न

 बनाने  का  क्या  कारण  है  और  तीसरा  प्रश्न  मेरा  यह  है  कि  क्या  राहद्रीय  राजमार्ग  संक््या  ।!  के
 सम्बन्ध  में  महाराष्ट्र  सरकार  की  तरफ  से  कोई  प्रस्ताव  आपके  पास  भाया  यदि  आया  तो
 भाप  उसके  बारे  में  कब  तक  निर्णय  लेंगे  ?

 भरी  जगदोदश्  टाईटलर  :  अध्यक्ष  पहली  बात  तो  सच  है  कि  डिवेलपमेंट  कौंसिल  में

 महाराष्ट्र  के  जो  मन्त्री  उन्होंने  यह  सवाल  उठाए  ही  वहां  दूसरी  चीज  बोली  गई

 राज्य  की  योजनाओं  को  केन्द्रीय  सहायता  और  काम  करने  के  अधिकार  को  संविधान  में

 शामिल  किया  जाना  आपके  मन्त्री  जी  ने  उस  मुहे  को  कभी  नहीं  उठाया  जिसे  आप  अभो
 उठाना  चाह  रहे  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  राज्य  सरकार  द्वारा  महाराष्ट्र  में  राष्ट्रीय
 मार्ग  करने  के  11  प्रस्ताव  दिये  गये  यदि  मुझे  यह  पता  चल  जाये  कि  बजट  में  इसके

 लिए  कितना  प्रावधान  है  तो  इन  सभी  प्रस्तावों  पर  विचार  किया  जा  सकता

 श्री  धर्ंण्या  भोण्डयया  सावल  :  अध्यक्ष  इसके  साथ  मेरा  दूसरा  घुझाव  है  कि

 जो  राष्ट्रीय  राजमार्ग  हैं  और  जों  ऐसे  मार्ग  हैं  जो  बहुत  ही  कम  चौड़े  उनको  चौहडा  करने  की

 जरूरत  जैसे  सोलापुर  से  बीजापुर  जाने  वाला  राजमार्ग  नं०  13  उसकी  चौड़ाई  कम  है  और

 उस  पर  यातायात  बहुत  खासकर  बरसात  के  दिनों  में  एक्सीडेंट  होते  इसलिए  उसको  चौड़ा
 करने  की  बहुत  जरूरत  तो  क्या  मन्त्री  महोदय  के  पास  उसके  बारे  में  भी  प्रदेश  सरकार  ने  कोई
 प्रस्ताव  भेजा  है  ?

 थ्रो  जगवोश  टाईटलर  :  अध्यक्ष  मैं  माननीय  सदस्य  को  बताना  चाहता  हुं  कि

 हमारे  पास  इस  बारे  में  कोई  प्रस्ताव  नहीं  मैं  माननीय  सदस्य  से  अनु रोध  करना  चाहूंगा  कि  वे
 स्टेट  गवनंमेंट  से  कहें  कि  वह  प्रस्ताव  राज्य  सरकार  से  प्रस्ताव  आने  के  बाद  हम  पैसे  को
 देखते  हुए  कंसीडर  कर  सकते

 श्री  मुकुल  बालकृष्ण  धासनिक  :  क्या  मैं  माननीय  मन्त्री  स ेजान  सकता  हूं  कि  विगत  दो
 वर्षों  के  दौरान  केन्द्रीय  सड़क  कोष  में  महाराष्ट्र  का  कुल  कितना  योगदान  हैं  साथ  ही  केन्द्रीय  सड़क
 कोष  से  विगत  दो  वर्षों  में  सड़कों  क ेविकास  के  लिए  कितनी  राक्षि  महाराष्ट्र  को  दी  गई  है  ?

 श्री  जगवीश  ढाईटलर  :  विगत  दो  वर्षों  के  आंकड़े  मेरे  पास  नहीं  लेकिन  मैं  यह  बता
 सकता  हूं  कि  1990  तक  महाराष्ट्र  के लिए  कूल  केन्द्रीय  सड़क  कोष  से  आवंटन  4416.06
 लाख  रुपये  था  जिसमें  3960.57  लाख  रुपये  स्वीकृत  योजनाओं  के  लिए  थे  ।  मेरे  पास  अब  भी
 455.49  लाख  रुपये  शेप  हैं  जिसका  उपयोग  नयी  योजनाओं  के  लिए  किया
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 सड़क-निर्भाण  कार्य  में  गेर-सरकारी  क्षेत्र  को  शामिल  करना

 +374.  भरी  हस्मान  सोहलाहा  :

 प्रो०  भक्ोक  आनस्वराव  देशमुख  :

 क्या  जल-भूतल  परिवहन  सर्जरी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  सड़क  कायं  में  गेर-सरकारी  क्षेत्र  को  शामिल  करने  का
 बिचार

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 जल-भूतल  परिवहन  भम्त्रालय  के  राज्य  सन्त्री  जगवीश  :  से

 हां  ।  राष्ट्रीय  राजमार्गों  के  विकाप्त  में  निजी  क्षेत्र  को  द्यामिल  करने  का  प्रस्ताव  सड़क  निर्माण  में
 निजी  क्षेत्र  को  शामिल  करने  के  लिए  एक  पूर्व  राष्ट्रीय  राजमार्ग  खंडों  पर  शुल्क  लगाने  की
 व्यवस्था  करने  हेतु  राष्ट्रीय  राजमार्ग  1956  को  संशोधित  करना  जिसे  अभी  किया
 आना  है  ।

 करी  हस्तान  भोल्लाह  :  सरकार  समी  चीजों  का  निश्चो  करण  कर  रही  शावद
 श्कयं  सरकार  मी  निगोी  हो  जाएगी  |  अब  वे  सड़कों  के  मामले  में  ऐसा  करने  की  शोच  रहे  हैं।***

 क्री  सोभनाथ  लटओं  :  उसका  पहले  से  हो  निजीकरण  हो  चुका  है  ,

 भरी  हस्तान  भोल्लाह  :  राष्ट्रीय  राजमार्गों  के  निर्माण  में  वे  निजी  क्षेत्र  को  गा  रहे  मैं

 माननीय  मन्जी  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि सडक  का  स्वासित्व  किसके  पास  होगा  जो  लोग  सड़क
 उपथोग  करेंगे  उनका  उस  पर  अधिकार  कैसा  होगा  ?  लोगों  को  उस  सड़क  का  उपयोग  करने  के

 लिए  क्या  सुरक्षा  उपाय  प्रदान  किए  जाएंगे  ?  उस  संधोधन  का  विशेष  पहलू
 क्या

 करी  जगदोझ  टाईटलर  :  संशोधन  को  अमी  मन्त्रिमण्डल  के  समक्ष  रखा  जाना  उसके

 पदचआत्  मैं  कसे  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  मैं  उसे  इस  सत्र  के  दोरान  प्रस्तुत  करने  का  प्रयास
 कर  रहा  जब  एक  बार  इसे  मन्त्रिमण्डल  की  स्वीकृति  मिल  जाती  है  तभी  मैं  बह  प्रस्ताथ

 रखूंगा  ।  सन  प्रस्तावों  के  बारे  में  जो  मुद्दा  वे  उठा  रहे  हैं  उस  सम्बन्ध  में  मे ंमाननीय  सदस्य  का
 बताना  मैं  यह  विश्वास  दिलाता  हूं  कि हम  उस  पर  बिचार

 भो  हस्तान  सोल्लाह  :  प्रदन  के  पहले  भाग  के  बारे  में  आपका  क्या  कहना

 भरी  सोभनाथ  चटर्जी  :  निजी  क्षेत्र  तथा  बेकों  का  इसमें  कितना-कितना  योगदान  होगा  ?

 झी  जगदीझ्न  टाईडलर  :  कैबिनेट  द्वारा  इस  पर  स्वीकृति  दिए  जाने  के  पदचात्  मैं  आपको
 इस  सम्बन्ध  में  कछ  बता

 भरी  सोमनाथ  चटओं  :  परन्तु  कया  आपने  इस  बारे  में  विचार  नहीं  किया  है  ?

 श्री  क्गादीह्व  टाईटलर  :  मैंने  इस  बारे  में  सोचा  परन्तु  एक  बार  कैबिनेट  इसकी
 कृति  दे  उसके  पदचात्  मैं  इस  सदन  में  आना  चाहूंगा  ।
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 भो  हस्तान  लोहलाह  :  मैं  यह  भी  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  इस  निजी  क्षेत्र  में  बिदेक्षी  पूंजी
 को  भी  लगाने  दिया

 क्री  सोमनाथ  चटर्जी  :  बह  भी  विचाराधीन  है  ।

 भी  जगदीदा  टाईटलर  :  यह  विचाराधीन  नहीं  जो  मी  व्यक्ति  हमारे  विकास  कार्य  में

 हमारा  साथ  देना  तथा  उसमें  भाग  लेना  चाहता  उसका  स्वागत  परन्तु  उसे  देश  के  सारे

 नियमों  का  पालन  करना  हम  नियमों  में  ऐसी  कोई  भी  छट  नहीं  देंगे  जिससे  हमारे  देश  का

 गहित  हो  ।

 श्री  पथन  कुमार  अहयक्ष  मैं  मानतीय  मंत्री  जी  से  जानना  चाहूंगा  कि

 प्रस्तावित  निजीकरण  नई  सड़कों  की  धुरुआत  करने  तक  हो  सीमित  होगा  अथवा  यह  बतंमान

 सड़कों  पर  मी  लागू  होगा  ।  साथ  ही  साथ  वह  यह  भी  बतायें  कि  दिल्ली  से  अमृतसर  तक  का  राष्ट्रीय
 राजमार्ग  संख्या  |  के  चार  लेनों  का  बनाने  का  कायं  कब  तक  पूरा  होगा  ?

 श्री  जगदीश  टाईहलर  :  दस  प्रइन  के  अन्तिम  भाग  का  मेरे  पास  कोई  उत्तर  नहीं  है  ।

 भी  पथन  कुमार  बंसल  :  इस  प्रएन  के  प्रथम  माम  का  क्या  उत्तर  है  ?

 को  जगदीदा  टाईटलर  :  हम  चाहेंगे  कि  वे  राज्य  सरकारों  द्वारा  सिफारिक्ष  की  मई  सड़कों
 के  लिर्माण  कार्य  तथा  विश्वमान  राष्ट्रीय  राजमार्ग  जो  बहुत  अच्छी  हालत  में  नहीं  उनका  निर्माण

 कार्य  आरम्म  ठीक  क्योंकि  मेरे  पास  उनका  रख-रखाब  करने  तथा  उनकी  दशा  सुधारने
 के  लिए  उतना  धन  नहीं  यदि  कोई  इस  विकास  काय॑  में  हमारो  सहायता  करना  चाहता

 मुझे  उसका  स्वागत  करने  में  प्रसम्मता  होगी  ।

 शी  सोमनाथ  चटर्जी  :  क्या  उसमें  पुल  बर्ग रह  मी  शामिल  होंगे  ?

 शी  जपगथीदा  टाईटलर  ।  जी  हां  ।

 थी  ई०  अहमद  :  मैं  यह  भी  जानता  चाहूंगा  कि  क्या  सरकार  की  राष्ट्रीय  सजमाग  सं०
 47  तथा  17  के  ऊपर  पुल  का  निर्माण  करने  की  कोई  ब्यापक  योजना  धन  की  कमी  के  कारण
 सरकार  पर्याप्त  मात्रा  में  घन  प्रदान  नहीं  कर  सकी  इसको  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  सरकार

 राष्ट्रीय  राजमार्गों  पर  पुर्लो  का  निर्माण  करने  में  निजी  क्षेत्र  को  भी  शामिल  करना

 हो  जगदीक्ष  दाईटलर  :  मैं  इस  पर  विथार  कहूंगा  ।

 श्री  निर्मल  कांति  चठर्जी  :  जब  निजी  क्षेत्र  को  सड़क  तिर्माण  करने  का  कार्य  दिया  जा  रहा
 है  तो  जिस  मूमि  पर  सड़क  बमाई  जाएगी  क्या  उस  मूमि  का  स्वामित्व  निजी  क्षेत्र  को  दिया
 जायेगा  ?  यह  भाग  क  है  ।

 की  सो सनाथ  चटर्जी  :  ऐसा  कैसे  हो  सकता  है  ?

 श्री  निर्मल  काम्ति  चटर्शो  :  इसका  उत्तर  मन्त्री  जी  देंगे  न  कि  आप  ।

 इस  प्रदन  का  दूसरा  भाग  यह  है  कि  निजी  क्षेत्र  इसके  सदृश  नहीं  हमें  क्ताया  गया  है
 कि  एक  बड़ा  क्षेत्र  एक  सु  क्षेत्र  वहां  पर  लघु-उद्योग  बुहत  उद्योग  क्षेत्र  तथा  एम०
 अर०  टी०  पी०  क्षेत्र  आदि  अब  मेरा  प्रषन  यह  है  कि  क्या  इनमें  से  प्रत्येक  क्षेत्र  पर  सड़क
 निर्माण  काये  के  लिए  विचार  किया  जायेगा  तथा  इससे  शाम  कमाने  दिया  जायेगा  ?
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 भ्रो  जगदोह्  टाईटलर  :  कोई  मी  व्यकित  या  क्षेत्र  जो  हमारे  सड़क  निर्माण  कार्य  में  मदद

 करने  के  लिए  आगे  उसका  स्वागत  है  तथा  मैं  माननीय  सदस्य  महोदय  को  बताना  चाहूंगा
 कि  उस  मूमि  के  स्वामित्व  का  अधिकार  किसी  वो  भी  नहीं  दिया  जायेगा  ।

 tt  श्री  सिर्ल  कान्ति  चटर्जो  :  वित्त  मन््त्री  जो  ने  वास्तविक  सम्पदा  अनिवासी  भारतीयों  को

 दी  बे  ही  वास्तविक  सम्पदा  पर  हक  रख  सकते  हैं  तथा  सड़क  बना  सकते

 भी  सोमनाथ  चटलों  :  वास्तविक  तम्पदा  अनिवासी  भारतीयों  को  दी  गई

 को  जगदोद  टाईटलर  :  किसी  के  लिए  भी  यह  संभव  नही  है  कि  वह  भ्राये  तथा  इतने  बड़े

 भू-माग  को  खरीद  ले  तथा  फिर  इससे  लाभ

 भरी  निर्मल  काम्ति  चटर्जो  :  परन्तु  अनिवासी  भारतीयों  के  लिए  इसकी  सम्मावना

 शो  जगदीश  ठाईटलर  :  मैं  आपको  बताना  चाहूंगा  कि  यद्यपि  इसकी  सम्भावना

 परन्तु  मैं  उन्हें  उस  मू-भाग  का  मालिक  बनने  की  अनुमति  नहीं

 श्री  चिरंजो  लाल  धार्मा  :  माननीय  मन्त्री  जी  अनुपूरक  प्रदन  का  उत्तर  दे  रहे  थे  यह
 घन  की  उपलब्धता  पर  निर्भर  करता  मैंने  राष्ट्रीय  राजमार्ग  सं०  ]  का  जिक्र  किया  था  तथा

 विद्व  बेंक  द्वारा  ऋण  के  रूप  में  53  करोड़  रु०  की  राशि  दी  गई  थी  ।  )

 अध्यक्ष  भहोदय  :  यह  एक  विशिष्ट  प्रइन  हो  सकता  है  उनके  पांस  इसके  बारे  में
 कारी  न  हो  ।  इससे  पूर्व  पूछे  गए  प्रश्नों  का  उत्तर  देते  हुए  उन्होंने  ठीक  यही  कहा  था  ;

 शी  चिरंजी  लाल  दार्मा  :  यह  एक  विशिष्ट  प्रध्न  है  क्योंकि  विश्व  बैंक  द्वारा  *  से

 शुरू  होने  वाली  अस्सी  कि०  मी०  सड़क  के  निर्माण  कार्य  को  पूरा  करने  के  लिए  विश्व  बेंक  द्वारा
 53  करोड़  रु०  की  राष्ि  दी  गई  थी  ***

 अध्यक्ष  महोद०  :  यह  प्रइन  सड़कों  का  निर्माण  करने  के  लिए  निजी  व्यक्तियों  को  इस  हेतु
 आमंत्रित  करने  के  बारे  में  उसके  अब  आप  एक  विशिष्ट  प्रइदन  पर  चर्चा  करने  जा

 रहे  हैं  तथा  यह  भी  हो  सकता  है  कि  मंत्री  महोदय  के  पास  इस  सम्बन्ध  में  कोई  सूचना  न
 आप  प्रदन  पूछिए  तथा  यदि  मन्त्री  जी  के  पास  कोई  भी  जानकारी  होगी  तो  वे  उसका  उत्तर

 देंगे  ।

 ओ  चिरंजी  लाल  हार्मा  :  मेरा  स्पष्ट  प्रदन  है  कि  यूरथाल  से  पद्िचमी  जमुना  नहर  अर्थात्
 अस्सी  कि०  मी०  तक  की  लम्बाई  वाले  राष्ट्रीय  राजमार्ग  सं०  ]  पर  चार  लेने  बनाने  का  काये
 कब  तक  पूरा  होगा  ।  यद्यपि  विध्व  बंक  द्वारा  53  करोड़  रुपए  की  राह्ति  का  कर्ज  दिया  गया
 यह  भध्रा  पड़ा  हुआ  है  तथा  पिछले  ढाई  वर्षों  स ेइस  कार्य  में  कोई  प्रगति  नहीं  हुई  क्या  मैं
 मन्त्री  महोदय  से  जान  सकता  हूं  कि  क्या  निकट  मविष्य  में  इस  कार्य  के  आरम्भ  होने  की  संमावना

 यदि  तो कब  तक  इस  काय॑  के  प्रा  हो  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 थी  जगवीश  टाईटलर  :  मैंने  माननीय  सदस्यों  को  सूचित  कर  दिया  था  कि  मैं  इसे  छोड  गा
 नहीं  तथा  मैं  निश्चित  रूप  से  इस  पर  विचार

 थी  शोमनाड्रोब्वर  राव  बाड्डे  :  मैं  माननीय  मन््त्री  जी  से  जानना  चाहृगा  कि  क्या  कृष्णा
 नदी  पर  पुलों  का  निर्माण  करने  सम्बन्धी  कोई  प्रस्ताव  उन्हें  प्राप्त  हुए  थे  ?

 16



 18  1913  मौखिक  उत्तर

 यध्यक्ष  महोदथ  :  उसके  पास  शायद  इस  बारे  में  कोई  जानकारी  न  हो  ।

 श्री  शोमनाभ्ोक्यर  राव  बाइडे  :  मैं  माननीय  मन्त्री  जी  से  जानना  चाहुंगा  कि  क्या  आस्ध्र
 प्रदेश  में  कृषणा  नदी  पर  पुल  बनाने  सम्बन्धी  थोई  प्रस्ताव  उन्हें  प्राप्त  हुआ  है  ?

 शो  जगदीश  टाईटलर  :  इस  विशिष्ट  प्रदन  का  मेरे  पास  कोई  विशेष  उत्तर  नहीं  उन
 विभिश्म  कम्पनियों  से  मुझे  काफी  अधिक  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  हैं  जो  यह  निर्माण  कार्य  करना

 चाहती

 शो  सुकुल  बालकृष्ण  बासलिक  :  मैं  सड़क  निर्माण  कार्य  में  निजी  क्षेत्र  को  शामिल  करने  के
 सरकार  के  इस  विचार  का  स्वागत  करता  हूं  |  चूंकि  सरकार  नित्री  क्षेत्र  को  सम्मिलित  करने  के

 लिए  राष्ट्रीय  जलमागं  1956  में  संशोधत  करने  की  योजना  बना  रही  इसी  के

 साथ  मैं  माननीय  मन्त्री  जी  से  यहु  जानना  चाहूंगा  कि  निजी  क्षेत्र  को  इसमें  सम्मिलित  करने  के

 पीछि  कया  उ्देष्य  क्या  यह  निजी  क्षेत्र  हारा  खाम  अंत  करने  तक  ही  यह  सीमित  होगा  अथवा

 यह  उपेक्षित  पिछड़े  क्षेत्रों  मे ंऔर  बेहतर  सड़क  सुनिश्चिस  भी  करेगा  ।

 झी  जगदोद  टाईटलर  :  मेरे  विचार  से  इसमें  दोनों  बातें  आयेंगी  ।

 थी  चयाजीत  पादव  :  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि सरकार  निजीकरण  करना  चाहती  है  तथा

 ऐमा  लगता  है  कि  हमने  गिजीकरण  के-युत  में  प्रवेश  कर  झिया  मेरा  पहला  है  कि
 क्या  सरकार  का  यह  विचार  है  कि  कोई  मी  ऐसा  निजी  क्षेत्र  तब  तक  सड़क  नहीं  बना  सकता
 जब  तक  कि  वे  अच्छा  लाभ  अअजंन  म  कर  रहे  क्योंकि  अस्त  में  इसका  बोक  उन  आम  व्यक्तियों
 को  ढोना  पडेगा  जो  उन  सड़कों  का  इस्तेमाख  करना  बाहते  हैं  ।  वे उत  पर  सड़क  कर  तथा  पुल
 कर  इत्यादि  लक्द  लेंगे  ।  क्यद  सरकार  ने  इस  में  विचहर  किया  है  कि  आम  आदमी  पर  कितना
 बोझ  डालना  है  ?  मैंयह  भी  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  सरकार  अपने  कुछेक  कार्पों  को  कर

 के  लिए  कुछ  अतिष्ठित  एजेंसियों  को  लगाने  पर  विचार  कर  रही

 करी  जगबीद  टाईटलर  :  मैं  नहीं  समझता  कि  मैं  इस  प्रध्न  का  उत्तर  दे  सकता  हूं  ।

 जनता  कपड़े  का  उत्पादन

 9376.  भरी  डी ०  बेंकटेह्यर  धर्ण  अभ्ची  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  जनता  कपड़  के  उत्पादन  का  प्रति  वर्ष  क्या  लक्ष्य  रखा  जाता  और

 गत  सीभ  वर्षों  के  दोरान  प्रत्येक  वर्ष  यह  लक्ष्य  कहां  तक  प्राप्त  हुआ  ?

 वस्त्र  सम्वालय  के  राज्य  ऋकश्नी  अप्तोक  ओर  देश  में

 1988-89,  1989-90  झोौर  1990-91  के  दोरान  हथकरणर  जनता  कपड़े  के  उत्पादन  का  लक्ष्य  और

 नसको  प्राप्ति  के  आंकड़े  इस  प्रकार  हैं  :--
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 वर्ग  मीटर  में  )

 हा  निर्धारित  लक्ष्य  किया  गया  उत्पादन

 1988-89  560  419.57

 1989-90  600  503.80

 1990-91  600  476.38

 श्री  डी०  बेंकटेहबर  राब  :  मैं  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  हस
 योजना  को  चरणबद्ध  तरीके  से  बन्द  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  तथा  यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 भान्ध्र  प्रदेश  राज्य  में  इस  योजना  को  पिछले  डेढ़  वर्ष  से  बन्द  किया  जा  चुका  क्या  मस्त्री
 जी  यह  जानते  हैं  कि  आन्ध्र  प्रदेश  में  यहू  योजना  बन्द  कर  दी  गई  है  ?  यदि  तो  सरकार  इस
 योजना  को  ठीक  से  लागू  करने  के  लिए  कया  कदम  उठाने  जा  रही  है  ?

 ]
 शो  अशोक  गहलोत  :  अध्यक्ष  अमी  योजना  को  बन्द  करने  का  कोई  कारण  नहीं

 ते  कोई  योजना  बन्द  करने  की  जहां  तक  आन्ध्र  प्रदेश  की  बात  कही  मैं  नहीं  जानता  कि

 बया  कोई  योजना  बन्द  की  गई  है  फिर  भी  माननीय  सदस्य  ने  जो  जानकारी  दी  उसकी
 कारी  हम  करेंगे  और  माननीय  सदस्य  को  उसके  बारे  में  सूचित

 झी  डो०  बेंकटेशबर  राव  :  पिछले  इंढ़  वं  से  हमने  आनन्ध्र  प्रदेश  में  कहों  पर  भरी  हस  कपड़े
 का  वितरण  होते  हुए  नहीं  देखा  है  जबकि  उससे  पहले  हम  यह  देखते  थे  कि  प्रत्येक  व  लगभग  30
 से  40  लाख  मीटर  कपड़ा  वितरित  किया  जाता  हमें  यही  आंकड़े  प्राप्त  हुए  अमी  हाल

 ही  में  हमने  आन्ध्र  प्रदेश  में  कहीं  पर  भी  इस  कपड़े  का  वितरण  होते  हुए  नहीं  देखा

 टियों  से  इस  सामग्री  को  प्राप्त  करने  के  लिए  काफी  अधिक  धोखाघड़ी  की  जा  रही  कुछ
 सोसायटियां  इस  प्रकार  से  काम  कर  रही  हैं  कि  जुलाहे  से इस  कपड़े  को  खरीदते  समय  काफी
 अधिक  गड़बड़ी  की  जा  रही  क्या  इसके  खिलाफ  सरकार  किसी  भी  प्रकार  की  कारंबाई  करने
 जा  रही  है  !

 थी  अशोक  गहलोत  :  अध्यक्ष  जहां  तक  मैं  समझता  माननीय  स.स्य  जो  कह  रहे
 हैं  कि  एक  डेढ़  साल  से  ही  वहां  पर  डिस्ट्रीब्यूशन  में  गड़बड़  हो  रही  ऐसी  कोई  बात  नहीं

 वास्तव  में  कुछ  गड़बड़  हो  रही  होगी  तो  पिछले  4-5  साल  से  हो  रही  होगी  ।  मैं  मालम
 करूंगा  कि  क्या  गड़बड़  हो  रही  है  और  डिस्ट्रीब्यूशन  पूरी  तरह  से  ठीक  इस  बात  की  हु
 पूरी-पूरी  जानकारी  प्राप्त  क  कोशिश  कहूंगा  कि  कोई  गड़बड़  न  हो  चूंकि  स्टेट  गवनंमेंट  के

 डिस्ट्रीब्यूणन  होता  है  इसलिए  मैं  नहीं  समझता  कि  एक  ढेढ़  साल  से  ही  गड़बड़  होने  लगी
 होगी  ।  मैं  इतना  ही  कह  सकता  हूं  कि  आन्ध्र  प्रदेश  में  कोई  योजना  न  बन्द  हुई  न
 डिस्ट्रोब्यूशन  में  गड़बड़  होगी  तो  उसको  ठीक  किया  जायेगा  ।
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 प्रश्नों  क ेलिखित  उत्तर

 सरकारो  क्षेत्र  के  बकों  के  प्राथमिकता  प्राप्त  दायित्व

 +16/,  श्री  रमेद्ना  खन्द  तोमर  *

 श्री  प्रभू  बयाल  कठे  रिया  :

 क्या  जित्त  भरत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  सरकारो  क्षेत्र  के  बेंकों  के  प्राथमिकता-प्राप्त-दायित्वों  में
 परिवतंन  करने  का  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  और  उसके  कारण  क्या  हैं  ?

 वित्त  भम्त्रालय  में  राज्य  मम्त्रो  दलबोर  :  और  इस  समय  ऐसा
 कोई  प्रस्ताव  नहीं  तथापि  सरक।र  ने  वित्तीय  प्रणाली  की  कार्यकलापों  और
 प्रक्रियाओं  के  बारे  में  समी  सम्बढड़  पहलुओं  पर  विचार  करने  के  लिए  एक  उच्च  स्तरीय  समिति

 नियुक्त  करने  का  निर्णय  लिया  आशा  की  जातो  है  कि  समिति  सरकार  को  उन  उपयुक्त
 उपायों  के  बारे  में  सुक्राव  देगी  जो  वित्तीय  क्षेत्र  की  अधथेक्षमता  और  सुदृढ़ता  को  बढ़ाने  के  लिए
 जरूरी  है  ताक  एक  स्वस्थ  वित्तोय  प्रणांली  के  नियमों  और  सिद्धांतों  का  त्याग  किए  बिना
 व्यवस्था  की  जरूरतों  को  बेहतर  ढंग  से  पूरा  किया  जा  सके  |

 मंगलोर-मेसुर  सड़क  को  राष्ट्रीय  राजमार्ग  घोषित  करना

 +368.  श्री  बो०  धनंजय  कुमार  :  कया  जल-मूतल  परिवहन  समत्री  गह  बताने  की  कृपा
 करंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  वर्नाटक  सरकार से  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ  है  कि  सरकारा
 से  होकर  जाने  वाली  मंगलौर-मैस्र  सड़क  को  राष्ट्रीय  राजमार्ग  घोषित  किया

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  कया  कडम  उठाए  गए  हैं  ?

 जल  भूतल  परिवहन  भम्त्रालय  के  राज्य  मनन््त्रो  जगदीश  :

 कर्नाटक  सहित  अन्य  विभिन्न  राज्यों  में  नए  राष्ट्रीय  राजमार्गों  की  घोषणा  के

 सम्बन्ध  में  मिर्णय  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  को  अन्तिम  रूप  दिए  जाने  के  बाद  ही  लिया  जा

 सकता  है|
 कंपनियों  को  विदेशी  सुश्रा  का  आवंटस

 #370.  भरी  कड़िया  सुसडा  :  क्या  बिस  मण्जो  कंपनियों  को  विदेशी  मुद्रा  का  अबंटन  करने

 के  बारे  में  ।6  1990  के  अतारांकित  प्रदन  संख्या  848  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे

 क्या  उक्त  प्रददन  में  उल्लिखित  कंपनियों  में  स ेकिसी  विदेशी  ख्चों  को  पूरा  करने

 के  लिए  एक  वर्ष  में  2  करोड़  रुपए  से  अधिक  को  विदेशी  मुद्रा  आबंटित  की  गई

 याद  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और
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 क्या  उन  कंपनियों  से  उल्फाद-शुरुक  की  बद्धूली  . होने  तक  उनको  विदेशी  मुद्रा  के

 आबंटन  में  कमी  करने  का  सरकार  का  विचार  है  ?

 वित्त  सम्त्रालय  में  राज्य  सरजो  रामेदबर  :  16  1990  के

 क्षताराकित  प्रइन  संख्या  848  के  उत्तर  में  उल्लिल्ित  कंपनियां  हैं  :--  आई०  टी०  शी०

 (2)  मैमस  गोडफ़े  फिलिप्स  लिमिटेड  और  (3)  मेंस  बोल्टास

 सरकार  द्वारा  इन  कम्पनियों  को  कोई  विदेशी  मुद्रा  अबंटित  महींकी  जातीਂ  विदेशों  में

 होने  वाले  खर्चों  क ेलिए  विदेक्षी  मुद्रा  के  प्रयोग-की  अमुमति  बिदेशी  सुद्रा  बिक्यकमों  के  संगत
 उपबन्धों  के  अन्तर्गत  दी  जाती  उपरिलिखित  तीन  कंपनियों  में  से केवल  एक  कंपनी  अर्थात्
 मंससं  आई०  टी०  सी०  लिमिटेड  को  निम्नानुसार  दो  करोड़  रुपए  से  अधिक  राक्षि  प्रेषित  करने  की

 अनुमति  दी  गई  है  :--

 1.  विदेश  स्थित  कार्थालयों  के  रख-रखाव  383.73  लाख
 के  लिए  रुपए  क्रतिवर्ध

 2.  निर्यात  संवधेन  के  लिए  निर्वाध  परमिट  200  लाख  रुपए

 (3  1992  तक  प्रतिब्ध

 उत्पादन-शुल्क  अपवंचन  से  सम्बन्धित  मामले  निर्णयाधीन  भारतोय  रिजर्व  बैंक

 उपयुवत  प्रयोजनों  के  लिए  बिदेशी  का  कंपनी  के  विदेशी  म॒द्रा  सम्बन्धी  लेन-देनों
 और  निर्यात  निष्पादन  के  आंकार  के  आधार  पर  करता  भारतीय  रिजवं  बैक  उत्पाद-शु लक
 की  वसूली  को  किसी  एक  कसौटो  के  ७प  में  शामिल  नहीं  करता  है  ।

 बिद्वार  में  बकों  भोर  वित्तीय  संस्थाओं  हारा  किया  गया  पूंजी  नियेदा

 +371.  श्री  शाम  लखन  सिह  यादव  :  क्या  बिस  भन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 जीवन  बीमा  साधारण  बीमा  निगम  और  विभिन्त  ढवारा  बिहार  में
 गत  तीन  वर्षों  क ेदौरान  अलग-अलग  कितनी  पूंजी  लगाई  गई

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  विचार  बैंकों  और  अन्य  वित्तीय  संस्थाओं  को  बिहार  में
 ओर  अधिक  पूंजी  लगाने  के  लिए  प्रोत्साहन  देने  का  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  ब्यौरा  क्या  है  ?

 मंत्रालय
 में  राज्य  मंत्री  इजजीर  :  से  पिश्ले  वर्षों

 दौरान  बिहार  में  भारतीय  जीबन  बीमा  निगम  और  मारतीय  साधारण  बीमा  निगम  द्वारा  निवेश
 को  गई  राशि  नीचे  दी  गई  है  :-..

 राष्षि
 कप ्ौाौौाभभभैभलप जद वर्ष  भारतीय  जीवन  बीमा  निगम  भारतीय  साधारण  बीमा  निगम

 वीक
 1988-89  71.07  17.83
 1989-90  107.83  24.00
 1990-91  63.80

 —  8.58
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 भारतीय  जीवन  बीमा  सिगम-और  भारसीय-क्ा पा  रण  कमा  निम्मम  ह।रा  अधिकांश  निवेश

 केन्द्र  और  र/ज्य  सरकार  सरकार  द्वारा  प्रत्याभूत  अन्य  किकरेय  प्रतिमृतियां  जेक्षा  कि

 वित्तीय  संस्थानों  आदि  के  बांडों  में  किया  जाता  इसके  अस्राबा  सारतीय  जोवन  बीसा  निम्रम
 और  भारतीय  साधा  रण  बीमा  निगम  जल-आपूत्ति  आदि  जैसे  समाजोन्मुखी  क्षेत्र  में
 मोदित  प्रयोजनों  के  सरकार  द्वारा  अनुमोदित  निबेश  मार्यदंक  सिर्धांतों  के  अनुसार  और
 योजना  आयोग  द्वारा  किए  गए  वाधिक  आबंटनों  के  अनुसार  ऋण  मो  देते  भारतीय  जीवन
 बीमा  निगम  और  भारतीय  साधारण  बीमा  निजी  क्षेत्र  में  पंश्लिक  लिमिटेड  कंपनियों  के

 ऋणपत्नों/हेयरों  में  मी  निवेश  करते

 2.  जहां  तक  बेंकों  का  सम्बन्ध  बिहार  में  समी  अनुसूचित  वाणिज्यिक  बेकों  को  बकाया

 ऋण  राधि  और  कुल  जमा  तथा  ऋण  जमा  अशुषात  दियागया है  :---

 रोड़  रुपये  में )

 वष  जमा

 1989  7091.62

 1990  8253.02

 1990  8793.43

 ऋण

 2804.86

 ३3304.08

 3408:74

 न
 ऋण  जमा  अनुपात

 39.6

 -40.0

 38.8

 3.  क्सी  राज्य  या  क्षेत्र  विशेष  में  स्थानीय  रूप  से  संग्रहीत  जमा  राशियों  के  संबध  में
 वास्तविक  करण  स्तर  राज्य/क्षेत्र  ऋण  खपाने  फी  क्षमता  पर  निमंर  करता  है  जो

 आधारमूत  संरचनात्मक  ढांचे  संबंधी  सुविधाओं  के  विकास  जैसे  कारकों  से  निर्धारित  और  प्रभावित

 होते  हैं  ।  बेंकों  और  विक्तीय  संस्थानों  को  यह  सुनिविचित  करने  के  लिए  सलाह  दी  गई  है  कि  ऋण
 संबितरण  में  विभिन्न  राज्यों  के बीच  केक्रीय  व्यापक  अम्रमानताएं  न  हों  और  कमी  वाले  क्षेत्रों  में
 समी  उत्पादन  संबंधी  और  व्यवहायं  प्रस्तावों  क ेलिए  अधिक  ऋण-प्रवाह  को  सुनिदिचत  करने  हेतु
 कारगार  उपाय  किए

 इक्षिण-पूर्व  एशिया  को  बड़े  पम्ताने  पर  पूंजो  ले  जाये  जाने  का  समाचार

 *372.  डा०  लक्ष्मी  नारायण  पांडेय  :
 भ्री  अटल  बिहारी  वाणपेयो  :

 बया  बिस  सल्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  कया  सरकार  का  ध्यान  29  199]  के  में  ऑफ  कंपिटल

 ट्  एस०  ई०  एशिया  शीर्षक  से  प्रकाशित  समाचार  की  ओर  आकर्षित  किया  गया

 यदि  तो  तत्संबंधी  तथ्यों  का  ब्यौरा  क्या

 इस  मामले  में  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाए  हैं  अथवा  उठाने  का  प्रस्ताव  हैं  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  र।ज्य  मंत्री  रामेहबर  :

 रे



 ऐसे  कुछ  सबृत  थे  कि  पिछले  कुछ  महीनों  में  मारत  से  बाहर  पूंजी  प्रवाह  हुआ  था  ।
 बिशेष  रूप  अनिवासी  बाह्य  खातों  के  कारण  निबल  बाह्य  प्रवाह  हुआ  |  इन  बाह्य
 प्रवाहों  की  दिशा  स्थापित  कर  पाना  बड़ा  कठिन  है  ।

 सरकार  ने  भारतीय  रुपए  में  विध्वास  बढ़ाने  और  पूंजी  प्रवाह  को  रोकने  के  लिए
 बहुत  से  उपाय  किए  इनमें  रुपये  की  विनिमय  दर  में  समायोजन  के  साथ-साथ  1991-92  के
 केन्द्र  सरकार  के  बजट  से  प्रस्तुत  की  गई  राजकोषीय  नीति  धामिल

 उस र  प्रदेक्ष  में  जाय  बागामों  का  विकात

 #375,  क्री  केहरी  लाल  :  बया  बाणिफ्य  सगत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  उत्तर  प्रदेश  में  चाय  बागानों  का  विकास  करने  की  कोई  योजना
 तैयार  की

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  उक्त  योजना  को  किन-किन  क्षेत्रों  में  लाग
 किये  जाने  की  संभावना

 क्य  इन  क्षेत्रों  के  मौजूदा  चाय  बागानों  को  भी  इस  योजना  से  लाम  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  इस  पर  कितनी  धनराहि  खर्च  किये  जाते
 की  संभावना  है  ?

 वाणिज्य  सग्त्रालय  के  राय  सम्त्री  पो०  :  से  उत्तर  प्रदेश  के
 पहाड़ी  क्षेत्रों  तथा  तराई  क्षेत्र  मे ंचाय  के  विकास  के  लिए  उत्तर  प्रदेश  सरकार  द्वारा  नियुक्त  को
 को  गई  एक  परामर्शी  फर्म  द्वारा  किये  गए  एक  अध्ययन  की  रिपोर्ट  प्राप्त  हुई

 इस  रिपोर्ट  में  ओर  तराई  क्षेत्रों  के  25  जिलों  में  लगभग  50,000,
 हैक्टेयर  भूमि  में  चाय  के  बागानों  के  बिकास  की  परिकल्पना  इसमें  वि

 कालटोला  और  बेरापानी  स्थित  चाय  सम्पदाओं  की  पुनर्स्थापना  के  बारे  में  भी
 बताया  गया  है  ।

 इसमें  33  वर्षों  की  अवधि  तक  के  लिए  909  करोड़  रु०  के  निवेश  की  आवश्यकता  का
 अनुमान  लगाया  गया  है|

 कृषि  तथा  भ्रामीण  ऋण  राहुत  योजना

 +377.  भी  चम्वूमाई  देशमुख  :  क्या  वित्त  स्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  गुजरात  सरकार  का  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ  है  जिसमें
 अनुसूचित  जातियों  जनजातियों  के  उन  लोगों  को  जिन्होंने  राष्ट्रीयक्ृत  बेंकों  से  ऋण
 लिये  कृषि  तथा  ग्रामीण  ऋण  राहुत  योजना  के  लाभ  देने  का  अनुरोध  किया  गया

 क्या  सरकार  का  विचार  इस  योजना  के  अन्तगंत  राज्य  सरकार  को  दिए  ग
 की  अदायगी  की  अवधि  बढ़ाने  का

 ४  गए  ऋण
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 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  ओर

 इस  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  अथबा  करने  का  प्रस्ताव

 बिस  मत्त्रालय  में  राज्य  मरत्री  भी  दलबोर  :  1990  में  गुजरात
 सरकार  से  एक  अनुरोध  प्राप्त  हुआ  था  जिसमें  यह  कहा  गया  था  कि  कृषि  और  ग्राभीण  ऋण

 राहुत  योजना  का  लाभ  अनुस चित  जातियों  जनजातियों  और  पिछड़े  वर्गों  के  उन  लोगों
 को  मी  दिया  जाय  जिन्होंने  अनुसूचित  जाति  और  अनुसूचित  जनजाति  विकास  पिछड़े  ब्गों
 के  बोडों  आदि  जैसी  राज्य  सरकार  की  एजेंसियों  से  ऋण  लिये  भारत  सरकार  ने  कृषि  भौर

 प्रामीण  ऋण  राहत  योजना  उन  कारीगरों  ओर  बुनकरों  जिन्होंने  केवल  सरकारी  क्षेत्र
 के  बैंकों  और  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बैंकों  से ऋण  लिए  ऋण  राहत  प्रदान  करने  के  लिए  तैयार  की

 राज्य  सरकारों  ने  सहकारो  बेंकों  के  लिए  ऐसी  ही  योजनायें  तैयार  की  अनुसूचित
 जातियों  |अनु  त्चित  जनजातियों  के  वे  ऋणकर्ता  जो  बुनकर  और  क।रीगर  इस  योजना

 के  अन्तगंत  ऋण  राहत  के  पात्र  हैं  ।

 नहीं  ।

 यह  सवाल  ही  पैदा  नहीं

 योजना  में  किसी  प्रकार  का  परिवतंन  करने  का  सरकार  का  कोई  विधार  नहीं  है  ।

 प्रति  व्यक्ति  विदेशी  ऋण

 #378,  भी  हांकर  सिह  बधेला  :
 डा०  ए०  के०  पटेल  :

 क्या  बिश्त  सन््त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि संघ  सरकार  पर  1988-89,  90,
 के  अंत  में  और  इस  समय  प्रति  व्यक्ति  विदेशों  ऋण  कितना-कितना  हैं  ?

 विश्त  सम्त्रालय  में  राज्य  सगत्री  रामेशबर  वर्ष  के सम्बन्ध  में
 व्यक्ति  के  अन्त  सरकारी  खाते  और  अन्न्तराष्ट्रीय  मुद्रा-कोष  के  उधारों  के  सम्बन्ध  में  प्रति
 व्यक्ति  विदेशी  ऋण  कितना  683  रुपए  और  825  रुपए  होने  का  अगुमान  है  ।  इस  समय
 प्रति  व्यक्ति  विदेशी  ऋण  कितना  है  इस  सम्बन्ध  में  धूचना  उपलब्ध  नहीं  है  चूंकि  इस  अवधि  के
 खाते  अभी  बंद  किए  जाने  हैं  ।

 तस्करी  में  लिप्त  सीमा  छुल्क  अधिकारी

 +379.  श्री  के०  डो०  स॒ल्तागपुरी  :

 भरी  बलराथ  पासी  :

 क्या  बिस  मन्जी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  और  जनव  के  दौरान  तस्करी  की  गतिविधियों  में

 सहायक  होने  और  उन्हें  बढ़ावा  देने  के  लिए  जिम्मेदार  पाये  गये  सोमा-शुल्क  कार्यालयों  मोर  केल्लीय
 उत्पाद  शुल्क  समाहर्ता  कार्यालयों  के  अधिकारियों कम  रियों  का  ब्यौरा  क्या
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 लिखित  उत्तर  9  199]

 इन  कर्मचारियों/अधिकारियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्रवाई  की  गयी  और

 अस्तिस  कूप  से  निपटाषे  जाने  के  लिए  लम्बित  पढ़े  मामलों  का  ब्यौरा  क्या  है  और

 उन्हें  शी्र  निपटाने  के  लिए  बया  कदम  उठाये  गए  हैं  ?

 विश  अध्जालव  में  राफ्य  मर्जी  रा्मेक्लर  उपबब्ध  रियोर्टों  से  पता

 चथता  है  कि  कलेण्डर  बर्थ  1990)  और  1991  (31  1991  के  दौरान  सीमाधुल्क  गहों
 अरेर  केम्द्रीय  उत्पाद  धुरुक  समाहतालियों  के  19  जिसके  ब्यौरे  निम्नलिखित  तालिका  में

 दिए  गए  तथाकथित  रूप  से  तस्करी  को  मतिविधिवों  में  ग्रस्त  पाए  मए

 वर्ष  समूह  ख  समूह  ग  कल

 1990  3  9  i

 1991  2  6  8

 (31-7-91

 4  15  19

 इस  कामिकों  के  विरुद्ध  सी०  सी०  एस०  सी०  1965  के

 अन्तगंत  विमायोय  कारंग।ई  और  अदालत  में  अभियोजन  कारंबाई  आरम्म  की  गई

 ये  सभी  मामले  पूछताछ/जांच/ममियोजन  के  विभिन्न  स्तरों  पर  अभियोजन  के

 बकाया  मामलों  को  शक्षीघ्र  निपष्टाने  क ेलिए  उनका  गहन  मॉनीटर  किया  जा  रहा

 केशीय  हरकार  के  कर्मचारियों  को  वाहुन  भत्ता

 +380.  श्री  लोीब भ  धार्मा  :  क्या  बिस  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कसा  ऐन््द्रीय  सरकार  के  कमंचारियों  को  वाहन  भत्ते  के  रूप  में  कुछ  धनर'क्षि  मंजूर
 किए  जाने  के  बारे  में  कोई  माध्यस्थ॑म  पंचाट  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  भौर

 इस  मामले  में  अन्तिम  निर्णय  कब  तक  ले  लिए  जाने  की  संभावना

 विस  मम्त्राजय सें  राज्य  भश्ती  रामेशयर  और  माध्यस्थम  बोईड
 ने  यह  अधिनिणणय  दिया  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  अराजपत्रित  कमंचारियों  को  30  रु०  तीस

 प्रति  माह  प्रति  क्ंचारी  अधिक  सहायता  दी  जाए  सिथाए  उत  कमंचारियों  के  जो  अपने
 कार्य  स्थल  से  झपने  घर  के  बीच  यात्रा  करने  के  लिए  वास्तव  में  नि:शुल्क  या  भाथिक  सहायता  प्राप्त

 परिवहन  सुविधा  प्राप्त  ब२  रहे  है  या  इस  प्रयोजन  के  लिए  सवारी  भत्ता  ले  रहे  इस  अधिनिणंय
 को  |  1989  को  तथा  उससे  आगे  प्रभावी  होना  था  ।

 सरकार  ने  इस  अधिनिर्णय  पर  बिंचार  किया  यह  अमुमान  लगाया  गया  था
 कि  अधजिनिर्णय  को  कार्यान्वित  करने  भें  प्रतिव्ध  176  करोड़  रु०  का  व्यय  सरकारी  खर्च  में
 भररी  विफायत  करने  को  अउवध्यष.तत  को  महेनद्जर  रखते  हुए  इतने  बड़े  आबु्ति  व्यय  से  राज+व
 पर  अतिरिक्त  भार  पड़ेगा  खिक्षसे  राष्ट्रीक  ब्यव्यवस्था  पर  प्रतिकूल  अम्भाव  इसलिए

 भव

 हु
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 निर्णय  को  नामंजूर  करने  का  फैसला  किया  गया  ।  इस  सम्बन्ध  में  3।  1990  को  सभा  पटल

 पर  एक  विवरण-पत्र  रखा  गया  निर्धारित  प्रक्रिया  के  अधिनिर्णय  को  नामंजूर  करने

 का  यथासम्भव  शीघ्र  सदन  में  पेश  किया

 विश्व  में  मारतीय  बेंकों  का  दर्जा

 *+381.  डा०  सी०  कया  बित्त  मर्जी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (+)  क्या  कुछ  भारतीय  बंक  विषय  के  प्रमुख  एक  हजार  बेकों  मे  से

 (a)  यदि  तो  इन  बेंकों  के  नाम  क्या  ेल्

 इन  बेकों  को  शोष॑स्थ  बेंकों  की  सूची  में  शामिल  करने  के  लिए  कया  मानदण्ड
 अपनाये  जाते

 क्या  सरकार  का  यह  सुनिश्िच्चत  करने  के  लिए  कछे  कदम  उठाने  का  विचार  है  कि
 अन्य  बेंक  मी  इस  दर्जे  तक  आ

 (&)  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 गदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 बिल  समज्ञालय  में  राज्य  मगत्री  दलबोर  :  और  (a)  भारतोय  रिजवं
 बैंक  ने  सूचित  किया  है  कि  199]  के  टाइम्सਂ  के  एक  प्रकादान  बेंकसਂ
 में  छपी  सूचना  के  अनुसार  निम्नलिखित  8  भारतीय  बेंफ  विदव  के  प्रथम  1000  बैंकों  में  बाते  हैं  :  -  -

 (1)  भारतीय  औद्योगिक  विकास  बैंक

 (2)  भारतीय  स्टेट  बैंक

 (3)  कैनरा  बंक

 (4)  बैंक  आफ  इण्डिया

 (5)  निर्यात-आयात  बेक

 (6)  पंजाब  नेशनल  बैंक

 (7)  महाराष्ट्र  राज्य  सहकारी  बेक

 (8)  बेंक  आफ  बड़ौदा

 बंकर्सਂ  ने  साख  और  लाध्रप्रदता  के  आघार  पर  उनकी
 अलग-भलग  कोटि  निर्धारित  की  ु

 से  बेंकों  के  परिसम्प  त्तियों  की  प्रचालन  दक्षता  और
 प्रदता  में  सुधार  लाने  के  लिए  सरकार  और  भारतीय  रिजवं  बंक  ने  कई  उपाए  किए  इन
 उपायों  पें  राष्ट्रीयक्रत  बेंकों  की  शेयर  पूंजी  में  सेवा  प्रभार  और  ब्याज  दर  संरचना  का

 युक्तिकरण  और  क़मंचारी  वृद्धि  पर  रोक  शामिल  वित्तीय  अरथ॑क्ष  मता  को  सुदुढ़  बनाने  के  लिए
 बैंकों  से  कहा  गया  है  कि  वे  बेहतर  ऋण  प्रबंध  उत्पादकता  बढ़ाएं  और  जहां  कहीं  संभव
 मितव्ययिता  बरतें  |  बेकों  को  प्रतिस्पर्धा  प्रदान  करने  के  लिए  जमाराष्ति  प्रमाण  पत्र  और
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 वाणिज्यिक  पत्र  जैसी  नई  मौदिक  बाजार  लिखते  लागू  की  गबी  हैं  और  सावधि  जमा  राशियों  पर

 ब्याज  दर  को  बढ़ाया  गया  है  |  बेक़ों  से  यह  मी  कहा  गया  है  कि  वे  अपने  कार्यकलापों  में  बिविधता

 का  फज-+  +  ++-+-  ०

 चम  का  कॉजित  अयंध  अम्तरण

 #322.  भी  एभ०  बौ०  धराशैलर  भृति  :

 करी  बी०  भीतियांस  असाद  :

 क्या  वित्त  मरञ्रो  यह  बताने  की  कृपा  कर ने  कि  :

 प्रवतंन  बस्थई  ने  हाल  ही  में  ऐफिसेंट  मस्कट  बषोम्बे  केश  ट्रांसफर
 सिस्टमਂ  बम्बई  को  बहुत  ही  सफाई  से  नवद  घन  भेजने  की  का  पर्दाफाश

 किया  है  जसा  कि  दिनांक  13  199]  के  आफ  इंडियाਂ  में  समाचार  प्रकाशित

 हुभा

 यदि  तो  तस्सम्बन्धी  तथ्य  ओर  ब्यौरा  क्या

 इस  सम्बन्ध  में  यदि  कोई  गिरफ्तारियां  की  गई  तो  उनका  ब्यौरा  कया  और

 सरकार  का  इस  संबंध  में  आये  ओर  क्या  कदम  झढाने  का  विचार  है  ?

 विस  मंत्रालप  में  राज्य  मंत्री  राभेशयर  :  और  प्रवर्तन

 बम्बई  के  अधिकारियों  ने  श्री  समीर  कादर  लिसय  के  दो  आवासीय  परिप्षरों  की तलाशी  ली  थी  ।
 तलाशी  के  परिणामस्वरूप  अभिष्ठ ंती कागजातों  के  साथ-साथ  झारतीय  मुद्रा  में  25,4  5,000  रुपए
 तक  की  नकद  3.02,500  रुपए  की  कुल  कीमत  के  50  बेंक  विदेशी  मुद्रा  अर्थात्  430
 क्ोमनी  रियाल्स  तथा  570  अमरीकी  डालर  जब्त  किए  गए  श्री  समीर  कादर  खिसय  पर  यह
 झारोप  लगाया  जाता  है  कि  उन्होंने  विदेशी  विनियमन  अधिनियम  की  घारा  9  के  उल्लंघन  में  भारत
 के  बाहर  रहने  वाले  व्यक्तियों  के  नाम  पर  अथवा  उनके  आदेशानुसार  15  महीने  कै  अवधि  के  दौरान
 लगभग  15  करोड़  रुपए  का  भुगतान  क्षिया  प्राधिकृत  चंनल  के  माध्यभ  से  न  भेजकर  अन्य
 माध्यम  से  मेजी  हुई  रकम  का  भारत  में  दस  प्रकरर  भुगतान  करने  से  विदेशी  खसुद्रा  की  हानि
 होती

 विदेशी  मुद्रा  वनियमन  1973  की  के  भन्तयंत  श्री  सनीर  कादर
 झिसय  तथा  श्री  अढ्दुल  कयूम  दामोदी  और  उसके  कमंचारी  श्री  मोहम्मद  हुमेत  दामोदी  को  भी
 गिरफ्तार  कर  लिया  गया

 कानून  के  अंतगंत  यथा  प्राधिकृत  उपयुक्त  कारंवाई  की  जा  रहो
 आयात  पर  प्रतिबग्ध

 +383.  जी  हरिकेबल  प्रसत३  :  क्या  बाणित्य  मंत्री  धहू  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  व्याप्त  आर्थिक  संकट  को  देखते  हुए  किने-किन  मदों  के  अपयात  पर  प्रतिबंध
 लगा  दिया  गया
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 इस  ब्रतियेघ  के  कब  तक  लगे  रहने  की

 क्या  इसका  भ्रौद्योगिक  उत्पादन  पर  कोई  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ते  की  संमाबना

 यदि  तो  इसके  परिणामस्वरूप  प्रतिबर्ष  कितने  राजस्व  का  घाटा  होगा  ?

 बाणिज्य  सन््त्रालय  के  राज्य  सरत्री  पी०  :  से  4  1°91

 को  धोषित  नई  व्यापार  नीति  के  अन्तगंत  आयात  के  लिए  किसी  भी  मद  पर  रोक  नहीं  लगाई  गई

 है  ।  असूचीबद्ध  कच्ची  उपभोज्य  तथा  पुर्जों  को  सोमित  अनुमत  सूची  में

 स्थानांतरित  किया  गया  है  और  अब  आर०  ईं०  पी०  लाइसेंसों  के  माध्यम  से  उनका  निर्यात  किया

 जा  सकता  है|

 प्रदन  ही  नहीं  उठक़ा  ।

 भसाला  व्यापार  में  मारत  का  हिस्सा

 #384.  श्री  हरि  किशोर  कया  बाजिक्य  मन््त्री  यह  बताने  की  करेगे  कि  :

 क्या  अन्तर्राष्ट्रीय  बाजार  में  मसाले  के  कुल  व्यापार  में  भारत  का  हिस्सा  घट  गया

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  भौर

 सरकार  ने  इस  स्थिति  में  सुधार  लाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  हैं  ?

 बाजिफ्य  मन्त्रालय  में  उप  संत्री  सलसान  :  से  विदम  मसाला
 व्यापार  में  हम!री  भागीदारी  में  कुछ  गिरावट  आई  इसके  कई  कारण  हैं  ।  इनमें  से  प्रमुख
 कारण  हैं  :  (१)  घरेलू  खपत  में  घरेलू  बाजार  में  ऊंची  प्रमुख  मसालों
 की  अंन्तर्राष्ट्रीय  कीमतों  में  गिरावट  और  कम  जिसके  फलस्वरूप  भारत  अपने

 प्रतियोगियों  की  तुलना  में  सामान्यतया  पिछड़ा  हुआ  मसाला  बोर्ड  ते  मारत  से  मसालों  का
 निर्यात  बढ़ाने  के लिए  निम्नलिखित  उपाय  किए  हैं  :---

 (1)  मसाला  तेलों  तथा  तेल  मसाला  ब्लेण्डों  तथा  मिश्रणों  ज॑सी  मूल्यवधित  मदों

 के  निर्यात  को  और  ब्रांड  वाले  उपभोक्ता  पैकटों  में  निर्यात  को  प्रोत्साहित  करना  ।

 (2)  बाजार  संवर्धन  के  लिए  चुनिन्दा  बाजारों  को  प्रतिनिधिमण्डलों/अध्ययन  दलों  का
 भेजा  जाना  ।

 (3)  व्यवसाय-विकास  हेतु  भारत  में  क्रेता-विक्रेता  सम्मेलनों  का  आयोजन  करना  ।

 (4)  चुनिन्दा  अंतर्राष्ट्रीय  मेलों  तथा  प्रदक्ष॑नियों  में  सहभागिता  ।

 (5)  भारतीय  मसालों  के  विभिन्न  ब्राण्डों  को  लोकप्रिय  बनामे  और  भारतीय  ब्राण्डों  के

 प्रति  निष्ठा  बढ़ाने  के  लिए  मसाला  बोर्ड  ने  एक  ब्रांड  संवर्धन  योजना  आरम्भ

 की
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 (6)  गसालों  की  उत्पादकता  तथा  उत्पादन  बढ़।ने  के  लिए  विकास  एवं  अनुसंघान  क!यं
 क्रम

 आयोजित

 (7)  भायातकों  की  जरूरतें  पूरी  करने  के  लिए  भारतीय  मसालों  को  सफाई  में  सुधार
 लाने  हेतु  उपजकर्ता  छ्िक्षा  ओर  क्वालिटी  उन्नयन  प्रयोगशाला  की  स्थापमा  ज॑से

 अनेक  उपाय  करना  ।

 विनिमय  दरों  में  समायोजन  ओर  बढ़ाई  गई  आ२०  ई०  पी०  योजना  से  ऐसी  आशा  है  कि

 निर्यात  में  और  वृद्धि

 प्रति  बेंक  शाला  जनसंश्या  औसत

 #385.  डा०  सुधोर  क्या  बिश  स्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 हिमाचल  जम्भू  ओर  १एमीर  और  पद्दिचम

 बंगाल  राज्यों  में  अलग-अलग  औसतन  कितनी  जनसंख्या  पर  एक  बंक  शाला  भौर

 अलिल  भारतीय  स्तर  पर  औसतन  कितनी  जनसंख्या  पर  एक  बेक  शाला

 बिस  मन्त्रालय  में  राज्य  मरत्रो  दलबोर  जोर  हिमाचल
 जम्मू  और  कद्मीर  तथा  पद्िच्षम  बंगाल  के  राज्यों  में  30-12-1990

 की  स्थिति  के  अनुस र  प्रति  बैंक  कार्यालय  औसत  जनसंख्या  इस  प्रकार  है  :--

 राज्य  का  नाम  प्रति  बेंक  कार्यालय  औसत  जनसंशूया

 को  हजार  में  समेकित  कर  दिया  गया

 पंजाब  8000

 हिमाचल  प्रदेश  6000

 कर्नाटक  9000

 केरल  9000

 गोवा  4000

 अम्मू  और  कद्मीर  8000

 पद्म  बंगाल  13000

 इसी  तारीख  को  अखिल  भारतीय  औसत  11000  था  ।

 भुवभेदथर  को  थी  क्लास  हाहर  का  दर्जा  देता

 2334.  श्री  अनादि  चरण  दास  :  क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 1981  और  1991  की  जनमणनाओं  के  अमुसार  उड़ीसा  में  मुवनेदवर  शहर  की
 जनसंख्या  कितनी  थी
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 क्या  सरकार  का  विचार  मकान  किराया  मत्ता  और  नगर  प्रतिपूर्ति  भत्ता  की  दृष्टि
 से  मुवनेश्वर  शहर  का  दर्जा  बढ़ाकर  क्लास  हहर  करने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  ओर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 वित्त  मसत्रालय  में  राज्य  मन््त्री  क्षास्ताराम  :  1981  की  जनगणना  के

 अनुसार  मुवनेध्वर  शहर  की  नगरपालिका  सीमाओं  के  अन्दर  की  जनसल्या  2,19,211  1991
 की  जनगणना  के  अनुसार  इस  शहर  की  जनसंझूया  के  अन्तिम  आंकड़े  अमी  उपलब्ध  नहीं

 से  मकान  किराया  भत्ते  और  प्रतिपूति  भत्ते  के  प्रयोजन  के  लिए

 भुवनेश्वर  का  दर्जा  बढ़ाकर  उसे  श्रेणी  का  शहर  करिए  जाने  के  विषय  पर  1991  की
 गणना  के  अंतिम  जनसंख्या  आबड़े  प्राप्त  होने  बाद  ही  विचार  किया  जाएगा  ।

 जितोड़गढ़  स्थित  संतिक  सकल  का  कार्यकरण

 2335.  श्री  बाऊ  दयाल  लोशी  :  गया  रक्षा  सगत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगेकि  :

 राजस्थान  के  चितौट्गढ़  में  सेनिक  स्कूल  कब  से  चल  रहा  हैं  ओर  गत  तीन  वर्षों  का

 स्कूल  के  आय  और  व्यय  का  ब्यौरा  कया

 कया  स्कूल  की  उन्नति  के  लिए  इस  अवधि  के  दौरान  कोई  कदम  उठाया  गया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रक्षा  सगजो  वरद  :  चित्तोडगढ़  में  सैनिक  स्कूल  की  स्थापना  1961  में

 हुई  थी  ।  इस  स्कूल  के  आय  तथा  व्यय  का  अ्यौरा  इस  प्रकार  है  :--

 लाख  रुपये

 at  आय  व्यय

 1988-89  51.33  46.54

 1989-90  55.63  50.28

 1990-91  54.38  64.58

 )  पैनिक  स्कूल  के  कार्य-निष्यादन  की  पुनरीक्षा  विभिन्न  स्तरों  पर  नियमित

 रूप  से  की  जाती  हाल  ही  में  उठाए  गए  कुछ  महत्वपूर्ण  कदम  इस  प्रकार  हैं

 (1)  प्रतिभावान  व्यक्तियों  को  आकर्षित  तथा  प्रोत्साहित  करने  के  लिए  सैनिक  स्क्ल
 कमंच।रियों  को  सेवा  शर्तों  में  सुधार  मविष्य  मृत्यु  एवं

 सेवानिवृत्ति  छुट्टी  का  छूट्रो  यात्रा  रियायत  आदि  का
 ।
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 (ii)  संनिक  स्कूल  के  अध्यापकों  हवरा  को  जा  रही  निजी  दूयूह्ानों  पर  पूरी  तरह  से

 (iti)  स्कूल  में  दालिला  प्राप्त  नए  छात्रों  को  अग्रेजी  पढ़ाने  के  लिए  विशेष
 कक्षाओं  का  प्रबन्ध  ।

 बित्तोडगढ़  स्थित  सैनिक  हकूल  में  शिक्षण  संबंधो  सुधार  करने  के  लिए  निम्नलिखित  कदम

 उठाए  गए  हैं  :--

 एक  दृष्य-श्रव्य  खोत  केन्द्र  स्थापित  किया  गया  इस  स्कूल  में  पाठों  की  वीडियो
 कैलेट  भी  जिनसे  मावा  सीखने  में  अधिक  सुविधा  रहती  अन्य  विषयों  पर  भी  वीडियो  कंसेट
 विजाधियों  को  उपलब्ध  कराई  जाती

 कम्प्यूटर  प्रशिक्षण  भी  शुरू  किया  गया

 झहतृत  की  खैती

 2336.  भी  पी०  सी०  थामस  :  क्या  अस्श्र  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;

 शहतूत  की  लेती  किन-किन  स्थानों  पर  की  जाती

 शहतूत  की  खेती  को  बढ़ावा  देने  क ेलिए  सरकार  द्वारा  क्या-क्या  प्रोत्साहन  दिए  गए
 भोर

 चालू  वर्ष  के  दौरान  धाहतूत  की  लेतो  के  लिए  कया  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  है  और
 अब  तक  कितने  लक्ष्य  की  प्राप्ति  हुई  है  ?

 बस्त्र  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  अशोक  :  आन्ध्र

 पद्दिचम  बंगाल  तथा  जम्मू  और  कष्मोर  हाहतूत  की  कृषि  करने  बाले  परम्पराणत  राज्य  हैं
 जिनकी  परिधि  में  देश  का  लगमग  85  प्रतिशत  शहतूती  कृषि  एकल  क्षेत्र  भाता

 राज्यों  के  रेशम  उत्पादन  विभागों  के  प्रयासों  को  बढ़ाने  के  लिए  केन्द्रीय  रैशाम  बो्ड

 हारा  शहतूत  की  कृषि  बढ़ाने  के  लिए  निम्नलिखित  योजनाएं  कियान्वित  की  जा  रही

 1.  इम्दादी  दरों  पर  राज्यों  के  रेशम  उत्पादन  विभागों  को  शाहतूत  की  कलमों  की

 सब्लाई  ।

 2.  चुनिन्दा  जिलों  में  किसान  नसंरी  कार्यक्रम  के  अन्तगंत  किसानों  को  उम्दादो  दरों  पर

 तु  की  पीध  की

 3.  शहतूत  की  नई  किस्मों  को  लोकप्रिय  बनाने  के  लिए  राज्यों  को  क्षम्नत  किस्मों  की

 शहतूत  की  कलमों  की  नि  शुल्क  सप्लाई  ।

 कषालू  वित्तीय  वर्ष  के  दौरान  शहतूत  के  एकड़  क्षेत्र  को  0.25  लाख  हेक्टेयर  तक  बढ़ाने
 का  लक्ष्य  रखा  गया  पूरी  उपलब्धि  का  पता  राज्यों  से  रेशम  उत्पादन  विभाग  से  प्राप्त  होने
 बाली  प्रगति  रिपोर्टों  क  आधार  पर  वित्तीय  वर्ष  के  अन्त  में  ही  लग  पाएगा  ।
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 राज्यों  के  ओषर  ड्राफ्ट
 2337.  थी  टी०  ले  ०  झंजलोज  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  30

 1991  को  राज्यों  की  ओब  र-ड्राफ्ट  की  राज्य-बार  घनरादि  कितनी  थी  ?

 विस  मंध्रालव  में  राज्य  मंत्रो  शासताराब  :  1991  के  अस्त  तक  कोई
 राज्य  भोवर-ड्।फ्ट  में  नहीं  था  ।

 अन्तर  व्ट्रीध  विस  तियण  को  प्रोफेशनल  प्रोसेलिय  पुलिद  का  स्यत्नांतरण

 2338.  श्री  सुधीर  गिरि  :  क्या  विश  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  सरकार  को  अन्तर्राष्ट्रीय  वित्त  मिगम  के  उस  प्रस्ताव  की  जानकारों  है  जिसमें
 निगम  की  प्रोफेशनल  प्रोसेसिंग  यूनिट  को  वाशिंगटन  से  भारत  र्यानातरित  करने  का  उल्लेख

 भोौर

 यदि  तो  उक्त  यूनिट  को  स्थानांतरित  करने  के  लिए  अस्तर्राष्ट्रीय  विच्च  नियस  ने
 संघ  सरकार  को  क्या  कारण  बताए  हैं  ?

 विस  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रामेहवर  :  और  भस्तर्शष्ट्रीय  चित्त
 निगम  मारत  में  अपने  क्षेत्रीय  कार्यक्रम  का  विस्तार  करने  का  चिथार  कर  हा
 है  ताकि  वह  क्षेत्र  में  अपने  ब्राहका  की  आवष्यकताओं  के  प्रत्युत्त*  में  और  अधिक  निवेक्ष  को  बढ़ावा

 |  ऐ;ं  सके  और  परियोजना  संबंधी  संलाघन  कार्य  कर  सके  ।

 तमिलनाडु  से  चमड़े  को  अस्तुओं  का  निर्यात

 2339.  भरी  आर०  जीवरत्मम  :  कया  बाजिल्य  भंत्री  पह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  पिछले  तीन  वर्षों  के दौरान  तमिलनाडु  से  चलड़े  को  बस्लुओ  के  लिर्यात  से  बर्ब-बार
 कितनी  विदेशी  मुद्रा  अजित  की  और

 सरकार  ने  ऐसे  क्या  कदम  उठाये  हैं  जिनसे  तमिलनाड  में  चमड़ा-ब्यापार  बढ़े  और

 बहां  इस  उद्योग  में  आधुनिक  उपकरण  काम  में  लाये  जायें  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  पो०  लिदस्थरस्  ):  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान

 तमिलनाडु  से  चमड़ा  ओर  चमड़ा  उत्पादों  का  निर्यात  निम्नवत

 या  वष  निर्यात  करोड़  रुपयों

 753.65

 847, 75

 भारत  सरकार  द्वारा  जो  वदम  उठाए  गए  हैं  उनमें  शामिल  उपस्कर
 भर  कच्चे  साल  का  आयात  सुगम  अवस्थापना  सुविधाएं  देना  तथा  निर्यातकों  को  निर्यात
 हंबर्धन  के  प्रयासों  में  सीधे  सहायता

 ह  ॥  ।
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 कृषि  और  प्रामोण  ऋण  राहत  योजना  के  अस्तगंत  ऋण  माफ  करना

 2340.  भी  संयब  शाहशुद्दीन  :  क्या  बिस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केवल  2  1986  को  देय  किए्ततों  को  ही  कृषि  और  ग्रामीण  ऋण  राहुत
 1990  के  अन्तगंत  किया  गया  था  और  उस  तारीख  को  देय  संपूर्ण  राशि  इसमें

 हामिल  नहीं

 इससे  कितने  व्यक्तियों  को लाम  मिला  भौर  3]  1991  की  स्थिति  के  अनुसार
 राज्य-वार  कुल  कितनी  राशि  के  ऋण  माफ  किए  और

 उपर्यृकत  भाग  में  ऐसे  कितने  लाभार्थी  शामिल  हैं  जो  इसके  बावजूद  कऋणी  रहे
 झौर  उनकी  तरफ  राज्य-वार  कुल  कितनी  राशि  बकाया  है  ?

 वि  मंजालय  में  राज्य  मंत्री  दलबोर  (१)  कृषि  तथा  ग्रामीण  ऋण  राहत
 वोजना  में  अभय  बातों  के साथ-साथ  दीघं॑कालिक  अतिदेय  रात्रियों  को  बटटे-खाते  डालने  का  प्रावधान

 योजना  के  अनुसार  दीघधंकालिक  अतिदेय  राधियों  में  2  1986  तक  वापसी  अदायगी

 के  लिए  देय  ऋणों  की  किदतों  और  उस  तारीख  को  अदायगी  न  किए  गए  शेष  रकम  को  शामिल
 किया  गया  है  और  न  कि  ऋण  की  सम्पृर्ण  बकाया  राशि  को  ।

 और  दिनाँक  1-7-1991  की  स्थिति  के  3.03  करोड़  हिताधिकारी
 जिसने  बुनकर  तथा  कारीगर  शामिल  को  सरकारी  क्षेत्र  के  क्षेत्रीय  प्रःमीण  बंका
 तथा  सरकारी  बेंकों  हरा  कुल  7560.88  करोड़  रुपए  की  राहत  उपलब्ध  कराई  गई
 कारियों  की  संश्या  तथा  राज्य-वार  अन्तग्रेश्त  राधि  का  ब्यौरा  संलग्न  विवरण  में  दिया  गया  है  ।

 योजना  के  अन्तगंत  प्रति  उधारकर्ता  10,000  रु०  तक  की  अधिबतम  सीमा  तक  पूरी  राहत  प्रदान
 की  जाती  है  तथा  ऐसे  मामले  में  जहां  राहत  की  राशि  चुक  की  सम्पूर्ण  राशि  को  पूरा  करने  के  लिए
 पर्याप्त  न  हो  तो  उधारकर्ता  को  बकाया  राशि  की  वापसी  अदायशी  करनी  पड़ती  पहले  किस्म
 के  उधाशकर्ताओं  के  मामले  में  देय  राध्षियों  का  पूर्ण  निपटान  हो  चुका  है  तथा  दूसरे  किस्म  के

 उधा  रकर्ताओं  के  मामले  में  बकाया  राधि  जिसकी  बापसी  अदायगी  करनी  होगी  ।  सूचना  प्रणाली
 से  ऐसे  श्रेणीवार  हिताधिकारियों  की  सूचना  नहीं  मिलती  है  ।

 विवरण

 दिनांक  29  1991  को  स्थिति  के  अनुसार  कृषि  तथा  प्रामीण  ऋण  राहत
 1990  के  अस्तगंत  राज्य-बार  उन  ध्यक्तियों  को  संख्या  जिन्हें  राहत

 प्रदात  किया  गया  तथा  उसमें  अन्तप्रेस्त  राधि  को  दनि  बाला  विवरण

 राज्य/संघ  राज्य  क्षेत्र  का  नाम  राहत  दिए  गए  व्यक्तियों  की  सं०  राहि

 1  2  3

 आन्भ्र  प्रदेश  29,51,666  ,666  88255
 अरुणाचल  प्रदेश  2,157  1216
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 1  2  3

 असम  5,08,442  11863

 बिहार  37,31,001  82368

 गोवा  19,101  437

 गुजरात  13,52,728  49942

 हरियाणा  5,99,086  23371

 हिमाचल  प्रदेश  2,77,942  5571

 जम्मू  व  कष्मीर  33,811  824

 कर्नाटक  15,92,305  49425

 केरल  8,45,101  16061

 मध्य  प्रदेश  19,  14,150  46338

 महा  राष्ट्र  28,78,901  77208

 मणिपुर  79,019  1310

 मेघालय  71,652  1676

 मिजो  रम  6,396  265

 नागालेंड  50,101  949

 उड़ीसा  21,60,832  38576

 पंजाब  4,63,699  19727

 राजस्थान  19,17,714  53088

 सिक्किम  9,394  268

 तमिलनाडु  19,71,771  53194

 त्रिपुरा  1,49,479  2445

 उत्तर  प्रदेश  51,63,306  104653

 परद्चिम  बंगाल  15,03,896  26270

 चण्डीगढ़  3,363  111

 दादरा  ब  नागर  हवेली  2,798  33

 दमन  एवं  दीव  1,115  14

 दिल्ली  11,117  456

 लक्षद्वीप
 91  3

 पाषण्डीचे  री  41,643  1065

 अंडमान  व  निकोबार  द्वीप  समूह  4,847  106

 जोड़ एयजयययणयणणयणय  जोड  3,03,28,624  756088
 रतन  +भनव3भपभ/">7ू्र">.  जज  पिगाक5अअ  अहपघपपभभकफ:-:---+तमहमत+न
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 हथक  रधा  कपड़े  का  निर्यात

 2341.  भरी  जे०  जोकका  राब  :  कया  वस्त्र  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1989-90  और  1990-91  के  दौरान  विभिन्न  देशों  को  देशवार  कितनी  मात्रा

 में  हृयकरधा  कपड़े  का  निर्यात  किया  गया  और  उसका  मूल्य  कितना  और

 इस  निर्यात  में  कपड़े  को  मात्रा  और  मूल्य  सहित  प्रत्येक  शीर्ष  संगठन  की

 भागीदारी  कितनी-कितनी  थी  ?

 वस्ञ  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  अक्योक  हथकरघा  फंब्रिक  का  निर्यात

 वर्ष  1989-90  के  दौरान  112.16  करोड़  रुओऔर  1990-91  में  122.66  करोड़  रु०  की  राह्षि  का

 हुआ  ।  पिछले  दो  वर्षों  के दौरान  प्रमुख  आयातक  देक्षों  को  सूती  हथकरघा  फैब्रिक  के  निर्यात  की
 प्षात्रा  और  मूल्य  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  संलग्न

 हथकरघधा  निर्यात  संवर्धन  मद्रास  के  पास  उपलब्ध  सूचना  के  अनुसार
 हथकरधा के  क्षेत्र  में  शीर्ष  संगठनों  के  निर्यात  निष्पादन  निम्नोक्त  प्रक।/र

 करोड़  र०

 1989-90  1990-91

 1.  आल  इण्डिया  हैंडलूम  फैब्रिक्स  मार्केटिंग  13.88  16.91
 हु

 कोआपरेटिव  सोसायटी  जी०

 संकुराम

 2.  को  आपटर्ट कस  दृण्ट  350,  पैचिओ  1,09  0.98

 3.  आंध्र  प्रदेश  स्टेट  हैंडलम  वीव्स  0.07  0.71
 आपरेटिव  सोसायटी  ए०  पी
 सी०  ओ०  एक्सपोर्ट  608,

 ————
 विधरण

 मा  लाख  वर्ग  मीटर  में

 मूल्य  करोड़  रु०  में

 देश  1989-90  1990-91

 मात्रा  मूल्य  मात्रा  मूल्य

 1  2  3  4  5

 ओमान  6.0  1.0  6.7  1.4

 सऊदी  अरब  5.7  1.0  4.4  1.6
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 2  3  4  5

 हांगकांग  34.7  6.9  31.2  6.1

 जापान  40.1  8.6  48.0  10.2

 मलयेशिया  51.5  6.9  63.8  9.7

 फिलीपा  इन्स  7.3  1.2  6.7  1.2

 सिंगापुर  74.7  12.6  78-1  14.3

 यू०  ए०  ई०  40.2  5.8  35.0  5.5

 नाइजीरिया  2.3  0.7  6.3  2.5

 दोहोमी  गणतंत्र  56.2  11.5  68.4  16.8

 टोगोलेंड  3.6  1.2  8.5  3.2

 ई०  ई०  सी ०  55.3  11.3  43.7  14.1

 स्वीडन  19.6  3.9  18.6  4.0

 यू०  एस०  ए०  200.5  26.6  155.3  22.3

 स्रोत  :  एच०  ई०  पी०  मद्रास  ।

 राष्ट्रपति  की  अनुमति  के  लिए  लंबित  पड़े  केरद्रीय  विधेयक

 2342.  थी  माग्ये  गोवधंसल  :  क्या  न्याय  और  कम्पनी  का  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करंगेकि  :

 )  दिनांक  30  1991  को  राष्ट्रपति  की  अनुमति  के  लिए  संसद  द्वारा  पारित  किए
 गए  कितने  विधेयक  लंबित  पड़े  हैं  और  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  तथा  ये  विधेयक  कब  से  लम्बित
 पड़े

 प्रत्येक  मामले  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  पौर

 हन  विधेयकों  पर  कब  तक  अनुमति  दिए  जाने  की  संमावना  है  ?

 संसदीय  कार्य  भन्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  स्याय  ओऔर  कम्पनों  कार्य  संत्रालय  सें
 राज्य  मन््त्रो  रंगराजन  :  ओर  हमारे  अभिलेख  के  अनुसार  एक
 विधेयक  लंबित  है  और  दूसरा  संसद  उसके  द्वारा  पुनविचार  के  लिए  लौटा  दिया  गया

 मारतीय  डाझूघर  1986,  19  1986  राष्ट्रपति
 उनकी  अनुमति  के  लिए  मेजा  गया  उक्त  विधेयक  राष्ट्रपति  द्वारा  7  1990  को
 राज्य  सभा  के  सभापति  को  इस  संदेश  के  साथ  लौटा  दिया  गया  कि  संसद्  के  दोनों  सदन

 बिचार  संसद  सदस्य  भत्ता  और  पेंशन  1991,  19  1991  को

 राष्ट्रपति  उनको  अनुमति  के  लिए  भेजा  गया  यद्यपि  विधेयक  राष्ट्रपति  द्वारा  लौटाया

 नहीं  गया  फिर  ।2  1991  को  लोक  सभा  में  पेश  किए  गए  और  स्वीकृत  संशोधनों
 की  विधिमान्यता  के  संबंध  में  कुछ  स्पष्टीकरण  मांगे  गए
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 ऐसे  विधेयकों  को  लोटाए  जाने  के  लिए  कोई  समय-सोीमा  नियत  नहीं  की  गई

 यह  बताना  संभव  नहीं  है  कि  विधेयक  पर  कब  तक  अनुमति  प्राप्त  हो  जाएगी  ।

 बिहार  सरकार  हारा  ओबर-ड्रापट

 2343,  भरी  शाम  नाईक  :  क्या  बिस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  रिजवे  बेंक  ने  बिहार  सरकार  को  अप्राधिकृत  ओबर-ड्राफ्ट  क ेलिए
 घनराहि  का  मुगतान  करने  से  इंकार  कर  दिया

 यदि  तो  कब  से  ;

 उस  तारीख  को  कुल  कितनी  घनराशि  का  ओवरड्राफ्ट  था  और  इसकी  प्राधिकृत
 सीमा  कितनी

 कया  भारतीय  रिजर्व  बेक  ने  अप्राधिक्ृत  ओव रड्राफ्ट  में  घनराषि  की  वृद्धि  के  कारणों
 की  जांच  ओर  विष्लेषण  किया  और

 (5)  यदि  तो  उसके  निष्कर्ष  कया  हैं  ?

 विस  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  धान्ताराम  :  ओवरड्ाफ्ट  विनियमन
 स्कीम  के  भारतीय  रिजवं  बैंक  किसी  राज्य  सरकार  की  ओर  से  भुगतान  न  करने  के

 लिए  अनुदेश  तभी  जारी  करेगा  जबकि  ओवरड्रापट  उसके  शुरू  होने  की  तारीख  से  सात  लगातार

 कार्य  तक  बना  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  मारतीय  रिजवे  बैंक  के  साथ  बिहार  सरकार  के

 जो  ओव  रड्राफ्ट  हो  गए  थे  उन्हें  मोवरड्गाफ्ट  विनियमन  स्कीम  के  अन्तर्गंत  निर्धारित  सात  लगातार

 कार्य  की समय-सीमा  के  अन्दर  निपटा  दिया  गया  इस  तरह  चालू  वित्तीय  वर्ष  के

 दौरान  अब  तक  ऐप्ता  कोई  अवसर  नहीं  आया  जबकि  रिजवं  बैंक  ने  बिहार  सरकार  की  ओर  से

 भुगतान  करने  से  इंकार  कर  दिया  हो  |

 से  ऊपर  को  देखते  हुए  प्रधन  नहीं

 बिहार  में  मारतीय  रिजयय  बेंक  तथा  सरकारो  क्षेत्र  के
 वित्तोय  संस्थाओं  हारा  निवेश

 2344.  भ्री  भुवनेदबर  प्रसाद  मेहता  :  क्या  बिल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करंगे  कि  :

 भारतीय  रिजवे  बंक  तथा  अन्य  सरकारी  क्षेत्र  के  बेंकों/वित्तीय  संस्थाओं  द्वारा
 बिभिन््न  राज्यों  में  वष  1989-90  और  1990-91  के  राज्य-वार  कुल  कितनी  राशि  का
 निवेश  किया

 क्या  सरकार  का  बिहार  में  उसकी  जनसंख्या  के  अनुरूप  निवेश  करने  का
 प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?
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 ९  वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दलओर  :  भारतीय  रिजवं  बैंक  ने  सूचित
 किया  है  कि  वह  राज्य  सरका  रों/राज्य  निकायों  द्वारा  जारी  किए  जाने  वाले  बांडों  भें  अं्दान  नहीं
 करता  |  सरकारी  क्षेत्र  के  बेंक  राज्य  खरकारों/राज्य  निकायों  द्वारा  जारी  क्री  जाने  वाली

 मूतियों  में  निवेश  करते  हैं  ।  राज्य  सरकारों/राज्य  निकायों  द्वारा  जारी  की  गई  प्रतिमूतियों  में
 1989-90  और  1990-91  के  दौरान  सरकारी  क्षेत्र  के  बकों  द्वारा  निवेश  की  गई  रकम  में
 दी  गई  जहां  तक  वित्तीय  संस्थाओं  के  राज्य-बार  निवेशों  का  संबंध  1989-90  और  1990-91
 के  वर्षों  के  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ५  वर्ष  1989-90  के  लिए  सभी  वित्तीय  संस्थाओं  द्वारा

 स्वीकृत  एवं  संवितरित  राज्य-वार  सहायता  से  संबंधित  आंकड़े  में  दिए  गए  1990-91
 के  ये  आंकड़े  अभी  तक  उपलब्ध  नहीं  हुए  हैं  ।

 से  मारतीय  रिजवं  बेक  ने  सरकारी  क्षेत्र  के  बेंकों  से  उनकी  ग्रामीण  एवं
 शहरी  शाखाओं  के  सम्बन्ध  में  अलग  से  कम  से  कम  60%  का  ऋण  जमा  अनुपात  प्राप्त  करने  के

 लिए  कहा  उपयुक्त  लक्ष्य  राज्य  में  शाखाओं  की  स्थिति  के  संदर्म  में  रखे  गए  न  कि  इन
 शाखाओं  द्वारा  सेवित  क्षेत्र  की  जनसंख्या  के  संदर्म  में  ।

 89,  90  और  90  के  अन्त  की  स्थिति  के  अनुसार  बिहार  का  ऋण
 जमा  अनुपात  और  इसी  अव घ  बे  लिए  अखिल  मारतीय  औसत  नीचे  दिया  गया  है  :

 ऋण  जमा  )

 वर्ष  बिहार  अजिल  भारत

 मार्च  89  39.6  65.4

 मार्च  90  40.0  65.8

 दिसम्बर  90  38.8  66.0

 यह  देखा  जा  सकता  है  कि  अखिल  मारतीय  अनुपात  की  तुलना  में  बिहार  में  ऋण  जमा

 पात  कम  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  ऋण  जमा  अनुपात  किसी  खास  सज्य/क्षेत्र  के

 आधिक  विकास  का  एकमात्र  सूचक  नहीं  किसी  खास  राज्य  अथवा  क्षेत्र  में  स्थानीय  रूप  से

 जुटाई  गई  जमा  राक्षियों
 के  संबंध  में  ऋण  का  वास्तविक  स्तर  राज्य/क्षेत्र  क ेऋण  खपाने  की  क्षमता

 पर  निर्मर  करता  है  ओर  यह  परिवहन  आदि  जैसी  आधारभूत
 धाओं  के  विकास  जैसे  पहलुओं  और  अपेक्षित  निवेश्यों  की  उपलब्धता  तथा  औद्योगिक  उत्पादन

 भादि  के  लिए  बाजार  की  सुविधा  ज़ेसे  पहलुओं  द्वारा  निर्धारित  एवं  प्रमावित  होता

 बैंकों  से  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कहा  गया  है  कि  ध्टूण  वितरण  के  मामले  में  बिभिन्न  राज्यों

 के  बीच  व्यापक  क्षेत्रीय  विषधमताओं  से  बचा  जाए  और  कमी  वाले  क्षेत्रों  मे ंसमी  उत्पादक  और  चुने
 गए  अर्थक्षम  प्रस्तावों  के लिए  ऋण  के  प्रवाह  में  वद्धि  करने  के  लिए  कारगर  कदम  उठाएं  ।  इस

 मामले  की  राज्य  स्तरीय  बैंकर  समिति  राज्य  सरकार  और  भारतीय  रिजवं  बेंक  द्वारा  नियमित

 आधार  पर  निगरानी  मी  की  जाती

 हि
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 राज्य  सरकारों  ओर  राज्य  निकायों  हारा  जारो  को  गई  प्रतिभृतियों  में  सरकारी
 क्षेत्र  के बंकों  हारा  किए  गए  तिवेश  को  राज्य-बार  रकमें  दर्शाने  बाला  विवरण

 ऋ०  सं०  राज्य  प्रतिमृतियों  में  निवेश  की  रकम

 17  -90..
 आओ

 1990-91
 1.

 आरान्श्र  प्रदेश  251.00  224.03

 2.  अरुणाचल  प्रदेश  3.07  3.14

 3.  असम  98.24  61.13

 4...  बिहार  321.83  311.46

 5.  गोवा  5.07  6.96

 6.  गुजरात  208.70  148.42

 7.  हरियाणा  74.44  69.92

 8.  हिमाचल  प्रदेश  32.03  27.33

 9,  जम्मू  व  कष्मीर  33.34  25.26

 10.  कर्नाटक  144.00  135.03

 11.  केरल  168.46  142.65

 12.  मध्य  प्रदेश  247.71  218.38  हि

 13.  महाराष्ट्र  312.10  254.37

 14.  मणिपुर  11.78  7.44

 15.  मेघालय  12.54  9.85

 16.  नागालेंड  13.17  11.67

 17.  उड़ीसा  143.42  125,32

 18.  पंजाब  68.67  59.55

 19.  राजस्थान  192.81  161.84

 20.  सिविकम  4.06  4.51

 21.  तमिलनाडु  256.20  225.77

 22.  त्रिपुरा  9.15  8.62

 23.  उत्तर  प्रदेश  504.05  480.86

 24...  पहिचम  बंगाल  295.14  239.35

 कुल  ;  3411.68  2962.86
 न  नमन

 मनन मम नम
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 .  अरुणा चल  प्रदेश

 लिखित  उत्तर

 वित्तीय  संस्थाओं  द्वारा  वर्ष  1989-90  के  दोरान  स्वोकृत  एवं  संवितरित
 शाज्य-वार  सहायता  को  बदालि  वाला  विवरण

 क्रम  संध्या  राज्य/संघ  राज्य  क्षेत्र  का  नाम  स्वीकृत

 आन्ध्र  प्रदेश

 असम

 «  बिहार

 «  गोवा

 .  गुजरात

 हरियाणा
 .  हिमाचल  प्रदेश

 .  जम्मू  व  कष्मीर

 .  कर्नाटक

 .  फैरल

 .  मध्य  प्रदेश

 «  महाराष्ट्र

 «  मणिपुर
 .  मेघालय

 .  मिजोरम

 ,  नागालेंड

 .  उड़ीसा

 .  पंजाब

 ,  राजस्थान

 .  सिक्किम

 तमिलनाडु
 .  त्रिपुरा
 .  उत्तर  प्रदेदा

 .  पद्दिच्म  बंगाल

 ,  संघ  राज्य  क्षेत्र

 1075.45

 1.76

 221  .82

 426.26

 126.84

 1699.09

 555.51

 162.01

 65.92

 627.70

 277.41

 645.52

 4036.55

 10.96

 11.65

 4.71

 3३.70

 443.36

 385.59

 639.95

 6.51

 1249.97

 9.87

 1181:77

 643.66

 330.05
 ee  €ल्छउ€?ही जोड़

 जोड़  11843.59

 संवितरित

 727.22

 1.16

 64.04

 258.34

 83.20

 1004.04

 298.78

 99.67

 62.44

 497.78

 9.57

 4.66

 4.46

 3.34

 3.63

 44]  .40

 2350.99

 9305.52
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 a  a  -----+-++-

 एक्सपोर्ट  क्रड्डिट  गारंटी  कार्पोरेष्नन  हारा  सध्यपू्व  वेक्ों  में
 दी  गई  एारंटी  का  भुगतात

 2345.  भ्री  विश्वनाथ  धार्सा  :  कया  बाणिस्य  सनन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  एक्सपोर्ट  क्रेडिट  गारंटी  कापोरेशन  द्वारा  मध्यपूर्व  में  दी  गई
 सभी  गारंटियों  के  संबंध  मे  भुगतान  कर  दिया  गया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  कया  ओर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 वाणिज्य  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  पी०  :  से  भारतीय  निर्यात

 ऋण  गारंटी  निगम  लि०  द्वारा  मध्यपूर्व  देशों  से  सम्बन्धित  दी  गई  गारंटियों  में  से  सात
 गारंटियों  की  161.62  करोड़  रु०  की  राशि  ई०  सी०  जी०  सी  में  प्राप्त  हुई  मारतीय  निर्यात

 ऋण  गारंटी  निगम  के  अनुसार  इसमें  से  चार  दावों  का  मुगतान  इस  समय  नहीं  किया  जा  सकता
 क्योंकि  बैंकों  ने  विदेशी  बेकों  को  सम्बन्धित  गारंटियों  के  अन्तगंत  राशधियां  अभी  नहीं  भेजी  एक
 मामले  में  दावे  को

 ई०  सी०  जी०  सी०  द्वारा  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  लेकिन  मुगतान  बेंक  द्वारा
 अपेक्षित  औपचारिकताओं  को  पूरा  करने  के  बाद  ही  किया  दोष  दो  मामलों  की  जांच  की

 जा  रही

 निर्यातकों  के  लिए  नई  सुआवजा  योजना

 2346.  भ्री  राजेन्द्र  अग्निहोन्री  :  क्या  बाणिण्य  सन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (©)  क्या  सरकार  का  निर्यातकों  के  लिए  नई  मुआबजा  योजना  शुरू  करने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  इसे  कब  से  शुरू  किमे  जाने  की  सम्भावना
 और

 नई  योजना  के  परिणामस्वरूप  निर्यात  में  कितने  प्रतिशत  वृद्धि  होने  का  अनुमान  है  ?

 वाणिण्य  सन्त्रालय  के  राज्य  मनन््त्री  पी०  कोई  प्रस्ताव

 विचा  राधीन  नहीं  है  ।

 और  प्रएन  नहीं  उठता  ।

 पेष्सी  फूड्स  हारा  भायात

 2347.  श्री  फूलचर्द  वर्मा  :  क्या  वाणिज्य  भस्त्री  यह  बताने  की  क्रपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पेप्सी  फूड्स  ने सरकार  से  अपने  आशय  पत्र/विदेशी  सहयोग  अनुमति  की  छा्तं
 में  संशोधन  करमे  और  स्वामित्व  अंशों  का  आयात  करने  की  अनुमति  देने  और  इस  शर्त  को  कि
 भायात  पर  ख  किए  गए  प्रत्येक  डालर  के  एवज  में  पांच  डालर  अजित  किए  जाएंगे  करने
 का  अनुरोध  किया

 क्या  पेप्सी  फूड्स  घरेलू  बाजार  के  लिए  विशेष  फार्मूला  आयात  कर  रही  और

 यदि  तो  सरकार  की  इस  बारे  में  कया  प्रतिक्रिया  है  ?
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 वाणिज्य  संत्रालय  के  राज्य  स्त्री  पी०  :  से  जान॥री  एकत्र
 की  जा  रही  है  और  प्र'प्त  होने  प:र  सदन  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 छाबनो  क्षेत्रों  में  रहु  रहे  असेनिकों  के  लिए  सुविधाएं

 2348.  थी  सम्तोष  कुमार  गंगवार  :  कया  रक्षा  सन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 छावनो  क्षेत्र  में  रह  रहे  असेनिकों  को  बिजली/पानी  ज॑सी  प्राथमिक  सुविधाएं  किस
 प्रकार  प्रदान  की  जाती

 क्या  छावनी  बोर्ड  इस  प्रकार  की  सुविधाएं  प्रदान  करने  में  सहयोग  देते

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 छावनी  बोर्डों  के इस  सम्बन्ध  में  क्या  नियम

 क्या  सरकार  को  इनमें  सशोधन  करने  के  लिए  कुछ  सुकाव  प्राप्त  हुए  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  और  उन  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 है  ?

 रक्षा  सन््त्रो  दाश्व  :  से  छावनियों  में  रहने  वाले  सिविलियनों  के

 लिए  बिजली  की  व्यवस्था  ब.रने  को  जिम्मेदारी  राज्य  विद्युत  बोर्ड  की  छावनी  बोडे  अपने-अपने

 क्षेत्रों  में  सड़कों  पर  रोशनी  की  व्यवस्था  करते  हैं  ।  जहां  तक  पानी  उपलब्ध  कराने  का  प्रश्न  है
 छावनी  बोर्ड  के  उपनियमों  के  अनुसार  कत्तिपय  छावनी  बोर्ड  इसकी  व्यवस्था  करते  हैं  जबकि  अन्य

 इसकी  ब्यवस्था  सेन््य  इंजीनियरी  सेवा  के  माध्यम  से  करते  छावनी  बोर्ड  सब-स्टेशन  बनाने

 के  लिए  भूमि  उपलब्ध  करते  हैं  और  लाइने  बिछाने  की  अनुमति  देते

 छावनो  1924  की  धारा  116  के  अन्तगंत  छावनी  बोर्डों  का  यह  उत्त

 दायित्व  है  कि  वे  उक्त  अधिनियम  की  धारा  117  के  अन्तर्गत  अपने  पास  उपलब्ध  निधि  में  से

 पानी  और  रोशनी  की  उचित  व्यवस्था  करें  |  छावनी  बोर्शों  को  इस  सम्बन्ध  में  अतिरिक्त  व्यवस्था

 करने  के  लिए  शक्तियां  प्राप्त  हैं  ।

 (5)  जी  नहीं  ।

 प्रषन  नहीं  उठता  ।

 पेप्सी  फूड्स  हवारा  प्राप्त  पृर्थ-भुगतास

 2349.  श्री  प्रफूल  पटेल  :  क्या  वाणिज्य  मन्त्री  18  199]  के  इकोनामिक

 टाइम्स  में  रिसीब  रूपीज  35  करोर  एक्सपोर्ट  फ्री-पेमेंट  फ्राम  पेरेंट  फर्मਂ  शीषंक  से  प्रकादित

 समाचार  के  संदर्भ  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पेप्सी  फुड्स  द्वारा  जिस  क्रयादेश  के  लिए  35  करोड़  रुपये  प्राप्त  किए  गए  हैं  उसकी

 उनकी  मात्रा  और  मूल्य  सम्बन्धी  तथा  इसके  नौवहन  कार्यक्रम  का  ब्यौरा  क्या

 क्या  कम्पनियों  द्वारा  पूर्व  मुगतान  लेने  की  प्रथा  है
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 हज  क  ले  जे  +  ees  ee  . क्या  इस  प्रकार  के  पूर्व  मुगतानों  में  किसी  अथवा  भारतीय  रिजवं  बेक  के
 नियमों  का  उल्लंघन  किया  गया  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वाणिज्य  सनत्रालय  के  राज्य  मन्त्री  पो०  :  जी  हां  ।

 खाद्य  प्रसंस्वःरण  उद्योग  मन्त्रालय  द्वारा  मंससं  से  प्राप्त  को  गई  जानकारी  के
 समभौते  की  मुख्य  बातें  निम्नलिखित  हैं  :---

 (1)  पेप्सी  फूड्स  प्राइवेट  लिमिटेड  द्वारा  पेप्मिको  वल्ड  ट्रेंड  को  जो  माल  निर्यात  किया
 जाना  उसके  लिए  पेप्सिको  वल्डं  ट्रेड  ने  13.6  मिलियन  डालर  की  पेशगी  भेजी  है  ।

 (2)  प्रत्येक  पोतलदान  के  बाद  पोतलदान  का  90%  मूल्य  पेशगी  में  समंजित  होगा  और
 शेष  10%  राशि  का  मुगतान  पेप्सिको  वलई  ट्रेंड  द्वारा  किया

 (3)  ऐसी  योजना  है  कि  इस  पेशगी  का  पूरा  उपयोग  दिनांक  30  1992  तक  होने
 वाले  निर्यात  के  लिए  किया

 (4)  उक्त  पेहागी  का  प्रयोग  पेप्सी  फुड्स  प्राइवेट  लिमिटेड  द्वारा  विनि्ित  और/अथवा
 उसके  द्वारा  तीसरी  पार्टियों  से खरीदे  गए  माल  के  निर्यात  हेतु  किया

 (5)  पेप्सी  फूड्स  प्राइवेट  लिमिटेड  द्वारा  पर्याप्त  कार्यंशील  पूंजी  बनाए  रखने  के  लिए
 पेप्सिको  वल्ड  टृड  समय-समय  पर  पेशगी  राष्िि  की  प्रतिपूरतति  कर  सकती

 और  इस  सम्बन्ध  में  मारतीय  रिजवं  बैंक  से  परामश  किया  जा  रहा

 लेपाल  के  साथ  व्यापार

 2350.  श्री  रूद्रसेन  चोधरी  :  कया  थाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  ॥

 सरकार  ने  नेपाल  के  साथ  व्यापार  बढ़ाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए

 क्या  भारत-नेपाल  सीमा  क्षेत्रों  में  ब्यापारियों/उच्चमियों  को  कुछ  विशेष  सुविधाएं
 दी  जा  रही  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  कया  है  ?

 वाजिज्य  सन्त्रालय  के  राज्य  मन्त्री  पी०  :  1990  में  हस्ताक्षर
 की  गई  संयुक्त  विज्ञप्ति  में  मारत  और  नेपाल  ने  दोनों  देशों  के  बीच  अधिमान्य  व्यापार  प्रबन्ध  पुनः
 बहाल  कर  लिए  हैं  ।  इससे  विपक्षी  व्यापार  को  सुविधाजनक  बनाने  में  सहायता  मिली  इसे
 सरकारी  और  व्यापार  शिष्टमण्डलों  के  विनिमय  जैसे  प्रयत्नों  के  माध्यम  से  और  सहायता
 मिली

 प्रएन  नहीं  उठता  ।
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 श्रिपुरा  में  चाय  उच्योग

 2351.  श्रौसती  बिभू  कुसारी  देवी  :  क्या  वाणिज्य  मनत्री  यह  बताने  को  क्रुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  त्रिपुरा  में  चाय  उद्योग  के  विकास  की  बहुत  अधिक  सम्मावना

 क्या  सरकार  ने  इस  क्षेत्र  मे ंचाय  उद्योग  के  विकास  की  उपलब्ध  संभावना  का

 समुचित  उपयोग  करने  की  कोई  योजना  तैयार  की

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 इस  क्षेत्र  में  एक  अर्थक्षम  गौर  समृद्ध  चाय  उद्योग  की  स्थापना  करने  ओर  इसे

 समुचित  वाणिज्यिक  स्तर  पर  चलाने  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाने  का  विधार  है  ?

 वाणिज्य  मन्त्रालय  के  राज्य  मम्त्री  पी०  :  हां  ।

 से  चाय  बागान  एवं  चाय  फंक्ट्रियों  के  विकास  के  लिए  चाय  बोर्ड  अपनो
 चल  रही  योजनाएं  जेसे  चाय  बागान  वित्त  चाय  मशीनरी  एवं  सिंचाई  सामान  किराया
 खरीद  पुनरोपण  आथिक  सहायता  नवीनकरण  आर्थिक  सहायता  योजना  इत्यादि
 के  अन्त्गंत  वित्तीय  सहायता  प्रदान  करता  यह  वित्तीय  सहायता  त्रिपुरा  में  चाय  सम्पदा  के

 विकास  के  लिए  भी  उपलब्ध  इसके  उद्योग  अपनी  अधिशेप  पूंजी  का  निवेश  करने

 जया  बैंकों  से  कर्ज  लेने  क ेलिए  भी  स्वतन्त्र

 बेक  आफ  इंडिया  हारा  लघु  एककों  को  विये  गए  ऋण  पर  ब्याज

 2352.  श्री  कृपा  सिरधु  मोई  :  क्या  बित्त  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बेंक  आफ  इंडिया  उत्तर  जोन  में  लघु  एककों  को  दिए  गए  ऋण  पर  पष्चीस

 प्रतिशत  ब्याज  लगा  रहा  और

 यदि  तो  इसका  क्या  ओचित्य  है  ?

 वित्त  सरत्रालय  में  राज्य  मम्त्री  दलबीर  :  बैंक  आफ  इंडिया  ने  सूचित
 किया  है  कि  बैंक  की  वतंमान  ऋण  नीति  के  अनुस।र  निम्नलिखित  मामलों  को  छोड़कर  ल  उधुद्योग
 एककों  सहित  2  लाख  रुपए  से  अधिक  की  सीमाओं  वाले  सभी  अग्रिम  खातों  के  सम्बन्ध  में  कायंशील

 पंजी  खातों  में  25%,  वाधिक  और  खरीदे  गए/मुनाए  गए  बिल  खातों  में  24%  बाधिक  की  दर  पर

 ब्याज  बसूल  किया  जा  रहा

 (1)  एਂ  साख  वाले  अप्रिम

 (11)  निर्यात

 (111)  सावधि  और

 (1५)  पोषण  कार्यक्रम  के  अन्तगंत  आने  वाले  रुण  एकक  |

 जहां  तक  2  लाख  रुपए  से  कम  के  अंग्नममों  का  सम्बन्ध  ऋण  की  रकम  के  आधार  पर

 ब्याज  दरें  10%,  से  18.5%  वा्िक  के  बीच

 भारतीय  रिजवं  बैंक  ने  2  लाख  रुपए  से  अधिक  के  अल्पावधिक  ऋणों  के  सम्बन्ध  में
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 18.5%  वापिक  की  न्यूनतम  ब्याज  दर  निर्धारित  की  है  और  बंकों  को  नीतिगत  मामले  के  रूप  में

 इस  न्यूनतम  दर  से  अधिक  दर  पर  ब्याज  बसूल  करने  की  अनुमति  प्रदान  की  जाती  है  ।

 बासमती  चाबल  का  लाड़ो  के  वेशों  को  निर्यात

 2353.  क्रो  गोबिस्द राब  लिकल  :  क्या  वाणिज्य  सम्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरक।र  का  विचार  बासमती  चावल  का  निर्यात  खाड़ी  के  देशों  को
 करने  का

 यदि  तो  इसका  निर्यात  किन-किन  देशों  को  किया

 बासमती  चावल  के  निर्यात  से  कितनी  विदेशी  मुद्रा  अजित  होने  का  अनुमान
 झोर

 सरकार  का  बासमती  चावल  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  कौन  से  कदम  उठाने  का

 विचार  है  ?

 वाणिज्य  सग्त्रालय  के  राज्य  मन्त्री  पो०  :  से  बासमती  चावल

 का  निर्यात  केवल  न्यूनतम  निर्यात  कोमत  तथा  लदान  पूर्व  निरीक्षण  के  अधीन  मुक्त  रूप
 से  किया  जा  सकता

 बासमती  चावल  खाड़ी  के  देशों  को  भारी  मात्रा  में  निर्यात  किया  जाता  सऊदी

 संयुक्त  अरब  अमीरात  तथा  बेहरीन  प्रमुख  बाजार  1991-92  के  लिए  खाड़ी  के  बाजारों  के
 लिए  निर्धारित  निर्यात  लक्ष्य  300  करोड़  रु०  से  अधिक

 बासमती  चावल  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  20  प्रमुख  बासमती  चावल  उत्पादक

 हरियाणा  (2)  पंजाब  (7)  तथा  उत्तर  प्रदेश  (11),  अभिशात  किए  गए  है  भऔर  चावल
 विकास  के  सम्बन्ध  में  समन्वित  कार्यक्रम  हेतु  केन्द्र  द्वारा  प्रायोजित  जो  योजना  चल  रही  है  उसके
 अन्तगंत  इन  राज्यों  में  एक  उत्पादन  कार्यक्रम  कार्यान्वित  किया  जा  रहा  है  उत्पादक  प्रमुख
 राज्यों  में  239  चुनिन्दा  जिलों  में  कार्यान्वित  किया  जा  रहा  बढ़िया  बासमती  चावल  के
 उत्पादन  की  प्रौद्योगिकी  को  अपनाने  का  प्रचार  करने  के  लिए  अभिज्ञात  किए  गए  जिलों  के  किसानों
 को  कीटनाशी  फामे  पोध-संरक्षण  उपस्कर  भादि  जैसे
 सिविष्ट  साधनों  के  उपयोग  के  लिए  सहायता  दी  जा  रही  इसके  अलावा  बासमती  चावल  के
 उत्पादन  के  सम्बन्ध  में  खेतों  में  प्रदर्शन  आयोजित  किए  जाते  हैं  और  किसानों  तथा  फार्म  श्रमिकों
 के  लिए  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  चलाए  जाते  हैं  ।

 चुनिन्दा  20  जिलों  के  किसानों  को  200  रु०  प्रति  क्विटंल  की  आर्थिक  सहायता  देकर
 बासमती  चावल  का  बीज  दिया  जा  रहा  इस  योजना  के  जरिए  मुख्य  रूप  से  छोटे  तथा  सीमान्त
 किसाना  को  सहायता  दा  जा  रही  इस  कार्यक्रम  के  अन्तगंत  अन्य  श्रेणियों  के  किसानों
 को  भी  कुछ  हृद  तक  सहायता  मिलती  है  ।

 हुणलो  मदी  की  नोगस्यता

 2354.  श्री  सश्यगोपाल  मिश्र  :  क्या  जल-भूतल  परिथहन  भग्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 84



 18  1913  )  लिखित  उत्तर

 कलकत्ता  तथा  हल्दिया  पत्तनों  के  हित  में  हुगली  नदी  की  नौगम्यता  को  बेहतर  बनाने

 हेतु  सरकार  ने  क्या  व.दम  उठाए  और

 अब  तक  हसके  क्या  परिणाम  निकले  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मन्त्रालय  के  राज्य  स्त्री  जगदीश  :  हुगलो  के

 मुहाने  में  डुबाव  के  सुधार  के  लिए  42  करोड़  रु०  की  अनुमानित  लागत  से  1982  में  एक

 विस्तृत  योजना  संस्वीक्षत  की  गई  थी  ।  इस  योजना  के  तहत  नदी  सुधार  नेवीगेशनल  टग  और
 नेवीगेशनल  उपकरणों  व  उपस्करों  की  खरीद  सम्बन्धी  कार्य  किए  आ  रहे  43.29  करोड़  रु०
 की  अनुमानित  लागत  वाली  आफ  जिगरखली  फ्लेटਂ  नामक  एक  अन्य  योजना

 1990  में  संस्टीकृत  की  गई  थी  |  इस  योजना  में  लगभग  7  मिलियन  घन  मीटर  का  निर्णय  किया
 जाना

 यह  विस्तृत  योजना  प्रगति  पर  है  और  अनुमान  है  कि  1992  तक  पूरी  हो
 जिगरखली  पर्लट  के  निकषंण  का  ठेका  दे  दिया  गया  है  और  अभी  काय॑  पुरा  किया

 जाना

 शष्ट्रीय  राजमार्गों  की  लम्बाई

 2355.  श्री  एच०  डो०  वेवगोड़ा  :  वया  जल-भूतल  परिबहन  भनन््त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  3]  1990  को  देष्ष  में  राष्ट्रीय  राजमार्गों  की  राज्यवार  कुल  लम्बाई
 कितनी  थी  ?

 जल-भूतल  परिवहन  सस्त्रालय  के  राज्य  भम्त्रो  जगवीश  :  ब्यौरा  संलग्न
 विवरण  में  दिया  गया  है  ।

 विवश्ण

 क्रम  संख्या  राज्य/संघ  शासित  प्रदेश  का  राष्ट्रीय  राजमार्गों  की
 नाम  किलोमीटर

 5  में  लम्बाई

 )

 1  2  3

 1.  आन्भ्र  प्रदेश  2519

 2.  अरुणा चल  प्रदेश  330

 3.  आसाम  2296

 4,  बिहार  2117

 5.  चंडो  गढ़  24

 6,  दिल्ली  72

 7.  गोवा  229
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 ||  2  3

 8.  गुजरात  1631

 9.  हरिणाणा  698

 10.  हिमाचल  प्रदेध  854

 11.  जम्मू  और  काएमीर  648

 12.  कर्नाटक  1996

 13.  केरल  940

 14.  मध्य  प्रदेश  2946

 15.  महाराष्ष्ट्र  2918

 16.  मणिपुर  431

 17.  मेधालय  472

 “18.  मिजोरम  551

 19.  नागालेंड  113

 20...  उड़ीसा  1649

 21.  पंजाब  892

 22.  राजस्थान  2931

 23.  सिविकम  62

 24.  तमिलनाडु  1896

 25.  त्रिपुरा  200

 26...  उत्तर  प्रदेश  2613

 27.  पद्िचम  बंगाल  1638

 28.  पांडिचेरी  23

 33689

 पंजाब  नेदामल  बेंक  में  अनुसूचित  जाति/अनुसूचित  जनभाति  के  कर्मचारियों  को  संवर्ग  से

 संबंधित  होने  के  तथ्य  को  अपने  सेवा  रिकार्ड  से  हुटाने  का  एच्छिक  अधिकार

 2356.  भरी  रोशन  लाल  ;  क्या  विश  सगत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  पंजाब  नेशनल  बैंक  ने  अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  जनजातियों  के

 कमंचारियों  को  अनुसूचित  जाति  चित  जनजाति  वर्ग  से  संबंधित  होने  के  तथ्य  को  अपने

 रिकार्ड  से  हटाने  का  एच्छिक  अधिकार  दिया
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 )  यदि  तो  उसवेः  क्या  कारण  और

 ऐसे  अनुसूचित  जाति/अनुश्ूचित  जनजाति  कमंचारियों  की  वर्गं-वार  संख्या  क्या  है
 जिन्होंने  ऐसे  एच्छिक  अधिकार  का  उपयोग  किया  है  और  तदनुसार  उनके  रिकार्ड  संशोधित  कर
 दिये  गये  हैं  ?

 वित्त  समत्रालय  में  राज्य  सन्त्री  दलजीर  :  से  पंजाब  नेशनल  बेंक
 ने  सूचित  किया  है  कि  अनुसूचित  जाति  श्रेणी  से  संबंधित  उसके  एक  कमंचारी  अनुसूचित  जाति
 से  उसका  नाम  हटाने  के  लिए  एक  अनुरोध  प्राप्त  होने  पर  उसने  इस  मामले  को  परामश  के

 लिए  सरकार  के  साथ  उठाया  सरकवार  मुद्दे  की  जांच  करने  के  बाद  पंजाब  नेशनल  बे  क

 सहित  सरकारी  क्षेत्र  के  बंकों  को  सूचित  किया  था  कि  ऐसा  अनुरोध  स्वीकार  किया  जा  सकता  है
 बशरतें  कि  कमंचारी  इस  आशय  का  छापथ-पन्र  प्रस्तुत  करे  कि  वह  अनुसूचित  जाति/अनुसूचित
 जनजाति  के  रूप  में  उसे  उपलब्ध  लाभों  को  स्वेच्छापूरवंक  छोड़  रहा  है  और  वह  मविष्य  में  भी  इन
 लाभों  का  दावा  नहीं  यह  सूचना  प्राप्त  होने  १र  बैक  ने  अपने  अंचल  क्षेत्रीय  कार्यालयों  को

 अनुमूचित  जाति/अनुसूचित  जनजाति  के  अपने  कमंचारियों  को  शपथ-पत्र  देने  के बाद  इस  विकल्प
 का  प्रयोग  करने  की  अनुमति  प्रदान  करने  के  लिए  कहा  ऊपर  उल्लिखित  एक  मामले
 को  बंक  को  कोई  अन्य  अनुरोध  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।

 सिक्कषम  में  रेशम-कोट  पालन  को  बढ़ावा  देना

 2357.  श्रीमती  दिल  कुमारी  भंडारी  :  क्या  वस्त्र  मग्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  क्या  सिक्किम  में  रेशम  कीट  पालन  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  ने  कोई

 सुविधाएं  उपलब्ध  करायी  और

 यदि  तो  कब  से  और  राज्य  सरकार  को  दी  गई  सहायता  का  आज  तक  का  ब्यौरा
 या  है  ?

 वस्त्र  मन्त्रालय  के  राज्य  मन्त्री  अशोक  :  जी  हां  ।

 केन्द्रीय  रेशम  बोरड  ने  व  1978  के  दौरान  राज्य  में  एक  अनुसंधान  विस्तार  केन्द्र
 की  स्थापना  की  थी  |  इस  समय  यह  केन्द्र  राज्य  सरकार  के  रेशम  उत्पादन  विकास  कार्यक्रम  बनाने
 में  सहायता  प्रदान  कर  रहा  है  और  शहलूत  की  खेती  की  प्रक्रियाओं  के  पेकेज  और  रेशम  कीट  पालन
 प्रौद्योगिकी  कै  अन्तरण  को  भी  लोकप्रिय  बना  रहा  इसके  यह  केन्द्र  रेशम  उत्पादन
 के  विभिन्न  पहलुओं  पर  किसानों  को  प्रशिक्षण  भी  प्रदान  कर  रहा

 भुगतान  संतुलन  के  संकट  से  उबरने  के  लिए  पद्िलम  बंगाल  सरकार  का  प्रस्ताव

 2358.  श्री  बसुदेव  आधार्य  :  क्या  विश  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  मुगतान  सन्तुलन  के  संकट  से  निपटने
 के  लिए  कोई

 प्रस्ताव  मेजा  और

 यदि  तो  इस  पर  संघ  सरकार
 की

 प्रतिक्रिया  क्या  है  ?

 वित्त  मसत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रामेशवर  :  हां  ।
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 भारत  सरकार  ने  पद्ष्विम  बंगाल  द्वारा  प्रस्तुत  वेकल्पिक  दृष्टिकोण  का  ््थानपूर्वक

 मूल्यांवन  बिया  है  ।  एक  पंकेज  के  रूप  में  यह  वतंमान  स्थिति  में  मुगतान  सन्तुलन  की  कठिनाइयों
 व  कोई  कारगर  उपाय  प्रदान  नहीं  जब  तक  हमारा  विदेशी  मुद्रा  मंडार  का  स्तर  नीचा

 रहता  है  ज॑ंसा  कि  बह  बतंमान  में  तब  तक  अनिवासी  मारतीय  भारत  में  बड़ी  राधियां  नहीं
 मेजेंगे  ।  जहां  तक  आयात  को  कम  करने  का  प्रश्न  इसमें  अत्यधिक  कमी  को  गई  है  और  उत्पादन

 और  रोजगार  पर  गंभीर  प्रतिकूल  प्रभाव  डाले  बिना  आयात  मे  और  कमी  करने  की  गुंजाइश
 नहीं  है  ।

 भारत  सरकार  ने  वेकल्पिक  नीति  दृष्टिकोण  में  इंगित  नीति  सूत्रपात  में  उल्लिखित  क्षेत्रों
 में  अनेक  उपाय  भी  किए  सबसे  विदेशी  मुद्रा  मंडारों  पो  बनाए  रखने  के  लिए  अनेक
 उपाय  किए  गए  हैं  और  इस  प्रकार  अनिवासी  भारतीयों  का  विश्वास  कायम  किया  गया

 मुद्रा  विनिमय  दर  के  क्षेत्रों  में  व्याणार  और  ओऔद्योगिक  नीति  का  अभिप्राय  भी  अनिवासी

 भारतीयों  के  विध्वास  को  ब्ढ़ाना  है  के  पंकेज  जो  पहले  ही  शुरू  कर  दिए  गए
 अनिवासी  भारतीयों  की  निधियों  के  बहिप्रंवाह  की  प्रवत्ति  में  बदलाव  के  रूप  में  परिणाम  दिखाने

 शुरू  कर  दिए  भ्रनिवासी  भारतीयों  की  निधियों  को  आकर्षित  करने  के  लिए  हाल  ही  में

 एक  स्कीम  की  घोषणा  की  गई  है  जिसके  अन्तर्गत  अनिवासं  भारतीय  और  उनके  विदेशी  निगम
 भारतीय  स्टेट  बंक  द्वारा  जारी  किए  जाने  वाले  मारत  विकास  जो  अमेरिकी  डालर

 में  में  अंशदान  कर  अनिवासी  भारतीयों  से  संबंधित  निवेश  के  संबंध  में  नीति
 ओर  प्रक्रिया  पर  संवीक्षा  करने  का  प्रस्ताव  उपाय  श्यृंखला  द्वारा  जिसमें  भारतीय
 रिजवं  बंक  द्वारा  घोषित  उपाय  भी  शामिल  आयात  नीति  में  परिवर्तन  और  सरणीबद्ध  आयातों

 द्वारा  अधिकलम  आयात  संकुचन  किया  जा  रहा  इसके  अलावा  हाल  के  विनिमय  दर
 योजन  से  आयात  भौर  भी  महंगा  हो  गया  राजकोबीय  घाटे  को  योजनाबद्ध  तरीके  से
 कम्म  करने  को  इस  प्रकार  सूत्रवद्ध  किया  गया  जिससे  गरीबों  के  लिए  निर्देशित  आंधथिक  सहायता
 पर  भरसर  न  पड़े  ।

 स्टेट  बंक  आफ  इंदौर  को  शाखाओं  में  अनियमितताएं

 2359.  श्री  राम  बदन  :  क्या  वित्त  सम्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  स्टेट  बेंक  आफ  इंदौर  की  जयपुर  और  इंदौर  स्थित
 शालाओों  के  व्यापार  में  1988  से  अनियमितताओं  के  कई  मामलों  का  पता  चला

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 क्या  फर्मों/कम्पतियों  के  लिए  ऋण  पत्रों  को  ज्ञारा  करके  और  नकली  बिलों  पर  छूट
 देकर  इन  फर्मो/कम्पनियों  को  सुविधाएं  दी  गईं  ;

 यदि  तो  1988  से  30  199)  के  दौरान  ऐसे  प्रत्येक  ऋण  में  दी  गई
 घनराशि  की  वसूली  का  ब्यौरा  क्या  और

 बैंक  द्वारा  दोषी  अधिकारियों  के  विरुद्ध  क्या  कारंवाई  की  गई  है  ?

 वित्त  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दलबोर  :  से  मारतीय  रिजवं  बेंक
 ते  सूचित  किया  है  कि  बे  बैंकों  में  हाने  वाली  अनियभितताओं  का  धाखा-बार  ब्यौरा  नहीं
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 मारतीय  रिजवं  बेंक  को  1989  में  स्टेट  बैंक  आफ  इन्दौर  की  इन्दौर  श्थित
 पालसीकर  कालोनी  क्लाथ  मार्केट  छाखा  और  पी०  वाई०  रोड  शाखा  में  एक  अधिकारी
 द्वारा  की  गई  कतिपय  अनियमितताएं  देखने  को  मिली  स्टेट  बेंक  आफ  इन्दौर  ने  मी  1991
 में  मारतीय  रिजव॑  बेंक  को  बेंक  की  तिलक  अहमदाबाद  शाखा  में  एक  ग्रुप  खाते  में
 मितता  बरते  जाने  की  सूचना  दी

 स्टेट  बैंक  आफ  इन्दौर  ने  भारतीय  रिजवं  बेंक  को  सूचित  किया  है  कि  पालसीकर
 कालोनी  शाखा  में  85  अवरुद्ध  खातों  में  से  74  उधारकर्ताओं  के  खिलाफ  मुकदमे  दायर  कर  दिये

 गए  दायर  किए  गए  मुकदमों  में  से  36  मामलों  में  डिक्री  मिल  गई  है  ।  तिलक  अहमदाबाद
 शाल्षा  के  मामले  में  बैंक  ने  देय  राशियों  की  वापसी  अदायगी  के  लिए  मामले  पर  बारीकी  से  अनुवर्ती
 कारंबाई  की

 (¥)  सीमा-शुल्क  विभाग  ने  साख  पत्रों  पर  पिछली  तारीखें  डालने  के  लिए  इन्दौर
 शाखा  के  अधिकारी  पर  जुर्माना  लगाया  था  ।  बेक  ने  संबंधित  अधिकारी  के

 खिलाफ  अनुशासनिक  कारंबाई  शुरू  कर  दी  अहमदाबाद  स्थित  तिलक  रोड  शाखा  के  मले

 में  बेंक  ने  संबंधित  अधिकारियों  के  खिलाफ  समुचित  कारंवाई  शुरू  करने  के  लिए  उपाय  किए

 पारादोप  पतन  पर  कोयले  को  दुलाई  का  यस्त्रीक रण
 2360.  थी  अस्वा  रासु  इरा  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  सनत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 कया  सरकार  को  पारादीप  पत्तन  पर  कोयले  की  ढुलाई  का  यन्त्रीकरण  करने  की

 सुविधा  के  संबंध  में  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ

 यदि  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया

 क्या  सरकार  ने  उक्त  प्रस्ताव  को  मंजूरी  दे  दी  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 जल-भूतल  परिवहन  सनत्रालय  के  राज्य  मन्त्रो  जगदीश  :

 प्रस्ताव  में  पारादीप  पत्तन  में  2  मेकेनाहज्ड  कोल  बर्थ  तथा  सहायक  सुविधाओं  के

 निर्माण  की  परिकल्पना  की  गई

 और  इस  प्रस्ताव  के  लिए  सरकार  द्वारा  निवेश  संबंधी  निर्णय  लिया  जाना  है
 जिस  पर  कार्यवाही  की  जा  रही

 अधिकतस  वेतलसान  पर  रुके  हुए  कर्मचारियों  को  पदोन्नति

 2361.  श्री  मदम  लाल  ख्राना  :  क्या  विस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  ने  उन  कमंचारियों  को  कम  से  कम  एक  पदोन्नति  देने  का  निर्णय  लिया

 है  जो  गत  एक  वर्ष  से  अपने  अधिकतम  वेतनमान  पर  रुके  हुए

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 इससे  किन-किन  श्रेणियों  के  कर्मचारी  लाभान्वित  होंगे  ?
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 बिस  मस्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  शास्तारास  :  से  यह  मामला
 अभी  भी  सरकार  के  |वचाराधीन  है  ।

 डो०  एल०  एफ०  लिमिटेड  द्वारा  स्याज  की  अदायगो

 2362,  भी  राजनाथ  सोनकर  द्ास्त्री  :  बया  स्याय  और  कम्पनों  कार्य  मंत्री  डी०

 एल०  एफ०  लिमिटेड  द्वारा  मूखंडों  की  बिक्री  से  एकन्र  की  गई  धनराशि  के  बारे  में  27  1990
 के  अतारांकित  प्रदन  संख्या  2295  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  एकाधिकार  अवरोधक  व्यापारिक  व्यवहार  आयोग  ने  डी०  एल०  एफ०

 यूनिवर्सल  लिमिटेड  के  विरुद्ध  जांच  पूरी  कर  ली

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 क्या  डी०  एल०  एफ०  लिमिटेड  ने  ड्रा  में  असफल  आवेदकों  की  कई  महीनों  तक  अपने
 पास  रश्ली  आवेदन  धनराशि  पर  उन्हें  ब्याज  दे  दिया  और

 यदि  तो  हस  संबंध  में  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 संसदीय  कार्य  मगत्रालय  सें  राज्य  भरत्री  सथा  स्थाय  और  कम्पतों  कार्य  मंत्रालय  में
 राज्य  सग्त्री  रंगराजन  :  जी  नहीं  ।

 प्रधन  नहीं  उठता  ।

 और  मेसस  डी०  एल०  एफ»  यूनिवर्सल  लिमिटेड  ने  तक॑  दिया  है  कि  स्कीम  की
 निबंधनों  एवं  छार्तों  के  अन्तगंत  असफल  आवेदकों  को  ब्याज  का  मुगतान  करना  अपेक्षित  नहीं

 मू-खण्डों  में  डरा  में  असफल  घोषित  हो  जाने  पर  उनकी  पंजीकरण  राक्षि  को  बिना  किसी  ब्याज  के
 वापिस  करने  की  आवेदकों  ने  लिशित  रूप  में  सहमति  भी  दी  इसने  उनको  कोई

 ब्याज  नहीं  दिया  ।

 फार्स  उत्पादों  का  निर्यात

 2363.  भी  बी०  शोमनाड्रीदबर  राव  बाड़डे  :  कया  बाणिज्य  भस्त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  का  निर्यात  योग्य  फार्म  उत्पादों  के  लिए  उपयुक्त  क्षेत्रों  का  पता  लगाकर
 तथा  उत्पादन  के  लिए  सभी  मूलमूत  सुविधाएं  उपलब्ध  कराकर  फाम॑  उत्पादों  का  निर्यात  बढ़ाने
 का  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 बाणिज्य  मस्त्रालय  में  उपसंत्री  सलमान  :  से  सरकार  की  नीति
 फार्म  उत्पादों  का  निर्यात  बढ़ाना  क्योंकि  इसके  निर्यातों  में  कम  आयात  की  जरूरत  होती  है  और
 इससे  प्रामीण  क्षेत्रों  में  अघिक  आय  तथा  रोजगार  उत्पन्न  करने  में  सहायता  मिल  सकती  जबकि
 साथ  ही  साथ  देश  के  लिए  अत्यधिक  आबष्यक  बिदेशी  मुद्रा  की आय  होती  फार्म  उत्पादों  का
 निर्यात  बढ़ाने  सम्बन्धी  कार्य-नीति  में  शामिल  स्थायी  नीति  निर्यात  के  लिए  बेशीमाल
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 का  सावधानीपूर्वक  पिछड़े  क्षेत्रों  से  सम्बन्ध  निर्यातकों  को  विभिन्न  प्रकार  के

 प्रोत्साहन  तथा  सहायता  बेहतर  पैकेजिंग  तैयार  क्वालिटी  नियंत्रण  उपायों  में  सुधार
 निरीक्षण  तथा  प्रमाणीकरण  प्रक्रिया  को सरल  अधिक  उदार  आधार  पर  ऋण

 उपबंध  कराना  तथा  अवस्थापना  संबंधी  अन्य  सहायता  में  सुधार  लाना  ।

 सरकार  ने  हाल  ही  में  परिवधित  आर  ०  ई०  पी०  योजना  तथा  विनिमय  दरों  में  समायोजन
 जैसे  जो  उपाय  घोषित  किए  हैं  उनसे  हमारे  फार्म  उत्पादों  के  निर्यातों  में  वुद्धि  होने  की  संभावना

 निर्माण  कार्य  के  लिए  ठके  प्राप्त  करने  हेतु  कुबंत  में  भया  विष्द्रमंडल

 2364.  श्री  देबेन्द्र  प्रसाद  यादव  :  क्या  बाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 )  क्या  निर्माण  कार्य  और  मरम्मत  कार्य  के  लिए  तथा  इंजीनियरिंग  क्षेत्र  में  ठेके  प्राप्त
 करने  के  लिए  भारत  से  एक  उच्चस्तरीय  छिष्टमंडल  कुवेत  गया  और

 यदि  तो  शिष्टमंडल  द्वारा  जिन  ठेकों  को  जन्तिम  रूप  दिया  उनका
 ब्यौरा  क्या  है  ?

 वाणिज्य  सम्त्रालय  के  राज्य  संत्रो  पो०  :  अमी  हाल  ही  में  उच्च
 स्तर  के  अधिका  रियों  के  नेतृत्व  में  श्रोवरसीज  कन्स्ट्रकूशन  काउन्सिल  आफ  इण्डिया  तथा  कृषि  एबं
 प्रसंस्कृत  खाद्य  उत्पाद  निर्यात  विकास  प्राधिकरण  के  प्रतिनिधिमंडलों  ने  कुवेत  का  दौरा
 इसी  महीने  इंजीनियरिंग  निर्यात  संवर्धन  परिषद  के  एक  प्रतिनिधिमंडल  के  कुवेत  जाने  की  संमावना

 एक  सार्वजनिक  क्षेत्र  के  उद्यम  में०टेली  कम्प्युनिकेशन्स  कन्सलटेन्ट्स  इण्डिया
 लिमिटेड  सी०  आई०  ने  लगभग  |20  मिलियन  अमरीकी  डालर  मूल्य  की  संविदा
 प्राप्त  की  है  और  टी०  सी०  आई०  एल०  से  लगभग  250  तकनीछ्षियनों  को  लगाया  इसके

 ऐसी  जानकारी  मिली  है  कि  कुछ  गेर-सरकारी  परिवहन  कंपनियों  न ेलगभग  10
 यन  अमरीकी  डालर  के  आदेछ्ष  प्राप्त  किए  हैं  ।

 कृषि  उत्पादों  का  खाड़ी  देशों  को  निर्यात

 2365.  श्री  विव्वनाथ  धास्श्री  :  क्या  वाणिज्य  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  कृषि  प्रसंस्कृत  खाद्य  पदार्थों  और  मसालों  के  निर्यात  पर
 विचार-विमर्श  करके  उन  पर  फंसला  करने  के  लिए  खाड़ी  के  देशों  को  एक  शिष्टमंडल  भेजने  का
 प्रस्ताव  और

 यदि  तो  इन  उत्पादों  के  निर्यात  से  कुल  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  प्राप्ति  की
 संमावना  है  ?

 थाणिज्य  मंत्रालय  में  उप  संत्री  (-)  सलमान  :  कृषि  संसाधित
 खाद्य  और  मसालों  के  निर्यात  संवर्धन  के  लिए  अध्यक्ष  कृषि  और  संसाधित  खाद्य  उत्पाद  निर्यात
 विकास  प्राधिकरण  को  अध्यक्षता  में  प्रमुख  मारतीय  निर्यातकों  के एक  सात  सदस्यीय  व्यापार
 प्रतिनिधिमंडल  मे  अभी  हाल  ही  में  खाड़ी  के  तीन  देशों  की  यात्रा  की  है  ।

 5)
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 घूंकि  तिर्यात  काये  एक  सतत  प्रक्रिया  इसलिए  कुल  कितनी  विदेक्षी  मुद्रा  अजित

 किए  जाने  की  संमावना  इसका  आकलन  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।

 कुबेत  को  उपभोक्ता  वस्तुओं  की  सप्लाई

 2366.  भी  बिद्यनाथ  शास्त्री  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राज्य  व्यापार  निगम  का  कुवेत  को  उपभोक्ता  वस्तुओं  की  सप्लाई  पुनः  शुरू
 करने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो
 कब  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 बाणिक्य  संत्रालय  के  राज्य  संत्रो  पी०  :  और  हां  ।  एस  ०

 टो०  सी०  ने  हाल  ही  में  कुवेत  में  एक  प्रबन्धक  की  त॑नाती  की

 प्रइन  नहीं  उठता  ।

 पाकिस्तान  के  साथ  सीसा  पर  झड़पें

 2367.  भी  राजेसा  कुमार  शर्मा  :  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  एक  वर्ष  के  दोरान  पाकिस्तान  से  हुई  सीमा  पर  भड़पों  की  संख्या  और  प्रकृति
 का  ब्यौरा  क्या

 इन  भड़पों  में  मारत  के  कितने  व्यक्ति  मारे  गए/घायल  हुए

 मृतकों/घायलों  के  परिवारों  को  दिए  गए  मुआवजे  का  ब्यौरा  क्या  और

 सरकार  द्वार  भविष्य  में  ऐसे  मामलों  को  रोकने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए
 गए  हैं  ?

 रक्षा  मंत्री  दारद  :  पिछले  वर्ष  के  दौरान  भारत  और  पाकिस्तान  के

 सुरक्षा  बलों  क ेबीच  भारत  पाक  सीमाओं  पर  कोई  भड़प  नहीं  हुई  लेकिन  पिछले  वर्ष  के  दौरान

 जम्मू-कष्मीर  में  नियंत्रण  रेखा  के  आरपार  और  सियाचिन  ग्लेशियर  क्षेत्र  में  मारतीय  ओर
 पाकिस्तानी  सेनाओं  के  बीच  गोलीबारी  हुई  है  ।  इस  गोलीबारी  में  दोनों  देशों  के  कुछ  सैनिक

 हत  हुए  ।  इस  सम्बन्ध  में  और  अधिक  ब्यौरा  देना  वांछनीय  नहीं

 2.  मारत  ओर  पाकिस्ताप  के  संन््य  संक्रिया  महानिदेशक  सप्ताह  में  एक  बार  टेलीफोन  पर

 एक  दूसरे  से  सम्पर्क  करते  रहे

 3,  युद्ध  में  हृताहत  हुए  मारे  गए  सेनन््य  कामिकों  के  निकटतम  संबंधी  नीचे  दिए  ब्यौरे  के

 अनुसार  उदारीकृत  पेंशन  लाभ  पाने  के  पात्र

 उद्यारीकृत  पेंदान  लाम  :

 सेना  कार्मिक  मृत्यु  से  पूंव  जो  वेतन  ले  रहा  था  उसको  दर  पर  उदारोकृत  परिवार
 पेंशन  उसके  निकटतम  सम्बन्धी  को  तब  तक  मिलती  रहेगी  जब  तक  कि  उसकी  मृत्यु
 नही  हो  जाती  या  वह  इस  प्रकार  की  पेंदन  पाने  के  लिए  अयोग्य  नहीं  हो  जाता  ।
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 अफसरों  के  लिए  2000  रु०  से  1900  र०  भौर  जूनियर  कमीछान  प्राप्त  अफसरों

 एवं  अन्य  रेंकों  के  लिए  450  रु०  से  1600  6०  तक  की  विश्षेष  दर  पर  उनके
 रेंक  के  अमु  सार  निर्धारित  दर  पर  परिवार  उपदान  ।

 मृत्यु  उपदान  की  व्यवस्था  इस  प्रकार  है--.*

 (1)  एक  वर्ष  से  कम  सेवा  के  लिए  2  महीने  का  वेतन

 (2)  ।  से  5  ब्ष  तक  की  सेवा  के  लिए  —
 6  महीने  का  वेतन

 (3)  5  वर्ष  से  अधिक  परन्पु  20  वर्ष  से  —  12  महीने  का  वेतन
 कम  की  सेवा  के  लिए

 (4)  20  बं  अथवा  उससे  अधिक  की  ~  प्रत्येक  पूरे  वर्ष  की  सेवा
 सेवा  के  लिए  के  लिए  एक  महोने  के  वेतन

 की  दर  से  अधिकतम  33

 महीने  का  वेतन  अथवा  |
 लाख  रु०  इनमें  से  जो  मी
 कम  हो  ।

 *  उपदान  देने  के  लिए  सेना  कार्मिक  द्वारा  की  गई  कुल  सेवा  अवधि  में  5  ब्ष  की  अवधि

 का  लाभ  दिया  जाता  है  बछतें  कि  कुल  अहँक  सेवा  33  वर्ष  स ेअधिक  न  हो  ।  यदि  उसने  वास्तविक

 रूप  से  5  वर्ष  से  कम  सेवा  की  हो  तो  उसे  यह  लाभ  नहीं  दिया  जाता

 4.  ऐसे  मामलों  में  दिए  जाने  वाले  अन्य  लाभों  का  ब्यौरा  इस  प्रकार  सम्बन्धी
 रियायतें  केवल  सियाचिन  क्षेत्र  में  बुद्ध  में  तथा  कतिपय  अन्य  सूचीबद्ध  सेस्य  संक्रियाओं  में  हताहत

 हुए  कारमिकों  के  मामले  में  दी  जाती

 (1)  रोजगार  सहायता

 सेनन््य  कारंवाई  के  दौरान  मारे  गए  अथवा  गंमीर  रूप  से  धायल  हुए  सैन्य  कार्मिकों  के  दो
 आश्चितों  तक  को  रोजगार  तथा  प्रशिक्षण  महानिदेशालय/रोजगार  कार्यालय  के  माध्यम  से  भरै
 जाने  वाले  समूह  ओर  पदों  में  नियूक्ति  के  लिए  प्रथमिकता  दी  जाती

 (2)  शिक्षा  सम्बन्धी  रियायतें

 युद्ध  में  मारे  गए  अथवा  निशकत  हुए  रक्षा  कामियों  के  जो  शिक्षा  बिनाग  के

 धीन  शैक्षणिक  संस्थानों  में  पढ़  रहे  होते  वे निम्नलिखित  शेक्षणिक  रिआयतें  पाने  के  पात्र

 संबंधित  शैक्षणिक  संस्थान  द्वारा  लिए  जाने  वाले  शैक्षणिक  छुल्क  एवं  अभ्य  शुल्कों  की
 अदायगी  से  पूरी

 छात्रावास  विद्यालयों  एवं  महाविद्यालयों  में  पढ़ने  वाले  छात्रों  को  उनके  छात्रावास

 प्रमारों  की  अदायगी  के  लिए

 पुस्तकों  मोर  लेखन-सामग्री  की  पूरी  कौमत  की

 जिन  हक्षणिक  संस्थानों  में  वर्दी  पहनना  अनिवाय॑  है  उनमें  पढ़ने  क॑  लिए  वर्दी  के

 पूरे  खर्च  की  अदायगी  ।
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 5.  उपर्युक्त  लाभों  के  अतिरिक्त  देय  लाभों  में  सेना  सामूहिक  बीमा  सन््य  अफसर

 हितकारी  सेन््य  महिला  कल्याण  संस्थान  निधि  और  सेन््य  राहत  निधि  से  वित्तीय

 गृह  निर्माण  एवं  मरम्मत  तथा  लड़कियों  के  विवाह  के  लिए  अनुदान  और  रेल  यात्रा  में  रियायत
 सम्बन्धी  लाभ  भी  शामिल  इस  पेरा  में  उल्लिख्लित  लाभ  सेना  की  गर-सरकारी  निधि  से  प्रदान

 किए  जाते

 सोमा  क्षुहक  सूल्यांकन  सेवा

 2368.  भी  रामनिहोर  राय  :  कया  बित्त  मंत्रो  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विभिन्न  ग्रुप  ग्रुप  सेवाओं  के  लिए  भर्ती  संघ  लोक  सेवा

 आयोग  द्वारा  आयोजित  सिविल  सेवा  परीक्षा  के  माध्यम  से  की  जाती

 क्या  सभी  ग्रुप  सेवाओं  से  जब  सम्बद्ध  ग्रुप  सेबाओं  में  पदोन्नत  किया

 जाता  है  तो  3000-4500  रुपए  का  वेतनमान  दिया  जाता

 कया  सोमा  छुल्क  मूल्यांकन  सेवा  में  ग्रूप  सेवा  में  पदोन्नत  किये  जाने  पर  2200-

 4000  रुपए  का  वेतनमान  दिया  जाता

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 )  इस  विसंगति  को  दूर  करने  हेतु  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  करने  का

 विचार  है  ?
 हि

 बि्त  संत्र[लय  में  राज्य  मंत्री  रामेशबर  :  संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा

 आयोजित  सिविल  सेवा  परीक्षा  क॑  माध्यम  से  जिन  विभिन्न  ग्रुप  और  ग्रुप  सेवाओं

 के  लिए  भर्ती  की  जातो  है  उनकी  सूची  संलग्न  विवरण  में  दी  गई  है  ।

 से  प्रूप  से  ग्रूप  में  पदोन्नति  संबंधित  सेवाओं  के  लिए  निर्धारित

 नियमों  के  अनुसार  की  जाती  इन  पदों  के  वेतनमान  भी  संगत  नियमों  के  अन्तगंत  निर्धारित

 भारतीय  सीमा  घुल्क  और  केंद्रीय  उत्पाद  शुल्क  सेवा  में  अप्रेजरों  सहित  ग्रुप  के

 अधिकारियों  की  सभी  श्रेणियों  से  ग्रूप  में  पदोन्नति  2200-4000  के  बेलनमान  में  की  जाती  है

 जो  भारतीय  सीमा  शुल्क  और  केंद्रीय  उत्पाद  शुल्क  सेवा  ग्रुय  1987  के

 झनुसार

 विवरण

 संघ  लोक  सेवा  आयोग  हारा  आयोजित  सिविल  सेवा  परोक्षा  के  साध्यम  से

 लिन  भ्रुप  ओर  सेबाओं  के  लिए  भर्तो  को  जाती  है  उनकी  सूचो

 1.  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  ।

 2,  मारतीय  विदेश  सेवा  ।

 3.  भारतीय  पुलिस
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 .  भारतीय  डाक  लेखा  और  वित्त  सेवा  ग्रुप

 .  भारतीय  लेखा  परीक्षा  भौर  लेखा  सेवा  ग्रुप

 »  भारतीय  सीमा  शुल्क  और  केंद्रीय  उत्पाद  शुल्क  ग्रुप
 '  कਂ

 भारतीय  रक्षा  लेखा  सेवा  ग्रुप
 «  भारतीय  राजस्व  सेवा  ग्रुप

 :  भारतीय  आयुध  कारखाना  सेवा  ग्रुप  प्रबन्धक  गेर  .

 ,  भारतीय  डाक  ग्रूप
 .  मारतीय  सिविल  लेखा  ग्रुप
 .  भारतीय  रेलवे  यातायात  ग्रुप
 .  भारतीय  रैलवे  लेखा  ग्रुप  !

 .  भारतीय  रेलवे  कार्मिक  ग्रुप
 .  रेलवे  सुरक्षा  बल  में  ग्रुप  के  सहायक  सुरक्षा  अधिकारी  के  पद  ।

 ,  भारतीय  रक्षा  संपदा  ग्रुप

 .  भारतीय  सूचना  सेवा  वर्ग  ग्रेड  )

 .  केंद्रीय  व्यापार  सेवा  ग्रुप  3)

 ,  केंद्रीय  औद्योगिक  सुरक्षा  बल  में  सहायक  कमांडेंट  के  ग्रुप
 .  केंद्रीय  सचिवालय  ग्रुप  अधिकारी

 .  रेलवे  बोर्ड  सचिवालय  ग्रुप  अधिकारी  ग्रेड  )
 सहास्त्र  सेना  मुख्यालय  सिविल  सेवा  भ्रुप  सिविलियन  स्टाफ  अधिकारी

 .  सीमा  छुल्क  मूल्म  निरूस्पक  सेवा  ग्रुप
 .  दिल्ली  तथा  अंडमान  और  निकोबार  द्वीप  समूह  सिविल  ग्रुप
 .  दिल्ली  तथा  अंडमान  और  निकोबार  द्वीप  समूह  पुलिस  ग्रुप

 26.

 27.

 केन्द्रीय  अन्वेषण  ब्यूरो  में  पुलिस  उपाधीक्षक  ग्रूप  के  पद

 पांडिचेरी  सिविल  प्रुप

 पटना  में  केल्तीय  जांच  रपूरो  द्वारा  दर्ज  किए  गए  बोमा  के  जालो  बावों  में  संबंधित  मामले

 2369.  श्री  रामाश्य  प्रसाद  सिंह  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  की  पटना  शाखा  ने  वर्ष  1988  से  जहानाबाद  जिला  (

 के  व्यकितयों  द्वारा  बीमा  के  जाली  दावों  के  कितने  मामले  दर्ज  किए

 उन  व्यक्तियों  के  नाम  क्या  जिनके  विरुद्ध  ऐसे  मामले  दर्ज  किए  गए

 55



 लिखित  उत्तर  9  1991

 अब  तक  ऐसे  कितने  मामलों  की  जांच  की  गई  है  और  अभी  कितने  मामलों  की  जांच
 की  जानी  है  ओर  इसमें  विलम्ब  के  क्या  कारण  और

 इन  मामलों  का  शीघ्र  निपटान  करने  के  लिए  सरकार  ने  कया  कायंवाही  की  है  ?

 बित्त  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  दलबोर  :  से  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो
 द्वारा  यह  सूचित  किया  गया  है  कि  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  की  पटना  शाखा  ने  जाली  बीमा  दावों  के

 संबंध  में  दो  मामले  दर्ज  किए  हैं  और  दोनों  ही  मामलों  में  जांच-पड़ताल  पूरी  हो  चुकी  एक
 मामले  निम्नलिखित  व्यक्तियों  के  खिलाफ  न्यायालय  में  पहले  ही  चाज्जशीट  दाखिल  की  जा

 चूकी
 श्री  कृष्ण  सहायक  एन०  बी०  सी०  सी०

 .  श्री  राजेन्द्र  सिह

 .  श्रीमती  शाल्ति  देवी

 .  श्री  मोहिन्द्र  प्रसाद  एस०  रामगढ़  पुलिस  स्टेशन  ।

 श्री  राजेन्द्र  ठाक्र

 .  श्री  बाबू  प्रताप  सिंह  व्यक्ति  )

 श्री  योगिन्द्र  प्रसाद  मेहता

 .  श्री  राम  नारायण  सिंह

 .  श्री  सुरिन्दर  सिंह  व्यवित  )

 -  भी  राम  विजय  सिंह  व्यक्ति  )

 11.  श्री  शिव  केशब  सिह

 12.  श्री  राम  मिश्रा  सिंह

 इंजीनियरी  शाला  के  मृतपूर्ष  नोसेता  अधिकारियों  को  एम०  ओ०  टी०  प्रथम  श्रेणी

 का  प्रमाण  पत्र
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 2370.  भरी  भोरेइबर  साथे  :  कया  जल-भूतल  परिवहन  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  आई०  एन०  एस०  छिवाजी  में  नौसेना  इन्जीनियरों  द्वारा  प्राप्त  बेसिक
 इन्जीनियरी  योग्यताओं  को  मान्यता  देती

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 नौसेना  इन्जीनियर  अधिकारियों  जो  स्वतंत्र  रूप  से  वर्कशाप  के  मशीनरी  का
 संचालन  करते  एम०  ओ०  टी०  प्रथम  श्रेणी  प्रमाण-पत्र  के  लिए  योग्य  होने  के  लिए  किसी
 परीक्षा  को  देना  अतिवायं  करने  का  क्या  का  रण  और
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 इन्जीनियरी  शाखा  के  मतपूर्व  नौसेना  अधिकारियों  को एम०  ओ०  टी०  प्रथम  श्रेणी
 का  प्रमाण-पत्र  स्टीकृत  किये  जाने  सम्बन्धी  वतंमान  प्रक्रिया  क्या  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मन््त्री  जगदोश  :  और
 मेरीन  इंजीनियर  आफिसस  बलास  और  क्लास  की  परीक्षाएं  देने  के  लिए  आई०

 एन०  एस ०  शिवाजी  की  बेसिक  इन्जीनियरी  योग्यता  को  मैकेनिकल/इलेक्ट्रिकल  इंजीनियरिंग
 में  स्नातक  उपाधि  के  रूप  में  मान्यता  नहीं  दी  गई  आई०  एन०  एस०  छिवाजी  में

 बेसिक  इन््जीनियरी  पाठ्यक्रम  के  तहत  लिए  गए  प्रशिक्षण  को  मरीन  इंजीनियर  आफिसस  बलास  11

 की  परीक्षा  देने  की  पात्रता  के  लिए  निर्धारित  आपेक्षित  प्रशिक्षुता  अवधि  का  एक  भाग  माना

 जाता

 भारत  द्वारा  इन्टरनेशनल  कन्वेंशन  आन  स्टैन्डड  आफ

 फिकेशन  एण्ड  बाचकीरपिंग  टी०  सी०  डब्ल्यू  ०)  फार  1978  के  अनुच्छेद  के

 तहत  किसी  भी  अम्यर्थी  द्वारा  सक्षमता  प्रमाणपत्र  जिसमें  एम०  भो०  टी  ०  प्रथम  श्रेणी  का  प्रमाण

 पत्र  भी  शामिल  प्राप्त  करने  से  सम्मेलन  द्वारा  निर्धारित  दिश्ा-निर्देशानुसार
 टाईल  मेरीन  विभाग  द्वारा  ली  जाने  वाली  परीक्षा  को  उत्तीर्ण  करना  आवद्यक

 इन्जीनियरी  छ्ाखा  के  मूतपूर्व  नेवल  जिनके  पास  मेरीन  इन्जीनियर

 क्लास  |]  का  सक्षमता  प्रमाणपत्र  है  अथवा  सेवा  का  द्वितीय  श्रेणी  का  प्रमाण  पत्र  है  और  जो
 ,  वाणिज्यिक  नौवहन  नेवी  में  इंजीनियर  अधिकारियों  की  1989  के

 वहत  अपेक्षित  समुद्री  सेवा  की  छत  पूरी  करते  मैरीन  इन्जीनियर  अधिकारियों  की  प्रथम  श्रेणी

 की  परीक्षा  देने  के  लिए  पात्र  इस  परीक्षा  को  उत्तीर्ण  करने  के  बाद  एम०  ओो०  टी०  प्रथम  श्रेणी

 का  प्रसाण  पत्र  प्रदान  किया  जाता

 व्यापार  धादा

 2371.  आर  सो ०  पो०  सुदाल  गिरियप्पा  :

 भरी  राजेना  कुमार  दर्मा  :

 क्या  घाणिज्य  मस्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 1990  से  1990  के  दोरान  व्यापार  घाटा  कितना

 (a)  कया  आठ  महीनों  के  दौरान  रिकार्ड  किया  गया  यह  घाटा  अब  तक  का  सर्वाधिक
 घाट

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  ओर

 सरकार  का  विचार  इस  स्थिति  में  सुधार  लाने  के  लिए  क्या  उपचा  रात्मक
 वाही  करने  का  है  ?

 बाणिज्य  सन्त्रालय  के  राज्य  मसत्री  पी०  :  वाणिज्यिक  जानकारी

 एवं  सांख्यिकी  कलकत्ता  से  प्राप्त  अनन्तिम  आंकड़ों  के  अनुसार  1990  से
 1990  के  दौरान  7181  करोड़  रुपये  का  व्यापार  घाटा  हुआ

 हां

 57



 लिखित  उत्तर  9  1991

 1990  के  दौरान  उच्च  व्यापार  घाटे  के  मुख्य  कारण  थे--छोटे

 हीरों  को  विध्व  बाजार  में  मन्दी  के  कारण  रतन  एवं  आमूषण  के  निर्यात  में

 चावल  आदि  के  निर्यात  में  कमी  आना  एवं  पेट्रोलियम  तथा  पेट्रोलियम  खाद्य  दालों

 इत्यादि  के  आयात  में  वृद्धि  होना  ।

 सरकार  ने  हाल  ही  में  लाइसेंसिंग  के  द्वारा  किए  जा  रहे  नियन्त्रणों  को  कम

 निर्यात  उत्प्रेरकों  को मजबूत  करने  तथा  आयातों  के  बड़े  क्षेत्र  में  आयात  क्षमता  को  निर्यात  भाय  से

 जोड़ने  के  उद्देदय  से  निर्यात-आयात  नीति  में  दूरगामी  सुधारों  को  शुरूआत  की  इनका  उद्देष्य
 निर्यात  वातावरण  में  सुधार  लाना  है  जिससे  कि  उत्पादन  में  वृद्धि  होगी  तथा  निर्यात  किए  जाने  वाले

 सामानों  की  गुणवत्ता  में  सुधार  इसके  अतिरिक्त  भारतीय  रिजवं  बैंक  और

 3  1991  को  किए  गए  रुपये  के  अवमूल्यन  के  कारण  भारत  को  निर्यात  आय  में  वृद्धि  की
 सम्भावना  है  ओर  इसके  परिणामस्वरूप  व्यापार  घाटे  में  कमी  होगी  ।

 राष्ट्रीयकृत  बेंकों  में  अभूस॒चित  जातियों  जनजातियों  के  लिए  आरक्षण

 2372.  भी  सुकुल  वबासमिक  :  क्या  बित्त  सनन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उच्चतम  न्यायालय  ने  सिडीकेट  बेंक  को  अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित
 जनजातियों  को  बेंक  सेवाओं  में  टॉप  एक्जीक्यूटिव  ग्रेढ  तक  आरक्षण  देने  के  आदेश

 दिये

 यदि  तो  कया  बैंक  ने  आदेशों  को  लागू  कर  दिया

 यदि  तो  विलम्ब  के  कया  कारण

 क्या  सरकार  ने  अन्य  राष्ट्रीयक्ृत  बेंकों  को  भी  इसी  प्रकार  के  आदेश  जारी  किए
 भोर

 (8)  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 विस  मंत्रालय  में  राक्ष्य  मंत्रों  दलथोर  :  जी

 (=)  ओर  सिडीकेट  बेक  ते  सूचित  किया  है  कि  माननोय  उच्चचतम  न्यायालय  ने

 निर्णय  का  कार्यान्वयन  करने  के  लिए  15-10-91  तक  समयावधि  बढ़ाने  की  अनुमति  दी  उसने

 आगे  बताया  है  कि  वह  दिए  गए  समय  में  निर्णय  को  कार्यान्बित  कर

 और  माननीय  उच्चतम  न्यायालय  ने  1-4-91  के  अपने  आदेश  में  यह  आदेश

 दिया  है  कि  उनका  10-8-90  का  निर्णय  कैवल  सिंडीकेट  बेक  के  अनुसूचित  जाति/अनुसूचित
 जाति  के  कर्मचारियों  पर  लागू  अन्य  राष्ट्रीयकृत  बेकों  को  कोई  निर्देश  जारी  नहीं  किए

 गए  हैं  ।

 गुजरात  और  आंध्र  प्रदेश  में  मारतोय  औद्योगिक  विकास  बेक  हारा  लघु  सोमेंट
 संयंत्रों  को  वित्तीय  सहायता

 2373.  डा०  महावीर्ासह  हरि£लिहमी  गोहिल  :  कया  वित्त  भन््त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :
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 क्या  मारतीय  औद्योगिक  विकास  बेंक  ने  गुज  रात  और  काआंध्र  प्रदेश  में  लघु  सीमेंट
 संयंत्रों  का  वित्त  पोषण  करना  बन्द  कर  दिया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  एक  राज्य  से  दूसरे  राज्य  में  सीमेंट  की  बुलाई  करने  पर  कोई  प्रतिबंध
 ओऔर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 विस  मम्त्रालय  में  राज्य  सम्त्री  दलबोर  :  और  भारतीय

 गिक  विकास  बंक  ने  सूचित  किया  है  कि  गुजरात  और  आंध्र  प्रदेश  राज्य  सीमेंट  बहुल  क्षेत्र  हैं  ओर

 यहां  तक  कि  विश्वमान  इकाइयां  विपणन  की  समस्याओं  का  सामना  कर  रही  जिसके
 स्वकूप  ऐसी  कई  इकाइयां  रुग्ण  हो  रही  हैं  और  वित्तीय  संस्थाओों  के  प्रति  चूक  कर  रहो  इसे
 देखते  वित्तीय  संस्थाएं  इन  राज्यों  में  लघु  सोमेंट  इकाइयों  सहित  किसी  ऐसी  सीमेंट
 योजना  के  वित्तपोषण  पर  विचार  नहीं  कर  रही  हैं  जो  प्रारम्भिक  अवस्था  में  हैं  ।

 नहीं  ।

 प्रदन  पैदा  ही  नहीं  होता  !

 ह्टेट  बंक  आफ  पटियाला  को  शोखला  शाखा  में  बक  इकंतो

 2374.  भी  ताराचग्व  शण्डेशवाल  :

 ओओोमती  थासव  राजेदवरी  :

 कया  विश  भगत्री  यह  बताने  की  क्वपा  करेंगे  कि  :

 क्या  डाकुओं  ने  15  1991  को  स्टेट  बेंक  आफ  पटियाला  की  ओखला  शाखा
 में  पांच  बैक  कमंचारियों  को  मार  दिया  था  और  दो  लाख  रुपये  लेकर  भाग  गए

 क्या  बेंक  की  सुरक्षा  व्यवस्था  अपयप्ति

 यदि  तो  बेकों  में  सुरक्षा  प्रबंध  को  और  मजबूत  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए
 गए

 कया  सरकार  ने  मृत  को  के  निकट  सम्बन्धियों  के  लिए  किसी  मुआवजे  की  धोषणा  की
 और

 (2)  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ओर  यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 विस  सरत्रालय  में  राज्य  मसत्री  दलबोर  :  स्टेट  बंक  आफ  पटियाला  की

 ओखला  शाखा  में  15  1991  को  डाकुओं  ने  तीन  बेंक  कर्ंचारियों  ओर  जनता  के  दो

 व्यक्तियों  की  हत्या  कर  डाक  2,04,040  रुपए  की  रकम  भी  लूट  कर  ले

 शाखा
 में

 एक  सशस्त्र  गाडं  था
 और  बहां  सुरक्षा  अलाम॑  प्रणाली  भी  अन्षार्म
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 प्रणाली  ठीक  प्रकार  से  कार्य  करती  थी  परन्तु  उसको  प्रयोग  में  नहीं  लाया  जा  सका  क्योंकि
 चारी  मय  से  खोफजदा  थे  और  डाक्  बन्दूक  की  नोक  पर  उन्हें  भादेश  दे  रहे  थे  ।

 संघ  राज्य  क्षेत्र  दिल्ली  में  स्थित  सभी  बेंक  शाखाओं  के  सम्बन्ध  में  सभी

 रात्मक  उपाय  करने  के  लिए  पुलिस  अधिकारियों  को  अनुरोध  किया  गया  सरकारो  क्षेत्र  के
 बेकों  क ेलिए  आवद्यक  सुरक्षा  उपायों  की  लगातार  समीक्षा  की  जाती  है  और  जोखिम  घटक  को
 देखते  जहां  कहीं  आवष्यक  होता  वहां  सद्स्त्र  गाडों  को  नियुक्त  किया  जाता  है  तथा

 मारी/लूटपाट  निरोधी  यन्त्रों  आदि  की  ब्यवस्था  की  जाती

 और  (2)  बेक  ने  मारे  गए  सभी  पांच  व्यक्तियों  के निकट  सम्बन्धियों  को  एक-एक
 लाख  रुपए  की  राह्षि  मंजूर  को  है  ।

 सुरक्षा  बलों  के  लिए  मर्तो  कार्यालय

 2375.  प्रो०  रासा  सिह  राबत  :  क्या  रक्षा  भरत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देछ्ष  में  सुरक्षा  बलों  के  विभिन्न  अंगों  के  लिए  राज्यवार  कितने  भर्ती  कार्यालय
 बोर

 भर्ती  क ेलिए  शारीरिक  ओर  शैक्षिक  योग्यता  के  क्या  मानदन्ड  निर्धारित  किये

 गये  हैं  ?

 रक्षा  मग्त्री  झरद  :  संलग्न

 नौसेना  और  वायु  सेना  के  बारे  में  11]  और  19  संलग्न  हैं  ।

 क्रम  सं०  राज्य|संघ  शासित  क्षेत्र  सेना/नौसेना  दोनों  नौसेना  के  लिए  वायु  सेना
 का  नाम  के  लिए  भर्त  भर्ती  कार्यालय  के  लिए

 कार्यालय  भर्ती  कार्यालय

 2  3  4  5

 1.  आंध्र  प्रदेश  3  1  1

 2.  असम  3  1

 3.  बिहार  5  न  1

 4.  गुजरात  2  1  न

 5.  हरियाणा  4  बन  1

 6.  हिमाचल  प्रदेश  4  _  सा

 7.  जम्मू  और  कष्मीर  2  --  --
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 अर  बे  an 1  2

 8.  कर्माटक

 9.  केरल

 10.  महा  राष्ट्र
 11.  मध्य  प्रदेश

 12.  मेघालय

 13,  नागालेंड

 14.  उड़ीसा

 15.  पंजाब

 16.  राजस्थान

 17.  तमिलनाडु
 18.  उत्तर  प्रदेश

 19.  वेस्ट  बंगाल  1

 20.  गोवा  1

 _  21.  दिल्ली  1 1  1

 2
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 22.  अण्टमान  और  निकोबार  द्वीप  --

 23.  लक्ष्यद्वीप  और  मिनीकाय  _

 दीप  समूह

 1.  लोक  सभा  में  9  1991  को  पूछे  गए  आतारांकित  प्रश्न  संख्या  2375  के
 साग  के  उत्तर  में  उल्लिलित  विवरण  लिसमें  थल  सेना  में  मर्तो  के

 लिए  शारोरिक  मानदण्डों  को  दर्शाया  गया  है

 1.  क्षेत्रवार  धारोरिक  सानदण्ड
 तब

 क्रम  मंडल  राज्य/उसमें  शारीरिक  मानदंड

 संख्या  सम्मिलित  क्षेत्र  कद  वजन
 सें०मी०  सें०मी०  कि०  ग्रा०

 1  2  3  4  3  6

 पदिचिमी  जम्मू-कदमी  160  77  48

 हिमालय  हि०  प्र०  गढ़वाल

 क्षेत्र  भौर  कुमाऊं
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 क्षेत्रों  क ेआदिवासी  उन्हें

 छोड़कर  जिनका  ऊपर  बिशेष
 हूप  से  उल्लेख  किया  गया  है  ।

 9  1991

 2  3  4  5  6

 पूर्वी  सिक्किम  154  77  48
 हिमालय  क्षेत्र  अरुणाचल

 मिजो
 असम  और  पूर्वी
 का  पवंतीय  क्षेत्र

 पदिच्िमी  मंदानी  167  77  50

 क्षेत्र  चण्डी
 राजस्थान  और

 पद्दिचमी  उत्तर  प्रदेश
 तथा  आगरा

 मण्डल

 पूर्वी  मेदानी  पूर्वी  उत्तर  166  हाई  ।  50

 क्षेत्र  प्चिचम  बंगाल
 और  उड़ीसा

 मध्य  क्षेत्र  मध्य  164  77  50
 दादर  नागर

 दमन  और  दीब

 दक्षिणी  क्षेत्र  आंध्र  162  77  50

 तमिलनाडु
 और  पाण्डिचेरी

 2.  विशेष  शारोरिक  माप  दण्ड

 कद  सोता  बजन
 सें०  भी०  सें०सी०  कि०  भ्रा०

 लहाख  निवासी  155  77  50

 गोरखा  और  154  77  48

 भारतीय

 अंदमान  और  निकोबार  द्वीप ....
 लक्षद्वीप  समूह  तथा

 मिनीकाय

 (7)  उपनिवेक्षी  162  77  50

 स्थानोय  152  77  50

 मान्यताप्राप्त  आदिवासी  159  77  48
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 कद  सोना  दम

 सें०  मी०  सें०  सी०  कि०  ब्ा०
 3.  ट्रेडबार  हारीरिक  सानदंड

 सेना  पुलिस  एम०  170  77  50

 ब्रिगेड  आफ  गार्ड  170  77  50

 मीडियम  आटिलरी  167  77  50

 कलकं  ड्यूटी  एवं  159  77  50

 4.  छट  :  विशेष  श्रेणियों  के  व्यक्तियों  को  शारीरिक  मानवंडों  में  कुछ  छूट  दी  गई  जिनके
 ब्यौरे  इस  प्रकार  हैं  :--

 कद  सोना  वजन

 1  से०मी०  ग्रा०  --  0
 न

 आयु  वर्ग  के
 उम्मीदवारों  के  लिए

 2  से०  मी०  से०  मी ०  2  कि०  ग्रा०  --  सेनिक  ओर  भूतपूर्व  सेनिक  के
 एक  पुत्र  के  लिए

 2  से०  मी०  3  से०  मी०  5  कि०  ग्रा०  --  राष्ट्रीय  या  राज्य  स्तर  के
 उत्कृष्ट  खिलाड़ी  के  लिए

 2
 से०  मी०  मीਂ  2  कि०  प्रा०  --  ट्रेड्समैनों  की  श्रेणियों  के लिए

 2.  सेना  में  भर्तो  क ेलिए  धाक्षिक  अहंता  सम्बन्धी  विवरण

 कऋम  सं  ०  झणी  धेक्षिक  अहंता

 सिपाही  सामान्य  ड्यूटी  मेट्रिक

 2.  सिपाही  तकनीकी  विषयों

 सहित  मेट्रिक

 3...  सिपाही  बलक  कीपर  तकनीकी  अंग्रेजी  और  गणित  विकयों

 सहित  मेट्रिक

 4.  सिपाही  परिचर्या  सहायक  गणित  और  जीव-विज्ञान

 सहित  विज्ञान  विषयों  सहित
 मेट्रिक

 5.  सिपाही  ट्रेड्समेन  नॉन  मेट्रिक

 6...  हबलदार  क्सक  बो०  ए०/बी०  एस०  सी०/बो०  काम
 और  गणित  विषयों

 सहित
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 7.  .  हवलदार  की  अहंता  :--

 (%)  समूह  स््नातक/एम०  ए०/एम०  एस-सी०/एम०  काम
 स्नातकों  के  मामले  में  विज्ञान  और  गणित  विषयों  सहित

 समूह  ए०/बी०  एस-सी०/बी०  काम  स्नातकों  के  मामले
 में  विशान  तथा  गणित  विषयों  के  साथ

 8...  जूनियर  कमीछन  प्राप्त  मान्यता  प्राप्त  विदव  विद्यालय  से
 अफसर  किसी  विद्या  में  स्तातक  ।  इसके

 अलावा  उम्मीदवार  के  पास  घामिक
 सम्प्रदाय  के  अनुसार  अतिरिक्त
 योग्यता  होनी

 9...  जूनियर  कमीशन  प्राप्त  विज्ञान  में  10--2  परीक्षा  उत्तीर्ण  ।
 अफसर  इसके  अलावा  मान्यता  प्राप्त  पाक

 कला  संस्थान  से  एक  वर्षीय  पाक
 शास्त्र  डिप्लोमा/प्रमाण

 लोक  सभा  में  9  1991  को  पूछे  गये  अतारांकित  प्रवन  संश्या  2375
 के  उत्तर  के  माग  में  उल्लिलित  विवरण  जिसमें  तोसेना  में  मतों

 के  लिए  शारोरिक  सानदण्ड  तथा  दोक्षिक  भहंत्रा  दर्धाई  गई  है
 कननननीनननगन-णन:गनगभगनननद:भनगएफ#ग  विननगभगगनन---+3-++०»-+ओ

 क्रम  सं०  श्रेणी  दक्षिक  अह  ता  शारोरिक  मानदण्ड

 1.  सीधी  भर्ती  मेट्रिक  18  वर्ष  की  आयु  में

 नौसेनिक  न्यूनतम  कद  157  से ०  मी०
 होना

 2.  सीधी  भर्ती  नौसेनिक  स्टीव  के  लिए  वचन  कद  के  अनुसार
 छठी  रसोइये  होना
 के  लिए  पांचवीं  कक्षा

 3.  अप्रेंटिस  आ्टिफिसर  विज्ञान  विषयों  के  सुविकसित  सीना  जो
 साथ  मेट्रिक  कम  से  कम  5  से०  मी०  तक

 फुलाया  जा  सके  ।

 4,  डॉकयार्ड  अप्रेंटिस  विशान  न्यूनतम  कद
 विषय  के  साथ  150  से०  मी०
 मेट्रिक  उम्मीदवार  न्यूनतम  बजन
 को  वरीयता  45  कि०  प्रा०

 सुविकसित  सीना  जो
 कम  से  कम  5  से०  मी०  तक

 फूुलाया  जा  सके  ।
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 विवरण-]५

 लोक  समा  में  दिनांक  9  1991  को  पूछे  गए  अतारांकित  प्रदन  संक््या  2375  के
 भाग  के  उत्तर  में  उल्लिलखित  विवरण  छलिसमें  वायु  सेना  में  मर्तों  के लिए

 झोक्षिक  अहूंताओं  और  हारोरिक  मानवण्डों  को  वर्शावा  गया  है

 ऋम  सं०  श्रेणी  का  नाम  इक्षिक  भहूंताएं  शारोरिक  मानदण्ड

 कद  सीना  वजन

 1.  लकतोकों

 मिसाइल  भौतिकी  और  गणित  152.5  75  व्यक्ति  की

 फिटर  के  साथ  मेद्रिक  जिसमे  सें०  मी०  सें०  कद  और
 कुल  60%  अंक  प्राप्त  5  सें०  मी०  शारीरिक  गठन

 इल॑कट्रानिक  किए  तक  छाती  के  अनुसार
 विधा  अथवा  फुला  सके  आर०  एम०ओ०

 मेकनिकल  विधा  मौतिकी  और  गणित  के  निर्णय  पर
 के  साथ  10+2  समुचित

 रेडियो  अथवा  इलेक्ट्रिकल  रियायत  दी

 ए०  डी०  एस०  ओ०  या  मंकनिकल  इंजोनियरी  जाती  है  ।
 मैं  डिप्लोमाघारी

 2.  गर-तकनीकी

 सामसास्य  मैट्रिक  --  5९%  और  —agi—
 दिए  को  उससे  ऊपर

 छोड़कर  )
 जी०  टी०  आई०  --  167

 सें०  मी०

 आई०  ए०  एफ०पी०  --  175
 न  सें०  मी०

 एम०  टी०  डी०  मैद्रिक  44% से  कम  165
 अंक  प्राप्त  करने  स०  मी०
 स्वीकार्य

 (3)  संगीतकार  अंग्रेजी  पढ़ने  और  167
 समभने  की  योग्यता  सें०  मी०

 छिक्षा  बी०  ए०/बी०  एस-सी०  152.5  --
 या  बी०  एड  सें०  मी०

 या  एक  वर्ष  के  अनुमव
 सहित  स्नातक

 3.  आयोधी  )  षुन्य
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 चल
 उच्च  न्यायालपों  के  स्थायाधीज्ञों  को  अस्य  राज्यों  से  नियुक्ति

 2376.  भ्रौ  एन०  डेमिस  :  क्या  न्याय  भोर  कंपतों  कार्य  मम्त्रो  यह  बताने  की
 कुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  उच्च  न्यायालयों  की  एक  तिहाई  न्यायाधीशों  की  नियुवित  उच्च
 न्यायालयों  के  क्षेत्रधिकार  से  बाहर  पड़ने  वाले  राज्यों  से  करने  का  विचार

 यदि  तो  इस  सस्ब्रन्ध  में  अब  तक  कया  कदम  उठाए  गए  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 संसदीय  कार्य  मरत्रालय  में  राज्य  मम्त्री  तथा  र्याय  और  कंपनी  काये  मन्त्रालय  में
 राज्य  मन््त्री  रंगराजन  :  से  सरकार  ने  विधि  आयोग  की
 रिपोर्ट  में  की  सिफारिशों  को  नीति  के  रूप  में  स्वीकार  किया  है  कि  एक  ऐसी  परिपाटी  होनी
 चाहिए  जिसके  अनुसार  प्रत्येक  उच्च  न्यायालय  के  न्यायाधीशों  में  से एक-तिहाई  न्यायाधीश  किसी
 अन्य  राज्य  से  सरकार  ने  इसे  या  तो  प्रारंभिक  नियुक्तियां  बाहर  से  करके  या  स्थानावरण

 कार्यान्वित  करने  का  विनिदचय  किया  उच्च  न्यायालयों  के  मुख्य  न्यायमूर्तियों  को  बाहुर
 से  लेने  की  नीति  अपनाकर  इस  दिला  में  पहल  की  जा  चुको  इस  नीति  को  अपनाए  जाने  के

 पदच्चात्  कुछ  अवर  न्यायाघधीक्षों  की  प्रारस्मिक  नियुक्तियां  बाहर  से  को  भी  गई  हैं  और  एक  उच्च
 न्यायालय  से  दूसरे  उच्च  न्यायालय  में  कुछ  न्यायाधीशो  के  स्थानांतरण  भी  +ए  गए  हैं  ।

 प्राइजेट  कम्पनियों  को  साथ  अनिक  कम्पनों  का  दर्जा  देने  के  मापदंड

 2377.  कुमारी  उस्रा  मारतो  :  क्या  स्थाय  और  कम्पनो  कार्य  धन्त्री  यह  बताने  की
 क्षपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  द्वारा  प्राइवेट  कम्पनी  को  सार्वजनिक  कम्पनी  का  दर्जा  देने  के  लिए  क्या
 मापदंड  निर्धारित.किए  गए

 पिछले  तीन  वर्षों
 के

 दौरान  किन-किन  कम्पनियों  को  सावंजनिक  कम्पनी  का  दर्जा
 दिया  गया  और

 यह  सुनिष्चितत  करने  के  लिए  क्या  सावधानियां  बरती  गई  हैं  कि  सावंजनिक
 कस्पनियों  का  दर्जा  केवल  उन्हीं  कम्पनियों  को  दिया  जाए  जो  इस  सम्बन्ध  में  निर्धारित  मानदण्डों
 को  पूरा  करती  हैं  ?

 संसदीय  कार्य  सन््त्रालय  में  राज्य  भर्त्री  तया  स्थाय  ओर  कम्पनों  कार्य  संघालय  में
 राज्य  मम्त्री  रंगराजन  :  संगम  अनुच्छेद  कम्पनी  का  दर्जा  निर्धारित
 करते  एक  कम्पनी  को  प्राइवेट  कम्पनी  के  रूप  में  पंजीकृत  किया  जा  सकता  है  यदि  इसके  संगम
 अनुच्छेद  में  कम्पनी  1956  की  (1)  (iii)  के  अन्तर्गत  आने  वाले  उपबंध
 शामिल  पब्लिक  कम्पनी  के  मामले  में  इन  उपबंधों  को  शामिल  करना  अपेक्षित  न  हीं  एक
 प्राइवेट  कम्पनी  अधिनियम  की  धारा  43,  तथा  44  में  विनिदिष्ट  कतिपय  परिस्थितियों  में
 एक  पब्लिक  कम्पनी  हो  जाती  है  और  तत्पश्चात  कम्पनी  अधिनियम  के  अन्तगंत  प्राइवेट  कम्पनियों
 को  प्रदत्त  विशेषाधिकारों  तथा  छूटों  से  इसकी  पात्रता  समाप्त  हो  जाती
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 जो  प्राइवेट  कम्पनियां  कम्पनो  अधिनियम  की  घारा  43,  तथा  44  के  अन्तगंत
 पब्लिक  कम्पनियां  हो  गयी  उनकी  संख्या  संकलित  की  जा  रही  है  और  सभा  पटल  पर  रख  दी

 अधिनियम  में  निर्धारित  प्रक्रियात्मक  अपेक्षाएं  प्राइवेट  से  पब्लिक  कम्पनी  के
 बतंन  के  लिए  पर्याप्त  सुरक्षा  प्रदान  करती  हैं  ।

 राष्ट्रीय  राजमार्ग  संश्या  3।  को  मरम्मत

 2378  भ्री  राम  दारण  यादव  :  कया  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 फरेंगे  कि  :

 स्थानों

 क्या  खगड़िया  से  होकर  जाने  वाला  राष्ट्रीय  राजमार्ग  नं०  कई  स्थानों  पर  बाढ़
 से  क्षतिग्रस्त  हो  गया  और

 यदि  हां  तो  उक्त  राष्ट्रीय  राजमार्ग  की  मरम्मत  करने  हेतु  सरकार  द्वारा  क्या
 बायेव'ही  की  गई  है  और  यह  मरम्मत  कार्य  कब  तक  पूरा  हो  और

 यदि  ब)ेई  +  नहीं  की  गई  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मन्त्रालय  के  राज्य  भग्त्री  जगदोह्द  ।  राज्य
 लोक  निर्माण  विभाग  मे  प्राप्त  सूचना  के  पिछले  ब्ष  के  बाढ़  के  कारण  यह
 खंड  क्षतिग्रस्त  हो  गया  तथापि  चालू  वर्ष  के  दौरान  अमी  तक  किसी  प्रकार  की  क्षति  की

 सूचना  नहीं  मिली

 और  पिछले  तीन  वर्षों  के दोरान  (1988-89  से  1990-91)  खगड़िया  प्रभाग
 में  राष्ट्रीय  राजमार्ग  के  इस  भाग  (218  कि०  मी०  से  331  कि०  के  सामान्य  रख-रखाव
 कार्य  के  अलावा  339  लाख  रु०  लागत  के  युधार  कार्य  तथा  103  लाख  रु०  लागत  के  बाढ़  से
 क्षतिग्रस्त  माग  की  मरम्मत  कार्योको  मंजूरी  दी  गई  बाढ़  से  क्षतिग्रस्त  अधिकतर  भाग  की
 मरम्मत  की  जा  चुकी

 उत्तर  प्रदेहा  के  बरेली  जिले  में  फतेहगंअपूर्थो  में  राष्ट्रीयककृत  बंक  की  शाला  शोलना

 2379.  करी  रालथधीर  सिंह  :  क्या  विश्त  सग्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  उत्तर  प्रदेश  के  बरेली  जिले  में  फतेहगंजपूर्वी  में  राष्ट्रीयकृत  बेंक
 की  एंवा  शाखा  खोलने  के  बारे  में  कोई  अनुरोध  प्राप्त  हुआ

 यदि  तो  कया  उस  क्षेत्र  में  बेंक  की  कोई  शाखा  श्षोलने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  उक्त  शाखा  कब  खोल  दी  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 वित्त  मन्त्रालय  में  राज्य  मन््त्री  दलबोर  :  भारतीय  रिजर्व  बेक  ने  सूचित
 किया  है  कि  उसे  कोई  अनुरोध  मिला  प्रतींत  नहीं  होता  है  ।

 से  ये  प्रइन  पंदा  ही  नहीं  होते  ।
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 गुजरात  के  तटबर्तों  क्षेत्रों  में  तस्करी  के  सामान  की  जब्तो

 2380.  भी  दिलोप  भाई  संधानो  :  बया  बिश  मसत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  छः  महीनों  के  दौरान  ग्रुजरात  के  तटवर्ती  क्षेत्रों  में कितने  तस्कर  पकड़े  गये  और
 उनसे  तस्करी  का  कितना  सामान  पकड़ा  और

 उपर्युक्ष  क्षेत्रों  में  तस्करी  की  रोकथाम  करने  के  लिए  संध  सरकार  ने  क्या  कदम
 उठाये  हैं  ?

 विस  सन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  रामेदवर  :  सीमा-छुल्क  प्राधिकारियों
 ने  जनवरी  से  1991  तक  को  अवधि  के  दौरान  गुजरात  राज्य  के  तटवर्ती  क्षेत्रों  में  लगमग

 6.22  करोड़  रुपये  मूल्य  का  निषिद्ध  माल  अभिगृहोत  किया  है  और  इस  सम्बन्ध  में  11  व्यक्तियों  को

 भी  गिरफ्तार  किया  है  ।

 तस्करी  रोघी  अभियान  को  तेज  कर  दिया  गया  है  और  देश  भर  में  तस्करी  रोधी

 तंत्र  को  चुस्त  बना  दिया  विशेष  रूप  से  तटवर्ती  तस्करी  के  सुगम्य  क्षेत्रों  तस्करी  का

 पता  लगाने  और  उसके  निवारण  में  लगी  सभी  सम्बन्धित  एजेंसियों  के बीच  घनिष्ठ  तालमेल  बनाए
 रखा  जा  रहा  सीमा-घुल्क  अधिकारियों  तस्क  री  की  गतिविधियां  का और  अधिक  कारगर
 ढंग  से  मुक'बला  करने  के  रात  को  देखने  में  सहायक

 आदि  से  सुसज्जित  किया  गया  सीमा-शुल्क  निवारक  को  एक

 दूर-संचार  नेटवर्क  मी  प्रदान  किया  गया  है  ।

 अनुसूचित  जातियों  के  ट्राम्सपोर्ट रों  को  राज्य  परिवहन
 प्राधिकरण  के  परमिट

 2381.  श्री  कालका  वास  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मस्जो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 दिल्ली  प्रशासन  के  परिवहन  निदेशालय  ने  कितने  ट्रांसपोर्ट  रों  को
 राज्य  परिवहन

 प्राधिकरण  के  परमिट  जारी  किये

 उनमें  अनुसूचित  जाति  तथा  जनजाति  के  कितने  लोग

 क्या  अनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  जनजाति  के  लोगों  को  राज्य  परिवहन
 प्राधिकरण  के  कुछ  और  परमिट  जारी  करने  का  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  तत्सम्बम्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  सन्त्रालय  के  राज्य  सन्त्री  जगदोश  :  दिल्ली
 प्रशासन  ने  सूचित  किथा  है  कि  राज्य  परिवहन  प्राधिकरण  दिल्ली  द्वारा  सिटी  रूटों  पर  306

 केरिज  परमिटਂ  जारी  किए  गए

 उपयक्त  306  परमिटों  में  से  4।  परमिट  अनुसूचित  जाति/अनुसूचित  जनजाति  वर्गं
 के  व्यक्तियों  को  दिए  गए

 ओर  दिल्ली  प्रशासन  ने  सूचित  किया  है  कि  1989  में  कार्यकारी
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 षद  द्वारा  लिए  गए  निर्णय  के  आधार  पर  15  परमिट  अनुसूचित  जाति/अनुसू चित  जनजाति  वर्ग
 को  दिए  जाने  इन  परमिटों  के  लिए  आवेदन  पत्र  आमंत्रित  करते  हुए  समाचार  पत्रों  में

 हित  एक  विज्ञापन  के  प्रत्युत्तर  में  कुल  6!  आवेदन-पत्र  प्राप्त  हुए  जांच  के  14  आवेदन

 पत्र  सही  पाए  गए  और  उनके  मामलों  को  राज्य  परिवहन  दिल्ली  द्वारा  अनुमोदित  कर

 दिया  गण

 वाराणसी  के  बलुआधाट  में  गंगा  नदी  पर  पुल  का  निर्माण

 2382.  भ्री  आनन्द  रत्त  भौर्य  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  भन््त्री  यह  बताने  की

 करेंगे  कि  :

 कया  वाराणसी  जिले  के  बलुआधाट  में  गंगा  नदी  पर  प्रस्तावित  पुल  का  निर्माण  काय॑
 प्रारम्भ  हो  गया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 इस  काय्य  को  कब  तक  शुरू  किया  जायेगा  और  इस  पुल  के  निर्माण  के  कब  तक  पूरा
 किये  जाने  की  संभावना  और

 इस  प्रयोजन  के  लिए  संघ  सरकार  द्वारा  कितनी  धनराशि  आवंटित  की  गई  है  ?

 जल-भृतल  परिवहन  मन्त्रालय  के  राज्य  मन्त्री  जगदोह्य  :  से

 »  न  राणसी  में  गंगा  नदी  पर  बलुआधघाट  पर  जब  पुल  बनेगा  तो  यह  एक  राज्यीय  सड़क  पर  आएगा  |

 इस  प्रकार  इस  मामले  में  उत्तर  प्रदेश  सरकार  जिम्मेदार

 स्वर्णामूषणों  का  लिर्यात

 2383.  प्री०  के०  बी०  थासस  :  कया  बालिज्य  मरत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  दो  वर्षों  के  दौरान  निर्यात  किये  गये  स्वर्णामूषणों  का  कूल  मूल्य  ओर  मात्रा
 क्या  और

 स्वर्णामूषणों  के  नर्यात  के  लिए  क्या  विशेष  प्रोत्साहन  दिये  गये  ?

 वाणिज्य  सन्त्रालय  के  राज्य  मस्त्री  :  रत्न  एवं  आभूषण
 निर्यात  संवर्धन  परिषद  जे०  ई०  पी०  की  रिपोर्ट  के  अनुसार  सोने  के  आभूषणों  के
 निर्यात  का  मूल्य  नीचे  दिया  गया

 करोड़  रुपये  में  )

 वर्ष  मूल्य

 1989-90  282.90

 1990-91  363.86

 सोने  के आमूषणों  के  आंकड़े  मूल्यवार  रखे  जाते  हैं  मात्रावार  नहीं  ।

 सोने  के  आमूषण  निर्यात  के  लिए  थ्स्ट  क्षेत्र  सोने  के  आमृषणों  का  निर्यात

 बढ़ाने  के  लिए  सरकार  ने  अनेक  उपाय  किए  सोने  के  आभूषण  के  निर्यात  उत्पाद  के  लिए
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 बम्बई  और  दिल्ली  में  विशेष  परिसर  स्थापित  किए  गए  जिनमें  भारतीय  खनिज  एवं  घातु
 व्यापार  निगम  लिमि०  एम०  टी०  सी०  )  द्वारा  सोने  की  सप्लाई  के  लिए  अलग  से  ब्यवस्था
 की  गई  ऐसे  परिसरों  से  बाहर  स्थित  100%  निर्यात  अभिमुख  एककों  के  लिए  भी  अनुमति  दी
 गई  है  बशतें  कि  वे  उत्पादन  के  दूसरे  वर्ष  में  50  करोड़  रुपये  का  निर्यात  करने  में  समर्थ  हों  ।  सोना
 नियंत्रण  अधिनियम  के  रह  होने  से  भी  सोने  के  आभूषणों  के  निर्यात  को  बढ़ावा  मिला

 लाय  बागानों  हारा  भ्रम  अधिनियमों  को  लागू  त  करता

 2384.  भरी  जिलेख  नाथ  दास  :  क्या  बाणिज्य  सम्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 क्या  भारतीय  चाय  व्यापार  निगम  के  अन्तगंत  राष्ट्रीयकृत  चाय  बागानों
 के  श्रमिकों  के  लामाथे  बागान  श्रम  उपदान  मविध्य  निधि  अधिनियम  तथा
 इसी  प्रकार  के  अन्य  अधिनियम  लागू  नहीं  कर  रहे

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 सरकार  का  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 वाणिज्य  सम्त्रालय  के  राज्य  मन्त्री  पो०  :  चाय  इस्टेटों  से  संबंधित
 श्रम  उपदान  भविष्य  निधि  अधिनियम  तथा  इसी  प्रकार  अन्य

 जो  चाय  बागानों  के  श्रमिकों  के  ऊपर  लागू  होते  हैं  तथा  उनके  लाम  के  लिए  5-4-1985  में

 राष्ट्रीयक रण  के  बाद  से  टी  ट्रेंडिग  कारपोरेशन  आफ  इंडिया  लिमि०  द्वारा  कार्यान्वित  किए  जाते  हैं  ।

 और  प्रश्न  नहीं

 मऊ  छाबनो  में  हेसा  रेंज  के लिए  अधिगहोत  भूमि  के  लिए  बुलाबजा

 2385.  श्रीमती  समित्रा  सहालन  :  क्या  रक्षा  सस्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सेना  के  लिए  हेमा  रेंज  हेतु  मऊ  छावनो  में  मधिगृहीत  मूमि  के  लिए  मुआवजा
 दे  दिया  गया

 यदि  तो  और

 यदि  तो  इसमें  देरी  के  क्या  कारण  हैं  ?

 रक्षा  सनत्रों  शरद  :  से  मऊ  छावनी  की  हेमा  रेंज  के  सम्बन्ध  में

 भूमि  के  अधिग्रहण  से  सम्बन्धित  कार्यबवाहियां  पूरी  नहीं  की  जा  सकीं  क्योंकि  समाहूर्त्ा  द्वारा

 1988  में  दिए  गए  निर्णय  के  अनुसार  मुआवजे  के  रूप  में  15,97,92,267.50
 करोड़  रुपये  जौर  पुनर्वास  अनुदान  के  रूप  में  3.1926  करोड़  रुपये  की  जो  राष्शि  निर्धारित  की  गई
 थो  वह  काफी  अधिक  समझी  गई  प्रस्तावित  हेमा  रेंज  स्थापित  करने  के  लिए  कोई

 भूमि  अधिग्रहीत  नहीं  की  गई  है  ।

 डड़ीसा  में  राज्य  के  राजमार्गों  का  राष्ट्रीय  राजसार्गों  मे ंबदला  जामा

 2386.  श्री  श्रीवहलम  पाणिप्रही  :  कया  जल-भतल  परिवहन  सन््त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 10
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 )  क्या  संघ  सरकार  को  उड़ीसा  सरकार  की  ओर  से  राष्य  के  राजमार्गों  को  राष्ट्रीय
 राजमार्गों  में  बदलने  बे  लिये  कोई  प्रस्ताव  मिला  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ओर  इस  सम्बन्ध  में  बया  कायंवाही  की

 गयी  है  ?

 जल-भूलल  परिवहन  सम्त्रालय  के  राज्य  सम्त्री  क्गदीत्रा  :  और

 उड़ीसा  सरकार  ने  निम्नलिखित  सड़कों  को  आठवीं  योजना  के  दौरान  राष्ट्रीय  राजमार्ग  ग्रिड  में

 शामिल  करने  की  पेशकश  की  है  अर्थात्  :--

 क्रम  स ं०  सड़क  का  नाम  लम्बाई  मी०  )

 गोपालपुर-ख  रीअर-नावापारा-रायपुर  480

 2.  पनीकोइलो-कों कर-ब  रबिल-को इ  राजा  मुंडा  220

 योग  :  700  कि०  मी ०

 उड़ीसा  सहित  भन्य  विभिन्न  राज्यों  में  नए  राष्ट्रीय  राजमार्गों  की  घोषणा  के  संबंध

 ,  में  निणंय  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  को  अन्तिम  रूप  दिए  जाने  के  बाद  ही  किया  जा  सकेगा  ।

 हथकरपघा  क्षेत्र  मे ंआरक्षित  कपड़े  की  किसमें

 2387.  प्रो०  उसा  रेडडी  वेंकटइथरलु  :  कया  बस्त्र  मन््त्री  यह  बताने  की  क्रपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  लगभग  22  किस्मों  के  कपड़े  के  निर्माण  को  हथकरघा  क्षेत्र  के लिए
 आरक्षित  रखा  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वस्त्र  समत्रालय  के  राज्य  बन््त्री  अशोक  गहलोत  )  :  जी

 आरक्षित  22  मुद्दों  की  सूची  संलग्न  विवरण  में  दी  गई

 विवरण

 क्रम  सं०  मद  हथकरघा  क्षेत्र  में  आरक्षित  मदों  की  किसमें

 1.  2  3
 रा

 नी  न  ननीनन॑ीणनीनीनी  खा  स्धघधघ&8ध&औौाा)ा

 साड़ी  वे  प्ताडियां  जिसमें  बॉर्डर  अथवा  पललू  बुना  जाता  है  भौर  साड़ी  में
 कहीं  भी  अतिरिक्त  ताने  भ्थवा  अतिरिक्त  बाने  का  प्रयोग  किया
 गया  हो  [100%  सिथेटिक  फाइबर  से  तैयार  की  गई  हैं  साड़ियां
 तथा  जिन  साड़ियों  में  45%  से अधिक  मानव  निर्मित
 फाइबर  का  प्रयोग  किया  गया  हो  वे  इसमें  शामिल  नहीं

 ग़
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 2.  क्षोटा  डोरिया  साड़ी

 3.  बांधन  ओर  रंजित  साड़ो
 तथा  रजित  सामान

 4.  धोती

 5.  ओर  अंगवस्त्र

 10.  लेस

 (&)  पलंग  को  चादर

 बेड  कवर

 पलंग  पोश

 (2)  साथ-सज्जा  का  सामान

 72

 वे  साड़ियां  जो  सूती  अथवा  सूती  प्रधानता  के  साथ-साथ  किसी  अन्य
 रेशे  के  मिश्रण  से  तेयार  को  जाती  हैं  और  जिनमें  धारीदार  अथवा
 चारखानों  के  नमूने  में  डोरी  का  रूप  दिया  जाता  हो  ।

 समी  प्रकार  की  बांधन  और  रंजित  साड़ी  तथा  रंजित  सामान  ।

 ऐसी  धोतियां  जिनमें  बुनाई  में  बॉडंर  हो  ओर  बॉर्डर  में  अधिक  ताने
 का  प्रयोग  किया  गया  हो  (100%  सिथेटिक  फाइबर  से  तैयार
 की  गई  हैं  साड़ियां  तथा  जिन  साड़ियों  में  45%  से

 मानव  निर्मित  फाइबर  का  प्रयोग  किया  गया  हो  वे  इसमें
 शामिल  नहीं  ।

 केवल  सूती  गमछे  जो  ढीली  बुनाई  में  तेयार  किये  जाते

 सादी  बुनाई  में  किसी  भी  फाइबर  से  रेशम  को
 तैयार  किया  गया  अंगवस्त्र  जिसमें  बॉडंर  हो  और

 बॉर्डर  में  अतिरिक्त  ताने  का  प्रयोग  हो  ।

 सादी  बुनाई  में  चारखानों  के  डिजाइन  वाली  लूगियां  जिनमें  स्पन  -

 सिल्क  को  छोड़कर  किसी  भी  फाइबर  का  प्रयोग  किया  गया  हो  ।

 केवल  100%  सूती  चारखानों  के  डिजाइन  का  कमीज  का  कपड़ा  ।

 अच्छी  तरह  ऐंठ  सूत  के  प्रयोग  से  केवल  100%  सूती  क्रेंप  वस्त्र  ।

 सूती  अथवा  सूत  से  मिश्रित  धागे  टॉवल  को  के

 प्रयोग  से  तैयार  किए  गए  तौलिए  जिसमें  बॉडंर  अथवा  शीषं

 इबल  क्लॉथ  बुनाई  में  तेयार  किया  गया  ताने  में  2117  एस  से  2/22
 एस  और  बाने  में  8  एस  से  12  एस  के  धागे  के  प्रयोग  से  सूती  अथवा

 कृत्रिम  रेशम  खेस  |

 सूती  अथवा  कृत्रिम  रेशम  की  पलंग  की  चांदरें  जिनमें  रंगीन  सूत
 से  बॉर्डर  अथवा  शीष  तेयार  किया  गया  हो  ।

 सूती  अथवा  रेशम  के  बेह  कवर  जिनमें  सजावटी  अथवा  रंगीन  सूत
 से  बॉर्डर  अथवा  शीर्ष  तैयार  किया  गया

 सूती  अथवा  कृत्रिम  रेहाम  के  पलंग  पोष्ठ  जिनमें  उमरी  हुई
 भ्राक्षतियों  में  बुने  हुए  बॉर्डर  अथवा  शीर्ष

 दोहरे  कपड़े  की  बुनाई  अथवा  पीक  बुनाई  से  तैयार  किया  गया

 सूती  अथवा  कृत्रिम  रेशम  साज-सज्जा  का  सामान  दरी
 सहित  )।

 9  1991

 है



 18  1913  )

 2

 11.  ढेवल  टेबल  संट
 ओर  नेपकिन्स

 12.  इस्टर  ओर  बल्ता

 13.  चादर

 14.  जामाकालम  दरी  अथवा

 ड्रेट

 15,  बक्स  कपड़ा

 16.  मशरू  क्लॉय

 17.  लो  रीड  पिड  क्लॉथय

 लिखित  उत्तर

 4

 सती  अथवा  कृत्रिम  रेशम  से  तैयार  की  गई  मर्दें  जिनमें  बारों  ओर
 बॉर्डर  बुना  जाता

 सादे  अथवा  टुइल  रूप  से  बुने  हुए  सूती  डस्टर  और  बस्ते  जिनमें  मोटे
 धागे  (10  काऊंट  से  अधिक  का  प्रयोग  किया  गया

 सूती  अथवा  मिश्चित  धागे  के  प्रयोग  से  चारखानों  अथवा  स्ट्रेप  नमूने
 में  तैयार  की  गई

 सूती  अथवा  क्रत्रिम  रेशम  अथवा  ऊनी  घागे  के  मिश्रण  से  तने  और
 बाने  में  4  एस  से  12  एस  की  रेंज  के  मोटे  काऊंट  के  प्रयोग  से  तेयार
 किया  गया  मोने  रंग  में  तैयार  की  गई  दरी  व  ड्रेट  ।

 ताने  और  बाने  में  8  एस  से  12  एस  के  काऊंट  के  सूती  ऊनी  जूट
 अथवा  इनके  मिश्रण  घागे  से  तंयार  किया  गया  बक्रम  कपड़ा  |

 ताने  में  रेशमी  अथवा  क्रुत्रिम  रेशम  और  बाने  में  सूती  धागे  के
 प्रयोग  से  रंगीन  स्ट्रिपो  वाला  साटिन  बुनाई  में  तंयार  किया  गया
 महारू

 (1)  सूती  कपड़ा  जिसके  ताने  व  बाने  में  20  एस  काऊंट  के  धागे
 का  प्रयोग  किया  गया  हो  और  रीड  व  पिक  36  व
 32  से  कम  हो  ।

 (2)  सूती  कपड़ा  जिसमें  ताने  व  बाने  में  22  एस  से  40  एस  के
 धागे  का  प्रयोग  किया  गया  हो  और  रीड  व  पिक
 40  व  36  से  कम  हो  |

 (3)  सूती  कपड़ा  जिसमें  ताने  व  बाने  में  40  एस  के  काऊंट  से
 अधिक  का  खूत  प्रयोग  किया  गया  हो  और  रीड  व  पिक

 44  और  40  से  कम  हो  ।

 नोट  :  इस  दिशा  में  इनके  लिए  कुछ  भी  लागू  नहीं  होगा  :---

 (")  घोती  और  साड़ी

 सुसीज

 मच्छरदानी  का  कपड़ा

 लंबा  कपड़ा

 जालीदार  कपड़ा

 रंजित  और  छपा  हुआ  कपड़ा  और

 (a)  कोटिड

 ८
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 18.  रेक्षम  (1)  सभी  रेदामी  साड़ियां  जिनमें  बॉर्डर  घ  पत्लू  थुना  हुआ  हो
 गौर  25%  से  अधिक  छुद्ध  रेशम  के  मिश्रण  का
 प्रयोग  किया  गया  हो  ।  इनमें  शिफॉन  और  क्रंप

 साड़ियां  दामिल  नहीं

 (2)  सभी  रेशमी  घोतियां  जिनमें  बॉडर  व  पल्लू  बुना  हुआ  हो
 ओर  25%  से  अधिक  धुद्ध  रेशम  के  मिश्रण  का
 प्रयोग  किया  गया

 19.  कम्बल  अथवा  कस्थलो  ओऔसत  14  माईकोन  की  ऊन  और  परिष्कृत  की  गई  मोटी
 ऊन  जिसका  वजन  300-450  ग्राम  वर्ग  मीटर  के  प्रयोग
 से  तैयार  किया  गया  कम्बल  जिसकी  रेशेदार  सदह  हो  और
 माइलिंग  व  रेज़िंग  द्वारा  तैयार  किया  गया  हो
 धॉडी  ऊनी  याने  से  बने  कम्बल  शामिल  नहीं  )

 20.  बेरक  कम्बल  औसत  34  माईकोन  और  उससे  मोटे  ऊनी  प्राकृतिक
 काली  ऊन  धागे  से  बने  माइलिंग  ओर  रेज़िग  द्वारा  तैयार
 किये  गए  रेशेदार  सतह  वाले  बेरक  कंबल  धॉडी  ऊनी
 याने  से  बने  कंबल  शामिल  नही  ।

 21.  पंलखो  केवल  ऊनी  धागे  अथवा  अन्य  किसी  रेशे  के  मिश्रण  के

 मादि  डिज़ाइन  में  तेयार  किए  जाने  वाली  सभी  इस  प्रकार  की
 मर्दे  ।

 22,  ऊनी  ट्बीड  100%  छुद्ध  ऊनी  धागे  से  टुइल  बुनाई  में  तंयार  किया
 गया  ऊनी  कपड़ा  जो  चारखाने  अथवा  स्ट्रिप  डिज़ाइन  में
 तैयार  किया  गया  हो  और  ताने  ओर  बाने  में  7  एन  एम  से
 9  एन  एम  काऊंट  के  धागे  का  प्रयोग  किया  गया

 ॥

 उड़ीसा  को  ओ०  ई०  सो  एक०  ऋण

 2388.  डा०  कालतिकेदबर  पात्र  :
 थ्रो  अमादि  लश्ण  दास  :

 क्या  जिस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  सरकार ने  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  विशेष  ओवरसीज  हकानामिक
 आपरेशन  फंड  ई०  सी०  ऋण  सहित  जापान  से  विदेशी  सहायता  के  प्रस्ताव  को
 देखते  हुए  कोई  संशोधित  प्रस्ताव  भेजा

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 (1)  ऋण  प्राप्त  करने  कै  लिए  अब  तक  क्या  प्रगति  की  गई  है  ?

 /4



 18  1913  लिखित  उत्तर

 विस  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दलबोर  :  ओर  वर्ष  1991-92  के

 समुद्रपारीय  आर्थिक  सहयोग  निधि  ऋण  पैकेज  में  जापान  से  सहायता  के  लिए  उड़ीसा  सरकार  ने

 निम्नलिखित  तीन  प्रस्ताव  प्रस्तुत  (1)  उपरि  कोलाब  सिंचाई  परियोजना

 (ii)  उपरि  इन्द्रावती  सिंचाई  परिग्रोजना  और  (iii)  रेंगाली  सिंचाई
 जल्ल  संसाधन  मंत्रालध  से  पराममम  करने  के  बाद  उपरि  इन्द्रावलोी  परियोजना
 और  रेंगालो  सिंचाई  परियोजना  संबंधी  प्रस्ताव  समुद्रपारीय  आथिक  सहयोग  निधि  ऋण  सहायक़ा
 के  लिए  किए  गए  थे  ।

 जापान  सरकार  ने  उपय् कत  परियोजना  में  से किसो  भी  परियोजना  को  1991-92  के
 दौरान  समुद्रपारीय  आथिक  सहयोग  निधि  ऋण  सहायता  के  लिए  नहीं  चुना

 रक्षा  शास्त्र  सामग्री  का आयात

 2389.  भरी  मोगेस्र  झ्ञा  :  क्या  रक्षा  मंत्रो  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 रक्षा  शस्त्र  सामग्रो  क ेआयात  पर  गत  तीन  वर्षों  क ेदौरान  कितनी  धघनराष्ि  व्यय  की
 गई  भोर

 रक्षा  शस्त्र  सामग्री  के  मामले  में  आत्मनिर्मर  होने  के  लिए  सरकार  द्वारा  कया  कार्य -
 वाही  की  जा  रही  है  ?

 रक्षा  मंत्री  हरव  और  सस्शत्र  सेवाओं  को  उपस्कर  संबंधी
 आवध्यकताओं  की  पूर्ति  आयात  द्वारा  केवल  तब  की  जाती  है  जबकि  वे  देश  में  उपलब्ध  नहीं  होती
 अथवा  निर्धारित  समय  सीमा  के  भीतर  इनका  अपेक्षित  मात्रा  में  देश  में  उत्पादन  करना  संभव  नहीं
 हो  आयात  के  लिए  आदेश  देते  समय  इन  पहलुओं  को  ध्यान  में  रखा  जाता  तकनीकी

 माल  की  सुपुर्दगी  का  कार्यक्रम  उधार  की  हाते  जहां  कहीं  आवश्यक  हो
 लाजी  के  अन्तरण  के  बारे  में  आाध्वासता  और  यथावश्यक  सामान  के  उत्पादन  काय॑  में  सामान  की

 सुनिष्चितता  ।

 भारत  में  रक्षा  सामान  के  उत्पादन  के  लिए  जनुसंघान  तथा  विकास  का  मजबूत  आधार  के
 साथ-साथ  उत्पादन  कार्य  हाथ  में  लेने  के लिए  भी  काफी  व्यवस्था  उपलब्ध  रक्षा  की  मदों  के
 भायात  को  कम  करने  और  रक्षा  एस्त्रास्त्रों  के  मामले  में  देश  को  आत्मनिमंर  बनाने  की  दृष्टि  से
 सतत  प्रयास  किए  जाते  रहे  हैं  ।

 इस  सम्बन्ध  में  और  अधिक  ब्यौरा  देना  वांछुनीय  नहीं

 लेस्पाकरा  नहर  माग  11  तथा  उद्योग  मंडल  सहर  का  धुधार

 2390,  श्री  रमेश  चेरिनित्तला  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे

 कया  चेम्पाकरा  नहर  माग  11  तथा  उद्योग-मंडल  नहर  के  सुधार-कार्य  के  लिए  संध
 सरकार  को  केरल  सरकार  की  ओर  से  कोई  संशोधित  प्राक्कलन  प्राप्त  हुआ  और
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 यदि  तो  उस  पर  क्या  कारंवाई  की  गई  है  ?

 जल-भूतल  परियहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदोश  :

 दोनों  स्कीमों  के  संशोधित  अनुमानों  की  जांच  की  गई  थी  और  राज्य  सरकार  से

 कुछ  स्पष्टीकरण  देने  के  लिए  कहा  गया  ये  स्पष्टीकरण  हाल  हू  में  राज्य  सरकार से  प्राप्त

 हुए

 बिहार  के  जहानाबावद  जिले  के  बीमा  सम्बन्धी  दाये

 2391.  श्री  रामाञअ्य  प्रसाद  सिह  :  क्या  विश्ष  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 न्यू  इंडिया  इंहयुरेंश  कंपनी  गुलाब  आई०  टी०  ate,  नई

 ओरिएंटल  इन्ह्युरेंस  कम्पनी  नोएडा  गाजियाबाद  और

 नेशनल  इंष्यु रेंह  कंपनी  लिमिटेड  युसूफ  नई  दिल्ली  ब्रांच  में  बिहार  के  जहानाबाद  जिले  से

 सम्बन्धित  व्यक्तिगत  दुघंटना  बीमा  दावों  के  लंबित  पड़े  ममालों  का  ब्यौरा  कया

 जीवन  बीमा  निगम  को  पश्चिम  बंगाल  के  मिदनपुर  जिले  स्थित  तामलुक  शाखा

 पटना  ह्षाखा  संख्या  2  और  दिल्ली  स्थित  खान  मार्केट  शाखा  उस  जिले  के  लंबित  पड़े  मृत्यु
 पंबंधी  दावों  का  ध्यौरा  कया

 ये  सारे  मामले  कब  से  लंबित  पड़े  हैं  और  उनके  निपटारे  में  विलम्ब  के  क्या

 कारण

 क्या  निपटारे  के  समय  विलम्ब  की  भ्रवधि  के  लिए  ब्याज  का  मुगतान  करने  का

 प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  हैं  और  यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 और

 सरकार  ने  इस  संबंध  में  क्या  कायंबाही  की  है  अथवा  करने  का  विचार  है  ?

 विस  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दलबोर  :  श्री  अनिल  कुमार  सिह  ने  न्यू
 इंडिया  इंध्यु रेंस  कंपनी  गुलाब  नई  ओरिएंटल  हंषयुरेंस  कंपनी  नौएडा

 तथा  नेशनल  दुष्युरेंस  कंपनी  युसुफ  नई  दिल्ली  से  तीन

 सियां  ली  जिनकी  कुल  बीमित  राशि  18.00  लाख  रुपए  थी  ।

 श्री  अनिल  कुमार  सिंह  द्वारा  जीवन  बीमा  निगम  से  ग्यारह  दुघंटना  पालिसियां  ली
 गई  जिनकी  कुल  बीमित  राशि  8.77  लाख  रुपए  इन  ग्यारह  पालिसियों  में  चार

 मिदनापुर  पांच  पटना  शाखा  कार्यालय-ना  तथा  दो  पालिसियां  खान  नई  दिल्ली
 द्वारा  जारी  की  गई

 ये  दावे  व  1989  के  आरंभ  से  ही  लंबित  पड़े  हैं  क्योंकि  इन  मामलों  के  बारे  में  जांच

 ब्यूरो  द्वारा  छानबीन  की  जा  रही
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 जी  —_—
 और  इन  पालिसियों  के  अन्तगंत  देनदारियों  को  अभी  तक  स्थापित  नहीं  किया

 गया  है  इसलिए  ब्याज  की  अदायगी  करने  का  कोई  प्रश्न  नहीं  उठता  :

 केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  के  निष्कर्षों  का  पता  चलने  के  पश्चात्  ही  बीमा  कंपनियों  द्रा
 कोई  का  रंबाई  की  जा  सकती

 लघु  उद्योग  क्षेत्र  में  रग्लता

 2392.  भीमतो  बासव  राजेदवरी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  विशेष  रूप  से  लघु  उद्योग  क्षेत्र  में  रुणता  से  निपटने  के  लिए  ब्यूरो
 आफ  इंडस्ट्रियल  एण्ड  फाइनेंशियल  रौकस्ट्रकशन  के  समान  संस्था  की  स्थापना  हेतु  एसोसिएटिड
 चैम्बस  आफ  कामस  एंड  इण्डस्ट्री  स ेकोई  अनुरोध  प्राप्त  हुआ

 (a)  यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार  की  इस  बारे  में  कया  प्रतिक्रिया  और

 ऐसे  लघ॒  उद्योग  क्षेत्रों  की  इकाहयों  की  संख्या  कितनी  है  जो  रुग्णं  इकाइयों  की  सूची
 ०
 “

 ण्फः  च्

 बित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  बलबोीर  :  जी

 प्रवन  पैदा  ही  नहीं  होता  ।

 भारतीय  रिजवं  बेंक  द्वारा  एकत्रित  सूचना  के  अनुसार  31  1988

 तारीख  जिसके  लिए  सूचना  एकत्र  की  गई  तक  रुग्ण  लघु  उद्योग  एककों  की  कुल  संख्या

 2,40,537  थी  ।

 सब्रास  और  कस्पाकुसारी  के  बीच  राजसा्ग  का  निर्माण

 2393.  भ्रो  के०  रासम॒ति  टिण्डिवनम  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 मद्रास  और  कन्याकुमारी  के  बीच  राजमार्ग  के  निर्माण  कायं  में  अब  तक  कितनी

 प्रगति  हुई  है  तथा  उस  उद्देश्य  हेतु  कितते  सड़क  पुल  बन  कर  तैयार  हो  गए  हैं  तथा  कितने

 निर्माणाधीन

 क्या  सरकार  का
 ग्रान्ड  सदर्न  ट्रंक  रोड  पर  भारी  यातायात  को  देखते  हुए  तथा  इस

 कार्य  को  निर्धारित  समयावधि  में  पूरा  करने  के  लिए  इस  परियोजना  को  प्रगति  की  निगरानी  करने

 का  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  इसे  कितने  समय  में  पूरा  किया  जाएगा  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदीश  :  से

 मद्रास  से  कन्याकुमारी  तक  का  राष्ट्रीय  राजमा्ग  सं०  45  और  7  के  खंडों  द्वारा  पहले  हो

 जुड़ा  हुआ  है  जिन  पर  सभी  पुल  बने  हुए  माननीय  सदस्य  पांडिबेरी-नाग।पष्टीनम

 तृतीकोरिन  होकर  मद्रास  और  कन्याकुमारी  को  जोड़ने  वाली  पूर्वी  तटीय  सड़क  के  विकास  का

 उल्लेख  कर  रहे  यह  सड़क  राज्यीय  राजमार्ग  है  और  इस  प्रकार  तमिलनाडु  सरकार  इसके
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 विकास  के  लिए  प्राथमिक  रूप  से  उत्तरदायी  मारत  सरकार  की  वित्तीय  सहायता  से

 अन्तर्राज्यीय  अथवा  आध्थिक  महत्व  की  राज्यीय  सड़कों  के  लिए  केन्द्रीय  सहायता  कार्यक्रम  के

 अन्तगंत  38  पुल  पूरे  कर  लिये  गये  इसके  अतिरिक्त  मद्रास  से  कुडालोर  तक  का  लगभग  160

 किलोमीटर  लम्बे  खंड  का  एशियाई  विकास  बेंक  की  ऋण  सहायता  से  सुधार  किया  जा  रहा

 इस  का  को  हाल  ही  में  राज्य  सरकार  द्वारा  कार्यान्वयन  के  लिए  दे  दिया  इस  परियोजना  का

 प्रगति  पर  राज्य  सरकार  निगरानी  रखेंगी  और  इसको  1995  तक  पूरा  करने  का  लक्ष्य

 आगरा  स्थित  आर्मो  बेस  बकंशाप  और  केन्द्रीय  आयुध  भंडार  का

 आराधुतिकोक रण  ओर  बिस्तार

 2394,  भी  भगवान  दांकर  रावत  :  कया  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बया  आगरा  स्थित  आर्मी  बेस  वरकशाप  और  केन्द्रीय  आयुध  मण्डार  का

 और  बिस्तार  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 इसे  कब  तक  कार्यान्वित  किये  जाने  को  संभावना  है
 ?

 रक्षा  संत्रो  हरद  :  (  यलसेना  मुख्यालय  से  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  अभी  तक

 प्राप्त  नहीं  हुआ

 (a)  और  प्रश्न  नहीं

 दिल्लो  में  यमुना  मदो  के आर-पार  सड़क  सम्पर्क

 2395.  भरो  बो०  एल०  शर्मा  प्रेस  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्र  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  यमुना  पार  के  निवासियों  को  दिल्ली

 में  अपने  काम  पर  आने  जाने  के  विशेष  सुबह  और  शाम  की  मीड-भाड़  के  समय  यमुना  नदी

 पर  सड़क  पूलों  के  अभाव  में  बड़ी  परेशानी  का  सामना  करना  पड़ता  है  हालांकि  नये  आई०  एस०

 बी०  टी०  पुल  को  गांशिक  रूप  से  खोल  दिया  गया

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  यमुना  पर  सड़क  सम्पर्कों  को  मजबूत  बनाने  तथा  उनकी

 संख्या  बढ़ाने  क ेलिए  कया  कदम  उठाए  गए  हैं  अथवा  उठाने  का  बिचार  और

 इस  संबंध  में  क्या  कोई  समयबद्ध  कार्यक्रम  बनाया  गया  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  सन्त्रो  जगवीश  :  हां  ।

 यमुना  नदी  पर  मौजूदा  आई०  टी०  बजीराबाद  और  निजामुद्दीन  पुलों  के

 समानान््तर  3  और  पुलों  के  निर्माण  का  प्रस्ताव

 इस  संबंध  भें  समथबद्ध  कार्यक्रम  के  बारे  में  अमी  नहीं  बताया  जा
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 गढ़वाल  क्षेत्र  में  क्षेत्रीय  ग्राभोण  बंकों  को  दालाएं  लोलना

 2397,  भ्री  भुवन  चन्द्र  ख़रहरोी  :  कया  बित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 आगामी  तीन  वर्षों  के  दौरान  गढ़वाल  क्षेत्र  में  वषंवार  तथा  जिलावार  क्षेत्रीय
 प्रामाण  बेकों  की  कितनी  शाखाएं  खोलने  का  प्रस्ताव

 इन  जिलों  में  जिलावार  कितने  एक्सटेंशन  काउंटर  कायंरत  हैं  और  आगामी
 तीन  वर्षों  के  दौरान  स्थापित  किये  जाने  वाले  एक्सटेंशन  काउंटरों  का  अलग-अलग  ब्यौरा  क्या
 और

 इस  क्षेत्र  में  बैंकों  की ओर  अधिक  शालाएं  खोलने  के  संबंध  में  सरकार  की  क्या  नीति

 विश  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  वलबोर  :  और  वर्तमान  शाला

 लाइसेंसिंग  नीति  के  अन्तगंत  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बैंकों  सहित  बैंकों  की  ाख।एं  खोलना  एक  निरन्तर
 प्रक्रिया  है  जो  भारतीय  रिजवं  बेंक  द्वारा  इस  विषय  में  जारी  किए  गए  लाइसेंसों  द्वारा  नियंत्रित

 होती  आगामी  तीन  वर्षों  के  दौरान  गढ़वाल  क्षेत्र  में  खोले  जाने  वाले  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बैंकों
 फी  दाखाओं  और  विस्तार  काउंटरों  की  संख्या  बता  पाना  संभव  नहीं  1985-90  की
 नीति  के  अन्तर्गत  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बेंकों  को  जारी  94  शाखा  लाइसेंसों  में  स ेकेवल  तीन  लाइसेंस
 लम्बित  हैं  ।

 वतंमान  में  गढ़वाल  क्षेत्र  में  कायंरत  विस्तार  काउंटरों  की  जिला-्वार  संक्या  नीचे  दर्शायी

 गई  है  :--

 जिला  का  नाम  विस्तार  काउंटरों  की  संख्या

 देहरादून  33

 पौड़ी  गढ़वाल  03

 टिहरी  गढ़वाल  न

 चमोली  श

 उत्तर  काछशी  ,  01
 विन  नननाननन  मीना

 भारतीय  रिजवं  बैंक  ने  अपनी  भावी  शाखा  विस्तार  संबंधी  दिशा-निर्देशों  को  अंतिम
 हप  दे  दिया  इसमें  पहाड़ी/जनजातीय  क्षेत्रों  की  चिशेष  आवश्यकताओं  को  ध्यान  में  रखा  गया

 है  ताकि  उन्हें  उचित  महत्व  दिया  जा

 क्षेत्रीय  ग्रामीण  बेंकों  में  धादा

 2998.  प्रो०  राम  कापसे  :  क्या  विज्र  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बेकों  को  वर्ष  1990-91  के  दौरान  भारी  घाटा  हुआ

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  उसके  कारण  क्या  और
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 सरकार  द्वारा  मविष्य  में  घाटे  को  रोकने  के  लिए  क्या  उपचारात्मक  उपाय  किए  गए

 हैं  अथवा  करने  का  विचार  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  दलबोर  और  राष्ट्रीय  कुषि  और
 ग्रामीण  विकास  बेंक  ने  सूचित  किया  है  कि  196  क्षेत्रीय  गाभीण  बंकों  में  146  क्षेत्रीय  ग्रामीण
 बैंकों  ने  बष  1990-91  के  अपने  कार्य  के  परिणामों  को  सूचना  दी  कार्य  परिणाम  दक्षति  हैं  कि
 36  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बेंकों  ने  ।8  04  करोड़  रुपए  की  राह्षि  का  लाभ  कमाया  जबकि  110  बैंकों  ने
 61.65  क रोढ़  रुपए  की  राष्चि  की  हानि  उठाई  ।

 क्षेत्रीय  ग्रामीण  बंकों  को  होने  वाली  हानियों  के  कुछ  कारण  निम्न  हैं  :--

 (i)  अग्रिमों  पर  अपर्याप्त  औसत  प्रतिफल  ।

 (ii)  घुन  कर  ग्राहक  बनाने  ओर  अग्रिम  देने  संबंधी  प्रयोजनों  पर  प्रतिबंध  ।

 (iii)  उधार  की  खराब  गुणवत्ता  तथा  बड़े  पैमाने  पर  चूक  ।

 (iv)  राष्ट्रीय  औद्योगिक  अधिकरण  के  पंचाट  का  कार्यान्वयन  ।

 क्षेत्रीय  ग्रामीण  बैंकों  के  कार्यों  की  केन्द्रीय  राज्य  राष्ट्रीय  कृषि
 और  ग्रामीण  विकास  बैक  तथा  प्रायोजक  बैंकों  द्वारा  लगातार  पुनरीक्षा  की  जाती  है  तथा
 उनके  प्रचालन  में  सुधार  लाने  के  लिए  उचित  कारंवाई  की  जाती  है  |  प्रत्येक  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बैंक
 की  शेयर  पूंजी  को  चरणबद्ध  रूप  से  बढ़ाकर  एक  करोड़  रुपए  किया  जा  रहा  सरकार  ने  पहले
 ही  क्षेत्रीय  प्रामीण  बेंकों  की पहचान  और  उनके  स्वरूप  को  बनाए  रखने  का  निर्णय  लिया
 ग्रामीण  बकों  की  अरक्षमता  को  बनाए  रखने  के  लिए  भारतीय  रिजबं  राष्ट्रीय  कषि  और

 प्रामीण  विकास  बँक  के  परामश्  से  वित्तीय  उपायों  संबंधी  एक  पंकेज  तैयार  कर  रहा

 उड़ोसा  सरकार  हारा  पारादोप  पशम  पर  किये  गये

 पूंजी  लिबेध्  को  बापस  करना

 2399,  श्री  लोकनाथ  चयोध री  :  गया  जल-भूतल  परियहन  सन््त्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे
 कि

 क्या  उड़ीसा  सरकार  द्वारा  पारादीप  पत्तन  पर  व्यय  को  गई  आरम्भिक  पूंजी  को

 बापस  करने  का  मामला  काफी  समय  से  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  लंबित  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है और  इस  मामले  पर  अन्तिम  निर्णय  कब  तक

 लिए  जाने  की  सम्मावना  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  जगदीश  :  हां  ।

 महापत्तन  न्यास  1963  के  प्रावधानों  के  अन्तगंत  महापत्तन  के  सम्बन्ध
 में  केला  सरकार  या  राज्य  सरकार  द्वारा  किए  गए  आरम्मिक  पूंजीगत  व्यय  की  अदायगी  पत्तन
 न्यास  द्वारा  उन्हीं  शर्तों  पर  की  जाएगी  जो  केन्द्र  सरकार  हाशा  निर्धारित  की  पारादीप  पत्तन

 के  निर्माण  में  उडोसा  राज्य  सरकार  द्वारा  किए  गए  आरम्भिव  पूंजीगत  व्यय  की  अदायगी  की  छा्तों
 को  अन्तिम  रूप  दिए  जाने  का  प्रधन  विचाराधीन  इस  संबंध  में  अन्तिम  निर्णय  लिए  जाने  में
 अमी  कुछ  समय  और  लगने  की  संभावना  है  ।



 18  1913  लिखित  उत्तर

 केरल  में  राष्ट्रीयक्ृत  बेंकों  को  शाखाएं  खोलना

 2400.  भी  के०  मुरलोधरत  :  क्या  बित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कूपा  करेंगे  कि  :

 )  कया  केरल  में  राष्ट्रीयकृत  बेकों  की  नई  शाखायें  खोलने  का  कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  और  उन  स्थानों  के  बेक-वार  नाम  कया  है
 जहां  इन  बैंकों  की  शाखायें  खोली  जायेंगी  ?

 विस्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दलबोर  और  वतंमान  शाखा

 सेंसिंग  नीति  (1990-95)  के  अन्तगंत  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  की  शाखाओं  का  खोला  जाना  एक  निरंतर
 प्रक्रिया  है  जिसे  मारतीय  रिजवं  बैक  लाइसेंस  जारी  करके  नियंत्रित  करता  अभी  यह  बता
 पाना  संभव  नहीं  है  कि  केरल  में  बेंकों  की कितनी  शाखाएं  खोली

 बहुराष्ट्रीय  कंपनियों  को  बीसा  क्षेत्र  में  पदापंण  करने  को  अनु  मति

 2401.  भरी  शिवाओ  पटमायक  :  क्या  बिल  मंत्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  बहुराष्ट्रीय  कंपनियों  को  बीमा  क्षेत्र  में  पदापंण  करने  का  अनुमति
 देने  का  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  सत्सम्वन्धी  ब्यौरा  क्या  ह ैऔर  उसके  क्या  कारण

 वि्ष  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दलबओोर  :

 यह  प्रश्न  ही  नहीं

 यूकों  बेंक  हारा  विदेशी  बेकों  से ऋण  लेना

 2402.  भी  बिक्षय  तबल  पाटिल  :  क्या  विश  मंत्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 क्या  मारतीय  रिजर्व  बैंक  ने  यूको  बेंक  को  बेंकों
 से  ऋण  लेने  का  अधिकार

 दिया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  और  उसके  क्या  कारण

 कया  विदेशी  बैंकों  ने  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  शर्तें  लगाई  और

 यदि  तो  सरकार  की  उस  पर  कया  प्रतिक्रिया  है  ?

 बिस  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दलबोर  से  सूचना  एकत्र  का

 जा  रही  है  और  सभा  पटल  पर  रख  दी

 उड़ोसा  के  अदिवासो  क्षेत्रों  में  मिधुक्त  कमंचारियों  को  प्रतिपृति  मक्ते  का

 भुगतान  तथा  उनके  लिए  स्टाफ-क्वार्टरों  का  निर्माण

 2403.  श्री  के०  प्रधानी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नवें  वित्त  आयोग  द्वारा  आदियासी  क्षेत्रों  में  नियुक्त  कमंचारियों  को  प्रतिपूर्ति
 भत्ते  का  मगतान  बरने  और  उनके  लिए  स्टाफ  क्वार्टरों  के  निर्माण  करने  के  लिए  उक्त  क्षेत्रों

 के  प्रशासन  का  दर्जा  बढ़ाने  हेतु  कोई  पंचाट  दिया  गया  था

 यदि  तो  सरकार  इस  खर्चे  का  वहन  किस  प्रकार
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 कया  संघ  सरकार  ने  उक्त  प्रवोजनार्थ  धनराशि  जारी  करने  के  लिए  उड़ीसा  सरकार

 को  कोई  दिशा  निद्वेश  जारी  किए  भोर

 (६)  बदि  तो  तस्स्ंदंप्री  ब्यौरा  क्या  है  ?

 जिस  संजराखब  में  राज्य  मंत्री  स्ाप्शारास  से  नयें  वित्त
 आयोग  ने  1989-90  की  अपनी  प्रथम  रिपोर्ट  में  आदिवासी  क्षेत्रों  क ेलिए  दो  स्कीमों  अर्थात्  (i)
 आदास  एककों  कौर  (ii)  गांबों  के  लिए  पूंज्ीच्रढ  इरिक्यए  के  दिए  उस्दरन  अबुड़ातों  की  सिफारिश
 की  उड़ीसा  जैसे  क॒ठ्ती  वादे  राज्सों  के  मसले  प्रें  आयोग  हारा  ख्विफारिश  किए  गए  सहादता

 अनुदान  में  ह्मदिवासो  क्षेत्रों  में  तेदात  कु  ढ्वारियों  को  फ्रतिपूर्ति  छत्ते  को  अवात्यी  जारी  रखते  की
 देवता  को  ध्यान  में  रखा  गया  अधिलेश्  दाज्े  इासुों  के  म!प्रले  ऐसी  क्ववायगी  के  लिए

 क॒ति  देने  के  पदचात्  ही  अधिशेष्  की  ग्रणना  की  गई

 1990-95  की  अवधि  के  छिए  नें  दित्त  छ्ासोग  ते  अप॒द्री  दूसरी  रिपोर्द  में  राजस्व  प्राप्तियों

 तथा  व्यय  का  मूल्यांकन  करने  में  दृष्टिकोणਂ  अपनाया  आयोग  ने  सेवाक्षों  के  उन्तयन
 के  लिए  किसी  विशिष्ट  सहायता  अनुदान  की  सिफारिश  नहीं  को  है  क्योंकि  ऐसे  राज्यों  में  जहां
 पर  ये  सेवाएं  औसत  से  नीचे  हैं  उनमें  इन  सेवाओं  के  उन्नयन  की  अआवध्यकताओं  का  ध्यान  आयोग

 हारा  अपनाए  गए  मानकों  में  रखा  गया  कह्याण  मंत्रालय  ने  उड़ोसा  सरकार  सहित  राज्य
 कारों  से  अनुरोध  किया  था  कि  आदिवासी  छेत्रों  के  क्मेझछारिडों  को  फ्रतिदर्ति  लता  दिए  जाते  की
 योजना  को  अन्तरित  निधियों  के  अन्तगंत  प्रावधान  के  साथ  जारी  रखा  जाए  |  जहूं  तक  थादिवासी
 क्षेत्रों  में  स्टाफ  कक््वार्टरों  के  निर्माण  तथा  आदिवासी  गांवों  में  अवसं  रचनात्मक  विकास  का  संबंध

 चुंकि  उनमें  नगा  निवेश  निहित  कत:ः  के  बोजना  कार्यक्रशों  का  ढक  हिस्सा

 उड़ीसा  सरकार  ने  सूचित  है  कि  आविवासी  उप-योजक  छेत्रों  में  लरकारी  कर्म  चारियों
 को  विक्लेष  प्रोटख्ाहन  केया  श्रंभव  नहीं  होगा  क्योंकि  उनसे  विकार  के  हम्चे  टाज्य  को  एक  यूमिट  के
 रूप  में  माना  जाना  चाहिए  ।  विशेष  प्रतिपूर्ति  भत्ते  की  मंजरी  की  योजना  को  पुनः  बहाल  करने  के

 उद्देश्य  से राज्य  सरकार  को  इस  मामले  पर  पुनृविचार  क्रने  हेतु  अनुरोध  किया  गया  राज्य
 सरकार  ने  अपनी  वही  स्थिति  दोहराई

 सहाराष्डू  सें  हेंकों  रा  दिए  पए  ऋण

 2204.  श्री  बिलासराब  गुंडेबार  :  क्या  वित्त  कंछी  पह  दताले  की  कूफा  कर ये  कि  :

 महाएाष्ड्र  कौर  नांदेशू  जिलों  में  स्थित  राष्ट्रीयरृत  दंदों  की  शालामों
 हारा  1990  से  आज  तक्  दिशिनन्  के  लिए  परीद्वी  को  रेशा  के  नीचे  और
 गरीबी  की  रेखा  के  ऊपर  जीवन  यापन  कर  रहे  कितने  व्यक्तियों  को  ऋण  मंजूर

 उपर्युक्त  अवधि  के  दौरान  कितने  किसानों  और  अन्य  लोगों  को  आॉटो
 रिक्शा  खरीदने  और  जध्  उस्योक  स्थाफ्ति  करने  के  छिए  ऋण  मंजूर  किए  गये  ;

 इस  सम्बन्ध  में  इन  बेंकों  में  एक  वर्ष  से  अधिक  समय  से  कितने  आवेदन  पत्र  लं।बत
 पड़े  हैं  और  इसके  बया  कारण  और

 उन  पर  कया  कार्यवाही  की  गयी  है  अथवा  करते  का  विचार  है  ?
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 जिस  संजालय  में  राज्य  संत्री  दलथोर  :  और  वाणिज्यिक  बेक

 महाराष्ट्र  क ेपरमनी  और  नांदेड़  जिलों  सहित  देश  के  सभी  मागों  के  इन  ऋणकर्ताओं  को  ऋण
 प्रदान  करते  हैं  जो  अथंक्षम  योजना  प्रस्तुत  करते  ऋण  को  मात्रा  किऐं  जाने  वाले  प्रस्तावित

 कार्य  की  प्रकृति  पर  निर्मर  उन  व्यक्तियों  को  संख्या  के  बारे  में  जिन्हें  ऋण  मंजूर  किंऐ  गैएँ
 चाहे  वे  गरीबी  को  रेखा  से  नीचे  रह  रहे  हों  या  गरीबी  की  रेल  सें  अपर  १६  रहे  आंकड़े

 एकत्र  करने  की  प्रणाली  से  सूचना  प्राप्त  नहीं  होती  ।  इसी  ब्रकार  माटोरिक्शा  आदि

 के  अशभिश्रहंण  जेसे  कार्य  बेकों  के  सड़क  परिवहन  भन्निमों  के  अन्तगंत  आएंगे  जो  बैंकों  हारा  दिए
 जाने  बाले  प्राथमिकता  प्राप्त  क्षेत्र  ऋणों  के  भाग  होते  1989  के  अन्तिम  शुक्रवार
 की  स्थिति  के  अनुसार  महाराष्ट्र  राज्य  में  ब्राम  और  कुटीर  उद्योगों  और  सड़क  और
 जल  परिवहन  लघु  परिचालकों  को  दिए  ऋणों  सहित  कृषि  और  लघु  उद्योग  को  सरकारी
 क्षेत्र  के  बंकों  प्राथमिकता  द्वारा  प्राप्त  क्षेत्र  को  दिए  गए  अग्निम  नीचे  दिए  गए

 खातों  को  संक्या  बकाया  राशि

 1.  कृषि  और  अप्रत्यक्ष )  1554394  1514

 2.  प्राम  और  क्ुटीर  उद्योगों  157570  2449
 को  ऋण  सहित  लधु  उशोग

 3.  सड़क  और  जल  परिवहन  लघु  55001  241
 परिचालन

 —_—  लत व  च  ee
 के  अन्तिम  शुक्रवार  को  स्थिति  के  अनुशार  महैराष्छु  में  सरकारी  क्षेत्र  के

 बेंकों  द्वारा  प्राथमिकता  ब्राप्त  क्षेत्र  के
 अन्तगंत  कमजोर  बर्गों  को  दिए  गये  अप्रिमों  का  ब्यौरा  नीचे

 दिया  गया
 बिना

 लातों  की  संख्या  बकाया  राशि

 1.  समस्वित  ग्रामीण  विकास  कार्यक्रम प्मस्वित  प्रामीण  विकास  666820  पा
 आर०  डी०

 2.  डी०  आर०  भआाई०  के  हिताधिकारी  271486  42

 3.  लघु  और  सीमास्तिक  किसान  आदि  760996  401

 4.  ग्राम  ओर  क्षुटीर  उद्योग  62304  29

 5.  अनुसूचित  जाति/अनुसूचित  जनजाति  615293  228
 के  हिताधिकारी

 6.  शहरी  गरीबों  के  लिए  स्व-रोजगार  97631  28
 कार्यक्रम  के  हिताधिंकारी

 «--..  "५3  NE
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 और  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  और  समा  पटल  पर  रख  दी

 पृति  और  निपटान  सहानिदेशालय  का  बिक  स्रोकरण

 2405.  ओऔी  सो  मणली  भाई  डासोर  :

 शी  संतोध  कुमार  गंगवार  :

 क्या  बाजिज्य  मंत्री  दिनांक  22  के  अता  रांकित  प्रइन  संख्या  93  के  संदर्म  में

 यह  बताने  की  कपा  करंगे  कि  :

 )  क्या  सरकार  ने  पूति  और  निपटान  महानिदेशालय  के  विकेन्द्रीकरण  पर  कोई  निर्णय
 लिया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  और

 यदि  तो  अन्तिम  निर्णय  कब  तक  लिये  जाने  को  सम्मावना  है  और  इस  संबंध  में

 क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 बालणिज्य  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  सलमान  :  से  सम्पूर्ण  मामले

 पर  सक्रिय  रूप  से  विचार  किया  जा  रहा

 राज्यों  को बाजार  ऋण  राधि  का  आदंहन

 2406.  भी  छेदी  पासथाभ  :  क्या  बिश्त  मंत्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 क्या  पिछले  वर्ष  के  दौरान  राज्यों  को  कुल  बाजार-ऋण-राहि  के  एक  तिहाई  से  मा

 कम  बाजार  ऋण  आवंटित  किया  गया

 यदि  तो  इस  संबंध  में  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  का  क्या  निर्णय  और

 इस  सम्बन्ध  में  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  के  निर्णय  को  लागू  न  करने  के  क्या

 कारण है  ?
 बिक्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शास्ताराम  पोशबुखे):(क  ) 1990-91  में  केन्द्र  और  राज्यों

 दोनों  के  कुल  11300  करोड़  रुपए  के  ऋण  में  से  राज्यों  का  निवल  बाजार  ऋण  3300  करोड़

 रुपए  ह

 राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  की  बंठक  में  बाजा२-ऋण  के  ०िछले  वर्ष  का  आबंटन  बंबंधी

 कोई  फार्मूला  विचार  हेतु  नहीं

 प्रश्न  नहीं

 सकान  निर्माण  हेतु  बेंक  ऋणों  को  सोमा  बढ़ाने  का  प्रस्ताव

 2407.  श्रीमती  गीता  सुखल्लों  :  बया  विश  मंत्री  यह  बताने  को  कपा  करेगे  कि  :

 वर्ष  1989-90  और  1990-91  के  दौरान  बैक  सरकारी  कमंबारियों

 और  भाम  जनता  की  मवन  निर्माण  हेतु  अलग-अलग  कितनी  धनराह्गि  के  बंक  ऋण  दिए  गए  ;
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 वर्ष  1991-92  के  दोरान  दिल्ली  में  विभिन्न  एजेंसियों  के  द्वारा  मकान  निर्माण  को
 बढ़ावा  देने  के  लिए  सरकार/बैकों  ने  कितनी  धनराशि  निर्धारित  की  है

 क्या  सरकार  का  आम  मूल्य  वृद्धि  को  देखते  हुए  मकान  निर्माण  हेतु  बेंक  ऋण  की
 सीमा  को  बढ़ाने  का  विचार  है

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 (2)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 बिस  संत्रालय  में  राज्य  संत्री  दलबोीर  सूचना  प्रणाली  से  बंक
 सरकारी  कमंचारियों  और  सामान्य  जनता  के  लिए  आवास  निर्माण  हेतु  बैंक  ऋण  के  बारे

 में  अलग-अलग  सूचना  प्राप्त  नहीं  होती  बंक  आवास  वित्त  संस्थाओं  भर  राज्य
 आवास  बो्डों  को  आवास  वित्त  प्रदान  करते  हैं  ।  व ेआवास  और  शहरी  विकास  निगम  और  राष्ट्री प
 भावाप्त  बेंक  के  बांडों  और  डिबंचरों  में  भी  निवेश  करते  वर्ष  1989-90  के  दौरान  बक़ों  ने

 निम्नानुसार  आवास  वित्त  प्रदान

 करोड़

 प्रत्यक्ष  वित्त  41.61

 अप्रत्यक्ष  वित्त  197.75

 हुडको  और  राष्ट्रीय  आवास  बैंक  के  बांडों  भौर  152.89

 डिबेंचरों  में  निवेश

 कुल  392.25

 अनन्तिम  )

 भारतीय  रिजवं  बैंक  ने  सूचित  किया  है  कि  वाणिज्यिक  बकों  से  1990-91  के  पूर्व  वर्ष  के

 लए  सूचना  प्राप्त  नहीं  हुई  वर्ष  1990-91  के  लिए  आवास  वित्त  के  अन्तगंत  387

 करोड़  रुपए  आवंटित  किए  गये

 समग्र  आवास  वित्त  का  लक्ष्य  बेंक  जमा  राष्षि  में  वृद्धि  से  जुड़ा  है
 और  बंकों  को

 पिछले  वर्ष  की  तुलना  में  चालू  वर्ष  के  उनके  बुद्धिशील  जमाराधियों  के  1.5  प्रतिशत  पर  उनके

 अपने  हिस्से  की  गणना  करने  की  सलाह  दी  गई  देश  के  लिए  ब्ष  1991-92

 के  बास्ते  364  करोड़  रुपए  का  आबास  वित्त  लक्ष्य  कखा  गया  बकों  द्वारा  उधार  देने  के  लिए

 कोई  राज्य-बार  लक्ष्य  नहीं  रखा  गया  है  ।

 से  (3)  पहले  आवास  वित्त  की  राशि  पर  प्रति  व्यषित  3  लाख  रुपए  की  अधिकतम

 सीमा  लाग  1989  से  यह  उच्चतम  सीमा  हटा  ली  गई  है  ।  प्रति  व्यक्ति  3  लाख  रुपए
 से  अधिक  का  आवास  वित्त  आवास  वित्त  आबंटन/लक्ष्य  का  हिस्सा  नहीं  होगा  ।

 अलोगढ़  जिले  में  गयो  बेंक  शाखाओं  का  खोला  जाना

 2408.  डा०  लाल  अहाडुर  रावल  :  बया  बित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 बलोगढ़  जिले  में  इस  समय  राष्ट्रीयकुत  बँकों  की  कितनी  शालाएं  काम  कर  रही  हैं
 ओर  वे  कहां-कहां  पर  स्थित

 कया  बहां  पर  और  अधिक  बेंक  झालायें  खोलने  का  कोई  प्रस्ताव  भौर

 यदि  तो  उन्हें  किन-किन  स्थानों  पर  खोलने  का  प्रस्ताव  है  और  इन  शारॉओं  के
 कब  तक  खुलने  की  संमावना  है  ?

 बित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दलबीर  :  30-८-1991  की  स्थिति  के
 उत्तर  प्रदेश  के अलीगढ़  जिले  में  राष्ट्रीयक्त  बेंकों  की  105  शाखाएं  काय्यं  कर  रही

 इन  शाखाओं  की  स्थिति  नीचे  दी  गई  है  :

 कैणा  का  नाथ

 10.

 ७9

 9७

 9४७

 ७

 ७

 «

 ७

 ७:

 -  अलीगढ़

 -  अत  रौली

 बेसबान

 चंदोस

 छारा

 छरत

 गमाना

 «  हरदुआगंज

 .  खेर

 .  मुरसेम

 ,  पल्लासुला

 .  विलाबा

 .  सिकंद्राराव

 .  वेशीनगंर

 .  रायपुर  गुणबता

 ,  टप्पल

 »  अकराबाद

 .  विजयगढ़

 कम+
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 केसा  का  नाम  पझालानों  को  संस्या

 23.  बिजोशी

 24.  चंदोला-सदतपुर
 25.  दानीपुर

 26.  गौण्डाई

 27:  जलाली

 28.  जलालपुर

 29.  कचोरा

 30.  काँच-का-तागला

 31.  नागला  तम्ना

 32.  पुरदिल  नएर

 33.  बाजोदी  बलु्ग

 34.  सास्सी  I

 1

 2

 2

 १

 1

 क््क

 1

 35.  तमकोली

 36.  लोथा

 37.  कौशियागंज

 38  काजिमाबाद

 39.  रुखाला

 40.  बश्बाना

 भुदीया
 42.  गोधा  ।

 43.  रघ्ज्साहो

 46.  छोफा

 45.  जावन  8

 46.  जत्तारी

 कुल

 तमकोली  भौर  मारतीय  रिजवं  बेक  ते  सूचित  किया  है  कि  अलीगढ़  जिले  में  शाखाएं
 खोलने  के  लिए  रा्ट्री  यकृत  बंकों  के  पास  कोई  ल”इकेंस  लंबित  महों  कतंगान  शाखा  लाइसेंसिंग
 नीति  के  अन्तगंत  राष्ट्रीयक्त  बकों  की  शाखाएं  खोलना  एक  सतत  फ्रकिया  है  खिसे  इस  संबंध  में
 भारतीय  रिजवं  बैंक  छ्वारा  किए  यए  लाइक  हारा  फिएंजिद  किया  जाता  इस
 धसय  श्रलोगढ़  जिले  में  लोली  जाने  राष्ट्रीयकुत  बेंकों  की  शालाक्षों  की  संल्या  का  अनुमान
 लगाना  संभव  तहीं  है  ।
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 मोती  के  आभूवणों  का  निर्यात

 2409.  भ्री  कमला  लिभ  सघुकर  :  क्या  बाणिज्य  सन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बिहार  के  पूर्वी  चम्पारण  जिले  में  मेहसी  से  बने  आमूषणों  का  निर्यात  किया
 जाता

 यदि  तो  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  कितने  मूल्य  के  मोती  जड़ित  आमूषणों  का
 निर्यात  किया  गया  है  और  उन  देशों  के  नाम  क्या  हैं  जिन्हें  य ेआमूषण  निर्यात  किये  जा  रहे

 कया  सरकार  ने  हस  उद्योग  को  बढ़ावा  देने  और  निर्यात  में  वृद्धि  करते  की  कोई
 योजना  बनाई  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  और  यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 बाजिए्य  मसत्रालय  के  रात्य  पतत्री  पी०  :  और  स  मर्दों
 के  निर्यात  के  जिला-वार  आंकड़े  अलग  से  नहीं  रखती  है  ।

 (5)  और  सरकार  ने  वर्तमान  आयात-निर्यात  नीति  1990-93  के  अध्याय  जड़ा
 भाग  ]1  में  स्वर्ण  तथा  रजत  आमूषणों  और  ऐसे  जिसमें  अन््यों  के साथ-साथ  मोती  के
 जड़ाऊ  आमूषण  शामिल  के  निर्यात  के  लिए  पांच  योजनाओं  को  अधिसूचित  किया

 स्थ-रोजगार  योजनाओं  को  अधिक  प्रमावी  बनाना

 2410.  भरी  अष्टभुजा  प्रसाद  शुक्ल  :  क्या  बित्त  मरत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  स्व-रोजगार  योजना  को  और  अधिक  प्रभावी  बनाने  का
 और

 यदि  तो  तत्सबम्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वित्त  मस्त्रालय  में  राज्य  मरत्री  दलबीर  :  भौर  शिक्षित  बेरोजगार

 युवकों  की  स्व-रोजगार  शहरी  गरीबों  के  लिए  स्वरोजगार  कार्यक्रम  और  शहरी  माइक्रो
 उद्यमियों  के  लिए  योजना  जेसे  स्वरोजगार  कार्यक्रमों  के  निष्पादन  को  सरकारो  क्षेत्र  के  बेकों  के
 मिदेशक  भारतीय  रिजवं  बेंक  और  भारत  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  जाती  है  और
 स्वरोजगार  कार्यक्रमों  को  लोगों  के  लिए  अधिक  प्रभावकारी  और  अनुकूल  बनाने  के  लिए  यथा
 भपेक्षित  कदम  उठाए  जाते  हैं  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  प्रायोजित  इन  योजनाओं  के  कार्यान्वयन  की
 समीक्षा  जिला  स्तरीय  बक  से  समितियों  और  राज्य  स्तरीय  बंकर्स  समितियों  में  की  जाती  है  जिनमें
 बैंकों  भोर  राज्य  सरकारों  के  अधिकारी  सदस्य  होते

 बड़े  मौद्योगिक  गृहों  पर  बकाया  आयकर

 2411.  श्री  मुत्यंशय  नायक  :  क्या  बिस  लम्तो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  20  बड़े  औद्योगिक  गृहों  के  नाम  क्या  हैं  और  उनको  ओर  आय  कर  की

 कितनी  राशि  बकाया  भौर

 सरकार  उनसे  आयकर  को  वसूली  के  लिए  क्या  कदन  उठा  रही  है  ?

 वित्त  ससञ्रालय  में  राज्य  मस्त्री  रामेदबर  देश  में  20  बड़े-बड़े
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 व्यापारिक  घरानों  के  जिन्हें  व  1989-90  के  दौरान  उतकी  परिसम्प  त्तियों  के  अनुसार
 क्रमाकित  किया  गया  संलग्न  विवरण  में  दिए  गए

 इन  व्यापारिक  घरानों  में  से  प्रत्येक  घराने  में  काफी  बड़ी  संख्या  में  कम्पतियां  शामिल
 केन्द्रीय  प्रत्यक्ष  कर  बोर्ड  अपने  पास  केवल  उन्हीं  कम्पनियों  के  बारे  में  सूचना  रखता  जिनमें  से
 प्र्येक  की  तरफ  10  लाख  रुपये  तथा  उससे  अधिक  का  आयकर  बकाया  हो  ।  दिनांक  31
 1991  की  स्थिति  के  अनुसार  इन  व्यापारिक  घरानों  की  तरफ  ऐसी  कम्पनियों  के  सम्बन्ध  में  कुल
 393.76  करोड़  रुपये  के आयकर  की  मांग  बकाया  पड़ी

 393.76  करोड़  रुपये  की  कूल  मांग  में  से  दिनांक  3]  1991  स्थिति  के

 अनुसार  290.6  करोड़  रुपये  की  मांग  या  तो  इसलिए  प्रवर्तनीय  नहीं  थी  कि  मांग  अदायगी  के  लिए
 देय  नहीं  हुई  थी  अथवा  उसकी  वसूली  स्थगिਂ  कर  दी  गई  थी  अथवा  व्र-निर्धारितियों  ने  अदायगी
 कर  दी  थी  लेकिन  उसका  अभी  सत्यापन  किया  जाना  शेष  था  और  विभागीय  रिक्रार्डों  में  उत्तका
 समायोजन  किया  जाना  शेष  मांग  का  एक  बहुत  बहा  भाग  अपीलों  में  विवादाग्रस्त  है  और

 अपीलीय  प्राधिकारियों  से  यह  अनु रोध  किया  गया  है  कि  वे  अगीलों  का  निपटान  प्राथमिकता  के

 आधार  पर  करें  ।  उचित  मामलों  में  मांग  की  अदायगी  किस्तों  में  करने  की  अनुमति  दी  गई

 इन  सभी  मामलों  में  वसूली  की  कार्यवाही  पर  नियमित  रूप  से  आयकर  आयुक्त  के  तथा  उससे  उच्च

 स्तर  पर  निगरानी  रखी  जाती  ताकि  बकाया  करों  की  वसूली  के  लिए  समुचित  कानूनी  तथा

 प्रशासनिक  उपाय  किए  जा  सके  ।

 विवरण

 कम  सं०  व्यापारिक  घराने  का  ताम

 टाटा

 बिडला

 रिलायंस

 थापर

 जै०  के०  सिधानिया

 लासंन  एण्ड  टुबो

 मोदी

 बजाज

 मफतलाल

 एम०  ए०  चिदम्बरम

 हिन्दुस्तान  लीवर

 युनाइटेड  ब्रोवरीज़

 टी०  वी०  एस०  आयंगर

 आई०  टी०  सी०

 छ

 9०

 7७

 ७

 ७

 #+

 ७

 ७

 FY

 क्न

 कि

 की

 9

 पर

 ४9?
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 क्रम  सं०  व्यापारिक  धराने  का  नाम

 15.  श्री  राम

 16.  ए०  सी०  सी०

 17.  ओसबाल  एग्रो
 18.  महिन्द्रा  एण्ड  महिन्द्रा
 19.  एस्सर
 20.  किलोस्कर

 भारतोय  रई  मिमम  हारा  कपास  की  खरीद

 2412.  भरी  सय  नारायण  यादव  :  क्या  बस्तन्न  सगत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1990-91  के  दौरान  कपास  का  गांठों  के  रूप  में  कुल  कितना  उत्पादन  हुआ

 भारतीय  रुई  निगम  ने  वर्ष  1989-90  भौर  1990-91  के  दोरान  कुल  कितनी  गांढें
 खरीदीं  ओर  इसके  लिए  निगम ने  प्रत्येक  राज्य  को  प्रति  क्थिटल  कितना-कितना  भूल्य

 कपास  की  कितनी  गांठों  का  निर्यात  किया  गया  और  रुपये  तथा  बिदेशी  शर्ट  में
 इनका  बिक्री  मूल्य  कितना  और

 गत  तोन  वर्षों  के  दोरान  मारतीय  रुई  निगम  को  हुए  घाटे/शास  का  ब्यौरा

 बस्तर  सरत्रालय  के  राज्य  सनन्त्री  अशोक  :  कपास  सलाहकार  बोड

 ढ्वारा  वर्ष  1990-91  के  कपास  मौसम  के  दौरान  कपास  का  उत्पादन  115  लाख  गांठ  होने  का
 मान  लगाया  है  ।

 से  एक  विवरण  संलग्न

 विवरण

 (@)  मारतीय  कपास  निगम  हारा  वर्ष  1989-90  और  1990-91  के  कपांश  मौसम  के
 दौरान  खरीदी  गई  गांठों  की  संख्या  तथा  सी  ०  सी०  भमा।ई०  द्वारा  अदा  की  गई  प्रति  विबटल  भौसत

 कीमत  का  राज्यवार  विवरण  नीच  दिया  गया  है  :--
 ooo  =

 राज्य  1989-90  1990-91

 सी०  सी०  भाई०  द्वारा  सी०सी०  भाई०  सी०  सी०  आई०  सी०  सी०  भाई
 खरीदारियां  द्वारा  अदा  द्वारा  ह्वारा  अदा  की

 की  गई  कीमत  खरीदारियां  गई  कीमत

 (०  प्रति  (९०  प्रति
 क्बिटल  )  क्बिटल  )

 1  2  3  4  5

 पंजाब  2,85,967  724  1,31,268  ,268  558

 हरियाणा  1,42,218  700  79,353  917



 छः
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 योग

 2  3  4

 12  1,040  685  1,08,066
 5,375  786  2,14,672

 2,16,409  803  2,04,852

 2,44,703  802  2,48,865

 24,858  875  24,240

 21,471  965  5,775

 822  1383  95

 12,42,863  10,  17,196
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 मारतीय  कपास  नियम  द्वारा  बंध  1989-90  और  1990-91  के  दौरान  कपास  के
 रुफ्ये  के  साथ-साथ  विदेशी  मुद्रा  में  उनके  बिक्री  मूल्य  के  ब्यौरे  नीचे  दिए  गए  हैं  :-..-

 कपास  मौसम  निर्यात  में  )  बिक्री  वसूली  प्रति  गांठ

 रु्०्में  अमरीकी  ढालरों  में

 1989-90  6,65,756  4,311  255.64

 1990-91  2,67,060  4,829  271.50

 भारतीय  कपास  निगम  हारा  पिछले  तीन  वित्तीय  बर्षों  के  दोरान  अजित  लाभ  के

 ब्यौरे  दिए  गए  हैं  :--

 यषे  कर  पदचात्  लाभ  ढ०

 1988-89  8.56

 1989-90
 23-24

 1990-91  40.00  )
 >>  ७  ् ््इ्इ्र्ूटूटऑटूऑूऑन्ररर्ं्िि£:/भहध४दहहईई।:

 विदेक्ो  बंबाहिक  फंसलों  को  भास्यता

 2413,  ओऔ  रवि  राय  :  क्या  स्थाय  और  कम्पनी  कार्य  भंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
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 ओर  आव  थित  किया  गया  है  जिसमें  कहा  गया  है  कि  न्यायालय  घोखाघड़ी  से  प्राप्त  किए  गए  विदेशी

 वेवाहिक  निर्णयों  को  मान्यता  नहीं

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 क्या  सरकार  ने  संयुक्त  राज्य  अमेरिका  के  स्यायालयों  सहित  अन्य  विदेशी
 लयो  में  विवाह-विच्छेद  के  सम्बन्ध  में  दिए  गए  निर्णयों  अथवा  उनके  समक्ष  विचाराधीन  ऐसे
 मामलों  पर  इस  फंसले  के  प्रमाव  का  विध्लेषण  किया  मौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 संसदोय  कार्य  मस्त्रालय  में  राज्य  मम्त्रो  तथा  स्थाय  और  कम्पनों  कार्य  मंत्रालय  में

 शाज्य  मंत्री  रंगराजम  :  और  जी  हाल  में  हो  (9-7-1991  को  )
 बाई०  नरसिम्हा  राव  और  अन्य  बनाम  वाई०  वैंकटलक्ष्मी  और  एक  1991  की  दाण्डिक
 अपील  सं०  385  [1988  की  विशेष  इजाजत  अर्जी  सं०  2860  ए  से  में  उध्चतम

 न्यायालय  ने  अभिनिर्धारित  किया  कि  किसी  बिदेशी  न्यायालय  द्वारा  पारित  विवाह-विच्छेद  की

 डिग्री  को  इस  देश  के  न्यायालयों  द्वारा  मान्यता  नहीं  दी  जा  सकती  है  और  उसे  प्रवतित  नहीं  किया

 जा  सकता  है  क्योंकि  विदेशी  न्यायालयों  को  अधिकारिता  और  उसके  साथ  ही  वह  जिस

 पर  डिक्री  पारित  को  गई  उस  अधिनियम  जिसके  अधीन  पक्षकारों  का  विवाह  हुआ

 अनुरूप  नहीं  हैं  ओर  प्रत्यर्थी  ने  उस  न्यायालय  की  अधिकारिता  को  नहीं  माना  था  और  न  ही  डिक्री

 पारित  करने  के  लिए  अपनी  सहमति  दी  थी  ।

 और  सविधान  के  अनुच्छेद  141  के  उच्चतम  न्यायालय  द्वारा

 कथित  भारत  के  राज्यक्षेत्र  मं  स्थित  सभी  न्यायालयों  पर  आबद्धकर  भारतीय

 न्यायालयों  द्वारा  विवाह  सम्बन्धी  विदेशी  निर्णय  उच्चतम  न्यायालय  के  उपरोक्त  विनिद्चय  के

 अनुसार  मान्य  होंगे  और  अवरतित  किए  जाएंगे  ।

 मारतोय  रिजब  बेक  हारा  संघ  सरकार  को  हस्तांतरित  अधिशेष  शाक्षि

 2414.  भरी  महेष्  कुमार  कनोडिया  :  क्या  बित्त  सम्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  रिजवं  बंक  द्वारा  संघ  सरकार  को  हस्तांतरित  की  गयी  लाम  की

 अधिणेष  राहि  दस  वर्षों  से  210  करोड़  रुपये  के  आंकड़ें  पर  ही  अटकी

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  और

 उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 विस  मंत्रालय  में  राज्य  मगत्री  शास्ताराम  :  अभी  नहीं  ।

 भारतीय  रिजवं  बेंक  द्वारा  कैन्द्रीय  सरकार  को  अन्तरित  की  गई  लाम  की  अधिशेष

 राक्षि  1990-91  तक  210  करोड़  रुपए  ही  रही  ।  इसका  कारण  बैंक  के  व्यय  में  बद्धि  होना  था  जो

 अनुसूचित  वाणिज्यिक  बैंकों  की
 जमा  राशियों  पर  उनको  भधिक  ब्याज  की  अदायगी  और

 उद्योग  तथा  कृषि  की  आवध्यकताओं  को  वित्तपोषित  करने  के  लिए  दीर्घावधिक  कार्य्चालन  निधियों

 हैतु  लामों  क ेअधिक  अन्तरण  के  कारण  हुआ  |  बषं  1991-92  के  लिए  रिजवं  बेक  सरकार  को  350

 करोड़  रुपए  अन्तरित  १  रने  के  लिए  सहमत  द्वो  गया  है  ।
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 जैसा  उत्तर  के  भाग  में  उल्लेख  किया  गया

 बिहार  से  काले  पत्थरों  को  तस्करों

 2415.  भरी  साईमन  सरासग्डी  :  क्या  बिल  सन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बिहार  के  सन्थाल  परगना  क्षेत्र  के  जिला  साहेबगंज  से  तस्करी  से  काला  पत्थर

 बंगलादेश  भेजा  जाता

 यदि  तो  सरकार  इन  कीमती  पत्थरों  की  तस्करी  रोकने  के  लिए  क्या  कदम  उठा

 रही

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  इस  सम्बन्ध  में  कितने  तस्कर  पकड़े  कितनों  के  विरुद्ध
 न्यायालय  में  मुकदमे  दायर  किए  गए  और  कितनों  पर  मुकदमे  चलाए  और

 इन  लोगों  से  कितने  मूल्य  का  काला  पत्थर  जब्त  किया  गया  ?

 विफ्त  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्ज्ी  रामेहवर  :  से  बिहार  के  सन्धाल

 परगना  क्षेत्र  के  साहेबगंज  जिले  से  काले  पत्थरों  की  इस  प्रकार  की  तस्करी  होने  के  मामलों  के  बारे
 में  कोई  घूचना  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।  तस्करी-रोधी  एजेन्सियो  को  सतर्क  कर  दिया  गया

 ह  राज्य  के  राजमार्गों  को  राष्ट्रीय  राजमार्ग  घोषित  करने  के  मामदण्ड

 2416.  भी  यहाबश्तराब  पाटिल  :
 क्री  गोविश्शराव  निकस  :

 क्या  जल-भूतल  परियहुन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  सरकार  ने  किसी  राज्य  के
 राजमार्ग  को  राष्ट्रीय  राजमार्ग  धोषित  करने  के  लिए  क्या  मानदण्ड  निर्धारित  किए  हैं  ?

 जल-भूतल  परिवहन  सम्त्रालय  के  राज्य  मनन््त्री  जगदोश  :  नए  राष्ट्रीय
 राजमार्गों  क ेचयन  के  लिए  निम्नलिखित  मानदण्ड  हैं  :-

 (1)  देश  के  एक  सिरे  से  दूसरे  घिरे  तक  जाने  वाली

 (11)  पड़ोसी  देशों  को  जोड़ने  वाली

 (11)  राज्य-राजधानियों  को  जोड़ने  बाली  सड़के  ।

 (IV)  महापत्तनों  और  महत्वपूर्ण  औद्योगिक  एवं  पयंटन  केन्द्रों  को  जोड़ने  वाली

 (५)  अति  महत्वपूर्ण  सामरिकर  आवश्यकताओं  को  पूरा  करने  वाली

 (VI)  पर्याप्त  लम्बाई  तक  अति  सघन  यातायात  वाली  और

 (VIL)  वे  सड़क  जिनसे  यात्रा  दूरी  में  पर्याप्त  कमी  होती  है  और  काफो  किफायत  होती
 है  ।  हालांकि  इस  मानदण्डों  के  अतिरिक्त  नए  राष्ट्रीय  राजमार्गों  की  धोषणा  में

 कुछेक  अन्य  तथ्य  भी  शामिल  हैं  अर्थात्  संसाधनों  की  एन०  टी०  सी ०
 पी०  परिवहन  नीति  की  अखिल  भारतीय  आधार
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 पर  सड़क  की  पारस्परिक  क्षेत्र  में  दूसरे  राष्ट्रीय  राजमा्गों  की
 निकटता  आदि-भादि  ।

 अर्नाकुलस  में  राष्ट्रीय  राजमार्ग  संस्या  17  पर  वेरापुशा  पुल  का  निर्माण

 2417.  प्रो  साथित्रो  क्या  अल-भूतल  परिजहम  भमन््त्री  यह  बताने  की  कृपा
 » कर

 क्या  सरकार  ने  केरल  के  अनकुलम  जिले  में  राष्ट्रीय  राजमार्ग  संड्या  |7  पर

 पुरा  में  पुल  का  निर्माण  करने  की  स्वीकृति  दी

 यदि  तो  क्या  मूमि  अधिग्रहण  प्रक्रिया  पूरी  कर  ली  गई  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 जल-भूतल  परिवहन  सरत्रालय  के  राज्य  भरत्रो  जगदोदा  :  भौर

 नहीं  ।

 पुल  सम्बन्धी  अनुमान  को  मंजूरी  मिलने  से  पुल  के  दोमों  तरफ  के  सम्क्के

 मार्गों  क ेलिए  मूमि  अधिग्रहण  कार्य  को  पूरा  करना

 निर्यात  घरानों  को  सास्यता  प्रदान  करना

 2418.  भरी  क०  तुलसिऐया  बान्डायार  :  क्या  बाणिज्य  स्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 30  1991  तक  कितनी  कम्पनियों  को  निर्यात  धरानों  के  रूप  में  माम्यता

 प्रदान  की  गई

 इंजीनियरी  और  डोजल  इंजिन  के  क्षेत्र  में  कितनी  कम्पनियों  को  निर्यात  घरानों  के

 कूप  में  मान्यता  प्रदान  की  गई  है  और  समके  नाम  कया  और

 नई  व्यापार  नीति  के  अन्तगंत  निर्यात  घरामों  को  क्या  विशेष  लाम  प्राप्त  होंगे  ?

 वाणिज्य  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  पी०  :  30  1991  का

 स्थिति  के  अनुसार  वंच्य  निर्यात  धरानों  की  संहया  665

 संलग्न  विवरण-पत्र  में  इंजीनियरी  क्षेत्र  तथा  डीजल  इंजम  क्षेत्र  का  माल  निर्यात

 करने  वाले  निर्यात  घरानों  के  नाम  संलग्न  विवरण-पत्र  में  दिए  गए

 दिनांक  4-7-1991  को  घोषित  नई  व्यापार  नीति  में  निर्यात  घराने  अपने  स्वोकार्य

 एम०  ओ०  बी०  के  5%  की  दर  प्ते  प्रत्याशित  आधार  पर  अतिरिक्त  आर०  इ०  पी०  लाइसेंस
 पामे  के  हकदार  होंगे  यानि  कि  1991-92  बषं  के  निर्यात  के  लिए  अतिरिक्त  आर०  इ०  पी०

 लाइसेंस  1-4-1992  को  अथवा  इसके  बाद  देय  होगा  तथा  यह  नई  व्यापार  नीति  द्वारा  शासित

 होगा  ।  इस  नीति  का  क्स्तित  विवरण  और  इसके  अन्तगंत  आने  बाले  विशेष  क्षेत्रों  में  सम्बन्धित

 मुद्दे  तेवार  किए  जा  रहे  हैं  ।
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 विवरण

 इंजीमियरी  सेक्टर  तथा  डीजल  इंजन  सेषटर  के  सामान

 को  निर्यात  करने  बाले  निर्यात  धरानों  के  नाम

 ऋण  संल्या  कम्पनी  का  नास

 &

 0००

 (9

 9७

 ४

 Y

 (७०

 ००

 ९०  .  मैं०  एडीसन  एण्ड  क०  मद्रास  ।

 ,  में०  आगरा  इंजीनियरिंग  बम्बई  ।

 .  मैं०  अकाई  इम्पेक््स  मद्रास  ।

 मे  ०  एलेन  एण्ड  अलवान  अलीगढ़  ।

 .  मै०  अम्बिका  जलंघर  |

 «  मैं०  अमेरिकिन  डाई  फ्रूट  बम्बई  ।

 ,  मैं०  अशोक  लेलान  लि  ०,  मद्रास  ।

 .  मैं०  अटलांटिक  एक्सपोर्ट  बम्बई  ।

 .  मैं०  एवन  सायकिल्स  लुधियाना  ।

 »  में०  अवतार  सिंह  एण्ड  क०  प्रा०

 ,  मैं०  बालमेर  लारिस  एण्ड  क०  कलकत्ता  |

 ,  में०  बनारस  बोड़ेस  वाराणसी  ।

 .  में०  बाटा  इंडिया  कलकत्ता  ।

 ,  मैं०  भारत  अथं  मूवसं  बंगलौर  ।

 .  मैं०  भारत  कोजं  पुणे  ।

 ,  मैं०  भारत  हैवी  इलक्ट्रिकल्स  दिल्ली  ।

 ,  मैं०  बाइसिकिल  मेत्य०  लुधियाना  ।

 ,  मैं०  बिहार  मर्केन्टाइल  युनियन  कलकत्ता  ।

 ,  मैं०  बिजनेस  यूनीवसंल  इनका  पुणे  ।

 ,  मैं०  सी०  सो०  अरुण  कुमार  एण्ड  कम्पनी

 ,  मैं०  चोका  बम्बई  |

 ,  मैं०  चिलोराइड  कलकत्ता  |

 ,  में०  ढी०  एल०  एफ०  यूनीवसेल  फरीदाबाद  ।

 ,  मैं०  डाबर  इंडिया  नई

 ,  मैं०  दारूका

 ,  मैं०  दीपक  इन्टरनेशनल  प्रा०  लुधियाना  ।

 ,  मै०  ई०  सी०  पी०  नई  दिल्ली  ।

 लिखित  उत्तर
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 कम  संख्या  कस्पनी  का  ताल

 28.  में०  ईगल  फलास्क  हन्डस्ट्रीज

 29.  में०  ईस्टनं  भ्रोवरसीज

 30.  में०  आइसर  गुड  अर्थ  नई  दिल्ली  ।

 31.  में०  दलेक्ट्रिकल  कलकत्ता  ।

 32.  में०  एस्काटूस  फरीदाबाद  ।

 33.  मैं०  अहमद  कलकत्ता  ।

 34.  मं०  फोर्ट  ग्लोस्टर  इन्डस्ट्रीज  कलकत्ता  ।

 35.  मे०  गीके  एग्जिम  बम्बई  ।

 46.  में  ब्राग्ड  फाउन्डरी  प्रा०  बम्बई  ।

 37.  मं०  ग्रासिम  इन्डस्ट्रीज  नागड़

 38.  में»  ग्रेश्रस  इन्डस्ट्रीज  नागड

 39.  में  ग्रोवर  बम्बई  ।

 40.  मै०  गम  एक्सपोर्ट  बम्बई  ।

 Al.  में  ७  हरीराम  बम्बई  ।

 42.  मैं०  हेवी  इंजीनियरिंग  रांची  ।

 43.  मैं०  हिन्दुस्तान  एलेक्ट्रो  प्रेफाइट्स  नई  दिल्ली  ।

 44.  मे०  हिन्दुस्तान  एक्सपोर्ट  प्रा०  लुधियाना  ।

 45.  मै०  हिन्दुस्तान  शीट  मेटल  कलकत्ता  |

 46.  मैं०  आइ०  एफ०  बी०  इन्डस्ट्रीज  कलकत्ता  ।

 47.  मैं०  इनाल्सा  नई  दिल्ली  ।

 48.  में०  इन्केब  इन्डस्ट्रीज  नई  दिल्ली  ।

 49.  में०  इस्द  रचन्द  राजगढ़िया  एण्ड  सन्स  प्रा०

 50.  मैं०  इंडिया  आटटेवेयर्स  नई  दिल्ली  ।

 51.  मैं०  इंडियन  गम  इन्डस्ट्रीज

 52.  मैं०  इन्डियन  रेपन  एण्ड  हृण्डस्ट्रीज

 53.  मैं०  इण्डो  जाया  एण्ड  नई

 54.  में०  इन्जरसौल  रेण्ड  लि०

 55.  मे०  इल्टर  ग्लोब  बम्बई  ।

 56.  मै०  इल्टरंड्स  एक्सपोर्ट  डिबीजन  प्रा०  लि०

 57.  में०  के०  आर»  मोदी  एण्ड  गिरीडीट
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 -  में०  कजरिया  एक्सपोट्'स  प्रा०  कलकत्ता  ।

 -  मै०  कमल  कानन्त  छोटालाल  एक्सपोटस  प्रा०

 .  में०  कातिक

 .  में०  काट  लुधियाना  ।

 .  मैं०  केजरीवाल  आच  रन  एण्ड  स्टील  बक््स  ।

 .  मै०  लक्ष्मी  टेक्सटा इल  एब्सपोर्टर  लि०  ।

 -  में०  लास्टान्गो  नई  दिल्ली  ।

 में७  लिबर्टी  एक्सपोटस  प्रा०  बम्बई  ।

 .  में०  महाराष्ट्र  एस०  एस०  इण्ड ०  डेब०  कारपो०  बम्बई  ।

 .  में  मेन्सम्स  आउटो  बम्बई  ।

 मे०  मेस्कट  टूल्स  एण्ड  फोजिस्स  प्रा०

 .  में०  मयूर  नई  दिल्ली  |

 «  में०  मेरिडियन  एक्सपोट्स  एण्ड  बम्बई  ।

 .  में०  मोहन  एक्सपोर्ट  नई  दिल्ली  ।

 .  मैं०  नई  दिल्ली  सिल्क  नई

 .  में०  निमेकस  ट्रेडिंग

 ,  में०  पाम  फाइबर  प्रा०  नई

 ,  मैं०  फोनिक्स  ओब  रसीज  प्रा०  तई  दिल्ली  ।

 .  मै०  पोपुलर  आद्र  जयपुर  ।

 ,  में  प्रभात

 मैं०  श्रीमलाकस  प्रा०

 मैं०  प्रियंका  ओव  रसीज  नई  दिल्ली  ।

 में०  प्रोज  एण्ड  इकक्वीय  कारपो  ऑफ  इन्डिया  नई

 .  में०  शलसन

 .  में०  रत्ना  एक्सपोटस  एण्ड  दृण्डस्ट्रीज  नई

 ,  में०  रतना  माहका  एक्सपोर्ट  प्रा०  कलकत्ता  ।

 मै०  शेडमास्टर  हृण्डस्ट्रीज  भॉफ  इण्डिया

 ,  में०  रोफ्स/दृण्डस्ट्रीज  ऑफ  इण्डिया  लि०  लुधियाना  ।

 -  में०  लेठ  बम्बई  ।

 .  में  स्टेटस  इन्वेस्टमेन्ट्स  नई

 लिखित  उत्तर
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 रेस  अअ  अअडब  अॉ्न्््फसननन  भा
 88.  मै०  टाटा  आयरन  एण्ड  स्टील  कम्पनी

 89.  मै०  टेकनोक्राफ्ट

 90.  मं०  टेक्सन्स

 90.  मे०  टौरेन्ट  एक्सफोर्ट्स  प्रा०  अहमदाबाद  ।

 92.  मै०  ट्रान्स  फ्राइट  कब्टेनर

 93.  में०  यूनाइटेड  ब्रिउरीज

 94.  में०  यूनिवर्सल  केबल्स  बम्बई  ।

 95.  में०  बेनस  इंजि०  वकसे  एण्ड

 96.  में०  विक्रम  फोजिंग  एण्ड  एलाइड  इण्डस्ट्रीज  प्रा०  कलकत्ता  ।

 97.  मै  वोल्टास  इन्ट  रनेशनल  बम्बई  ।

 98.  मं०  वेस्टन  इलेक्ट्रानिक्स  नई  दिल्ली  ।

 99.  मे०  विम्को  बम्बई  |

 कालो  काफी  ओर  हलायजो  का  निर्यात

 2419.  श्री  पी०  सी०  थामस  :  क्या  बाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  द्वारा  कालो  काफी  और  इलायची  का  निर्यात  बढ़ाने  हैदु  उठाए
 गए  कदमों  का  ब्यौरा  क्या

 क्या  सरकार  का  इन  उत्पादों  की  खेती
 को  प्रोत्साहित  करने  का  बिचार  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वानिक्य  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  पी०  :  )  सरकार  ने  काली
 काफी  तथा  इलायची  वा  निर्यात  बड़ाने  के लिए  अनेक  उपाय  किए  कुछ  महत्वपूर्ण  उपायों

 में  क्ञामिल  बॉड  संवर्धन  के  लिए  आर०  ई०  पी०  लाइसेंसों  की  मात्रा  में
 इन  उत्पादों  के  निर्यातों  को  लोकप्रिय  बनाने  के  लिए  विदेशों  में  होने  वाले  मेलों  तथा

 प्रदर्शनियों  में  माग  लेना  ।

 और  सरकार  का  यह  प्रयास  रहा  है  कि  वह  अन्तनिदिष्ट  साधनों  तथा  कृषि
 के  उन्नत  तरीकों  का  अधिक  से  भ्रधिक  प्रयोग  जल  रोपण
 कार्य  में  अपरम्परागत  क्षेत्रों  में  नया  रोपण  करने  के  लिए  सहायता  देकर  तथा
 किसानों  को  परामर्शी  सेवाएं  प्रदान  करके  इन  उत्पादों  की  छेती  को  प्रोत्साहन  दिया
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 केरल  में  इरूमेलो  स ेचालककायस  तक  राजमार्ग  के  लिए  केंद्रीय  सड़क
 निधि  से  सहायता

 2420,  श्री  पी०  सी०  थामस  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे
 क्िः

 कया  कैन्द्रीय  सरकार  ने  इरूमेली  से  चपलककायम  तक  कनमका  और
 एम्पावेली  एक  राजमार्ग  के  निर्माण  हेतु  केन्द्रीय  सड़क  निधि  से  कोई  सहायता  दी  थी

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 उक्त  प्रस्ताव  इस  समग्र  किस  चरण  में  है  ?

 जल-भूतल  परिवहम  मंत्रालय  से  राज्य  मंत्री  जगदीश  :  और

 98,39,660  २०  की  अनुमानित  लागत  वाली  इरूमेली-च।लयाकायम  सड़क  के  निर्माण  के

 लिए  केन्द्रीय  सड़क  निधि  में  से  24-8-1983  को  25.00  लाख  रु०  मंजूर  किए  गए  थे  ओर  शेष
 न्लागत  राज्य  सरकार  हारा  बहन  की  जानी

 राज्य  के  बन  विभाग  की  अनुमति  प्राप्त  करने  को  आवश्यकता  के  कारण  कार्य  में
 बिलम्ब  होता  1990  की  समाप्ति  तक  कुल  15%  प्रगति  हुई

 ब्रेरोजगार  युवकों  को  ऋण

 2421.  भी  संघद  शाहबुद्दोग  :  क्या  बित्र  मंत्री  ।2  1991  के  ताराकित  प्रइन  संह्ष्या  7
 के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 छिक्षित  बेरोजगारों  को  युवा  योजना  के  प्रत्येक

 राज्य  में  गत  तोन  वर्षों  के  दोरान  कितने  लोगों  को  लाभ  मिला

 लाभास्वित  लोगों  को  बेंक-वार  प्रत्येक  वर्ष  कुल  कितनी  घबराश्षि  के

 ऋण  दिये  और

 देश  में  समग्र  रूप  से  प्रत्येक  व्यक्ति  को  बंक-वार  और  वर्ष-वार  औ़तन

 कितनी  घनरादि  के  ऋण  दिये  गये  हैं

 बिस  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  दलबोर  से  उद्योग  मन्त्राश्षय  में

 विकास  आयुक्त  शिक्षित  बेरोजगार  युवकों  को  स्वरोजगार  प्रदान  करने  को  योजना

 कार्यान्बित  करते  बताया  गया  है  कि  यह  योजना  जिला  स्तर  पर  उद्योग  निदेशक  के  अधीन

 जिसा  उद्योग  केर्द्र  के  माध्यम  से  लागू  की  जाती  है  और  वे  बंक-वार  आंकड़े  नहीं  रखते  ।  तथापि

 1987-88,  1988-89  और  1989-90  के  वर्षों  के  लिए  शिक्षित  बेरोजगार  युवकों  की  स्वरोजगार

 योजना  के  अन्तगंत  मजूर  किए  गए  मामला  की  राज्य-वार  मंजूर  किए  गए  ऋण  की  रकम

 ओर  प्रति  हिताधिकारी  औसत  रकम  दर्शाने  ब[ला  विवरण  संलग्न
 ५
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 18  1913  लिलित  उत्तर

 लोह  अथस्क  का  निर्यात

 2427.  भरी  सेयद  शाहुबुहीन  :  क्या  वाणि७्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 1990-91  पर  समाप्त  होने  गत  तीन  वर्षो
 के

 दौरान  लौह  अयस्क  का  कुल  कितनी

 मात्रा  में  निर्यात  किया  गया  ;

 (@)  भायात  करने  वाले  प्रमुख  देशों  के  क्या  नाम  क्या  हैं  तथा  उनके  ह्वारा  अभलग-अलम
 कितने  माल  का  आयात  किया

 भारत  के  बंदरगाहों  पर  पोत  पयंन्त  निःशुल्क  लवान  का  वर्ष-वार  ओर  वेक्ष-बार

 विशेष  आहरण  अधिकारों  के  सन्दरमं  में  प्रति  टन  औसत  मूल्य  क्या  और

 मात्रा  तथा  विशेष  आहरण  अधिकारों  के  सन्दर्भ  में  1991-92  के  लिए  निर्यात  का
 निर्धारित  लक्ष्य  क्या  है  ?

 बाणिज्य  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  पी०  :  1990-91  को  समाप्त

 होने  वाले  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  निर्यात  किए  गए  लोह  अयस्क  को  कुल  मात्रा  भिम्नलिखित

 टन

 1988-89  33.30

 1989-90  33.51

 1990-91  31.96

 :  निर्यात  अभिकरण  )

 और  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  निर्यात  किए  गए  लौह  अयस्क  के  देशवार  और
 बषं-बार  निर्यात  को  दश्ति  हुए  एक  विवरण  पत्न  संलग्न  है|  यूनिट  मूल्य  वशुली  में  व्यापक  अन्तर  है
 और  इसकी  तुलना  नहीं  की  जा  सकती  क्योंकि  यह  कई  तथ्यों  पर  निर्मर  करता  है  जैसे  अयस्क  की
 किस्म  सान्द्रण  या  अयस्फर  के  ग्रेड  अंश  के  आघार  पर  मध्यम  या

 लदान  किए  जाने  वाले  जहाज  का  लदान  की  दर  आदि  निर्यात  आंकड़े  एस  ०  डी
 आर»  में  नहीं  रले/एकत्र  किए  जाते  हैं  ।

 वर्ष  के  लिए  करोड़  रुपये  मूल्य  के  34.75  मिलियन  टन  लौह  अंयरेंके
 के  निर्यात  का  लक्ष्य  रखा  गया  एस०  डी०  आर»  में  लक्ष्य  निर्धारित/मानीटर  नहीं  किए
 जाते

 103



 लिखित  9  1991

 विवरण

 लौह  भयस्क  का  देहाबार  निर्धात

 मिलियन  टन

 भारतीय  खनिज  एवं  धातु  व्यापार  निगम  एम०  हो०  सो०  )

 देश  1988-89  1989-90  1990-91

 जापान  10.49  10.08  8.60
 कोरिया  गणराज्य  3.11  2.91  3.07
 पाकिस्ताम  0.34  0.39  0.4]
 रोमानिया  2.36  2.32  1.05
 जमंन  जनवादी  गणराज्य  0.61  0.70  0.10
 अन्य  0.74  1.12  0.99
 ~~  वि  ज्-+-्ऑभ"पह/तप्््हढ

 कुल  :  17.64  17.52  14.22
 33५3७»  कुप्रेंमुल लोह अयस्क कम्पनो लि० (Go आई० Alo मम ऊन  भ  थम  कम»  +ल्मभभन+  नरम»  थम

 कुड्र मुख  लोह  अयस्क  कम्पनो  लि०  आई०  औओो०  सी०

 देश  1988-89  1989-90  1990-91

 जापान  2.367  2.820  3.38

 बहरोन  0.128  0.457  0.14

 सं  कोसलोबाकिया  0.149  0.168  0.20

 टर्की  0.357  0.325  0.38

 अन्य  0.357  0.325  0.38

 कुल  :  4.675  5.356  5.74

 शोथा  के  निर्यातकों  हारा

 देवा  1989-89  1990-91

 8.336  7.868  9.332

 पद्दियमी  यूरोप  1.675  2.117  1.855

 दक्षिण  कोरिया  0.996  0.613  0.818

 ताईबान  शून्य  0.036  श्न्य

 कुल  :  10.997  10.634  12.005

 104
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 किशनगंज  में  पटलन  मिल

 2423.  भ्रो  संयद  शाहक्ुद्दीञ  :  कया  बस्तर  सन््त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 किशनगंज  की  प्रस्तावित  पटसन  मिल  की  बर्तमान  स्थिति  क्या

 3  1991  तक  परियोजना  पर  कितनी  धनराशि  खच  की  गई  थी  ;

 परियोजना  की  नवीनतम  अनुमानित  लागत  कितनी

 परियोजना  पर  अनु  कितना  वाधिक  आवर्ती  व्यय  और

 (&)  परियोजना  का  काम  कब  तक  पूरा  होने  की  सम्भावना  है  ?

 वस्त्र  संत्रालय  के  र/ज्य  मंत्री  अशोक  :  किशनगंज  में  पटसन

 मिल  की  स्थापना  से  संबंधित  आशय-पत्रन  दिनांक  30-6-85  को  समाप्त  हो  गया  ।

 से  (SE)  सरकार  को  इन  ब्यौरों  को  जानकारी  नहीं  नई  ओद्योगिक

 नीति  के  अनुसार  ऐसी  परियोजना  की  स्थापना  के  लिए  किसी  लाइसेंस  की  आवध्यकता  नहीं

 थेंकों  में  पांच  दिवसोय  सप्ताह  लागू  करना

 2424.  भी  मै  चोक्का  राव  :  कया  विश  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बैंकों  में  पांच  दिवसीय  सप्ताह  लागू  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  उसके  कया  कारण  और

 इसका  व्यवसायी  वर्ग  तथा  भनन््य  लोगों  पर  क्या  असर

 बिस  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  बलबोर  :  ओर

 प्रदन  पैदा  ही  नहीं  होता  ।  हि

 समुद्री  उत्पादों  का  निर्यात

 2425.  भरी  भाप्ये  गोब्ंस  :  क्या  बाणिक्य  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अगले  तीन  वर्षों  के
 दौरान  समुद्री  उत्पादों  के  निर्यात  में  कितनी  वृद्धि  की  सम्भावना

 समुद्री  उत्पादों  के  निर्यात  हेतु  जापान  और  संयुक्त  राज्य  अमरीका  के  अतिरिक्त

 किन-किन  नये  बाजारों  की  खोज  की  गई

 समुद्री  उत्पाद  के  निर्यात  के  मामले  में  प्रतिस्पर्डा  करने  बाले  अन्य  देह्यों  के  नाम  क्या

 जोर

 अंतर्राष्ट्रीय  बाजार  में  मारतीय  समुद्री  उत्पादन  किस  हद  तक  प्रतिस्पर्डा  कर  पाते

 बाणिए्य  संत्रालय  में  उप  मंत्री  सलमान  :  मारत  का  अपने  अन्य

 आर्थिक  जोन  ई०  में  ऐसा  विशाल  समुद्री  स्रोत  है  जिसका  अमी  दोहन  नहीं  किया

 गया  है  ।  भारतीय  ई०  ई०  जेड़०  से  अब  जो  उत्पादन  होता  है  बह  इसके  उपलब्ध  सम्माबित  स्नौत  के
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 एक  तिहोई  से  मी  कम  पकड़ी  गई  मछलियों  के  माध्यम  से  निर्यात  बढ़ाने  की  व्यापक  संभावना

 पकड़ी  गई  मछलियों  के  परिष्कृत  मत्स्क्पालन  के  जरिए  निर्यात  उत्पादन  बढ़ाते  के

 लिए  प्रान  फार्मिग  पर  भी  बल  दिया  जा  रहा  चालू  ब्ष  और  अगले  तीन  बर्षों  के  दौरान  समुद्री
 निर्यात  का  लक्ष्य  जैसा  कि  समुद्री  उत्पाद  निर्यात  विकास  प्राधिकरण  हारा  अनुमान
 लगाया  गया  वह  नीचे  दिया  गया  है  :---

 1991-92  174275  मो०  टन

 1992-93  न+  190400  मी ०  टन

 1993-94  न  212200  मी ०  टन

 1994-95  न+  242500  मी ०  टम

 ई०  ई०  सी०  हमारे  समुद्री  उत्पादों  के  लिए  एक  अग्रणी  बाजार  के  €प  में  उमरा  है
 जबकि  जापान  और  यू०  एस०  ए०  हमारे  परम्परागत  बाजार  पिछले  तीन  वर्षों  में  ई०  ई०  सी०
 को  किए  गए  निर्यात  नीचे  दिए  गए  हैं  :

 eee न  ीनननानननीनननी  नननननानननननोननन-+-म«+-++न«मन

 मांत्रा  करोड़  रुपयों  में
 एम०  टी०

 1988-89  33824  124.39

 1989-90  38888  155.03

 1990-91  42190  226.95

 मलये्िया  तथा  संयुकतत  अरब  को  हमारे  सबुद्री  उत्पादों  के
 निर्यात  से  पता  चलता  है  कि  इन  बाआररों  में  बढ़ि  हो  रही

 जापान  ओर  यू०  एस ०  ए०  तैया  बूरोद  के  हमारे  प्रदुक्ष  बाजपरों  के
 वियतनःम  तथा  इक्वेडोर  देश  हमारे  प्रमुक्ष  प्रतिस्पर्धी

 विद्व  व्यापी  समुद्री  उत्पाद  परिदृद्य  में  मारत  की  बहुत  मामूलो  भूमिका  बर्ब
 1989  के  वौरान  समुद्री  उत्पादों  का  कुल  बिध्व  निर्यात  35  बिलियन  अमरीकी  डालर  था  और  इसमें
 मारते  का  हिस्सा  मात्रा  तथा  मूल्य  दोनों  के  दृष्टि  से  लगभग  1%/,

 जानवरों  का  तिर्षात

 2426.  भी  दाऊ  दयाल  जोशी  :  कया  बाजिश्य  संत्री  पह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  जानवरों  का  निर्यात  किया  गया

 यदि  तो  तर्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  इसके  कया  कारण
 उन  देशों  के  लाभ  क्या  हैं  जहां  इन  जानवरों  को  निर्यात  किया  गया  और  किस  धर
 पर  निर्यात  किया
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 इन  विशेष  रूप  से  मेढ़कों  क्री:टांग्रों  और  के  निर्यात  से  बर्ष-बार
 कितनो  विदेशों  मुद्रा  अजित  की  गई

 (2)  क्या  का  विचार  उक्त  निर्यात  पर  रोक  लगाने  का

 यदि  तो  इस  संबंध  में  क्या  कदम  उठाने.का  विचार  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  पी०  :

 जीवित  मेड़  और  बकरियों  के  निर्यात  को  अशुमति  कृषि  एवं  सहकारिता  मन्त्रालय  के
 परामछं  से  जारी  वाषिक  सीलिंग  के  आधार  पर  दी  जाती  गधे  और  लच्चरों  के  निर्यात
 की  अनुमति

 '  आधार  पर  दी  जाती  ऐसे  अ।वेदनपंत्ञों  फर:निम्रतत  साइसेंश्ििग  समिति
 बिचार  करती  है  जिसके  अध्यक्ष  मुख्य  आयात  एवं  निर्यात

 मारवाड़ी  और  मणिपुरी  नस्ल  के  घोड़ों  के  निर्यात  की  अनुमति  नहीं  इसी  प्रकार  ब्ष  1988-91
 तथा  1990-93  की  निर्यात  सीर्पत  -  के  बन्द  रों-क्षो  रमेंढकों,की  टांगों  के  निर्यात  की  अनुमति
 नहीं

 और  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 (३)  नहीं  ।

 :  ध्यान  में  रखते  प्रश्न  नहीं

 विवरण

 1988-89  1989-90  1990-91.  देश  जिन्हें  निर्यात
 रुपयों  रुपयों  में  )  किया  गया

 जीवित  बकरियां  411000/-  635000/-  842000/-..
 संयुक्त  अरब

 अमी  रात  ।

 जीवित  --  180000/-  जमंन

 ,
 जीवित  घोड़े  न्+  91,000/-  2,37,000/-  श्रीलंका

 नी  क  जललचख  अचे  से  न  तन  2  अत  न  ७9
 प्रत्येक  जानवर  की  दरें  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 फलों का  निर्यात

 2427.  श्री  बाऊ  दयाल  जोशी  :  बया  वाणिज्य  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  निर्यात  किये  गये  फलों  के  नामों  और  मूल्य  का  वेश-बार
 और  दरों  के  अनुसार  ब्यौरा  बया

 क्या  फलों  का  निर्यात  मारत  में  प्रचलित  दरों  से  कम  दरों  पर  किया  जा  रहा
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 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 क्या  इससे  उत्पादकों  को  नुकसान  हुआ  ओर

 (2)  यदि  तो  इस  संबंध  में  सरकार  ने  क्या  का  रंबाई  की  है  ?

 बानिज्य  संत्रालय  में  उपसंत्रो  सलसान  :  एक  विवरण  पत्र  संलग्न

 फलों  की ओसत  एफ०  भो०  बी०  अधिप्राप्ति  साधारण  तथा  उच्चतर  रही

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 (8)  प्रश्न  नहों

 विवरण

 1988-89  से  1990-91  तक  फलों  का  निर्यात

 मात्रा  :  मो०  टन

 मूल्य  >  लाक्ष  रुपए

 औसत  दर  :  रुपया  प्रति  कि०  भ्रा०  में

 1988-89  1989-90*  1990-91*
 विन  शक  वन  वननग-«»-त  सनम

 दर  दर  दर

 आम

 सऊदी  अरब  3025  14.24  431  3403  15.60  531  2230  25.20  562

 संयुक्त अरब  9939  11.77  1170  5857  10.73  629  4990  14.34  716
 अमोरात

 छुबेत  1042  17.37  8।  969  17.95  174  745  27.90  208

 यूनाइटेड  903  19.37  175  282  26.24  74  371  28.5.  106
 किगडम

 अम्य  1930  13.16  254  1030  19.90  205  877  22.12  194
 ीपपपि5प्ाथ:ियाभपजभजेंंं्क््--+-+-त3+3ता+त....

 कुल  16839  13.13  2211  11541  13.97  1613  9213  19.38  1786
 हि

 हफ़््ख१्उझ
 *  पार्टी  से  प्राप्त  रिटनों  पर  आधारित  अनन्तिम

 कक  झोसत
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 मात्रा  :  भमी०  टन
 मूल्य  :  लाख  रुपए

 औसत  दर  :  रुपए  प्रति  कि०  ग्रा०

 1988-89  1989-90*  1990-91*

 मात्रा  औौसत  मूल्य  मात्रा  औसत  मुल्य  मात्रा  मौसत  मुल्य

 दर  दर  दर

 अन्य  फल  50404  3585.  30387  2281  22311  1949
 जिनमें  से  मुख्य
 फल  हैं

 अंगूर

 संयुक्त  अरब  2303  14.76  340.  2067  16.06  332  2665  16.54
 अमीरात

 सऊदी  अरब  993  1490  148  1051  17.52  184  293  15.08  53

 कुवंत  201  14.92  30  178  15.16.  27  15  13.33

 जयगदाद  894  —  18  102  12.74  13  8  22.22

 बहरीन  न“++  न  जे  —  —  184  19.56  36

 अन्य  147  29.47  104  332  1566  52  110  17.27  19
 हि इननभमाााााााााााााााााआआ्ााणााणआआननेानणणणणणणणणा  विन  विनपनिनीननन-++  न  कनन  कक  न  नमन  +  न  न  न 16.89  नमक»  555
 कुल  4738  ees  640  3729  ane  608  3285  555

 दा  जा  आ  1.5
 संतरे

 बगदाद  8284  9.67  344  -  3.75  57  [27  7.00  37

 सऊदी  अरब  22.  9.09  2  1  1  28  --  3.5

 संयुक्त  अरब  8075  9.67  3.82  नਂ  58  2039  7.00  9
 श्रमीरात

 अन्य  2.89  4  203  न+  14  28  7.20  3.5

 कुल  8075  6.4  353  42  3.82  58  2039  2.50  5

 सपोदा  )

 संयुक्त  अरब  5.86  36  203  6.89  236  7.20
 अमी  रात

 बहरीन 250. 6.4 42 3 66. 7.57 5 (*) भोसत दर ।
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 मात्रा  :  मी०  टन

 मूल्य  :  लाख  रुपए

 1988-89  1989-90  1990-91
 विन  जन  eee  न  स्2अभननन  क्निनग>ग#न७  न  नमन  जनम  ae  बन
 मात्रा  औसत  मूल्य  मात्रा  औसत  मूल्य  मात्रा  औसत  मूल्य

 दर  दर  दर

 कहर  284  7.74  22  15  10  1.5.  15  6.67  1

 सऊदी  अरब  201  6.46  13  31  6.45  2  28  7.14  “2

 भ्रन्य  253  671  417  20  12  2.5.  29  10.34  3

 कुल  1602  6.49  104  311  7.39  23  374  7.48  ११8
 ७.......3...ुु.....3-नन-+ननन-नऊन-मननननीीनिनीीनीन नानक  ननाझनन+  ५  |  न  ने  अननन  तन  ननिनननननानीननीनिननम  ५७3»
 $  पार्टी  हे  प्राप्त  रिटर्नों  पर  आधारित  अनत्तिम  आंकड़े  ।

 राजस्थान  में  बूंदी  और  बानरा  जिलों  में  भूतपूर्थ  संनिकों  का  कल्याण

 3428.  थी  बाऊ  देधाल  जौक्ो  :  कया  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 राज॑स््थान  में  बूंदी  और  बानरा  जिलों  में  कितने  भूतपूर्व  ध्वनिक  हैं  ओर

 मे  पुनर्वास  और  कल्याण  के  लिए  क्या  कदम  उठाये

 क््यां  सरकार  को  पेंशन  आदि  के  संबंध  में  भूतपूर्व  सैनिकों  की  कोई  शिकायतें  प्राप्त

 हुईं  और

 यंदिं  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  बया  है  और  उन  पर  क्या  कायंवाही  की  गई  है  ?

 रक्षा  संत्री  दरद  सरकार  से  प्राप्त  सूचना  के

 बूंदी  और  बानरा  जिलों  में  भूतपूर्व  सैनिकों  की  संझ्या  लगभग  7980  :  4250,  बूंदी  :  2170
 तथा  बानरा  :  1560)  हैं  ।

 '
 भूत॑पूर्थ  सेनिकों  के  पुनर्वास  तथा  कल्याण  के  लिए  व्यापक  आधार  पर  योजसा  चलाई  गईं

 केस्द्रीय  राष्ट्रीय कृत  बेंकों  तथा  सावंजनिक  क्षेत्र  के  उपक्षमों  में  समूह  तथा  सम ह
 के  पदों  पर  भूतपूर्व  सेनिकों  के लिए  आरक्षण  की  व्यव॑स्था  रक्षा  सेवा  के  ऐसे  काभिकों  को  जो

 लड़ाई  में  अथवा  शान्ति  क ेसमय  निशकत  हो  गये  हैं  और  जिनकी  निश्चकतता  सेंन््य  सेवा  के  कोरेण

 हुई  मानी  गयी  है  प्रदान  की  जाती  हसके  साथ  ही  रक्षा  सेवा  के  ऐसे
 जिनको  लड़ाई  के  दोरान  जथवा  छ्ान्ति  के  समय  सेवा  में  रहते  हुए  मुत्पु  हो  जाती  है'क्रयवा जो
 गंभीर  रूप  से  निशबत  हो  जाते  हैं  और  निशक्तता  की  मात्रा  50  प्रतिशत  से  अधिक  है  और  नौकरी
 के  लिए  अयोग्य  घोषित  किए  गए  हैं  किन्तु  यह  निशक्तता  सेन््य  सेवा  के  कारण  हुई  मानो  गई
 उनके  दो  आश्रितों  तक  को  निछकत  भूतपूर्व  सैनिकों  के  तत्काल  नीचे  प्राथमिकता  अर्थात्

 प्रदान  की  जाती  है  ।  राजस्थान  सरकार  ने  मूतपूर्व  सैनिकी  के  लिए  सिविल
 पदों  पर  नो  आरक्षण  का  प्राववान  किया  इसके  मृतपुर्व  सेनिकों  को  स्वशोजगार  के



 बा
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 अवसर  प्रदान  करने  की  दृष्टि  से  अनेक  योजनाएं  चलाई  गई  हैं  --  इनमें  योजना  है  जिसके
 अन्तगंत  मूतपूर्व  सैनिकों  को  लघु  उद्योग  स्थापित  करने  के  लिए  वित्तीय  सहायता  प्रदान  की  णातो

 योजना  है  जिसका  उद्देश्य  मूतपूर्व  सैनिकों  को  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  खेती  एवं  खेती  से
 सिन्न  कार्यकलाप  शुरू  करने  के  लिए  प्रोत्साहित  पेट्रोलियम  उत्पादों  की  एथ्येन्सियों  का

 यूनिट  ट्रस्ट  आफ  इण्डिया  की  भाबंटित  करना  आदि

 ूतपूर्व  सैनिकों  को  सैन्य  अस्पतालों  में  नि:शुल्क  और  नजवीक  की  सी०  एस०
 डी०  कंम्टीनों  में  क॑न्टीन  सम्बन्धी  सुविधा  उपल्लक्ध  युद्ध  में  मारे  निशुजत  हुए  रक्षा

 कामिग्रों  के  बच्चों  से  छात्रावास  वर्दी  की  लागत  आदि  न  लेकर  उन्हें  शिक्षा  सम्बन्धी

 सुविधाएं  नि:शुल्क  प्रदान  की  जाती  हैं  ।  युद्ध  मे ंमारे  गए  कामिकों  की  पत्नियों  को  रेल  द्वारा  यात्रा
 करने  में  द्वितीय  श्रेणी  के  रेल  भाड़े  में  75  प्रतिशत  तक  की  रियायत  दी  जाती  है  |  वीरता  पदक
 प्राप्त  किए  हुए  काभिकों  को  वायुयान  तथा  रेल  द्वारायात्रा  करने  पर  द्वितीय  श्रेणी  के  किराये  में

 50  प्रतिष्यत  तक  की  रियायत  दी  जाती  राज्य  सरकार  तथा  केन्द्रीय  सैनिक  बोड  द्वारा  युद्ध  में
 मारे  गए  कामिकों  की  युद्ध  में निशक्त  हुए  और  शांति  के  समय  हताहत  हुए  कामिकों  को

 मकान  का  निर्माण  अपनी  पुत्री  की  शादी  करने  के  लिए  वित्तीय  सहायता  दी  जाती  इसके

 मृतपूर्व  सेनिकों  और  सैनिक  विधवाओं  जो  गरोढी  की  स्थ्रिष्ठि  से  पुजर  रहे  रक्षा
 मंचालय  तथा  राज्य  सेनिक  बोढों  के  पास  उपलब्ध  कल्याण  निधि  से  वित्तीय  सहायता  दी  जाती  है  ।

 य
 विशेष  चिकित्सा  उपचार  के  लिए  भी  अनुदाव  दिए  जाते

 और  मूतयूर्व  सेतिकों  की  पेंशन  तथा  उससे  सम्बंध  अम्य  मामलों  में  की  जाने
 बाली  छिकायतों  पर  कारंवाई  करने  के  लिए  रक्षा  मंत्रालय  में  एक  विशेष  पेंशन  शिकायत  एकक
 यहां  प्राप्त  शिकायतों  पर  तत्परसा  से  कारंबाई  को  जाती  है  और  सम्बन्धित  बशिकायतकतर्ईकों  को

 समुचित  उत्तर  भेज  दिए  जाते  वर्ष  1991  1991  के  कोरान  कोटा  तश्ना  बूंधी
 जिलों  के  भूतपूर्व  सेनिकों  उनके  भाशितों  से  प्राप्त  हुई  लीन  द्िक्कायतों  में  से  दो  का  सम्भवश्न  पेंध्न
 की  मंजूरी  से  ह ैऔर  एक  का  परिवार  पेंशन  की  मंजूरी  से  ।

 मियंत्रक  और  महालेखापरीक्षक  संगठन  के  हांथे  की

 पुनरीक्षा  के लिए  उच्च  स्तरीय  समिति  का  गठन

 2429.  भर  अनादि  चरण  दास  :  कया  बित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 (%)  क्या  सरकार  का  विचार  भारत  के  नियंत्रक  ओर  महालेखापरीक्षक  सं  गठन  के  संपूर्ण
 ढांचे  की  पुनरीक्षा  करने  के लिए  एक  उच्च  स्तरीय  समिति  गठित  करने  क्रा

 (@)  ग्रदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 विश  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  क्ाम्ताराज  पोवहुके  )  :  जी

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।
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 नियंत्रक  भर  महालेखा  परीक्षक  मारत  के  संविषान  द्वारा  प्रावधित  एक  प्राधिकारी

 है  ।  उसकी  उसकी  सेवा  के  निबंधन  और  उसके  कत्तंव्य  भौर  अधिकार  मारत  के

 संविधान  के  अनुच्छेद  148  से  151  द्वारा  शापघ्तित  होते  हैं  और  संविधान  के  भनुच्छेद  148  भौर  149

 की  शर्तों  फ्रे  अनुसार  नियंत्रक  और  महालेखा  परीक्षक  अधिकार  भौर  सेवा  की

 1971  को  भी  अधिनियमित  किया  गया

 नियंत्रक  भर  सहालेलाप  रीक्षक  को  लेखा  जिम्मेयारी  से  मुक्त

 2430.  क्री  अनादि  चरण  क्या  बित  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  के  नियंत्रक  और  महालेखा  परीक्षक  को  उसकी  लेखा  जिम्मेबारी  से

 मुक्त  करने  की  निरन्तर  मांग  की  जा  रही

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 किन-किन  राज्यों  ने  नियंत्रक  और  महालेखा-प  रीक्षक  को  अपने  राज्य  के  खाते  रखने
 से  ओर  अपने  कमंचारियों  के  अधिकारिक  ह्ृत्यों  सम्बन्धी  दायित्व  से  मुक्त
 कर  दिया  और

 सरकार  1975  में  केन्द्रीय  लेखा  कृत्यों  का विभागीकरण  करके  लेखा-परीक्षा
 को  लेखा  विभाग  से  पृथक  करने  के  प्रस्ताव  को  स्वीकार  करने  के  बावजूद  नियंत्रक  और
 परीक्षक  को  ऐसे  लेखा  क॒त्यों  से  मुक्त  करने  में  विलम्ब  रे  क्या  कारण  हैं  ?  े

 बिस  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शाम्ताराम  सरकार  ने  नियंत्रक  और

 महालेखा-परीक्षक  को  संध  ओर  दिल्ली  संघ  राज्य  क्षेत्र  तथा  अंडमान  निकोबार  द्वीप  समूह  और

 पॉंडिचेरी  से  मी  सम्बन्धित  खातों  के  संकलत  संकलन-कार्य  की  जिम्मेवारी  से  पहले  ही  मुबत  कर
 दिया  गोवा  राज्य  तथा  दमन  और  दीव  संघ  राज्य  क्षेत्र  के  खाते  नियंत्रक  भोर
 क्षक-मधिनियम के  प्रवत्त  होने  से  पूर्व  ही  संबंधित  सरकार  |प्रशासन  द्वारा  संकलित  किए  जाते  रहे
 सरकार  को  मिजो रम  राज्य  और  लक्षद्वीप  तथा  दादरा  और  नगर  ह॒वेली  संघ  राज्य  क्षेत्रों  से  संबंधित
 खातों  के संकलन-कार्य  से  नियंत्रक  और  महालेखा-परीक्षक  को  मुक्त  करने  के  प्रस्ताव  अध  प्राप्त  हुए

 मिजोरम  राज्य  तथा  लक्षद्वीप  संघ  राज्य  क्षेत्र  के  सम्बन्ध  में  प्राप्त  प्रस्ताबों  की
 जांच  सरकार  तथा  नियंत्रक  और  महालेखा-परीक्षक  द्वारा  की  गई  ओर  उन्हें  आगे  की  आवश्यक
 कारंवाई  के  लिए  वापस  लोटा  दिया  गया  था  ।  जहां  तक  दादरा  ओर  नगर  हवेली  संघ  राज्य  क्षेत्र
 का  संबंध  खातों  को  अलग  करने  का  प्रस्ताव  हुआ  जो  गृह  गंत्रालय  के  विचाराधीन

 गोवा  को  छोड़कर  अन्य  सभी  राज्यों  के  श्लातों  के  संकलन  की  जिम्मेव।री  नियंत्रक

 ओर  महालेखा-परीक्ष  क  की  नियंत्रक  और  महालेखा-परीक्षक  द्वारा  तंयार  किए  गए  विवरण

 की  एक  जिसमें  विभिन्न  राज्यों  द्वारा  अधिकाह्चिक  इृत्यों  को  संमाल  लेने  के  बारे  में  स्थिति

 का  ब्यौरा  संलग्न

 यह  संबंधित  राज्य  सरकारों  का  का  है  कि  वे  नियंत्रक  ओर  महालेखा-परीक्षक
 द्वारा  खाते  संकलित  करने  सम्बन्धी  उसके  कार्यों  से  मुक्त  करने  के  प्रस्ताव  भाग  में

 बताए  गए  प्रस्ताव  के  अलाबा  अन्य  कोई  भी  प्रस्ताव  अभी  तक  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।
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 18  1913  (eR)  ॥  लिशित  उतरे

 आशलमणढ  प्रदेश  )  में  श्ुतकरों  को  रेशम  उपलब्ध  कराने

 हेतु  एक  डिपो  को  स्थावता  करना

 2431.  श्री  रास  बदस  :  कया  बस्तर  सन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 वया  उत्तर  प्रदेश  के  आज॑मगंढ़े  जिले  में  बुनकरों  की  रेशम  उपलब्ध  कराने  के

 एक  डिपो  खोलने  का  विचार

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और  यदि  तो  इसके  कया  कारण

 और
 ््ि  रच

 केन्द्रोय  सरकार  ने  बुनकरो  को  प्रीत्साहेन  देने  और  पर्याप्त  सुविध।ये  उपलब्ध  कराने

 हेतु  राज्य  सरकारों  को  कया  निर्देश  दिये  हैं  २.

 वस्त्र  सम्त्रालय  के  राज्य  मन्त्री  अशोक  गहलोत  )  :  ओर  रेधम  सूत  डिपी
 खोलने  की  केन्द्र  सरकार  की  बोई  घोजना  नही  यह  कार्य  राभान््यता  राज्य  हुवकरघा
 शीर्ष  संभितियों  हारा  किया  जाता  भाजमगढ़  जिले  में  उत्तर  प्रदेश  राज्य  हुथकरधा  निगम  लिं७

 मुबारबपुर  में  एक  डिपो  सचालित  कर  रहा  है  जो  उस  क्षेत्र  क ेहूथकरघा  बुमकरों  को  रेहाम  यार्न
 और  सूती  बन  उपलब्ध

 फट  हथकरघा  बुनकरों  को  प्रोत्साहन  और  उपयुक्त  सुविधायें  देने  के लिए  राज्य  सरकार
 /

 के  माध्यम  से  कई  केन्द्रीय  प्रायोजित  योजनाएं  कार्थान्वित  की  जा  रहो  निम्नलिखित  योजनाएं
 उत्तर  प्रदेश  सहित  समूचे  देश  में  कार्यान्वित  की  जा  रही  हैं  :--

 1.  करघों  के  आधुनिकीकरण  के  लिए  वित्तीय

 2.  सुधरी  हुई  प्रौद्योगिको  पर  बुनकरों  को  प्रशिक्षण  देने  के  लिए  विकेंद्रित  प्रशिक्षण

 ,  देश  में  बिभिम्त  बुनकर  सेवा  कंद्रों  क ेमाध्यम  से  डिजाहन  सहयोग  और  प्रौद्योगिकी
 निवैश  का

 .  पाबरलू म  की  तुलना  में  हथकरघा  क्षेत्र  में  मूल्य  ह्ास  दूर  करने  के  लिए  हथक  रघा  क्षेत्र
 को  विशेष  वित्तीय

 5.  ओद्योगिक  प्रकार  की  सहकारिताओं  के  गठन  के  लिए  बुमकरों  को

 6.  पव॑तीय  ऊनी  हथकरधा  थिकास  परश्योजना/मिर्धात  उत्पादन

 7.  करचे  से  पूर्व  व  उपरांत  को  सुविधायें  प्रदान  करना  ताकि  बुनकरों  का  उत्पदिषे
 बाजार  में  प्रतिस्पर्धी  ले

 8.  प्रिफ्ट  फंड  योजना  जिसमें  समूह  बंमा  योजना  शामिल

 9.  बुनकरों  को  उपयुक्त  कार्यस्थान  देने  के  लिए  कार्यशाला-सहू-आधास॑  योजना  ताकिं

 बुनकर  अधिक  उत्पादन  कर

 10.  विपणन  विकास  तैहायता  योजना  जिसमें  हथकरथा  सरपादों  को  विषणन  शहंयोग  देने
 के  लिए  विशेष  शीषं  समितियों  और  राज्य  निगमों  को  अंश  पूंजी  और

 क्
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 )1.  जनता  कपड़ा  योजना  जिसमें  यह  सुनिदिब्रत  किया  जाता  है  कि  हथकरधा  बुनकरों  को

 उपयुक्त  स्तर  पर  भसे  दिए  जाएं  ।

 खोमी  का  निर्यात

 लिनुवाद  )

 2432.  भी  भार०  जोबरत्मस  :  कया  बानिज्य  भग्जो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि
 1989  से  1991  तक  की  अवधि  के  दौरान  किन-किन  देशों  को  कितनी  मात्रा  में  चीनी  का
 निर्यात  किया  गया  और  निर्यात  से  कितनी  बिदेशी  मुद्रा  अजित  की  गई  ?

 बानिण्य  मस्जालय  में  उप  संत्री  सलबात  :  वियःण  संलग्न

 विधरण

 1989  से  1991  तक  एश०  टी०  शो ८  तथा  चीनी  उद्योग  द्वारा  निर्यात  की

 गई  चोनी  का  ढ्यौरा  निम्ताशुसार  है  :--

 देश  का  नाम  मात्रा  अजित  विदेशी  मुद्रा
 मि०  रुवयों  में

 एफओ

 ई०  ई०  सो०  0.30  31.£0

 संयुक्त  राज्य  अमरीका  0.35  28.90

 झीलंका  0.36  22.15

 इंडोनेशिया  0.74  44.72

 नेपाल  0.35  19.07*

 मालदोब  0.003  0.25

 मालदोब  0.008  0.49*

 2.111  147.38

 अभ्ारतीय  रुपये  में

 तल्क रो  का  सोना  पकड़ा  जाना

 2434.  भरी  दाऊ  दथाल  जोदहो  :  कया  बिस  मरज्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  एक  वर्ष  के  दोरान  कितने  मूल्य  का  तस्करी  का  सोना  पकड़ा  गया  था  ओर  उन
 देशों  के  नाम  क्या  हैं  जहां  स ेइसको  तस्करी  हुई

 उन  व्यक्तियों  का  ब्यौरा  क्या  है  जिनसे  यह  सोना  पकड़ा  गया  था  और  क्या  उन
 सभी  पर  अभियोग  चलाया  गया  था  भौर  तत्सम्बन्धी  पूर्ण  ब्यौरा  क्या
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 नि  न  उनके ली  ।

 उनमें  से  कितने  व्यक्तियों  को  छोड़  दिया  गया  है  और  कया  उनके  छोड़ें  जाने  के लिए
 कोई  अपील  दायर  की  गई  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वित्त  सन्त्रालय  में  राज्य  मग्त्री  रामेश्यर  :  (१)  से  कलेण्डर  बर्ष

 1990  और  1991  (31  जुलाई  के  दौरान  सीमा  छुल्क  प्राधिकारियों  द्वारा  पकड़े  गए  सोने
 की  मात्रा  कथित  रूप  से  पह्िचमी  एशिया  के  कुछ  देशों  में  आधारित  विभिन्न  तस्करी

 घिडिकेटों  द्वारा  भारत  में  तस्करी  करके  लाया  जा  रहा  गिरफ्तार  किए  गए  व्यक्तियों  की
 उन  व्यक्तियों  की  जिनके  विरुद्ध  मुकदमे  चलाए  गए  हैं  और  उन  व्यक्तियों  की  संखुया

 जिन्हें  अभियोजन  सम्बन्धी  का्यंवाहियों  में  न्यायालय  ढारा  दोषी  करार  दिया  गया  है  और  जिन्हें

 दोषमुबत  विया  गया  का  ढ्यौरा  नीचे  सारणी  में  दिया  गया  है  ।  धोने  की  तस्करी  निषिद्ध
 माल  की  तस्करी  में  ग्रस्त  पाए  गए  व्यक्तियों  पर  विभागीय  कार्यंबाहियों  में  अथं-दण्ड  लगाया  जा
 सकता  है  |  न्यायालयों  में  उन  पर  मुकदमे  चलाए  जा  सकते  मुकदमे  के  निपटान  की  जिम्मेदारी

 मुख्य  रूप  से  न्यायालय  की  है  और  विभाग  अपने  सीमित  साधनों  के  अन्तर्गत  केवल  इस  प्रक्रिया  में
 तेजी  ला  सकता  न्यायालयों  के  निर्णय  के  आघार  पर  दोषशिद्धि  अथवा  दोपमुक्ति  दोनों  हो
 बातें  हो  सकती  दोषमुक्ति  के  विरुद्ध  यदि  अपेक्षित  तो  अपील  की  जातो  हैं  ।

 सोने  की  सोने  का  गिरफ्तार  उन  व्यक्तियों  दोषपिद  दोष  मुक्त
 मात्रा  मूल्य  किए  गए  की  संख्या  जिन  किए  गए  किए  गए

 )  रुपये  व्यक्तितयों  पर  मुकदमे  चलाए  थ्यक्तियों  व्यक्तियों
 की  सं०  गए  हैं  की  संख्या  की  संश्या

 1990  5596  189.75  3356  1528  555  बा

 +1991  3321  117.53.._  1432  825  86

 (31  झुलाई

 *  अनन्तिम

 केवल  सोने  की  तस्करी  के  सम्बन्ध  में  मुकदमा  चलाए  दोषी  सिद्ध  किए  गए  और

 मुक्त  किए  गए  ब्यक्तियों  के  बारे  में  आंकड़े  अलग  से  नहीं  रखे  जाते  हैं  ।

 जब्त  किए  गए  सामात  की  जिक्रो

 2435.  श्री  रमेश  चस्द  तोसर  :

 भरी  प्रभ  दयाल  कठेरिया  :

 श्री  बलराज  पासो  :

 बया  जिस  शमत्री  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  :

 उतर  मध्य  आन्श्न  गुजरात  और  राजस्थान  में  सौमा  शुल्क
 अधिकारियों  द्वारा  जब्त  किए  गए  सामान  को  बेचने  वाले  अधिक्षत  दुकानों  की  संख्या  कितनो
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 (७)  कया  इन  +।ज्यो  में  अनधिक्कत  दुकानों  मे  भी  इन  सामानों  को  बिक्री  की  जा  रही
 ओर

 यदि  तो  वर्ष  1990-91  के  दौरान  उपर्युक्त  राज्यो  इन  दुकानों  से

 सीमा-घुरुक  अधिकारियों  हारा  कितने  मूल्य  की  सामाम  पकड़ा  गया  !

 विस  सन््त्रालय  में  राद्य  मस्त्री  रामेइवर  :  से  विभाग
 हारा  अमिगुई:त/जब्त्छुदा  माल  को  थोक  बिक्री  अनुमोदित  सहकारी  समितियों  और  राज्य
 नागरिक  आपूर्ति  निगमों/राज्य  सहकारी  महासंघो  को  को  जाती  है  जो  सहकारी  खुपर

 सहकारी  मंडारों  आदि  के  माध्यम  से  उक्त  माल  की  आगे  वास्तविक  ध्राहकों  को

 करते  ऐसा  माल  सेनिक/अड़  सेनिक/पुणिस  कैंटीनों  को  भ्री  विक्रय  हेशु  दिया  जाता

 बहुत  उपमोषता  माल  की  खुदरा  बिकी  पहले  पाओਂ  के  आधार  पर  सीमा-शुल्क
 विभाग  को  खुदरा  के  माध्यम  से  भी  की  जाती

 उपलब्ध  से यह  पता  चलता  है  कि  कुछेवः  व्यक्ति  चोरी-छिपे  दुकानों  के  जरियें
 तस्करी  का  माल  बेचते  है  ।  सीमा-धुल्क  प्राधिकारी  तस्त  री  के  माल  को  ऐसी  गंर-कानूनी  बिक्री  के
 प्रति  सत्क  रहते  हैं  औः  1990  से  1991  तक  की  अवधि  के  दौरान  तस्करी  के  माल

 की  ऐसी  गर-कानूनी  बिक्री  के  प्रति  13735  छापे  मारे  गए  थे/तलाहियां  ली  गई
 जिनके  देशभर  में  लगमग  64,58  करोड़  रुपये  मूल्य  क ेमाल  की  बरामदगी  हुई  भौर
 उसका  अमिग्र हण  कर  लिया  राज्यवार  आंकड़े  अलग  से  नहीं  रखे  जाते  हैं  ।

 विदेशों  में  कार्य रश  मारतोय  बेक

 2436,  शी  रसेहा  अस्द  तोसर  :

 श्री  प्रभू  बयाल  कठेरिया  :

 झी  बलराज  पाती  :

 क्या  बित्त  भगत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उन  बेकों  के  देशवार  नाम  क्या  जिनकी  शोखाएं  विदेशों  में  कार्यरत

 वर्ष  1990-9:  के  दौरान  और  30  1991  तक  इन  शाल््राओं  में  बंकवार
 अनियमितता  के  कितने  मामलों  की  सूचता  मिली

 इनमें  बेंकवार  कितनी  धनराशि  श्ञांसिल

 क्या  इन  मामलों  में  कुछ  बंक  कमंचारी  मी  शामिल

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 इस  मामले  में  सरकार  द्वारा  क्या  कारंवाई  की  गयी  है  या  किये  जाने  का  विचार

 विस  भसत्रालय  में  राज्य  ससत्रो  दलबोर  :  इस  समय  9  मारतीय  बेंकों  की
 115  शाखाएं  विदेशों  में  काम  कर  रहो  बैंक-वार  और  देधा-बार  ब्यौरा  संलग्न  विवरण  में  दिया
 गया  है  ।
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 पा  और  भारतीय  बैंकों  की  विदेशी  शाखाओं  में  हुई  अनियमितताओं  के  बेंक-बार
 भर  शाखा-वार  ब्यौरे  बतंमान  सूचना  प्रणाली  में  उपलब्ध  नहीं  भारतीय  रिजवं  बैंक

 हारा  दी  गई  सूचना  के  अनुसार  इन  शाखाओं  में  हुई  घोखाधड़ियों  का  ब्यौरा  नीचे  दिया  गया

 है  :--
 inl कक»  ऊ  कम  मआ भरकम भा»  कक  ननमनमनमनम+  आ  ल्अिशनयोनअअ०७मनन«न  नमन

 अवधि  बैंक  का  नाम  घोखाघड़ियों  की  संसुया  राशि

 पहुणी  1990  से  भारतीय  स्टेट  बेंक  5  354.71

 31  1991  तक  बेक  आफ  बड़ोदा  12  95.27
 बेंक  आफ  इंडिया  7  16.94

 पहली  1991  भारतीय  स्टेट  बेंक  2  3.64

 30  1991  तक  बंक  आफ  बढ़ौदा  5  13.93
 अनिनत+--त  नमन

 से  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  और  सभा  पटल  पर  रख  दी
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 2437.  भी  रसेश  चस्द  तोसर  :

 श्री  प्रभुदयाल  कठे  रिया  :

 कया  बाणिज्य  सन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1990  के  दौरान  और  जनवरी  से  1991  तक  दुलं्न  मुद्रा  क्षेत्रों  तथा  रुपया

 भुगतान  क्षेत्रों  को  कितनी  मात्रा  में  चाय  का  निर्यात  किया  और

 रुपया  मुगतान  क्षंत्रों  तथा  दुलंभ  मुद्रा  क्षेत्रों  में  चाय  के  बड़े-बड़े  क्रेताओं  का

 अलग  ब्यौरा  कया  है  ?

 वाणिज्य  सम्न्नालय  के  राज्य  सन््त्री  पी०  :  वर्ष  1990  के  दौरान

 और  जनवरी  से  1991  तक  दुलंभ  मुद्रा  क्षेत्रों  में तथा  रुपया  भुगतान  क्षेत्रों  में  निर्यात  की  गई

 ज्ञाय  की  मात्रा  निभ्नानुसार  है  :---

 एम०  कि०  ग्राम  ०

 आर०  पी०  ए०*  जी०सी०  ए०  कुल

 1990  133.00  66.66  199.66

 1991  41.82  26.91  68.73

 से
 es  --

 *॑  लदान  लाइसेंस  पर  आधारित  ।

 *  अमुमानित  निर्यात  ।
 रुपया  भुगतान  क्षेत्रों  में

 सोवियत  संघ  ओर  दुलंभ  मुद्रा  में  ब्रिटेन  मारतीय

 चाय  का  सबसे  बड़ा  क्षरीदार

 काफो  बोर्ड

 2438.  श्री  बो  ०.  धनंज्य  कुमार  :  बया  बाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेगे  कि  :

 ब्या  काफी  पमूल  में  एकत्रित  काफी  उत्पादकों  के  उत्पाद  को  बेचने

 में  सक्षम  है  और  बिक्री  से  प्राप्त  धनराशि  उन्हें  समय  पर  दे  देता

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  पूल  निधि  में  से  बोर्ड  खर्च  के  रूप  में  काफी  कटोती  कर  देता  है  और  बोर्ड  छर्चे

 ऐसे  मदों  पर  कर  देता  है  जिन  पर  खर्च  करना  कभी  सम्मव  नहीं  है  जिसके  फलस्वरूप  उत्पादकों  को

 हिस्सा  कम  मिलता  और

 गदि  तो  सरकार  का  इस  सम्बन्ध  में  कौन  कदम  से  उठाने  का  विचार  है  ?

 जानिज्प  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  पी०  :

 प्रध्न  नहीं
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 प्रश्न  नहीं

 विदेशी  शेयरधारक  कम्पनियों  से  उत्पाद  क्षुहक  को  बसूलो
 2439.  श्रो  कड़िया  मुण्डा  .  क्या  वित्त  मंत्री  विदेशी  शेयरधा रक  कम्पनियों  द्वारा  उत्पाद

 शुल्क  का  अपवंचन  के
 बारे

 में  ।6  1990  के  अतारांकित  प्रदन  संख्या  ४48  के  उत्तर  के  सबंध
 में  यह  बताने  की  कृगा  करेंगे  कि  :

 (%)  क्या  सरकार  ने  कथित  कम्पनियों  से  उत्पाद  छुल्क  की  राशि  वसल  कर  ली  और

 यदि  तो  प्रस्येक  मामले  में  कितनी  राशि  अस्तंग्रस्त  ह ैऔर  इसे  कब  तक  बेसूल
 किया  जायेगा  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रामेदवर  :  और  चूंकि  मामलों  पर
 अभी  न्यायनिर्णयन  किया  जाना  अतः  केन्द्रीय  उत्पाद  शुल्क  वी  वह  जिसका  कथित  रूप  से
 अपवंचन  किया  गया  अभी  तक  वसूल  नहीं  की  गयी  है  |  राक्षियों  को  बसूलो  न्यापनिर्णयन  संबंधी
 कार्यवाहियो  के  परिणामों  पर  और  यदि  पार्टियों  द्वारा  किसी  अपीलीय  उपाय  का  सहारा  लिया
 जाता  है  तो  उन  अपोलीय  कायवाहियों  के  निष्कर्ष  पर  निमंर  करेगी  ।

 ।6  1990  को  लोक  सभा  में  पूछे  गए  अतारांकित  प्रदन  सं०  848  के  उत्तर  में
 उल्लिखित  विदेशी  शेयरधारिता  वाली  कम्पनियों  को  जारी  किए  गए  उन  मुख्य  कारण  बताओ

 “  नोटिस  का  जिनमें  से  प्रत्येक  के मामले  में  10  करोड़  रुपये  से  अधिक  के  उत्पाद  शुल्क  के
 बंचन  की  राषि  अन्तग्रंस्त  निम्नानुसार  है  :--

 पार्टी  का  नाम  कारण  बताओ  नोटिस  शुल्क  अपवंचन
 को  तारीख  रुपयों

 मैसस  आई०  टी०  सी०  लि०  27-3-87  803.78

 बंगलौर  में  स्थित  5  यूनिट  तथा  उनके

 बाहरी  संविदागत

 मैससे  आई०  टी०  सी  ०,  बंगलौर  25-9-87  143.22

 मेससे  भाई०  टी०  पारेल  यूनिट  23-9-87  41.51

 बम्बई

 मँसर्स  आई०  टो०  सी  ०,  सहारनथुर  यूलिਂ  25-1-88  26.43

 मैसर्स  आई०  टी०  मुंगेर  यूनिट  3-7-87  39  8

 मैससं  आई०  टी०  बम्बई  11-8-83  57.23

 मैससे  गोडफ़  बम्बई  6-7-89  770.  38

 मैसस  गोडफ़  बम्बई  31-1-89  456.97

 मैससे  वोल्टाज  बम्बई  31-3-89  14.92

 मैससे  वोलटाज  बम्बई  27-10-88  15.35
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 विदेशों  शेयरधारों  कम्पनियों  हाशा  मारत  में  अभित  लाम  को  स्वदेध  भेजमा

 2440.  श्री  कड़िया  मुण्डा  :  वया  विश  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उन  विदेशी  शेयरघारी  कम्पनियों  के  नाम  कया  हैं  जिन्होंने  पिछले  दो  वर्षों  के  दोरान
 पांच  करोड़  रुपए  से  अधिक  को  राहत  कार्यालय-व्यय  के  रूप  मे  ख  की  हे  अथवा  स्वदेश  भेजी
 और

 क्या  सरकार  का  विचार  इस  मामले  में  जांच  के  अनुदेश  देने  का  है  ?

 विस  मंत्रालय  में  राक्ष्य  मंत्री  रामेहबर  :  मारतीय  रिजव  बंक  द्वारा
 भेजी  गई  सूचना  के  अनुसार  मंससं  हिन्दुस्तान  लीवर  और  मंससं  आई०  टी०  सी०  ने  गत  दो  वर्षों
 के  दोरान  5  करोड़  रुपए  प्रतिवर्ष  स ेअधिक  लाभांश  का  प्रत्यावंन

 हमारी  विदेश  नीति  में  जहां  कहीं  भी  विदेशी  शेयर-धारिता  की  अनुमति  दो
 जाती  मानदण्डों  के  अनुसार  लाभांह  प्रस्यावतंन  पर  कोई  प्रतिबंध  नहीं  लगाया  जाता  है  ।

 मह्ड़ों  में  मारे  गए  संनिक

 2441.  भी  कड़िया  मण्हा  :  क्या  रज्ला  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 पिछले  एक  वर्ष  के  दोरान  देहा  के  विभिम्न  क्षेत्रों  में  मुठमेंड़ों  में  मारे  गए  स॑निकों
 की  संक्ष्या  कितनी

 क्या  सरकार  ने  मारे  गए  सेनिको  के  परिवारों  को  आवध्यक  सहायता  दी  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  कितनी  धनराहि  व्यय  की  गई  है  ?

 रक्षा  संत्री  दारद  :  1-8-1990  से  31-7-1-1991  तक  की  अवधि  के
 दौरान  मुठ  मेड़ों  में  81  रक्षा  सेवा  काभिक  मारे

 पेंशन  तथा  अन्य  लाभों  से  सम्बन्धित  ब्यौरे  संलग्न  विवरण  में  दिए  गए
 भाकश्षितों  को  उदारीक्षत  पेंशन  लाभ  का  भुगतान  अभी  किया  जा  रहा  इस

 सम्बन्ध  में  कितनी  राहि  खर्च  होगी  इसको  निदिच्चत  राहि  बताना  सम्भव  नहीं
 विवरण

 1...  अफसरों  तथा  अफसर  रेंक  से  नीचे  के  कार्मिकों  के  लिए  उदारीक्ृत  विशेष  परिवार  पेंशन
 पिछली  परिलब्धियों

 के  बराबर  उनकी  मृत्यु  या  अयोग्यता  होने  तक  देय  रैंक  के
 अनुसार  विदिष्ट  दरों  पर  परिवार  उपदान  तथा  सेबा-अवधि  के  आधार  पर  मृत्यु-ठपदान
 भी  देय  है  ।

 हि

 2.  सेना  सामहिक  थोसा  लाभ

 रक्षा  कामिकों  की  मत्यु  होने  पर  उनके  परिवार  निम्नलिखित  दरों  पर  सेना  सामूहिक बीमा  लाभ  प्राप्त  करते  के  भी  पात्र  हैं  :-.

 अफसर  न  3,50,000  रुपए  1-4-89  से

 जूनियर  कम्तीशन
 अन्य  रंक  न  1,50,000  रुपए
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 3.  भग्य  लाप

 वित्तीय  सहायता  निम्नलिखित  दरों  पर  देय  है  :---

 सेना  अफसरों  की  मफस रो  के  निकटतम  सम्बन्धी  अधित  तम  18,000  रु०

 हिलकारी  निधि  की  वित्तीय  पाने  के  हकदार  हैं  ।
 आर्सो  बाइब्ण  न  अफसर  —  2,000  रु०

 बेलफंयर  एसोशियेसन  जूनियर  कमीशन  --  1,200  रुपए
 अफसर

 गैर-कर्माशन  प्राप्त  -  1,000  रुपए
 अफसर

 अन्य  रेक  --  800  रुपए

 संस्ध  राहत  निधि  न
 अफसर  --  1,800  रुपए

 जूनियर  कमीशन
 अफसर  --  300  रुपए

 अन्य  रंक  --  200  रुपए

 रक्षा  सेवा  अफसरों  को  मविष्य  निधि/सहस्त्र  सेना  कार्मिक  मविध्य  निधि  तथा  छुट्टी
 /  मकदीक रण  यथा  देय

 4  शोजगार  सहायता

 सेन्य  कारंवाई  के  दौरान  वीर  गति  प्राप्त  अथवा  गम्भोर  रूप  से  घायल  हुए  सेन््य  का्मिकों
 के  दो  आश्रितों  तक  को  रोजगार  तथा  प्रशिक्षण  महानिदेशालय/रोजगार  कार्यालय  के

 माध्यम  से  मरे  जाने  वाले  समूह  और  पदों  में  नियुक्ति  के  लिए  प्राथमिकता  11-
 क  दी  जाती  है|

 हिक्षा  सम्बस्धी  रिआयतोें

 युद्ध  में  बीरगति  प्राप्त  अथवा  निशकत  हुए  रक्षा  काभिकों  के  जो  शिक्षा  विभाग  के
 नियंत्रणाधीन  शैक्षणणक  संस्थानों  में  पढ़  रहे  होते  निम्नलिखित  शैक्षाणिक  रिआयते  पाने
 के  पात्र  हैं  :--

 सम्बन्धित  शैक्षणिक  संस्थान  द्वारा  लिए  जाने  वाले  दंक्षणिक  शुल्क  एवं  अन्य  शुल्कों
 की  अदायगी  से  पूरी

 छात्रावास-बिद्यालयों  एवं  महाविद्यालयों  में  पढ़ने  वाले  छात्रों  को  छात्रावास  खर्चे  को

 पूर्ति  क ेलिए

 पुस्तकों  ओर  लेखन-सामग्री  की  पूरी  कीमत  की

 जिन  दोक्षणिक  संस्थानों  में  वर्दी  पहनना  अनिवायं  है  उनमें  वर्दी  के  पूरे  ख्ं  को

 अदायगी  ।
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 6...  गृह  तिर्माण/मरम्म्त  के  लिए  अनुदान

 युद्ध  मे  वीरगति  प्राप्त  सैनिकों  की  पत्नियों  को  राज्य  सरकारों  द्वारा  गृह  निर्माण/मरम्मतत
 के  लिए  दिए  गए  अमुदान  का  50%  अंश  की  प्रतिपूर्ति  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  की  जाती  है
 झौर  यह  राहधि  5,000  रु०  से  अधिक  नहीं  होनी

 7...  युद्ध  में  बीरणति  प्राप्त  सेनिकों  की  पत्नियों  को  उनको  पुत्रियों  को  शादी  के  लिए  अनुदान  :

 युद्ध  में  वीरगति  प्राप्त  सैनिकों  की  पत्नियों  को  उनकी  पुत्री  की  शादी  के  लिए  केन्द्रीय  सैनिक
 बोर्ड  1,000  रु०  का  बनुदान  देता  है  ।

 8...  रेल  यात्रा  में  रिभायत

 युद्ध  में  वीरगति  प्राप्त  सैनिकों  की  पत्नियों  को  रेल  द्वारा  टवितीय  श्रेणी  में  यात्रा  करने  पर
 रेल  किराए  में  75%  की  रिआयत  दी  जाती

 खुनाथों  पर  आने  बालो  लागत

 2442,  डा०  लक्ष्मीनारायण  पाण्डेय  :

 री  अटल  बिहारी  वाजपेयी  :

 बया  स्याय  और  कंपनो  कार्य  संज्ली  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  देश्ष  में  चुनावों  पर  खर्च  अत्यधिक  बढ़ता  जा  रहा  और

 यदि  तो सरकार  का  चनावों  पर  आने  वाली  लागत  को  कम  करने  के  लिए  क्या
 कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 संसदोय  कार्य  मस्त्रालय  में  राज्य  मरत्रो  तथा  ग्याय  और  कम्पनी  कार्य  मंत्रालय  सें
 राज्य  भरत्री  रंगराजन  :  सरकार  द्वारा  निर्वाशन  कराने  में  उपगत
 होने  बाला  ब्यय  बढ़ता  जा  रहा  है  ।

 यह  प्रस्ताव  है  कि  सभी  ऐसे  उपनिर्वाचनों/प्रत्यादिष्ट  निर्बाचनों  जो  1-10-1991
 से  पदचात्  कराए  हलेक्ट्रानिक  मतदान  मशीनों  का  उपयोग  किया  इन  मशीनों  के
 उपयोग  से  निर्वाचन  कराने  में  होने  वाले  व्यय  में  अत्यधिक  कमो  हो  जाएगी  और  इस  सम्बन्ध  में
 अन्य  प्रस्ताव  विचाराधीन  हैं  ।

 मुम्धई  ओऔर  पुणे  के  बीच  राष्ट्रीय  राजसार्ग  का  विकास

 2443.  प्रो०  अशोक  आनन्दराब  देशामुख्ध  :  कया  जल-भूतल  परिवहन  सन्त्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  मुम्बई  ओर  पुणे  के  बीच  राष्ट्रीय  राजमार्ग  को  चौड़ा  करने  तथा
 विकसित  करने  का  विचार

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 इस  सम्बन्ध  में  अब  तक  कया  कार्यवाही  को  गई  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मनन्त्री  जगवीश  :  (  से
 जी  हां  ।  रा०  २०  4  के  इस  खंड  पर  29.55  करोड़  रुत  की  लागत  वाले  अनेक  जैसे  चौड़ा
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 किक  न करके  चार  लेन  मौजूदा  पैदलपथ  को  सुदृढ़  करना  और  ज्यामितीय  )
 सुधार  के  लिए  सड़क  का  पुनः  संरेखण  इस  समय  प्रगति  पर  आठवीं  योजना
 को  अग्तिम  रूप  दिए  जाने  के  बाद  और  कार्यों  पर  विचार  किया

 उत्तर  प्रदेश  के  कानपुर  बेहात  ओर  फतेहपुर  लिलों  में  क्षेत्रीय  प्रामीण  बेक

 2444.  श्री  केश री  लाल  :  क्या  वित्त  मरत्री  यह  बताने  की  क्ूपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश  में  इस  समय  कितने  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बेंक  का  कर  रहे

 उक्त  बैंकों  की  कानपुर  देहात  और  फतेहपुर  जिलों  में  कितनी  शालाएं

 कानपुर  देहात  और  फतेहपुर  जिलों  में  औसत  रूप  से  कितनी  जनसंडुया  के  पीछे  एक
 बैंक  कार्य  कर  रहा  और

 इस  समय  इन  जिलों  में  का्यंरत  बंक़ों  को  हुए  घाटे/लाभ  का  बेंकवार  ब्यौरा

 क्या

 वित्त  मन्त्रालय  में  राज्य  मस्त्री  दलबोर  :  उत्तर  प्रदेश  में  40  क्षेत्रीय
 ग्रामीण  बंक  काम  कर  रहे

 कानपुर  देहात  में  कानपुर  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बंक  की  88  शाल्ाएं  कार्यरत  हैं  भौर
 -

 फतेहपुर  जिले  में  फतेहपुर  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बेंक  की  55  शाखाएं  कार्यरत

 अनन्तिम  आंकड़ों  के  अनुसार  कानपुर  देहात  में  वाणिज्यिक  बैंक  की  प्रत्येक  शाला

 हारा  औसतन  10,608  लोगो  को  सेवा  प्रदान  की  जा  रही  है  भौर  फतेहपुर  में  यह  संश्या  14,840

 1989-90  के  दौरान  कानपुर  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बंक  और  फतेहपुर  क्षेत्रीय  प्रामीण
 बैक  ने  1.44  करोड़  रुपए  और  1.07  करोड़  रुपए  का  घाटा

 ”  कपड़े  का  निर्यात

 2445.  भ्रौ  डी०  बेंकटेहबर  राव  :  कया  बस्त्र  सन्त्री  क्या  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  आन्भ्न  प्रदेश  में  चिराला  में  निर्मित  जेक्या्ड  कपड़े  के  निर्यात  पर  रोक

 लगा  दी  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 बल्त्र  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  अज्योक  :  सरकार  को  जेक्वार्ड  कयड़  के
 निर्यात  पर  रोक  लगाने  के  बारे  में  कोई  रिपोर्ट  प्राप्त  नहीं  हुई

 प्रश्न  नहीं

 कनाडा  को  निर्यात

 2446.  डा०  सी०  सिलवेरा  :  क्या  बानिज्य  भरत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 बया  अन्य  एशियाई  देशों  को  तुलना  में  मारत  कनाडा  को  कम  निर्यात  कन्ता

 यदि  टो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  उनके  कारण  क्या

 (  क्या  कनाडा  को  निर्यात  बढ़ाने  के  लिए  सरकार  का  कोई  कदम  उठाने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 (=)  यदि  तो  उसके  कारण  क्या  हैं  ?

 बाणिज्य  सन्त्रालय  में  राज्य  स्त्री  पी०  :  और  कनाड़ा  को
 भारतीय  निर्यात  अधिकांश  एशियाई  देशों  से  अधिक  किन्तु  कोरिया

 चीौन  जनवादी  थाइरलंड  तथा  सऊदी  अरब  जैसे  देशो  से
 उक्त  निर्यात  माग्त  की  अपेक्षा  ज्यादा  हुआ  इनमें  से अधिकांश  औद्योगिक  देश  हैं  और  इनकी
 अयंव्यवस्था  अत्यन्त  निर्यातोन्मुख  है  जिससे  उन्हें  अपेक्षतया  लाभ  मिलता

 से  कनाड़ा  को  विभिन्न  नियरति  संवर्धन  उपायों  के  माध्यम  से  निर्यात  बढ़ाने  के
 उपाय  किए  जा  रहे  हैं  ज॑से  बिक्री  प्रतिनिधिमंडल  मेलों  में  म॒ग  लेना  आदि  |  इसके

 सरकारी  तथा  निजी  स्तर  पर  विचारों  के  आदान-प्रदान  से  निर्यात  बढ़ाने  में
 मिलती

 पिछले  4  वर्षों  के  भारत  से  कनाडा  को  किए  जाने  वाले  निर्यात  में  37%  की  वृद्धि
 हुई  है  जिसका  विवरण  नीचे  दिया  गया  है  :

 पिछले  वर्ष  की  तुलना

 1986  कना०  डालर  165.40  मिलियन  1.66

 1987  कना०  डालर  170,86  मिलियन  3.30

 1988  कना०  डालर  205.03  मिलियन  20  00

 1989  कना०  डालर  224.09  मिलियन  9.29

 1990  कना०  डालर  226.68  मिलियन  1.15

 नियंत्रणाधीन  '  प्रमाजपत्नों  को  बेधता  को  अवधि

 2447.  भो  एम०  वो०  चशाशेखर
 क्री  बी०  भीनियास  प्रसाद  :

 क्या  जल-भूतल  परिवहम  सनत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कणा  दिल्ली  में  सभी  वाहनों  के  लिए  नियंत्रणाधीनਂ  की  वंधता  अवधि
 को  एक  वर्ष  से घटाकर  महीने  कर  दिया  गया  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 जल-भूतल  परिवहन  सम्त्रालय  के  राज्य  सन््त्रो  जगदीश  :

 दिल्ली  प्रशासन  मे  स्पष्ट  किया  है  कि  यह  वांछनीय  होगा  कि  किसी  वाहन  के
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 प्रदूषण  स्तरों  की  जांच  प्रत्येक  3  महीने  में  की  जाए  क्योंकि  इस  अवधि  के  दौरान  इंजिन  प्रणाली  की
 कार्योरेटर  सेटिंग/ट्यूनिंग  खराब  हो  जाती  प्रमाणीकरण  की  अवधि  »

 इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  एक  वर्ष  रखा  गया  था  कि  उस  समय  दिल्ली  में  पर्याप्त  परीक्षण

 सुविधाएं  उपलब्ध  नहीं

 केशा  कंपतियों  हारा  पाहीਂ  के  रूप  में  लियात  किया  जाना

 2448.  भी  हरि  किशोर  सिंह  :  कया  बाणिज्य  भस्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  के  फेरा  कम्पनियों  को  गेर-पारस्परिक  बस्तुओं  का  निर्यात  करते  के

 लिए  उन्हें  के  रूप  में  अमुभति  देने  स ेलघु  हकाइयों  पर  विपरीत  प्रभाव  पड़ा

 यदि  तो  ऐसा  कदम  उठाने  के  लिए  क्या  कारण

 क्या  सरकार  का  इस  प्रकार  प्रभावित  लधु  इकाइयों  को  सुआवजा  देने  का  विचार

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 (8)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 बाणिज्य  मस्जालय  के  राज्य  भत्त्री  पो०  :  जी  नहीं  ।

 फेरा  कंपनियों  को  थई  पार्टी  उत्पादों  को खरीद  की  अनुमति  केबल  निर्यात  के  लिए  ही  दी

 गई  है  न  कि  घरेल  बिक्रो  कै  हससे  उनके  उत्पादों  को  विदेश  में  मेजने  से  लघु  इकाइयों  के

 लामान्बवित  होने  की  आधा  है  विशेष  रूप  से  उनके  लिए  जो  इस  समय  अपने  उत्पादों  के  लिए

 विदेश  बाजार  ढूंढने  में  असमर्थ  इसमें  ऐसा  कोई  आथिक  कारण  नहीं  लगता  कि  इस  नीति  से

 लघू  इकाइयों  पर  प्रतिकूल  प्रमाव

 लाग्  नहीं  होता  ।

 )  लागू  नहीं  होता  ।

 लागू  नहीं

 (5)  लाग्  नहीं

 एकाथिकार  तथा  अवरोधक  व्यापारिक  ध्यवहार  अधिनियम  के  अम्तगंत  कम्पनियों

 के  लिए  परिसम्पत्ति  सोमा

 2449.  भी  सोरेइबर  साथे  :  कया  स्वाय  और  कल्पनी  कार्य  मरत्रो  यह  बताने  की

 कुपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  विचार  एकाधिकार  तथा  अवरोधक  ध्यापारिक  व्यवहार  आयोग

 द्वारा  नियंत्रित  कम्पनियों  के लिए  100  करोड़  रुपये  को  परिसंपत्ति-सीमा  समाप्त  करने  का  है

 ओऔर

 यदि  हां  तो  इस  सम्बन्ध  में  ब्यौरा  क्या  है  और  उसके  कारण  कया  हैं  ?

 संसदीय  कार्य  मरजालय  में  राज्य  भरत्री  तथा  स्पाय  और  कम्पनो  काय  सस्जालय  में
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 राज्य  मन्त्री  रंगराजन  :  (१)  और  ओद्योगिक  ढांचे  की  बढ़ती  हुई
 जटिलता  और  उच्चतर  उत्पादकता  तथा  अन्तर्राष्ट्रीय  बाजार  में  प्रतिस्पर्धात्मक  लाभ  सुनिद्दिचत
 करने  के  लिए  प॑माने  की  मितव्ययिता  प्राप्त  करने  की  आवश्यकता  को  देखते  एम०  भार०

 टी०  पी०  अधिनियम  के  अन्तगंत  निगमित  निवेश  निर्णयो  की  पूर्व  प्रविष्टि  जांच  को  हटाने  का

 निर्णय  लिया  गया  वे  वहृद  घराने  और  प्रमुख  जो  नए  उपक्रमों  की  स्थापन

 उपक्रमों  का  सम्मेलन  और  अधिग्रहण  तथा  कतिपय  पंरिस्थितियों  के  अन्तगंत
 निदेशकों  की  नियुक्ति  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  के  पूर्वानुमोदन  की  आवश्यकता  को  समाप्त
 उनके  बारे  में  परिसम्पत्ति  की  प्रवेश  सीमा  को  हटाने  क ेलिए  एम०  आर०  टी०  पी०  अधिनियम

 को  संशोधित  करने  का  प्रस्ताव  है  ।

 लघु  उद्योग  क्षेत्र  को  निर्यात  क्षमता

 2450.  श्री  सो०  पी०  पुदाल  गिरियप्पा  :  क्या  बाणिज्य  धन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे
 किः

 क्या  लघु  उद्योग  क्षेत्र  स ेनियति  की  काफी  सम्भावना

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  और

 सरकार  ने  लघु  उद्योग  क्षेत्र  की  इस  उच्च  संभावना  को  लाभकारी  ढंग  से  उपयोग
 में  लाने  के  लिए  कया  उपाय  किये  हैं  ?

 बाणनिज्य  सरत्रालय  के  राज्य  सग्त्री  पी०  :  जी

 हस  समग्र  निर्यात  में  लघु  उद्योग  क्षेत्र  रो  होने  बाले  प्रत्यक्ष  सिर्यात  का
 दान  लगमग  28%,  है  जबकि  वर्ष  1983-84  ओर  1984-85  में  यह  लगभग  22%  इसके

 लघु  उद्योग  ऐसे  अनेक  प्रकार  के  पुर्ज  तथा  संघटक  बनाकर  महत्वपूर्ण  योगदान  करता  है
 जो  बड़े  एककों  के  निर्यात  उत्पादों  की  असेम्बली  में  काम  आते  लघु  उद्योग  क्षेत्र  से  निर्यात  जो
 बष  1973-74  में  390  करोड़  रु०  मूल्य  के  हुए  बढ़कर  वर्ष  1989-90  में  7626  करोड़  रु०  के
 हो

 निर्यात  बढ़ाने  के  उद्देश्य  से  सरकार  ने  लघु  उद्योग  क्षेत्र  को  निम्नलिखित  सुविधाएं
 प्रदान  की  हैं  :-..

 (1)  100%  निर्यात  अभिमुर्ख  एककों  और  मुक्त  व्यापार  जोनों/ईपी  जौनों  में  स्थित
 अन्य  एककों  की  योजना  के  अंतर्गत  लघ्  क्षेत्र  के  एकंक  मिर्यात्त  उत्पादन  के  प्रयोजन  हेतु  अपेक्षित

 पूंजीगत  माल  वा  आयात  सीमाशुल्क  भुगतान  किए  बिना  खुले  सामान्य  लाइसेन्स  के  तहत  कर
 सकते  हैं  ।

 (2)  जो  निर्यात  घराने/व्यापार  चोटी  के  ध्यापार  घराने  लघु  क्षेत्र  में विनिभित
 उत्पादों  का  निर्यात  कर  रहे  हैं  वे  लघ  क्षेत्र  में  विनिर्भित  हस्तशिल्पों  को  छोड़कर  अन्य  उत्पादों  के
 निर्यात  मृल्य  हेतु  दोगुना  प्रोत्साहन  पाने  के  पात्र  लक  क्षेत्र  द्वारा  विनिरभित  हस्तशिल्पों  के
 निर्यात  से  प्राप्त  निबल  विदेशी  मुद्रा  आय  का  हिसाब  वास्तविक  निवल  विदेशी  मुद्रा  आय  का
 तिगुना  लगाया  जाता

 (3)  आयात  अतिपूर्ति  की  सुविधा  भी  लघु  उद्योग  क्षेत्र  को  उपलब्ध  बास्तविक
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 प्रयोक्ता  नीति  के  तहत  स्वदेशी  उपलब्धता  तथा  अन्य  संगत  बातों  से  अध्यधीन  पूंजीगत
 कच्चे  उपभोक्ता  वस्तुओं  और  अतिरिक्त  पु्जों  के  आयात  की  सुविधा  लघु  क्षेत्र  को  प्रदान
 की  गई  है  ।

 (4)  लघु  उद्योग  विकास  संगठन  लघु  क्षेत्र  के एककों  के  लाभार्थ  निर्यात  पैकेजिंग
 तकनीकों  पर  अनेक  प्रशिक्षण  कार्यक्रमों  का आयोजन  करता  है  ।  यह  प्रतिवर्ष  विदेशों  में  आयोजित

 घुनिदा  अन्तर्राष्ट्रीय  प्रदर्शनियों  में  लघ  एककों  को  सहमागिता  का  भ्री  आयोजन  करता

 कम्पनियों  द्वारा  क्लोजिंग  स्टाक  का  सल्य  कमर  करना

 2451.  श्री  मुकुल  वासनिक  :  क्या  बिस  सम्त्री  यह  बतासे  की  कृपा  करेंगे  कि  *

 क्या  संशोधित  मूल्य  वधित  कर  योजना  के  अन्तगंत  43  कम्पनियों  द्वारा

 क्लोजिग  स्टाक  का  मूल्य  जानबूककर  कम  करके  कर-योग्य  आय  में  मारी  कटौल़ी  किए  जाने  का

 पता  सरकार  ने  लगाया

 यदि  तो  इस  घोटाले  में  शामिल  कम्पनियों  के  नाम  क्या  और

 एस  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  क्या  कारंबाई  की  गई  है  या  करने  का  प्रस्ताव  है  ?

 विस  सन््त्रालय  में  राज्य  सन्त्री  रामेहवर  :  (१)  कुछेक  कम्पत्तियों  के  मामले

 की  जांच-पड़ताल  के  तहत  किए  गए  अध्ययन  की  रिपोर्ट  से  यह  पता  चलता  है  कि  संशोधित

 मूल्य  वधित  कर  योजना  के  अधीन  अतिक्षेष  स्टॉक  के  न््यून  मूल्यांकन  के  कारण  ऐसी

 कम्पनियों  को  कराधेय  आय  में  संभावित  कटोती  हुई  है  ।

 जिन  व  म्पनियों  के  मामलों  की  उक्त  अध्ययन  के  प्रयोजनाथं  जांच-पड़ताल  को  गई

 उनके  नाम  संलग्न  सूची  के  अनुसार  हैं  ।

 क्षेत्रीय  अधिकारियों  को  बड़े-बड़े  निर्माताओं  के  मामलों  की  जांच-पड़ताल  करमे  की

 लिए  अनुदेश  दिए  गए  हैं  ताकि  इग  बात  को  सुनिश्चित  किया  जा  सके  कि  कर-निर्धारणों  को

 मुकम्मल  करते  समय  अतिशेष  स्टॉक  के  मूल्यांकन  पर  क्रेडिट  के  प्रमाव॒  पर  विधिवत

 ढंग  से  ध्यान  दिया  गया  है  ।

 विवरण

 कम्पनी  का  ताल

 ,  श्र्योक  लीलेण्ड  लि०  ।

 ,  किलोस्कर  क्यूमिस  लि०  ।

 केबल  कारपो०  आफ  इंडिया  लि०  !

 .  टी०  बी०  एस०  सुजुकी  ।

 .  केपरीहंस  इण्डिया

 ,  फंडडर  लायड

 ,  मुकंद  इण्डस्ट्रीज  । 0
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 कलर  केमिकल  लि०  ।

 टिन  प्लेट  कं०  भाफ  इंडिया  ।

 इनकेज  इण्डस्ट्रीज

 ].  सेन््डोज  इन्डिया  ।

 प्रीमियर  भोटोमोबा हल  | प्र,सियर  भोटोमोबाइल  ।

 .  एशियन  पेंट्स
 -  जी०  ई०  सी०

 «  हिडालकों

 .  होचस्ट  इण्डिया  लि०  |

 17.

 18.  ल्यूपिन  लेबोरेटरीज  ।

 बी०  ए०  एस०  एफ०  इंडिया

 सुन्दरम  क्लेटोन

 21.  व्हील्स  इण्डिया  ।

 गोदरेज  सोप्स  लि०  ।

 .  ग्रुजरात  अल्कालीज  एण्ड  केमि०

 «  श्रीराम  पिस्टन  ।

 «  ग्रामोफोन  कं०  आफ  दृण्डिया  लि०  ।

 «  वलल्लम  ग्लास  वक्स  |

 .  नेशनल  लेदर  ।

 .  टालब्रॉस  आटोमोटिव  ।

 »  जॉनसन  एण्ड

 .  को  रस  इण्डिया  लि०  |

 .  कफ्राइजर

 «  सामटेल  लि०  ।

 बूटस  इंडिया  लि०  ।

 4.  हिन्दुस्तान  सीबा  गाइजी  लि०  ।

 .  किलेस्कर  ऑयल  इंजिन  लि०  ।

 .  जमंन  रिमेडीज  लि०  ।

 .  लैकबमे

 9  1991
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 38.  गुडलेस  नेरोलेक

 39.  बलसारा  प्रोडक्ट  लि०  |

 40.  रेकेट  एण्ड

 स्वराज

 42.  ग्रेहम  फर्थ  स्टील

 43.  ओटिस  एलीवेटर  ।

 सरकारी  क्षेत्र  के  बंक/वित्तोय  सस्थाक्षों  में  अनुसूचित  जातियों
 जनजातियों  के  व्यक्तियों  को  मर्तो

 2452.  भरी  मुकुल  वासनिक  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  पिछले  तीन  वर्षों  के  दोरान  सरकारी  क्षेत्र  के  विभिन्न  बेंकों/बित्तीय  संस्थाओं  में

 अमुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  जनजातियों  के  लिए  आरक्षित  श्रेणी  तीन  और  चार  के
 पदों  में  से  कितने  रिक्त  कितने  भरे  कितने  अनारक्षित  किये  कितने  आगे  ले  जाए  गए
 ओर  कितने  व्यपगत  हुए  तथा  31  1990  को  उनका  प्रतिनिधित्व  किसना-कितना

 और

 श्र  (&)  सरकार  ने  बंकों  में  विशेष  रूप  से  श्रेणी  एक  के  रिक्त  पदों  को  मरने  के  लिए  कौन  से
 कदम  उठाए  हैं  ?

 विस  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  बलबोर  सरकारो  क्षेत्र  के  बंकों/वित्ताय
 संस्थाओं  में  विभिन्न  पदों  को  केन्द्रीय  सरकार  के  कार्यालयों  में  श्रेणी  ।,  11,  11  ओर
 विपरीत  सामान्यतया  लिपिक  और  अधीनस्थ  स्टाफ  के  रूप  में  वर्गीकृत  किया  जाता

 वांछित  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  और  यथा  उपलब्ध  सूचना  सभा  पटल  पर  रख  दी

 सरकारी  क्षेत्र  के  सभी  बंकों/वित्तीय  संस्थाओं  को  अनुसूचित  जातियों  तथा

 शूचित  जनजातियों  के  लिए  आरक्षित  रिक्त  स्थानों  को  मरने  के  लिए  निम्नलिखित  उपाय  करने  के

 लिए  कहा  गया

 (1)  सामान्य  उम्मीदवारों  की  तुलना  में  अनुसूचित  जातियों/अशुसूचित  जनजातियों  के
 उम्मीदवारों  के  चयन  के  लिए  म्यूनतम  सीमा  निर्धारित  को  जा  रही

 (2)  भर्ती  परीक्षाओं  के लिए  अनुसूचित  जाति/अनुसूचित  जनजाति  के  उम्मीदवारों  को
 तैयार  करने  के  लिए  बेकों  द्वारा  भर्ती  पूर्व  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  आयोजित  किए  जा

 रहे  हैं  ।

 (3)  अनुसूचित  जाति/बनुसूचित  जनजाति  के  उम्मीदवारों  के  हितों  की  रक्षा  के  लिए
 साक्षात्कार  बोर्डो  में  अनुसूचित  जाति/अनुसूचित  जनजाति  के  एक  सदस्य  को

 शामिल  किया  जा  रहा

 (4)  अनुसूचित  जातियों/अनुसूचित  जनजातियों  के  लिए  शैक्षिक  बहु  ताओं  में  छूट  प्रदान
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 ६-..  ०८५ की  गई  है  ताकि  सरकारो  क्षेत्र  के  बैंकों  क॑  लिपिकीय  संबर्ग  सेवाओं  में  उनको  अधिक
 से  अधिक  मर्ती  सम्भव  हो  सके  ।

 (5)  अनुसूचित  जाति/अनूसूचित  जनजाति  के  उम्मीदवारों  के  साक्षात्कार  अलग-अलग

 बैठकों  में  आयोजित  किए  जा  रहे  हैं  ताकि  साक्षात्कार  प्रत्षिया  के  दोरान
 सामान्य  उम्मीदवारों  के  साथ  उनकी  तुलना  से  बचा  जा  सके  ।

 (6)  अनुसूचित  जाति/अनुसूचित  जनजाति  के  उम्मीदवारों  को  परीक्षा  शुल्क  नहीं  देना
 होता  ताकि  बेंकिश्न  उल्लोग  में  वििन््न  पदों

 के  लिए  आवेदन  करने  बाले  असुसूचित
 जाति/भनुसूचित  जत्तजाति  के  उम्मीदवारों  को  संश्या  अधिक  से  अधिक  हो  ।

 (7)  साक्षात्कार  के  लिए  बुलाए  जाने  बाले  अनुसूचित  जाति/अनुसमूतित  जनजाति  के
 उम्मीदवारों  को  नियमानसार  यात्रा  श्यय  की  प्रतिपूर्ति  की  जा  रही  है  ।

 (8)  सरदार  द्वारा  एक  विस्तृत  प्रोफार्मा  निर्धारित  किया  गया  है  ताकि  बेंक  और  बेकिंग
 सेवा  भर्ती  बो्  यह  सुनिश्चित  कर  सके  कि  अनुसूचित  जातियों  तियों

 को  देय  पिछली  बकाए  रिक्तियों  को  मांगपन्न  में  पूरी  तरह  शामिल  कर  लिया

 गया

 महाराष्ट्र  में  सड़कों  का  राष्ट्रीय  राजमाग  के  रूप  में  दर्जा  बढ़ाना

 2453.  भरी  सुकुल  वासनिक  :

 भ्री  उबर्यासह  राव  गायकवाड़  :

 क्या  जल-भूतल  परिथहनम  मंत्रो  यह  बत्नने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  महाराष्ट्र  सरकार  ने  राज्य  की  बुछ  सड़कों  का  दर्जा  बढ़ाकर  उन्हें  राष्ट्रीय
 राजमार्ग  घोषित  करने  की  सिफारिश  की

 यदि  तो  राष्ट्रीय  राजमार्स  के  रूप  में  उन्नत  की  जाने  वाली  ऐसी  सह़्कों  का
 ब्यौरा  क्या  ओर

 इस  पर  संघ  सरकार  व  प्रतिक्रिया  क्या  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मन््त्री  जगदीश  :  जी  हां  ।

 ब्यौरा सलग्न विवरण में दिया गया है महाराष्ट्र तथा अन्य विभिन्न राज्यों में नए राष्ट्रीय राजमार्गों की घोषणा के संबंध मे निर्णय आठवीं पचरवर्षीय योजना को अन्तिम रूप दे दिए जाते के बाद ही लिया जा



 18  1913  लिशित  उपर

 विवरण

 क्रम  सं०  सड़क  का  नाम  लम्बाई

 1.  सोलापुर-उसमानवाद-बी ड़-ओ  रंगा  बाद-घूले -  बदो  द  रा  642  कि०  मी०

 2.  बंबई-अहमदाबाद-नांदेड-ज़  गदलपुर  660  कि०  मी०

 3.  रत्नागिरी-सोलापुर-नागपुर  807  कि०  मी०

 4.  पद्दिचमी  वटीय  राजमार्ग  704  कि०  मी ०

 5...  घूरत-घुले  127  कि०  मी०

 6.  ओऔरंगाबाद-नांदेड-हैद  राबाद  351  कि०  मौ०

 इन्दौर  अमरावती-योतमल-चघन्द्र पु  र-दुगे  597  कि०  मी ०

 8.  ओऔरंगाबा  ता-इडलाबाद-बुर  हा  नपुर  201  कि०  मी ०
 9...  बैतूल-तागपुर-चन्द्रपु  र-पत्तागुडं  म  408  कि०  मी ०

 10.  अमज्रावती-वं  धर्ना  96  किं०  मौ०

 11.  मंगलवैधा-जाट-बेलगांव  86  कि०  मी०

 4679  कि०  भी

 सरकारो  क्षेत्र  के  बेंकीं  में  अनुसूचित  जातियों/अनसचित
 जनजातियों  को  शिकायतों  को  दूर  करना

 2454,  भ्रो  मुकुल  बासनिक  :  क्या  बिल  संभी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार ने  राष्ट्रीय  बैंकों  को  ऐसे  कोई  अनुदेश  जारी  किए  हैं  कि  वे  अनुसूचित
 जातियों  और  अनुसूचित  जनजातियों  की  शिकायतों  पर  विचार-विमर्श  करने  तथा  इन्हें  दर  करने  के

 लिए  अपने-अपने  बेकों  में  अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  जनजातियों  कैं  कर्मचारी  संघों  के
 साथ  तिमाही  बंठऊ्ऊ  आयोजित

 यदि  तो  क्या  सरकार  इन  बंठकों  पर  कोई  निगरानी  रख  रही  और

 सरकार  ने  यह  सुनिद्चित  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  हैं  कि  सरकारो  क्षेत्र  के
 बैंकों  की  सेवाओं  में  अनुसूचित  ज्ञातियों  और  अनुसूचित  जनजातियों  की  आरक्षण  नीति  को
 कार्यान्वित  किया  जाये  ?

 विस  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  वलबोर  :

 और  राष्ट्रीयक्ृत  बेकों  के  मुख्य  कार्यपालक  अनुसूचित  जाति/अबुसूचित
 जाति  संघों  के  प्रतिनिधियों  के  साथ  बेठक  करते  आवधिक  रिपोर्ट  उनके  सम्बन्धित  बोडों  के
 समक्ष  रखी  जाती  जिनमें  इन  बेठकों  के  बारे  में  सूचनाएं  दी  गई  होती  समीक्षा  रिपोर्ट  वर्ष

 में  एक  बार  सरकार  को  मी  प्राप्त  होती  हैं  ताकि  सरकारी  क्षेत्र  के  बकों  की  सेवा  में  अनु  पूवित
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 जातियों  भौर  अनुसूचित  जनजातियों  के  लिए  आरक्षण  नीति  का  कार्यान्वयन  सुनिद्दितत  किया  जा

 सके  ।  सरकारो  क्षेत्र  के  बंकों  को  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  यह  भी  कहा  गया

 (i)  प्रघान  कार्यालय  और  क्षेत्रीय  कार्यालयों  में  अनुसूचित  जाति/अनुसूचित
 जाति  कक्षों  की  स्थापना

 (ii)  प्रधान  कार्यालय  और  अंचल  तथा  क्षेत्रीय  कार्यालयों  में  भी  सम्पर्क  अधिकारियों  के
 रूप  में  वरिष्ठ  स्तर  के  अधिवारियों  की  नियुक्ति

 (1)  बैंकों  में  मनुतृचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  के  लिए  आरक्षण  नोति  के
 कार्यागण्यन  में  हुई  प्रगति  से  सम्बन्धित  रिपोर्ट  बोड़  द्वारा  समीक्षा  किए  जाने  के  लिए  वर्ष  में  कम
 से  कम  एक  बार  निवेशक  बोर्ड  के  समक्ष

 (1९)  बैंकों  में  आरक्षण  नीति  के  कार्यान्वयन  की  निगरानी  के  लिए  निर्धारित  प्रोफार्मा
 में  पिछले  वर्ष  की  समीक्षा  रिपोर्ट  की  एक  प्रति  सरकार  को  प्रस्तुत

 (५)  आरक्षण  से  सम्बन्धित  मामले  में  बेंक  में  कायंरत  अनुसूचित  जाति/अनुसूचित
 जाति  कमंचारी  संघों  के  प्रतिनिधियों  के  साथ  मुख्य  कार्यपालकों  के  स्तर  पर  तिमाही  में  एक  बार
 विश्वार-विमद्यं

 (vi)  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  के  लिए  आरक्षणों  को  कार्यान्वित
 करने  के  लिए  नियुक्त  किए  गए  सभी  अधिकारियों  तथा  स्टाफ  को  आरक्षण  नीतियों  के  सम्बन्ध  में
 प्रशिक्षण  प्रदान  करना  ।

 इराक  पर  बकापा  ऋण

 2455.  क्री  बिध्यवताथ  दार्मा  :  क्या  बाणिण्य  सगत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इराक  पर  ब्याज  सहित  कितना  ऋण  बकाया  पड़ा

 इस  ऋण  की  वसूली  कब  तक  कर  दिए  जाने  की  संभावना  और

 सरकार  द्वारा  इसकी  शीघ्र  वसूली  के  लिए  क्या  प्रयास  किये  गये

 शाणिज्य  संत्रालय  में  उप  संत्री  सलमान  :  से  इराक  में  हाथ  में
 ली  गई  परियोजनाओं  के  बारे  में  मारतीय  कंपनियों  की  बकाया  राधि  तथा  आयात-निर्यात  बैंक  की
 ऋण  प्रक्रिया  के  तहत  इराक  को  दिए  गए  छण  की  बकाया  राशि  दिनांक  30  1991  तक
 मलधन  और  ब्याज  सहित  614-52  मि०  अमरीकी  डालर  बकाया  राशि  की  वसूली  के  लिए
 1983  से  घुरू  किए  गए  आस्थगित  मुगतान  प्रबन्धों  के  जरिए  सतत  प्रयास  किए  जा  रहे  हैं  ।  इराक
 सरकार  के  साथ  1990  में  किए  गए  पिछले  समभौते  के  अनुसार  आस्थगित  भुगतान  व्यवस्थाओं
 के  अन्तगंत  आने  वाले  (453.22  मिलियन  अमरीकी  की  देय  राषि  का  मुगतान  1996  तक
 किया  जाना

 इराक  के  छिलाफ  आध्िक  प्रतिबंधों  को  उठा  लेने  के  बाद  इराकी  प्राधिकारियों  के  साथ
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 सम्पर्क  किया  जाएगा  ताकि  आस्थगित  भुगतान  व्यवस्थाओं  और  अन्य  उपायों  के  जरिए  बकाया
 राशि  की  वसूली  के  लिए  रूपात्मकताओं  को  तैयार  किया  जा  सके

 भूतप््थ  सेलिकों  को  वित्तीय  सहायता

 2456.  प्रो०  रासा  सिह  राबत  :  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 उन  मूतपूर्व  सैनिकों  अथवा  उनके  आश्रितों  की  राज्य-वार  संख्या  कितनी  है  जिन्हें  गत
 तीन  वर्षों  के  दौरान  भूतपूर्व  सैनिकों  के  कल्याण  सम्बन्धी  विभिन्न  योजनाओों  के  अन्तगंत  वित्तीय

 सहायता  मिली  है  और  इन्हें  कितनी  राशि  की  सहायता  मिली  और

 जिला  स्तर  के  सेनिक  बोर्डों  को  अधिक  सक्षम  तथा  प्रमावी  बनाने  के  लिए  क्या  कदम

 उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 रक्षा  मंत्री  शरद  :  पिछले  3  वर्षों  के  दौरान  भूतपूर्व  सैनिकों  के  कल्याण  के

 लिए  चलाई  जा  रही  विभिन्न  योजनाओं  के  अन्तर्गत  वित्तीय  सहायता  प्राप्त  करने  वाले  मृंतपूर्व
 सैनिकों  तथा  उनके  आश्लितों  की  राज्यवार  संख्या  तथा  उनकी  दी  गई  वित्तीय  सहायता  की  राशि

 संलग्न  विवरण  में  दी  गई

 राज्य  सेनिक  बोड/जिला  सेनिक  बोर्ड  सीधे  राज्य  सरकारों/संघ  शासित  क्षेत्रों  के
 प्रशासनिक  नियंत्रण  में  कार्य  करते  इन  निकायों  के  काययंकलापों  की  जांच  करने  तथा  इन्हें  सुदृढ़
 करने  के  सम्बन्ध  में  उपयुक्त  सिफारिशों  करने  के  वास्ते  मारत  सरकार  ने  सन्  1979  में  एक  समिति
 गठित  की  इस  पमिति  ने  कुछ  सिफारिशों  की  जिन्हें  मारत  सरकार  ने  स्वीकार  कर  लिया
 थाओर  कार्यान्वयन  के  लिए  उन  सिफारिशों  की  राज्य  सरकारों/संघ  शासित  क्षेत्रों  को  भेज  दिया

 इन  बोर्डों  को  सुदृढ़  करने  के  उद्देधय  से  इस  समिति  द्वारा  की  गई  महत्वपूर्ण  सिफारिशों  में  से

 कुछ  इस  प्रकार

 (1)  यदि  भूतपुवं॑  सैनिकों  तथा  सेवारत/दिवंगत  सेन््य  कामिकों  की  संख्या  7,500  या

 इससे  अधिक  हो  तो  सम्बन्धित  राज्य/संष  शासित  क्षेत्र  की  सरकार  द्वारा  पृथक
 जिला  सेनिक  बो्ड  की  स्थापना  करना  ।

 (2)  जिला  सैनिक  बोड्डों  क ेलिए  एक  समान  स्टाफ  पैदा  की  व्यवस्था  करना  .

 (3)  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  द्वारा  अपने  मानकों  के  अनुसार  राज्य  सैनिक  बोर्डों  के

 मौजूदा  स्टाफ  की  पुनरीक्षा  करना  ।

 (4)  जिला  संनिक  बोर्डों  के  सचिवों  को  प्रथम  श्रेणी  के  राजपत्रित  अधिकारी  का  दर्जा
 देना  तथा  उन्हें  कार्यालय  के  प्रमुख  रूप  में  घोषित  करना  ।

 (5)  जिला  सेनिक  बोडॉ/राज्य  सैनिक  बो्ों  के  कार्यालयों  में  टेलीफोन  की  व्यवस्था
 करना  ।

 (6)  राज्य  संनिक  बोर्ड  के  सचिवों  के  लिए  सरकारी  वाहन  की  व्यवस्था

 यह  बताया  गया  है  कि  राज्य  सरकारों/संघ  शासित  क्षेत्रों  ने  इनमें  स ेअधिकांश  सिफा  रिध्षों
 को  स्वीकार  कर  लिया  है  तथा  उन्हें  कार्यान्वित  भी  कर  दिया
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 राज्य/संघ  शासित  क्षेत्र

 क्रान्प्र  प्रदेश

 असम

 बिहार

 गुजरात

 हरियाणा

 हिमाचल  प्रदेश

 जम्मू  तथा  कक्ष्मीर

 केरल

 कर्नाटक

 मध्य  प्रदेश

 उड़ीसा

 पंजाब

 राजस्थान

 सिक्किम

 तमिलनाडु

 उत्तर  प्रदेश

 पष्चिचम  बंगाल

 घंडीगढ़

 दिल्ली
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 विवरण

 भूतपूर्थ  संलिकों  तथा  उनके  आधितों  को  विभिर्त  योजनाओं

 1988-89

 संख्या  राषि

 रू०

 68  2,78,390
 1  100

 61  1,02,939

 5  1,540

 97  66,706

 42  58,  280

 38  64,910

 35  37,370

 63  1,04,427
 203  3,29,645

 104  2,51

 ||  2,000

 39  54,050

 8  1,870
 53  27,145

 45  44,980

 2  1,380

 135  1,81,940

 473  11,82  407

 23  99,034

 1  220

 122  2,63,472

 के  अम्तगंत  दो  जाने  बालो  कुल  वित्तीय  सहायता

 1989-90

 संख्या  राधि
 झ्०

 57  1,38,242
 2  2,730

 8।  1,27,330

 5  1,150

 123  1,04,470

 37  60,813

 83  1,14,220

 5]  68,510

 75  2,24,955

 175  3,41,701

 243.  6,93  523

 600

 18  81,760

 1  300

 4  5,900

 75  $1,470

 38  27,345

 103  1,67,605

 476  8,35,855  55

 22  56,960

 1  4,800

 149  3,88,201

 9  1991
 (<+>>०्न्म_गमकममकक,

 1990-91

 राशि
 र्०

 138  4,45,283

 660

 133  2,78,464

 4  600

 149.  2,58,  123

 63  1,58,123

 50  1,27,900

 42  1,38,424

 74  1,89,460
 233  5,04,858

 120  4,49,966

 3  2,700

 8  9,860

 2  2.450

 46  1,35,285

 27  13,710

 1  720

 102...  2,81,270

 430  14,63,734

 15  85,530

 ]  24,909

 115  2,75,692
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 राष्ट्रीयकृत  बेंकों  का  कार्य  निष्पादन

 2457.  भ्री  रासा  सिह  राबत  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  इस  समय  राष्ट्रीय  बैंकों  पर  कुल  कितना  पूंजी-निवेश  किया  गया  ओर

 (&)  इन  बंकों  का  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  लाभ-हानि  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 विल  संत्रालय  में  राज्य  संत्री  वलबोर  1991  के  अन्त  की
 स्थिति  के  अनुसार  20  राष्ट्रीयकृत  बैंक  की  कुल  चकता  पूंजी  2800.86  करोड़  रुपए

 गत  तीन  वर्षो  में  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  के  उनके  प्रकाद्षित  खातों  के  अनुसार  लाम  और

 हानियों  के  ब्यौरे  संलग्न  विवरण  में  दिए  गए

 बिच  रण

 बष  1988  89,  1989-90  और  1990-91  के  लिए  यथा  उपलब्ध  राष्ट्रीयक्ृत  बेंकों
 के  प्रकाशित  लाम  और  हानियों  को  दर्शाता  विवरण

 करोड़

 प्रकाशित  लाभ

 1988-89  वाधिक  स्थिति  1989-90  1990-91

 2  3  4  5  6

 राष्ट्रीयकृत  बेक

 1.  इलाहाबाद  बेक  11.12  8.90  14.03  21.04

 2.  बैंक  आफ  बड़ौदा  23.50  18.80  25.00  35.05

 3.  बेंक  भाफ  इंडिया  22.08  17.66  18.11  22.46

 4  बैंक  आफ  महा  राष्ट्र  3.12  2.50  3.02  4.10

 5.  केनरा  बैंक  54.94  43.95  61.27  76.04

 6.  सेंट्रल  बेक  आफ  इंडिया  15.20  12.16  10.24  12.58

 7.  देना  बंक  5.73  4.58  1.50  8.51

 8.  इंडियन  बेंक  14.2!  11.43  16.08  21.00

 9.  इंडियन  भोव  रसीज  6.24  4.99  7.01  10.41

 10.  पंजाब  नेशनल  बेंक  27.19  21.75  28.67  43.69

 11.  सिडीकंट  बैंक  8.01  6.40  8.22  5.25

 12.  यूनाइटेड  बेंक  आफ  0.50  0.40  1.15  5.78
 इंडिया
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 1  2  3  4  5  6

 “13.  यूनियन  बैंक  आफ  24.11  19.28.  21.96  21.56
 इण्डिया

 14.  यूकों  बेंक  5.73  4.58  --54.59  --42.96

 15.  आंध्रा  बेंक  9.29  7.43  7.75  8.21

 16,  कारपोरेशन  बंक  4.50  3.60  4.60  4.65

 17.  न्यू  बेक  भाफ  3.11  2.48...  --9.89  व

 18.  ओरियंटल  बंक  6.51  5.20  12.85  23.68
 आफ  कामस

 19.  पंजाब  और  विध  1.04  0.83  0.90  के

 20.  विजया  बेंक  7.95  6.36  7.24  0.25

 जोड़  254.16  203.28  185.12  271.25
 --  --  ~  -  न-न्न

 गोद  :  *खातों  को  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  है  ।

 जिला  सिदनापुर  के  सलबोनी  में  एक  टकसाल  को  करता

 2458.  श्री  सत्वगोषाल  सिश्र  :  क्या  बित्त  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  मिदनापुर  जिले  के  सलबोनी  में  एक  टकसाल  की  स्थापना  करने  का
 विचार

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 परियोजवा  की  अनुमानित  लागत  क्या

 यह  कब  तक  पूरा  होने  की  संभावना  और

 (5)  परियोजना  की  अनुमानित  रोजगार  संभावना  कया  होगी  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  बलबोर  :  नहीं  ।

 से  प्रइन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 वाराणसो  स्थित  39  गोरखा  प्रशिक्षण  केगा  से  होकर  जाने  वालो  सड़क  बन्द  करना

 2459.  भो  आनम्द  रत्न  सोयं  :  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेगे  कि  :

 )  क्ष्या  वाराणसी  में  39  गोरखा  प्रशिक्षण  केन्द्र  स ेहोकर  जाने  वाली  सड़क  को  हाल
 ही  मे  आम  जनता  और  यातायात  के  लिए  बन्द  कर  दिया  गया
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 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 क्या  जनहित  में  इस  सड़क  को  खोलने  का  कोई  प्रस्ताव

 (&)  यदि  तो  और

 यदि  तो  उसके  कया  कारण  हैं  ?

 रक्षा  मंत्री  शरद  :  ओर  तथापि  सुरक्षा  संबंधी  कारणों
 से  वाराणसी  स्थित  39  गो  »शिक्षण  केन्द्र  के  अन्दर  से  गुजरने  वाली  एम०  ई०  एस०  सड़क  के
 एक  किलोमीटर  लम्बे  रास्ते  वे  बंद  करने  का  प्रस्ताव  स्थानीय  प्रशासन  के  साथ  परामर्श  करके
 प्रस्ताव  पर  विचार  किया  जा  रहा

 से  प्रइन  नहीं  उठते  ।

 100  रुपए  से  अधिक  सूल्य  के  करेंसी  नोटों  को  बापत  लेना

 2460.  प्रो०  के०  बी०  थासस  :  क्या  बिस  मंत्री  यह  बत्ताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 कया  100  रुपए  से  अधिक  मूल्य  के  करेंसी  नोटों  को  वापस  लेने  का  कोई  प्रस्ताव
 और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  उनके  क्या  कारण  हैं  ?

 बित  मत्रालप  में  राक्य  मंत्री  दलबीर  :

 प्रदन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 स्टेट  बेंक  आफ  इसदौर  का  ऋण  देने  का  लक्ष्य

 2461.  भी  शाम  बदन  :  वया  विश  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (a)  स्टेट  बैंक  आफ  इन्दोर  का  वित्त  वर्ष  1990-91  के  लिए  प्राथमिकता  क्षेत्र  में  कितना

 ऋण  देने  का  लक्ष्य

 कया  तुलनात्मक  लक्ष्यों  मे ंकोई  गिराबट  आई

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  और

 सरकार  का  इस  मामले  में  क्या  कारंवाई  करने  का  विचार  है  ?

 वित्त  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  वलबोर  :  स्टेट  बंक  आफ  इन्दौर  सहित
 सरकारो  क्षेत्र  के  बैंकों  को  भारतीय  रिजवं  बैंक  ने  यह  सुनिश्चित  करने  के  अनुदेश  दिए  हैं  कि  उनके
 प्राथमिकता  प्राप्त  क्षेत्रों  के  अग्रिम  उनके  कुल  अग्रिमों  के  40  प्रतिशत  तक  पहुंच  उपर्युक्त
 निर्धारित  लक्ष्य  के  मुकाबले  31  1991  के  अंत  की  स्थिति  के  अनुसार  स्टेट  बैंक  आफ  इन्दौर
 की  उपलब्धि  41.03  प्रतिशत

 से  ये  सवाल  पैदा  ही  नहीं  होते  ।

 वा



 लिखित  उत्तर  9  1991

 उत्तर  प्रदेश  में  लोक  अदालतें

 2462.  भरी  शाम  बदस  :  कथा  स्थाय  मोर  कंपनो  कारथ  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा
 करेंगे

 उत्तर  प्रदेश  में  उन  स्थानों  के  नाम  क्या  हैं  जहां  पर  गत  एक  वर्ष  के  दौरान  लोक
 भदालतें  आयोजित  की  गई  थीं  और  प्रत्येक  स्थान  में  अलग-अलग  कितनी  लोक  भदालतें  आयोजित
 की  और

 प्रत्येक  लोक  अदालत  ने  कितने  मामले  निपटाये  ?

 संसदीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सथा  न्याय  ओर  कंपनो  कार्य  संत्रालय  में
 राज्य  मत्रो  रंगराजम  :  और  1-4-1990  से  31-3-1991  की
 अवधि  के  उत्तर  प्रदेश  मे  200  लोक  अदालतें  भरायोजित  की  गईं  जिनमें  2,22,326  मामले
 निपटाये  वे  जहां  लोक  अदालतें  आयोजित  की  गई  थीं  और  प्रत्येक  लोक  अदालत  द्वारा
 निपटाए  गए  मामलों  की  उपाबद्ध  विवरण  में  दो  गई

 विवश्ण

 उन  स्थामों  को  संख्या  जहां  उत्तर  प्रवेश  राज्य  में  ।  1990  से  31
 1991  के  बोच  लोक  अवालतें  आयोजित  को  गई  थीं  ओर  प्रत्पेक  लोक  अवालतस

 द्वारा  लिपटाए  गए  सासलों  को  सल्या  बित  करने  बाला  विवरण

 ऋर०  जिला  का  नाम  लोक  अद/लत  का  लोक  अदालत  प्रत्येक  लोक  अदालत  में
 सं०  स्थान  की  तारीख  निपटाए  गए  मामलों

 की  संख्या

 2  3  4  5

 1.  उश्च  न्यायालय

 लखनऊ  16-2-9  1  41

 2.  अल्मोड़ा  मुख्यालय  24-11-90  143

 रानीखेत  22-3-91  89

 3.  अलीगढ़  अतरौली  29-7-90  317

 मुख्यालय  23-3-91  975

 4.  आगरा  मुख्यालय  7-17-90  583

 5.  भाजमगढ़  मुख्यालय  16-12-90  1749

 तागरी  6-1-91  385
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 2  3  4  5

 मुख्यालय  20-1-91  1150

 मुख्यालय  24-3-91  1664

 6.  बदायूं  सहसबां  29-7-90  661

 बिसौली  16-12-90  1261

 दातागंज  31-3-91  1161

 7.  बहराहच  मुस्यालय  26-8-90  1431

 मुख्यालय  16-12-90  1310

 मुख्यालय  24-2-91  989

 मुख्यालय  11-3-91  1104

 8.  बलिया  बासडीह  22-7-90  670

 मुख्यालय  16-12-90  291

 सोहाव  20-1-91  450

 मुस्यालय  28-3-91  1440

 9,  बांदा  मुख्यालय  10-11-90  1929

 नरंनी  17-3-91  382

 कर्वी  31-3-91  635

 10.  बाराबंकी  मुख्यालय  6-1-91  1797

 मुख्यालय  17-3-91  1144
 राम  नगर  18-3-91  से  28-3-91  विधिक  सहायता

 ओऔर  प्रशिक्षण
 शिविर

 11.  बरेली  मुल्यालय  18-11-90  787

 मुख्यालय  24-2-91  1881

 12.  बस्ती  मुख्यालय  23-9-90  1524

 मुख्यालय  25-11-90  544

 मुख्यालय  16-12-90  650

 खलीलाबाद  27-1-91  610

 मुख्यालय  31-3-91  582

 13.  बुलंदशहर  मुख्यालय  25-8-90  1482

 सिकंदराबाद  16-12-90  355

 मुश्यालय  30-3-91  638
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 15.

 20.

 21.

 22.

 23.

 144

 .  दैहरादून

 .  देवरिया

 .  एटा

 -  इटावा

 फैजाबाद

 फर्रुवा  बाद

 फिरोजाबाद

 फतेहपुर

 नगीना

 मुख्यालय

 जोशीमठ
 गोबर

 मुख्यालय
 देवल

 चकरोता

 मुख्यालय

 मुख्यालय
 ऋषिकेश

 मुख्यालय

 मुख्यालय
 मुख्यालय

 मुश्यालय
 कासगंज
 कासगंज

 मुख्यालय
 मुख्यालय
 मुस्यालय
 मुख्यालय

 मुख्यालय
 बीकापुर

 मुख्यालय
 छुतरामऊ

 मुख्यालय
 बद्री  विशाल

 मुस्यालय

 मुख्यालय
 मुख्यालय
 जहानाबाद

 4

 6-10-90
 23-3-91

 22-7-90
 18-11-90

 16-12-90
 12-2-91

 12-7-90  से  13-7-90

 26-8-90

 16-12-90

 24-2-91
 6-3-91  से  16-3-91

 7-10-90
 24-3-91

 27-3-91
 24-2-91
 17-3-91

 20-5-90
 19-8-90  8-90

 9  1991

 84

 विधिक  सहायता  और
 प्रशिक्षण  शिविर

 259
 2355

 542
 विधिक  श्वहायता  ओर
 प्रशिक्षण  शिविर

 2832
 2022

 355
 643
 601

 539
 1057

 932
 481

 3605
 3393

 1323
 377
 812
 788

 713

 2568
 3053
 2097
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 24.  गाजियाबाद  हापुड़  12-1-91

 गढ़  23-2-91

 25.  गाजीपुर  मुख्यालय  26-4-90

 मुश्यालय  31-5-90

 मुख्यालय  29-7-90

 संदपुर  23-9-90

 मुख्यालय  18-11-90

 गड़मर  16-12-90

 फ्ले  27-1-91
 नंदगंज  17-3-91

 26.  गोंडा  मुश्यालय  17-3-91

 27.  गोरखपुर  चोरीचौरा  23-9-90

 मुख्यालय  25-11-90

 मुख्यालय  16-12-90

 सहजनवां  20-1-91

 मुश्यालय  24-2-91

 28.  हमीरपुर  मुख्यालय  22-7-90

 मुख्यालय  20-1-91

 29.  हरदोई  मुख्यालय  26-8-90

 संडीला  25-11-90

 बिलग्राम  20-1-91

 शाहाबाद  24-2-91

 30,  हरिद्वार  मुल्यालय  24-3-91

 31.  जालौन  उरई  25-11-90

 32.  जौनपुर  मुस्यालय  29-7-90

 मछली  शहर  19-8-90
 केरावत  16-9-90

 मुस्यालय  7-10-90

 मुख्यालय  2-12-90

 मडियाउं  6-1-91

 दाहगंज  27-1-91

 मुख्यालय  24-2-91

 मुख्यालय  31-3-91

 लिखित  उत्तर
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 33.  भौँसी  '
 मुख्यालय  22-7-90  1593

 16-12-90  1748

 पजर्डरानीपुर  9-52  |  “565

 34.  कानैपरुर-शहर  मुक्यालय  6-5-90  4666

 मुश्यालय  7-10-90  3865

 भुंस्थालय  19-1-91  183

 मुकेंयालय  17-3-91  3245

 35.  कामपुर-देहात  भुल्यालय  3-291  2105

 28991  1427

 36.  लक्षीम्रपुर  78-7290  >१64
 19-8-90  43

 निथासन  1-9-90  311

 15-9-90  506

 मोहमदो  24-11-90  952

 मुख्यालय  19-1-91  556

 चंदन  चोकी  2-2-91  से  9-2-91  विधिक  सहायता
 और  प्रशिक्षण
 शिविर

 '
 मुंढ्यालय  16-2-91  48

 :
 मुख्यालय  23-3-91  1007

 28-3-91  468

 37.  ललितपुर  तालबहेत  3-2-91  674
 24-2°91  96.
 30-3»9  ]  411

 38.  लखनऊ  १मुरु्वालय  79590  8  ७  ।]
 '28-10090  6313

 9-3-9]  82
 283-91  5481

 39.  मेरंठ  13-4-90  712

 ुँस्यालिय  27-1-91  864

 लय  24-3-91  617

 40.  मथुरा  मुख्यालय  3-2-91  712

 मुक्यालय  11-3-91  567
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 41.  मेड़हुरी  मुख्यालय  1629-90

 मुक्ष्यालय  25*1

 42.  मिर्जायुर  कछवा  26-8-90

 अनार  7410-90

 लालगंज  3३52-91

 बिहसडा  31-3-91

 43.  मुरादाबाद  चंदौसी  621-91
 अमरोहा  2452-91

 मुख्यालय  30-3-91

 44.  मुज़्फ़ार  नगर  मुक्यालय  1$-  2-90

 कराना  16-12-90

 मुख्यालय  30-3-91

 45.  नेमीताल  मुख्यालय  18-8-90
 झीमताल  2929-90

 मुक्यालय  2441-90

 मुक्यालय  1672-91

 खड़ीमा  243-91

 46.  पीलीभीत  मुश्यालय  1723-91

 47.  पौदी  गढ़वाल  कोटहार  22:7-90

 कोटदार  1758-91

 कोटदार  2403-91

 48.  पिक्लौडागढ़  मुक्यालय  29:7-90

 मुश्यालय  8-12-90

 मुख्यालय  24-3-91

 49.  प्रतापगढ़  मुख्यालय  20-6-90

 मुख्यालय  19-8-90

 मुख्यालय  25-11-90

 मुक्यालय  5-2-91

 मुहयालय  17:3-91

 50.  रायबरैली  मुख्यालय  23-9-90

 मुक्यालय  25-11-90



 लिखित  उत्तर

 51.  रामपुर

 52.  सहारनपुर

 53.  शाहजहांपुर

 54.  सीतापुर

 55,  सुल्साबपुर

 56.  टिहरी  गढ़वाल

 57.  उभ्नाव

 58.  उत्त  रकादशी

 59.  बाराणसी

 148

 मुख्यालय
 मुख्यालय
 बछराबा

 मुस्यालय
 मिलक

 मुक्यालय

 मुश्यालय
 मुस्यालय

 मुल्यालय
 मुश्यालय

 मुख्यालय
 मुख्यालय

 मुस्यालय

 शुरुयालय

 चंबा

 मुल्य  लय

 मुक्यालय
 मुक्यालय
 मुख्यालय
 मुक्यालय
 चंबा

 मुस्यालय

 मुश्यालय
 मुख्यालय

 मुख्यालय
 मुख्यालय
 पुरोला

 ज्ञामपुर
 मुक्यालय
 नौगढ़

 मुश्यालय

 4

 2-12-90
 20-1-91
 17-3-91

 6-35-90

 17-3-91

 15-9-90

 15-12-90
 2-2-91

 19-1-91
 23-3-91

 6-10-90
 17-2-91

 14-7-90

 16-12-90

 8-7-90
 2-9-90
 28-10-90
 2-12-90
 12-1-91
 17-2-91
 17-3-91

 2-12-90

 6-1-91
 17-3-91

 2-12-90
 9-3-91
 24-3-91

 5-8-90
 26-8-90
 16-9-90

 7-10-90

 9  1991

 109
 142
 156

 3934

 3315

 1037
 3963

 422
 1916
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 सेवापुरी  18-11-90  1312

 मुख्यालय  17-3-91  2553

 60.  सोनमद्र  दुद्धी  16-12-90  1060

 मुख्यालय  28-3-91  1039

 61.  सिद्धार्थनगर  मुख्यालय  3-2-91  1082

 62.  मडराजगंज  मुख्यालय  17-3-91  335

 मुख्यालय  24-3-91  314

 लोक  अदालतों  की

 कुल  संख्या  200.  निर्णीत  कुल  222326
 मामलों  की
 संश्या

 सतदाता  सूचियों  में  मतदाताओं  के  लाभों  को  पुनराबुत्ति

 ह

 2463.  भीसती  सुमित्रा  महाजन  :

 झी  मगवान  हंकर  राबत  :

 झीसती  महेगा  कुमारी  :
 भरी  महेद्  कुमार  कमनोड़िया  :

 क्या  स्याय  और  कम्पनी  कार्य  सन्जी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  अधिकांश  मामलों  में  एक  ही  मतदाता  का  नाम  एक  से  अधिक  स्थानों  की

 दाता  सूचियों  में  दर्ज  और

 यदि  तो  इस  प्रकार  की  पुनरावृत्ति  स ेबचने  क ेलिए  सरकार  का  विचार  क्या

 कार्यवाही  करने  का  है  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  स्थाय  ओर  कम्पनी  कार्य  मंत्रालय
 में  राज्य  मंत्री  रंगराजन  :  निर्वाचक  नामावलियों  में  कुछ  व्यक्तियों  के
 नाम  एक  से  अधिक  स्थान  पर  नामांकित  होने  के  कुछ  दृष्टांत  किन्तु  यह  नहीं  कहा  जा  सकता
 है  कि  बहुत  अधिक  मामलों  में  किसी  व्यक्ति  का  नाम  निर्वाचक  नामावलियों  में  एक  से  अधिक
 स्थान  पर  आया

 विधि  द्वारा  किसी  एक  नाम  का  एक  से  अधिक  निवर्चिन  क्षेत्र  में  रजिस्टर  करने

 और  एक  ही  निर्वाचन  क्षेत्र  में  किसी  नाम  एक  से  अधिक  स्थानों  पर  रजिस्टर  करने  के  लिए
 प्रतिषिद्ध  जिया  गया  है  ।  निर्वाचन  रजिस्टीकरण  स्वप्रेरणा  से  या  इस  सम्बन्ध  में  उसको

 की  गई  किसी  आपत्ति  के  आधार  इस  प्रकार  की  दोहरी  प्रविशिष्टयों  को  हटा  सकता
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 क्या  वित्त  भन््त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  रिजवं,बेंक  द्वारा  अपने  वे  किस  क्सिग  में  किए  गए  निषेशः
 1989  से:जुन,  1990  तक  की  भज्भथि  के  बीच  वद्धि  हुई  ओर

 यदि  तो  उक्त  वृद्धि  का  संघटक-वार  ध्यौरा  क्या  है  ?

 जिस  मंत्रालय  में  राज्य  सरत्री  दलजोर  :  (+$)  और  ज॑ंसा  कि
 भारतीय  र्जिव  बंक  ने  सूचित  किया  है  कि  मारतीय  रिजवं  बेंक  द्वारा  बैंकिंग  विभाग  में  दिए  गए
 संघटकवार  निदेश  के  ब्यौरे  और  1989  और  1990  के  दौरान  उनमें  घटबढ़  को  नीचे

 दर्शाग्रा  गया  है  :--

 लिवेश  को  गई  राशि

 संघडक  30-6-89  की  स्थिति  30-6-90  (+)  वढि
 की  स्थिति  (-)  हास

 1.  भारत  सरकार  को  8912.83  12404.35  (+)  3491.52

 दिनांकित  रुपया
 प्रतिमृतियां

 2,  भारत  सरकार  13800.00  17400.09  (+-)  3600.00

 भूक्ियां  )

 3.  बाण्ड  638.71  714.21  (+)  75.50

 4.  विदेशों  केयर  1592.31  1413.77  178.54

 5.  अम्य  708.95  418.35  290.60

 25652.80  32350.68  (  )  6697.88
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 दक्षिम  कोरिया  को  लोह  अयस्क  का  निर्यात

 2465,  भीमतो  सुलित्रा  महाजन  :
 भरी  मगवान  हांकर  रावत  :
 भीमती  महेखा  कुमारों  :

 क्या  बालिज्य  मब्ची  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  पारादीप  पत्तन  से  दक्षिण  कोरिया  को  लौह  अयंश्क  का  निर्यात  पुनः  प्रारम्भ  है

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  बिलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ?

 जाजिडय  संत्रालय  के  राज्य  संत्री  पी०  :  )  नहीं  ।

 नहीं  उठता  ।

 दक्षिण  कोरिया  ने  भाड़ा  लागत  में  कमी  करने  हेतु  लौह  अयस्क  के  भायात  के  लिए
 अयस्क  के  बड़े  वाहनों  का  उपयोग  प्रारम्म  किया  है  ।  ये  बड़े  वाहुन  परादीप  बन्दरगढह  पर  नहीं
 सकते  हैं  क्योंकि  इस  पत्तन  पर  ड्राफ्ट  सीमित  मात्रा  में  उपलब्ध  हैं  और  लदान  की  गति  भी
 धीमी

 है
 सरकारो  क्षेत्र  के  बंकों  हरा  ऋण  प्रायमिकता  क्षेत्रों  के  अंतर्गत  ऋणकर्ताओों

 को  भ्षेणी  तय  करने  के  मानदण्ड

 2466.  शीमती  सुलित्रा  सहालन  :
 श्रीमती  बहेरा  कुसारी  :

 क्या  बितत  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 सरकारी  क्षेत्र  के  बेंकों  द्वारा  ऋण  दिए  जाने  के  लिए  निर्धारित  प्राथमिकता  प्राप्त
 क्षेत्रों  के  अन्तर्गत  जो  ऋण  लेते  उनकी  श्रेणी  निदिचित  करने  के  लिए  क्या  मानदण्ड  निर्धारित

 किए  गए

 सरकारो  क्षेत्र  के  बेंकों  से  ऐसे  ऋण  लेने  के  पात्र  लोगों  की  प्रत्येक  श्रेणी  का  ब्यौरा

 क्या

 गया  ऐसे  ऋण  प्राथमिकता  वाले  क्षेत्र  के  अंतगंत  ऋण  लेने  वाले  लोगों  कौ  कुछ
 थ्रणियां  अपना  दायित्व  पूरा  करने  में  विफल  रही

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  उपरोक्त  भाग  में  उल्लिशित  मानदण्डों
 में  परियतंत  करने  का  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 वित्त  बंत्रालय  में  राज्य  मंजो  दलथीर  :  बेकिंग  प्रणाली  से  सहायता  की
 क्षपेक्षा  रखने  वाले  उन  क्षेत्रों  जिन्हें  उनके  महत्व  और  राष्ट्रीय  अथंध्यवस्था  में  उनके  हारा
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 निभाई  गई  मूमिका  के  कारण  अन्य  क्षेत्रों  की  तुलना  में  बरीयता  प्राप्त  प्राथमिकता  प्राप्त  क्षेत्र
 के  अन्तगंत  शामिल  किया  जाता

 इस  कृषि  और  लघु  उद्योग  प्राथमिकता  प्राप्तक्षेत्र  के  दो  प्रमुख  अंग  हैं  ।
 प्राथमिकता  प्राप्त  क्षेत्र  ऋणों  की  पात्रता  वाले  उधा रकर्ताओं  की  प्रत्येक  श्रेणी  का  ब्यौरा  संलग्न
 विवरण  में  दिया  गया  है|

 माननीय  सदस्य  का  आशय  सरकारी  क्षेत्र  के  बैंकों  की  अतिदेय  राक्षियों  से

 है  ।  भारतीय  रिजवं  बैंक  द्वारा  दी  गई  सूचना  के  1990  के  अंत
 की  स्थिति  के  अनुसार  सरकारी  क्षेत्र  के  बंकों  के  श्रेणीवार  बकाया  अग्रिम  और  अतिदेय  नीचे  दिए
 गए  हैं  १

 क्षेत्र  बकाया  राशि  अतिदेय  राधि  बकाया  अग्रिमों  की
 प्रतिशतता  के  रुप  में
 अतिदेय

 रुपए  )

 बड़े  एवं  ममौले  उद्योग  32549

 लघु  लद्योग  15198.15
 सम्पदा  सहित  )

 क्षषि  16603.06

 अस्य  प्राथमिकता  क्षेत्र  8157.03

 अन्य  सभी  25184.40

 जोड़  97692.05

 नहीं  ।

 वह  सवाल  पंदा  ही  नहीं  होता  ।
 .

 विवरण

 1.  कृषि

 क्रषि  प्रयोजनों  के  लिए  किसानों  को  प्रत्यक्ष  वित्तीय  सहायता

 4276.94

 3074.83

 3450.78

 2516.10

 2327.72

 15646.38

 ---  तु

 (i)  फसल  उगाने  के  लिए  अल्पावधिक  ऋण  :  अर्थात्  फतल  ऋण  |  इसके  अतिरिक्त
 3  महीने  से अनधिक  अवधि  तक  के  लिए  कृषि  उत्पाद  की  रसीदों

 को  गिरवी/द्ष्टिबंधघक  रखने  के  बदले  किसानों  को  5,000  रुपए  तक  के
 अग्रिम  जहां  उत्पाद  बढ़ाने  के  लिए  किसानों  को  फसल  ऋण  दिए
 मझोले  और  दीधविधिक  ऋण  :

 का  वित्तपोषण  और  विकास  आवश्यकताओं  के  लिए  किसानों  को  प्रत्यक्ष
 रूप  से  प्रदान  किए  जाते हैं  )
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 कृषि  उपकरणों  और  यंत्रों  की  खरे

 कृषि  उपकरणों  की  लरीद  :

 लोहे  का  मूमि  समतल  करने  का  बांध  बताते  वाले

 हाथ  के  ओजा  छिड़काव  करने  के  सूली  घास  दबाने  के

 गरने  का  थृंदार  मशीन

 कृषि  यंत्र  की  खरीद  :

 ट्रेक्ट  विद्युत  टंक्टर  के  पार्ट  अर्थात्  डिस्क  हूल  आदि  ।

 कृषि  निवेश्यों  और  कृषि  उत्पादों  को  लाने  ले  जाने  में  सहायता  देने  के  लिए

 बेलगाड़ी  और  अन्य  परिवहन  उपस्करों  की

 हल  जोतने  के  पशुओं  की  खरीद  ।

 निम्नलिखित  के  माध्यम  से  सिचाई  साधनों  का  विकास  :

 उथले  और  गहरे  टैंकों  आदि  का  निर्माण  और  खुदाई  करने  वाली

 यूनिटों  की  खरीद  ।

 सतही  कुओं  का  उन्हें  गहरा  सफाई  कुओं  को  खुदाई
 कुओं  का  विद्युतीकरण  तेल  के  इंजनों  की  खरीद  ओर  विद्युत

 मोटरों  ओर  पंपों  को  लगाना  ।

 टरबाइन  पंपों  को  खरीदना  और  उन्हें  लेती  के  लिए  नहरों  का  निर्माण

 एवं  मूमि  के

 लिफ्ट  सिंचाई  परियोजना  का  निर्माण  ।

 (8)  छिड़काव  सिंचाई  प्रणाली  की  स्थापना  ।

 भूमि  सुधार  ओर  मूमि  बिकास  योजनायें  :

 कृषि  ममि  को  मूमि  को  समतल  धान  के  सूले  स्थानों  को  सिंचाई  योग्य

 धान  की  ममि  में  कृषि  नालों  को ठीक  जमीन  की  मिट्टी  में  धुधार

 करना  और  शारेपन  को  दूर  खड़डों  वाली  जमीन  में  सुधार  बुलडोजरों
 की  खरीद

 कृषि  मवनों  और  ढांचों  आदि  का

 बैलगाड़ी  उपस्कर  ट्रेक्टर  और  ट्रक  फार्म  स्टोर  आदि  ।

 मंडारण  सुविधाओं  का  निर्माण  और  उन्हें  बलाता  :

 मंडागा  साइलो  और  कोल्ड  स्टोरेज  का  निर्माण  और  उन्हें  चलाना  ।

 फसलों  के  संकर  बीजों  का  उत्पादन  भौर  संसाधन  |
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 नमन  न+  कम ++++3+++३+भआआ  आओ

 सिंचाई  आदि  के  प्रभारों  का  मुगतान  :

 कुओं  और  नहरों  से  किराये  पर  लिए  गए  पाती  का  नहर  के  पामी  का

 हेलों  इंजनों  और  विद्युत  मोटरों  का  रख-रखाव  ओर  मजदूर  प्रभारों  का

 विद्युत  विपणन  कस्टम  सेवा  एककों  के  सेवा  विकास

 कर  का  मुगतान

 किसानों  को  दूसरी  प्रब)।र  की  वित्तीय  सहायता  :

 (  )  अल्पावधिक  ऋण  :

 गेर-परम्परागत  वक्षारोपण  और  बागवानी  ।

 मत्स्य  सुअर  फुक्कुट  मचुमक्ली  पालन  आदि

 जैसी  सम्बन्धित  गतिविधियों  के  लिए  ।

 (1)  मभोले  और  दीर्घावधिक  ऋण  :

 वानिकी  क्षादि  सभी  के  लिए  विकास

 संबद्ध  गतिविधियों  के लिए  विकास  ऋण  :

 (1)  इसके  समी  पहलुओं  में  डेरी  और  पशुपालन  का  विकाक्ष  ।

 (2)  सभी  पहलुओं  से  मछली  पालन  का  मछली  पकड़ने  से
 लेकर  निर्यात  करने  गहरे  समुद्र  में  मछलीਂ  पकड़ने  के  उपकरणों
 का  वित्त  पोषण  टेंकों  का  पुनरुद्धार  पकड़ने  के  लिए
 नया  पानी  ),  मछली  पालम  आदि  ।

 (3)  कुककुर  सुअर  गृहों  के  मधुमकल्शी  पालद  आदि  सहित
 इसके  सभी  पहलुओं  में  कुककुट  और  सुअर  आदि  का  विकास  ।

 (4)  घोड़े  और  कोशकीट  पालन  आदि  का  विकास  और
 अलबत्ता  दोड़  के  धोडों  के  प्रजनन  का  यह  वर्गीकरण  नहीं  किया  जा
 सकता

 (5)  बायो  गंस  संयंत्र  ।

 1.  कृषि  को  अप्रत्यक्ष  वित्तीय  सहायता  :

 (1)  बीज  आदि  के  वितरण  का  वित्तपोषण  करने  के  लिए

 (2)  अलग-क्षसग  किसालों  को  उनके  कुएं  चाज  करमे  के  लिए  अबचक्षायी  बिन्दु  से
 मिम्न  टेंशन  के  कनेक्शन  प्रदान  करने  हेतु  उनके  द्वारा  पहले  से  ही  खं  किए
 गए  ध्यय  की  प्रतिपूर्ति  क ेलिए  विद्युत  बोडों  को

 (3)  पी०  ए०  एफ०  एस०  सो०  ओर  एल०  ए०  एम०  पी०  एस०»  के  माध्यम  से

 किसानों  को
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 (4)  नीबे  दिए  गए  अनुसार  दूसरो  किस्म  की  वित्तीय  सहायता  ।

 (i)  कृषि  यंत्रों  और  उपकरणों  के  वितरण  के  लिए  किराया  क्षरीद  योजनाथों

 हेतु  वित्त  ।

 (ii)  उत्पादन  करने  वाले  क्षेत्रों  में  भंडारण  विपणन
 सिलो  और  कोल्ड  स्टोरेज  सुविधाओं  के  निर्माण  और  उन्हें  चलाने  के  लिए
 ऋण  ।  कोल्ड  स्टोरेज  के  ऋण  निक्षेप  ढीमा  कौर  ऋण  गारंटी
 निगम  सी  जी  के  अन्तगंत  आते  हैं  तो  उन्हें  लघु  भौद्योगिक
 अग्रिगों  के  अन्तगंत  वर्गीकृत  किया  जाना  चाहिए  ।]

 (iii)  कस्टम  सेवा  एककों  के  अग्रिम  जिनका  प्रबन्ध  वे  संस्था  या  संगठन
 करते  हैं  जो  कूओं  को  खोदने  बाले

 फम्बाइनस  आदि  के  बेडे  का  रखरखाव  करते  हैं  और  जो  ठेके  के  आधार  पर
 किसामों  से  काम  लेते  यदि  ये  अग्रिम  जी  अई  सी  जौ  सी  कौ  गारंटी  के
 अन्तगंत  आते  हैं  तो  इन्हें  लघु  औद्योगिक  भग्निमों  के  अन्तर्मश  कर्माकृत
 किया  जाना  चाहिए  ।

 (iv)  उम  संस्थाओं  या  संगठनों  को  ऋण  जो  छिड़काब  का  कार्य
 करते  हैं  ।

 (५)  प्रदश्यों  के  उत्पादन  का  निपटान  करने  के  लिए  सहकारी  बिपश्न  समितियों

 को  कि  ऐसे  ऋणों  के  लिए  राज्य  सहकारी  बेक  से  प्रमाणपत्र  ब्स्तुत
 किया  जाता  पुनः  ऋण  देने  के  लिए  सहकारी  विपणन

 सहकारी  बेकों  को  ऋण  ।

 i)  उत्पादकों  के  सहकारी  बकों  को  ऋण  उदाह-णार्थ  और  दुग्ध  कालोनी

 सहकारी  बैंक  जिसमें  लाहसंस  प्राप्त  पशुओं  के  मालिक  शाभिल

 सहकारी  प्रणाली  के  माध्यम  से  अप्रत्यक्ष  रूप  से  किसानों  का  वित्तपोषण

 करना  और  डिबेंचरों  के  निर्गमों  में  अन्यथा  अभिदान  बच्चें

 कि  ऐसे  ऋणों  के  लिए  राज्य  सहकारी  बंक  से  प्रमाणपत्र  प्रस्तुत  किया

 जा

 जाता

 कमजोर  वर्गों  को  आगे  और  ऋण  देने  के  लिए  राज्य  द्वारा  प्रायोजित

 कारी  समितियों  को  अप्निम  ।

 2.  णधु  उयोष

 लघ  ओऔद्योगिक  एकक  वे  हैं  जो  सामान  के  संसाधन  था  अनुरक्षण  में  लग  हैं  और

 जिनका  संयत्र  और  मशीनरी  निवेश  20  लाख्ष  रुपए  से  अधिक  नहीं  इनमें  अंग्बों

 के  साथ-साथ  वे  एकक  भी  शामिल  हैं  जो  खनन  या  उत्लनन  में  लगी
 जो

 मशीनरी  की  श्रफाई

 ओर  मरम्मत  करने  में  लगी  सहायक  एककों  के  मामले  में  संयंत्र  ओर  मशौनरी  में  निर्वेश

 25  लाख  रुपए  से  अधिक  नहीं  होनी  चाहिए  उसे  लथु  उद्योग  में  वर्गीकृत  किया

 जाका  चाहिए  ।
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 उन  सैवा  उन्मुख  उच्चयमों  जिनका  संयंत्र  और  मशीनरी  में  प्रत्येक  मामले  में  निवेश

 2  लाख  रुपए  से  अधिक  न  हो  और  जो  5  लाख  या  कम  आबादी  वाले  ग्रामीण  क्षेत्रों  और  कस्बों  में

 स्थित  उन्हें  मी  लघु  औद्योगिक  एककों  के  रुप  में  माना  जाता  ऐसे  लघु  एकक
 फोटोस्टेट  उपभोक्ता  वस्तुओं  की  मरम्मत  और  रखरखाव  में  विशिष्ट  रूप  से

 दाहरी|ग्रामीण  क्षेत्रों  के  संदर्म  निजी  या  घरेलू  सेवाएं  इसके  अन्तगंत  आयेंगी  ।

 लघु  ओोद्योगिक  क्षेत्र  में  अप्रत्यक्ष  वित्तीय  सहायता  देने  के  लिए  निम्नलिखित  को  ऋण
 देना  शामिल  है  :--

 (i)  प्राम  और  कुटीर  उद्योगों  के  उत्पादों  के  निविश  और  विपणन  की  आपूर्ति
 में  विकेन्द्रीकृत  क्षेत्र  को सहायता  देने  में  लगी  और

 (1)  प्राथमिकता  प्राप्त  क्षेत्र  में  कमजोर  वर्गों  को  निधियां  प्रदान  करने  के  लिए  सरकार
 द्वारा  प्रायोजित  निगम/संगठन  ।

 झोौध्षोगिक  क्षेत्र

 ओद्योगिक  क्षेत्र  स्थापित  करने  क ेलिए  ऋण  ।

 3.  छोटे  सड़क  ओर  जल  परिधहन  जालक

 6  से  अनधिक  याहनों  के  बेड़े  के  जिसमें  वित्तपोषण  के  लिए  प्रस्तावित  एक  वाहन
 दामिल  छोटे  सडक  और  जल  परिवहन  चालकों  को  अग्रिम  ।

 4.  खुदरा  व्यापार

 इन्हें  अग्रिम  मंजूर  किया  जाता  है  :  (1)  आवश्यक  वस्तुओं  का  व्यापार  करने  वाले  निजी

 खुदरा  व्यापारी  मूल्य  की  और  उपभोक्ता  सहकारी  स्टोर  भबौर  (1)  25,000
 रुपए  से  अनधिक  ऋण  सीमा  बाले  दूसरे  निजी  छुदरा  व्यापारी  ।  खुदरा  व्यापारी  कृषि
 के  लिए  अप्रत्यक्ष  वित्त  के  हिस्से  होंगे  ओर  खनिज  तेल  के  खुदरा  व्यापारी  लघु  व्यवसाय  के  अन्तगंत

 ।

 5.  सब  व्यवसाय

 लघु  व्यवसाय  में  वे  व्यक्ति  और  फर्म  आएंगी  जो  व्याबसायिक  सेवाओं  से  भिन्न  दूसरी
 सेबा  प्रदान  करने  के  प्रयोजन  के  लिए  मुख्यतः  स्थापित  उन  व्यवस्ताय  उच्चयम  का  प्रयंध  करते  हैं
 जिनकी  व्यवसाय  के  प्रयोजन  के  लिए  उपयोग  में  लाए  गए  उपकरण  की  मूल  लागत  भूल्य  |  लाख

 रुपए  या  कम  की  कार्यक्षील  पूंजी  सीमाओं  के  साथ-साथ  2  लाख  रुपए  से  अधिक  न  हो  और  जो
 डी०  आई०  सी०  जी०  सी०  कवच  के  अन्तर्गत  आने  के  पात्र  हाउस  बोटों  और  अन्य  यात्री
 आवास  के  नवनिर्माण  के  लिए  अग्रिम  इसमें  शामिल  किए  जाएंगे  ।  खनिज

 जिसे  पहले  व्यापारਂ  में  बर्गीकृत  किया  गया  के  विवरण  को  अब  व्यवसायਂ
 में  शामिल  किया

 6.  व्यावसायिक  ओर  स्थ-नियोजित  व्यक्ति

 व्यावसायिक  और  स्वनियोजित  व्यक्तियों  को  दिए  जाने  बाले  ऋ्रणों  में  उपकरणों  की
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 बतंमान  उपकरणों  की  मरम्मत  या  उनका  नवीकरण  करने  और/या  व्यवसाय  परिसर  का

 अभिग्रहण  करने  या  उसकी  मरम्मत  करने  या  औजारों  की  खरीद  और/या  दंत  चार्टर्ड
 कास्ट  वकील  या  निर्माण

 ठेकेदार  या  प्रबंध  संपर्ककर्ता  या  वह  कोई  व्यक्ति  जो  किसी  अन्य  कला  या  छिलप  में  प्रद्षिक्षित  हैं
 और  जिसके  पास  किसी  सरकार  द्वारा  स्थापित  सहायता  प्राप्त  या  मान्यताप्राप्त  किसी  संस्था  से
 या  तो  डिग्री  हो  या  डिप्लोमा  हो  या  वह  कोई  व्यक्ति  जिसे  बेंक  उस  क्षेत्र  में  तकनोकी  रूप  से

 महूँताप्राप्त  या  कुशल  मानता  है  जिस  क्षेत्र  में  वह  स्वनियोजित  सहित  चिकित्सा  कार्य  के  लिए
 आवध्यक  ऋण  शामिल  वित्तपोषण  करने  के  लिए  बंकों  द्वारा  उन  डाकटरों  आदि  को  वरीयता
 दी  जा  सकती  है  जो  ग्रामीण  या  अधं.शहरी  क्षेत्रों  में  अपना  काम  कर  रहे  इसमें  ऐसे  व्यवसाय

 की  फर्म  और  संयुबत  उद्यम  और  स्वनियोजित  व्यक्ति  मी  शामिल  इस  प्रयोजन  के  लिए  शुरू
 की  गई  विशेष  योजनाओं  के  अन्तगंत  यदि  कोई  बैंकों  हवारा  मंजर  किए  गए  सभी  अग्रिम  इस
 श्रेणी  में  शामिल  केवल  ऐसे  व्यवसायी  और  स्वनियोजित  व्यक्ति  जिनकी  ऋण
 2  लाख  रुपए  से  अनधिक  हैं  और  जिसमें  से  |  लाख  रुपए  से  अनधिक  कायंशील  अपेक्षाओं  के  लिए
 होना  चाहिए  और  जो  डी०  आई०  सी०  जी०  सी०  कवच  के  अन्तगंत  आने  के  पात्र  उन्हें  इसके
 अन्तगंत  आना

 7.  अनुसचित  जातियों  जनजातियों  कै  राज्य  हारा  प्रापोजित  संगठन

 इम  संगठर_ों  के  हिताधिकारियों  के  उत्पादों  के  विषणन  और/या  खरीद  के  विदिष्ट  प्रयोजन
 और  निवेष्यों  की  आपूर्ति  के लिए  अनुसूचित  जातियों/अनुसू चित  जनजातियों  के  राज्य  द्वारा
 जित  संगठनों  को  मंजूर  किए  गए  अग्रिम  ।

 8.  शिक्षा

 शिक्षा  ऋणों  में  केवल  उन्ही  ऋणों  और  अप्रिमों  को  शामिल  किया  जाना  चाहिए  जिन्हें
 शिक्षा  के  प्रयोजन  के  लिए  मंजूर  किया  गया  है  और  हसमें  संस्थाओं  को  मंजूर  किए  गए  ऋणों  ओर

 अप्रिमों  को  हामिल  नहीं  किया  जाता  चाहिए  तथा  इन्हें  इस  प्रयोजन  के  लिए  शुरू  की  गई  विशेष

 योजनाओं  के  यदि  कोई  बंकों  द्वारा  मंजूर  सभी  अग्रिम  हामिल

 9.  आवास

 प्रत्यक्ष  वित्त

 चाहे  डी०  आई०  सी०  जी०  सो०  कवच  हो  या  न  अनुधुचित  जातिवों/अनुसूजित
 जनजातियों  और  समाज  के  कमजोर  वर्गों  को  मंजूर  किए  गए  आवास  निर्माण  के  लिए  5,000

 रुपए  तक  के  ऋण  ।।

 अप्रत्यक्ष  वित्त

 (1)  विशेष  रूप  से  अनुसूचित  जातियों/अनुसूचित  जनजातियों  और  निम्न  आय  बर्गों  के

 हित  के  लिए  आवास  निमण  के  प्रयोजन  के  लिए  किसी  सरकारी  एजेंत्ती  को  दी
 गई  सहायता  और  जिसमें  ऋण  कपोंनेंट  प्रति  यूनिट  5,000  रुपए  से  अधिक  न  हो  ।

 (11)  ऊपर  बताई  गई  अन्य  शर्तों  पर  गंदी  बस्तियों  की  सफाई  और  गंदी  बस्ती  में  रहने
 वालों  के  पुनर्वास  के  लिए  किसी  सरकारी  एजेंसी  को  सहायता  ।
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 10.  उपमोग

 उपभोग  ऋण  योजना  के  अन््तगंत  मंजूर  किए  गए  शुद्ध  उपभोग  ऋणों  को  इस  मद  में  शामिल
 किया  जाना  चाहिए  ।

 बिल्ली  परिबहन  मिगम  को  क्षतिप्नस्त  बसें

 2467.  श्रीसतोी  दिल  कुमारों  भंडारो  :  गया  जल-मृतल  परिवहन  सन्जो  यह  बताते  की
 कृपा  करंगे  कि  :

 इस  समेय  दिल्ली  परिवहन  निगम  की  क्षतिग्रस्त  बसों  की  डिपोवार  संख्या
 कितनी

 क्या  सरकार  का  इन  क्षतिग्रस्त  बसों  की  जनहित  में  मरम्मत  कराने  का  विचार

 यदि  तो  इस  बारे  में  कया  कदम  उठाए  गए  और  यदि  तो  इसके  कया
 कारण  और

 हम  बसों  की  मरम्मत  पर  कितनी  धनराशि  व्यय  होगी  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मस्त्रालय  के  राज्य  सम्त्री  जधवीश  :

 31-7-1991  की  स्थिति  के  दिल्ली  परिवहन  निगम  की  क्षतिग्रस्त  बसों  की  कुल  सं०  23
 डिपोवार  ब्यौरा  नीचे  दिया  गया  है  :--

 ऋ०  सं०  डिपो  का  नाम  31-7-199]  की  स्थिति  के  अनुसार
 क्षतिग्रस्त  बसों  की  संड्या

 SS  इस  इलनइसॉकसससनचनइनि्िय
 2  आई  पी  डिपो  6

 2  बन्दा  बहादुर  मार्ग  4

 3.  ओखला  2

 4.  बजी  रपुर  ||

 5  यमुना  विहार  डिपो

 6.  पटपड़गंज  डिपो  1

 7  केशवपुर  डिपो

 8.  शादीपुर  डिपो

 9.  हरिनगर  डिपो

 11.  कालकाजी  डिपो  ||
 12.  वसन््त  विहार  डिपो

 13.  अम्बेडकर  नगर  डिपो  1
 14.  ओोखला  1

 सरोजनी  नगर  डिपो

 योग  :  23
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 है  हां  ।  वसन््त  बिहार  डिपो  में  पड़े  वाहन  को  छोड़कर  इस  वाहन  को  नष्ट
 किया  जाना

 मारी  क्षतिग्रस्त  ।6  वाहनों  को  मरम्मत  के  लिए  दि०  प०  नि०  की  संन्द्रल  वर्कंशाप
 में  मेजा  शेष  वाहनों  की  डिपो  में  ही मरम्मत  की  जा  रही  है  ।

 इन  बसों  की  मरम्मत  में  होने  बाला  अनुमानित  खचं  लगमग  4.23  लाख  रु०

 सारतीय  भौद्योगिक  विकास  बेंक  को  विषय  बेंक  सै  ऋण

 2468.  भीमती  विल  कुसारों  मण्डारी  :  वया  वित्त  ससत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  विष्व  बेंक  ने  भारतीय  औद्योगिक  विकास  बेंक  को  कुछ  ऋण  दिया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  और  उसकी  हर्ते  क्या  और

 यह  ऋण  किन  क्षेत्रों  में  ्यय  किया  जायेगा  ?

 वित्त  सन्त्रालय  में  राज्य  मरत्री  वलबोर  :  भारतीय  ओऔद्योगिक  विकास

 ,  बेंक  ने  सूचित  किया  है  कि  इलेक्ट्रानिकी  उद्योग  को  पात्र  परियोजनाओं  को  उधार  देने  के  लिए
 ’  1989  में  हस्ताक्षर  किये  ऋण  समभौते  के  अन्तगंत उसे  विध्व  बेंक  से  1010  लाख  अमेरिकी

 डालर  का  कण  प्राप्त  हुआ  है  ।

 विस्तृत  जानकारी  और  छार्ते  निम्नलिखित  हैं  :--

 1.  किसी  एक  उधा  रकर्ता  को  भारतीय  औद्योगिक  विकास  बेंक  द्वारा  दिए  गए  सभी  उप
 ऋणों  की  कुल  राशि  3  करोड़  अमेरिकी  डालर  के  बराबर  की  राशि  से  अधिक  नहीं
 होगी  ।

 2.  जहां  मारतीय  ओद्योगिक  विकास  बैंक  को  विष्व  बैक  के  पात्र  उधार  पर  1 /2
 शत  की  दर  से  ब्याज  देना  जिसे  छमाही  तौर  पर  अदा  किया  जाना  वहीं
 भारतीय  भ्ौद्योगिक  विकास  बक  विद्व  बेक  से  प्राप्त  पात्र  उधार  को  रकमों  की
 लागत  पर  जिन  मामलों,में  उप-उधारकर्ता  विदेशी  मुद्रा  जोखिम  2
 प्रतिशत  की  ब्याज  दर  से  आगे  उधार  देगा  और  जिन  मामलों  में  विदेशी  मुद्रा
 उठाए  उन  मामलों  में  ईरास  दरों  पर  प्रशासन  द्वारा  जोखिम  ब्याज  प्राप्त

 3.  इस  ऋण  की  समय-समय  पर  निकाली  न  गई  मूलधन  की  राष्षि  पर  3/4  प्रतिशत
 प्रति  वर्ष  की  दर  से  बचनबद्धता  प्रभार  देना  पड़ता  मारतीय
 गिक  विवास  बेंक  के  उप-उधारकर्ता  भारतीय  ओऔद्योगिक  विकास  बैंक  को  ]
 प्रतिशत  प्रति  व  की  दर  से  वचनबद्धता  प्रभार  अदा  करते  हैं
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 4.  ऋण  की  गारंटी  भारत  सरकार  ने  दी  है  ।

 5.  भारतीय  भौद्योगिक  विकास  बैक  द्वारा  विष्व  बेंक  कों  इस  ऋण  की  वापसी  अदायगी
 20  वर्षों  में  की  जानी  जबकि  उप-उधा  रकर्ताओं  को  इसकी  वापसी  अदायगी
 भारतीय  भौद्योगिक  विकास  बेंक  को  15  वर्षों  में  करनी

 ये  परियोजनाएं  इलेक्ट्रोनिक  एककों  की  बिस्तार  और/या  संतुलन
 निकीकरण  ओर  प्रतिस्थापन  प्रस्तावों  और  उनसे  सम्बद्ध  क्षेत्रों  से  संबंधित  जिनमें  कम्प्यूटर
 साफ्टवेयर  सिस्टम्स  समन््वयन  जानकारी  परामशंदात्री  और  प्रयोजन

 नियरिग  सेवाएं  शामिल  हैं  ।

 बड़ो  संख्या  में  पंजाब  रोडवेज  के  कमंचारियों  को  निलंबित  करना

 2469.  श्री  विश्वनाथ  धास्त्री  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  सन््त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कया  सरकार  को  पंजाब  रोडवेज  के  कुछ  डिपुओं  में  बड़ी  संख्या  में  कम  चारियों  को
 निलंबित  किए  जाने  की  जानकारी

 (a)  यदि  तो  पिछले  एक  ब्य  के  दौरान  निलंबित  किए  गए  कमंचारियों  की  डिपोवार
 संख्या  कितनी

 इतनी  अधिक  संखूया  में  निलंबन  के  क्या  कारण  और

 सरकार  का  हस  मामले  की  जांच  हेतु  तथा  दोषी  अधिकारियों  को  सजा  देने  हेतु
 क्या  का  रंवाई  करने  का  विचार  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  सम्त्रालय  के  राज्य  मग्त्री  लगदोश  |  और
 सरकार  को  मालूम  है  कि  1990  से  1991  तक  की  अवधि  के  दौरान  पंजाब  रोडवेज
 के  डिपुओं  में  कुल  1093  कमंचारियों  को  निलंबित  किया  गया  था  ब्यौरे  संलग्न  विवरण
 में  दिए  गए  हैं  ।

 और  निलम्बित  किए  गए  कर्मचारियों  में  उन  कंडकटर/ड्राइवरों  का  पर्याप्त

 अनुपात  है  जिन्हें  घोलाघड़ी  और  अन्य  अनियमितताओं  के  मामलों  में  शामिल  पाया  गया  उन
 कर्मचारियों  के  विरद्ध  अनुशासनिक  कार्यवाही  की  जाती  है  जिन्हें  घोखाघड़ी  और  अन्य
 मितताओं  के  विभिन्न  मामलों  में  शामिल  पाया  जाता
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 ५.4  >4॥%%+न्नननननननममनननमननम-++ «कम»  कमन+म++-नम»»++नन

 राष्ट्रीय  बंकों  हारा  व्यापारियों/उद्योगपतियों  को  ऋण  विया  जाना

 2670.  श्री  विश्वनाथ  धासश्री  :  क्या  बिश्त  मनत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कुछ  राष्ट्रीयक्रृत  वैंकों  ने गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  नियमों  का  उल्लंघन  करके

 व्यापारियों  को  अल्पावधि  के  ऋण  दिये

 यदि  तो  तत्मंबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  है  अथवा  करने  का  विचार  है  ?

 बिक्त  सन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  दलबोर  :  से  ऋण  संस्थाएं  होने
 के  कारण  राष्ट्रीयक्ृत  बैंक  सामान्य  बेंकिग  कारोबार  के  अन्तर्गत  व्यवसाथियों/उद्योगपतियों  को

 उनकी  आवध्यकता  पर  आधारित  लक्ष्य  की आवध्यकताओं  का  मूल्यांकन  करने  के  बाद  अल्पावधिक
 अप्रिम  मंजूर  करते  ऐसी  संभावना  रहती  है  कि  कुछ  खाते/एकक  बेंकों  के  नियंत्रण  के

 बाहर  के  कारणों  की  वजह  से  अवरुद्ध/रुग्ण  हो  ऐम  अग्नरिमों  को  वारदातें  कम  करने  के

 प्रयोजन  से  मारतीय  रिजवं  बैंकों  का नियमित  रूप  से  निरीक्षण  करता  है  ।  प्रत्येबः  निरीक्षण
 के  वाद  भारतीय  रिजवं  बेक  प्रमुख  निष्कर्षों  के  बारे  में  बेकों  के  मुख्य  पालकों  के  साथ  विचार -
 विमश्ञ  करता  आंतरिक  नियंत्रण  तंत्र  को  मजबूत  बनाने  तथा  समयबद्ध  कार्यक्रम  के  अन्दर

 अवरुद्ध  अप्निमों  में  कमी  करने  हेतु  समी  आवश्यक  उपाय  करने  के  लिए  उन  पर  दबाव  ड/ला
 जाता  है  ।  बैंकों  से  यह  भी  अपेक्षा  की  जाती  है  कि  वे  अपनी  छ  माही  प्रगति  जिसमें  उनके
 अवरुद्ध  अग्निमों  की  वसूली  करने/नियमित  करने  में  हुई  प्रगति  दर्शाई  गई  मारतीय
 रिजवं  बेक  को  प्रस्तुत

 विलली  के  न्यायालय

 2471.  भरी  राजनाथ  सोमकर  ध्वास्त्री  :  क्या  म्याय  ओर  कम्पनों  कार्य  मन्त्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  दिनांक  22  1991  के  हिन्दुस्तान  टाइस्स  में
 प्रकाशित  टारगट-कोट्स॑  शीषंक  से  प्रकाशित  समाचार  की  ओर  दिलाया  गया
 और

 यदि  तो  लम्बित  मामलों  को  तेजी  से  निपटाने  तथा  कानूनी  प्रक्रिया  को  सस्ता
 बनाने  और  तेजी  से  निपटाने  और  समाचार  में  उठाए  गए  विभिन्न  मुद्दों  पर  क्या  कायंवाही  की
 गई  है  ?

 संसदीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मम्त्रो  तथा  गस्याय  ओर  कम्पनी  कार्य  मन्जरालय  में
 राज्य  मन्त्ी  रंगराजन  कुसमारमंगलम्  )  :  ओर  जी  दिल्ली  उच्च  न्यायालय
 द्वारा  प्रस्तुत  की  गई  जानकारी  के  न््यायालय  के  कारबार
 संरचनात्मक  सुरक्षा  आदि  के  सम्बन्ध  में  उठाए  गए  विभिन्न  मुद्दों  पर  आवइयक
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 कारंवाई  प्रारंम  कर  दी  गयी  है  और  कुछ  विशेष  मूल्य  के  स्टाम्पों  की  दलालों  की
 उपस्थिति  और  अ्रष्टाचार  के  बारे  में  शिकायतों  पर  ध्यान  दिया  जाता  है  और  जब  भी  विदिष्ट
 शिकायतें  प्राप्त  होती  हैं  तब  उन  पर  उनके  द्वारा  उपयुक्त  कारंवाई  की  जाती  जहां  तक  बकाया
 मामलों  की  समस्या  को  हल  करने  का  सम्बन्ध  है  सरकार  और  उच्च  न्यायालय  द्वारा  विभिन्न
 कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ।  सामान्य  विरत्त'य  साधनों  के  दबाव  के  भ्रधीन  रहते  न्यायिक
 कारियों  और  सहायक  कर्मचारियों  की  संख्या  में  समय-समय  पर  वृद्धि  की  जा  रही  है  जिससे  कि

 बढ़ते  हुए  कार्यमार  को  समाला  जा  प्रक्रियात्मक  और  अधिकारिता  सम्बन्धी  सुधार  भी
 समय-समय  पर  किए  जा  रहे  अधिवकताओं  से  सम्बन्धित  मुद्दे  जंस  कि  आदि  ऐसे
 साधारण  और  ध्यापक  महू  है  जिनके  बारे  में  सरकार  को  जानकारी  विधि  आयोग  द्वारा  की
 गई  सुसंगत  सिफारिश  भारतीय  विधिज्ञ  परिषद्  को  जानकारी  में  ला  दी  गयी

 अप्रिस  कर  बसूलो

 2472.  श्री  राजनाथ  सोनकर  शास्त्री  :  क्या  जिश  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  स्रोत  पर  कर  कटौती  के  माध्यम  से  आयकर  बसूली  में  कुछ  वर्षों  में  काफी  वढ्धि

 हुई  है  जबकि  अग्रिम  कर  वसूली  में  कमी  आ  गई

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  और  अप्नरिम  कर  वसूली  में  वृद्धि  करने  हेतु  मशीनरी
 को  चुस्त-दुरस्त  बनाने  तथा  अपवंचकों  को  दंडित  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  और

 वर्ष  1985-86  से  आज  तक  वर्ष-वार  हुई  अग्रिम  कर  वसूली  का  ब्यौरा  कया  है  ?

 विस  संत्रालय  में  राज्य  सत्री  रामेदबर  :  से  हालांकि
 यह  सच  है  कि  स्रोत  पर  कर  की  कटौनी  से  पिछले  कुछेक  वर्षों  में  आयकर  वसूलियों  में  पर्याप्त

 वृद्धि  हुई  लेकिन  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  अप्रिम-कर  की  बसूलियों  में  गिरावट  आई

 जैसाकि  नीचे  दिए  गए  आंकड़ों  से  स्पष्ट  है  :  --

 वर्ष  वसूल  किए  गए  अग्रिम  कर  की  राशि
 रुपयों  में  )

 9586 tSt~CS  3133.90

 89  5432.50

 4984.54
 __  -

 से  संबंधित  आंकड़ों  को  अभी  ध्ंकलित  किया  जाना

 वर्ष  1986-87  के  दौरान  अग्निम  कर  को  वसूलियां  वर्ष  3601.61  में  की  गई  इस  प्रकार
 की  बसूलियों  की  अपेक्षाकृत  कम  रहीं  क्योंकि  वर्ष  1988-89  एक  अपवादात्मक  वर्ष  वर्ष

 1988-89  के  दौरान  पद  की  परिमाधा  के  संबंध  में  एक  संशोधन  कर  दिए  जाने  के
 परिणामस्वरूप  अनेक  कर-निर्धारितियों  ने  ।2  महीनों  से  भी  अधिक  अवधि  के  लिए  अग्रिम-कर
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 अदा  कर  दिया  जबकि  बष  1989-90  में  मात्र  बारह  महोने  की  सामान्य  अवधि  के  लिए  ही
 अप्रिम-कर  अदा  किया  गया

 तलाहो  के  दोराम  पकड़े  गए  कागजातों  के  कभाधार  पर  आयकर
 निर्धारण  में  बिलस्थ

 2473.  भरी  राजनाथ  सोमकर  शास्त्री  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  बे  जानकारी  है  कि  तलाशी  के  दौरान  पकड़े  गए
 कागजातों  के  आघार  पर  आयकर  निर्धारण  में  कथित  रूप  से  विलम्ब  किया  जाता  है  और  यह
 जल्दबाजी  में  निर्धारित  प्रक्रिया  के  अनुसार  नहीं  किया  जाता  है  तथा  इसमें  ठोस  सबूतों  की  अनदेखी

 की  जाती

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 आयकर  अधिकारियों  द्वारा  ऐसे  कितने  मामलों  में  आयकर  निर्धारित  किया  गया  है
 जिनकी  अचानक  जांच  यह  सुनिष्चित  करने  के  लिए  अ्रपेक्षित  थी  कि  कहीं  इन  निर्धारणों  में  कोई
 अभिम्ममितता  तो  नहीं  बरती  गई  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रामेश्वर  :  और  तलाशी  विषयक
 मामलों  के  कर-निर्धारणों  में  मारी-भरकम  दस्तावेजों  तथा  लेखा-पुस्तकों  की  जांच-पडताल  अन्तग्रंस्त

 होती  ऐसे  कर-निर्धारणों  को  मुकम्मल  व  रने  में  जो  औसत  समय  लगता  वह  अन्य
 कर-निर्धा रणों  की  तुलना  में  अधिक  होता  है  |  सभी  कर-निर्वारणों  जिनमें
 तलाशी  विषयक  कर-निर्धारण  भी  शामिल  आयकर  अधिनियम  के  उयबंधों  के  अधीन  मिर्घारित
 समय-सीमा  के  भीतर  मुक्म्मल  करना  होता  है  ।

 तलाशी  विषयक  मामलों  के  संबंध  में  कर-निर्धारणों  को  वरि।ठ  अधिकारियों  की  कड़ी
 निगरानी  में  मुकम्मल  किया  जाता  है  ताकि  इस  बात  को  सुनिष्चित  जा  सके  कि  निर्धारित
 प्रक्रियाओं  का  अनुपालन  किया  गया  है  तथा  सभी  महत्वपूर्ण  साक्ष्य  पर  विचार-विमर्श  किया
 गया  है  ।

 तलाशी  विषयक  कर-निर्धारणों  से  अनन्यतया  संबंधित  निरीक्षण  अथब्रा  आकस्मिक
 जांच  के  बारे  में  विमाग  में  कोई  पृथक  लेखा-जोखा  नहीं  रखा  जाता

 हुई  का  आयात

 2474.  भी  आर०  लोबरत्मस  ;  क्या  वस्त्र  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  ने  विभिन्म  देशों  से  गत  तीन  वर्षों  के  वर्ष-वार  और  देश-बार
 कितनी  मात्रा  में  रूई  का  आयात  किया  है  मौर  किस  दर  से  आयात  किया  और

 विभिन्न  राज्यों  को  वर्ष-वार  वितरित  की  गई  रूई  का  ब्यौरा  कया  है  ?

 वस्त्र  मंत्रासय  के  राज्य  मंत्री  अक्लोक  :  वर्ष  1988-89,  1989-90
 और  1990-91  के  कपास  मोसम  के  दौरान  सरकार  द्वारा  कपास  का  कोई  आयात  नहीं  किया

 प्रइन  नहीं
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 तमिलनाड़  में  विद्युत  करधे

 2475  झी  आर०  खोवनरश्तम  :  क्या  बस्त्र  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  तमिलनाडु  में  कितने  विद्युत  करघे

 क्या  सरकार  को  तमिलनाडु  में  इन  विद्युत  करघों  को  सप्लाई  की  जाने  बाली  बिजली
 की  दरों  में  कमी  करने  के  सबंध  में  कोई  अनुरोध  प्राप्त  हुए  और

 यदि  तो  इस  प०  सरकार  को  क्या  प्रतिक्रिया

 बस्त्र  मंत्रालय  के  राज्य  सन्नी  अशोक  :  (१)  31-5-1991  की  स्थिति
 के  अनुसार  तमिलनाडु  में  2  06,892  विद्युत  करे

 जी  नहीं  |

 प्रइन  नहीं  उठता  ।

 घागे  का  मुल्य

 2476.  शभ्रो  आर०  जीवबरत्नम  :  क्या  वस्त्र  मंत्री  यह  वताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  हाल  ही  में  धागे  के  मूल्य  में  वद्धि  हुई

 यदि  तो  सरवार  ने  घागे  का  मूल्य  कम  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये
 ॒  क्या  अलग-अलग  राज्यों  में  धागे  का  मूल्य  मिन्न-भिन्न  और

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  विभिन्न  राज्यों  द्वारा  बेचे  जामे  बासे  धागे  के

 मूल्यों  में  समानता  लाने  का  है  ?

 बस्त्र  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  अक्योक  :  जी  हां  ।

 हैंक  यान॑  की  मांग  और  पृति  की  स्थिति  की  मानीटरी  करने  के  ख्िए  वस्त्र  आयुक्त
 की  अध्यक्षता  में  एक  हैंक  यान॑  कीमत  मानीटरी  समिति  का  गठन  किया  सिन्थेटिक/मानव
 सिभित  फिल  मेन्ट  यान॑  के  मामले  में  वस्त्र  मंत्रालय  द्वारा  विगत  में  कताई-कर्ताओं  और  बुनकरों  के

 साथ  अनेक  बैठक  आयोजित  की  गई  थीं  ताकि  एक  बड़ा  सीमा  तक  बी०  पी०  एफ०
 बाई०  तथा  पी०  ओ०  वाई०  की  कीमतों  की  वद्धि  को  रोका  जा  इस  के  अतिरिक्त  वस््ज  आयुक्त
 हारा  एन०  एफ०  वाई०  की  विभिन्न  किस्मों  को  वंघानिक  कोमतों  के  निर्धारण  के  साथ-साथ  कौमतों

 को  नियंत्रण  में  रखने  के  लिए  कताई-कर्ताओं  और  बुनकरों  के  बीच  मी  एक  बैठक  आयोजित  की

 गई
 उत्तर  तमिलनाइ  और  दिल्ली  जैसे  विमिन्न  महत्वपूर्ण

 उपभोक्ता  केन्द्रों  में  सूती  थानं  और  हैंक  की  कीमतों  में  अन्तर  होता  यह  अन्तर

 स्थानीय  याने  की  स्थान  संबंधी  लामों  तथा  वेतन  ढांचे  आदि  पर  निमेर  करता

 विभिन्न  राज्यों  द्वारा  बेचे

 है  क्योंकि  स्थानीय  प्रभारों  की  मात्र

 इनमें  अन्तर  रहता  है॥

 जाने  वाले  याने  की  कीमतों  में  एकरूपता  लाना  कठिन
 में  अन्तर  होने  तथा  मांग  और  पूर्ति  की  स्थिति  के  कारण
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 निर्यात  को  जाने  बालो  खलो  वस्तुओं  को  जलपोतों  पर  लबान  पृ  जांच

 2477.  भ्री  रमेश  चेन्मिशला  :  क्या  वाणिज्य  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  ;

 )  क्या  सरकार  का  निर्यात  की  जाने  वाली  खुली  वस्तुओं  को  अनिवाय  जलपोतों  पर

 लदान-पूर्व  जांच  के  दायर  में  लाने  का  विचार  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 बाणिज्य  संत्रालय  में  उप  सत्रो  सलमान  :  और  जब  कभी  भी
 आवश्यक  समझा  जाता  है  तय  अनिवायं॑  लदान  पूव॑  निरीक्षण  परिधि  में  नई  मदों  को  लाया
 जाता

 बलियापाल  में  टंस्ड  रेंज

 2478.  श्री  माग्ये  गोव्धंन  :  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 उड़ीसा  के  बलियापाल  क्षेत्र  में  निर्माणाधीन  टेस्ट  रेंजਂ

 पास्त्र  परीक्षण  केन्द्र  )  की  वतंमान  स्थिति  कया

 यह  परीक्षण  केन्द्र
 कब

 तक  चालू  हो  जाने  की  आध्या  और

 निर्धारित  समय  से  अधिक  समय  लगने  के  कारण  इस  परियोजना  की  लागत  पर  .

 कितना  असर  पड़ेगा  ?
 ह॒

 रक्षा  संत्री  ह्रद  :  सरकार  ने  राष्ट्रीय  रेंज  परियोजना  पर  काम  छुरू
 करने  क॑  स्वीकृति  दे  दी  इस  परियोजना  के  लिए  भ्रपेक्षित  सुविधाओं  की  रूपरेखा  तथा  उसका
 प्रारम्मिक  डिजायन  तैयार  कर  लिया  गया  इस  परियोजना  के  कारण  जिन  परिवारों  पर  असर
 पड़ेगा  उनके  पुनर्वास  के  लिए  एक  व्यापक  योजना  तंयार  की  गई  इन  योजनाओं
 पर  काम  छुरू  हो  गया

 मूमि  के  अधिग्रहोत  कर  लेने  के  बाद  इस  रेंज  के  बन  कर  तेंयार  होने  में  करीब

 7  बषं  लगेंगे  ।

 आज  की  तारोख  के  परियोजना  बन  कर  तैयार  होने  तक  इस  की  लागत  में

 लगभग  50  प्रतिशत  तक  की  वृद्धि  हो

 राष्ट्रीय  राजसा्गों  का  विकास

 2479.  श्री  माग्ये  गोव्धंन  :  क्या  जल-भूतल  परिवहम  मंत्री  यह  बताने  की  क्षपा  करेंगे

 )  राष्ट्रीय  राजमार्गों  की  वर्तमान  क्षमता  कितनी

 राष्ट्रीय  की  अधिकतम  क्षमता  की  तुलना  में  प्रतिदिन  यातायात  का

 बतेमान  घनत्व  कितना

 राष्ट्रीय  राजमार्गों  के  बिकास  और  विस्तार  के  लिए  क्या  योजनाएं  हैं  ?
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 लल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  जगदीश  :  (+)  राष्ट्रोय
 राजमार्गों  की  क्षमता  प्रतिदिन  यात्री  कर  यूनिटों  सी०  में  आंकी  जाती  विभिन्न

 राष्ट्रीय  राजमार्गों  की  मौजूदा  क्षमता  लेन  की  क्षेत्र  की  यातायात  के  संयोजनानुसार
 बदलती  रहती

 विभिन्न  राष्ट्रीय  राजगार्गों  पर  चलने  वाले  यातायात  की  मात्रा  खंडवार  बदलती

 रहती  1990  की  यातायात  गणना  के  राष्ट्रीय  राजमार्गों  की  33,689  कि०  मी०  की

 कुल  लंबाई  के  लगभग  ]/3  भाग  पर  वास्तविक  अधिकतम  क्षमता  से  अधिक

 राष्ट्रीय  राजमार्गों  का  विकास  जैसे  कि  ज्याप्तितीय  चौड़ा
 पैदल  पथों  को  सुदुढ़  करना  एक  सतत्  प्रक्रिया  है  और  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  कर  लिए

 जाने  के  पदचात्  ये  सुधार  कार्य  यातायात  राष्ट्रीय  राजमार्ग  की  वर्तमान  अखिल
 मारतीय  आधार  पर  पारस्परिक  प्राथमिकता  और  निधियों  की  उपलब्धता  को  ध्यान  में  रखकर

 किए  जाते  हैं  ।

 कर्नाटक  सें  सिगातलुर  के  पास  तुंगमद्रा  नदी  पर  पुल  का  निर्माण

 2480.  श्रीमती  बासव  राजेश्बरी  :  कया  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  को  कर्नाटक  के  घारवाड़  जिले  में  सिगातललुर  के  निकट  तुंग॒मद्ठा  नदी

 एर  पुल  का  निर्माण  करने  के  लिए  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  इसके  लिए  उस  समय  धनराह्षि  स्वीक्षत  क  रने
 का  विचार  है  जब  केन्द्रीय  सडक  कोष  के  पास  और  अधिक  धन  उपलब्ध  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदीवा  और

 हां  ।

 प्रष्न  ही  नहीं  उठता  ।

 सोचे  सक  द  लेनदेन  के  सम्बन्ध  में  मारतीय  रिजय  बेक  के  निवेश

 2481,  भीसती  बासव  राजेदबरी  बिल  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 (८)  क्या  भारतीय  food  िजवं  बेंक  ने  सभी  बैंको  को  सलाह  दी  है  कि  प्यास  हजार  से  अधिक

 रुपए  की  घनराशि  के  बंक  ड्राफ्टों  का  सीधे  नकद  लेन-देन  न  किया

 यदि  तो  उन  बैंकों  की  संख्या/नाम  क्या  हैं  जिन्होंने  पहले  ही  भारतीय  रिजवं

 बंक  के  निदेशों  को  कार्यान्वित  १र  दिया  है  और  उनकी  संख्या/नाम  क्या  जिन्होंने  कार्याग्वित

 नहीं  किया  और

 भारतीय  रिजवं  बेंक  का  उन  बेंकों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  करने  का  बिश्यार

 जिन्होंने  इसके  निदेशों  का  पालन  नहीं  किया  है  ?
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 वित्त  मस्त्रालय  पें  राज्य  मनत्री  दलबीर  सिह  रिजवं  बंक  ने  सभी  बैंकों
 से  कहा  है  प्रि  50,000  रु०  और  उससे  अधिक  के  मांग  डाक  टेलोग्राफ  अन्तरणों
 ओर  ट्रेवलर  चेकों  को  ग्राहक  के  खाते  में  नामे  डालकर  जारी  किया  जाए  न  कि  नकद  भुगतान  पर  ।
 इसी  प्रकार  50,000  २०  और  अधिक  की  राशि  के  ऐसे  मुगतान  नकदी  द्वारा  नहीं  बल्कि  बेंकिग
 प्रक्रिया  स ेकिए  जाएंगे  ।

 और  मारतीय  रिजवं  बेक  ने  सूचित  किया  है  कि  इस  आदेश  को  कार्यान्वित  न
 किए  जाने  का  कोई  मामला  अभी  तक  उसके  ध्यान  में  नहीं  लाया  गया है  |

 सिले-सिलाए  कपड़ों  के  निर्लात  के  लिए  आई०  ई०  पो०  में  बढि
 2482.  श्रीमतो  बासव  राजैश्वरी  :  बया  वस्त्र  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  संध  सरकार  ने  गारमेन्ट  एक्सपोर्टंस  एसोसिएशन  से  सिले  सिलाए  व्त्रों  के
 निर्यात  के  लिए  आर०ई०  पी»  में  वृद्धि  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  किया

 भौर

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 बस्ञ  संत्रालय  के  रज्य  मंत्री  :  और  सरकार  को
 घान  निर्यात  व्यापार  वर्गों  से  उच्चतर  आर०  ई०  पी०  के  लिए  अम्यावेदन  प्राप्त  हुए  सरकार
 ने  इन  सुझावों  को  नोट  कर  लिया  है  ।

 सोने  के  सिवकों  ओर  बुलियन  के  भंडार  में  वद्ध

 2483.  थी  मगवान  धांकर  रावत  :

 झभीमतो  सहेस्र  कुमारो  :

 झो  महेद्ता  कुमार  कनोडिया  :

 क्या  बित्त  मंत्री  यह  बताने  की  क्षपा  करेंगे  कि  :

 कया  देहा  में  वष॑  1988-89  और  1989-90  के  दोरान  सोने  के  सिक्ष्कों  और  बुलियन
 के  भण्डार  में  वृद्धि  हुई  और

 यदि  तो  तत्मम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दलबीर  :

 मारतीय  र्जिय  बेंक  वास  धारित  सोने  के  सिक्कों  और  बुलियन  के  मंडार  में

 1989-90  के  दौरान  7.574  मीट्रिक  टन  की  वृद्धि  जबकि  1988-89  के  दौरान  कोई  वृद्धि  नहीं

 हुई  थी  |  सरकारी  लेखे  में  सोने  के  स्िक्कों  और  बुलियन  के  मंडार  में  1988-89  के  दौरान  4.10

 मीट्रिक  टन  और  1989-90  के  दौरान  1.392  मीट्रिक  टन  की  वृद्धि  देश  में  निजी

 संस्थाओं  द्वारा  घारित  सोने  के  सिक्वों  और  बुलियन  के  मंडार  की  कुल  मात्रा  अथवा  वृद्धि  सम्बन्धी

 कोई  अनुमान  नहीं  है  ।

 बरेलो  में  बेंक  आफ  बड़ोदा  का  जोनल  कार्यालय  खोलना

 2484.  भरी  संतोष  कुमार  गंगवार  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  सरकार  को  उत्तर  प्रदेश  में  बरेली  में  बंक  आफ  बड़ौदा  एक  जोनल  कार्यालय
 के  बारे  में  कोई  अनुरोप  प्राप्त  हुआ  और

 यदि  तो  यह  जोनल  कार्यालय  कब  तक  खोला  जाएगा  ?

 विस  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  बलबोर  ऐसा  कोई  अनुरोध  प्राप्त  हुआ
 प्रतीत  नहीं

 प्रश्न  पैदा  ही  नहीं

 विदेशी  मुद्रा  की कमो

 2485  श्री  सदन  लाल  ख्  राता  :  क्या  विस  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  ]  1991  के  इंडियन  एक्सप्रेस  में  एस०  यूज
 फीयर  स्टापेज  आफ  फारेन  स्पलाईज  डयू  टू  फोरेक्स  क्रंचਂ  शीष॑क  से  प्रकाशत  समाचार  की  ओर
 दिलाया  गया

 यदि  तो  विदेशी  मुद्दा  की  कमी  के  कारण  सार्वजनिक  क्षेत्र  के  उपक्रमों  को  क्या
 कठिनाइयां  हो  रही  और

 इन  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिए  सरकार  क्या  कदम  उठा  रही  है  ?

 विस  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रासेदवर  :

 हाल  ही  भुगतान  संतुलन  के  गंभीर  संकट  के  अनेक  उपायों  द्वारा  विदेशी

 मुद्रा  को  संरक्षित  रखना  अनिवार्य  हो  गया  है  जिससे  उन  उपक्रमों  को  कतिपय  कठिनाइयां  हुई
 जो  अपने  कायं-संचालन  के  लिये  विदेशी  मुद्रा  पर  निमेर  आयात  में  कमी  करने  के  उपायों  हारा

 कुल  आयात  पर  प्रतिबंध  आपूर्तिकर्ताओं  के  ऋ्रणया  वाणिज्यिक  उधारों  का  अ,श्रय  लेने
 और  संस्थागत  ऋण  प्रणालियों  को  अपनाने  से  ऐसे  उपक्रमों  के  कार्य  की  लागत  तथा  हस्त
 के  सम्बन्ध  में  कठिनाइयां  बढ़  गई  हैं  ।

 सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  और  विदेशी  मुद्रा  का  उपयोग  करने  वाले  अन्य  उपक्रमों

 द्वारा  अनुभव  की  जा  रही  कठिनाइयां  कई  उपायों  द्वारा  दूर  की  जानी  अल्पावधि

 में  विदेशी  मुद्रा  मंडारों  के  स्तर  में  सुधार  करके  और  मध्यावधि  में  भुगतान  संतुलन  के  चालू  खाता

 घाटे  में  कमी  करके  |

 दिहली  परिवहन  निगम  तथा  राज्य  परिवहन  प्राधिकरण  के

 परमिटों  के  अस्त्गंत  जल  रही  निथ्ो  बसे

 2485.  भी  मदन  लाल  खुराना  :  कया  जल-भूतल  परिवहन  संत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 (*%)  दिल्ली  में  दिल्ली  परिवहन  निगम  तथा  राज्य  परिवहन  प्राधिकरण  के  परमिटों  के

 अन्तर्गत  चलने  वाली  कितनी  निजी  बसों  की  गाड़ियों  में  सीटें  उखड़ी  पाई  गई  हैं  और  दोषी  वाहनों
 के  मालिकों  के  विरुद्ध  तथा  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कि  भविष्य  में  ऐसी  घटनाएं  फिर  से  न

 हों  क्या  कायंबाही  की  गई
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 ऐसी  कितनी  बसे  है  जिनकी  सीट  समय  ग्रुजरने  के  साथ  कड़ी  हो  गई  हैं  और  उनके

 स्थान  पर  गहें  वाली  सुविधाजनक  सीटें  नहीं  लगाई  गई  हैं  ओर  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कि

 सभी  कड़ी  सीटों  के  स्थान  पर  गहेंदार  सीटें  लगाई  जायें  क्या  कायंवाही  की  गई

 शीशे  और  पकड़ने  के  डण्डे  कितनी  बसों  में  गायब  हैं  और  देनिक  यात्रियों  की  सुरक्षा
 व  सुविधा  के  लिए  इन्हें  फिर  ने  लगाने  हेतु  कया  कदम  उठाये  गए

 कया  बसों  की  सामान्य  स्वच्छुता  व  रख-रखाव  बहुत  असन्तोषजनक  और

 यदि  तो  बसों  को  भाम  स्थिति  को  सुधारने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की

 गई  है
 ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  श्री  जगदीश  :  से(ग)वि.ए
 गये  सर्वेक्षण  के  अनुसार  1-3-1991  की  स्थिति  के  अनुसार  दि०  प०  नि०  के  जन्तगंत  चल  रही
 निजी  प्रचालकों  की  629  बसों  में  से  107  बसों  में  सोर्टे  हटी  हुई  45  बसों  में  सीटें  सहत  थीं
 और  303  बसों  में  शीशे  और  हैंडल  बार  नहीं  थे  ।

 दि०  प०  नि०  ने  इन  कमियों  को  दूर  करने  के  लिए  ऐसी  निजी  बसों  के  मालिकों  को  कारण

 बताओ  नोटिस  जारी  किए  हैं  ।

 दिल्ली  प्रशासन  ने  सूचित  किया  है  कि  उनके  चलते  फिरते  प्रवतंन  दल  ने

 1-1-9]  से  30-6-91  तक  की  अवधि  के  दौरान  33।  निजी  बसों  के  उपयुक्तता  प्रमाणपत्र  रहू  कर

 दिए  हैं  ।

 जी  नहीं  ।

 ($  )  उपर्युक्त  को  ध्यान  में  रखते  हुए  प्रशन  नहीं  उठता  ।

 मिगसित  कर  को  चोरी

 2487.  भरी  मदन  लाल  खुराना  :  क्या  विश  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  |9  199]  के  डियन  एक्सप्रेसਂ  में  जायंट्स

 डू  नाट  पे  का  रपोरेट  शीषं  क  से  प्रकाशित  समाचार  की  ओर  आकष्ित  किया  गया

 यदि  तो  निगमित  कर  का  भुगतानन  करने  वाली  कम्पनियों  के  नाम  पते
 भादि  कया

 इनमें  से  प्रत्येक  कम्पनी  ने  कितनी-कितनी  राक्षि  के  निगमित-कर  की  किस-किस
 तिथि  से  चोरी  की  और

 इन  कंपनियों  से
 उनकी  ओर  बकाया  राशि  को  वसूल  करने  हेतु  क्या  कार्यवाही  की

 गई

 बित  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रामेहवर  :  हाँ  ।  लेकिन  इस  समाचार
 में  मुल्य  आयकर  मद्रास  द्वारा  दिए  गए  वक्तव्यों  का  सही-सही  बयान  नहीं  किया  गया
 इसके  कुल  निगम-कर  राजस्व  में  निजी  क्षेत्र  की  कम्पनियों  का  अंधदान  काफी  अधिक  है
 तथा  निजी  क्षेत्र  की  अनेक  बड़ी-बड़ी  कम्पनियां  पर्याप्त  मात्रा  में  कर  अदा  करती  हैं  ।
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 से  भाग  के  उत्तर  को  देखते  हुए  इसका  प्रश्न  ही  नहीं

 ओपन  अनश्ल  लाइसेंस  के  अन्तर्गत  पो०  टो०  ए०  तथा
 डी०  एश्ू०  टो०  का  आयात

 2488.  भ्री  समबन  लाल  खुराना  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  बड़े  व्यापारिक  घरानों  के  एकाधिकार  पर  रोक  लगाने  के

 लिए  पी०  टी०  ए०  तथा  डी०  एम०  टी०  के  आयात  को  ओपन  जनरल
 जी०  एस०  )  के  अस्तर्गत  लाने  का

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 ऐसी  और  बवितनी  मर्दे  हैं  जिन  पर  बड़े  व्यापारिक  धरानों  का  एफाधिकार  है  और
 ऐसी  सभी  मदों  को  भो०  जी०  एल०  के  अन्तगंत  लाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 वाणिज्य  मन्त्रालय  के  राज्य  सन््त्री  पो०  :  से  पे  राक्सीलीम

 पहले  से  ही  खुला  सामान्य  लाइसेंस  के  अन्तगंत  पी०  टो०ए०  और  डी०  एम०  टो०  सीमित

 अनुजेय  सूची  में  हैं  ओर  इनका  आयात  आर०  ई०  पी०  लाइसेंसों  एक्सीम  एस्क्रीप्स  के  तहत  किया
 जा  सकता  फिर  आयात-निर्यात  नीति  का  पुनरीक्षण  एक  सतत  प्रक्रिया  है  तथा  परिस्थिति

 के  अनुसार  जब  कमी  भी  आवध्यक  समभा  जाता  है  सभी  सम्बद्ध  कारणों  पर  विचार  करके  तथा
 अरथ-व्यवस्था  की  आवद्यकताओं  को  ध्यान  में  रखकर  आबवध्यक  दोष  निवारक  उपाय  किए
 नीति  में  जब  और  जैसा  परिवतंन  किया  जाता  उसे  मारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचित  किया
 जाता

 के  जिला  स्तर  पर  कार्यालय  स्थापित  कश्ता

 2489.  श्री  बोौ०  शोमनाड्रोइवर  राव  वाइडे  :  कया  वित्त  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 ने  देश  राज्य  स्तर  पर  किन  स्थानों  पर  जिला  कार्यालय  स्थापित
 किये

 हन  जिला-स्तर  कार्यालयों  के  माध्यम  से  क्या  उद्देश्य  प्राप्त

 चालू  वर्ष  में  के  और  जिला  स्तर  पर  कार्यालय  खोलने  का  कोईं  प्रस्ताव
 ओर

 यदि  तो  राज्य-बार  इन  जिलों  के  नाम  कया  हैं  ?

 बिस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  दलओर  :  )  1901  के  अम्त  तक

 राष्ट्रीय  कृषि  और  ग्रामीण  विकास  बेंक़  ने  114  जिला  कार्यालय  स्थापित  किए
 जिला  कार्यालयों  का  राज्यवार  ब्यौरा  संलग्न  में  दिया  है  ।

 राष्ट्रीय  कृषि  और  ग्रामीण  विकास  बेंक  के  जिला  विभिन्न  ग्रामीण  ऋण
 एजेन्सियों  के  कृषि  और  ग्रामीण  विकास  क्रियाकलापों  में  समन्वय  स्थापित  करेंगे  और  राज्य

 कारों  के  संबद्ध  जिला  विकास  विभागों  के  साथ  सम्पर्क  बनाएंगे  ।
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 ओर  राष्ट्रीय  कृषि  और  ग्रामीण  विकास  बेक  ने  सूचित  किया  है  कि  चालू  वर्ष

 1991-92  के  दोरान  80  से  85  ओर  जिला  कार्यालयों  को  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  देश  में
 शेष  जिलों  को  एक  चरणबद्ध  ढंग  में  अगले  वर्षों  में  शामिल  कर  लिया  1991-92  के

 दौरान  खोले  जाने  वाले  अब  तक  पहचान  किए  गए  जिला  कार्यालयों  (  राज्यवार  )  की  अनन्तिम

 सूची  संलग्न  में  दी

 .

 31-3-1991  को  सह्थिति  के  अनुसार  राज्यवार  खोले  गए  जिला  कार्यालयों  को  सूचो

 राज्य  का  नाम  जिले  का  नाम  राज्य  का  नाम  जिले  का  काम

 1  2  3  4

 गुजरात  1.  कच्छ  21,  घेनकानल

 2.  जुनागढ़  22.  गंजम

 3.  साब  रकंठा  23.  बोलानगौर

 4.  मरूच  पद्िचम  बंगाल  24.  24  परगना  उत्तर

 5.  सुरेन्द्र  नगर  25.  वर्धवान

 कर्नाटक  6.  बेल्लारो  26.  पुरुलिया

 7.  हसन  27.  हुगली

 8.  मेसूर  28.  ताडिया

 9.  शिमोगा  29,  मालदा

 10.  घारवाड़  हरियाणा  30.  गुड़गांव

 11.  गुरलबर्गा  31.  रोहतक

 मध्य  प्रदेश  12.  दुगे  32.  अम्बाला

 13.  घार  33.  कुरुक्षेत्र

 14.  खण्डवा  34.  सोनीपत

 15.  बिलासपुर  35.  महेन्दरगढ़

 16.  इंदौर  36.  करनाल

 17.  ग्वालियर  37.  भिवानी

 उड़ीसा  18.  बरसासोर  पंजाब  38.  जलंघर

 19.  भवानी  39.  पटियाला

 20.  सम्बलपुर  40.  होशिया  रपूर
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 2  ,  3  4

 41.  रोपड़  69.  इटाबा

 आन्भ्रप्रदेश  42  कुरनूल  70.  मेरठ

 43.  निजामाबाद  बरेली

 44.  विशाखापत्तनम  72.  सहारनपुर

 45.  अनन्तपुर  73.  गोरखपुर

 46.  चित्तूर  74.  भांसी

 47.  श्षम्माम  75.  सीतापुर

 48.  कृष्णा  76  मुरादाबाद

 49.  महबूब  नगर  77.  आगरा

 50.  नेल्लोर  तमिलमाडु  78.  रमास्तापुरम

 waste 42  श्रीवाकूलम  79.  तान्जाब ूर

 असम  52.  मंगलदोई  80.  म्मन  )  तोदने  लवेल
 हु

 53.  जोरहाट  81.  डिण्डीगल

 54.  गोलपारा  82.  पेरियार

 55.  डिब्रगढ़  83.  सालथआरकोट

 राजस्थान  56.  अजमेर  84.  धरमपुरी

 57.  बीकानेर  85.  त्रिची

 58.  जोधपुर  बिहार  86.  गालन्दा

 59.  चित्तौड़गढ़  87.  पूर्णिया

 60.  सीकर  88.  रांची

 61.  पाली  मूं

 62.  उदयपुर  90.  गया

 जम्मू  व  कद्मीर  63.  उधमपुर  91.  सारण

 छत्तर  प्रदेश  64.  गोष्डा  92.  वेशाली

 65,  देहरादून  महा  राष्ट्र  93.  भोरंगाबाद

 66,  सुल्तानपुर  94:  नागपुर

 67.  वाराणसी  95.  मानदेड

 68.  फले  हपुर  96.  अहम  दसगर

 17
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 97.  जलगांब  106.  हमी रपुर

 98.  अकोला  107.  कांगड़ा

 99.  कोल्हापुर  केरल  108.  कन्नानोर

 100.  रत्नागिरी  109.  कोटायम

 101.  सोलापुर  110.  पालघाट

 102.  चन्द्रपुर  111.  त्रिचूर
 103.  यवतमाल  112.  अहलेपी  )
 104,  मरगांव  113.  पठानमथिट्टा

 हिमाचल  प्रदेश  105.  मंडी  114,  एरनाकुलम

 1991-92  के  वीरान  खोले  जाने  वाले  जिला  कार्यालयों  को  अससन्तिम  सूची
 ————  नमन

 राज्य  का  नाम  जिले  का  नाम  राज्य  का  नाम  जिले  का  नाम

 2  3  4

 गुजरात  1.  पंचम  हल  उड़ीसा  14.  पुरी

 2.  राजकोट  15.  कुंकर

 3.  अम  रोली *  हरियाणा  16.  हिसार

 बंगलौर  4,  तमक्र  17.  कंघथल*

 5.  बीजापुर  18.  यमुना  नगर*

 6,  उत्तर  कनाडा  19.  रेवाडी*

 7.  मंडया*  20.  पानीपत*

 मध्य  प्रदेश  8.  होशंगाबाद  पंजाब  21.  संगरूर

 9.  जबलपुर  22.  कपूरथला*
 10.  रायपुर  असम  23.  नवगांव

 11.  बस्तर  24,  सीबसागर

 12.  उज्जनण*  25.  बारपेटा

 13.  दातिया*  मेघालय
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 जिपुरा

 आन्ध्र  प्रदेश

 राजस्थात

 महाराष्ट्र

 बननन-->-3->----नननननीनीणीयणथतझनीओईनीीतीओसस-----:न् सनी  तन  तन»

 2

 27.  उत्तरी  त्रिपुरा

 28.  पूर्वी  गोदाबरी

 29.  गुंदूर

 30.  सालगोंडा

 31.  विजयानगरम*

 32.  टोंक

 33.  गंगा  नगर

 34.  नागौर

 35.  भुनभुन्

 36.  जालौर

 37.  सेलम

 38.  काम

 39.  मदुराई*

 40.  पांडिचेरी*

 40.  मधुबनी

 42.  भोजपुर

 43.  लोहरदग्गा

 44.  पूर्वी  सिहमूम

 45.  देवगढ़

 46.  मंडारा

 47.  उस्मानाबाद

 48.  जानाਂ

 लिखित  उत्तर

 4

 49.  उत्तरी  गोवा*

 50.  इलाहाबाद

 51.  कानपुर

 52.  बलिया

 53.  उत्तर  काशी

 64,  नेनीताल

 55.  बिजनौर

 56.  आजमगढ़

 57.  जालौन

 58.  अली गढ़

 59.  मुजफ्फर  नगर

 60.  महाराजगंज*

 61.  ललितपुर*

 62.  हरिद्वार

 63.  राय  बरेली*

 64.  फिरोजाबाद*

 65.  को  सी  कोड

 66.  मल्लापुरम्*

 67.  कोललम*

 जम्मू  व  कश्मीर  68,  राजोरी

 (*)  बलंमान  आस-पास  के  जिला  कार्यालय  के  साथ  मिलाया  जाना  पश्चिम
 बंगाल  भोर  हिमाचल  प्रदेश  से  अन्य  प्रस्तावों  को  प्रतीक्षा

 कृषि  तथा  सस्बद्ध  क्षेत्रों  से  निर्यात

 2490.  भी  बो०  शोमनाप्रोद्वर  राव  बाड्ड  :

 क्या  बाणिण्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्री  शाजबोर  सिह  :
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 गत  तीन  वर्षों  के  दो  रान  कृषि  तथा  उससे  सम्बद्ध  क्षेत्रों  से कुल  कितना  निर्यात  किया

 गया  तथा  उसका  तत्सम्बन्धी  श्रेणीवार  और  राष्ट्रवार  ढयौरा  क्या  और

 कृषि  उत्पादों  का  निर्यात  बढ़ाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 बालिज्य  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  सलमान  :  वर्ष  1988-89,  1989-90
 और  वर्ष  1990-91  के  दौरान  कृषि  और  सम्बद्ध  उत्पादों  के  निर्यात  के

 श्रेणीवार  आंकड़ों  को  दानि  वाला  एक  विवरण-पत्र  संलग्न  देशबार  अकड़े  वाणिज्यिक

 कारी  और  सांख्यिकी  कलकत्ता  के  प्रकादशित  दस्तावेजों  मे  उपलब्ध

 इन  उत्पादों  का  निर्यात  बढ़ाने  के  लिए  सरकार  आर०  ई०  पी०

 बिक्रेता  बेठकों  में  विदेश  में  मेलों  में  विभिन्न  वस्तु  ब्रोर्डों  तथा  निर्यात

 संवर्धन  परिषदों  के  माध्यम  से  निर्यातकों  को  बाजार  आसूचना  जंसे  विभिन्न  प्रोत्साहन  देती

 हाल  के  संयोजन  की  विनिमय  दर  तथा  परिव्धित  आर०  ई०  पी०  योजना  से  भी  फाम  उत्पादों  के

 निर्यातों  को  बढ़ाने  में  सहायता  मिलेगी  ।

 विवरण

 करोड़  में  )

 क्रम  निर्यात  की  मर्दे
 :

 1988-89  1989-90  1990-91

 सं०

 2  3  4  5

 कृषि  और  सम्बद्ध  उत्पाद  3724.94

 अनाज  430.00  95

 (7)  बावल  426.52  439.95

 गेहूं  2.99  29.23

 बधस्य  2.45  2.77

 2.  तस्बाक  263.35

 (7)  अविनिभित

 बिनिभित  25.53  70.69

 3.  मसाले  246.54

 4.  गिरी  और  बीज  538.83

 सी०  एन०  एस०  277.20  367.63  446.80

 सहित  काजू

 तिल  और  नाइजर  सीड  23  57
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 ||  2  3  4  5
 भपपधै।+++-+-+त+त3त3ति

 एच०  पी०  एस०  मूंगफली  14.72  33.68  58.00

 5.  ऑयल  मील  370.43  546.15  624.00

 6.  अपसा  रणों  सहित  5.06  43.33  57.51
 अरंडी  का  तेल

 7.  चपड़ा  16.11...  14.00  14.65

 8.  चीनी  और  शी  रा  7.04  32.45  37.39

 9.  परिध्कृत  खाद्य  284.52  368.09  430.22

 (1.)  फल  और  सब्जियां  163.85  208.05  217.29

 )  संसाधित  फल  भर  54-56  71.35  61.98
 धब्जियां

 (11)  विविध  संसाधित  66.11  88.69  150.95

 10.  मांस  और  मांस  उत्पाद  94.47  113.70  140.93

 “.  11.  कच्छी  कपास  28.02  128.37  854.72

 सहित  )

 सह्रास  में  व्यापार  मेला  कंप्लेक्ल  को  स्थापता

 2491.  भी  अग्वारासु  इरा  :  कया  बाणिस्य  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  मद्रास  में  एक  स्थायी  व्यापार  मेला  कंप्लेक्स  की  स्थापना  करने

 का  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 बालिक्य  मंत्रालय  के  राज्य  संत्रो  पी०  :  ओर  ट्रेड  फेयर

 अथारिटी  आफ  इंडिया  का  मद्रास  में  एक  स्थायी  प्रदर्शनी  परिसर  स्थापित  करमे  का  प्रस्ताव

 पह  प्रारस्मिक  चरण  में  है  और  दस  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय  नहीं  लिया  गया

 उत्तर  प्रदेदा  में  शिक्षित  बेरोजगार  ध्ुवाओं  के  लिए  स्व  रोजगार  योजना  के

 अन्तर्गत  दिए  गए  ऋण

 2492.  भी  भवन  चरा  खंड्री  :  कया  बित्त  स्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  उत्तर
 प्रदेश

 में  शिक्षित  बेरोजगार  युवाओं  के  लिए  स्व

 गार  योजना  के  अन्तगंत  डिवीजन-वार  अथवा  क्षेत्रवार  कुल  कितनी  घनराशि  के  ऋण  दिए

 क्या  सरकार  ने  उत्तर  प्रदेश  के  विभिसन  क्षेत्रों  डिवीजनों  में  दिए  गए  ऋण  जारी

 करने  के  ढंग  का  कोई  तुलनात्मक  अध्ययन  किया
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 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  और  यदि  नहीं  तो  इगके  क्या  कारण

 और

 सरकार  ने  यह  सुनिष्ियत  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  हैं  अथवा  उठाने  का

 विचार  है  कि  शिक्षित  बेरोजगार  युवाओं  के  लिए  स्वरोजगार  योजना  के  अन्तर्गत  ऋण  सुविधा
 का  गढ़वाल  क्षेत्र  में  पूर्ण  रूप  से  उपयोग  किया  जाए  ?

 वित्त  सन्त्रालय  में  राज्य  सरत्री  दलबीर  :  गत  तीन  अर्थात्  1988-

 89  से  1990-91  के  दौरान  उत्तर  प्रदेष्ा  में  शिक्षित  बेरोजगार  युवाओं  के  लिए
 स््व-रोजगार  योजना  के  अन्तगंत  बेंकों  द्वारा  मंजूर  किए  गए  ऋण  की  कुल  राशि  संलरत
 में  दी  गयी

 और  वर्ष  1986-87  उद्योग  मंत्रालय  के  विकास  भायुक्त  ने

 देश  के  कुछ  चने  हुए  जिलों  में  शिक्षित  बेरोजगार  युवाभ्रों  के  लिए  स्व-रोजगार  योजना  के  सहकारी

 मूल्यांकन  अध्ययन  की  व्यवस्था  की  थी  जिसमें  उत्तर  प्रदेश  के  पांच  जिले  भी  शामिल  उत्तर

 प्रदेश  के  पांच  जिलों  के  सम्बन्ध  में  मूल्यांकन  अध्ययन  के  आंकड़  संलग्न  में  दिए

 गए

 उपयक््त  अध्ययन  में  राज्य  का  गढ़वाल  क्षेत्र  नहीं  आता  शिक्षित  बेरोजगार

 युवाओं  के  लिए  स्व-रोजगार  योजना  के  कार्यान्वयन  की  जिला  स्तरीय  परामझ्ंदात्री  समितियों

 द्वारा  पुनरीक्षा  की  जाती  राज्य  स्तरीय  बंकसे  समिति  मी  राज्य  के  अन्दर  योजना  के

 न्वयन  की  पुनरीक्षा  करती

 1988-89  से  1990-91  के  पिछले  तोस  बर्षों  के  दोरान  उत्तर  प्रदेद  में

 शिक्षित  बेरोजगार  युवकों  को  स्वरोजगार  योजना  के  तह॒त  बेंकों  हारा
 दो  गई  राशि  को  द्तानि  बाला  विवरण

 क्रम  सं०  मण्डल  का  नाम  बैंकों  ढ्वारा  मंजर  की  यई  राशि

 1988-89  1989-90  1990-91

 रुपए॥

 1  2  3  4  5

 न्न््््िीयःफजा-फखि  न  _  “5
 आगरा  653.47  374.30  359.27

 2.  इलाहाबाद  359.98  205.71  193.92

 3.  कानपुर  317.79  202.60  179.60
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 4.  बरेली  325.13

 5.  फंजाबाद  461.08

 6.  गोरश्षपुर  655.80

 7.  भांसी  249.40

 8.  पौड़ी  गढ़बाल  124,92

 9.  मुरादाबाद  276.80

 10.  लक्षनऊ  538.65

 11.  मेरठ  703.43

 12.  कुमायूं  110.13

 13.  बाराणसी  564.08

 ह  [

 जोड़  5,340.60

 ७0.)०  ७

 72.29

 382.28

 3,283.86
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 18  1913  लिखित  कतर

 दारूखाना  दिपस्र  किंग  यार्ड  को  विधडित  करना

 2493.  प्रो०  राम  कापसे  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  मुम्बई  पत्तन  न्यास  का  दारूवाना  स्थित  शिपब्रेकिंग  या  को  विधटित  करने
 रा

 वा का  विचार

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  सरकार  ने  इसके  विधटन  के  बाद  उक्त  मूसि  का  उपयोग  करने  के  लिए  कोई
 योजना  तेयार  की  और

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मस्ज्रालय  के  राज्य  मग्जोी  जगदोश  :  भौर

 मुम्बई  पत्तन  न्यास  मुम्बई  पत्तन  न्यास  पर  भोड़माड़  कम  करने  के  उद्देदय  से

 दिप-श्न  किंग  कार्यकलाप  को  बंद  करने  का  प्रस्ताव  किया

 और  मुम्बई  पत्तन  न्यास  ने  भूमि  उपयोग  योजना  का  मसौदा  तैयार  किया
 ह

 है  जिसमें  पर्यावरणीय  सुधार  के  साथ-साथ  राज्य  विनियमों  के  अनुसार  प्रस्ताव  शामिल  किए
 7  गए

 हीरा  उच्योग  पर  पाव॑ं  दियां

 2494.  प्रो०  राम  कापसे  :  क्या  बाणिण्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  हीरा  उद्योग  पर  बहुत-सी  नई  पाबंदियां  लगा  दी
 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ओर  उनका  हीरा  उद्योग  पर  क्या  प्रमाव  या

 भर

 उद्योग  के  हितों  की  रक्षा  करने  क ेलिए  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  अथवा
 करने  का  प्रस्ताव  है  ?

 बाणिए्य  सन्त्राशय  के  राज्य  संत्रो  पी०  ओर  मारतीय

 रिजवं  बेंक  ने  1991  से  मुगतान  संतुलन  की  समस्या  को  देक्षते  हुए  ्ायातों  के  वित्तपोषण
 के  सम्बन्ध  में  कुछ  उपाय  किए  हैं  ।  अन्य  बातों  के साथ-साथ  इसका  प्रमाव  अपरिष्कृत  हीरों  के

 आाषात  के  लिए  घनराशि  की  व्यवस्था  करने  में  हीरा  उच्चोग  पर  भो  पड़ा  ।

 उसके  बाद  से  आयात  के  लिए  माजिन  घनराषि  की  छर्तों  पर  मी  कुछ  छूट  दी  गई

 है  ।  सरकार  ने  हाल  ही  में  मामलेवार  उन  निर्यातकों  को  कर  रोक  रखने  की  छूट  देने  का  निर्णय

 लिया  है  जो  अपरिष्कृत  ही  रों  क ेआपात  के  लिए  धनराशि  देने  हेतु  खुला  डालर  खाते  में  ऋण  लेगे

 में  समर्थ  ऐसे  खातों  को  आयकर  अधिनियम  की  घारा  80  एच०एच०सी०  के  तहत  पूरा  लाभ

 देने  का  भी  प्रस्ताव  है  ।
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 एन०  लाइनर  कोड

 2495.  भी  शिवालो  पटनायक  :  कया  जल-भूतल  परिवहन  समत्री  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  एन०  लाइतर  कोडਂ  जिसका  उहू दय  भारतीय

 नौवहन  कंपनियों  को  ढुलाई  हेतु  40  प्रतिशत  तक  अधिक  माल  उपलब्ध  कराने  का  को  लागू
 करने  हेतु  बनाने  का

 यदि  तो  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 जल  परिवहन  सन्त्रालय  के  राज्य  सम्त्री  अगबोश  :  से

 संयुबत  राष्ट्र  लाईनर  कोड  के  अन्तगंत  भारतीय  जहाजों  के  लिए  कार्गो  समर्थन  जुटाने  के  उह्दे एय
 से  उपयुक्त  कानून  बनाने  हेतु  एक  प्रस्ताव  विचाराघीन  है  ।

 राष्ट्रीयकृत  बकों  के  द्वारा  पूंजी  मिवेद

 2496.  भी  विजय  नजल  पाटिल  :  क्या  विस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पूंजी  निवेश  के  मामले  में  राष्ट्रीयक्ृत  बंकों  के  फंडਂ  द्वारा  क्या  नोति

 क्षपनाई  गई  और

 सुरक्षा  ओर  विकास  के  दोहरे  उ्दंदय  को  प्राप्त  करने  हेतु  उन्होंने  क्या  कदम

 उठाए  हैं  ?

 बिसत  सरत्ालय  सें  राज्य  मसत्री  रासेदवर  :  राष्ट्रीयकृत  बेंकों  की
 पारस्परिक  निधियां  मारतोय  रिजवं  बेंक  तथा  सरकार  द्वारा  निर्धारित  मार्गनिर्देशों  के  अनुसार

 ऋणपत्रों  तथा  मुद्रा  बाजार  लिखतों  में  निवेश  करती  इन  पारस्परिक  निधियों  द्वारा
 अपनाई  जाने  वाली  निवेश  नीति  का  निर्धारण  प्रत्येक  स्क्रोम  के  स्वरूप  तथा  उद्द €्यों  के  आधार
 पर  किया  जाता  है  ।

 सुरक्षा  और  वृद्धि  के  उद्दे एयों  की  प्राप्ति  की  दृष्टि  से  पारस्परिक  निधियां  मौजूदा
 मा्गनिर्देशों  के  अनुरूप  सुविस्यात  कंपनियों  के  विविध  पोर्टफोलियो  में  निवेश  करती

 माश्तोय  प्रतिभूति  ओर  विनिमय  बोर्ड  को  प्राप्त  शिकायतें

 2497.  भरी  राम  नाईक  :  कया  बिस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारतीय  प्रतिमूति  और  विनिमय  बो्ड  को  कंपनियों  के  विरुद्ध  अप्रेल  से
 199]  के  दौ  रान  महीने-वार  कितनी  शिकायतें  प्राप्त  हुईं  और  आमतौर  पर  इस  प्रकार  की
 छदिकायतों  का  विषय  क्या  होता

 उपयुक्त  शिकायतों  में  स ेकितनी  छिकायतें  रुग्ण  एककों  के  विदद्ध  की  गई  और

 सरकार  द्वारा  इन  रुप्ण  एककों  की  वतंमान  स्थिति  के  बारे  में  निवेशकों  को  सूचित
 करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  अथवा  उठाने  का  विघार  है  ?
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 बित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रामेहवर  :  1:9]  के  दौरान
 भारताय  प्रतिमृति  तथा  एक्सचेंज  बोर्ड  को  कपनियों  के  विरुद्ध  कुल  19,708  छिकायतें  प्राप्त

 हुईं  |  ये  शिकायतें  वापसी  आदेश/आवंटन  लाभांशब्याज  वारंट  प्राप्त  न  होने

 पत्रों  |सावधि  जमा  के  विमोचन  के  बाद  मूल  राष्ि  प्राप्त  न  अन्तरण  या  आबंटन  के  पदचात्
 शेयर  या  ऋण-पत्र  वाधिक  रिपोर्ट  आदि  प्राप्त  न  होने  से  सम्बन्धित  थीं  ।  1991  के
 दौरात  प्राप्त  हुई  शिकायतों  के  महीनेवार  ब्यौरे  नीचे  दिए  हुए  हैं  :

 91  4721

 91  3764

 91  5589

 91  5634

 जोड़  पु  19708

 (&)  और  मारतोय  प्रतिमूति  तथा  एक्सचेंज  बोड़ं  रुणण  यूनिटों  के  विरुद्ध  शिकायतों

 के  बारे  में  जानकारी  इकट्ठा  करता  रहता  अब  तक  केवल  23  कंपनियों  ने  भारतीय  प्रतिभूति
 एक्सचेंज  बोर्ड  को  अपनी  रुग्ण/राहत  स्थिति  की  रिपोर्ट  भेजी  है  और  इन  कंपनियों  के  विरुद्ध  कुल
 436  छदिकायतें  होने  की  रिपोर्ट  मिली  है  ।

 स््टाक  एक्सचेंजों  के  सूचीबद्धकरण  करार  के  खण्ड  4]  में  छुमाही  अधार  पर  कंपनी  के

 अलावा  परीक्षित  वित्तीय  परिणामों  का  निर्धारित  प्रोफार्मा  में  समस्त  भारत  में  अथवा  सारमूत
 रूप  से  समस्त  भारत  में  परिचालित  कम  से  कम  एक  अंग्रेजी  दैनिक  समाचार  पत्र  और  कंपती  का

 पंजीकृत  कार्यालय  जिस  क्षेत्र  में  स्थित  उस  क्षेत्र  की  माषा  में  प्रकाशित  होने  ले  समाचार  पत्र

 में  प्रकाशन  का  प्रावधान  इस  प्रकार  निवेशकों  को  सूचीबद्ध  कंपनियों  की  विसीय  स्थिति  की

 जानकारी  दी  जाती  है  ।

 रघुवंधी  मुस्वई  का  पुनरत्यान

 2498.  भ्री  राम  लाईक  :  क्या  जित्त  भस्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  औद्योगिक  और  वित्तीय  पुननिर्माण  बोर्ड  ने  रघुवंशी  मुम्बई  की  पुनः
 स्थापना  के  लिए  भारतीय  औद्योगिक  विकास  बंक  को  अपनी  संचालन  एजेंसी  के  रूप  में  नियुक्त
 किया

 यदि  तो  मिल  की  पुनःस्थापना  में  अब  तक  कितनी  प्रगति  हुई

 क्या  मौद्योगिक  वित्त  और  पुतनिर्माण  बोर्ड  अथवा  मारतीय  औद्योगिक

 विकास  बेंक  के  मिल  को  सहकारिता  के  आधार  पर  चलाने  के  बारे  में  कोई  प्रस्ताव  मिला

 और

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  कब  लक  निर्णय  लिए  जाने  की

 बना  है  !
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 लखन  वित्त मरत्रालप में राज्य नल  क  से  सइककककफ  कस  ट२७४8३9७_तननलत>->-+न-मनम-नननननन--म-ननम-न-न-

 वित्त  मसत्रालय  में  राज्य  सन्जी  दलथोर  :

 वतंमान  प्रवर्तकों  द्वारा  प्रस्तुत  योजना  को  अरथक्षम  नहीं  पाया  गया  था  और  बी०

 आई०  एफ०  आर०  ने  1989  में  कंपनी  को  बन्द  करने  के  लिए  एक  कारण  बताओ  नोटिस
 जारी  किया  था  ।  तदुपरान्त  कमंचारी  यूनियन  द्वारा  सहकारी  आधार  पर  मिल  को  चलाने  के
 प्रस्ताव  की  1989  में  जांच  की  गई  परन्तु  उसे  अरथक्षम  नहीं  पाया  गया  ।  दो

 नए  प्रवतंकों  से  मिल  के  पुनदद्धार  के  दो  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  थे  परन्तु  उनके  प्रस्ताव  समर्थन  योग्य

 नहीं  माने  बी०  आई०  एफ०  आर०  ने  19-7-91  को  मामले  की  सुनवाई  की  तथा  कमं बा  री
 यूनियन  और  वरतंमान  प्रवर्तकों  को एक  अन्तिम  मौका  देने  के  लिए  मामले  को  दो  महीने  के  लिए
 स्थगित  कर

 और  सहक्रारी  आधार  पर  मिल  को  चलाने  का  कर्मचारी  यूनियनों  का  सुझाव
 न्यायिककल्प  बी०  आई०  एफ०  आर०  के  पास  विचाराधीन  है  जिससे  आशा  की  जाती  है
 कि  वह  रुर्ण  औद्योगिक  कंपनियां  1985  के  प्रावधानों  के  अनुसार
 यथासमय  एक  उचित  निर्णय  लेगा  |

 राष्ट्रीयकृत  बेकों  को  शाखाओं  का  जोला  लाना

 2499.  भरी  के»  प्रधानो  :  क्या  बित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्री  यक्ृत  बेंकों  ने  देश  में  1990-91  के  दोरान  नयी  झालखाएं  खोलने  के  लिए
 निर्धारित  लक्ष्य  को  पूर्णतः  प्राप्त  कर  लिया

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  और

 उक्त  बेंकों  हारा  1991-92  के  दौरान  कितनी  शाखाएं  लोलने  का  प्रस्ताव  है  ?

 विस  मंत्रालय  में  राज्य  सरत्री  दलओोर  :  से  1990-91  के  दोरान

 राष्ट्रीयकृत  बेकों  द्वारा  शाखाएं  खालने  का  कोई  निश्चित  लक्ष्य  निर्धारित  नहीं  किया  गया

 1990-91  के  दोरान  राष्ट्रीयक्ृत  बंकों  ने  156  शाखाएं  खोली  31-3-1991  की
 स्थिति  के  अनुसार  क्ाखाएं  खोलने  के  लिए  राष्ट्रीयक्ृत  बेंकों  के  पास  219  लाइसेंस  लम्बित  हैं  ।
 इन  लाइसेंसों  फ्री  बंघता  अवधि  को  31-3-1992  तक  बढ़ा  दिया  गया  चूंकि  बेंक  शाख।भों  का
 खोला  जाना  एक  निरंतर  प्रक्रिया  जिसे  भारतीय  रिजवं  बंक  द्वारा  लाइसेंस  जारी  कर  नियत्रित
 किया  जाता  है  इसलिए  1991-92  के  दौरान  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  द्वारा  खोली  जाने  वाली
 वित  ाक्षाओं  का  अनुमान  लगाना  सम्भव  नहीं

 चिदेकी  अंकों  हारा  मैनेजमेंटਂ  का  उल्लंधन

 2500.  भरी  के»  प्र  क्ती  :  क्या  बित्त  मग्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  भारतीय  रिजवं  बंक  ने  विदेशी  बंकों  को  पो्टफो  लियो  मैनेजमेंट  के  सम्बन्ध  में
 मांगे  निर्देशों  का  पालन  व  करने  के  लिए  सचेत  किया  और

 (&)  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?
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 विस  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दलबीर  :  (+)  और  मारतीय  रिजवं
 बेंक  द्वारा  कुछ  विदेशी  बेंकों  की  पोर्टफोलियो  प्रबन्ध  सेवाओं  की  न्यादर्श  समीक्षा  से  प्रथमद्गष्ट्या
 यह  पता  चला  कि  पोर्टफोलियो  प्रबन्ध  में  वे  मारतीय  रिजवं  बैंक  के  मार्गनिर्देशों  का  अनुपालन
 नहीं  कर  रहे  हैं  ।  मारतीय  रिजवं  बेक  ने  इन  बेंकों  से  उपच्वारी  कदम  उठाने  तथा  भविष्य  में  मार्ग
 निर्देशों  का  कठोरता  से  पालन  करने  के  लिए  कहा  है  |  मारतीय  रिजवं  बैक  ने  सभी  अनुसूचित
 वाशिज्यिक  बैंकों  को  अपने  अनुदेशों  का  पालन  न  करने  से  रोकने  के  लिए  नये  मा्गनिर्देश  जारी

 किए  बैंकों  को  भारतीय  रिजवं  बक  ने  बैंकों  से  यह  भी  कहा  है  कि  इन  अनुदेशों  के  उल्लंघन
 को  गंभीरता  से  लिया

 हिख्दुस्तान  एयरोनोटिक्स  नासिक  हारा  उत्पादन  लक्ष्य

 2501.  भरी  विलासराब  गुन्हेवार  :  कया  रक्षा  सरत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हिन्दुस्तान  एयरोनोटिक्स  नासिक  ने  वर्ष  1५90-91  का
 हस्पादन  लक्ष्य  प्राप्त  कर  लिया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 y  रक्षा  मगत्री  दरद  :  जी

 इस  सम्बन्ध  में  ब्यौरा  देना  लोक  हित  में  नहीं

 प्रएन  नहीं  उठता  ।

 स्वर्ण  आयात  नीति

 2502.  श्री  बिलासराब  गुस्हेधार  :  तया  बाणिज्य  सरत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  महाराष्ट्र  क ेआमूषण  निर्माताओं  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  स्वर्ण  श्रायात  नीति

 को  उदार  बनाने  का  अनुरोध  किया

 यदि  तो  सरकार  की  इस  बारे  में  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 बाजिज्य  सरत्रालय  के  रात्य  मरत्री  पो०  :

 प्रएन  नहीं

 पटसन  उद्योग  का  आधुतिकोकरण

 2503.  भी  हस्मान  सोल्लाह  :  क्या  बस्तर  सन््त्रौ  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  के  पास  पटसन  उद्योग  का  आधुनिकीकरण  करने  का  कोई  कार्यक्रम

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या
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 उक्त  कायंक्रम  को  कहां  तक  क्रियान्वित  किया  गया  और  इसके  क्या  परिणाम

 ईँ
 पटसन  उद्योग  के  आधुनिकोकरण  के  लिए  सरकार  की  आगामी  योजनाएं  क्या

 भौर

 (2)  सरकार  ने  उनके  क्रियान्वयन  के  लिए  क्या  समयबद्ध  कार्यक्रम  तैयार  किया

 बल्त्र  सरत्रालय  के  राज्य  भरत्रो  अशोक  :  हां  ।

 भारत  सरकार  ने  ऐसे  ऋणों  के  लिए  लागू  सामान्य  शर्तों  पर  पटसन  उद्योग  की

 भाधुनिकी करण  आवदयकताओं  को  पूरा  करने  के  लिए  वर्ष  1986  में  पटसन  आधुनिकीकरण  निधि
 की  स्थापना  की  इस  निधि  से  आधुनिकीकरण  सहायता  का  लाभ  प्राप्त  करने  के  उद्देश्य  से
 कमजोर  लेकिन  आशिक  रूप  से  अथंक्षम  एककों  के  संवर्धकों  के  अंश  के  80  प्रतिशत  तक  को  पूरा
 करने  के  लिए  6  प्रतिशत  वाषिक  रियायती  ब्याज  दर  पर  विशेष  ऋण  भी  प्रदान  किया  जाता

 पहले  6  वर्षों  क ेऋण  स्थगन  के  साथ  12  वर्षों  की  अवधि  में  विधेष  ऋणों  का  भुगतान
 किया  जाता  है  ।

 1991  के  अन्त  तक  पटसन  आधुनिक्रीकरण  निधि  के  अन्तगंत  आधुनिकीकरण
 सहायता  के  39  मिलों  ने  आवेदन  इनमें  से  5  आवेदन  पत्र  बाद  में  वापस  ले  लिए  गए
 आभाई०  एक०  सी०  आई०  ने  22  आवेदन-पत्रों  के  संबंध  में  सहायता  स्वीकृत  की  है  तथा  9  आवेदन
 पत्र  रह  किए  2  आवेदनपत्रों  के मामले  में  कारंवाई  पूरी  कर  ली  गई  है  और  ये  मामले  बी०

 आई०  एफ०  आर०  द्वारा  निपटाए  जाने  हैं  ।  एक  अआवेदन-पत्र  वित्तीय  संस्थानों  की  प्रारम्भिक
 जाँच  के  अधीन  22  आवेदन-पत्रों  के  मामले  में  88.58  करोड़  रुपए  स्वीकृत  किए  गए  है  जिसमें
 से  10  मामलों  के  सम्बन्ध  में  25.55  करोड़  रु०  का  मुगतान  कर  दिया  गया

 और  पटसन  आधुनिकीकरण  निधि  के  उपयोग  की.प्रगति  की  समीक्षा  तथा
 मानीटरी  समिति  द्वारा  नियमित  रूप  से  की  जाती  इस  समिति  में  भारत  पदिचिम

 बंगाल  बंकों  तथा  वित्तीय  संस्थानों  के  प्रतिनिधि  शामिल  हैं  ।

 जानो  क्षेत्र  में  सिबिलियनों  को  भूमि  का  आवंहत

 2504.  भरी  संतोष  कुमार  गंगवार  :  क्या  रक्षा  समत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 छावनी  क्षेत्र  में  असेनिकों  को  उनके  आवास  के  लिए  भूमि  का  आवंटन  करने  की
 क्या  प्रक्रिया  निर्धारित  की

 कया  असेनिकों  को  उस  मूमि  के  स्वामित्व  अधिकार  देने  का  कोई  प्रस्ताव  है  जिसका
 ये  अपने  आवास  हेतु  उपयोग  कर  रहे  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रक्षा  स्त्री  क्रद  से  वतंमान  नीति  में  इस  प्रकार  की  कोई
 व्यवस्था  नहीं  है  जिसके  अन्तगंत  छावनी  क्षेत्रों  में  सविलियनों  को आवास  के  लिए  रक्षा  मूमि
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 आबंटित  की  जा  लेकिन  कतिपय  छावनियों  में  सिविलियनों  के  पास  पट्टे/ओल्डब्रांट  शर्तों
 पर  जो  रक्षा  मूमि  पहले  से  है  उसे  इस  शर्तें  १र  कि  रक्षा  या  साबंजनिक  प्रयोजन  के  लिए  उस  मूमि
 की  आवध्यकता  नहीं  निर्धारित  परिवतंन-प्रमार  की  अदायगी  करने  पर  उसे  फ्रीहोल्ड  में  बदला
 जा  सकता  है  ।

 उद्योग  के  लिए  नई  नोति

 अनु
 2505.  भरी  प्रफुल  पटेल  :  क्या  बाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  मारतीय  उद्योग  के  लिए  नई  नीति  बनाने  का  विचार  है  ताकि  बह
 विदेशी  कंपनियों  से  प्रतिस्पर्धा  कर  सके  और  विदेशों  मे  मारतीय  उत्पादों  को  बढ़ाबा  देने  की  दृष्टि
 से  संयुक्त  उपक्रमों  में  पूजी  निवेश  हो  भोर

 यदि  तो  एस  नीति  की  धोषणा  कब  करने  का  प्रस्ताव  है  ?

 वाणिज्य  मन्त्रालय  के  राज्य  मन्त्रो  पोਂ  :  ओर  विदेश
 स्थित  संयुक्त  उद्यमों  के  लिए  दिल्यानिर्देशों  में  संशोधन  करने  पर  विचार  किया  जा  रहा

 राष्ट्रीयकुत  बेंकों  द्वारा  प्राथमिक  क्षेत्रों  क ेएककों  से  लिया  जाने  बाला  स्याज

 2506.  डा०  कृपासिन्धु  मोई  :  क्या  बिस  भसत्री  यह  बताने  को  कृपा  करंगे  कि
 ह

 कृत  बेंकों  द्वारा  गत  एक  वर्ष  के  दौरान  और  इस  समय  प्राथमिक  क्षेत्र  क ेएककों  स ेअधिकतम  नकद

 ऋण  पर  किस  दर  पर  ब्याज  लिया  जा  रहा

 विस  मन्त्रालय  में  राज्य  मसत्री  इलबीर  भारतीय  रिजवं  बंक  ने  22

 1990  से  अनुसूचित  वाणिज्यिक  बेंकों  के  ऋण  दर  ढांचे  का  सरलोकरण  भौर  उसमें

 घन  किया  है  ।

 नकद  ऋण  सहित  प्राथमिकता  प्राप्त  क्षेत्र  क ेएककों  को  मंजर  ऋणों  पर  ब्याज  की  बतंमान

 जैसे  कि  भारतीय  रिजवे  बेंक  द्वारा  निर्धारित  की  गई  हैं  और  22  1990  से  पहले

 प्रचलित  ब्याज  दरें  संलग्न  विवरण  में  दी  गई

 विवरण

 प्राथमिकता  प्राप्त  क्षेत्र  के  एककों  को  मंजूर  को  गई  मकद  ऋण

 सोमाओं  पर  बतंसान  व्याल  दर
 ४

 वार्षिक  ब्याज  दर  प्रतिशत  और  लागू  होने  की
 तारीख

 __
 ऋण  का  अकार

 22-9-90  13-4-91  4-7-91
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 2  3  4

 7,500  रुपए  से  अधिक  और  15,000  11.5  11.5  11.5
 रुपए  तक

 15,000  रुपए  से  अधिक  और  25,000  12.0  12.0  12.0
 रुपए  तक

 25,000  रुपए  से  अधिक  और  50,000  14.0  14.0  14.0
 रुपए  तक

 (2)  50,000  रुपए  से अधिक  और  2  लाख  15.0  15.0  15.0
 रुपए  तक

 2  लाख  रुपए  से  अधिक  16.0  17.0  18.5

 SS  क+  कावाक++  नमक  न  न  33  नननममममननन-न  नमन  न  नम  नमक  ल्ननननम««<»»»कम

 प्राधसिकता  प्राप्त  क्षेत्र  क ेएककों  को  मंजर  को  गई  नकद  ऋण  सोमाओं

 पर  22-9-90  से  पहले  प्रजथलित  ब्याज  दर

 ऋण  की  श्रेणी  ओर  आकार  बाविक  ब्याज  दर

 2

 I.  कृषि

 किसानों  को  अल्पावधिक  ऋण

 7,500  रुपए  तक  10.0

 7,500  रुपए  से  अधिक  ओर  15,000  रुपए  तक  11.5

 15,000  रुपए  से  अधिक  और  25,000  रुपए  तक  12.0

 25,000  रुपए  से  अधिक  14.0  से  15.50

 बीजों  के  उत्पादन  और  वितरण  में  लगे  एककों  को  अग्रिम  14.0

 उर्रकों  के  वितरण  के  लिए  अग्रिम

 (%)  5,000  रुपए  तक  11.5

 (&)  5,000  रुपए  से  अधिक  और  25,000  रुपए  तक  11.5  से  14.00

 25,000  रुपए  से  अधिक  14.0  से  15.50
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 शध्  उद्योग

 1.  25,000  रुपए  तक  के  मिश्रित  ऋण

 पिछड़े  क्षेत्र

 अन्य  क्षेत्र

 ,  सीमाओं  के  साथ  अल्पावधिक  ऋण |

 2  लाख  रुपए  तक  ओर  उसके  सहित

 2  लाख  रुपए  से  अधिक  25  लाख  रुपए  तक

 25  लाख  रुपए  से  अधिक

 .  ग्राम  और  कुटीर  उद्योगों  के

 विपणन  की  ओर/या  निवेशय  की  ख  रीद  ओर  आपूर्ति  के

 प्रयोजन  के  को  सहायता  करने  के  लिए  राज्य

 स्तरीय  निगमों  को  अप्निम

 w

 4.  राज्य  द्वारा  प्रायोजित  अनुसूचित  जाति/अनुसूचित  जनजाति
 विकास  निगमों  को  अग्रिम  के  उत्पादों  के
 विपणन  की  और/या  निवेष्य  की  खरीद  और  आपूर्ति  के
 प्रयोजन  के

 अस्य  झ्ेणियां

 1.  खुदरा  व्यापार  अप्रिम

 5,000  रुपए  तक  और  उसके  सहित  को  सोमायें

 5,000  रुपए  से  अधिक  ओर  25,000  रुपए  तक

 25,000  रुपए  से
 अधिक  और  एक  लाख  रुपए  तक

 एक  लाख  रुपए  से  अधिक

 2.  शक्षणिक  अग्रिम

 मारत  में  उच्च  दिक्षा  के  प्रयोजन  के  लिए  गरोब
 विद्यार्थी

 अस््य  इॉक्षणिक  अग्निम

 3,  अभ्यथा  विनिदिष्ट  न  किए  गए  प्राथमिकता  प्राप्त  क्षेत्र

 4.  डी०  शरर०  आई०  अग्रिम

 5.  अन्य  सभी  अप्रिम

 लिखित॑  उत्तरे

 10.0

 12.0

 12.5  से  14.0

 14.0  से  15.5

 16.0

 12.5

 12.5

 12.5

 12.5  से  15.0

 15.0  से  16.0

 16.0

 बेक  दर  से
 कम  नहीं

 14.0  से  15.5

 से  4%

 4%
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 गोदो  कसंचारियों  को  उत्पादकता  से  जुड़ा  बोनस

 2507.  भ्री  गोविग्दराव  निकस  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  सन््त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  गोदी  कमंचारियों  ने  1990-91  के  लिए  उत्पादकता  से  जुड़ा  बोनस  ओर
 लम्बित  पड़े  मामलों  के  निपटारे  की  मांग  को  लेकर  कोई  ज्ञापन  दिया  और

 )  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  प्रस्ताव  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  सन्त्रालय  के  राज्य  सन््त्रो  जगवीश  :  जो

 हां  ।  1991  से  पसन  एवं  गोदी  श्रमिकों  के  तीन  संगठनों  से  दावों  सम्बन्धी  एक  क्ञापन
 प्राप्त  हुआ

 )  इन  मांगों  की  जांच  की  गई  और  1991  में  संगठनों  को  उत्तर  मेज  दिया
 गया  जहां  तक  1990-91  के  लिए  उत्पादकता  से  जुड़े  बोनस  के  मुगतान  से  सम्बन्धित  मांग
 का  सम्बन्ध  नया  समझौता  करने  के  लिए  इस  पर  पत्तन  एवं  गोदी  श्रमिकों  के  संगठनों  के
 प्रतिनिधियों  क ेसाथ  बिचार-विमश्श  करने  का  प्रस्ताव

 कपड़ा  उद्योग  का  आधुनिकोक रण

 2508.  श्री  गोबि  स्दराब  मिकस  :
 भी  राजबोर  सिह  :

 क्या  बस्श्र  सम्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  कपड़ा  उद्योग  के  आधुनिकीक रण  को  प्रोत्साहित  करने  का  कोई
 प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्सबम्धी  ब्यौरा  क्या  और

 राष्ट्रीय  वस्त्र  निगम  ओर  निजी  क्षेत्र  के  अन्तगंत  चल  रहो  देश  में  राज्यवार  कपड़ा
 मिलों  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 अर  मरत्रालय  के  राज्य  मसत्री  अशोक  :  और  वर्ष  1985
 की  वस्त्र  नीति  के  अनुसरण  में  मारत  सरकार  द्वारा  1986  में  आई०  डीो०  थी०  आई०
 के  अन्तर्गत  5  वर्ष  की  अवधि  के  लिए  750  करोड़  रुपए  की  राशि  निर्धारित  करके  यस्त्र
 निकीकरण  निधि  का  सुजन  किया  गया  इस  निधि  का  एक  भाग  कमजोर  लेकिन  अर्थक्षम

 एककों  को  उनके  प्रवतंकों  के  प्रमुख  माग  (80  प्रतिशत  के  रूप  में  विशेष  ऋण  प्रदान  करने
 के  लिए  निर्धारित  किया  गया  था  ताकि  वे  आधुनिकीकरण  सहायता  का  लाभ  उठा  इन
 बिशेष  ऋणों  पर  6  प्रतिष्ठत  प्रति  वर्ष  की  दर  से  ब्याज  लगता  है  और  इसकी  वापसी  अदायगी  5
 ब्ध  की  ऋण  स्थगन  के  अतधि  सहित  12  वर्ष  के  मोतर  की  जा  सकती

 31-3-1991  की  स्थिति  अनुसार  देश्ष  में  1062  सृती/मानव  निमित  फाइबर  बस्तर

 मिरें  इन  मिलों  के  ब्यौरों  को  द्शानि  वाला  एक  विवरण  संलग्न
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 विवरण

 प्रबंधन  बताई  मिश्र  कुल  करधे  नामावली  में  श्रमिक

 सावंजनिक  72  116  188  6098  74  296

 (एनटीसी/एसटीसी/  (696)
 सरकारी  )

 सहकारी  109  |  110  2826  0.13  0-13
 (2352)

 निजी  596  158  64  17747  104  709
 (63४०८) ००७  0.७0  /  ७0

 777.  285  1062  26671  178...

 में  दिए  गए  आंकड़े  रोटरों  की  संख्या  दक्षति

 क्षेत्रीय  ग्रामोण  बेकों  में  अंटकालिक  संवेधबाहुक

 2509.  भ्मी  हरिकेबल  प्रसाद  :  क्या  विश्त  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  क्षेत्रीय  प्रामीण  बेंक्ों  के लिए  हैदराबाद  में  स्थापित  राष्ट्रीय  औद्योगिक

 घिकरण  ने  30  मार्च  को  दिए  गए  अपने  पंचाट  में  यह  सिफारिश  की  थी  कि  क्षेत्रोय  प्रामीण  बेंकों

 में  कार्यरत  अंशक!लिक  मंदेशवाहकों  को  उस  दिन  से  स्थायी  किया  जाए  जब  से  वे  इस  सेवा  में

 भाए  भौर

 यदि  तो  इस  पंचाट  को  अमी  तक  कार्यान्वित्त  न  करने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 बिस  सनत्रालय  सें  राज्य  संत्रो  वलबोर  :  तथापि  राष्ट्रीय

 ओऔद्योगिक  न््यायाधिकरण नें  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बैंकों  क ेअंशकालिक  संदेशवाहकों  को  उनके  निरंतर

 सेवा  की  तारीख  से  नियमित  किये  जाने  की  सिफारिश  की

 क्षेत्रीय  ग्रामीण  बैंकों  के  पदों  को  प्रायोजक  बेकों  के  पदों  क ेसमरूप  करने  के  लिए

 गठित  समीकरण  समिति  ने  सिफारिश  की  है  कि  प्रत्येक  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बेंक  के  अध्यक्ष  को  चाहिए

 कि  अंशकालिक  संदेशवाहकों  के  कार्य  घण्टों  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  एकत्र  करें  और  उन्हें  समान

 कार्य  घण्टे  काम  करने  वाले  सम्बन्धित  प्रायोजबा  बंक  के  अंशकालिक  या  पूर्णकालिक  संदेशावाहकों

 के  समतुल्य
 उत्तर  प्रदेश  में  लोक  समा  अुमाबों  के  वोशान

 बुथों  पर  कब्जा  ओर  सारे  गए  लोग

 2510.  भी  हरिकेबल  प्रसाद  :  कगा  स्थाय  ओर  कम्पनी  कार्य  अब्ची  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :
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 नकल ली  लकककिकी  कल  लननुलूनलकुकुललललनलललुलछ

 उत्तर  प्रदेश  में  दसवीं  लोक  सभा  चुनावों  के  दौरान  बूथों  पर  कब्जा  करने  की  कुल
 कितनी  घटनाएं  घटीं  ;

 उनमें  से  निर्वाचन  क्षेत्र-वार  कितने  बूथों  पर  फिर  से  मतदान  कराया  गया
 और

 इन  घटनाओं  में  कुल  किसने  लोग  मारे  गए  और  घायल  हुये  ?

 संसदोय  कार्य  मरत्रालय  में  राज्य  मग्त्री  तथा  न्याय  ओर  कम्पनों  कार्य  मंत्रालय  में
 राज्य  मंत्री  रंगराअन  कुसमा  :  बूथ  पर  कढजा  किए  जाने  और  अनियमितताओं
 की  कुल  902  घटनाओं  की  रिपोर्ट  निर्वाचन  आयोग  को  की  गई  थी  ।

 869  मतदान  केन्द्रों  पर  पुनमंतदान  कराया  एक  विवरण  संलग्न  है  जिसमें
 निवचन  क्षेत्रवार  ऐसे  बूथों  का  ब्यौरा  दिया  गया  जहां  पुनर्मतदान  का  आदेश  दिया  गया

 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  और  सदन  के  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 विवरण

 मिर्वाचन  क्षेत्रवार  ऐसे  ध्रुव  जहां  पुनमंतवान  कराया  गया

 क्र०  सं०  संसदीय  निर्वाचन  क्षेत्र  का  नाम  मतदान  केन्द्रों  की  संख्या  जहां
 पुनमंतदान  कराया  गया

 1  2  3

 1...  बस्ती
 रा

 2...  मिसरिलल

 3.  साहाबाद  15

 4.  हरदोई  9

 5.  मुरादाबाद  9

 6.  अमरोहा  9

 ब  घोसी  7

 8.  भाजमगढ़  11

 9,  कस  रगंज  5

 10...  बिल्हौर  3

 11.  गोंडा  17

 12.  फरंलाबाद  27

 13.  कम्नोज  6

 14.  बांसगांव  7
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 एटा

 जलेसर

 बलरामपुर

 बरेली

 शाहजहांपुर

 अकबरपुर  (५०

 फैजाबाद

 मैनपुरी

 बलिया

 सलेमपुर

 देवरिया

 लखनऊ

 बलिया

 गढ़बाल

 नैनीताल

 अमेठी

 सुल्तानपुर

 लालगंज

 रायबरेली

 बिजनौर

 सैदपुर

 गाजीपुर

 फूलपुर

 इलाहाबाद

 चायल

 फतेहपुर
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 2  3

 41.  हमी  रपुर  6

 42.  जालौन  28

 43...  घाटमपुर  4

 44...  फिरोजाबाद  9

 45.  आगरा  ।

 46...  मथुरा  5

 47...  खुर्जा  65

 48...  हापुड़  66

 49...  बागपत  135

 50.  मुजफ्फरनगर  25

 51...  कैराना  45

 52...  राबट्ट  सगंज  12

 53...  मिर्जापुर  10

 54...  प्रतापगढ़  44

 55.  मछलीशहर  22

 56...  चन्दोली  1

 57...  बाराणसी  5

 58.  हाथरस  2

 59.  _  गढ़वाल  __

 869
 ——

 सिक्किम  सें  जाय  उद्योग  का  विस्तार

 नि बज

 भीमती  दिल  ुसारी  संडारी  :  कया  वाणिज्य  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 क्या  सिक्ति म  में  जहां  बहुत  अच्छी  किस्म्र  की  चाय  का  उत्पादन  होता

 के  विस्तार  करने  का  कोई  प्रस्ताव
 होता  चाय  उद्योग

 यदि  तो  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  इस  प्रयोजन  के  लिए  कोई  धनराशि  स्वीकृत  की
 भोर
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 यदि  तो  तस्संबंधो  ब्यौरा  बया  है  और  यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 वाणिज्य  संत्रालय  के  राज्य  सन््त्री  पो०  :  सिक्किम  को  चाय  बोर्ड

 की
 नई  चाय  यूनिट  वित्त-पोषण  योजना  के  अन्तगंत  वित्तीय  सहायता  के  उद्देश्य  से  गे  र-परम्परागत

 क्षेत्र  घोषित  किया  गया  ।  सिविकम  में  इस  समय  चाय  उद्योग  के  विस्तार  का  कोई  प्रस्ताव

 नहीं  है  ।

 और  प्रएन  नहीं

 घतिकिकम  में  राष्ट्रीय  राजमा्ग  सं०  को  चौड़ा  करता

 2512.  भी  मतो  दिल  कमारी  भंडारी  :  बया  जल-भूतल  परिवहन  मन्जो  यह  बताने  की  कृपा

 करेगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  दोहरी  लेन  सुविधा  प्रदान  करने  तथा  सभी  प्रकार  के  वाहनों

 के  लिए  अबाध  और  सुचारू  आवागमन  सुनिश्चित  करने  के  लिए  सिक्षिकम  में  राष्ट्रीय  राजमार्ग

 संश्या  को  चौड़ा  करने  का

 यदि  हां  तो  कब  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  !

 जल-भूतल  परिवहन  सस्त्रालय  के  राज्य  सम्त्री  जगदोधा  :  से

 वतंमान  यातायात  के  लिए  €स  राष्ट्रीय  राजमार्ग  को  दो  लेन  का  बनाने  का  कोई

 औचित्य  नहीं  ह ैऔर  यह  भी  उल्लेखनीय  है  कि  यह  सड़क  मौगोलिक  दृष्टि  से  अस्थिर  क्षेत्र  से

 गुजरती  आठवीं  योजना  को  अंतिम  रूप  दे  दिए  जाने  के बाद  इस  रा०  रा०  पर  और  सुधार
 कार्य  आवष्यकतानुसार  किए

 जाम  जमता  को  जारी  किए  जाने  बाले  शेयरों  में  अनुसूचित  जातियों
 जनजातियों  और  अभ्य  पिछड़े  वर्गों  क ेलिए  आरक्षण

 2513  भो  सोभणीमाई  डासोर  :  कया  बिस  संत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  आम  जनता  को  जारी  किए  जाने  वाले  शेयरों  में  अनुसूचित

 जातियों|अनुसूचित  जनजातियों  और  अन्य  पिछड़े  वर्गों  क ेलिए  कुछ  आरक्षण  देने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 )  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 बिस  संत्रालय  में  राश्य  मंत्री  रामेशबर  :

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 सावंजनिक  पूंजी  निगम  में  अनुसूचित  अनुसूचित  जनजाति  और  अन्य  पिछड़े

 बरगों  को  आरक्षण  देना  व्यवहाये  अथवा  बांछनीय  नहीं  समझा  गया  है  ।

 आपूर्ति  और  निपटान  सहानिवेशालय  की  मुकदमा  झाला

 2514.  भी  सोमजोमाई  डासोर  :  कया  बानिज्य  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे
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 आपूर्ति  और  निपटान  महानिदेशालय  की  मुकदमा  शाखा  को  मध्यस्थान  कारंबाइयों

 को  निपटाने  के  लिए  कुल  कितने  मामले  सौंपे  गए

 यह  शाला  मध्यस्थों  द्वारा  निर्धारित  समय-सीमा  के  अन्दर  कितने  मामलों  में  विरोध
 में  दिए  गए  हापथ-पत्र  दर्ज  करने  में  असफल  रही

 चार  महीने|एक  ब्ष/दो  बर्ष  वर्ष  वर्ष  से  अधिक  समय  से  ऐसे  कितने
 मामले  विचाराधीन  हैं  जिनमें  अधिनि्णंय  दिया  जाना  भौर

 सरकार  का  इस  शाखा  को  ओर  सक्षम  बनाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  विद्यार

 बाणिफ्य  मंभासय  में  उप  मंत्री  सलमान  :  वर्ष  1986  और  उसके

 1010  मामले  माध्यस्थम्  के  लिए  भेजे  गए

 माध्यस्थम्  के  मामलों  में  विरोध  में  शपथ-पत्र  दर्ज  नहीं  किए  जाते  लेकिन  केवल
 प्रदि  दावा  संबंधी  बयान  दर्ज  किए  जाते  6  मामलों  में  प्रति  दावा  संबंधी  बयान  समय  पर  दर्ज

 नहीं  किए  जा  सके  |

 कुल  334  मामले  विचाराधीन  हैं  जिनमें  से  :

 4  महीने  से  अधिक  +-  309

 ]  वर्ष  से  अधिक  —  206

 2  बं  से  अधिक  --  98

 3  वर्ष  से  अधिक  न  77

 मुकदमा  शाखा  का  कार्य  कानू नी  प्रकार  का  है  और  हसे  कानूनी  प्रक्रियाओ  तथा
 अपेक्षाओं  का  अनुपालन  करना  होता  पूति  तथा  निपटान  महा  निदेशालय  की  अध्य  शाखाओं  की

 तरह  इस  शाखा  के  काय  को  भी  मानीटर  किया  जाता  है  तथा  समय-समय  पर  यथा  आवश्यक

 उपयुक्त  का  रंबाई  की  जाती

 बिहार  का  ऋण  जमा  अनुपात

 2515.  भी  छेदी  पासवाल  :

 श्रो  मोहम्मद  अलो  अक्न  रफ  फातसी  !

 भरी  रास  लखन  सिह  सादव  :

 क्या  जिस  सरत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विभिन्न  राज्यों  तथा  संध  राज्य  क्षेत्रों  का ऋण  जमा  अनुपात  क्या

 क्या  बिहार  का  ऋण  जमा  अनुपात  कुछ  अम्य  राज्यों  की  तुलना  में  कम  और

 यदि  तो  बिहार  के  ऋण  जमा  अनुपात  में  बद्धि  करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या
 कदम  उठाए  हैं  ?
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 कक  थक कक  कक  में

 विश  मग्त्रालय  में  राज्य  संत्रो  दलबोर  :  1990  के  अंत  की

 स्थिति  के  अनुसार  वाणिज्यिक  बैंकों  का  राज्यवार/संष  राज्य  क्षेत्रवार  ऋण-जमा  अनुपात  संलग्न

 विवरण  में  दिया  गया

 ऋण  जमा  अनुपात  किसी  खास  राज्य|क्षेत्र  क ेआथिक  विकास  का  एकमात्र  झोतक

 नहीं  स्थानीय  रूप  से  जुटाई  गई  जमा  राष्षियों  के  संबंध  में

 का
 का  वास्तविक  स्तर  राज्य//क्षेत्र

 के  ऋण  खप।ने  की  क्षमता  पर  निर्भर  करता  बंको  से  यह  सुर्निश्चित  करने  के  लिए  कहा  गया  है
 कि  ऋण  के  वितरण  में  विभिन्न  राज्यों  के  बीच  व्यापक  क्षेत्रीय  विधमताएं  कम  की  जाएं  और  कम

 वाले  क्षेत्रों  में  सभी  उत्पादक  एवं  पहचान  किए  गए  प्रस्तावों  के  लिए  ऋण के  प्रवाह  में  वृद्धि  को

 जाए  ।  हस  दिक्षा  में  हुई  प्रगति  की  राज्य  स्तरीय  बेंक  राज्य  सरकारों  और  मारतीय  रिजर्व
 बैंक  द्वारा  नियमित  आधार  पर  निगरानी  की  जाती

 विवरण

 नननननममनगननननानननननीनननननीनीननननिभी  न  त383त3त_नीतीई.॒3गोन् ऋण  (_(_+  _  जमा  व

 राज्य/संघ  राज्य  क्षेत्र  का  नाम  ऋण  जमा  अभुपांत

 2

 रु  उसरो  क्षेत्र

 हरियाणा
 हिमाचल  प्रदेश

 जम्मू  व  कष्मो र
 पंजाब  43.69

 राजस्थान

 चंडीगढ़

 दिल्ली  78.89

 उसर-पूर्थी  क्षेत्र

 असम  53.09

 मणिपुर  74,93

 मेधालय  23.48

 मागालेंड

 त्रिपुरा  62.58

 अरुणा चल  प्रदेश

 मिजोरम  33.90

 सिक्किम  22.68
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 वन्म-«»-न्न्न्मब

 2 धरू्थों क्षेत्र बिहार 38.76 उड़ीसा पदिचिमी बंगाल 53.60 अण्डमान व निकोबार 33.22 केरप्रोय क्षेत्र मध्य प्रदेश उत्तर प्रदेश 44.70 ९. पदिचलो क्षेत्र गुजरात 56.35 महा राष्ट्र 75.86 गोवा 32.68 दादर व नागर हवेली 50.53 दमन और दीव दक्षिणी क्षेत्र आंध्र प्रदेश 84.85 कर्नाटक 87.23 केरल 59.70 तमिलनाडु पांडिचेरी 54.96 लक्षद्वीप अखिल मारत 65.95 प्रतिबंध लगाने का और नई नियुक्षितयों पर प्रतिबंध भरी प्रसाद शुवल : कया वित्त सनन््त्री यह बताने की कृपा करेंगे कि : ) क्या सरकार का विचार सरकारी कार्यालयों और बैंकों में नई नियुक्तियों पर यदि तो उसके क्या का रण हैं ? बिस सम्त्रालय में राज्य सन््त्री जञास्ताराम : सरकारी कार्यालयों और सरकारी क्षेत्र के बेंकों में नई नियुकितियों पर प्रतिबंध लगाने का कोई प्रस्ताव नहीं
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 न  की  यन  «कक  कन+  3  em  6  ->निनन>८<भ--«न्ञन्«भमभझ--मममक,

 प्रध्न  नहीं  उठता  ।

 भरी  बलराज  पाशी  :  क्या  बितत  भरत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 विदेशों  में  भारतीय  पूंजी  निवेश  केन्द्र  की  शाखाओं  का  बन्द  किये  जाने  के  क्या
 कारण

 क्या  सरकार  का  इन  शाखाओं  को  पुनः  खोलने  का  विधभ्ार

 यदि  तो  कब  तक  खोली

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  सरकार  का  देश  में  मी  भारतीय  पूंजी  निवेश  केन्द्र  की  छालायें  खोलने  का
 विचार  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 बित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  रामेहबर  :  अधिकारीवाद  को  कम  करने
 ओर  अप्रबासी  भारतीय  निवेशकों  को  एकीकृत  सेवाएं  उपलब्ध  कराने  के  बुहत्  उद्देंध्य  के एक  भाग

 रू  रूप  में  विदेश  स्थित  मारतीय  निवेश  केन्द्र  के  कार्यालयों  को  बन्द  कर  दिया  गया  है  ।

 से  यदि  सरकार  की  ओद्योगिक  नीति  के  सफल  कार्यान्वयन  के  लिए  ऐसे
 प्रस्तावों  की  आबध्यकता  पड़ी  तो  इन  पर  विचार  किया  जा  सकता

 (8)  और  सरकार  के  पास  इस  प्रकार  का  कोई  प्रस्ताव  विधाराधीन  नहीं  है  ।

 क्षेत्रीय  ग्रामीण  बेंकों  का  बिलय

 2518.  श्री  हस्सात  सोहलाह  :  क्या  बिल  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  देह  में  सभी  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बैंकों
 का

 बिलय  करने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 बिस  मंत्रालय  में  राज्य  मसत्री  दलबीर  :

 यह  सवाल  पैदा  ही  नहीं

 प्रादेशिक  ग्रामीण  बैंक  1976  के  अन्तर्गत  प्रत्येक  क्षेत्रीय  ग्रामीण  का

 एक  अलग  व  न्नी  अस्तित्व  है  और  वह  निर्दिष्ट  स्थानीय  सीमाओं  के  अंदर  कायं  करता  सरकार

 ऐसे  बैंकों  की  अलग  पहचान  एवं  दर्जा  बनाए  रखना  चाहती

 199



 लिखित  उत्तर  9  1991

 निर्सात  प्रसंस्करण  क्षेत्रों  का  पुनर्ंठन

 2519.  भी  भहेद्ा  कमार  कमोड़िया  :

 भी  चेतन  पो०  एस०

 क्या  बाणिए्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 कया  जैसी  कि  दिनांक  16  1991  के  टाइम्सਂ  की  एक  खबर
 मारतीय  विदेश  व्यापार  संस्थान  ने  मुक्त  व्यापार  क्षेत्रों  को  निर्यात  संवधन  का  एक  कारगर

 उपकरण  बनाने  के  लिए  निर्यात  प्रसंस्करण  क्षेशं  के  पुन्गंठन  का  आह्वान  किया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 निर्यात  प्रसंस्करण  क्षेत्रों  में  वित्तीय  और  मौद्रिक  प्रोत्साहुनों  और  अन्य  बहुत-सी
 सुविधाओं  में  सुधार  लाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  प्रस्ताव  है  ?

 बाणिण्य  सन्त्रालय  के  राज्य  भरत्री  पी०  :

 भारतीय  विदेश  व्यापार  संस्थान  ने  1990  में  कांडला  मुक्त  व्यापार  क्षेत्र
 के  लिए  किए  गए  अपने  बाजार  सर्वेक्षण  में  इस  क्षेत्र  के  त्वरित  विकास  के  लिए  कुछ  सुझाव  दिए
 जिसमें  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  यू०  एस०  एस०  आर०  के  साथ  रुपया  मुगतान  आधार  पर  व्यापार
 को  प्रोत्साहन  मूल्य  बर्धन  मानकों  को  कम  क्षेत्र  में  व्यापार  क्रियाकलापों  की  अनुमति

 आटोमेटिव  ब्रोड  बेण्डिग  और  निर्यात  संसाधन  क्षेत्रों  तथा  100%  निर्यात  अभिमुख  एककों
 के  लिए  केन्द्रीय  प्राधिकरण  की  स्थापना  करना  शामिल

 ये  और  अन्य  घुकाव  विचाराधीन

 रक्षा  उत्पादम  और  निर्यात  के  क्षेत्र  में  गेर-सरकारी  क्षेत्र  को  माधोदारी

 2520.  थ्री  महेश  कमोड़िया  :

 श्री  थी०  एल०  हार्माँ  प्रेम  :

 कर  बीरेरा  सिह  :
 शी  खेतन  पी०  एस०  थौहान  :

 क्या  रक्षा  भम्त्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  दिनांक  19  1991  के  में
 ई०  सी०  टू  इन्वोल्व  प्राइवेट  सेक्टर  इन  डिफेंस  एक्सपोर्टਂ  क्षीषंक  से  प्रकाशित  समाचार  की  ओर
 दिलाया  गया

 यदि  तो  क्या  रक्षा  संबंधी  सामान  के  संवर्धन  और  निर्यात  के  लिए  संघ  सरकार
 द्वारा  स्थापित  प्रोजेक्ट  इक्विपमेंट  कारपोरेशन  आफ  इंडिया  मे  रक्षा  संबंधी  सामान  के  उत्पादन
 और  स्थिति  में  गर-सरकारी  क्षेत्र  की  भागीदारी  को  प्रोत्साहित  करने  का  निर्णय  लिया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  इस  गेर-सरकारी  क्षेत्र  की  निमुक्तित
 संबंधी  मानदण्ड  और  दा  कया

 200



 18  1913  )  लिखित  उत्तर

 क्या  रक्षा  संबंधी  सामान  के  निर्यात  बाजार  में  अपना  स्थान  बनाने  के  लिए  1956  के
 भोद्योगिक  नीति  प्रस्ताव  में  भी  संशोधन  करने  का  विचार  और

 (5  )  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया  है  ?

 रक्षा  सरत्री  हरद  :

 परियोजना  तथा  उपस्कर  निर्यात  के  मामले  निजी  क्षेत्र  की  इकाइयों
 जिनमें  रक्षा  सामानों  का  उत्पादन  करने  वाली  इकाइयां  भी  शामिल  सहायता  करता  है  ।

 परियोजना  तथा  उपस्कर  निगम  निर्यात  के  लिए  प्रत्येक  मामले  के  आधार  पर
 निर्माताओं  के  साथ  अलग-अलग  करार  करता

 भ्रष्तन  नहीं

 राष्ट्रीप  राजमार्ग

 2521.  भरी  बलराज  पासी  :

 भी  दस्तात्रेय  बढडारू  :

 भरी  वोरेशा  सिह  :

 क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  कौन-कौन  से  राजमा्गं  कितनी-कितनो  लम्बाई  के  हैं  और  ये  किन-किन  राज्यों

 रस  होकर  गुजरते  और
 ,

 उन  राज्यीय  राजमार्गों  के  राज्यवार  नाम  कथा  हैं  तथा  उनकी  लम्बाई
 कितनी  है  और  राष्ट्रीय  राजमार्गों  मे ंबदलने  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ?

 जल-भूतल  परिवहम  मम्त्रालय  के  राज्य  मग्त्री  जगदीदा  :  एक
 विवरण  संलग्न

 इस  समय  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  रा०  रा०  प्रिड  में  और  अधिक  सड़कों  को
 शामिल  करने  के  बारे  में  निणंय  आठवों  पंचवर्षीय  योजना  तैयार  हो  जाने  के  बाद  ही  लिया  जा

 विवरण

 विभिरत  राफयों  में  रा०  रा०  की  संक्या/मार्गों  का  माम/कि०  सी  ०  में  लम्धाई  को
 जानकारी  देते  बाला  विधरण

 1-8-1991  की  स्थिति

 क्रम  सं०  रा०रा०
 |.

 आगे  का  नाम  कुल  राज्य  जिनमें  होकर  गुजरती  है

 का  लंबाई  और  लम्बाई
 नाम

 तब कली  ाुाएएएोप़  आइइ इन
 9  3  4  5

 1 2  टिल्ली-अमृतसर-भारत|  456  दिल्ली  22
 पाक  सीमा  हरियाणा  पाक aay

 पंजाब  234
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 जालंघर-उरी

 बटोट-डोडा-किद्तवार

 दिल्ली-कलकत्ता

 आगरा-मुम्बई

 थाणे-मद्रास

 बेलगांव-पनजी

 नहावाशेवा-पाल्सपी

 भार  पोखरिया-मद्रास

 हरिदासपुर-पारादीप
 पत्तन

 घुले-कलकत्ता

 वाराणसी-कन्याकुमारी

 1490

 1161

 1235

 153

 27

 1533

 77

 1645

 2369
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 5

 पंजाब  108

 हिमाचल  प्रदेश  14

 जम्मू  और  कष्मीर  541

 जम्मू  और  कदमीर  107

 दिल्ली  19

 हरियाणा  74

 उत्त  4770

 बिहार  392
 पश्चिम  बंगाल  235

 उत्त  र-प्रदेश  26

 राजस्थान  32
 मध्य  प्रदेश  712

 महाराष्ट्र  391

 महा  राष्ट्र  371

 कर्नाटक  658
 मप्र  प्रदेश  83

 तमिलनाडु  123

 कर्नाटक  82
 गोवा  71

 महाराष्ट्र  27

 उड़ीसा  488
 भांध्र  प्रदेश  1000

 तमिलनाडु  45

 उड़ीसा  77

 महाराष्ट्र  686
 मध्य  प्रदेश  314

 उड़ीसा  462

 बिहार  22
 पष्चियम  बंगाल  161

 उत्तर  प्रदेश  128
 मध्य  प्रदेश  504
 महाराष्ट्र  232
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 भराँष्न  प्रदेश  १53

 कर्नाटक  125

 तमिलनाडु  627

 13.  पलायंकोट्टे-टूटीकोरिन  51  तमिलमाडु  51
 पत्तन

 14.  8.  दिल्ली-मुम्बई  1428  दिल्ली  13

 हरियाणा  101

 गुजरात
 498

 राजस्थान  688

 महाराष्ट्र  128

 15.  गमहमदाबाद-कॉडला  378  गुजरात  378

 16.  बामनबोर-पो  रबन्दर  206  गुजरात  206

 17.  चिलोडा-सरक्षेज  46  गुजरात  46

 18.  9  पुणे-विजयवाड़ा  791  महाराष्ट्र  336

 कर्नाटक  75
 भंध्र  प्रदेश  380

 19.  10...  दिल्ली-फाजिल्का  403  दिल्ली  18

 पाक  सीमा  हरियाणा  313

 पंजाब  72

 20.  !।  आगरा-बोकानेर  582  उत्तर  प्रदेदा  51

 राजस्थान  531

 21  एमनोहरपुर-अंधी  दोसा  64  राजस्थान  64

 22  12  जबलपुर-जयपुर  890  मध्य  प्रदेश  490
 ह

 राजस्थान  400

 सोलापुर-चित्रदुर्गा  491  महाराष्ट्र  43
 हे  हा

 हि  कर्नाटक  448

 24  14  बीवर-राधनपुर  450  राजस्थान  310
 ह

 गुजरात  140

 25  15...  पठानकोट-सामाखियाली  1526  पंजाब  350

 राजस्थान  906

 गुजरात  270
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 26.  16  निजामाबाद-जगदलपुर  460  आंध्र  प्रदेश  220

 महाराष्ट्र  30
 मध्य  प्रदेश  210

 27.  17.  पनवेल-इडापल्ली  1269  महाराष्ट्र  482

 गोबा  139

 कर्माटक  280

 केरल  368

 28.  170  क्यार्टालिम-मर्मंगांव  19  गोवा  19

 29.  20  पठानकोटन्मंडी  220  पंजाब  10

 हिमाचल  प्रदेश  210

 30.  21  चंडीगढ़-मनाली  323  चंडीगढ़  24

 पंजाब  67

 हिमाचल  प्रदेश  232

 31.  22.  अंबाला-मा  रत|तिथ्वत  सीमा  459  हरियाणा  30
 पंजाब  5

 हिमाचल  प्र  देश  398

 32.  23  चास-तलचर  459  बिहार  250

 उड़ोसा  209

 33.  24...  दिल्ली-लखनऊ  438  दिल्ली  8
 उत्तर  प्रदेश  430

 34,  25  लखनऊ-छिवपुरी  319  उत्तर  प्रदेक्ष  237

 82

 35.  26  भांसी-लखनंदन  396  उत्तर  प्रदेश  128
 मध्य  प्रदेश  268

 36.  27  इलाहाबाद-मंगावन  93  उत्तर  प्रदेश  43
 मध्य  प्रदेश  50

 37.  28  बरोनी-लखनऊ  570  बिहार  259 |
 उत्तर  प्रदेश  311

 38.  280  पिपरा  68  बिहार  68

 मारत/नेपाल  सीमा

 39.  29  गोरखपुर-वाराणसी  196  उत्तर  प्रदेश  196
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 40,  30  मोहनिया-मक्तियारपुर  230  बिहार
 41.  31  बरही-अमीनगांव  1125  बिहार

 पश्चिम  बंगाल
 असम

 42.  सिवोक-गंगटोक  92  पद्ियम  बंगाल
 सिक्किम

 43.  नाथ  19  असम

 44.  गलगलिया-बिजनी  235  पश्चिम  बंगाल
 असम

 45.  32  गोविन्दपुर-जमशेदपुर  179  बिहार
 प०  बंगाल

 46.  33  रही-बहा  रोगोरा  352  बिहार

 47.  34  डलकोला-कलकत्ता  443  प०  बंगाल

 १48...  35  61  प०  बंगाल

 बंगलादेश  बार्ड र

 49.  36  नांगोंग-दीमापुर  170  असम

 निपुर  रोड  )  नागालेड

 50.  37  पंचरत्न-संखोआधाट  680  असम

 51.  काउरीतल-तेजपुर  23  असम

 52.  38  माकुल-लीखापानी  54  असम

 53.  39  नुमालीगढ़-मो  436  असम

 बर्मा  बोडंर  तागालड

 मनिपुर

 54.  40.  जोरहाट-डोकी  161  मेघालय

 55.  41...  कोलाधाट-हल्दिया  प०  बंगाल

 पोर्ट

 56,  42.  संबलपुर-कटक  261  उड़ीसा

 57.  43...  रायपुर-नाटाबलसा  551  मध्य  प्रदेश

 उड़ीसा
 आंध्र  प्रदेश

 लिखित  उत्तर
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 58.  44  शिलांग-अगरतला  495  मेघालय  184

 असम  है

 त्रिपुरा  200

 59.  45  मद्रास-डिन्डीगुल  387  तमिलनाडु  387

 60,  बिल्लूपुरम-पांडिचेरी  40  तमिलनाडु  17

 पांडिचेरी  23

 61.  46.  क्ृष्णागिरी-रानीपैत  132  तमिलनाडु  132

 62.  47  सलंम-कन्याकुमारो  640  तमिलनाडु  224

 केरल  416

 63.  विलिंगडन  6  केरल  6
 कोचीन  बाईपास

 64.  48.  बंगलौर-मंगलौर  328  कर्नाटक  328

 65.  49  मदुरई-कोचीन  440  तमिलनाडु  290

 केरल  150

 66.  50  नासिक-पू्  192  महा  राष्ट्र  192

 67.  51  पैकन-डाल्  149  आसाम  22
 '
 मेघालय  127

 68.  52.  पेहाटा-सैकोआधघाट  850  आसाम  540
 अस्णाचल  प्रदेश  310

 69.  बंदरदेवा-ईटानगर  25  आसाम  5
 अरुणाचल  प्रदेश  20

 10.  53  बदरपुर-सिलचर  320  आसाम  100

 मणिपुर  220

 71.  54.  सिलब  र-त्यूपांग  560  आसाम  45

 मिजोरम  515

 72,  तैरियत-लुग्ले  9  मिजोरम  9

 १८4  बीनस  संदल-साहिया  27  मिजोरम  37

 74.  55  सिलिगुडी-दाजं लिंग  777  प०  बंगाल  है

 45.  56  लखनऊ-वाराणसी  285  उत्तर  प्रदेदा  285

 46.  अहमदाबाद-बदोदरा  93  गुजरात  93
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 मारतोय  वायु  क्षेत्र ओर  समद्ी-क्षेत्र  का  उल्लंधत

 2522.  श्री  सेयव  शाहब॒ददीन  ;  कया  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1990-91  के  दोरान  किसी  भी  देश  ने  मारतीय  वायु-क्षेत्र  और  समुद्री -
 क्षेत्र  का  किस  प्रकार  तथा  कितना  उल्लंघन

 क्या  उबत  उल्लंघन  को  दोषी  देश  की  जानकारी  में  लाया  गया  और

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 रक्षा  सरत्री  दरद  :  इस  प्रकार  उल्लंघन  के  कुछ  मामले  हुए  उनका

 ब्यौरा  देना  वाछनीय  नहीं  होगा  ।

 ओर  इस  सम्बन्ध  में  सम्बन्धित  विदेशी  सरकारों  को  विरोध  पत्र  भेजे  गए  हैं
 तथा  उन्हें  यह  सुनिष्चित  करने  के  लिए  कहा  गया  है  कि  ऐसी  घटनाएं  दुबारा  न  होने  पाएं  ।

 रांधी  में  पटना  उच्च  न्यायालय  को  शष्डपोठ

 2523.  भी  साइमन  सरान्डी  :  क्या  ग्याय  ओर  कम्पनी  कार्य  मंत्रों  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे

 क्या  रांची  में  पटना  उच्च  न्यायालय  को  एक  खण्डपीठ  स्थापित  की  गई

 क्या  संथाल  परगना  को  रांची  खण्डपोठ  के  क्षत्र|धवार  मे  नहीं  लाया  गया

 ग्रदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  संथाल  परगना  को  रांची  खण्डपीठ  के  अन्तगंत  लाने  का  कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो कब  और  इस  बारे  में  क्या  कारंवाई  को  गई  है  ?

 संसदीय  कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य  ससजी  तथा  स्थाय  और  कम्पनो  कार्य  मंत्रालय  में

 राज्य  सस्त्री  रंगराजन  पटना  उच्च  न्यायालय  की  एक  न्यायपीठ

 रांची  में  1976  मे  स्थापित  की  गयी  थी  ।

 (a)  जी

 और  बिहार  सरकार  से  रांची  न्यायपीठ  की  अधिकारिता  के  अधीन  संथाल

 परगना  को  लाने  के  लिए  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुआ

 प्रदन  ही  नहीं

 शोरे  का  निर्यात

 2524.  भी  बहाबंतराव  पाटिल  :  क्या  बाणिज्य  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 कया  सरकार  का  जीनी  मिलों  को  छोरे  का  निर्यात  करने  की  अनुमति  देने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 बालणिज्य  संत्रालथ  में  उप  संत्री  सलसान  खशोद  )  :  से  शीरे  के  निर्यात  की

 अनुमति  है  बह्षतें  कि  निर्यात  संविदाओं  का  पंजीकरण  स्टेट  ट्रेडिंग  का रपोरेशन  ऑफ  इंडिया  के  पास
 कराया  गया  हो  जोकि  निर्यात  नीति  के  अन्तगंत  सरणीयन  एजेन्सो  निर्यात  के  लिए  क्षीरे  की

 राज्य-वार  रिलीज  का  निर्धारण  रसायन  एवं  पेट्रो  रसायन  विभाग  द्वारा  किया  जाता

 राष्ट्रीयकृरत  बंकों  में  रोजगार  पर  लगे  भूतपृर्थ  संगिकों  का  बेतन  निर्धारण

 2525.  श्री  जीवन  दार्मा  :  क्या  बिस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सहास्त्र  सेनाओं  में  लड़ाकू  सेनिक  लिपिक  के  रूप  में  सेवा  करने  के  सिविल

 विभाग  में  पुनः  सेवा  पर  लगे  लिपिक  को  उसके  वेतन  निर्धारण  का  लाभ  दिया  जाता

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  राष्ट्रीयकृृत  बेंकों  में  लिपिकों  के  रूप  में  पुनः
 रोजगार  पर  लगे  मूतपूर्व  सैनिकों  को  भी  उपर्युक्त  लाम  देने  का

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 बिस  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  दलबोर  :  से  व्यय  विभाग  के  दिनांक
 11-4-63  के  कार्यालय  ज्ञापन  सं०  111/63  में  दिए  गए  निर्देशों  क ेअनुसार  सिविल
 विभागों  में  अवर  श्रेणी  लिपिक/कनिष्ठ  लिपिक  के  पद  पर  पुनः  नियुक्त  मतपूर्थ  योषा  सेनिक  लिपिक

 कलक  )  के  वेतन  को  बाद  के  पद  के  वेतनमान  के  न्यूनतम  वेतन  में  योधा  क्लक॑  के  रूप
 में  सेवा  के  पूर्ण  वर्षों  के बराबर  वेतन  वृद्धियां  देकर  निर्धारित  किया  जाता  है  ।  सरकारी  क्षेत्र  के
 बेंकों  में  नियुक्त  मूतपूर्व  योधा  सैनिक  लिपिक  भूतपूर्व  सैनिकों  के  मामले  उनका  बेतन
 इस  तरह  निर्धारित  किया  जाता  है  कि  नियुक्त  होने  पर  उनकी  कुल  परिलब्धियां  उनके  द्वारा
 सह्वास्त  सेना  में  प्राप्त  की  गई  अन्तिम  परिलब्धयों  से  कम  न  हों  ।  ऐसा  करना  इसलिए  अनिवायं
 हो  गया  है  क्योंकि  सहास्त्र  सेना  के वेतनमान  और  बेक  के  वेतनमान  विभिन्न  अंतरालों  में  संशोधित
 किये  जाते  विभिन्न  मूल्य  सूचकांकों  के  संदर्म  में  संशोधित  किए  जाते  हैं  भौर  ये
 विभिन्न  महंगाई  मत्ते  के  फार्मूले  द्वारा  नियंत्रित  होते

 आबिद  हुसेन  सलिति  को  रिपोर्ट

 2526.  श्री  साइमन  मराग्डी  :  क्या  अस्त्र  सश्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  नई  कपड़ा  नीति  के  सम्बन्ध  में  वर्ष  1985  में  गठित
 c २ अ।बिद  हुसेन  समिति  की  रिपोर्ट  सभा  पटल  पर  रखने  का

 यदि  तो  और
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 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 वस्त्र  सम्त्रालय  के  राज्य  मंत्री  अशोक  गहलोत  )  :  (३)  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं

 रिपोर्ट  की  प्रतियां  पहले  ले  ही  संसद  के  पुस्तकालय  में  रख  दी  गई

 कपड़ा  मिलों  का  अआकतिकोकरण

 2527.  भी  साइमन  मरास्डी  :  क्या  बस्च्र  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  राज्य-बार

 गत  दो  वर्षों  के  दौरान  कौन-कौन-सी  कपड़ा  मिलों  का  आधुनिकीक रण  किया  गया  और  चालू  वर्ष

 में  कौन-कौन-सी  मिलों  का  आधुनिकीक रण  किए  जाने  की  संभावना  है
 ?

 बस्त्र  समत्रालय  के  राज्य  सात्री  अश्ञोक  :  भारतीय  औद्योगिक  विक्रास  बेंक

 द्वारा  दी  गई  सूचना  के  अनुसार  विवरण  सलग्न

 विवरण

 आरा  प्रदेश

 मदनपल्ली  स्पि०  मिल्स  लि०

 सुपर  स्पि०  मिल्स  लि०

 टी०  टी०  टैक्सटाइल  लि०

 गुजरात

 अरुद्योदय  मिल्स  लि०

 मारत  बिजय  मिह्स  लि०

 नवसरी  काटन  तथा  मिल्स  लि०

 पीबीएम  पोलीटेक्स  लि०

 हरियाणा

 ब्रीएस  हन्डस्ट्रीज  लि०

 यूनिट  ज्वाला  टेक्सटाइल

 केश्ल

 जी०  टी०  एन०  टैबसटाहल  लि०

 प्रिकोट  मिल्स  लि०

 बसर्टन  इंडिया  काटन.लि०

 महाराष्ट्र

 हिन्दुस्तान  स्पि०  तथा  थि०  मिल्स  लि०

 हककत  का०  स्पि०  भिल्स  लि०
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 उड़ीसा

 पंजाब

 रूबी  मिल्स  लि०

 यशवन्त  एस०  एस०  जी०  लि०

 उड़ीसा  स्पि०  मिस  लि०

 उड़ीसा  विबरसे  को-आप»  स्पि०  मिल्स  लि०

 क्री  मवानी  कोटन  मिल्स  लि०

 बधंबान  स्पि  तथा  जीन०  मिल्स  लि»

 तमसिलनाड

 आय्याप्पन  टेक्सटाइल्म  लि०

 बोजराज  इल्स  मिल््स  लि०

 लोयल  टैक्सटाइल  मिल्स  लि०

 पैरामाउंट  टक्सटाइल्स  मिल्स  लि०

 प्रियमियर  मिल््स

 सीता  लक्ष्मी  मिल्स  लि०

 क्री  कडूपागम्बल  मिल्स  लि०

 श्री  कनापिग्तन  सिल्स  लि०

 करुणाअम्बकायी  मिल्स  लि०

 श्री  रामकृष्ण  मिलस  ६०)  लि०

 श्री  बेंकटेसा  |मल्म  लि०

 कडरी  मिल््स  लि०

 तिरूपुर  टैक्भटाइल  लि०

 बिजयेस्वरी  टेब्सटाइल  लि०

 विरुद्धानगर  टक््सटाइल  मिल्स  लि०

 पदिथम  बंगाल

 दाक्तिगढ़  टेबसट।इल्स  तथा  इंडस्ट्रीज

 बय॑  1990-91  के  दोरान  पूरी  हुई  बस्तर  आधुनिकोकरण  मिधि
 योजना  करण  योजमाओं  के  अस्तगंत  सहायता  प्राप्त  बस्तर  एकक

 शांध्र  प्रदेष
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 श्री  सत्यनारायण  स्पीनिंग  मिल्स  लि०

 पुषरात

 अरविन्द  मिलस  लि०

 ब्रोच  टेक्सटाइल  मिल्स  लि०

 मिहिर  टैक्सटाइल्स  लि०

 नूतन  मिल्स  लि०

 सूरत  टंक्सटाइल  मिलस  लि०

 हरियाणा

 के०  सी०  टेबसटाइल्स  लि०

 हिमाचल  प्रवेश

 बिसम  टेकक््सटाइल  इंडस्ट्रीज  लि०

 केरल

 श्री  मगवती  टंब्सटाइल्स  लि०

 ५
 अष्य  प्रदेश  है

 जियाजी  राब  काटन  मिलल्स  लि०

 महाराष्ट्र

 सेंचुरी  स्पीनिंग  एण्ड  मंनूफ॑बचरिंग  कम्पनी  लि०

 इचलकरंजी  को  ०  स्पीनिंग  मिल्स  लि०

 आर०  एस०  आर०  मोहता  स्पीनिग  एण्ड  वीविग  मिहस  लि०

 पांडिच्रेरी

 श्री  राजेश्वरी  मिलस  लि०

 शामस्थान

 अजय  पेपर  मिल्स  लि०

 लमिलनाड़
 अम्नामलाई  काटन  मिल्स  प्रा०  लि०

 आरकोट  टेक्सटाइल  मिल्स  लि०

 क्लालिटो  स्पीनिंग  मिल्स  प्रा०  लि०

 एन०  टी०  सी०  एन०  एण्ड  लि०  एकक  :  कोयस्वटूर  मुरुणन  मिल्स

 सेल्वाराजा  मित्स  प्रा०  जि०
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 शोलिंगूर  टेक्सटाइल्स  लि०

 श्री  सीता  वेंकदेश  मिल्स

 श्री  कनना  पिरन  मिस  लि०

 तिरुमंगल  मिल्स  लि०

 विष्णु  शंकर  मिल्स  लि०

 उत्तर  प्रदेदा

 अमिताभ  टेक्सटाइल्स  लि०

 पद्चिचम  बंगाल

 हाडा  टेक्सटाइल  इंडस्ट्रीज  लि०

 बष  1991-92  )  के  दौरान  पूरो  होने  बाली  संमाजित  बस्तर

 आधुनिकोकरण  सिंध  योजना--आधुनि  फ्रोकरण  योजना  के  अग्तगंत

 सहायता  प्राप्त  एकक

 भारभ्र  प्रदेश

 जो०  टी०  एन०  टेकसटाइल्स  लि०

 हेमलता  टेक्सटाइल्स  लि०

 एन०  टी०  सो०  पी०  के०  के०  लि०  यूनिट  :  तिरुपति  काटन  मिल्स

 प्रीकाट  मिल्स  लि०

 प्रियदर्धिनी  स्पि०  मिल््स  लि०

 श्री  अकम्बा  टेक्सटाइल्स  लि०

 श्री  सत्यम  स्पि०  एण्ड  बी०  मिहस  लि०

 तेलंगाना  स्पि०  एण्ड  वी०  मिल्स  लि

 गुजरात

 अश्णा  मिल्स  लि०

 अधिन्द  मिल्स  लि०

 बंगाल  टी  एण्ड  फंब्रिक्स  यूनिट  :  असरवा  मिल्स
 देवती  फंब्रिक्स  लि०

 मफतलाल  इंडस्ट्रीज  लि०

 महेस्द्रा  मिल्स  लि०

 पी०  बी०  एम०  पोलिटेक्स  लि०

 रायपुर  मैन्यु०  कम्पनी  लि०
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 आर०  बी०  रोडा  एण्ड  क०  लि०

 रुस्तम  मिल्स  एण्ड  इंडस्ट्रीज  लि०

 श्री  अरबुदा  मिलस  लि०

 श्री  दिनेश  मिल्स  लि०

 बी०  एकक्स०  एल०  इंडिया  लि०

 हरियाणा

 टैक्नालाजी  इंस्टीट्यूट  आफ  टंक्सटाइल्स

 कर्माडक

 रामकुमार  मिल्स  प्रा०  लि०

 श्री  बललपा  टेक्सटाइल्स  लि०

 फेरल

 कालोक्ट  मार्डन  स्पित  तथा  विवि०  मिल्स  लि०

 कथ्थयो  काटन  मिल्स  लि०

 केरल  टंकक्सटाइल  का»  यूनिट

 प्रम्राम  मिल्स

 केरल  टैक्सटाइल  कारपोरेशन

 यूनिट  कोयट्टयम  टैक्सटाइल

 मद्रास  स्पिनस  लि०

 एन०  टी०  सी०  पी०  के०  के०  लि०  यूनिट  :  पाबंती  मिल्स

 यूनिट  अलगप्पा  टेक्सटाइल्स

 )  मिल्स

 यूनिट  :  कैश्ल  लक्भी  मिख्स

 रॉजगोपाल  टैक्सटाइल  मिल्स  प्रा०  लि०

 भध्य  प्रदेश

 ग्रेसम  इंडस्ट्रीज  लि०

 जीयाजी  राम  कोटन  मिल्स  लि०

 स््टर्ड  मिल्स  लि०

 गहाराष्ट्र

 मरत  काटन  ग्रोअससं  को-ओ०  स्पि०  मिलल्स  लि»

 लिखित  खशररं
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 बोम्बे  डाइन  तथा  मेन्य०  कपनी  लि०

 डॉन  मिल्स  कम्पनी  लि०

 हिम्दुस्तान  स्पि०  एंड  वि०  मिल्स  लि०

 कोहलापुर  जिला  सेतका री  विनकारा  सूत  ग्रीमी  लि०

 माघवनगर  काटन  मिल्स  लि०

 मफ्तलाल  फाइन  स्पि०  एंड  मेन््यू०  कम्पनी  लि०

 मीलकांत  एस०  एस०  जी०  लि०

 पैरागांव  टेक्सटटाइल  मिहस  लि०

 प्रकाश  काटम  मिलल््स  लि०

 दशिव  लंकर्स  मिल्स  लि०

 सोलापुर  विनाकर  एस०  एस०  जी ०  नियमित

 यो  ज्योतमाल  जिला  सहकारी  सूतथा  कपाड़  प्रिनी  लि०

 पॉडिचेरी  एन०  टी०  सी०  एन०  एंड  लि०

 स्वदेशी  काटन  मिलल्स

 पंजाब

 महाबीर  स्पि०  मिल्स  लि०

 हतलज  काटन  मिल्स  लि०

 राजस्थान

 डर्बी  टेकब्सटाइल्स  लि०

 राजस्थान  स्पि०  एण्ड  बी०  मिलस  लि०

 तमिशनाड
 डी०  पी०  एफ०  टेकक्सटाइल्स  लि०

 एलन  टेबसटाइल  लि०

 गंगा  टेक्सटाहल्स  प्रा०  लि०

 जी०  बी०  जी०  इंडस्ट्रीज  लि०

 जानकीराम  मिल्स  लि०

 कादरी  मिल्स  Fo)  लि०

 लक्ष्मी  मिल्स  कम्पनी  लि०

 लायल  टेबसटाइल  मिल्स  लि०

 मेटूर  स्पि०  मिल्स  लि०
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 नरसिम्हा  मिल्स  लि०
 ण

 एन०  टी०  सी ०  एन०  एण्ड  लि०

 यूनिट  :  श्री  क्ञारदा  मिल्स  लि०

 यूनिट  :  श्री  सोमासुन्दरम  मिल्स  लि०

 यूनिट  :  श्री  कोयम्बट्र  स्पि०  एण्ड  वो०  मिल्स  लि०

 यूनिट  :  बेलाराम  वर्मा  टेक्सटाइल  भिल्स

 पैरामाउंट  इल्स  लि०

 सीतालक्ष्मी  मिल्स  लि०

 शी  मंगियाकारसी  मिलस  लि०

 श्री  मीनाक्षी  सुन्दरम  टेक्सटाइल्स  लि०

 श्री  गरसिम्हा  टेक्सटाइल्स  लि०

 श्री  नित्यकल्याणी  टेक्सटाइल्स  लि०

 श्री  शक्ति  टेक्सटाइल्स  लि०

 श्री  स्मेहुवली  टेक्सटाइल्स  लि०

 क्री  नाटेसर  स्पि०  एण्ड  बी०  मिलस  लि०

 श्री  शिवाकामी  मिस  लि०

 सुजानी  टैक्सटाइल्स  प्रा०  लि०

 घुपर  स्पि०  मिलल््स  लि०

 टामाराय  मिल्स  लि०
 क्ष

 थंजावर  टेक्सटाइल्स  लि०

 तिरुपुर  टैक्सटाइल  लि०

 बल्ली  काटन  ट्रेडस  लि०

 विजय  कुमार  भिल््स  लि०

 विरुद्धानगर  टैक्सटाइल  भिलस

 डत्तर  प्रदेश

 अजन््ता  टैब्सटा  इल्स  लि०

 को-आप०  टेकक््सटाइल  मिल्स  लि०

 यू०  पी०  स्टेट  स्पि०  मिल्स  लि०

 बयु०  पी०  एस०  टी०  सी०  यूनिट  :  काश  मेरठ
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 प०  बंगाल

 इंडिया  जूट  एण्ड  हंडस्ट्रीज  डिवीजन  )

 बिहार  में  कपड़ा  मिलें  लगाना

 2528.  भी  साइसन  सरास्डो  :  क्या  बस्त्र  सन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दक्षिण  बिहार  के  आदिवासी  बहुल  क्षेत्र  में  एक  सूती  कपड़े  की  मिल  स्थापित
 करने  का  कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  और  वहां  इस  मिल  के  क्च  तक  स्थापित

 किए  जाने  की  संमावना  है  ?

 बस्त्र  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  अशोक  :  दक्षिण  बिहार  आदिवासी

 बहुल  क्षेत्र  में  एक-एक  सूती  वस्त्र  मिल  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  विवाराधोन  नहीं

 उपरोक्षत  को  देखते  हुए  प्रएन  नहीं

 ओऔद्योगिक  नीति  के  अनुसार  अब  ऐसी  मलों  के  लिए  लाइसेंस  की  आवश्यकता

 नहीं

 तेंबू  पा  तोड़ने  वाले  व्यक्तियों  के लिए  सामूहिक  बोसा  योजना

 2529.  भौ  फूल  चम्द  सर्मा  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  ढृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मध्य  प्रदेश  में  तेंद  पत्ता  तोड़ने  वाले  व्यक्तियों  के  लिए  जीवन  बीमा  निगम  के

 सहयोग  से  लामूहिक  बीमा  योजना  आरंम  की  गई  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  और  इस  योजना  के  अन्तर्गत  अब  तक  कितने
 व्यक्तियों  को  लाया  गया  है  ?

 घिस  मंजालय  में  राज्य  लंज्री  दलबीर  और  हा  ।  तेंदू  पत्ता
 तोड़ने  बाले  व्यक्तियों  के  लिए  मध्य  प्रदेश  सरकार  द्वारा  प्रायोजित  सामूहिक  बीमा  मारतीय
 जीवन  बीमा  निगम  के  माध्यम  से  |  1991  से  प्रारम्भ  की  गई  इस  स्कीम  में  यह
 कल्पना  की  गई  है  कि  18  से  60  वर्ष  की  आयु  के  बीच  के  व्यक्ति  इस  स्कीम  के  सदस्य  बनले  के  पात्र

 स्कीम  के  अन्तगंत  3,000  रुपए  की  बीमित  राष्गि  सदस्य  को  सामाख््य  मृत्यु  होने  पर  उश्चके  कानूनी
 उत्तराधिकारी  को  दी  जाएगी  ।  यदि  मृत्यु  किसी  दुर्घटना  के  कारण  हुई  है  उस  अवस्था  में  बीमा

 कराई  गई  राशि  के  दुगुते  अर्थात्  6,000  रुपए  सदस्य  के  कानूनी  उत्तराधिकारियों  को  दिए

 इस  स्कीम  के  अन्तगंत  उक्त  लाभों  के  लिए  जीवन  बीमा  निगम  द्वारा  प्रत्येक  पालिसीक्त  रक:से
 24  रुपए  वाबिक  प्रीमियम  लिया  जा  रहा  है  |  वार्षिक  प्रोमियम  की  59  प्रतिक्षत  समाज  के

 कमजोर  और  असुरक्षित  वर्गों  को  सामूहिक  बीमा  लामों  को  उपलब्ध  कराने  के  लिए  स्थापित  की

 गई  सामाजिक  सुरक्षा  निधि  में  से  दी  जाती  है  तथा  बाकी  50  प्रतिशत  राशि  लामभोगियों  द्वारा  दी

 जातो  है  |  यह  स्कोम  मध्य  प्रदेश  के  उपज  सहकारी  संघਂ  द्वारा  संचालित  की  जा  रही
 इस  स्कीम  के  अन्तर्गत  अथने  वाले।5कक्सियों  की  अनुभरत्तित  सख्या  |5.लाख

 216



 18  1913  /)  लिखित  उत्तर

 दिल्ली  में  ऊपरिपुलों  का  निर्माण

 2530  श्री  पाला  के०  एम*  संष्यु  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 क्या  सरकार  के  पास  सड़कों  पर  भोड़  भाड़  कम  करने  के  लिए  दिलसी  में  कुछ
 पुलों  का  निर्णय  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 इन  ऊपश्पुलों  के  निर्माण  की  योजना  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्र।लय  के  राज्य  मंत्री  जगदोक्ष  :  (+)  हां  ।

 तथा  संविधानिक  रूप  से  यह  मंत्रालय  केवल  राष्ट्रीय  राजमार्गों  के  विकास
 ओर  रख-रखाव  के  लिए  उत्तरदायी  अन्य  सभी  सड़कों/पुलों  के लिए  संबंधित  राज्य

 संघ  राज्य  क्षेत्र  जिम्मेदार  विभिन्न  कायंकारी  अभिकरणों  अर्थात्  दिल्ली  प्रद्व/सन,
 नई  दिल्ली  नगर  दिल्ली  नगर  निगम  और  दिल्ली  पयंटन  तथा  परिवहन  विकास  निगम

 द्वारा  प्रस्तुत  किए  गए  ब्यौरों  के अधधार  पर  18  ऊपरिपुलों/पुलों  के ऊपर  सड़क  के  नीचे  सड़क
 के  निर्माण  का  प्रस्ताव  ब्यौरे  संलग्न  विवरण  में  दिए  गए  अभी  से  इनके  पूरा  होने  को  अवधि

 नहीं  बताई  जा  सकती  क्योंकि  ये  परियोजनाएं  अभी  बनाई  जा  रही

 विवरण

 कार्यकारी  अभिकरणों  द्वारा  यथा  प्रस्तुत  दिश्ली  में  निर्माण  के  लिए
 प्रस्ताथित  उपरिपुलों  क ेऊपर  सड़क/पुलों  के  नोखे  सड़क

 ओवस  ओ०  बी०/आर०  पू०  निर्माण
 संबंधी  ब्योरे  का  विवरण

 .  पंजाबी  बाग  चौराहे  पर  ऊपरिपुल  ।

 .  धौलाकुआं  चौराहे  पर  ऊपरिपुल

 .  सफदरजंग  चोराहे  पर

 .  राजागाइंन  चौराहे  पर  ऊपरिपुल  ।

 ,  जै०  बी०  टीटो  मार्ग  लाला  लाजपतराय  मार्ग  ।

 ,  आऊट  रिंग  रोड---रोहतक  रोड  |

 7.  रिंग  रौड--अफ्रीका  एवेन्यू  ।

 ,  रिंग  रोड--रोड  41  तथा  37  डिपो  चोराहा  )  ।

 9.  बाहरी  रिंग  रोड  चौक  ।

 10.  रिंग  रोड--खेल  गांव  मार्ग  ।

 11.  रिंग  रोड---मायापुरी  घौक  ।

 कन्न

 DH

 ९५»

 +
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 12.  रिंग  रोड--राजघाट  |

 रिंग  रोड--शांतिपथ  |

 14.  शंकर  रोड--पूसा  रोड-पटेल  रोड  ।

 15.  जी०७  टी०  सत्यवती  मार्ग  ।

 16.  बाबा  खड़क  सिंह  मार्ग  स्ट्रीट  ।

 17.  तिलक  मार्ग---मगवान  दास

 18.  किशनगंज  के  निकट  रोहतक  रोड़  पर  पुल  के  नीचे  सड़क  यू०
 ।

 कम्पनी  अधिनियम  को  सुधोध  बनाता

 253!.  भ्रो  राम  नरेद्दा  क्या  न्याय  ओर  कृम्पनों  कार्य  भरत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  कम्पनी  1956  को  न्यायसंगत  और  सुबोध  बनाने  के  लिए  सरकार

 को  कोई  अम्यावेदन  प्राप्त  हुए  और

 यदि  तो
 सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 संसदीय  कार्य  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  ग्याय  तथा  कम्पनी  काय  संत्रालय  में

 राज्य  मंत्री  रंगराजन  :  कम्पनी  अधिनियम  के  उपबन्धों  को  तकंसंगत

 तथा  सुबोध  बनाने  के  लिए  सरकार  ने  विभिन्न  संगठनों/व्यक्तियों  से
 अनेक  सुझाव  प्राप्त

 किए  हैं  ।

 अधिनियम  के  अन्तगत  उपबन्धों  को  तकंसंगत  तथा  सुबोध  बनाने  के  लिए  कम्पनी

 अधिनियम  के  संहिताकरण  हेतु  सरकार  ने  कायंवाही  प्रारम्भ  कर  दी

 भारतीय  यूनिट  दृस्ट  द्वारा  लधु  बचत  योजनाओं  में  पूंजी  निवेश

 2532.  श्री  छेदी  क्या  बिस  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  भारतीय  यूनिट  ट्रस्ट  ने लघु  बचत  योजनाओं  में  राज्य/संघ

 राज्य  क्षेत्र-वार  कितना  पूंजी  निवेध  किया

 क्या  मारतीय  यूनिट  टुस्ट  का  विचार  लधु  बचत  योजनाओं  में  बिहार  की  जनसंख्या

 के  आधार  पर  कोई  नया  पूंजी  निवेश  करने  का

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 बिस  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रामेदवर  गत  तीन  बर्षों  के  दौरान

 भारतीय  यूनिट  ट्स्ट  ढ्वारा  लघु  बचत  योजनाओं  में  किया  गया  राज्य-बार  निवेश  संलग्न  विवरण

 में  दिया  गया
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 इस  समय  भारतीय  यूनिट  ट्ृस्ट  के  पास  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 प्रश्न  उत्पस्न  नहीं  होता  ।

 भारतीय  यूनिट  ट्रस्ट  द्वारा  निवेश  का  निर्धारण  वास्तविक  संसाधन  आय
 ओर  नकदी  की  समीक्षा  करके  किया  जाता

 1.  आन्ध्र  प्रदेश

 2.  अरुणाचल  प्रदेश

 3.  असम

 4.  बिहार

 5.  गोवा

 6.  गुजरात

 7.  हरियाणा

 8.  हिमाचल  प्रदेश

 9.  जम्मू  और  कएमीर

 10.  कर्नाटक

 11.  केरल

 12.  मध्य  अदेश

 13.  महाराष्ट्र

 ]4.  मणिपुर

 15.  मेघालय

 16.  भिजोरम

 17.  नागालैंड

 18.  उड़ीसा

 19.  पंजाब

 20.  राजस्थान

 21.  सिक्किम

 विध  रण

 1988-89

 2

 श्र

 शून्य

 धूम्य

 श्र

 1989-90  1990-91

 3  4

 50  26

 20  05

 105  32

 70  32

 20  01

 70  43

 30  30

 ४०  26

 80  24

 200  10

 40  10

 70  14

 100  50

 20  05

 20  66

 20  05

 20  25

 40  108

 25  22

 75  75

 20  05
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 2  3  4

 22.  तमिलनाडु  50  60  16

 23.  त्रिपुरा  हन्य  40  i

 24.  उत्तर  प्रदेश  50  100  329

 25.  पद्चचम  बंगाल  25  70  53

 जोड़  450  1445  968

 महाराष्ट्र  में  कपास  को  एकाधिकार  खरीद  योजनाबथधि  बढ़ाना

 2533.  श्री  पॉंडरंग  पुंडलिक  फुंडकर  :  क्या  बरुत्न  मंत्रो  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  महाराष्ट्र  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  कपास  की  एकाघिकर  खरीद  योजना

 को  राज्य  में  और  दस  बर्ष  की  अवधि  के  लिए  बढ़ाने  हेतु  अनुरोध  किया  और

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 वस्त्र  संत्रालय  के  राज्य  सत्री  अशोक  :  महाराष्ट्र  सरकार  ने  कपास
 की  एकाधिकार  खरीद  योजना  को  राज्य  में  एक  1990  से  दस  वर्ष  की  अवधि  तक  बढ़ाने  के

 लिए  अनु रोध  किया  था  ।

 सरकार  ने  इस  योजना  को  मौजूदा  हार्तों  पर  |  1990  से  तीन  वर्ष  की  अवधि
 तक  बढ़ाने  की  स्वीकृति  प्रदान  कर  दी

 इंदो  र-वेबास  साग  को  चार  लेन  बनाने  को  योजना

 2534.  श्री  फूल  चन्द  वर्मा  :  क्या  जल-भूतल  परिवहम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  के  लिए  विध्व  बंक  की  योजना-दो  कायंक्रम  में  इन्दोर-देवास  मार्ग  को
 चार  लेन  बनाने  की  योजना  को  शामिल  कर  लिया  गया  और

 यदि  तो  इस  योजना  पर  निर्माण  कार्य  कब  से  छुरू  होने  की  संभावना  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  नंत्रो  जगदीश  :  और
 ऋण  के  लिए  बातचीत  पूरी  हो  गई  ऋण  हेतु  समझौते  पर  अभी  हस्ताक्षर

 होने  बाकी  हैं  ।  अमी  से  परियोजना  के  प्रारम्भ  होने  की  तारीख  बताना  संभव  नहीं

 बिश्युत  करघा  क्षेत्र  में  उत्पादन

 2535,  भ्री  फूल  चन्द  वर्मा  :  क्या  बस्त्र  मंत्री  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मध्य  प्रदेश  में  विद्युत  करा  क्षेत्र  में  धागे  के  अधिक  मूल्यों  तथा  बाना
 उपलब्ध  होने  में  उत्पन्न  कठिनाइयों  के  कारण  उत्पादन  दित-प्रतिदिन  कम  होता  जा  रहा

 ओर

 यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार  विद्धतकरधा  क्षेत्र  को  कच्चा  माल  उपलब्ध  कराने  के
 लिए  क्या  कदम  उठा  रही  है  ?
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 वस्त्र  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  अशोक  :  (१)  और  उत्पादन  के
 बार  ब्यौरे  केन्द्रीय  रूप  से  नहीं  रखे  जाते  |  वास्तव  में  देश  में  कुल  उत्पादन  का  अनुमान  विद्युत
 करघों  के  लिए  यान॑  के  विस्तार  के  आधार  पर  लगाया  जाता  विश्युतकरघा  क्षेत्र  को  याने  की

 उपलब्धता  तथा  इस  क्षेत्र  द्वारा  अखिल  मारत  आधार  पर  कपड़े  का  उत्पादत  बढ़  रहा  है  तथा  यान॑
 की  कमी  की  कोई  रिपोर्ट  नहीं  मिली  है  ।

 मार्च  से  1991  की  अवधि  के  दौरान  यान॑  की  कीमतों  में  5  प्रतिशत  से  9  प्रतिशत

 तक  की  वुदि  हुई  है  ।  सरकार  का  यान॑  की  कीमतों  पर  कोई  सीधा  नियंत्रण  नहीं  है  क्योंकि

 बे  मांग  और  पूर्ति  में  उतार-घढ़ाव  होने  की  स्थिति  पर  निर्भर  करती

 कोची  बाहा  साग्ग  )  पर  थवरा  से  कुंडास्म्र  तक  संपक  सड़  क  अरण-दो

 ]

 2536.  प्रौ०  सावित्री  लक्ष्मणन  :  बया  जल-भूतल  परिवहन  संत्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे

 क्या  केंद्रीय  संघ  सरब,र  ने  केरल  में  कोची  बाह्य  मार्ग  में  थेवरा  से  कुस्डास्नूर  तक

 संपर्क  सड़फ-चरण  दो  क॑  लिए  विस्तृत  आकलन  को  स्वीकृति  दे  दी

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 यदि  तो  इसमें  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  तथा  इसे  कब  तक  स्वोक्ृति  दिये  जाने

 की  संमावना  है  ?

 जल-भतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदोश  :  से

 जी  33  करोड़  रु०  की  अनुमानित  लागत  के  इस  कार्य  को  संस्वीकृति  के  लिए

 ब्ष  1991-92  की  वाधिक  योजना  में  शामिल  किया  गया

 शगण  ओौद्योगिक  इकाइयां

 2537.  भरी  हरिन  पाठक  :  क्या  विश्त  मंत्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  रुग्ण  ओद्योगिक

 इकाइयों  को  राष्ट्रीयकृत  बेकों  द्वारा  दी
 गई  ऋण  राशि  का  ब्यौरा  क्या  है  तथा  इन  इकाइयों  को

 लाभकारी  बनाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  !

 बिस  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  वलबोर  सिह  )  :  भारतीय  रिजवं  बैंक  ने  सूचित  किया  है

 कि  1988  तारीख  जिसके  लिए  सूचना  एकत्र  की  गई  है  और  उपलब्ध  के

 अन्त  की  स्थिति  के  अनुसार  रुणण  और  ओौद्योगिक  एककों  को  राष्ट्रीयकत  बैंकों  द्वारा  दिए  गए  बंक

 ऋणों  की  बकाया  राशि  5243.98  करोड़  रुपये

 संभावित  अर्थक्षम  माने  गए  रुग्ण  एककों  को  पुनरुज्जीवित  करने  के  लिए  पुनर्वास  पंकेज

 बषयार  करने  और  उसे  लागू  करने  के  लिए  मारतोध  रिजर्व  बैंक  ने  बिस्तत  दिशानिर्देश  जारी  किये
 कु  वि

 धि  ।  पुनर्वास  पैकेज  में  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  चरणबद्ध  ढंग  से  उसकी  वापसी  अदायगी  की  बढ़ी

 हर  अवधि  के  साथ  बैंकों  और  वित्तीय  संस्थाओं  की  वतंमान  देय  राध्षियों  के  ब्याज  में

 नए  सावधि  ऋणों  मंजूरी  और  नयी  कार्यशील  पूंजी  सुविधाओं  का  भी  प्रावधान
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 गेर  लघु  रुग्ण  औौद्योगिक  कंपनियों  के  लिए  रुए्ण  औद्योगिक  कंपनी
 1985  के  अन्तगंत  स्थापित  न््यायिकक्रल्प  भ्रौद्योगिक  और  वित्तीय  पुनरनिर्माण

 बोर्ड
 को  उपचारात्मक  और  अन्य  उपायों  के  लिए  आवश्यक  कार्यवाही  wea  रने

 तथा  ऐसे  उपायो  को  शीघ्र  लागू  करने  के  लिए  पर्याप्त  अधिकार  दिए  गए
 जमसंल्या  में  वृद्धि  के  कारण  संसदोय  चुनाव  क्षेत्रों  में  बुद्धि  करमा

 २ 2538.  डा०  बसन््त  क्या  स्पाय  ओर  कम्पनी  कार्य  मंभ्रो  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि

 ढया  भारत  में  जनसंख्या  में  वद्धि  के  परिणामस्वरूप  संसदीय  चुनाव  क्षेत्रों  की  संख्या
 बढ़ाए  जाने  की  संमावना  है  जंसा  कि  हाल  की  जनगणना  कं  भस्थायो  आंकड़ों  से  जाहिर  होता

 और

 थदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 संसदोय  कार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  स्थाय  ओर  कंपनी  कार्य  संत्रालय  में  राज्य
 झंत्री  रंगराजन  कुसारमंगलम्  )  :  जी  वास्तव  में  संविधान
 संशोघन  1990  में  जो  संसद्  में  लम्बित  यह  प्रस्ताव  है  कि  निर्वाचन  क्षेत्रों  का उनको

 संख्या  में  परिवतंन  किए  परिसीमन  किया

 विदेशी  ऋण

 2539.  श्ीसती  दिल  कुसारी  भंडारी  :  क्या  विस  मम्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  यह  सुनिश्चित  करने  का  विचार  है  कि  सभी  विदेशी

 सहायता  का  उपयोग  केवल  आधार  मशीनों  को  स्थापना  हेतु  पूंजीगत  वस्तुएं  खरीदने  के  लि

 किया  जाए  न  कि  डेरी  और  खाद्य  प्रसंस्करण  आदि  हल्की  परियोजनाओं  के  जिनके  लि

 आंतरिक  संसाधन  जुटाये  जा  सकते  और

 यदि  तो  सरकार  की  इस  बारे  में  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 बिस  मंत्रालय  में  राज्य  मसत्री  रामेइवर  :  भर  विदेशी

 सहायता  मुख्यतः  हमारी  राष्ट्रीय  आयोजना  प्राथमिकताओं  के  अनुसार  विभिन्न  परियोजनागत

 और  परियोजना-भिन्न  कार्यक्रमों  की  विदेशी  मुद्रा  संबंधी  आवद्यकताओं  को  पूरा  करने  के  लिए
 ली  जाती  तथापि  द्विपक्षीय/बहुपक्षीय  सहायता  उन  परियोजनाओं  के  संबंध  में  ली  जाती  है
 जिनके  लिए  आंतरिक  संसाधन  जुटाए  जा  सकते  बद्चतें  कि  उनसे  विदेशी  मुद्रा  का  अतिरिक्त

 अन्त:प्रवाह  होता  हो  ।

 आटोसोबाइल  बकंदाप  के  लिए  लाइसेंस  जारो  करना

 = दा

 2540.  भरी  राजनाथ  सोनकर  शास्त्री  :  कया  जल-भूतल  परिवहन  मस्ती  यह  बताने  की

 कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  23  1991  के  इंडियन  एक्सप्रेस  में  प्रकाशित

 एमिशान  नासस््स  फार  विहिकल्स  सूनਂ  समाचार  शीषंक  की  ओर  आक्ृष्ट  किया  गया
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 उसमें  उठाए  गए  विभिन्न  मुद्दों  पर  की  गयी  कार्यवाही  का  ब्यौरा  क्या  और

 हि

 क्या  आटोमोबाईल  वर्कशापों  को  सविस्तिग  और  मरम्मत  आदि  के  लिए  सौंपे  गए
 की  देखभाल  ओर  अच्छी  स्विरसिंग  सुनिविचत  करने  के  लिए  देश  में  सभी  आटोमोबाईल

 बर्केशापों  को  लाइसेंस  देने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदोश  :  और
 प्रेस  रिपोर्ट  में  उठाए  गए  विभिन्न  मुद्दों  पर  की  गई  कारंबाई/स्थिति  इस  प्रकार  है  .--

 प्रेस  आटोमोटिव  रिसर्च  एसोसिएशन  आफ  इंडिया  के  अतिरिक्त  सेंट्रल  फामं  मशीनरी
 टेस्टिग  एंड  ट्रेनिंग  इन्स्टीट्यूट  और  वाहन  अनुसंधान  एवं  विकास  प्रतिष्ठान  भी

 प्राधिकृत  जांच  एजेंसियां  जांच  एजेंसियों  ने  इस  बात  की  पुष्टि  की  है  कि

 उन्होंने  यह  सुनिश्चित  करने  के  बाद  निर्माताओं  को  आवध्यक  प्रमाणपत्र  जारी

 किए  हैं  कि  वाहन  का  प्रोटोटाइप  मोटरवाहन  नियमावली  में  निर्धारित  मामकों  के

 अमुरूप

 प्रदूषण  नियंत्रण  से  मम्बन्धित  प्रावधानों  को  कान्वित  करने  का  दायित्व  राज्य

 सरकारों/संघ  शामित  क्षेत्रों  का  राज्य  सरकारों/संघ  शासित  क्षेत्रों  द्वारा  धीरे
 धीरे  भाघारभूत  सुविधाओं  का  निर्माण  किया  जा  रहा  आवष्यक  उपस्कर  देशी
 स्रोतों  स ेखरीदे  जाने  हैं और  जहां  कहीं  जरूरी  हुआ  इनका  आयात  क  रके  इस  कमी

 ढ  को  पूरा  किया

 मोटर  बाहन  अधिनियम  नियमावली  के  केवल  कुछ  प्रावधानों  को  छोड़कर  अन्य

 सभी  प्रावधानों  को  पहले  ही  लागू  किया  जा  चुका

 जहां  तक  तीम्  जन  परिवहन  प्रणाली  का  सम्बन्ध  दिल्ली  प्रशासन  ने  दिल्ली  के

 लिए  तीत्र  जनपरिवहन  प्रणाली  छुरू  करने  के  लिए  तकनीकी  आधिक  व्यवहायंता
 अध्ययन  करने  का  कार्य  मेससे  राहट्स  को  सौंपा  रिपोर्ट  दिल्ली  प्रशासन  को
 दे  दी  गई  मारत  सरकार  ने  दिल्ली  प्रशासन  के  साथ  पराम्ं  करके  तैयारी

 सम्बन्धी  का  रंवाई  करने  के  लिए  एक  संचालन  समिति  का  गठन  किया

 (५)  मोटर  स्प्रिट  में  लीड  अंश  को  कम  करने  की  दुष्टि  से  सरकार
 ने  प्रदुषण  नियंत्रण

 की  दिशा  में  एक  प्रभावी  उपाय  के  रूप  में  बरोनी  और  डिगबोई  शोधशालाओं
 में  उत्प्रेरक  रिफायंस  लगाए  जाने  का  अनुमोदन  कर  दिया

 नहीं  ।
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 की  नृशंस  हत्या  के  बारे  में

 12.00  बले

 झ्ान्भ्र  प्रदेश  के  गुंट्र  जिले  के  चन्दूर  गांव  में  हुई  हरिजनों  की  नृशंस
 हत्या  के  बारे  सें

 भरी  राम  विलास  पासबाम  :  अध्यक्ष  हमने  एक  नोटिस  दिया  आन्ध्र
 प्रदेश  के  गंदूर  जिला  के  चन्दूर  गांव  में  20  से  ज्यादा  शेड्युल्ड  कास्ट्स  के  लोगों  की  हत्याएं  हुई
 हैं  कल  भी  आनन्ध्रन  प्रदेश  क ेसाथी  काफी  एजिटेटेड  थे  जिसमें  चार  सौ  दलित

 दोेड्यूल्ड  कास्ट्स  के  लोग  वे  गांव  छोड़कर  भागे  हुए  स्टेट  गबनेमेंट  को  इस  बात  की  पहले
 जानकारी  थी  ।  यदि  सरकार  चाहती  तो  इस  घटना  को  रोक  सकती  दोड्यूल्ड  कास्ट्स  और

 दोड्यूल्ड  ट्राइब्स  के  प्रोटक्शन  का  जो  मामला  वह  भारत  सरकार  के  जिम्मे  केन्द्रीय  सरकार
 के  जिम्मे  है  ।  लेकिन  मैं  देख  रहा  हूं  कि  जब  से  नई  सरकार  आई  तब  से  इनके  ऊपर  में  जुल्म
 और  अत्याचार  की  घटनाओं  में  लगातार  वृद्धि  हो  रही  कुछ  दिन  पहले  उत्तर  प्रदेश  के  उन्नाव
 जिले  में  तोन  शेडयूल्ड  कास्ट्स  के  लोगों  की  हत्या  की  आमन्प्न  प्रदेश  में  20  से  ज्यादा
 लोग  मारे  गए  सेरी  जानकारी  है  कि  जितने  भी  पोलिटिकल  पार्टीज  के  लोग  तमाम  लोग

 जुडिश्चियल  एन्कवायरी  को  मांग  कर  रहे  हम  लोग  विपक्ष  तरफ  से  आज  इेलीगेशन  लेकर
 जा  रहे  होम  श्री  चव्हाण  यहां  बेठे  हुए  मैं  इनसे  जानना  चाहता  यह
 तो  शैडयूल्ड  कास्टस  और  शैड्यूल्ड  ट्राइब्स  के  लोगों  की  ह॒त्याभों  में  वृद्धि  हुई  इस  दिक्षा  में

 सरकार  क्तिनी  चिन्तित  है  और  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कायेवाही  अभी  तक  कर  रहो  है  ?  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  आन्ध्र  प्रदेश  के  माननीय  सदस्य  को  अनुमति  दी  है  ।

 )

 प्रो०  उसा  रेडडी  बेंकटेश्वराल  :  अध्यक्ष  आंध्र  प्रदेश  में  मेरे  निर्वाचन
 क्षेत्र  तेनाली  में  हरिजनों  के साथ  एक  शर्मनाक  घटना  घटी  चेन्दूर  गांव  में  हुई  यह  घटना  देश
 की  सम्पूर्ण  सामाजिक  व्यवस्था  पर  एक  खुला  हमला  इस  महं'ने  की  छः  तारीख  को  ऊंची
 जाति  के  लोगों  ने  हरिजनों  पर  हमला

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसे  इस  तरह  नहीं  कृपया  इसे  लपे८  यह  नहीं
 किया  जायेगा  ।

 )

 प्रो०  उस्ा  रेडडी  बेंकटेदब  रालू  :  गुंट्र  जिले  में  बीस  हरिजनों  की  नशंस  हत्या  कर  दी  गई
 है  ।  घटनाक्रम  इस  प्रकार  है  कि  एक  उचित  दर  दुकान  के  मालिक  मि०  योकोब  को  एम०  आर०
 भो०  ने  बुलाया  तथा  जब  श्री  योकोब  एम०  आर०ओ०  आफिस  जा  रहाथा  तो  कंची  जाति  के  लोगों
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 की  नृशंस  हत्या  के  बारै  में

 ने  उस  पर  हमला  किया  ।  इसके  परिणामस्वरूप  दो  समुदायों  के  बीच  झगड़ा  हो  गया  जिसमें  दोनों
 तरफ  के  अमेक  लोग  हकठठा  हो  इस  घटना  में  बहुत  से  लोग  घायल  हुए  |  कुछ  समय  के  बाद
 ऊंची  जाति  के  लोगों  ने  जो  कि  उस  इलाके  के  कांग्रेसी  कार्यकर्ता  हैं,न  केवल  उस  गांव  के  बल्कि
 क्ासएस  के  गांवों  स ेलोग  मी  इकट्ठा  कर  लिये  ।  वे  लोग  सभी  प्रकार  के  घातक  हथियार  लेकर
 बसों  और  ट्रेबट  रों  से  उस  गांव  में  पहुंच  गए  ।  उन्होंने  उस  गांव  में  लगभग  बीस  हरिजनों  को  कत्ल

 कर  यह  सुनियोजित  कार्यवाही  थी  क्योंकि  उन्होंने  केवल  हत्यायें  ही  नहीं  वीं  बल्कि

 उन्होंने  शवों  को  बोरों  में  लपेट+र  पास  में  बहने  वाले  त्गभद्रा  नाले  में  फेंक  यह  एक  छीटा
 नाला  है  ।  अभी  सबेरे  तक  सात  शव  निकाले  गए  हैं  तथा  लगभग  बीस  अन्य  हरिजनों  के

 बारे  में  कोई  जानकारों  नहीं  हम  यह  अनुभव  करते  हैं  कि  बीस  से  ज्यादा  व्यक्तियों  वी

 हत्या  की  गई  है  और  उस  नहर  में  पानी  का  बहाव  कम  करने  का  कार्य  चल  रहा  है  तथा  शवों  की

 शोज  की  जा  रही  पिछले  डेढ़  वर्ष  में  आंध्र  प्रदेश  में  पिछड़ी  अनुसूचित  जातियों  तथा

 अनुसूचित  महिलाओं  औौर  अल्पसंख्यकों  पर  हमले  की  यह  पहली  घटना  नहीं

 आंध्र  प्रदेश  में  अनेक  बार  ऐसे  हमले  हुए  हैं  तथा  हमारे  विपक्ष  के  नेता  श्री  एन०  टी०  रामाराब  ने

 इन  सभी  घटनाओं  की  जानकारी  प्रधानमन्त्री  तथा  राष्ट्रपति  को  दी  आंध्र  प्रदेश  में  कानून

 एवं  ब्यवस्था  की  स्थिति  अत्यधिक  बिगड़  चुक्री  २  जन  तिक  लाभ  के  लिए  यहां  तक  कि  मुख्य  मंत्री

 बदलने  तक  के  लिये  सरेआम  ह॒त्याओं  तथा  साम्प्रदायिक  दंगों  की

 चटनायें  हो  रही  गांप्रदायिक  झगड़े  बहुत  अधिक  बढ़  गये  हैं  और  अब  तो  यह  रोजपर्रा  की

 बात  हो  गई  है  ।  लोगों  के  जान-माल  की  कोई  सुरक्षा  नहीं  रह  गई  विशेषकर  हरिजनों  को

 उत्पीडित  किया  गया  है  मांग  है  कि  आंध्र  प्रदेश  सरकार  को  इस

 कारण  पे  तत्काल  ब  खास्त  कर  दिया  जाना  चाहिए  कि  राज्य  में  कोई  कानून  एवं  व्यव&्था  नहीं

 ऐसो  बात  नहीं  है  कि  मैं  यह  नहीं  कह  रहा  हूं  कि  कांग्रेस  के  लोगों  ने  ऐपा  किया

 आंध्र  प्रदेश  के  जिस  मन्त्री  ने  उस  स्थान  का  दौश  किया  इस
 बात

 को  जिम्मेदारी  अपने  ऊपर

 ली  है  और  यह  कहा  हैं  कि  उनके  अपने  लोगों  ने  यह  किया  उन्होंने  कहा  कि  ऊंची  जाति  के

 ये  लोग  कांग्रेस  पार्टी  से  जुड़े  धान  )  हमारी  मांग  है  कि  इस  घटना  की  र्थायिक

 जांच  का  आदेश  दिया  जाना  चाहिये  तथा  इस  घटना  के  शिकार  व्यक्तियों  को  अधिक  मुभावजा

 दिया  जाना  चाहिये  ।

 कली  थो०  भोमियास  प्रसाद  (  :  आगामी  सप्ताह  देश  अपना

 स्वतंत्रता  दिवस  मनाने  जा  रहा  मैं  जानता  इस  अवसर  पर  लम्बे-लम्बे  भाषण  दिये

 रंगारंग  सांस्क्ृतिक  कार्यक्रम  आदि  लेकिन  वास्तव  में  निश्चित
 हप  से  यह  दिन  खुशी  से

 मनाने  का  नहीं  मैं  आपकी  जानकारी  में  यह  बात  लाना  चाहता  हूँ  कि  वास्तव
 में  इस

 अ।जाद

 में  हो  क्या  रहा  आज  भी  गूटूर  जिलि
 के  केन्दूर  गांव  में  अनुसूचित

 जातियों  के  हरिजनों  की  नुशंस  हत्या  कर  दी  गई  है  |  उनमें  से  कई  का  अपहरण  कर  लिया

 गया  है  तथा  वे  लापता  इन  हृत्याओं  का  क्या  कारण  है  ?  अनुसूचित  जाति  के  एक  लड़के  को

 सिनेमा  हाल  में  मार  दिया  गया  ।  उन  लोगों  ने  यह  भनुसूचित  जाति  के
 हू  रजनों

 को  सजा  दी
 है  ।  हम  हमेशा  इस  देश  में  रंगमेद  विरोधी  बातें  करते  रहे  किक

 देश  को
 मद

 बिरोधी  बात  करने  का  क्या  नैतिक  अधिकार  अस्प्ध्यता
 के

 रूप
 में  इस  देश

 के  हर  कोने

 हि
 रंगभेद  फंला  हुआ  इस  देश  में  अनुसूचित  जातियों  के  व्यक्तियों/हरिजनों  का  शोषण  क
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 आन्भ्र  प्रदेश  के  गूंटूर  जिले  के  चन्दूर  गांव  में  हुई  हरिजनों  9  1991
 की  नृषंत्॒  हत्या  के  बारे  में

 के  लिए  कितने  व्यक्तियों  को  सजा  दी  गई  मैं  यह  मांग  करता  हूं  कि
 सरकार  को  हस  घटना  की  न्यायिक  जांच  कराकर  अपराधियों  को  सजा  देनी

 धान  )

 श्री  बशुदेव  आचार  प्र  प्रदेश  के  गूंट्र  जिले  में  तथाकथित  ऊची
 जाति  के  लोगो  ने  20  से  ज्यादा  हरिजनों  की  हृत्या  बर  उन्हें  निदंयतापृ्रंक  मारने  के  बाद

 उन्होंने  उनके  शवों  को  बोरों  में  मरकर  नहर  में  फंक  यह  एक  अत्यंत  गम्मीर  मामला
 सभी  राजन  तिक  दलों  ने  इस  घटना  की  न्यायिक  जांच  कराये  जाने  की  मांग  की  पहले  भी  इस

 तरह  की  घटनायें  हुई  हैं  और  हमने  उन  घटनाओं  पर  उस  सदन  में  चर्चा  की  चूंकि  25  से
 ज्यादा  हरिजनों  की  हत्या  का  यह  मामला  अत्यधिक  गम्मीर  इस  सदन  में  इस  पर  चर्चा

 की  जानी  ।

 अध्यक्ष  महोबय  :  भोर  मी  कई  सदस्य  बोलना  चाहते  कृपया  संक्षेप  में  और  जल्दी
 अपनी  बात  कहिये  ।

 भी  बशुवेव  आचार्य  :  इसी  तरह  की  ह॒त्यायें  त्रिपुरा  तथा  उत्तर  प्रदेश  में  भी  हो
 रही

 हैं**

 हम  मांग  करते  हैं  कि आप  नियम  193  के  अधीन  इस  घटना  पर  चर्चा  की  अनुमति
 दें  या  स्थगन  प्रस्ताव  स्वीकृत  कर  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  लोकनाथ  मैं  आपको  मौका  कृपया  प्रतीक्षा  मैंने

 एन्हें  बोलने  के  लिए  कहा

 एक  सानतोय  सदस्य  :  क्या  आप  इसे  नियम  193  के  अधीन  चर्चा  के  लिए  स्वीकार

 कर  रहे  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  इसका  फंसला  यहां  अपने  चंम्बर  में  करता  हूं  ।

 थी  के०  पी०  रैड्टया  यादव  :  मैं  भी  उसी  निर्वाचन  क्षेत्र  से
 भाता  वह  मेरा  पंत्क  स्थान  आपकी  जानकारी  में  सभी  तथ्य  लाये  गये  हैं  तथा  मैं  इसके
 विस्तार  में  नहीं  जा  रहा  हूं  ।  तथ्य  यह  है  कि  सब  इंस्पेक्टर  तथा  सकिल  इंस्पेक्टर  भी  वहां  मोजूद

 ये  पादाविक  हत्यायें  उन्हीं  की  उपस्थिति  में  ||  बजे  म०  पू०  से  4  बजे  म०  प०  तक  पांच  धण्टे
 तक  चलती  रहीं  ।  वहां  सरकारी  तंत्र  काम  नहीं  कर  रहा  है  ।  मैं  माननीय  ग्रहमंत्री  जी  से
 रोध  करता  हूं  कि  वह  कि  1969  में  श्रीमती  इंदिरा  गांधी  ने  किया  उसी  तरह  उस  गांव
 के  रेहुडी  लोगों  तथा  तेलंगाओं  को  गिरफ्तार  करने  के  लिए  तत्काल  सी०  बी०  आई०  की  एक  टीम

 वहां  मैं  उन  लोगों  को  ऊंची  जातियों  का  नहीं  कहता  हूं  ।  वे  उस  गांव  के  रेड्डी  तथा  तेलंगा
 लोग  हैं  |  इन्हीं  लोगों  ने  यह  बबंरतापूर्ण  काययं  किया  ।  मुख्य  मंत्री  के  साथ  सांठगांठ  होने  के  कारण
 कांग्रेस  के  नेता  इन  लोगों  के  खिलाफ  कायंवाही  नहीं  कर  रहे

 थी  चगारजोत  यादव  :  मैं  आपकी  जानकारो  में  एक  महत्वपूर्ण  बात  लाना
 चाहता

 शो  मुकुल  वालकृषण  बासनिक  :  यह  एक  बहुत  महत्ववूर्ण  मामला
 हैਂ
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 का

 18  1913  आन्ध्र  प्रदेश  के  गूंटूर  जिले  के  चन्दूर  गांव  में  हुई  हरिजनों
 की  नृहांस  हत्या  के  बारे  में

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  श्री  यादव  को  अनुमति  दी  है  ।  कृपया  बेठ

 भी  मुकुल  बालकृष्ण  बासनिक  :  हरिजनों  का  यह  नरसंहार  अत्यन्त  गम्मीर
 मामला

 अध्यक्ष  महोदय  :  एक  सदस्य  पहले  ही  यह  कह  चुके  आप  उसे  दोहराना  क्यों  चाहते
 37 है  *$

 )

 भरी  मुकुल  ब्रालकृष्ण  बासनिक  :  मैं  ऊंचो  जाति  के  जिन  लोगों  ने  आंध्र  प्रदेश  के  गुंटूर
 जिले  में  20  से  अधिक  हरिजनों  की  नृशंस  हत्या  को  उनकी  तीव्र  भत्संना  करता  हूं  ।  यह  अत्यंत
 गम्भीर  मामला  मैंने  उन  पुलिस  अधिकारियों  तथा  सरकारी  तंत्र  की  असफलता  की  भी
 भत्संना  की  है  जो  उस  गांव  में  सात  दिन  तक  ठहरने  के  बाद  भी  वहां  पर्याप्त  सुरक्षा  व्यवस्था  त
 करवाने  के  लिए  जिम्मेदार  इसके  बावजूद  इतने  अधिक  लोग  मार  दिये  मैं  माननीय  गृह
 मन्त्रो  जी  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वे  तत्काल  जिला  गूदूर  का  दौरा  करें''*

 अध्यक्ष  महोदय  :  आपने  अपनी  बात  कह  दी  है  ।  कृपया  आप  बेठ

 श्री  मुकुल  बालकृषण  वासनिक  :  हरिजन  अपने  गांवों  में  वापस  नहीं  जा  रहे

 वे  सड़कों  पर  पड़  हुए

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  प्ही  नहीं  कृपया  बंठ

 झो  मुकल  बालक्ृष्ण  तासनिक  :  इसमें  गृह  मंत्री  जी  को  हस्तक्षेप  करमा  चाहिए

 )  *

 अध्यक्ष  सहोदय  :  श्री  वासनिक  जो  कुछ  कह  रहे  उसे  कायंबाही  व॒तांत  में  सम्मिलित

 नहीं  किया

 )
 *

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  कार्यवाही  वृतांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया  जा  रहा

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  चन्द्रजोत  यादव  |

 झो  चयानीत  यादव  :  मेरे  विचार  से  सम्पूर्ण  समा  इस  बात  पर  सहमत  है  ओर  अनुसूचित

 जातियों  तथा  असहाय  एवं  निधेन  लोगों  की  इस  प्रकार  की  नृशंस  ह॒त्याओं  की  मत्संता  करती

 कल  जैसे  ही  हमें  इस  घटना  की  जानकारी  श्री  राम  विलास  राजू  जी  तथा  मैंने

 सदन  के  नेता  श्री  अर्जुन  सिंह  को  पूरे  तथ्यों  की  जानकारी  दे  दी  थी  ।

 ओर  बसुदेव  आचाय  :  मैं  मी
 आपके  साथ  था  ।

 हो  चमाजोत  पादव  :  श्री  आचाय॑  मी  वहां  थे  ।

 को  देखते  हुए  हमने  उनसे  अनुरोध  किया  था  कि  सरकार  को  तत्काल
 इसको  तात्क

 ——
 कार्यवाही  व॒तांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया



 आन्ध्र  प्रदेश  के  गुंदूर  जिले  के  घन्दूर  गांव  में  हुई  हरिजनों  9  1991
 को  नुशंस  हत्या  के  बारे  में

 आंध्र  प्ररेश  के  मुख्य  मन्त्री  से  सम्पर्क  करना  उन्होंने  हमें  बताया  कि  मुख्य  मन्त्री  दिल्ली

 में  हैं  तथा  वे  उनसे  बात  फरेंगे  और  मुख्य  मन्त्री  को  सम्पूर्ण  तथ्यों  स ेअवगत  करायेंगे  तथा  इस
 सम्बन्ध  में  आवश्यक  कार्यवाही  की  जाएगी  ।  लेकिन  मुझे  यह  कहते  हुए  अफसोस  है  कि  गरीब
 लोगों  के  मार  दिए  जाने  के  ऐसे  मामलों  को आवद्यक  अबिलम्बनीयता  की  दृष्टि  से  नहीं  देखा
 जाता  |  दूसरी  ओर  यदि  कोई  रेल  दुर्घटना  हो  जाती  है  और  पांच  आदमी  मर  जाते  हैं  तो
 भी  मन्त्री  महोदय  तत्काल  दुघंटना  स्थल  पर  पहुंच  जाते  हैं

 -
 )

 अध्यक्ष  भहोदय  :  क्योंकि  रेलें  केन्द्रीय  सरकार  की  हैं  ।

 भरी  चमाजोत  यावव  :  यह  मी  केन्द्र  सरकार  की  जिम्मेदारी  जहां  तक  अनुसू  चित
 जातियो  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  के  लोगों  क ेजीवन  और  रक्षा  का  सम्बन्ध  यह  केन्द्र  सरकार

 की  जिम्मेदारी  )
 भध्यक्ष  महोदय  :  मंत्री  महोदय  कुछ  कहना  चाहते

 श्री  चबराजोत  यादव  :  मैं  गृह  मन््त्री  जी  से  अनुरोध  करता  हुं  कि  वे  किसी  मन्त्री  को

 तत्काल  वहां  मेजें  तथा  न्यायिक  जांच  का  आदेश  यदि  गह्  मन्त्री  जी  स्वयं  उस  स्थान  का
 दौरा  करें  तो  अधिक  अच्छी  बात  मैं  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  आंध्र  प्रदेश  के  मुख्य  मन्त्री
 से  सम्पर्क  किया  गया  ?

 गधष्यक्ष  महो दय  :  माननीय  गृह  मन््त्री  खड़े  वे  कुछ  कहना  चाहते

 भरी  बूटा  सिह  :  मेरा  व्यवस्था  का  प्रष्टन

 अध्यक्ष  महोदय  :  शून्य  काल  में  व्यवस्था  का  कोई  प्रदन  नहीं  होता  |  लेकिन  मैं  आपको

 अनुमति  दूंगा  ।

 भरी  बूटा  सिह  :  आप  मेरी  बात  मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  इसमें  व्यवस्था  का
 प्रधन  कंसे  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  शून्य  काल  में  व्यवस्था  का  कोई  प्रदन  नहीं  होता  ।

 श्री  बूटा  सिह  :  मेरा  व्यवस्था  का  प्रदन  यह  है  वक्तठ्य  देते  समय  तेनाली
 क्षेत्र  क ेमाननीय  सदस्य  ने  स्पष्ट  रूप  से  कांग्रेस  पार्टी  पर  आरोप  लगाया  इसलिए  मेरी  आपत्ति
 यह  हैं  कि  जब  तक  जांच  नहीं  हो  जाती  ओर  तथ्य  धिद्ध  नहीं  हो  जाते  तब  तक  इस  समा  में  किसी
 का  नाम  नहीं  लिया  जा  सकता  ।

 मेरा  व्यवस्था  का  प्रइन  इसी  बारे  में  अध्यक्ष  मैं  आपसे  निवेदन  करता  हूँ
 धान  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  उन्होने  व्यवस्था  का  प्रशन  डठाया  मुझे  उनकी  बात  सुनने
 यदि  मैं  सही  ढग  से  नही  सुनूंगा  तो  इस  सम्बन्ध  में  अपना  विनिर्णय  नहीं  दे  पाऊंगा  ।

 भरी  बुटा  सिह  :  मेरी  आपत्ति  यही  है  कि  जब  तक  केन्द्र  सरकार  या  राज्य  सरकार  इसकी
 जांच  नही  कर  लेती  तब  तक  माननीय  सदस्य  ***

 )
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 की  न॒ृषांस  हस्या  के  बारे  में

 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  आप  बंठ  जाइये  ।  यदि  मैं  उनकी  बात  सही  ढंग  से  नहीं  सुनूगा
 तो  मैं  अपना  विनिर्णय  नहीं  दे  मुझ  उनकी  बात  अच्छी  तरह  सुनने  दीजिए  ।

 थ्री  बुटा  सिह  :  माननीय  सदस्य  ने  संसद  सदस्य  के  रूप  में  अपनो  स्थिति  का  भारो
 दुरुपयोग  किया  अपने  वक्तव्य  में  उन्हें  कांग्रेस  पार्टी  का  नाम  नहों  लेना  चाहिए  मैं  भापत्ते
 अनुरोध  करूंगा  कि  आप  उनकी  टिप्पणियों  को  कायंवाही  वृत्तांत  से  निकाल  दे  क्योंकि  जब  तक
 जांच  होकर  यह  सिद्ध  नहीं  हो  जाता  कि  कौन  जिम्मेदार  तब  तक  बहु  किसी  का  नाम  नहों  ले
 सकते  ।

 दूसरी  बात  यह  कि  मन््त्री  जी  इस  मामले  को  राज्य  सरकार  परम  यह
 एक  जधन्य  अपराध  पुलिस  की  उपस्थिति  में  लोगों  की  हत्या  की  गई  |  अतः  गृह  मन्त्री  जी  का

 यह  अनिवाये  कत्तंध्य  जाता  है  कि  वे  इस  घटना  की  स्वतंत्र  जांच  कराये  और  समा  के  सप्रक्ष
 उसके  सम्बन्ध  में  रिपोर्ट  प्रस्तुत  )

 श्री  भू०  विजय  कुसार  राज  :  आज  के  समाचार  पत्र  से  यह  बिल्कुल  स्पष्ट

 हो  गया  है  कि  ये  ऊंची  जाति  के  लोग  कांग्रेस  के  )
 श्री  सिह  :  इस  घटना  की  जांच  इस  सभा  के  सदस्यों  से  करा  दी  मैं  गृह  मन्त्री

 जी  से  अनुरोध  करूंगा  कि  वे  इस  समा  का  एक  दल  आंध्र  प्रदेश  मेजें  ।  )

 श्र  चरद्रजोत  यादव  :  हम  उनके  प्रस्ताव  का  समर्थन  करते

 श्री  भू०  विजय  कुमार  राज  :  हम  तथ्यों  का  पता  लगाने  के  लिए  उनका  स्वागत  करते

 श्री  सोभनाथ  चटर्जो  हम  चूकि  कांग्रेस  के एक  वरिष्ठ  सदस्य  जो  कि  मूतपूर्व
 मन््त्री  हैं  और  दुर्भाग्य  से  आज  मन्त्री  नहीं  हैं  जबकि  वे  नए  मन्त्री  भी  हो  सकते  यह  प्रस्ताव  किया

 है  सम्पूर्ण  सभा  निविरोध  रूप  से  उनके  प्रस्ताव  को  स्वीकार  करती  आज  और  अभी  इस

 सभा  की  समिति  गठित  हो  जानी  हम  कांग्रेस  का  समर्थन  करते

 श्री  चन्द्रजोत  यादव  :  समा  की  समिति  गठित  कर  दी  हम  उनका  समर्थन  करते  हैं  ।

 )
 अध्यक्ष  सहोवय  :  कृपया  बैठ  आपने  देखा  है  कि

 माननीय
 गृह  मन्त्री  खड़े  होकर

 कुछ  कहने  का  प्रयास  कर  रहे  आप  उन्हें  अपनी  बात  कहने  तभी  बात  स्पष्ट  हो

 सकती  है  ।  वास्तव  में  आप  यही  चाहते  है  कि  इस  पर  सरकार  की  प्रतिक्रिया  आनी

 इसलिए  आपको  उन्हें  उत्तर  देने  का  अवसर  देना  चाहिए  |

 झ्ो  पी०  एम०  सईद  :  उन्होंने  पहले  ही  एक  सुकाव
 दिया

 है
 ।  अब

 मा
 बापसे

 निवेदन  है  कि  चूंकि  श्री  बूटा  सिंह  ने  सुझाव  दिया  है  के  इसी  समा
 की  एक  जांच  समिति  गठित

 की  जानी  यदि  ऐसा  है  तो  यह  आंध्र  प्रदेश  तक  सीमित  नहीं  रहनी  चाहिए  बल्कि
 अम्य

 स्थान  भी  इत्के  दायरे  के  अन्तगंत  सम्मिलित  किये  जाने  पीलीमीत  भौर

 बिहार  सहित  ।

 श्री  भू०  बिजय  कुमार  राजू  )
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 की  नुशंस  हत्या  के  बारे  में

 अध्यक्ष  महोदय  :  कया  आप  समझते  हैं  कि  इस  बीच  आपके  कहे  हुए  को  किसी  ने  नहीं

 सुना  ?  इसीलिए  यदि  आप  कोई  बात  कहना  चाहते  हैं  तो  एक-एक  करके  कहते  जाइये  और  श्भा
 को  काययंवाही  नियमानुसार  चलने  दीजिये  ।  नहीं  तो  बोलते  जाने  का  कोई  तुक  नहीं  है  ।

 शी  सुकुल  बालकृष्ण  अध्यक्ष  जांच  तो  चलतो  लेकिन  आज
 अधिक  महस्वपूर्ण  बात  यह  है  कि  उन  हरिजनों  की  सुरक्षा  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिए  जो
 अपने  गांव  छोड़कर  चले  गये  ओर  अब  वापस  अपने  धर  लोटने  की  स्थिति  में  नहीं  इसलिए
 अब  सवाल  यह  है  कि  उन्हें  तत्काल  सुरक्षा  प्रदान  की  जानी  जांच  में  तो  एक  हफ्ता  या

 महीना  भी  लग  सकता  लेकिन  आज  तात्कालिक  आवश्यकता  सुरक्षा  प्रदान  किए  जाने  की  है  ।

 गृह  भरती  एस०बी०  अध्यक्ष  मैं  सदस्यों  की  मावनाओं  को  समझता

 हूं  मैंने  आंध्र  प्रदेश  के  मुख्य  मन््त्री  स ेबात  की  वह  आज  ही  यहां  से  गए  हैं  और  वह  सीधे
 उसी  गांव  जाएंगे  जहां  यह्  घटना  घटी  है  ।  वह  मामले  की  स्वयं  जांच  करेंगे  और  रिपोर्ट  मिलने
 के  बाद  हम  देखेंगे  किन  केवल  उन  अनुसूचित  जातियों  के  लोगों  को  आवध्यक  सुरक्षा  मिले  जो
 कि  प्रमावित  हुए  हैं  बल्कि  उस  गांव  के  सभी  हरिजनों  को  सुरक्षा

 श्री  राम  बिलास  पासबान  :  उनमें  से  कुछ  लोग  गांव  छोड़कर  चले  गए  हैं  ।

 भरी  एस०  बी०  चण्हाण  :  रिपोर्ट  मिलने  के  बाद  हम  सभा  में  वक्तव्य  देना

 हरी  बसुदेव  आचाय  :  समा  की  समिति  के  बारे  में  आपकी  क्या  राय

 शी  भ्०  घिजय  कुसार

 अध्यक्ष  महोबय  :  आपकी  बात  कोई  नहीं  सुन  रहा

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  भी  श्रवण  कुमार  पटेल  ।

 )

 भरो  बसुदेव  आयाय  :  सभा  की  एक  समिति  बनाई  जानी

 अध्यक्ष  भहोदय  :  ठीक  है  ।  आप  लोग  बंठ  जाइये  ।  आप  मुझे  कुछ  कहने  ही  नहीं  देते  हैं  ।

 जाप  हमेशा  चिल्लाते  रहते  मुझे  मी  कुछ  कहने  दीजिए  ।  यह  कया  है  ?  आपने  अपनी  बात  कह
 दी  मैं  उत्तर  देने  के  लिए  खड़ा  आप  मुझे  उत्तर  नहीं  देने  देते  इस  तरह  हम  सभा  की

 कार्यवाही  कंते  चला  पायेगे  ?  मु  कुछ  कहने  दीजिए  ।

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  ऐसा  नहीं  होना  चाहिए  ।  यदि  आप  एक-एक  करके  अपनी  बात  कहेंगे
 तो  उसका  उत्तर  दिया  जा  सकता  अब  मैं  आपको  अनुमति  नहीं  दूंगा  ।  जब  आप  बोल  रहे
 हैं  आप  सबको  सुनता  रहा  किन्तु  आप  सदेव  ऐसा  नहीं  कर  सकते  सभी  पार्टियों  के  नेताओं  को

 मिल-बठकर  इसके  बारे  में  निणंय  करना  यदि  वे  समिति  गठित  करना  चाहते  हैं  और  उसे

 सभी  राज्यों  मे  भेजना  चाहते  तो  वे  ऐसा  कर
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 की  नृशंस  हत्या  के  बारे  में

 थी  राम  विलास  पासवात  :  वह  समिति  कहां  जायेगी  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  जहां  कहीं  समस्या  होगी  ।  दस  बारे  में  आप  स्वयं  निर्णय  ले  सकते

 )

 अ्रध्यक्ष  महोदय  :  श्री  श्रवण  कुमार  पटेल  ।

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  जब  मैं  खड़ा  हूं  तो  आप  कृपया  बेठ

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  पहले  भाप  बंठ  जाइये  ।

 )

 भरी  बसुदेव  भाचाय  :  क्या  आप  इस  पर  चर्चा  की  अनुमति  दे  रहे  हैं  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  ऐसे  मामलों  पर  सभा  में  निर्णय  नहीं  लिये  जाते  यदि  आप  एक
 समिति  का  गठन  करना  चाहते  हैं  तो आप  ऐसा  कर  सकते  आपने  अपनी  बात  कह  दी  है  और

 गृह  मन्त्री  ने  उसका  उत्तर  भी  दे  दिया  है  ।  उन्होंने  आपको  बताया  है  कि  वह  श्रमा  में  बक्तब्य

 ,  उसके  बाद  यदि  आप  समिति  का  गठन  करना  चाहते  हैंतो  मैं  उसका  विरोध  महीं  करूंगा  ।

 लेकिन  यह  फैसला  आप  लोग  आपस  में  कर  लें  कि  आप  किस  प्रकार  की  समिति  बनाता  चाहते
 उसका  अधिकार-क्षेत्र  कया  वह  कहां  जायेगी  इृत्यावि-इत्यादि  प्रकार  के  मामलों  पर

 सभा  में  तत्काल  निर्णय  नहीं  लिये  जा  सकते  |  मैं  इस  मुद्दे  पर  इस  तरह  से  निर्णय  नहीं  लेगा  चाहता
 पमी  नेताओं  को  मिल  बैठकर  निर्णय  लेना  चाहिए  ।  मैं  यह  नहीं  कह  रहा  हूं  कि जाप  इसे  इस

 या  उस  तरह  आप  कोई  निर्णय  ले  लीजिये  ।  मुझे  आपको  ऐसा  करने  या  न  करते  पर  कोई

 आपत्ति  नहीं  लेकिन  आप  इस  तरह  के  मसले  को  सभा  में  नहीं  रव  जेसे  कि  सभा  के

 सामने  लाने  के लिए  और  कोई  मससे  नहीं

 पीछे  की  सीटों  पर  बैठे  सदस्य  मुभसे  मिलते  और  यह  कहते  रहे  हैं  कि  उन्हें  समा  में  बोलने

 का  अवसर  नहीं  दिया  जा  रहा  है  ।  आपने  एक  मुद्दा  उठाया  है  और  उस  पर  इतनी  बातें  हो  गई

 क्या  आपको  मुझे  अब  अस्य  मुद्दों  पर
 भी  नहीं  जाने  देना  कृपया  बात  को  समक्तिये  और

 मुझे  अन्य  मुद्दों  पर  जाने  दीजिये  ।  यदि  आप  समिति  बनाना  चाहते  हैं  तो  सभी  पार्टियों  के  बरिष्ठ

 नेताओं  को  मिल-बेठकर  इस  पर  निर्णय  लेना  चाहिए  ।

 धान  )

 क्षी  झोमनाप्ीहवर  रश्य  बाडडे  :  यह  निदचय  कौम  करैगा  ?

 अध्यक्ष  महोश्य  :  आप  आपस  में  तय  कीजिए  ।

 भी  बसुदेव  आजाये  :  गृह  मन््त्री
 की

 इस  पर  क्या  प्रतिक्रिया  है  ।

 अध्यक्ष  महोवय  :  इसके  बाद  मी  आप  खड़े  हो  रहे  भापको  आक्मा  से  अधिक  मिल

 गया  भब  भाप  कृपया  चुप  हो
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 की  न॒षांस  हत्या  के  बारे  में

 कनन++->नमन-नननननननननन  न  मनन  एम०  वजन»  ननन--कन+-पमंनन  नम  नमन  वन  नमनन-++त  नमन  -+-  3३  कम  कननमनन--नान++५मनम»-+न  नमन  +नभ++भ«नमनमनननन-न  न

 श्री  एम०  बी०  वी०  एस०  मूत्ति  ।

 भी  एम०  थी०  थी०  एस०  मृति  :  विजाग  इस्पात  मिल  पर  अब  तक
 7800  करोड़  रुपए  की  लागत  आ  चुकी

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  हमेशा  सरकार  के  कार्यों  का  निष्पादन  ही  नहीं  करता  रहूंगा  ।  आप

 सर्देव  मुझे  सरकार  के  कार्यों  का  निष्पादन  फरने  के  लिए  ही  नहीं  कहते  जहां  तक  सभा  के
 कार्यों  का  सम्बन्ध  वह  मेरा  दायित्व  है  किन्तु  इसके  लिए  मुझे  आपको  साथ  लेकर  चलना
 तथ्यों  को  जाने  बिना  यदि  मैं  यह  कहता  रहुं  कि  करोਂ  और  न  करोਂ  तो  वह  उचित

 नहीं  होगा  ।

 श्री  चाजीत  यादव  :  हम  आपके  साथ

 शी  अब्बुल  गफ्र  :  यह  गृह  मन्त्री  पर  निर्भर  करता  है  कि  वह  समिति  बनाने

 पर  सहमत  होते  हैं  कि  नहीं  |  जहां  तक  मेरी  कानूनी  जानकारी  अध्यक्ष  महोदय  अपने  आप  कोई
 समिति  नहीं  बना  सकते  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  पर  बाद  में  हम  चंम्बर  में  चर्चा  अभी  अन्य  मुद्े  लेने

 श्री  मूति  ।

 भरी  एम०  बो०  बी०  एस०  भूति  :  विजाग  दस्पात  मिल  का  पूर्ण  लक्षित  उत्पादन  तीस  लाख

 मीटरी  टन  प्रति  वर्ष  है  जिस  अब  से  एक  बषं  में  पूरा  किया  जाना  तीसरे  चरण  को  पूरा  कने

 के  लिए  1500  करोड़  रुपए  की  आवद्यकता  किन्तु  वित्त  मन्त्री  ने  केवल  398  93  करोड़  रुपए

 बजट  में  रले  हैं  । अब  से  एक  वध  में  लक्षित  उत्पादन  प्राप्त  करने  के  लिए  उन्होंने  शेष  राहि  की

 व्यवस्था  नहीं  की  पिछले  वर्ष  इस  मिल  पर  400  करोड़  रुपए  का  जू  कसान  हुआ  और  इहसः

 मिल  के  लिए  कुछ  किया  नहीं  गया  तो  इस  वर्ष  500  करोड़  रुपए  का  नुकमान  होगा  और  यह  नकद  -

 मुकसान  होगा  ।  निर्धारित  कार्यक्रम  के  अनुसार  कार्य  पूरा  करने  के  लिए  1000  करोड़  रुपए  की

 बहुत  आवद्यकता  है  ।

 मेरा  वित्त  मन््त्री  जी  से  अनुरोध  है  कि  वह  बजट  में  1500  करोड़  रुपए  की  भावश्यक

 राधि  उपलब्ध  करायें  ताकि  हमें  अब  तक  8000  करोड़  रुपए  की  लगाई  गई  राशि  का  भरपूर
 फायदा  उठा  अन्यथा  हमारे  संसाधनों  पर  यह  एक  मारी  दबाव  मेरा  बित्त  भन्त्री

 से  अगुरोध  है  कि  वह  इस  ओर  तुरंत  ध्यान  दें  ।

 श्री  अबज  कमार  पटेल  :  मैं  समा  का  ध्यान  मध्य  प्रदेश  में  जल  से  होने  वाली
 बीमारियों  से  मारी  संरुया  में  होने  वाली  मौतों  की ओर  दिलाना  चाहता  हूं  ।

 मेरे  पास  जो  सूचना  है  उसके  मुताबिक  अब  तक  मध्य  प्रदेश  में  547  व्यक्ति  मौत  का
 शिकार  हो  बुके  हैं  ।  जुलाई  में  जब  भारी  वर्षा  होती  है  तो  काफी  अधिक  संश्या  में  मौतें  होती
 प्रति  बष  हैजा  और  गम्मीर  आजत्रशोथ  जैसी  पानी  से  होने  वाली  वायरल  हैपिटाइटस  और  आंत्रज्वर
 जैसी  बीमारियों  के कारण  बहुत  लोग  मर  जाते  णह  प्रवृत्ति  वृद्धि  पर  मध्य  प्रदेश  के  मेरे

 चुनाव  क्षेत्र  जबलपुर  में  प्रति  वर्ष  गम्भीर  आत्रशोध  महामारी  का  रूप  ले  लेती  है  और  आसपात्त
 के  प्रामीण  क्षेत्रों  मे अनेक  लोगों  की  मृत्यु  होती  है  ।
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 18  1913  आन्भ्न  प्रदेश  के  गूंट्र  जिले  के  चन्दूर  गांव  में  हुई  हरिजनों
 की  नृशंस  हत्या  के  बारे  में

 5
 मेरा  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  वह  तत्काल  निम्नलिखित  कदम  उठाये  :

 (1)  यह  सुनिश्चित  करला  कि  मानसून  आरम्भ  होने  से  पहले  प्रति  ब  एक  कार्य-योजना
 तैयार  की  जाए  ताकि  ग्रामीण  लोगों  को  व्यापक  रूप  से  सुरक्षित  पेय  जल  के  प्रयोग
 के  बारे  में  शिक्षित  किया  जा  सके  ।

 (2)  सरकार  द्वारा  गांवों  में  कुओं  को  समुचित  रूप  से  साफ  कर  उनमें  दवाई  डाली

 (3)  सरकार  को  ओ०  आर०  एस०  सहित  निवारक  और  उपचारात्मक  दवाहयां  काफी
 अधिक  मात्रा  में  सुगमता  से  उपलब्ध  करानी

 मध्यक्ष  महोवय  :  श्री  राम

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  श्री  राम  सागर  जी  का  ताम  लिया

 क्री  रास  सागर  :  माननीय  अ्रध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  माननोय
 सदन  एवं  सरकार  का  ध्वान  उत्तर  प्रदेश  की  पुलिस  के  द्वारा  बुलन्दशहर  में  चौबीसी  कैथला  गांव

 *में  छात्र  कुलदीप  सिह  यादव  की  गोली  मारकर  गोलियों  से  दर्जनों  छात्रों  को घायल  करने  तथा
 गांवों  व  घरों  में  घुसकर  पुलिस  के  द्वारा  लोगों  क ेसाथ  जा  रहे  अमानुधिक  कृत्यों  की  भोर
 दिलाना  चाहता  )

 श्री  देवेशा  प्रसाद  यादव  :  मेरा  एक  प्वाइंट  ऑफ  इनफॉरमेशन  है  ।  मैं  आपके
 माध्यम  मे  जानना  चाहता  हु  कि'**  )

 *

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  बेठ  आप  नहीं  बताएगे  कि  मुझे  क्या  करता

 अध्यक्ष  महोदय  :  केवल  श्री  सागर  का  वक्तव्य  कार्यवाही  व॒तान्त  में  सम्मिलित  या

 जायेगा  ।

 थी  राम  सागर  :  इस  पूरे  क्षेत्र  में  जाने-माने  ओर  इला के  के  प्रतिष्ठित  व्यक्ति  श्री  अमानुल्ला
 खाँ  को  पुलिस  ने  पकड़कर  चौराहे  पर  सावंजनिक  तौर  पर

 दाढ़ी  नुचवाने  और
 बात  वटवाने

 का  अमानुषिक  एवं  घृणित  कृत्य  किया  पुलिस  अमानुल्ला  सां  को  लाठियों  से
 मार

 पारकर डो०  पी०  यादव  और  मुल!यम  सिह  सुल्ला  मुर्दाबाद  बोलने  को  कह  रही  इस
 पूरे

 क्षेत्र  में  ढी०

 पी०  यादव  और  स०  ज०  पा०  के  कार्यकर्ताओं  को  फर्जी  मामलों
 में  मार-मारकर  पुलिस  बंद  कर

 रही  थी  ।  इसके  पीछे  उत्तर  प्रदेश  सरकार  की  साजिश  है  पूरे  क्षेत्र  में  दहशत  का  वात!व  रण  बना

 हुआ

 #  कार्यव  ही  वृत्तान्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया
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 अनशन  प्रदेश  के  गुंटूर  जिले  के  चम्दूर  गांव  में  हुई  हृरिजनों  9  1991
 की  नृशंस  हट्या  के  बारे  में

 मैं  इस  मामले  में  माननीय  मृह  मन्त्री  का  बयान  और  सदन  में  खुली  चर्चा  चाहता

 अध्यक्ष  भहोदय  :  वह  बोल  रहे  आप  बेढ  जाइए  ।

 करो  विध्यमाथ  शास्त्री  :  अध्यक्ष  में  कृषि  मन्त्री  का  ध्यान  उत्तर  प्रदेश

 ओर  विशेष  रूप  से  गाजीपुर  जिले  में  किलानों  की  लूट  की  ओर  दिलाना  चाहता  हूं  ।

 गाजीपुर  जिले  में  फूटकर  खाद  विक्रेताओं  को  जिलाधिकारी  की  ओर  से  निर्देश  दिए  गए  हैं
 कि  फूटकर  खाद  विक्रनता  पुराने  स्टॉक  को  पुराने  दाम  पर  इसके  विपरीत  होलसेल  दुकानदारों
 को  खाद  के  पुराने  स्टॉक  को  नये  रेट  पर  बेचने  का  आदेश  दिया  गया  गाजीपुर  के  जिलाधिकारी
 के  अनुसार  उन्हें  ऐसा  आदेश  राज्य  एवं  केन्द्र  सरकार  के  निर्देश  पर  दिया

 मैं  मन््त्री  महोदय  से  जानना  चाहता  हूं  कि  सच्चाई  क्या  वास्तविकता  क्या  हमारो
 मांग  है  कि  सरकार  पुराने  स्टॉक  को  पुराने  दाम  पर  ही  बेचने  का  निर्देद्  दे  ।

 यदि  जिला  अधिकारी  ने  सरकार  के  निर्वेशों  के  विपरीत  पुराने  खाद  को  नबे  रेट  से  बेचने
 का  निर्देश  दिया  है  तो  उनके  लिलाफ  कार्यवाही  की  यहू  मैं  आपके  माध्यम  से  मांग  करना

 चाहता  हूं  ।

 भरी  लंगओर  सिह  :  अध्यक्ष  आपने  मुझे  बोलने  का  मौका  दिया

 इसलिये  मैं  आपका  आमारोी  मैं  आपके  माध्यम  से  गृह  मन््त्री  का  ध्यान  हरियाणा  के  हिसार
 जिले  की  ओर  दिलाना  चाहता  हूं  जिसे  आज  यातना  शिविर  बना  दिया  गया  है  |  हरियाणा  के  ***

 «ने  ट्रकों  को  रोक  कर  भानु  इंडस्ट्रीज़  के  अहाते  जो  कि  ay,  लगभग  ||  अवमियों

 पर  गोलियां  चला  लगमग  1|  अआदमियों  को  पकड़कर  एक  बन्द  कोठरी  में  डाल  यातना

 दिविर  में  उन्हें  रख  दिया  गया  |  आज  हम  9  अगस्त  के  दिन  को  उन  क्रांतिकारी  शहीदों  की

 स्मृति  में  मना  रहे  जिन्होंने  विध्वंसकारी  ताकतों  के  खिलाफ  लड़ाई  लड़ते  हुए  वीरगति

 दूसरी  तरफ  हरियाणा  में  ऐसा  काण्ड  हो  रहा

 अध्यक्ष  महोदय  :  जिसे  कार्यवाही  वृत्तांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया  जा  उसे

 सम्मिलित  न  किया  जाए  ।

 भी  जंगबोर  सिंह  :  अध्यक्ष  में  आपका  ध्यान  इस  बात  की  ओर  दिलाना  चाहता  हूं
 कि  बगर  हिरासत  में  बगेर  किसी  को  गिरफ्तार  1]  आदमियों  को  एक  ऐसी  बंद  कोठरी
 में  डाल  दिया  गया  है  जहां  न  रोशनी  की  कोई  व्यवस्था  न  पंले  की  कोई  व्यवस्था  ह ैऔर  न  शौष

 आदि  का  कोई  प्रबंध  ऐसे  स्थान  ||  आदम्ियों  को  यातना  शिबिर  में  रखकर  बविषेला

 *  कार्यवाही  वृत्तांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया
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 18  1913  आन्ध्  प्रदेश  के  गृंट्र  जिले  के  चस्दूर  गांव  में  हुई  हरिजनों +
 की  नृशंस  हत्या  के  बारे  में

 माहौथ  बना  दिया  गया  कलकत्ता  के  कुर्यात  मेन  हॉल  काण्ड  को  भी  मात  दे  दी  गयी
 इसके  विरोध  में  आज  सारा  हिसार  बन्द  वहां  को  स्थानीय  जनता  ने  गुस्से  में
 सारे  हिसार  को  बन्द  किया  हुआ  मुख्य  मन््त्री  के  आदेश  से  न  पुलिस  कप्तान  और  न  कोई  डिप्टो
 कमिदनर  लोगों  को  बातों  को  सुन  रहे  मैं  गृह  मन्त्री  जी  का  आपके  माध्यम  से  इस  ओर
 दिलाना  चाहता  हूं  कि  उन्होंने  सदन  में  जो  आश्वासन  दिया  था  कि  टाडा  का  दुरुपयोग  नहीं  किया

 वहीं  दूसरी  तरफ  हमारे  यहां  हिन्दृस्तान  के  एक  उद्योगपति  के  जो  हरियाणा
 बिकास  पार्टी  का  विधायक  मी  टाडा  के  अन्तगंत  मुकदमा  बनाया  गया  आतंकवादी  एक्ट  के

 तहत  ऐसी  वायंवाहियों  को  रोका  जाना  चाहिये  ।  वहां  11  अआदमियों  को  उग्रवादी  एक्ट  के  तहत
 बन्द  कर  दिया  गया  यह  भी  टाडा  का  सरासर  दुरुपयोग

 श्रध्यक्ष  महोदय  :  बस  हो  आप

 भरी  अंगबोर  सिह  :  भाज  स्थिति  यह  हो  गयी  है  कि  हरियाणा  में  ट्रक  यूनियन  के
 दफ्तर  को  पुलिस  शिविर  में  बदल  दिया  गया

 अध्यक्ष  महोदय  :  बस  बस  ।  आप

 ई
 भरी  भंगबीर  सिह  :  इतना  ही  जिन्दल  फंक्टरी  को  पुलिस  छाबनी  बना  दिया  गया

 ९

 अध्यक्ष  महोदय  :  जो  कुछ  अब  उन्होंने  कहा  है  उसे  कार्यवाही  वृत्तांत  में  सम्मिलित  नहीं

 किया

 केवल  श्री  रामप्रसाद  सिंह  के कथन  को  कायंबाही  वृत्तांत  में  सम्मिलित  किया

 *

 भी  राभपसाद  सिह  :  अध्यक्ष  अखिल  मारतीय  केख््रीय  सरकारी

 स्वास्थ्य  सविसेज  कमंचारियों  की  सःकार  द्वारा  की  गयो  धोर  उपेक्षा  की  आपके  माध्यम  से

 मैं  त्तकार  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  उनकी  दर्द  ओर  पीड़ा  को  सरकार  लम्बे  समय

 से  सुम  नहीं  रही  ये  लोग  अ  नी  उचित  मांगों  को  समय-समय  पर
 विन

 के  ध्यान  में  लाते

 रहे  मांग  करते  रहे  उनकी  मुख्य  मांग  है  कि  अन्य  झासकोय  कमंजारियों  की
 तरह

 उनकी  भो

 प्रोन्नति  होनी  इसके  संबंध  में  ||  1989  को  तत्कालीन  स्थास्थ्य  श्री  रफोक

 ने  उनसे  समभोता  किया  था  लेकिन  आज  तक  उसका  कार्यान्वयन  नहीं  हो  पाया  फिर

 23  1990  को  सरकार  ने  उन्हें  पेशेट  केयर  एलाउंस  देने  एवं  31-1-1991
 तक

 प्रोमोशन
 देने

 का  बायदा  कर  समभौता  किया  था  लेकिन  आज  तक  उस  सम
 भौते

 पर  भी  कोई  अमल  नहीं  किया

 गयः  |  आज  वे  कमंथारी  हड़ताल  पर  हैं  जिसके  फलस्वरूप
 मरीजों

 को  काफो
 कठिनाई  हो  रही  है

 बोर  दूसरी  तरफ  कमंचारी  भूखों  मर  रहे  अतः  में  ज्ञापके  माध्यम  से  सदन  में  सरकार  से  मांग

 क  कार्यवाही  वुत्तांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया
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 की  नृक्षंप्त  हत्या  के  बारे  में

 करता  हुं  कि  उनकी  उचित  मांगों  को  मान  लिया  जाये  और  उन्हें  सम्पानजनक  जीने  का  हक  प्रदान
 किया  जाये  ।

 झी  हरिकेवल  प्रसाद  :  अध्यक्ष  अमी  आपकी  आज्ञा  से  इस  सदन  में
 आंध्र  प्रदेश  में  हुए  सामूहिक  हरिजन  हत्याकाण्ड  के  बारे  में  चर्चा  हो  रही  थी  और  सारा  सदन  एक

 तरह  से  हरिजनों  के  सामूहिक  उतरीड़न  और  ह॒त्या  से  चिन्तित  मैं  आपकी  आज्ञा  से  कहना
 बाहता  हुं  कि  उत्तर  प्रदेश  के  जिले  उन्नाव  के  गांव  चंम  खेड़ा  में  त॑  न  हरिजनों  को  जिंदा  जला
 दिया  इनमें  से  दो  हरिजन  प्रेमचंद  रंदास  और  किद्न  रंदास  को  मुस्तफाबाद  के  दो  सामनतों
 ने  जो  भाजपा  के  कार्यकर्ता  बताये  जाते  गोली  मारी  और  गोली  मारने  के  बाद  उनके  शरीर  के

 टुकड़ें.टुकड़े  करके  काट  दिया  और  टुकड़े-टुकड़े  करने  के  बाद  हन  दोनों  की  ल।क्षों  को  आग  के  हवाले
 कर  श्रीमान्  उसी  समय  श्रीमती  चन्द्रिका  देवी  वहां  आ  इन  सामंतों  ने  उसको  भी  भाग
 में  कोंक  देने  का  काम  किया  और  इस  प्रकार  से  तीन  हरिजनों  को  मार

 उन  हरिजनों  का  केवल  इतना  ही  गुनाह  था  कि  उन्होंने  सामन््तों  के  कहने  पर
 बेगारी  नहीं  को  ।  यह  घटना  राज्य  के  खाद्य  एवं  आपूर्ति  मन्त्री  श्री  एजाज  रिजवी  के  गांव  के  बगल
 में  घटो  परन्तु  आज  तक  राज्य  सरकार  का  कोई  मी  प्रतिनिधि  घटना  स्थल  पर  नहीं  गया  पुलिस
 मामले  पर  पर्दा  डालना  चाहती  है  ।  पूरे  गांव  में  मय  और  आतंक  छाया  हुआ  प्रदेश  सरकार  की
 तरफ  से  इस  बारे  में  कोई  जांच  भी  नहीं  करवाई  जा  रही

 मैं  आपको  आज्ञा  से  कहना  चाहता  हूं  कि  उन्नाव  जिले  के  इस  गांव  में  भारतीय
 जनता  पार्टी  के  कार्यकर्ताओं  द्वारा  जो  यह  ह॒त्याकाण्ड  किया  गया  है  उसके  दोषी  व्यक्तियों  को

 पकड़ा  उनके  विरुद्ध  कार्रवाई  की  जाए  ओर  वहां  के  क्षेत्र  के  लोगों  का  जो  उत्पीड़न  हो  रहा  है
 उसे  समाप्त  किया  जाए  और  वहां  के  लोगों  में  जो भय  और  आतंक  चिद्यमान  उसको  दूर  किया

 )

 श्री  अर्द्न  चरण  सेठी  उच्चतम  न्यायालय  के  हूाल  के  निर्णय  के  कारण
 गंभीर  स्थिति  पैदा  हो  गयी  उच्चतम  न्यायालय  ने  दिनांक  4  1991  के  अपने  निर्णय  में  कहा
 है  कि  खनन  रायल्टी  पर  उपकर  लगाना  राज्य  सरकार  की  क्षमता  से  बाहर  है  और  उड्ठीसा  उच्च
 न्यायालय  के  निर्णय  की  तारीख  से  अर्थात्  22-12-1989  संग्रहीत  उपकर  को  ब्याज  सहित
 वापस  करने  के  निर्देश  दिए  इस  कारण  राज्य  सरकार  को  नगमग  100  करोड़  रुपए  की
 राशि  वापस  करनी  होगी  और  इसके  अलावा  1991-92  के  बजट  1989  से  लम्बित  बकाया
 समेत  खनन  रायल्टी  पर  उपकर  के  रूप  में  171.75  या  172  करोड़  रुपया  इकट्ठा  होने  का  अनुमान
 लगाया  गया  22-12-1989  से  31:3-1991  तक  पहले  हो  संग्रहीत  उपकर  और  उस  पर  लगने
 वाले  ब्याज  को  राशि  को  प्रमुख  खनिजों  पर  उपकर  ओर  1991
 का  जो  इस  समय  केन्द्र  सरकार  के  विचाराघीन  करके  बचाया  जा  सकता  राज्य
 के  संसाधनों  में  और  आगे  गिरावट  को  रोकने  के  लिए  पहले  ही  संग्रहीत  उपकर  को  विधिसम्मतत
 बनने  के  लिए  भ्रपेक्षित  केन्द्रीय  कानून  तत्काल  अधिनियमित  किया  जा  सकता

 इसलिए  मैं  सरकार  से  आग्रह  करता  हूं  कि  इस  प्रमुख  खनिजों  पर  उपकर  और
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 को  नशंस  हस्या  के  बारे  में

 ।99]  में  तत्काल  संशोधन  गया  जाये  ताकि  राज्य  सरकार  को  भारी  हानि
 न  राज्य  में  विकास  कार्यों  को  जारी  रखना  राज्य  सरकार  के  लिए  सम्भव  नहीं
 होगा  ।  )

 भो  विश्वेश्वर  मगत  :  अध्यक्ष  मैं  अजं  करना  चाहता  हूं  कि  मध्य
 प्रदेश  के  बालाघाट  जिले  के  आदिवासी  क्षेत्र  मे  सैकड़ों  लोग  दवाईयों  के  अभाव  में  मृत्यु  शेवा  पर

 पड़े  हुए  पूर्व  में  हजारों  लोगों  की  जानें  जा  चुकी  सैंकड़ों  लोग  आज  भी  चिकित्सा  एवं  दबाईयों
 के  अमाव  के  छुद्ध  पेयजल  के  अमाव  के  कारण  मृत्यु  शोेया  पर  पड़े  हुए  मध्य  प्रदेश
 प्रशासन  भयानक  महामारों  की  रोकथाम  के  प्रति  पूरी  तरह  से  उदासीन  ''  मैं

 कहना  चाहता  हूं  कि  समिति  का  गठन  करके  जांच  की

 श्रो  हरपाल  सिह  पार  :  अध्यक्ष  मैं  आपका  ध्यान  पद्िच्षम  उत्तर  प्रदेश
 के  तीन  जिलों  कानपुर  और  मेरठ  में  लगातार  पानी  को  कमी  की  ओर  आकर्षित

 करना  चाहता  हूं  ।  यहां  की  एक  पूर्वी  यमुना  नहर  जिसमें  लगातार  पानी  कम  होता  जा  रहा  यह

 नहर  ताजेवाला  से  निकाली  गई  है  ओर  इसी  के  साथ  एक  दूसरी  नहर  पश्चिमी  यमुना  नहर

 हरियाणा  में  जाती  है  इसलिए  वहां  पर  पानी  का  बंटबारा  ममान  नहीं  उत्तर  प्रदेश  को  जो

 पानी  मिलना  चाहिए  वह  नहीं  मिल  रहा  यह  लेती  का  इलाका  बहुत  उपजाऊ  है  इसलिए

 यहां  पर  पानी  की  कमी  से  मयंकर  संकट  पंदा  हो  गया  मेरा  अनु रोध  है  कि  उत्तर  प्रवेश  और

 हरियाणा  की  सरकार  से  मिलकर  फंसला  करवाएं  और  यहां  पर  पानी  का  बंटबारा  ठीक  से  होना

 शो  एन०  सुराणैसन
 *  अध्यक्ष  मैं  आपके  ध्यान  में  यह  बात  लाना  चाहता

 हूँ  कि  प्रधान  मन्त्री  के  स्व-रोजगार  कार्यक्रम  के  मछली  पकडने  के  जाल  और  मच्छ 7-
 दानियां  बनाने  में  प्रयुकत  होने  वाले  उच्च  धनत्व  वाले  पोलोथलिन  मोनोफिला  मेंट  घागे  का  निर्माण

 करने  वाली  चार  सौ  से  अधिक  छोटी  लघु  उद्योग  इकाइयां  देश  मर  में  स्थापित  की  गई  थीं  जिनमें

 से  अधिकांश  हकाइयां  तमिलनाडु  में  खासतोर  पर  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  करूर  में

 अब  ये  इकाइयां  9.25  रुपए  प्रति  किलोग्राम  की  दर  से  नया  उत्पाद  शुल्क  लगाए  जाने  के

 परिणामस्वरूप  बन्द  हो  गयी  हैं  जिसके  परिणामस्वरूप  दस  हजार  से  अधिक  जिनमें

 कांश  महिलाएं  बेरोजगार  हो  गए  इसी  प्रकार  ध।गे  की  दरों  में  अचानक  हुई  बीस  प्रतिशत

 की  वृद्धि  के  कारण  हजारों  हथकरघा  बुनकर  बेकार  हो  गए  रूई  के  निर्यात  के  कारण  ऐसा

 हुआ  है  ।

 मैं  माननीय  वित्त  मन्त्री  महोदय  से  9.25  रुपए  प्रति  किलो  की  दर  से  लगाए  गए  उत्ताद

 शुल्क  को  निरस्त  करने  का  अनुरोध  करता  हूं  जिमसे  इस  क्षेत्र  में  रोजगार  में  लगे  गरोब  और

 दलित  लोगों  को  बचाया  जा  सके  ।  साथ  ही  घागे  के  मूल्यों  में
 कमी  करने  तथा  रूई  का  निर्यात

 करने  की  कृपा
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 क्री  नृष्ंस  हत्या  के  बारै  में

 भी  ब्रह्मानन््द  भच्डल  :  अध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  भारत  सरकार  का
 ध्यान  मुंगेर  जिले  की  ओर  आकर्षित  करना  चाहता  मुंगेर  गंगा  नदी  पर  पुल  बनाना  बहुत
 अ।बद्यक  हो  गया  है  ।  जहां  एक  तरफ  बेगुस राय  और  जमुई  में  यातायात  को

 गम्मीर  समस्या  पैदा  हो  गई  है  वहीं  इन  चारों  जिलों  का आथिक  विकास  ठप्प  हो  गया  अगर

 यहाँ  पुल  बन  जाता  है  तो  सरकार  को  राष्ट्रीय  आय  में  वृद्धि  होगी  और  साथ-साथ  चार  करोड़
 सोगों  का  फायदा  1953  में  पंडित  नेहरू  और  1971  में  श्रीमती  इंदिरा  गांधी  ने  भी  मंगेर
 पर  पुल  बनाने  का  आएवासन  दिया  था  लेकिन  अभी  तक  केन्द्र  सरकार  इस  ओर  कोई  मी  कारगर
 कदम  नहीं  उठा  सकी  है  |  मैं  मारत  सरकार  से  मांग  करता  हूं  कि  जल्दी  ही  घन  का  इन्तजाम

 किया  जाए  और  मुंगेर  गंगा  पर  पुल  निर्माण  का  काम  जल्दी  किया  जाए  ।

 झो  सुकदेव  पासबान  :  अध्यक्ष  मैं  विहार  के  अररिया  संसदीय  क्षेत्र  से

 आता  हूं  जहां  जूट  बी  फसल  बहुत  ज्यादा  पैमाने  पर  होती  बंगाल  से  कहीं  ज्यादा  हमारे

 यहां  बिहार  में  होती  वहां  पर  पिछले  साल  जूट  की  कौमत  600  से  700  रुपये  प्रति  क्विटल

 इस  बार  जब  जूट  की  फसल  हो  रही  है  तो  इसकी  कीमत  300  से  400  रुपये  प्रति  क्बविटल  है।''*

 अध्यक्ष  सहोदय  :  इस  पर  तो  आधे  घंटे  की  चर्चा  दी  इसके  ऊपर  आधे  घंटे  तक

 उत्तर  हुआ  है  ।  यह  मिसयूज  ओफ  टाइम  आप  दूसरों  का  टाइम  ले  रहे

 )

 थी  लेफुद्दोज  चोघरो  :  मैं  एक  अति  महत्वपूर्ण  मामला  इस  सभा  की

 जानकारों  में  लाना  चाहता  एक  वीडियो  पत्रिका  धनुषਂ  ने  अपने  अगस्त  के  अंक  में  किसी

 राजेन्द्र  दारा  के  साथ  मेंटवार्ता  दी  है  जो  के  सम्बन्ध  में  एक  खोजपरक  पुस्तक  लिख  रहे

 उस  मेंटवार्ता  में  उन्होंने  राजीब  गांधी  की  हृत्या  के  पीछे  जो  हाथ  है  उसके  बारे  में  कुछ  महत्वपूर्ण

 मुद्दे  उठाए  एक  प्रासंगिक  सवाल  यह  उठाया  गया  है  कि  क्या  इसमें  सी०  आई०  ए०  और  पेप्सी

 शामिल  सेंसर  बोर्ड  ने  पत्रिका  के  उस  अंक  में  इसे  दिखाए  जाने  को  अनुमति  नहीं  दी  उन्होंने

 इसे  निकाल  दिया  ऐसा  क्यों  किया  गया  है  ”  हमें  इस  बात  की  आशंका  है  कि  राजीव  गांधी  की

 हत्या  के  पीछे  के  घड्यन्त्रकारियों  और  इस  प्रकार  की  जघन्य  कायं  करने  के  लिए  लिटटे  को  प्रेरित

 करने  बाले  लोगों  को  उजागर  करने  के  किसी  भी  प्रयास  को  विफल  करने  की  कोशिश  की  जा  रही

 आपको  मी  पण्मुखम  की  रहस्यपूर्ण  स्थितियों  में  हुई  मृत्यु  के  बारे  में  याद  होगा  जिससे  हमारे  मन

 में  अस्यधिक  आहएंकाएं  पंदा  हुई

 आप  यह  भो  जानते  हैं  कि किस  तरह  ठककर  आयोग  रिपोर्ट  का  वह  साग  जिसमें  इन्दिरा

 गांधी  की  हत्या  के  मामले  में  विदेशी  ताकतों  के
 सम्मिलित  होने  का  उल्लेख  किया  गया  समा  के

 समक्ष  नहीं  रखा  गया  मेरे  पास  समाचारपत्रों  की  कुछ  कतरनें  हैं  जिनमें  गृह  मन््त्री  ने  राज्य

 प्तमा  में  है  कि  राजीव  गांधी  उन  कुछ  देशों  की  आंखों  का  काटा  बन  गए  थे  जिन्हें  महाशबिद

 238



 का
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 को  नृशंस  हत्या  के  बारे  में

 होने  के  कारण  कोई  चुनौती  नहीं  दे  सकता  ।  विदेश  कार्यालय  द्वारा  इस  बात  का  खण्डन  किया  गया
 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि जब  भी  हत्या  के  वड्यन्त्रकारियों  को  बेनकाब  करने  की  कोई  कोशिश

 की  गयी  है  तो  उसे  समाप्त  करने  या  दबाने  का  प्रयास  किया  गया  मैं  चाहता  हूं  कि इस  पर  एक
 ₹पष्ट  बबतब्य  दिया  संसर  बोर्ड  में  इस  बात  की  अनुमति  न  देने  के  लिए  जिम्मेदार  शोग
 कोम  हमें  जानने  का  अधिकार

 यह  आदमी  श्री  राजेस्द्र  दारा  गह  मन्त्री  को  सारी  जानकारी  दे  उसकी  रक्षा  की
 जानी  चाहिए  |  वह  एक  खोजपरक  पुस्तक  लिख  रहा  उसके  पास  अवश्य  ही  कुछ  सुराग
 इत  घुरागों  को  सूत्रवद्ध  किया  जा  राकता  है|  मैं  सारी  जानकारी  गृह  मन्त्री  महोदय  को  दे
 श्री  दारा  को  संरक्षण  दिया  जाना  चाहिए  और  सामले  की  जांच  कर  रहे  जांच  आयोग  के  लिए
 उससे  जानकारी  प्राप्त  करती  चाहिए  ।  यह  अत्यन्त  महत्वपूर्ण

 झीमतो  गोता  मुख्ो  :  यह  वाकई  एक  अति  महत्वपूर्ण  मामला

 झी  समोरंजग  मत  और  :  अध्यक्ष  मेरे  पास  भी  अति

 महत्वपूर्ण  मामला  है

 भ्ध्यक्ष  महोदय  :  हर  रोज  आप  महत्वपूर्ण  मामले  रखना  चाहते  हैं  ।

 )

 ही  सनोरंजन  मक्त  :  कलकत्ता  उच्च  संघ  राज्य  क्षेत्र  अंडमान  और  निकोबार
 दीप  समूह  के  उच्च  न्यायालय  के  रूप  में  भी  कायं  कर  रहा  लेकिन  हाल  ही  में  द्वीप  समूह  की

 भौकरशाही  के  एक  वर्ग  में  पडयन्त्र  चल  रहा  वे  उस  व्यवस्था  को  बदलना  चाहते  हैं  और  चाहते
 हैं  कि वहां  एक  न्यायिक  आयुक्त  का  पद  हो  जो  कि  न्यायपालिका  का  एक  छोटा  स्तर  है  और

 अंडमान  और  निकोबार  द्वीप  समूह  के  लोग  उस  स्थिति  को  स्वीकार  करने  के  इल्छुक  नहीं
 सौमाग्य  से  मेरे  मित्र  श्री  रंगराजन  कुमारमंगलम  भी  यहां  पर  हैं  ।  मैं  उनसे  अनुरोध  करूंगा  कि  के

 पोटेब्लेयर  में  कलकत्ता  उच्च  न्यायालय  की  एक  सदस्यीय  पीठ  स्थापित  करने  पर  विचार

 यह  दीप  समूह  के  निवासियों  की  आवश्यकता  मम्त्री  महोदय  उत्तर  देना

 चाहते

 अध्यक्ष  महोदय  :  यदि  वह  उत्तर  देना  जाहते  हैं  तो  मुके  कोई  भापत्ति  नहीं

 भरी  ्योमनाद्रीइथर  राय  बाडूडे  :  यह  पूर्व  निर्धारित

 अध्यक्ष  महोदय  :  फिर  भी  इसका  स्वागत

 घंसदीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मसत्री  तथा  भ्याय  ओर  कम्कतो  कार्य  मन््यालय  में

 राज्य  सस्त्री  रंगराजन  :  अध्यक्ष  मैं  समकता  हू  कि  कलकता  उच्च

 स्थायालय  के  न्यायाधिकारी  पोर्टब्लेयर  में  एक  स्थायी  सक्िड  पीठ  बनाने  पर  गम्भी  रतापूर्यंक  विज्ञार

 कर  रहे  हैं  भोर  हमें  आशा  है  कि  शीघ्र  ही  निर्णय  ले  लिया  इसके  बाद  पोर्टब्लेवर  में

 न्यायालय  की  एक  स्थायी  पीठ  स्थापित  हो  जाएगी  ।  )
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 आनध्र  प्रदेश  के  गंट्रं  जिले  के  चन्दूर  गांव  में  हुई  हरिजनों  9  1991
 की  नषांस  हत्या  के  बारे  में

 श्री  बशिण  पटल  :  अध्यक्ष  सीवान  बिहार  का  एक  प्रमुख  जिला
 यह  जिला  देश  के  प्रथम  राष्ट्रपति  डाक्टर  राजेन्द्र  प्रसाद  जी  यह  जिला  है  मौलाना
 मजहूल  हक  साहब  लेकिन  बड़े  दुख  के  साथ  कहना  पडता  है  कि  रेलवे  बोड्ड  द्वारा  जितनी  भी

 सुविधायें  दी  गई  उनसे  यह  जिला  वंचित  रहा

 अध्यक्ष  महोदय  :  रेल  बजट  पर  हम  डिसकसदान  कर  चुके  हैं  ।

 )

 श्री  ब॒शिण  पटल  :  अध्यक्ष  रेलठे  बजट  के  नक्शे  में  बिहार  का  कोई  अता-पता  नहीं
 *

 मुझे  अपनो  बात  खत्म  करने  दीजिये  वहां  पर  केबल  वेशाली  सुपर
 फास्ट  ट्रेन  चलती  मैं  आपसे  मांग  करता  हूं  कि  देश-रत्न  के  नाम  पर  एक  दूसरी  सुपर  फास्ट  द्वेन
 चलाने  की  सुविधा  केन्द्र  सरकार  मुहैय्या  कराये  ।

 अध्यक्ष  महोद्य  :  आप  10  घण्टे  रेलवे  पर  चर्चा  करेंगे  और  फिर  बोलेंगे  ?  दूसरे  मेम्बर  को
 भी  बोलने  दीजिए  !

 अध्यक्ष  भहोदय  :  कृपया  बंठ  इस  तरह  श्रीमती  सुशीला  गोपालन्  ।

 झीसतो  सुझीला  गोपालन  :  ओणम  केरल  का  राष्ट्रीय  त्य॑

 है  और  राज्य  सरकारों  तथा  सरकारी  क्षेत्र  को  सहकारी  संस्थाओं  के  कर्मचारियों  एवं  छोटी

 टूकानों  के  कर्मचारियों  को  भी  इस  अवसर  पर  अग्रिम  वेतन  तथा  बोनस  दिये  जाते  परन्तु
 केन्द्रीय  सरकार  अपने  कमंचारियों  को  अग्रिम  वेतन  तथा  बोनस  देने  के  लिए  तैयार  नहीं
 विशेषकर  इस  वर्ष  ओणम  महीने  की  आखिरी  तारीख  को  पड़  रहा  इन  अग्नरिमों  के  बिना
 मध्यमबर्गीय  कमंथारियों  के लिए  काम  चलाना  मुश्किल  हो

 एक  बात  और  ओणम  उत्सव  इसलिए  भी  प्रभावित  हुआ  क्योंकि  समानों  को  केरल
 भेजने  तथा  केरल  से  बाहर  भेजने  के  लिए  रेलवे  वेगन  उपलब्ध  नहीं  कराये  जा  रहे  यह  बहुत
 ही  महत्वपूर्ण  मुद्दा  क्योंकि  4.50  करोड़  मूल्य  के  नारियल  जटा  सामान  तथा  20,000  सीमेंट
 बेग  रुके  पढ़े  इस  संबंध  में  तत्काल  कार्यवाही  करने  की  आवध्यकता

 केरल  में  गेहूं  न  मेजे  जाने  के  कारण  खुले  बाजार  में  गेहूं  उपलब्ध  नहीं  है  और  समी  आटा

 मिलें  बंद  हो  गई  इसरो  ओणम  पर  प्रभाव  पड़ने  वाला  इसलिए  हम  लोग  मांग  कर  रहे  हैं  कि

 केरल  को  बंद  वेगनों  की  सप्लाई  तत्काल  की  अन्यथा  बहुत  कठिनाई  होगी  और  लाखों

 कामगार  प्रमावित

 शो  के  ०  बो०  तंरकाबालू  :  धर्मंपुरी  के  कुछ  इलाकों  में  टेलीविजन

 दर्दकों  गो  कम  शक्ति  के  ट्रांसमिशन  के  कारण  टेलीविजन  की  तस्वीर  साफ  दिखाई  नहीं  देती  ।

 धमंपुरी  जिले  के  लोगों  को  मद्रास  दूरदर्शन  के  कार्यक्रम  बिल्कुल  दिखाई  नहीं  अतः

 मेरा  माननीय  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्रों  से  अनुरोध  है  कि  वर्तमान  ट्रांसमीटर  की  क्षमता  बढ़ाई

 जाए  ताकि  अधिक  से  अधिक  क्षेत्रों  में  दूरदशन  कार्यक्रम  देखे  जा  सकें  ।  यदि  यह  संभव  नहीं  है  तो
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 की  नृशंस  हत्या  के  बारे  में

 कोई  वैकल्पिक  स्थान  का  चुनाव  किया  धर्मपुरी  के समीप  वट्टामलाई  अधिक  ऊंचाई  पर
 यह  कहने  को  आवश्यकता  नहीं  है  कि  यदि  हस  प्रस्ताव  को  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्रालय  द्वारा

 स्वीकार  कर  लिया  गया  तो  इससे  घमंपुरी  के  दूरदह्ंन  के  दर्शकों  को  काफी  फायदा

 धर्मपुरी  जिले  में  बहुत  से  पहाड़  इसके  कारण  यहां  टी०  बी०  कबरेज  संतोषजनक  नहीं
 मेरा  अनुरोध  है  कि  माननीय  मंत्री  महोदय  एक  उच्च  हक्ति  वाले  ट्रांसमीटर  की  स्वीकृति

 प्रदान  करें  ।  इस  जिले  में  दूरदर्शन  के  सही  कवरेज  का  यही  एक  मात्र  विकल्प  है  ।

 श्री  अजय  मुखोपाष्याय  :  में  अविलम्बनीय  राष्ट्रीय  महत्व  का  एक
 मामला  उठाना  चाहता  हूं  ।

 यह  मालूम  हुआ  है  कि  मारत  सरकार  के  विद्युत  विभाग  से  एक  आदेश  जारी  किया  गया  है
 कि  राष्ट्रीय  ताप  विद्युत  निगम  को  परिसंपत्तियों  तथा  मानव  दाक्ति  के  एक  भाग  का  नव  गठित

 नेशनल  पावर  ट्रांसमिशन  कारपोरेशन  बो  अन्तरित  कर  दिया  वर्तमान  श्रम  कामूनों  का

 उल्लंघन  करते  हुए  ठथा  विकल  प्रयोग  का  अवसर  प्रदान  किये  इस  समय  ट्रांसमिशन  कार्यों

 में  नियुक्त  एन०  टो०  पी०  सी०  के  प्रशासनिक  तथा  गेर  प्रशासनिक  दोनों  तरह  के  कामगारों  को

 एन  पी०  टी०  सी०  में  शामिल  होने  के  लिए  कहा  जा  इस  एकतरफा  तथा  मनमानी

 कार्यबाही  से  एन०  टी०  पी०  सी०  के  अधिकारियों  तथा  कमंचारियों  में  रोष  व्याप्त  इससे  इस

 संगठन  के  कार्यकुशल  कार्य-निष्पादन  पर  भी  प्रमाव  पड़  सकता  इसके  ग्रिड  प्रबंधन

 का  कार्य  जो  इस  समय  बिभिरत  राज्य  बिजली  बोर्डों  तथा  केन्द्रीय  क्षेत्र  को  युटिलिटियों  के  बीच

 समन्वय  के  माध्यम  से  परामशंदात्  आधार  पर  जोनल  बिजलो  बोड़ों  द्वारा  किया  जा  रहा  उसे

 अब  एन०  पी०  टी०  सी०  को  मौंपा  जा  रहा  है  और  जहां  तक  मुझे  जानकारी  ऐसा  महस्वपूर्ण
 निर्णय  राज्य  सरकारों  के  साथ  पूर्व  विचार-विमर्श  किए  बिना  किया  गया  देश  के  सभी  भागों

 में  बिजली  प्रबंध  को  पूर्णतः  केन्द्रीय  सरकार  के  नियंत्रण  के
 अन्तगेत  लाने

 के  इस  प्रयास  से  राज्यों

 के  हितों  पर  प्रतिकल  प्रमाव  पड़ेगा  ।
 यह  राज्यों  के  मामलों

 में  एक
 प्रकार  का  सीधा

 क्षेप  ओर  विद्युत  को  समवर्ती  सूची  से  हटाकर  संघ  सूची  मे
 ले

 जाने
 का  दुर्भाग्यपूर्ण  पड़यंत्र

 यह  एक  बहुत  गंभीर  मामला  अतः  मेरा  केन्द्रीय  सरकार
 से  अनुरोध  है  कि  वह  इस  तरह

 का  अन्याय  और  अवांछनीय  कदम  न  मैं  सरकार  त  यह  मी  अमु  रोध  करता  हूं  कि  बह  इस

 मामले  जो  कि  एक  राष्ट्रीय  महत्व  का  मामला  तरकाल  वक्षतब्य  दे  ।

 हस्त

 हिस्दी |
 की  छेदो  पासबान  :  अध्यक्ष  डो०  डी०  ए०  द्वारा  जो  मकान  निर्मित

 किए  जा  रहे  ने
 नहीं

 दें
 हु  अध्यक्ष  महोदय  :  हो  आप  दूसरों  को  बोलने  नहीं  एक  ही  बात  बार-बार

 उठायेंगे  ।

 झ्ी  छेदी  पासवान  :  ही  बात  नही  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यही  बात  दूसरों  ने  कह  दी

 )
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 की  नृशंस  हत्या  के  बारे  में

 भो  छेदो  पासवान  :  डी०  डी०  ९०  मकानों  क ेआबटन  और  वितरण  में

 बहुत  अनियमिततायें  बढ़ती  जा  रही  जो  जरूरतमद  लोग  उनको  मकान  आबंटित  न

 करके  ००

 अध्यक्ष  भमहोबय  :  पहले  हो  गया  पासवान  जी  ।

 )
 झो  छेदी  पासबान  :  अध्यक्ष  मैं  इसोलिए  कह  रहा  हूं  कि  दिल्ली  में  जरूरतमंद

 लोगों  को  मकान  आबंटित  नहीं  किए  जाते  मैं  आपके  माध्यम  से  केन्द्रीय  सरकार  से  मांग
 करता  हूं  कि  जरूरतमंद  लोगों  जिनके  नाम  में  फ्लेट  आबटित  किया  जा  रहा  यदि  वह  दो
 महीने  में  उसके  अन्दर  शिफ्ट  नहीं  करता  बे  फ्लेट  बांट  दिए  ***  ***

 भरी  स्य  नाराषण  यादव  :  अध्यक्ष  *'

 अध्यक्ष  सहोदय  :  माप  ऐसा  प्रदन  जो  पहले  नहीं  उठाया  गया

 ओर  सयय  मारायण  यादव  :  मैं  वही  प्रधनन  जो  अभी  तक  जीरो-आबर  में  उमर  ही
 नहीं  ।  खेद  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  पाकिस्तान  में  अपने  यहां  के  बर्म-स्थानों

 ग्रुरुद्वारों  को  उजाड़  कर  मस्जिद  बनाया  जा  रहा  है  या  दूचड़खाना  बनाया  जा  रहा  मैं  भापके
 माध्यम  से  मांग  करता  हूं  कि सरकार  इसकी  अतिशीघ्र  छानबीन  करे  और  युदुद्वारों  को  उजाड़  कर
 मस्जिद  बनाने  का  काम  ढ्रो  रहा  इस  पर  कार्यवाही  यही  मेरा  आपसे  निवेदन  है'**

 (  इ्यव  धान  )
 ०००

 कली  रजि  राय  :  अध्यक्ष  में  चाहुंगा  कि  चिदम्बरम  साहब  मैं
 आपके  माध्यम  से  कहना  चाहता  लगता  है  कि  मारत  सरकार  ने  चतुर्थ  राष्ट्र-प्रेस  स्वम्म्  पर

 हमला  बोल  दिया  पिछले  सप्ताह  भी  इस  सदन  में  बहुत  जोरों  से  न्यूज  प्रिन्ट  के  द।ओं  में  बारे  में

 सबाल  उठाया  गया  अध्यक्ष  आपने  तो  शायद  पढ़ा  तफसील  से  पढ़ा  होगा  कि
 अभी  60  प्रतिशत  न्यूज  प्रिन्ट  में  बढ़ोतरी  हुई  उसके  ढारे  में  पिछले  8-10  दिनों  से  सदन

 देश  में  और  सारे  अखबार  जगत  में  ऐसा  लगता  है  कि  एक  आन्दोलन  खड़ा  हो  गया  साठ

 प्रतिशत  कीमत  में  न्यूज  प्रिन््ट  की  एकाएक  बढ़ोत्तरी  की  गई  है  ।  सवाल  यह  है  कि  एस०  टी०  सी०

 इसका  सारा  इंतजाम  करता  है  और  एस०  टी०  चिदम्बरम  साहब  के  अधीन  इसलिए
 पिछले  आठ-दस  दिनों  में  मारत  सरकार  का  आई०  एंड  बी०  मंत्रालय  और  चिदम्बरम  साहब  का
 मंत्रालय  प्रधान  मंत्री  से मिला  |  अभी  जो  प्राइस  फिक्सेहन  कमेटी  की  कल  बेठक  हुई  उसने

 यह  एलान  कर  दिया--यह  संकट  की  स्थिति  ऐसा  लगता  है  कि  जो  अखबार  जुलाई
 30  से  पहले  रुपया  जमा  किए  उनको  भी  एस०  टी०  सी»  न्यूज  प्रिन्ट  देने  में  असमर्थंता  व्यक्त
 कर  रहा  सवाल  यह  है  कि  न्यूज  प्रिट  मिल  नहीं  रहा  है  और  आगे  चलकर  यह  हो  सकता  है
 कि  हम  लोगों  को  कौन  दस  रुपए  में  मिले  **'इसलिए  मैं  कह  रहा

 आप  मी  जानते  सब  लोग  जानते  न्यूज  प्रिन्ट  जब  नहीं  तो  अखबार  हम  लोग  नहीं
 पढ़  इसलिए  हलैक्ट्रोनिक  मीडिया  देशवासियों  को  खबर  देने  में  असमर्थ  हो  रहा

 चतुर्थ  राष्ट्र  का  स्तम्भ  इस  प्रकार  की  स्थिति  से  मेरे  मन  में  ढर  है  और
 सरकार  ने  प्रिन्ट  मीडिया  के  ऊपर  हमला  बोल  दिया  है  तथा  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  एस०  टी०
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 की  न्शंस  हत्या  के  बारे  में

 जो  कि  एक  पब्लिक  अंड  रटेकिंग  ने  हों  र  वा  रोल  अपना  लिया  मैं  आपके  माध्यम
 हमारे  लायक  दोस्त  चिदम्बरम  साहब  बैठे  हुए  जानना  चाहता  सरकार  इस  पर  कब  तक
 मौन  रहेगी  ?  न्यूज  प्रिन्ट  इन्डस्ट्रीज  ने  एलान  कर  दिया  है  कि  बे  हड़ताल  करने  बाले  वे  प्राइस
 फिक्सेशन  कमेटी  के  फैसले  का  इन्तजार  नहीं  करेंगे  ।  इसलिए  मैं  आपके  माध्यम  से  बहुत  गम्भीर
 मसले  के  प्रति  सरकार  और  देशवासियों  खास  कर  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता  हूँ
 कि  आप  सरकार  को  आदेश  दें  कि  तुरंत  सोमवार  तक  इस  बारे  में  फेसला  ले  लें  और  यह  भी
 फैसला  करिए  कि  न्यूज  प्रिन्ट  इन्डस्ट्री  हड़ताल  पर  नहीं  जाएगी  ।  )

 भरी  राम  बिलास  पासबान  :  अध्यक्ष  यह  बड़ा  महत्वपूर्ण  मसला  इसके  कारण
 समाचार-पत्र  बन्द  होता  जा  रहा

 ही  सो  मताथ  खटलों  :  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 क्री  ई०  अहमद  :  मैं  एक  वाक्य  आपके  ध्यान  में  लाना  चाहता  मैं  उनके  द्वारा
 ब्यक्षत  विचारों  वा  समन  करता  हु  ।  मैं  आपके  ध्यान  में  लाना  चाहता  हूं  :

 ४  राज्य  स्थापार  निगम  ने  निर्णय  किया  हैਂ

 अध्यक्ष  महोदय  :  आपको  यहां  अखबार  नहीं  पढ़ना  है  ।

 श्री  ई०  अहमद  :  मैं  उद्धत  कर  रहा

 अध्यक्ष  भहोवय  :  आप  समाचार  पत्र  से  उद्धृत  न  करें

 भी  ई०  अहमब  ;  राज्य  व्यापार  निगम  ने  जो  रवेया  अपनाया  उससे  छोटे  तथा  मभौले

 अखबारों  को  कठिनाई  तथा  मुद्दिकलों  का  सामना  करना  पड़  रहा  जब  तक  सरकार  कोई  निर्णय

 नहीं  लेती  और  राज्य  व्यापार  निगम  से  उसके  द्वारा  की  गई  गलतियों  तथा  दुविनियोजन  को  ठीक

 करने  के  लिए  नहीं  तब  तक  छोटे  समाचार  पत्रों  को  मुपिकलों  का  सामना  करना

 इसलिए  कया  मंत्री  महोदय  इस  बारे  में  कोई  वक्तव्य  देंगे  क्योंकि  इसके  कारण  एक  गंभीर  स्थिति

 उत्पन्न  हो  गई  है  ?

 श्री  के०  प्रधारी  :  मेरे  जिले  कोरापुट  में  भारतीय  लाश  निगम  के  गोदामों

 में  रखा  नियंत्रित  मूल्य  का  चावल  का  मंड।र  समाप्त  हो  गया  राज्य  सरकार  उस  जिले  में  रहने

 बाले  आदिवासियों  को  चावल  सप्लाई  करने  में  अममर्थ  खुले  बाजार  में  चावल  6  रु०  प्रति

 किलो  की  दर  से  बिक  रहा  है  ।  इसलिए  नागरिक  आपूर्ति  मंत्री  से  मेरा  अनु  रोध  है  कि  वह  इन  क्षेत्रों

 को  पथाशीघ्र  पर्याप्त  मात्रा  में  चावल  सप्लाई

 क्री  भोवहलम  पाणिश्नही  :  राज्य  सरकार  की  गलत  खाद्य  नीति  के  कारण  लोगों

 को  च।वल  उपलब्ध  नहीं  है  ।  भारत  सरकार  को  आगे  जाना  चाहिए
 -'

 अध्यक्ष  महोदय  :  अन्य  सदस्यों  को  बोलने  दीजिए  ।  इस  तरह  नहीं  ।

 श्री  भोकान्त  जैसा  :  उड़ीसा  में  चावल  12  र०  प्रति  किलो  की  दर  से  बिक  रहा

 केन्द्रीय  सरकार  चप  है
 |  कृषि  मंत्री  वहां  गए  थे  परस्तु  उन्होंने  कोई  सहायता  नहीं  की

 है  ॥  के  द्रीय  स  रु  जु  ॥
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 की  नुध्ंस  ह॒ध्या  के  बारे  में

 कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  के  ०  सो  ०  मुझे  बताहए  कि  आपको  कितना  चावल

 घाहिए  ?  आपने  जितना  मांगा  था  उतना  हमने  दे  दिया  भापकी  कार्य  प्रणाली  गलत

 श्री  भोबल्लम  पाणिप्नही  :  भारत  सरकार  को  लोगों  की  सहायता  करनी  राज्य
 सरकार  गलत  नीति  पर  चल  रही

 झी  लोकनाथ  चोधरोी  )  :  खाद्यान्न  का  पर्याप्त  भंडार  उन्हें  ढीलरों
 को  निदेश  देना  चाहिए  कि  देश  में  विद्यमान  खाश्यान््त  का  वितरण  करें|

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  माननीय  मंत्री  महोदय  से  अनुरोध  करना  चाहुंगा  कि  वह  संबंधित
 माननीय  सदस्यों  से  बात  कर

 हो  भोबह्लम  पालिभ्रही  :  घन  इकट्ठा  करने  के  लिए  चुनावों  से  पहले  अभाव  की  स्थिति
 उत्पन्न  की  गई

 श्री  झोमनावर  इयर  राय  बाडडे  :  आनध्र  प्रदेश  में  मुख्य  मंत्री  द्वाराल्लावल  मिल  मालिकों  से
 करोड़ों  रुपया  एकत्र  किया  गया  है  ।

 झो  समोरंशन  सबल  :  वह  एक  निराधार  आरोप  लगा  रहे
 हैं  )

 अध्यक्ष  महोवय  :  इस  तरह  नहीं  ।  सभा  में  व्यवस्था  कायम  होनी  मैं  अन्य  सदस्य
 को  बोलने  के  लिए  कह  रहा  कृपया  उन  सदस्यों  पर  रहम  कीजिए  जिन्हें  बोलने  का  अवसर
 नहीं  मिला

 प्रो०  सुशाग्त  चनक्रबतों  :  अध्यक्ष  मैं  इस  सदन  काओर  सरकार  का
 ध्यान  एक  फ्रासीसी  साप्ताहिक  समाचार  पत्रिका  इबनमेंट  डू  जूडीਂ  में  प्रकाहित  एक
 चार  रिपोर्ट  की  ओर  आकर्षित  करना  चाहता  इस  रिपोर्ट  में  मानव  अंगों  के  बंबई  तथा
 मद्रास  नगरों  में  प्रत्यारोपण  के  लिए  बिक्री  का  उल्लेख  किया  गया  है  ।  रिपोर्ट  का  शीष॑क  है

 ।  समाचार  पत्रिका  में  प्रकादित  रिपोर्ट  मुझ्य  रूप  से  मद्रास  के  निकट  एक  गांव
 विल्लीवबकम  में  किए  गए  सर्वेक्षण  पर  त  इसमें  बताया  गया  है  कि  इस  गांव  के  4000
 मिवासियों  में  से  300  निवासियों  ने  अपने  गुर्दे  बीस  से  तीस  हजार  रुपए  की  खातिर  बेचे  हैं  ।  रिपोर्ट
 में  मद्रास  के  गेस्ट  हास्पिटल  के  डा०  केशव  रेड्डी  का  साक्षात्कार  दिया  गया  है  |  डा०  केशव  रेडडी
 ने  680  प्रत्यारोपण  ऑपरेशन  किए  हैं  और  उन  ऑपरेशन  के  लिए  जीवित  व्यक्तियों  ते  ही  अंग
 दिए  हैं  ।

 म्यूनिख  में  एक  सम्मेलन  में  डा०  रेड्डी  ने  अपने  पदिचमी  सहयोगियों  को  यह  कहकर
 अचंभे  में  डाल  दिया

 देश  में  जीवन  की  क्या  कीमत  है  ?  जब  कोई  रेल  दुधंटना  होती  है  तो  हताहत
 व्यक्तियों  के  परिवारों  को  10,000  रुपए  और  30,000  रुपए  के  बीच  की  राशि  मिलती

 फिर  एक  गुर्दे  क ेलिए  27,500  रुपए  की  राशि  उचित  ही  है  ।

 इस  पत्रिका  ने  डा०  गिल्बर्ट  बेनोइट  के  साथ  लिए  गए  साक्षात्कार  के  अंश  भी  प्रकाशित  किए
 डा०  गिल्यर्ट  प्रत्यारोपणਂ  की  पेरिस  शाखा  के  अध्यक्ष  उनका  कहना
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 की  नृशंस  हत्या  के  बारे  में

 की  वजह  से  पड़ौसी  देश  कमी  भी  ऐसी  व्यवस्था  कायम  करने  में  सफल  नहीं
 होंगे  जिसके  अन्तगंत  मृत  व्यक्तियों  के  अंगों  को  प्रत्यारोपण  के  लिए  उनके  दारीर  से
 निकाला  जा  सके  ।”'

 उन्होंने  आगे

 मारतीय  डाक्टरों  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  लेकिन  मेरे  विचार  में  देश
 की  विरासत--मानव  जीवन--की  सबके  लिए  बराबर  सुरक्षित  रखना  सरकार  को
 जिम्मे३ारी  है  ।'  ह

 जब  ऐसी  सलाह  हमें  दी  जाती  है  तो  हमारा  शिर  शर्म  से  कुक  जाता  है  ।

 मैं  सरकार  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  इस  मामले  की  जांच  कराई

 शी  श्रोपाल  सिह  यादव  :  अध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  एक  बहुत  ही
 इंपोटंट  इश्यू  की  तरफ  सरकार  का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  |  सरकार  ने  पेट्रोलियम  पद्षार्थों
 के  दामों  में  जो  बढ़ोत्तरो  की  है  उससे  डीजल  और  करोसीन-ऑयल  में  बहुत  अन्तर  आ  गया

 है  ।  व्यापारी  उसमें  मिलावट  कर  रहे  हैं  और  मिलावट  से  किसानों  के  डीजल-पम्पों  और
 सभी  लोगों  के  वाहनों  को  बहुत  बड़ा  खतरा  इसको  रोकने  का  कष्ट

 -
 श्री  रामाभव  प्रसाद  सिह  भध्यक्ष  देश  में  एक  अहम  प्रन  अपने  आप

 उमरने  लगा  है  विः  कया  हमारा  देश  उग्रवाद  और  आतंकवाद  पर  नियंत्रण  कर  पाएगा  ?  इस  सबाल

 का  उत्तर  न  राजनीतिज्ञों  के  पास  न  सैनिक  अधिकारियों  और  प्रशासन  के  पास  है  |  देश  में

 आतंब  बाद  और  के  फंलने  का  प्रधान  कारण  सरकार  की  ढुलमुल  राजनीतिज्लों  को

 संकी्ण  राजनीत्ति  एवं  क्षुद्र  राजनीतिक  स्वार्थ  जिसकी  पूर्ति  के  लिए  वे  पुलिस  बल  का  प्रयोग  _
 करते  हैं  न  कि  राष्ट्रहित  में  अपराधियों  को  दबाने  के  जो  भी  राजनीतिक  दल  सत्ता  में

 वह  इसका  धरपूर  दुरुपयोग  करता  रहा  ।

 आज  की  राजनीति  में  पुलिस  को  राजनीति  तत्वों  से  लाभ  उठाने  की  चाट-सी  लग  गयी

 है  |  देश  में  आतंकवाद  और  उग्रवाद  तमी  मजबूत  होता  है  जब  राजनीतिजश्  ताक्तवर  अपराधियों

 ओर  पेशेवर  शातिरों  के  बल  पर  अपने  वोट  बंक  मजबूत  करते  हैं  और  अपनी  जीत  सुनिदिचत  करते

 ऐसी  स्थिति  में  जनीतिश  लोग  कुख्यात  अपराधकर्मियों  को  संरक्षण  प्रदान  कर  पुलिस  बल  को

 अक्रमण्य  बनाते  पुलिस  कत्तंब्यहीनता  के  कारण  उम्रवाद  एवं  आतंकवादी  छाक्तियों  के
 सामने  किकतंव्य  विमूढ़-सी  होती  जा  रही  है  ।

 देश  में  सुख-शान्ति  और  सुघार  लाना  है  तो  उग्रवाद  एवं  हिसक  शक्तियों
 को  कठोरता  से  सम्पूर्ण  नष्ट  करना  चुनाव  प्रणाली  में  पर्याप्त  सुधार  करना  होगा  जिसमें

 गरीब  भर  कमजोर  वर्ग  को  वोट  देने  का  हुक  मिल  सके  और  जनतंत्र  की  नींव  सुदृढ़  हो  सके  ।

 भरी  तेश  सारायण  सिह  :  अध्यक्ष  बिहार  राज्य  के  बक्सर  जिले  में

 रामपुर  से  देवल  तक  गंगा  पर  पुल  बनाने  का  शिलान्यास  1988  में  मारत  सरकार  द्वारा  किया

 गया  लेकिन  आज  तक  वहां  एक  नये  पंसे  का  काम  नहीं  हुआ  |  आज  तीन  वर्ष  शिलान्यास
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 किये  हो  चुके  भारत  सरकार  ने  एक  नया  पैपा  भी  नहीं  जिससे  पुल  का  निर्माण  नहीं  हो
 सका  |  इसलिए  मैं  भारत  सरकार  से  कहना  चाहता  हुं  कि अगर  आपके  द्वारा  पुल  का  दिलान्यास
 किया  गया  है  तो  कम  से  कम  उस  पर  जल्दी  से  जल्दी  काम  लगाया  जिससे  उत्तर  प्रदेश  और

 बिहार  को  पुल  के  जरिए  जोड़ा  जा  सके  |  )
 झो  राम  बिलास  पासवान  :  अध्यक्ष  मैंने  वाणिज्य  मंत्री  के खिलाफ

 लेज  नोटिस  दिया  इस  हाउस  का  नियम  है  कि  जब  लोक  सभा  चल  हो  तो  पॉलिसी  मैटर

 हाउस  के  बाहर  घोषित  नहीं  करना  चाहिए  ।  यह  मटर  ऑफ  प्रोपराइटी

 माननीय  मंत्री  जी  ने  बंबई  में  जाक  र  TH  )

 अध्यक्ष  महोश्य  :  मैंने  उसके  लिए  अनुमति  नहीं  दी  ।  यह  विशेषाधिकार  का  प्रदन  नहीं  है  ।

 की  राख  बिलास  पासवान  :  अध्यक्ष  पहले  आप  सुन  लीजिए  ।  जब  हाऊन  चल  रहा  है
 तो  लिदम्बरम्  जी  ने  परसों  बम्बई  में  पालिसी  संबंधी  घोषणा  की  पर  से  आयात

 प्रतिबन्ध  हटाए  जाएंगे  ।''  वह  सदन  की  भावना  के  खिलाफ  है  और  इस  बारे  में  चेयगर  का  निर्णय

 हो  चुका  है
 ''

 )

 थी  भीकान्स  खैमनत  :  यह  नीति  संबंधी  मामला  मंत्री  महोदव  इन्होंने

 वहां  योषणा  क्यों  की  |

 लष्वक्ष  महोदय  :  कृपया  बेठ  बार-बार  इस  सदन  में  बताया  जा  चुका  है  कि  ऐसे
 मामले  विशेषाधिकार  प्रदन  के  अम्त्गत  नहीं  वे  औचित्य  का  फ्रदन  हो  सकते  हैं  लेकिन
 विशेष।चधिकार  का

 अब  सभा  पटल  पर  पत्र  रखे  जाएंगे  ।

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  आज  डंढ़  घंटे  का  समय  नियत  किया  अब  सभा  पटल  पर  पत्र

 रखे  जाएं  ।

 1.15  भ०  Fo

 सभा  पटल  पर  रखे  गए  पत्र

 केररीय  रिजब  पुलिस  बल  1991

 संसदोग  कार्य  सम्त्री  गुलाम  नदी  :  श्री  एस०  बो०  चब्हाण  की  ओर  से  मै

 कैस्द्रीय  रिजय॑  पुलिस  बल  1949  की  धारा  18  को  उपधारा  (3)  के  अन्तगंत  केग्द्रीय
 रिजवं  पुलिस  बल  1991,  जो  8  1991  के  मारत  के  राजपत्र  में

 सूचना  संख्या  सा०  का०  नि०  345  में  प्रकादित  हुए  की  एक  प्रति  तथा  शग्रेजी
 सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखा  गया  |  देलिए  संस्या  एल०  ढोी०  311/91]
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 वर्ष  1991-92  को  विदेश  सम्त्रालय  को  अनगुदानों  को  विस्तृत  मांगें

 कृषि  सम्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  के०  सी०  :  श्री  माधव  सिह  सोलंकी  की  ओर
 से  मैं  व  1991-92  की  विदेश  मन्त्रालय  की  अनुदानों  की  विस्तुत  मांगों  की  एक  प्रति
 तथा  अंग्रेजी  संस्क  समा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गई  ।  बेलिए  संक्या  एन०  टी०  312/91]

 ब  1991-92  को  इस्पात  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  विस्तृत  मांगें

 इस्पात  मरजालय  के  राज्य  नन्त्री  संतोष  मोहन  देव  )  :  मैं  बषे  1991-92  की  इस्पात
 मल्वाबय  की  अनुदानों  की  विस्तृत  मांगों  को  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  सभा  पटल
 पर  रखता

 में  रली  मई  |  बेलिए  संक््या  एल०  हो०  313/9]

 भारतीय  केर्तीय  कूटीर  उद्योग  नई  बदिल्लो  के  वर्ष
 1989-90  के  कार्यकरण  को  समीक्षा  और  वाविक

 प्रतियेदत  इत्पादि

 बरत्र  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  अगोक  :  मैं  निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर

 ',  रखता

 (1)  कम्पनी  1956  की  धारा  की  उपधारा  (1)  के  भ्रस्तगंत

 लिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  वा  अंग्रेजी  :-

 )  भारतीय  केन्द्रीय  कुटीर  उद्योग  निगम  नई  दिल्ली  के  बे
 1989-90  के  कार्यकरण  की  सरकार  हारा  समीक्षा  ।

 मारतीय  केन्द्रीय  कुटीर  उद्योग  निगम  नई  दिल्ली  के  ब्ष॑
 1989-90  का  वार्षिक  लेखापरीक्षित  लेले  तथा  उन  पर

 नियंत्रक-महालेखा  परीक्षक  की  टिप्पणियां  ।

 (2)  उपर्युक्त  (1)  पें  उल्लिखित  पत्रों  को  समा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्य  के  कारण
 बर्याति  वाला  एक  विवरण  तथा  अ ब्वेजी  संस्क  ।

 में  रसे  देलिए  संख्या  एल०  ही  ०  321/91]

 जल-भूतल  आंतरिक  कार्य  अध्ययन  एकक
 मर्ती  1991  ओर  वैप्स  सड़क  परिवहन  निगम

 बडियाला  के  बर्थ  1988-69  का  बाबविक  अतिवेदन  ओर  उसके
 कार्यक्रम  को  शमीक्षा  दत्शादि

 ब्रल-हूतत  परियहत  संजरालय  क  राज्य  मंत्री  भ्रवशील  :  मैं  निम्नलिलित

 पत्र  श्नमा  पटल  पर  रखता  हूं  :

 हों
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 (!)  संविधान  के  अनुच्छेद  309  के  अन्तगंत  जल-मूतल  गांतरिक  काये

 (2)

 (3  जल

 (4)

 अध्ययन  एकक  भर्ती  1991,  जो  20  1991
 के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  सा०  का०  नि०  426  में  प्रकाशित  हुए

 की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  संस्क  ।

 में  रखा  वेलिए  संख्या  एल०  ढो०  322/91]

 पंजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  ]।  1987  को  जारी  की
 गई  उद्घोषणा  के  खंड  के  साथ  पठित  सड़क  परिवहन  तिगम

 1950  की  धारा  35  की  उपघारा  (3)  के  अन्तगंत  पेप्सू  सड़क
 परिवहन  पटियाला  के  वर्ष  1988-89  के  वाधिक  प्रशासनिक
 प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  संस्करण  )  ।

 पेप्सू  सड़क  परिवहन  पटियाला  के  वर्ष  1988-89  के  कायंकरण
 की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 उपय कत  (2)  में  उल्लिखित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण
 दर्शाने  बाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 )  पंजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  11  1987  को  जारी  की
 गई  उद्धोषणा  के  खण्ड  के  साथ  पढित  सड़क
 निगम  1950  को  घारा  33  की  उपधारा  (4)  के  अन््तगंत
 पेप्सू  सड़क  परिवहन  पटियाला  के  वर्ष  1988-89  के  वाषिक
 लेखाओों  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा  उन  पर  लेश्षा
 परीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 पेप्सू  सड़क  परिवहन  पटियाला  के  वर्ष  1988-89  के  लेखाप  रीक्षित
 लेखाओं  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी

 संस्करण )  ।

 उपयुक्त  (4)  में  उल्लिखित  पत्रों  को समा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलंब  के  कारण
 द्शानि  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  संस्करण  )  ।

 पेप्सू  सडक  परिवहन  पटियाला  के  वर्ष  1989-90  के  वाथिक  लेक्षाओं  की
 लेखा  ब्ष  की  समाप्ति  के  पश्चात्  9  महीनों  की  निर्धारित  अवधि  के  भीतर  सभा
 पटल  पर  न  रखने  के  कारण  स्पष्ट  करने  वाला  एक  विबरण  तथा  अंग्रेजी

 ।

 में
 रखे  देखिए  संस्या  एल०  टी०  323/91|

 खान  ओर  खगिज  भोर  1957
 के  अग्तगंत  अधिसूचनाए

 कृषि  मरत्रालय  में  राज्य  मत्त्रो  के०  सी०  बलराम  सिंह  यादव  की
 भोर  से  मैं  लान  और  खनिज  और  बिकास  )  1957  की  धारा  28  की
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 उपधारा  (1)  के  अन्तर्गत  निम्नलिलित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी
 सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :

 (1)  लगिज  रियायत  1990,  जो  1  1991  के  भारत  के
 राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  सा०  का०  नि०  में  प्रकाशित  हुए

 (2)  खनिज  संरक्षण  और  विकास  1990,  जो  22  1991  के
 भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  का०  नि०  में  प्रकाशित

 हुए  थे  ।

 में  रखो  देलिए  संख्या  एल०  टो०  314/91]

 संच  राज्य  क्षेत्र  शासन  1963  ओर  केन्द्रीय  रिजवं

 पुलिस  बल  1949  के  अन्तर्गत  अधिसूचनाएं

 संहबीस  कार्य  मन्त्री  गुलाम  नबी  :  मैं  श्री  एम०  एम०  जैकब  की  ओर  से
 निम्नलिशित  पत्र  समा  पटल  पर  रखता  हूं  :

 (1)  संष  राज्य  क्षेत्र  शासन  1963  की  धारा  5]  के  अन्तगगंत  जारी  की  गई
 निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  :

 का०  आ०  जो  12  1991  के  भारत  के  राजपत्र  में
 प्रकाशित  हुआ  था  तथा  जिसमें  पांडिचेरी  संध  राज्य  क्षेत्र  के  सम्बन्ध  में
 संध  राज्य  क्षेत्र  शासन  1963  के  कतिफ्य  उपबन्धों  के
 चालन  का  12  1991  से  छह  मास  की  अवधि  के  लिए  निलम्बन
 करने  से  सम्बन्धित  12  1991  का  राष्ट्रपति  का  आदेश  दिया

 हुआ  है  ।

 का०  आ०  जो  4  199]  +े  मारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित

 हुआ  था  तथा  जिसमें  पांडिथेरी  संघ  राज्यक्षेत्र  विधान  सभा  के  तुरंत
 टन  तथा  यह  निदेश  कि  अधिसूचना  में  उल्लिखित  कतिपय  संशोधनों  के
 अध्यधोन  हस  आदेश  के  उपबध  प्रभावी  होगे  से  सम्बन्धित  4  199)
 मा  राष्ट्रपति  का  आदेश  दिया  हुआ

 —

 का०  आ०  447  जो  4  1991  के  भारत  के  राजपत्र  में
 प्रकाशित  हुआ  था  तथा  जिसके  द्वारा  पांडियेरी  संष्र  राज्यक्षेत्र  के  सम्बस्ध
 में  ।2  जनव  1991  को  राष्ट्रपति  हारा  दिए  गए  आदेश  का  विखंडन
 किया  गया  है  ।

 जा

 में  रखे  बेलिए  संख्या  एल०  टी  ०  315/91]

 (2)  केन्द्रीय  रिजयं  पुलिस  बल  1949  की  घारा  18  की  उपधारा  (३3)  के
 अन्तगंत  निम्नलिखित  अविसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी

 :
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 भारत  तिब्बत  सीमा  पुलिस  कंपनी  कमांडर  भर्ती  संशोधन
 1991,  जो  29  1991  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  सं०

 सा०  का०  नि०  378  में  प्रकाहित  हुए  थे  ।

 भारत  तिब्बत  सीमा  पुलिस  कमांडेंट  भौर  सहायक  कमांडेंट
 भर्ती  1991,  जो  29  1991  के

 भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  सा०  का०  नि०  379  में  प्रकाशित

 हुए
 में  रखे  देखिए  संह्या  एल०  हो  ०  316/91]

 लागत  ओर  संकर्म  अकाउंटेंट  1959  के  अन्तर्गत  अधिसुचनाएं

 संसदीय  कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य  मरश्री  तथा  ग्याय  और  कम्पनी  कार्य  सन्जालय
 में  राज्य  सन्त्रो  रंगराशन  :  मैं  और  संकर्म  अकाउंटेंट

 1959  को  धारा  9  की  उपघारा  (2)  के  अस्तग ते  अधिलूचता  संखधा  का०  आ०  2544,  जो  29
 1990  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी  तथा  जिसके  अन्तगंत  भारतीय  लागत

 ओर  संकर्म  अकाउंटेट  संस्थान  की  परिषद  के  लिए  निर्वाचनों  के  प्रयोजनार्थ  चार  क्षेत्रीय  निर्वाचन

 क्षेत्रों  क ेविनिदिष्ट  किया  गया  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  समा  पटल  पर
 रखता  हू  ।

 में  रखो  गई  |  वेखिए  संश्या  एल०  ठी०  324/91]

 गोवा  मोट  काम्पलेक्स  पणओो  के  बर्ण  1989-90  का  बाधषिक

 प्रतियेदन  और  कार्यकरण  समोक्षा  आदि

 कृषि  मर्त्रालय  में  राज्य  मस्त्रो  के०सी०  :  मैं  निम्तलिलित  पत्र  समा  पटल  पर
 रखता
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 (1)  कंपनी  1956  की  धारा  की  उपवारा  (1)  के  अन्तगंत
 लिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  संस्करण  )  ।

 )  गोवा  मीट  काम्पलेक्स  पणजी  के  वर्ष  1989-90  के  कार्यंकरण  की
 सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 में  रखे  गए  ।  देखिए  संश्या  एल०  टो०  317/91]

 गोवा  मीट  काम्पलेक्स  पणजी  का  वर्ष  1989-90  का  वाबिक

 लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक  महालेखापरीक्ष  क  की

 टिप्पणियां  ।

 (2)  भारतोय  कृषि  अनुसंधान  नई  दिल्ली  के  वध  1989-90  के  बाधिक
 प्रशिवेदत  एक  और  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी

 ।

 भारतीय  कृषि  अनुसंघान  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1989-90  के  बाधिक
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 लेखाओं  की  एक  प्रति  तथा  भअग्रेजी  तथा  उन  पर
 लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 (3)  उपयुक्त  (2)  में  उल्लिखित  पत्रों  को  समा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के

 कारण  दर्शनि  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखे  गई  ।  देलिए  संख्या  एल०  टी०  318/91]

 राष्ट्रीय  बागवानी  गुड़गांव  के  बधं  1989-90  के  कार्यक्रण
 को  सरकार  हवारा  समीक्षा  ओर  बाबिक  प्रतिवेदन  हत्यादि

 कृषि  मंत्रालय  में  राल्य  मंत्री  सुल्लापललो  :  मैं  निम्नलिलित  पत्र  समा

 पटल  पर  रखता  हूं  :

 (1)  )  राष्ट्रीय  बागवानी  गुड़गांव  के  वष  1989-90  के  बाधिक  प्रतिवेदन
 की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा  लेखापरीक्षित

 राष्ट्रीय  बागवानी  गुड़गांव  के  वर्ष  1989-90  के  कार्यकरण  की
 सरकार  द्वारा  समीक्षा  को  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 (2)  उपर्युक्त  (1)  में  उल्लिखित  पन्नों
 को

 समा  पटल  पर  रखने  में  हुए  बिलम्ब  के
 कारण  दश्शाने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  सस्करण )  ।

 में  रखे  वेलिए  सं०  एल०  ढी०  319/91]

 (3)  राष्ट्रोय  तिलहन  और  वनस्पति  तेल  विकास  बोर्ड  1983  की  घारा  14
 की  उपधारा  (4)  तथा  धारा  16  की  उपधारा  (4)  के  अन्तगंत  राष्ट्रीय  तिलहन
 और  वनस्पति  तेल  विकास  बोड्ड  के  वष  1989-90  के  वाबिक  प्रतिवेदन  की  एक
 प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा  लेखापरीक्षित

 (4)  उपयुक्त  (3)  में  उल्लिखित  पत्रों  को  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण
 दर्शाने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  संस्करण  )  ।

 में  रखे  देलिए  सं०  एल०टो »  320/91]

 बेंककारी  कम्पनो  का अजन  ओर  अतरण  )  1970  इत्यादि
 के  अन्तगंत  अधिसूधनाएं

 बित्त  मम्त्रालय  में  राज्य  मंत्रो  दलबोर  :  मैं  निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर

 रख्षता  हूं

 (1)  बैंककारी  कम्पनी  का  अजेन  और  1970  को  धारा  19
 की  उपघारा  (4)  के  अन्तगंत  निम्नलिलित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति
 तथा  अंग्रेजी  :--

 इलाहाबाद  बेंक  सेवा  1990,  जो
 28  1990  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसुचना  संक््या  बिधि  2/90
 में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 में  रखी  देखिए  संख्या  एल०  ढी०  325/91)
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 )

 यूनाइटिड  बैंक  आफ  इण्डिया  सेवा

 1990,  जो  10  1990  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिधुथना  संख्या

 4/90  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 में  रखे  बेलिए  संश्या  एज०  ढी०  326/91]

 बूको  बेक  सेवा  1991,  जो  30

 109]  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  सं०  पी  ई  आर/टी
 पीसी  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 में  रखा  बेखिए  सं०  एल०  दो०  327/91]

 बेंक  आफ  इंडिया  1979,  जो  6  1991
 के  भारत  के  राजपन्न  में  अधिधूचनाा  सं०  आई  आर  :  वी  एन
 के  :  1473  में  प्रकादित  हुए  थे  ।

 प्रस्थालय  में  रखा  बेलिए  सं०  एल०  टो०  328/91]

 सिडीकेट  बेंक  सेवा  1991,  जो

 20  1991  के  भारत  के  राजपतन्र  में  अधिसूचना  सं०
 डी  आई  आर  डी  में  प्रकाशित  हुए

 में  रखा  देखिये  सं०  एल०  टो०  329/91]

 (2)  सिक्का-निर्माण  1906  की  धारा  2]  को  उपघारा  (3)  के  अन्तगंत
 सिक्का-निर्माण  बी०  आर०  अम्बेडकर  शताब्दी  की  स्मृति  में  निभित  75
 प्रतिशत  तांबा  और  25  प्रतिशत  निकल  बाले  एक  रुपये  के  स्मारक  सिक्के  का  मानक
 भार  और  1991,  जो  22  1991  के  भारत  के  राजपत्र  में

 अधिसूचना  सं०  बा०  आ०  में  प्रकाशित  हुए  की  एक  प्रति
 तथा  अंग्रेजी  ।

 सें  रखा  वेखिए  सं०  एल०  हो  ०  330/31]

 (3)  भारतीय  लघु  उद्योग  विकास  बैंक  1989  की  घारा  52  की  उपधारा  (3)
 के  अंतर्गत  भारतीय  लघु  उद्योग  विकास  बेंक  भविष्य

 1990,  जो  20  1990  के  मारत  के  राजपत्र  में  अधिसूषना  सं०  3590/
 पी  एफ  में  प्रकाशित  हुए  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखा  देखिए  सं०  टी०  331/91]

 (4)  निम्नलिझित  वाधिक  प्रतिवेदनों  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  --

 उत्तरबंगा  क्षेत्रीय  ग्रामीण  कूच  बिहार  के  31  1990  को
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 समाप्त  हुए  वर्ष  का  लेखे  तथा  उन  पर  लेखा  परीक्षक  का
 प्रतिवेदन  ।

 में  रखो  देखिए  सं०  एल०  ढी०  332/91|
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 सबरकांथा  गांधीनगर  ग्रामीण  हिमतनगर  के  31  1990  को
 समाप्त  हुए  वर्ष  का  लेले  तथा  उन  पर  लेखापरोक्षक  का
 प्रतिवेदन  ।

 में  रखो  बेखिए  सं०  एल०  टी०  333/91]

 जम्मू  ग्रामीण  जम्मू  के  3]  1990  को  समाप्त  हुए  वर्ष  का
 लेखे  तथा  उन  पर  लेखापरीक्षदः  का  प्रतिवेदन  ।

 में  रखो  देखिए  सं०  एल०  ढी०  334/91]

 दक्षिण  मालाबार  ग्रामोण  मालाप्पुरम  के  3]  1990  को
 समाप्त  हुए  वर्ष  का  लेखे  तथा  उन  पर  लेखापरीक्षक  का
 प्रतिवेदन  ।

 में  रखो  बेखिए  सं०  एल०  टो०  335/91]

 इन्दौर  उज्जन  क्षेत्रीय  ग्रामीण  उज्जन  के  3]  1990  को
 समाप्त  हुए  वर्ष  का  लेखे  तथा  उन  पर  लेखापरीक्षक  का

 प्रतिवेदन  ।

 में  रखो  बेलिए  सं०  एल०  टो०  336/91]

 ट

 फतेहपुर  क्षेत्रीय  ग्रामीण  फतेहपुर  के  3]  1990  को  समाप्त

 हुए  वर्ष  का  प्र  लेखे  तथा  उन  पर  लेखापरीक्षक  का  प्रतिवेवन  ।

 में  रखो  बेलिए  सं०  एल०  टी०  337/91)

 वर्धमान  ग्रामीण  धर्घमान  के  3।  [990  को  समाप्त  हुए  वर्ष
 का  लेखे  तथा  उन  पर  लेखा  परीक्षक  का  प्रतिवेदन  ।

 में  रखो  देलिए  सं०  एल०  टी०  338/91)

 फहलाबाद  ग्रामीण  फरूखाबाद  के  31  1990  को  समाप्त  हुए
 ब्ष  का  लेखे  तथा  उन  पर  लेखापरीक्षक  का  प्रतिबेदन  ।

 में  रखो  देखिए  सं०  एल०  हो  339/91]

 त्रिपुरा  ग्रामोण  अगरतला  के  31  1990  को  समाप्त  हुए  बच
 का  लेले  तथा  उन  पर  लेखापरीक्षक  का  प्रतिवेदन  ।

 में  रखो  देखिए  सं०  एल०  ही०  340/91]

 काशी  ग्रामीण  वाराणसी  के  31  1990  को  समाप्त  हुए  वर्ष
 का  लेखे  तथा  उन  पर  लेखा  परीक्षक  का  प्रतिबेदन  ।

 प्रिस्यालय  में  रखी  बेलिए  सं०  एथ०  टी०  341/91]
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 )  छत्रसाल  ग्रामीण  ओरई  के  3।  1990  को  समाप्त  हुए  वर्ष  का
 लेखे  तथा  उन  पर  लेखापरोक्षक  का  प्रतिवेदन  ।

 में  रखो  देखिए  सं०  एल०  ही  342/91]

 भिजोरम  ग्रामीण  ऐजल  के  3।  1990  को  समाप्त  हुए  बर्ष
 का  लेखे  तथा  उन  पर  लेखापरीक्षक  का  प्रतिबेदन  ।

 प्रम्थालय  में  रखी  देखिए  एल०  ढी०  343/91]

 हजारीबाग  क्षेत्रीय  ग्रामीण  हजारीबाग  के  3]  1990  को
 समाप्त  हुए  व  का  लेखे  तथा  उन  पर  लेखापरीक्षक  का

 प्रतिवेदन  ।

 प्रिश्यालय  में  रखी  देखिए  सं०  एल०  टी०  344/91]

 चम्पारन  क्षेत्रीय  ग्रामीण  मोतीहरी  के  3]  1990  को  समाप्त

 हुए  वर्ष  का  लेखे  तथा  उन  पर  लेख।परीक्षक  का  प्रतिवेदन  ।

 में  रखो  देखिए  सं०  एल०  345/91]

 परागज्योतिष  गांवलिया  मालबाड़ी  के  31  1990  को  समाप्त

 हुए  वर्ष  का  लेखे  तथा  उन  पर  लेखापरीक्षक  का  प्रतिवेदन  ।

 प्रस्यालय  में  रखो  देलिए  सं०  एल०  टो०  346/91]

 आपकर  1961  ओर  केश्ीय  उत्पाद  शुल्श  और  नमक
 1944  इत्यादि  के  अश्तर्गत  अधिसुचनाएं

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  रामेहबर  :  मैं  निम्नलिखित  पत्र  समा  पटल
 पर  रखता  हूं  :

 (1)  आय-कर  1961  की  घारा  296  के  अन्तगंत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं
 की  एक-एक  प्रति  तथा  अग्रेजी  संस्करण  )  :--

 आाय-कर  1990,  जो  26  1990
 के  भारत  के  राजपत्र  में  सं०  का०  भा०  959  में  प्रकाशित

 हुए

 आय-कर  1991,  जो  13  1991  के
 मारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  सं०  का०  आ०  में  प्रकाशित

 हुए

 आय-कर  नियम  1991,  जो  25  1991  के
 भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  सं०  का०  आ०  में  प्रकाशित

 हुए  थे  ।

 आय-कर  1991,  जो  28  1991  के
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 भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  सं०  का०  आ०  148  में  प्रकाशित

 हुए  थे  ।

 भाय-कर  1991,  जो  26  1991  के
 भारत  के  राजपत्र  मे  अधिसूचना  सं०  का०  आ०  220  में  प्रकाशित

 हुए

 आय-क र  1991,  जो  12  1991  के
 भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  सं०  का०  आा०  255(»)  में  प्रकाशित

 हुए  थे  ।

 आय-कर  1991,  जो  16  1991  के  भारत
 के  राजपत्र  में  अधिसूचना  सं०  का०  आ०  340  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 में  रखे  देखिए  स०  एल०  टी०  347/91]

 (2)  केन्द्रीय  उत्पाद  शुल्क  और  नमक  1944  की  घारा  38  की
 के  अम्तगंश  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी

 संस्क  :--

 )

 र  )

 सा०  का०  नि०  828  जो  10  1990  के  मारत  के  राजपत्र
 में  प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनका  आह्यय  प्रिंटिंग  फ्रेमों  पर  जब  उनका
 प्रयोग  उत्पादन  के  कारखानों  में  टंक्सटाहल  फ्रैल्निकों  की  प्रिटिंग  में  किया
 गया  1986  के  दिन  से  प्रारम्भ  होने  बाली
 1987  के  दूसरे  दित  को  समाप्त  होने  वाली  अवधि  के  लिए  उत्पाद  शुल्क
 की  अदायगी  को  माफ  क  रना  है  तथा  एक  व्यास्यात्मक  शापन  ।

 सा०  का०  नि०  829  10  1990  के  भारत  के  राजपत्र  में

 प्रकाधित  हुए  थे  तथा  जिनका  आशय  हैडगियर  हिस्सों  पर  |  1986
 को  प्रारंभ  होने  वाली  |  1988  को  समाप्त  होने  वाली  अवधि  के  लिए

 उत्पाद-शुल्क  की  अदायगी  को  माफ  करना  है  तथा  एक  व्याक्यात्मक

 ज्ञापन  ।

 सा०  का०  नि०  852  जो  22  1990  के  मारत  के  राजपन्
 में  प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनका  28  1986  को  प्रारम्भ  होने
 वाली  और  4  1987  को  समाप्त  होने  बालो  अवधि  के  दौरान  दूध
 की  पैकेजिंग  के  लिए  प्रयुक्त  किए  जाने  बाने  कम  घनत्व  के  पोलिथिलीन

 लेपित  कागज  अथवा  गसे  के  विनिर्माण  में  अपेक्षित  उत्पाद-शुल्क  की

 अदायगी  को  माफ  करना  है  तथा  उससे  संबंधित  छुद्धि-पत्र  जो

 26  1990  की  अधिसूचना  संह्या  1002  में  प्रकाशित

 हुआ  था  तथा  व्याल्यात्मक

 सा०  का०  नि०  911  जो  15  1990  के  मारत  के  राजपश्र
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 में  प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनका  आशय  |  1986  से  15
 1986  की  अवधि  के  लिए  स्थायी  मेगनेटों  के  लिए  अभीष्ट  वस्तुओं  पर

 अधिसूचना  मं०  160/86  के  अन्तगंत  स्थायी  मैगनेटों  पर  उदग्रहणीय
 उत्पाद  शुल्क  की  राह्ति  से  अधिक  राधि  की  अदायगी  को  माफ  करना  है
 तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 सा०  का०  नि०  53  जो  30  1991  को  भारत  के  राजपत्र
 में  प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनका  आशय  13  1969  से  |

 1984  तक  की  अवधि  के  लिए  छुल्क  प्रदत्त  तांबा  तार  छड़ों  से
 तांबा  तार  छड़ों  में  उत्पाद  शुल्क  की  अदायगी  को  माफ  करना  है  तथा

 एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 सा०  का०  नि०  जो  6  1991  के  भारत  के  राजपत्र  में
 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनका  आशय  ।  1990  से  19  1988
 तक  की  अवधि  के  लिए  कोल्ड  फार्म्ड  या  कोल्ड  फिनिष्टड  छड़ों  को  जो
 साधारणतया  ब्राइट  छाड़ों  के  रूप  में  जानी  जाती  हैं  और  जिनका  निर्माण

 शुल्क  प्रदत्त  उन  निविष्टयों  से  हुआ  जिन  पर  शुल्क  का  क्रेडिट  प्राप्त

 नहीं  किया  गया  पर  उत्पाद  शुल्क  की  अदायगी  को  माफ  करना  है
 तथा  एक  व्याख्यात्मक  शञापन  |

 केन्द्रीय  उत्पाद  शुल्क  1991  जो  15  1991
 के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  सा०  का०  नि०  में
 प्रकाशित  हुए

 सा०  का०  नि०  156  जो  20  1991  के  भारत  के  राजपत्र  में

 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  18  1990  की  अधिसू चना  संझूया

 23/90  के०  उ०  शु०  में  कतिपय  संशोषन  किए  गए  हैं  तथा  एक
 व्याल्यात्मक  ज्ञापन  ।

 सा०  का०  नि०  8  1991  के  भारत  ऊे  राजपत्र  में
 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनका  आह्यय  यह  व्यवस्था  करना  है  कि  संगत
 समय  पर  प्रचलित  साधारण  चलन  के  अनुसार  ताभ्र  आक्सी  क्लोराइड
 के  संबंध  में  असंगत  सम्पूर्ण  उत्पाद  शुल्क  तथा  विशेष  उत्पाद  शुल्क  का
 28  1986  से  19  1990  तक  की  अवधि  के  दौरान  संदाय
 किया  जाना  अपेक्षित  न  हो  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 सा०  का०  नि०  51  जो  29  1991  के  भारत  के  राजपत्र  में
 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनका  आशय  कनटिक  राज्य  में  कारवाड़  को
 गौर  वहां  से  शुल्क  का  संदाय  किए  बिना  खनिज  तेल  उत्पादकों  का
 अंतर-मांडाग।र  आवागमन  बिस्तारित  करना  है  तथा  एक  व्य|ख्यात्मक

 सा०  का०  नि*  जो  25  1991  के  भारत  के  राजपत्र  में
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 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनका  आशय  मद्रास  निर्यात  प्रसंध्करण  जोन  की
 सीमाओं  का  बिस्तार  करता  है  ताकि  उसमें  और  क्षेत्र  सम्मिलित  किया

 जा  सके  तथा  एक  ब्याख्यात्मक

 सा०  का०  नि०  जो  25  199]  के  भारत  के  राजपत्र  में
 प्रकाशित  हुए  थे तथा  जिनका  आह्यय  15  1981  की  अधिसूचना
 संब्या  उ०  छशु०  को  तालिका  में  बिनिरदिष्ट  सौर  और  अन्य
 अपरम्परागत  ऊर्जा  पर  आधारित  उत्पादों/प्रणालियों  के  विनिर्माण  के

 लिए  कारखाने  के  अन्दर  इस्तेमाल  +ए  जाने  बाले  पुर्जों  पर
 उत्पाद  शुल्क  के  संद/।य  को  28  1986  से  24  1988  तक
 की  अवधि  के  लिए  समाप्त  करना  है  तथा  एक  व्याश्यात्मक  शापन  |

 केन्द्रीय  उत्पाद  शुल्क  1991,  जो  26
 1991  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संश्या  सा०  का०  नि०

 242 (  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 सा०  का०  नि०  245  जो  30  1991  के  मारत  के  राजपत्र  में
 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनका  आशय  यह  व्यवस्था  करना  है  कि  उस
 सामान्य  प्रथा  के  अनुसार  जो  संगत  समय  पर  प्रचलित  आलू  के  वेफरों
 पर  संदेह  उत्पाद  जो  28  1986  से  20  मई  1987  तक  की
 अवधि  के  दौरान  रद्गहीत  नहीं  किया  जा  रहा  का  संदाय  करता
 अपेक्षित  न  हो  तथा  एक  वध्याश्यात्मक  ज्ञापन  ।

 सा०  का०  नि०  जो  2  1991  के  मारत  के  राजपक्र  में
 -  प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनका  आदह्यय  यह  व्यवस्था  करना  है  कि  संगत

 )

 समय  पर  प्रथलित  साधा रण  प्रथा  के  अनुसार  फलों  के  गुहों  पर  आधारित
 पैयों  पर  28  1988  से  ।9  1990  तक  की  अवधि  के  दोरान
 शीष॑  संख्या  20.01  के  लिए  लाग्  दर  पर  प्रदत्त  शुल्क  से  अधिक  अदा

 किए  जाने  वाले  उत्पाद  छुल्क  को  अदा  करना  अपेक्षित  न  हो  तथा  एक
 व्यास्यात्मक  शापन  |

 केन्द्रीय  उत्पाद  शुल्क  1991,  जो  28

 1991  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  सं०  सा०  का०  नि०  32]
 में  प्रकाशित  हुए

 सा०  का०  नि०  जो  2  199]  के  भारत  के  राजतत्र  में
 प्रकाकशित  हुए  थे  तथा  जिनका  आह्यय  यह  व्यवस्था  करना  है  कि  संगत
 समय  पर  प्रचलित  सामान्य  प्रथा  के  अनुसार  15  1977  से
 16  1985,  तक  की  अवधि  के  दौरान  पावरलूमों  पर  निर्मित
 अप्तंसाधित  सूती  बस्त्रों  पर  अदा  किए  जाने  वाले  उत्पाद  शुल्क  का  संदाय
 करना  अपेक्षित  न  हो  तथा  एक  व्याह्ष्यात्मक  ज्ञापन  ।
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 वेन्द्रीय  उत्पाद  शुल्क  1991,  जो  1]

 1991  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  सा०  का०  नि०  337
 में  प्रकाशित  हुए

 केन्द्रीय  उत्पाद  शुल्क  1991,  जो  18

 1991  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  सं०  सा०  का०  नि०  344  (#)
 में  प्रकाशित  हुए

 प्रिम्थालय  में  रखे  देलिए  सं०  एल०  टी  ०  348/91]

 (3)  सीमा-छुलल््क  1962  की  धारा  159  के  अंतगंत  तिम्तलिखित  अधिसूचनाओं
 की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  संस्क  :--

 )  सीमा-छुल्क  और  केन्द्रीय  उत्पाद  शुल्क  वापसी  1990,
 जो  21  1990  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  सं०  सा०
 का०  नि०  993  में  प्रकाशित  हुए  थे  तथा  एक  व्यास्यात्मक  ज्ञापन  ।

 सा£  का०  नि०  79  जो  18  1991  के  भारत  के  राजपत्र
 में  प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जो  भूलों  ओर  अम्य  मेलास्थल
 प्रमोदों  और  उनके  मागों  तथा  उपसाधनों  को  जब  उनक  आमोद-प्रमोद
 पार्क  बनाने  के  लिए  भारत  में  आयात  किया  जाये  तो  उन  पर  मूल्यानुसार  ,

 सीमा-छशुल्क  के  उतने  भाग  से  जितना  मूल्य  के  45  प्रतिद्ात  से अधिक  है
 तथा  उन  पर  उद्ग्रहीण  समस्त  अतिरिक्त  सीमा-छुल्क  से  छूट  देने  के  बारे
 में  है  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन

 सा०  का०  नि०  जो  20  के  मारत  के  राजपत्र  में
 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  23  की  अधिसूचना
 सं०  छु०  का  विखण्डन  किया  गया  है  तथा  एक  व्याश्यात्मक
 ज्ञापन  !

 सा०  का०  नि०  जो  25  के  भारत  के  राजपत्र  में
 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  अधिसूचना  में  उल्लिलित  कतिपय

 भमधिसूचनाओं  में  कतिपय  संशोधन  किये  गये  हैं  तथा  एक  व्याह्यात्मक
 ज्ञापन  ।

 जा  सा०  का०  नि०  जो  25  के  भारत  के  राजपत्र  में
 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनका  आशप  के  साथ  लगी  सूचो  में
 उल्लिलित  कतिपय  अधिसूचनाओं  की  वेश्रता  की  अवधि  3]
 तक  बढ़ाना  है  तथा  एक  व्याक्यात्मक  शापन  ।

 सा०  फा०  नि०  जो  25  के  भारत  के  राजपत्र  में
 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनका  आशय  3]  की  अधिसूचना
 संख्या  ०  छु०  की  वेधता  अवधि  3]  तक  बढ़ाना
 है  तथा  एक  व्याख्यात्मक  शापन  |
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 सा०  का०  नि०  जो  25  के  भारत  के  राजपत्र  में
 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  20  भारत  की  अधिसूचना
 संख्या  ०  शु०  में  कतिपय  संशोधन  किए  गए  हैं  ताकि  छूट  की
 बंघता  अवधि  बिना  किसी  समय  सीमा  के  बढ़ाई  जा  सके  तथा  एक
 व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 सा०  का०  नि०  243  जो  29  1991  के  मारत  के  राजपन्र  में

 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  2]  1990  की  अधिसूचना  संश्या

 203/90-ato  शु०  कतिपय  संशोधन  किए  गए  हैं  तथा  एक  व्याश्यात्मक

 सा०  का०  नि०  जो  30  1991  के  मारत  के  राजपत्र  में
 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  यह  घोषणा  की  गई  है  कि  उपाबद्ध
 सारणी  में  बिनिदिष्ट  ऐसी  सम्पूर्ण  जो  मारत  में  विनिमित  और
 भारत  के  बाहर  निर्यात  किए  गए  माल  में  उपयोग  की  गई  भायात  की

 गई  सामग्री  समभी  जायेगी  तथा  एक  व्याख्यात्मक

 सा०  का०  नि०  जो  3  1991  के  मारत  के  राजपत्र  में
 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जो  रूसी  रूबल  का  मारतीय  मुद्रा  में  और  भारतीय

 मुद्रा  का  रूसी  खूबल  में  संपरिवतंन  करने  को  संशोधित  दरों  के  बारै  में
 तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 सा०  का०  नि०  329  जो  5  1991  के  भारत  के  राजपत्र  में
 प्रका्षित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  27  1983  की  अधिसूचना
 संख्या  छशु०  में  कतिपय  संशोधन  किए  गए  हैं  तथा  एक
 व्याश्यात्मक  शापन  ।

 सा०  का०  नि०  330(%),  जो  5  1990  के  भारत  के  राजपत्र  में
 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  16  1990  की  अधिसूचना
 सं०  छु०  में  कतिपय  संशोधन  किए  गए  हैं  तथा  एक
 व्याख्यात्मक

 सा०  का०  नि०  331  जो  5  1991  के  भारत  के  राजपत्र  में

 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  6  1990  की  अधिसूचना  सं  ०

 ०  छु०  में  कतिपय  संशोधन  किए  गए  हैं  तथा  एक  व्याश्यात्मक

 ज्ञापन  ।

 सा०  का०  नि०  जो  10  1991  के  भारत  के  राजपत्र  में

 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जो  रूसी  रूबल  का  मारतीय  मुद्रा  में
 और  मारतीय

 मुद्रा
 का  रूसी  रूबल  में  संपरिवर्तन  करने  को  संशोधित  दरों  के  बारे  में  है

 तथा  एक  व्याख्वात्मक  ज्ञापन  |

 सर  5  मं

 का०  आ०  गरी  27  1991  के  मारत  के  राजपत्र  में
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 वन  अन्ू०»क«न«>बन

 प्रकाशित  हुआ  था  तथा  जो  कतिपय  विदेश्षी  मुद्राओं  का  भारतीय  मुद्रा  में

 अथवा  भारतीय  मुद्रा  का  कतिपय  विदेशी  मुद्राओं  में  संपरिवर्तन  को

 संशोधित  दरों  के  बारे  में  है तथा  एक  व्याश्यात्मक  ज्ञापन  ।

 का०  आ०  443  जो  2  1991  के  मारत  के  राजपत्र  में

 प्रकाशित  हुआ  था  तथा  जो  कतिपय  विदेशी  मुद्राओं  का  भारतीय  मुद्रा
 में  अथवा  मारतीय  मुद्रा  का  कतिपय  विदेशी  मुद्राओं  में  संपरिवर्तन  करने

 की  संशोधित  दरों  के  बारे  में  तथा  एक  व्यास्यात्मक  ल्लापन  ।

 ब्रश्थालय  में  रखे  देलिए  सं०  एल०  ढो०  349/91]

 सा  रतीय  विदेश  निर्माण  परिजयद  के  बय  1989-90  का  बादिक  प्रतियेदत

 और  उसके  कार्यकरण  को  समीक्षा  आदि

 बाणिक्य  मंत्रालय  में  उपसंत्री  सलमान  :  में  निम्नलिखित  पत्र  समा  पटल  पर

 रखता  हूं  :

 (1)  भारतीय  विदेश  निर्माण  परिषद्  के  वर्ष  1989-90  के  वाधिक  प्रतिवेदन  की

 एक  भ्रत  तथा  अंग्रेजी  संस्क रण  )  तथा  लेखापरीक्षित  लेखे  ।

 भारतीय  विदेश  निर्माण  परिषद्  के  वर्ष  1969-90  के  कार्यंकरण  की  सरकार
 द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  |

 (2)  उपयुंबत  (।)  में  उल्लिखित  पन्नों  को सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  कारण  के

 दर्शनि  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  संस्करण  )  ।

 में  रखे  गए  बेलिए  ।  संश्या  एल०  डी  350/91)

 1.18  स०  १०

 शाज्य  सभा  से  संदेश

 महासचिव  :  अध्यक्ष  मुझे  राज्य  समा  के  महासचिव  से  प्राप्त  निम्नलिखित  संदेशों
 को  सूचना  देनी  है  :

 (3)  सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य  संचालन  नियमों  के  नियम  127  के  उपबंधों  के

 अनुसरण  में  मुझे  लोक  सभा  को  यह  सूचना  देने  का  निदेश  हुआ  है  कि  राज्य  समा  7  199
 को  हुई  अपनी  बेठक  में  लोक  सभा  द्वारा  6  1991  को  पारित  दिल्ली  नगर  पालिका  बिध्

 1991  से  बिना  कसी  संशोधन  के  सहमत  हुई  है  ।'

 (7)  सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य  संचालन  नियमों  के  नियम  127  के  उपबंधों  बे

 अनुस रण  में  मुके  लोक  सभा  को  यह  सूचना  देने  का  निदेश  हुआ  है  कि  राज्य  समा  7  1991
 को  हुई  अपनी  बंठक  में  लोक  सभा  द्वारा  6  1991  को  पारित  जम्मू-कश्मीर  दंड  विधि
 संशोषन  1991  से  बिना  किसी  संशोधन  के  सहमत  हुई  ।””
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 13.183  83  झण०प०

 सभा  का  कार्य

 संसदोय  कार्य  भ्षत्रो  ग्रुलाम  तथो  :  आपको  अनुमति  से  मैं  यह
 सूचित  करता  हुं  कि  12  1991  से  प्र।रम्म  होने  वाले  सप्ताह  के  दौरान  इस  सदन
 में  निम्नलिखित  सरकारी  वाय॑  लिया  जाएगा  :

 1.  आज  की  कार्येसूची  के  बकाया  सरकारी  काये  की  किसी  मद  पर  विचार  ।

 2.  निम्नलिखित  मंत्रालयों  की  अनुदानों  की  मांगों  पर  चर्चा  और

 कृषि
 (2)  साद्य  एक  साथ  चर्चा

 (3)  ग्रामीण  विकास  की

 अध्यक्ष  सहोदय  :  मैं  आपकी  बात  नहीं  सुन  आपको  इस  तरह  नहीं  करना

 चाहिए
 ''

 भरी  भोकांत  जैना  )  :  मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रदन

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  आपका  व्यवस्था  का  प्रध्न

 क्री  बसुदेब  आचार्य  वक्तथ्य  कहां  है  ?

 श्री  श्रीकांत  जैना  :  इस  देश  को  एक  सबसे  बड़ी  इंजोनियरिंग  कंपनी  एल०  एण्ड  टी०  के

 गुप्त  तरीके  से  श्री  घीरू  माई  अंब।नी  द्वारा  प्रबन्ध  प्रहण  के  प्रइन  पर  सदन  के  माननीय  नेता  ने  कहा

 था  इस  मामले  को  माननीय  वित्त  मंत्री  को  बताऊंगा  और  माननीय  वित्त  मंत्री  इस  मसले  पर

 एक  वक्तव्य  देंगे
 ।”

 हम  इस  मामले  पर  वकक्तव्य  चाहते  इस  भाध्वासन  का  उल्लंघन  किया

 गया

 अध्यक्ष  महोदय  :  किस  उपबंध  का  उल्लंधन  हुआ  है  ?  जिस  उपबंध  का  उल्लंघन  किया

 गया  है  उसे  बताइए  ।

 भोकात  जैसा  :  वह  आहइवासन  दिया  गया  परन्तु  मुझे  यह  नही  मालूम  है  कि

 पघरकार  की  इस  मामले  में  क्या  स्थिति

 अध्यक्ष  महोव॒य  :  जिस  उपबंध  का  उल्लंघन  हुआ  उसे  आप  बता  नहीं  रहे  हैं  ?

 )

 आपने  व्यवस्था  का  प्रदन  उठाया  कृपया  मुझे  इस  पर  अपना  निर्णय  देने  दें  ।  आपने

 कहा  है  कि  सभा  के  नेता  द्वारा  आध्यासन  दिया  गया  था  कि  इस  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दिया

 हम  पता  लगाएंगे  कि  क्या  वक्तव्य  दिया  गया  है  |  हम  यह  भी  पता  लगाएंगे  कि  क्या  इस

 प्रकार  का  कोई  आइवासन  दिया  गया  था  कि  वित्त  मंत्री  इस  बारे  में  वक्तश्य  देंगे  ।

 क्षी  भ्रौकांत  जेना  :  उन्होंने  हमें  आध्वासन  दिया  था।(व्यक्षणान  )

 भी  राम  बिलास  पासवान  :  आप  रिकार्ड
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 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  यह  अभो  संभव  है  ?

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  आपने  अपनी  बात  कह  दी  आप  अपना  भाषण  समाप्त  यदि
 भाप  इसी  तरह  बोलते  चले  जाइएगा  तो  इससे  आपको  कुछ  मी  हासिल  होने  वाला  नहीं  आपने

 कहा  कि  सदन  के  नेता''****  श्रो  कृपया  इस  तरह  जब  मैं  खड़ा  हूं  तो आपको  बे
 जाना  चाहिए  ।  जब  आपने  अपनी  बात  बह  दी  तो  मुर्के  उसका  उत्तर  देने  दीजिए  ।  आप  कह  रहे  हैं
 हैं  कि  उन्होंने  आपको  आश्वासन  दिया  कपया  रिकाड  से  मुझे  पता  करने  दें  ।

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  चाहे  तो  आशभ  मुझे  रिकार्ड  दिल्लाएं  अथवा  मुझे  रिकार्ड  से  पत्ता  करने
 दीजिये  ।  '

 अध्यक्ष  भहोदव  :  एक  बार  अपनी  बात  कह  देने
 सदस्य  भी  बोलना  चाहेंगे  ।

 पर  इसे  भाप  और  लम्बान  भग्य

 अध्यक्ष  बहोदय  :  आप  बार-बार  वही  बात  दोहरा  रहे  यह  एक  अंतहीन
 सिलसिला

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्रव  हम  निवेदनों  को

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  निवेदनों  को  आपको  केवल  विषय  का  उल्लेख  करना  है  ।
 आप  इसे  पढ़ेंगे  यह  बहुत  मुद्किल  हो  जाएगा  और  यह  एक  लम्बा  वाक्य  हो
 आप  विषय  के  केवल  नाम  का  उल्लेख  श्री  पी०  सी०  थामस  ।

 भी  पी०  सी०  चामस  अगले  सप्ताह  को  कायसूची  में  निम्नलिखित  शामिल
 किया  जाए  :

 (1)  कैरल  में  कोट्टायम  जिले  में  दत्यादि  के
 रास्ते  मेलूकावा  पयंतीय  क्षेत्र  जो आदिवासी  तथा  कृषि  क्षेत्र  में  सड़क  बनाने  के  लिए  कैन्द्रीय
 लिधि  से  घन  देने  की  अवश्यकता  |

 (2)  फ्रेक्ट  कोबिन  केरल  समीप  रहने  वाले  गरीब
 छोटे  जिनकी  भूमि  चिथीरपुशा  नदी  में  फंक्ट  कारखाने  के  गंदा  जल  बहने  से  खेती  योग्य
 नहीं  रह  गई  को  हुए  नुकसान  की  तुरन्त  भ  पाई  करने  की  आवश्यकता  |

 भी  ई०  अहमद  :  मैं  अनुरोध  करता  हूं  कि  अगले  सप्ताह  की  काम  सूची  से
 लिखित  विषय  शामिल  किया  जाये  :
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 केरल  में  संघ  लोक  सेवा  के  दो  केन्द्र  हैं-“-कोचीन  तथा  त्रिवेन्द्रम  ।  परन्तु  मालाबार  क्षेत्र
 जैन  केशरगोड  जिले  में  मंजेधवर  से  पालघाट  तक  फंला  हुआ  के  परीक्षार्थियों  को  परीक्षा  में  बैठने
 के  लिए  त्रिवेन्द्रम  अथवा  कोचीन  जाना  पड़ता  मालाबार  क्षेत्र  के  उम्मीदवारों  के  लाभार्थ  संध
 लोक  सेवा  आयोग  को  कालीकट  में  एक  परीक्षा  केन्द्र  स्थापित  करने  तथा  वहां  परीक्षा  आयोजित
 करने  को  व्यवस्था  करनी

 थी  सपनारायण  यादव  )  :  अगले  सप्ताह  को  कार्यसूची  में  निम्नलिखित  विषय  को

 जोड़ा  जाए  :

 1.  भारतवर्ष  में  लगभग  दो  करोड़  शिक्षित  बेरोजगार  अपने  प्रमाण  पत्र  को  रोजगार  नहीं
 मिलने  के  कारण  रोड  पर  जलाने  को  मजबूर  होता  मैं  मारत  सरकार  ने  मांग  करता  हूं  कि
 बेरोजगारों  को  रोजगार  देने  की  व्यवस्था  शीघ्र  कर  एवं  कार्य  के  अधिकार  को  मौलिक  अधिकार
 में  शामिल

 भी  सानक्रास  सोडो  :  मेरे  हइस  विषय  को  अगले  सप्ताह  की  कायंसूची  में

 लित  करने  का  कष्ट  करें  :

 मध्य  प्रदेश  के  बस्तर  जिले  के  नक्सलवादियों  का  मुकाबला  करने  हेतु  प्रामीण  नौजवानों
 को  शस्त्र-प्रशिक्षण  देकर  ग्राम  पंचायतों  के  अन्तगंत  उनके  दल  संगठित  करना  आवध्वक  अभी

 एस०  ए०एफ०  के  कप  भीतरी  क्षेत्रों  मे ंकाथम  उनके  जवान  ट्रक  पर  सबार  होकर  पैट्रोलिंग  कर

 कीपों  में  लौट  आते  उधर  नकसलबादी  आधी  रात  के  बाद  कभी  भी  किसी  मी  गांव  में  जा  धमकते

 वे  आदिवासियों  को  डर-धमका  कर  उनको  अनुचित  कार्य  करने  के  लिए  बाध्य  करते  हैं  और

 न  करने  पर  मार-पीट  से  लेकर  हत्या  तक  करते

 एस०  ए०  एफ०  के  कंम्पों  में  स्थानीय  आदिवासी  युवकों  को  पर्याप्त  संक्ष्या  में  मर्ती

 कर  उन्हें  शस्त्र  प्रशिक्षण  दिया  जाये  ।  प्रशिक्षण  के  बाद  उन्हें  उदार  शर्तों  पर  लायसेंस  शुदा  शस्त्र

 प्रदान  कर  उनमें  से  भ्राम  रक्षा  दल  गठित  किए  जावें  |  ऐसा  प्रत्येक  दल  अपनी  प्राम  पंचायत  के

 नियंत्रण  में  कायं  करते  हुए  रात  को  अपने  गांव  की  रक्षा  करेगा  तथा  समय  पर  नक्सलबादियों  का

 मुकाबला  मी

 अतएब  केन्द्र  शासन  से  अनुरोध  है  कि  मध्य  प्रदेश  धासन  को  तत्काल  दिक्षा  निर्देश  देवें  ।

 क्री  मोहन  सिंह  :  अगले  सप्ताह  की  कार्य  सूची  में  निम्नलिखित  विकय

 जोड़ा

 (1)  इलाहाबाद  में  उत्तरो  मारत  का  सबसे  प्राचीनतम  विश्वविद्यालय  इस
 विद्यालय  ने  अपनी  शताब्दी  मना  ली  अतः  इसे  केन्द्रीय  विष्य  विद्यालय  का  दर्जा  दिया

 (2)  गोरखपुर  स्थित  उवंरक  का  कारखाना  जो  यूरिया  खाद  बनाने  के  लिए  सबसे  उप|देय

 बंद  पष्ठा  है  जिसते  करोड़ों  रुपए  भी  क्षति  हो  रहो  है  और  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  का  अह्वित  हो  रहा
 उसे  शीम  लोलने  के  उपाय  किये
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 समितियों  के  लिए  निर्वाचन  9  1991

 समितियों  के  लिए  निर्यषाचन

 )  राष्ट्रीय  तिलहून  ओर  बतस्पति  तेल  विकास  बोर्ड

 कृषि  मंत्री  बलराम  :  महोदय  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 राष्ट्रीय  तिलहहन  और  वनस्पति  तेल  विकास  बोर्ड  1983  की  धारा

 4(4)  (&)  के  अनुसरण  में  इस  समा  के  सदस्य  ऐसं  रीति  से  जेसा  कि  अध्यक्ष  निदेश
 उक्त  अधिनियम  के  अस्य  उपबन्धों  के  राष्ट्रीय  तिलहुन  और  वनस्पति  तेल
 विकास  बोर्ड  के  सदस्यों  के  रूप  में  कार्य  करने  हेतु  अपने  में  से  दो  सदस्य  निर्वाचित
 कर  ।

 हे

 अध्यक्ष  सहोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 राष्ट्रीय  तिलहुन  और  वनस्पति  तेल  विकास  बोर्ड  1983  की  घारा

 4(4)  के  अनुसरण  में  इस  समा  के  सदस्य  ऐसी  रीति  से  जेसा  कि  अध्यक्ष  निदेद्व
 उक्त  अधिनियम  के  अन्य  उपबन्धों  के  राष्ट्रीय  तिलहन  और  बनस्पति  तेल
 विकास  बोर्ड  के  सदस्यों  के  रूप  में  काये  करने  हेतु  अपने  में  से  दो  सदस्प्र  निवाचित

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 मारियल  विकास  बोर्ड

 कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मुल्लापल्लोी  :  मैं  प्रस्त'व  करता  हूं  :

 नारियल  विकास  बोर्द  1979  की  घारा  4  (4)  के

 अनसरण  में  इस  समा  के  सदस्य  ऐसी  रीति  से  जैसा  कि  अध्यक्ष  निदेश  उक्त
 अधिनियम  के  अन्य  उपबन्धों  के  नारियल  विकास  बोड़ं  के  सदस्यों  के  रूप  में
 कार्य  करने  हेतु  अपने  में  से  दो  सदस्य  निर्बा  चित

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रषन  यह  है  :

 नारियल  बिकास  बोर्ड  1979  की  घारा  4  (4)  के

 अनुसरण  में  इस  सभा  के  सदस्य  ऐसी  रीति  से  जैसा  कि  अध्यक्ष  निदेश  उक्त  अधिनियम
 के  अन्य  उपबन्धों  के  नारियल  विकास  बोर्ड  के  सदस्यों  के  रूप  में  कार्य
 करने  हेतु  अपने  में  से  दो  सदस्य  निबाचित

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 मारतीय  कृषि  अशुसंधान  परिषद्

 कवि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  के०  सी०  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 है  भारतीय  कृषि  अनुसंघान  परिषद्  के  लियमों  के  नियम  के  अनुसरण
 में  इस  सभा  के  सदस्य  ऐसी  रीति  से  जैसा  कि  अध्यक्ष  निदेश  उक्त  नियमों  के  अन्य
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 उपबन्धों  के  भारतीय  क्षि  अनुसंधान  परिषद्  के  सदस्यों  के  रूप  में  काये
 करने  हेतु  अपने  में  से  चार  सदस्य  निर्वाचित

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रष्न  यह  है  :

 भारतीय  कृषि  अनसंघान  पर्षिद्  नियमों  के  नियम  4  के  अनुसरण
 में  इस  सभा  के  सदस्य  ऐसी  रीति  से  जेसा  कि  अध्यक्ष  निदेश  उक्त  नियमों  के  अश्य
 उपबन्धों  के  अध्ययीन  मारतीय  कृषि  अनुसंधान  परिषद्  के  सदस्यों  के  रूप  में  कार्य
 क  ते  हेतु  अनने  में  से  चार  सदत्य  निर्वाचित

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 चाय  बोड़

 बाजिण्य  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  पी०  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 चाय  1954  के  नियम  4  (1)  (a)  के  साथ  पठित  चाय

 1953  को  घारा  4  (3)  के  अनुसरण  में  इस  सभा  के  सदस्य  ऐसी  रीति  से  ज॑सा  कि

 अध्यक्ष  निदेश  उक्त  अधिनियम  के  अन्य  उपबंधों  तथा  उनके  अन्तगंत  बनाये  गए

 नियमों  के  चाय  बोड्ड  के  सदस्यों  के  रूप  में  कार्य  करने  हेतु  अगने  में  से  दो  सदस्य

 निर्वाचित  करे  ।”

 अध्यक्ष  भहोदय  :  प्रएन  यह

 चाय  1954  के  नियम  4(1)  के  साथ  पठित  चाय

 1953  की  धारा  4(3)  के  अनुसरण  में  इस  सभा  के  सदस्य  ऐसी  रीति  से  जैसा  कि

 अध्यक्ष  निदेश  उक्त  अधिनियम  के  अन्य  उपबंधों  तथा  उनके  अन्तगंत  बनाये  गए

 के  चाय  बोर्ड  के  सदस्यों  के  रूप  में  काय॑  करने  हेतु  अपने  में  से  दो  सदस्य

 निर्वाचित  करे  ।

 प्रस्ताव  स्वोकत  हुआ  ।

 सामुद्रिक  उत्पाद  निर्यात  विकास  प्राधिकरण

 वाणिज्य  संत्रालय  के  राज्य  संत्री  पी०  लिदस्ब
 :  मैं  प्रस्ताव  करता

 सामुद्रिक  उत्पाद  निर्यात  विकास  प्राधिकरण  1972  की  घारा  4  (3)

 के  अनसरण  में  इस  सभा  मेः  सदस्य  ऐसी  रीति  से  जैमा  6  अध्यक्ष  निदेश  उक्त

 अधिनियम  के  अन्य  उपबंधों  के  मामुद्रिक  उत्पाद  निर्यात  विकास  प्राधिकरण

 के  सदस्यों  के  रूप  में  कार्य  करने  हेतु  अपने  में  से  दो  सदस्म  निर्वाचित

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 सामुद्रिक  उत्पाद  निर्यात  विकास
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 की  धारा
 4(3)  7)  के

 अनसरण  में  इस  सभा  के  सदस्य  ऐसी  रीति  से  जंसाकि
 विशक

 निदेश  उक्त

 अधिनियम  के  अन्य  उपबंधों  के  सामुद्रिक
 उयाद

 नियत
 विकास  प्राधिकरण

 के  सदस्यों  के  रूप  में  कार्य  करने  हेतु  अपने  में  से  दो  सदस्य  निर्वाचित

 प्रस्ताव  स्वीकुत  हुआ  ।
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 सांविधिक  संकल्प  और  लोक  प्रतिनिधित्व  विधेयक

 राष्ट्रीय  केंडेट  कोर  को  केसत्रीय  सलाहकार  समिति

 पेट्रोलिपम  तथा  प्राकृतिक  गेस  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  रक्षा  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री

 एस  कृष्ण  कुमार  )  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 राष्ट्रीय  कैडेट  कोर  1948  की  धारा  12(1)  (२)  के  अनुस रण
 में  इस  सभा  के  सदस्य  ऐसी  रीति  से  जेसा  कि  अध्यक्ष  निदेश  उक्त  अधिनियम  के

 अन्य  उपबंधों  के  राष्ट्रीय  कंडेट  कोर  की  केंद्रीय  सलाहकार  सभिति  के  सदस्यों
 के  रूप  में  कायं  करने  हेतु  अपने  में  से  दो  सदस्य  निर्वाचित  करे  ।”

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रएन  यह  है  :

 राष्ट्रीय  कैडेटकोर  1948  की  धारा  12(1)  (४)  क॑  अनुसरण
 ते  इस  सभा  के  सदस्य  ऐसी  रीति  से  जैसा  कि  अध्यक्ष  निद्देश  उक्त  अधिनियम  के
 अन्य  उपबंधों  के  राष्ट्रीय  कंडेट  कोर  की  केंद्रीय  सलाहकार  समिति  के  सदस्यों
 के  हप  में  कार्य  करने  हेतु  अपने  में  से  दो  सदस्थ  निर्वाचित

 प्रश्वाय  स्वीकृत  हुआ  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  समा  की  बेठक  2.30  बजे  समवेत  होने  के  लिए  स्थगित

 होती

 1.30  भ०  प०

 तत्पदथात्  लोक  सभा  मध्याग्ह  मोजन  के  लिए  2  बजकर  30  मिनट  तक  के  लिए
 स्थणित  हुई  ।

 2.34  प्ू०  प०

 लोक  समा  मध्याग्ह  मोजन  के  उपरांत  2  बजकर  34  मिनट  पर  सममेत  हुई  ।

 पीो०  एम०  सईद  पीछासोन

 लोक  प्रतिनिधित्व  प्रध्यावेश  के

 निरनमोदन  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 धोर

 लोक  प्रतिनिधित्व  विधेयक

 पमापति  महोदय  :  सभा  जब  लोक  प्रतिनिधित्व  1991  के  बारे
 में  सांबिधिक  संकल्प  और  लोक  प्रतिनिधित्व  विधेयक  पर  एक  साथ  और  आगे
 चर्चा  करेगी  ।

 इस  बिजेयक  के  लिए  दो  घंटे  का  समय  निर्धारित  किया  गया  था  किन्तु  हम  दो  घंटे  और
 2।  मिनट  लगा  चुक  अब  माननीय  मंत्री  इस  विक्षेयक  प२  उत्तर  दें  ।
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 18  1913  लोक  प्रतिनिधित्व  )  अध्यादेश  के  निरनुमोदन  के  बारे  मे

 सांविधिक  संकल्प  और  लोक  प्रतिनिधित्व  विधेयक

 संसदीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  न्याय  ओर  कम्पनों  कार्य  मंत्रालय  में
 राज्य  मंत्री  रंगराजन  :  सभापति  सर्वप्रथम  मैं  इस  बात  के  लिए
 कृतशझ्ताशापन  करता  हूं  कि  मुझे  उत्तर  देने  का  अवसर  दिया  गया  ।  मैंने  सोचा  था  कि  शायद  अमी
 और  समय  लगेगा  ।

 पहले  मैं  उन  सदस्यों  को  घन्यवाद  देता  हूं  जिन्होंने  वाद-विवाद  में  हिस्सा  लिया  है  और  इस
 विवैयक  का  समर्थन  किया  है|

 सांविधिक  संकल्प  के  रूप  में  जो  सबसे  बड़ी  आपत्ति  प्रकट  की  गई  बहू  यह  थी  कि  क्या

 जम्मू  तथा  कष्मीर  राज्य  के  लददांख  तथा  जम्पू  के  सीमित  भागों  में  चुनाव  कराया  जाना  सम्मय
 अब  इस  राम्बन्ध  में  प्रक्रिया  यह  रही  है  कि  यदि  किसी  राज्य  में  कहीं  कोई  गड़बड़ी

 बाला  क्षेत्र  है  और  जहां  कुछ  परिस्थितियों  क ेकारण  चुनाव  कराना  संभव  नहीं  तो  उस  क्षेत्र  को

 पृथक्  नहीं  किया  क्योंकि  संविधान  में  पूरे  राज्य  को  एक  हकाई  तथा  बिधिष्ट  क्षेत्रों  में

 धंसदीय  निर्वाचन  क्षेत्रों  को  निवचन  क्षेत्रों  के  रूप  में  माम्यता  दी  गई

 इसके  अलावा  एक  और  समस्या  मी  यदि  हमने  कक्ष्मीर  घाटी  में  चुनाव  नहीं  कश्वाये  तो

 इससे  और  जटिलताएं  उत्पन्न  होंगी  क्योंकि  तब  घाटो  बिल्कुल  अलग-थलग  पड़  जाएगी  ।  ऐसी
 जटिलताओं  से  बचने  तथा  ऐसी  कोई  स्थिति  उत्पन्न  न  होने  देमे  के  लिए  मुरुय  निवचिन  आयुक्त
 जम्मू  तथा  कश्मीर  की  स्थिति  के  बारे  में  रिपोर्ट  मिलने  जन  प्रतिनिधित्व  अधिनियम  की  भारा

 14  की  उप  धारा  2  के  अन्तगंत  राष्ट्रपति  से  यह  सिफारिक्ष  करने  का  निर्णय  लिया  कि  अन्य
 निर्वाचन  क्षेत्रों  के लिए  एक  विशेष  तारीख/तारीखे  अधिसूत्ित  की  जाएं  भौर  जम्मू  तथा  कएमीर
 के  लिए  बाद  में  मलग  तारोख  अधिसूचित  की

 वर्तमान  कानूनी  स्थिति  यह  है  कि  घारा  73  के  इस  सभा  का  गठन  किया  जाना

 अपेक्षित  था  और  जब  तक  इस  अध्यादेश  ब  जारी  नहीं  किया  तब  तक  कानूनी  प्रतिबन्धों

 के  कारण  इस  सभा  का  गठन  करना  असंभव  इसलिए  इस  अध्यादेश  को  जारी  किया  गया
 और  इस  विधेयक  को  सभा  में  लाया  गया  इस  सम्बन्ध  में  कानूनी  स्थिति  यही  है  और  ब्रुके
 आशा  है  कि  मानतीय  श्री  राव  अपने  सांविधिक  संकल्प  पर  जोर  नहीं  देंगे  और  परिस्थितियों  को
 देखते  हुए  मेरे  अनुरोध  पर  इसे  वापस  ले

 माननीय  सदस्यों  द्वारा  उठाये  गये  अभ्य  मुद्दों  का  जहां  तक  झम्बन्ध  उनमें  से  अनेक  बहुत
 प्रासंगिक  यद्यपि  वे  इस  विधेयक  के  क्षेत्राधिकार  में  नहीं  चूंकि  इस  सभा  की  ऐसी
 परम्परा  रहौ  है  कि  अप्रत्यक्ष  रूप  से  भी  संबंधित  मामले  मी  लाये  जाते  हैं  और  सरकार  को  इस  पर

 प्रतिक्रिया  व्यक्त  करने  के  लिए  कहा  जाता  मैं  कहना  चाहूंगा  कि  हमारी  सरकार  का  यह
 कोण  है  कि  सामान्य  स्थिति  कायम  करने  के  लिए  राजनैतिक  प्रक्रिया  शुरू  करने  की  जरूरत

 हम  इस  सभा  के  माननीय  सदस्यों  से  सहमत  हैं  कि  इस  समस्या  का  समाधान  कानून  तथा

 व्यवस्था  के  प्रइन  मानकर  नहीं  किया  जा  सकता  यह  एक  ऐसी  समस्या  है  जिसका  समाधान

 राजनैतिक  प्रक्रिया  शुरू  करके  ही  किया  जा  सकता  मुर्के  याद  जेसा  कि  माननीय  श्री  चित्त

 बसु  ने  मुझे  स्मरण  कराया  कि  जब  मैं  विपक्ष  में  था  तब  मैंने  जम्मू  तथा  कह्मीर  की  नीति  के  बारे

 में  पूछा  में  आपको  आइवासन  दे  सकता  हूं  कि  इस  सरकार  की  कष्ठमीर  के  बारे  में  नीति
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 लोक  प्रतिनिष्तिव  अध्यादेश  के  निरनुमोदन  के  बारे  में  9  1991
 सांविधिक  संकल्प  और  लोक  प्रतिनिधित्व  विधेयक

 परन्तु  इस  नीति  की  घोषणा  मैं  नहीं  कर  गृह  मंत्री  वो  इस  नीति  को  घोषणा  करनी  है|
 जैसे  ही  उन्हें  अवसर  वह  इसकी  घोषणा  करंगे  ।

 संक्षेप  में  मैं  बताना  चाहूंगा  कि  हमारी  नीति  यह  है  कि  हम  ऐसे  किसी  व्यक्ति  के  दबाव  में

 नहीं  आएंगे  जो  हमारी  सावंभौमिकता  तथा  राष्ट्रीय  अखंडता  को  चुनोती  देगा  परन्तु  साथ  ही  हम
 कष््मीर  के  लोगों  की  समस्याओं  और  कष्टों  को  समभते  हैं  तथा  कध्मीरी  जनता  की  कठिनाइयों
 ओऔर  कष्टों  को  दूर  करने  के  लिए  यह  जम्मू  तथा  कश्मीर  राज्य  में  सामान्य  स्थिति  बहाल  करने  के

 लिए  हम  राजनीतिक  प्रक्रिया  छुरू  करना  चाहते  हैं  ।

 जहां  तक  संविधान  के  अनुच्छेद  370  का  सवाल  है  ।  एक  बार  नहीं  बल्कि  अनेकों  बार  यह
 कहा  जा  चुका  है  कि  हम  हस  बारे  मे  बचनबढ़  हैं  कि  संविधान  का  जनुष्छेद  संविधान  में
 बना  इस  अनुच्छेद  का  उद्देध्य  केवल  समायोजन  करना  नहीं  यह  एक  ऐसा  अनुच्छेद  है
 जिसमें  जम्मू  तथा  कष्मीर  के  लोगों  का  विद्वास  इसमें  उनकी  आकांक्षाएं  तथा  आशाएं
 निहित  जैसा  कि  माननीय  श्री  चित्त  बसु  ने  कहा  कि  हमें  यह  नहीं  मूलना  चाहिए  कि  संविधान

 के  भाग  2।  में  केवल  यही  एक  ऐसा  अनुच्छेद  नहीं  है  जो  संक्रमणकालीन  उपबंधों  से  सम्बद्ध

 अनुच्छेद  371  से  लेकर  अनुच्छेद  371  (%)  में  आन्श्र  प्रदेश  तथा

 पूर्वोत्तर  राज्यों  धमेत  अनेक  राज्यों  के  लिए  संक्रमणकालीन  उपबन्ध  शामिल  अतः  जब  तक  इन
 राज्या  के  लोगों  की  कतिपय  आह्ाएं  तथा  आकांक्षाएं  हैंतो  हमने  अपने  संविधान  में  इन  आशाओं
 तथा  आकांक्षाओं  के  परिप्रेक्ष्य  मे ंविशेष  उपबंध  रखे  संविधान  का  अनुच्छेद  जम्मू  तथा  कष्मीर
 के  लिए  केवल  अकेला  उपबंघ  नहीं  निहित  स्वार्थों  के  लिए  राजनेतिक  अभियान  बलाया  जा

 रहा  है  जो  मेरे  विचार  से  दुर्भाग्यपूर्ण  इससे  राज्य  में  सामान्य  स्थिति  कायम  करने  में  सहायता
 नहीं

 अन्य  क्षेत्र  मी  अनुच्छेद  37]  भी  है  जो  अन्य  राज्यों  के  सम्बन्ध  में  है  जिसके  अन्तगंत
 महाराष्ट्र  तथा  गुजरात  के  लिए  विशेष  उपबंध  अनुच्छेद  371(H)  नागालेंड  से  सम्बन्धित
 अनुच्छेद  371(@)  असम  से  संबंधित  अनुच्छेद  मणिपुर  से  सम्बन्धित

 भनच्छेद  371  आनभ्न  प्रदेश  से  सम्बन्धित  है  ।  अनुच्छेद  371  आनपभ्न  प्रदेश  में  एक  केन्द्रीय
 विध्वविद्यालय  की  स्थापना  से  सम्बन्धित  अनुच्छेद  सिविकम  राज्य  से  संबंधित
 अनुच्छेद  अरुणाचल  प्रदेश  से  संबंधित  है  तथा  अनुच्छेद  171  (ms)  गोवा  से  संबंधित

 अतः  सविधान  में  अनेक  राज्यों  के  लिए  विशेष  उपबंध  किए  गए  हैं  ।  प्रत्येक  बार
 स्थिति  की  जरूरतों  के  महेनजर  रखते  हुए  संविधान  में  संशोधन  किया  गया  यदि  संसद  ने  यह
 महसूस  किया  कि  लोगों  की  आज्षाओं  तथा  आर्काक्षाओं  को  पूरा  करने  के  लिए  संविधान  में  विशेष
 उपबंध  रखते  की  जरूरत  है  तो  उसने  संविधान  में  संशोधन  करके  ऐसा  किया  इसमें  यह  नहीं
 भूलना  चाहिए  कि  हमारी  राजनैतिक  प्रणाली  संघीय  हैं  जिसमें  राज्य  तथा  केन्द्रीय  सरकार

 आपके  माध्यम  से  मैं  माननीय  सदस्यों  ढ/रा  उठाये  गये  उन  जो  इस  विधेयक
 के  अधिकार  क्षेत्र  में  नहीं  आते  परन्तु  लोक  प्रतिनिधित्व  अधिनियम  से  संबंधित  के  बारे  में
 स्पष्टीकरण  देना  चाहता
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 18  1913  लोक  प्रतिनिधित्व  के  निरमुमोदन  के  ब।रे  में
 सांविधिक  संकल्प  और  लोक  प्रतिनिधित्व  विधेयक

 एक  माननीय  सदस्य  श्री  पाणिग्रही  ने  जाली  मतदान  को  रोकने  के  लिए  बहु  प्रयोजनीय

 पहचान  पन्र  जारी  करने  का  सुझाव  इस  पर  सबंदलीय  समिति  में  विचार  किया  गया
 था|  उसकी  यह  एक  सिफारिश  इस  सम्बन्ध  में  प्रारंभिक  कार्यवाही  शुरू  की  जा  चुकी  है  ।
 इस  पर  प्रति  कार्ड  10  रुपए  लागत  आएगी  ओर  इस  कार्य  को  पूरा  करने  में  कम  से  कम  पांच  बर्षों
 का  समय  सरकार  इस  विचार  की  विरोधी  नही  है  और  इस  पर  गंभी  रतापूरवंक  विचार  कर

 रही  है  ।

 चुनाव  में  इलेक्ट्रानिक  मशीनों  का  इस्तेमाल  करने  के  बारे  में  निर्णय  ले  लिया  गया

 हमने  चुनाव  के  लिए  काफी  संख्या  में  इलेक्ट्रानिक  मशान  प्राप्त  कर  लिए

 निर्वाचन  आयोग  ने  निर्णय  लिया  है  कि  इस  वर्ष  पहली  अक्तूबर  के  बाद  जो  भी  चुनाव
 होगा--उप  चुनावों  और  राज्यों  के  लघु  आम  चूनावों  में  हम  इलेक्ट्रानिक  मतदान
 मशीनों  का  प्रयोग  करेंगे  जिसके  लिए  कानून  में  वाछ्धित  संशोधन  कर  दिया  गया  है  और  मैं  यह
 समभता  हूं  कि  इससे  मतदान  केन्द्रों  पर  कब्जे  की  घटनाओं  में  कमी  आयेगी  क्योंकि  वतंमान

 व्यवस्थान  से  अन्तगंत  मश्ीने  एक  निर्घारित  समय  के  अन्दर  एक  निर्धारित  संख्या  मे  ही  मतों  को

 रिकार्ड  करेंगी  जिससे  यह  सुनिश्चित  हो  जायेगा  कि  तेजी  से  एक  नियमित  आधार  पर  आप  बटनों

 को  दबा  सकते  हैं  |  यह  सामान्यतया  इस  बात  पर  निर्मर  करता  है  कि  किसी  व्यक्ति  को  आवश्यक

 ६क्कार्मों  पर  हस्ताक्षर  करने  के  बाद  मशीन  तक  पहुंचने  और  मतदान  करने  में  कितना  समय  लगता  है॥

 श्री  श्रोकांत  जेनबा  :  आप  घीरे-धीरे  इसे  अपना  सकते  हैं  ।

 श्री  रंगराजन  कुसारमंगलस  :  किन्तु  उस  धीरे-घीरे  में  मी  तो समय  लगता  हमें  आशा

 है  कि  तंब  तक  सामान्य  तंत्र  सामान्य  हो  जब  राज्य  जंसा  कि  कई  राज्यों

 में  होता  मतदान  केःद्रों  के  कब्जे  में  लिप्त  होता  है  तो  बात  दूसरी  होती  है  |

 श्री  रंगराजन  कुमारमंगलस  :  मैं  ज्यादा  नहीं  कह  सकता  हूं  । लेकिन  एक  बात  निध्चित

 है  कि  इससे  मतदान  केन्द्रों  पर  आजकल  हो  रहे  कब्जे  के  मामलों  में  कमी

 हमने  स्व॑ेदलीय  समिति  द्वारा  दी  गई  अन्य  सिफारिशों  का  भी  गहराई  से  विश्लेषण  आरम्म

 कर  दिया  इस  बारे  में  हम  समा  में  कई  सुधार  प्रस्तुत  इस  सत्र  में
 तो शायद  यह  सम्भव

 न  हो  किन्तु  हमें  आशा  है  कि  शीघ्र  ही  यह  कार्य  करेंगे

 श्री  भ्रीकास्त  जेना  :  क्या  नवम्बर  से  पहले  ?

 झी  रंगराजन  कुसारमंगलम  :  मैंने  स्पष्ट  रूप  से  बता  दिया  है  कि  इस  सत्र  में  शायद  सम्भव

 नहीं  होगा  किन्तु  हमें  आशा  है  कि  शीघ्र  ही  हम  यह  कार्य

 सभापति  जहां  तक  यह  प्रइन  है  कि  पंजाब  में  चुनावों  का  स्थगित  होना  सही  था

 या  मैं  स्पष्ट  बताना  चाहता  हूं  कि  हमारी  यह  राय  है  कि  मुश्य  निर्वाचन  आयुक्त  ने  सही

 निर्णय  लिया  था  ।  यद्यपि  यह  निर्णय  हमारा  तहीं  यह  उनका  निर्णय  लोक  प्रतिनिधित्व

 अधिनियम  के  अधीन  यह  उनका  निर्णय  है  जो  वह  अपने  पास  उपलब्ध  जानकारी  के  आधार  पर

 लेते  हैं  ।

 जहां  तक  कुछ  मान्यताप्राप्त  राजनीतिक  पारियों  और  उनके  संबद्ध  होने  का  सम्बन्ध  हम
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 आदइबस्त  हैं  कि  हमारी  नीति  यह  सुनिष्चित  करना  है  राजनीतिक  प्रक्रिया  फिर  से  शुरु  हो  ।
 सरवार  के  रूप  में  निश्चय  ही  हम  प्रत्येक  व्यक्त  से  सलाह  लेंगे  और  जब  सब  विशेषतया
 इस  सभा  की  और  वे  पार्टियां  जिन्हें  सभा  में  प्रतिनिधित्व  नही  मिला  बैठकर
 विमर्श  बरेंगी  तमी  हम  उस  समस्या  को  संतोषजनक  ढंग  से  हल  कर  पायेंगी  जिसका  सामान्य  हुल
 जम्मू  और  कद्मीर  में  कर  रहे

 में  अधिक  समय  नहों  लेना  चाहता  लेकिन  इस  विधेयक  को  सभी  दलों  का  समथंन
 मिलते  के  कारण  मुझे  आशा  है  कि  विधेयक  पर  बिचार  किये  जाने  में  कोई  समस्या  नहीं  होगी  भौर
 मेरा  यह  अनुरोध  है  कि  इस  पर  विचार  किया

 श्री  श्लोकांत  जैसा  :  उन  कष्मीरियों  के  बारे  में  आप  क्या  कहते  हैं  जो  कश्मोर  से  बाहर  रह
 रहे

 श्री  रगराजन  कुमारमंगलम्  :  जहां  तक  आतंकवादी  समस्या  का  प्रएन  इस  पर  निद्चित

 ही  ध्यान  दिया  जाएगा  ।  मुझे  विष्वास  है  कि  गृह  मंत्रालय  ठीक  समय  पर  इसके  बारे  में  अपनो
 क्रिया  व्यक्त

 झी  झोमनाह्रीधयर  राव  वाइड  :  सभापति  मुके  इस  बात  की

 खुशी  है  कि  अनेक  साथी  मेरी  इस  बात  से  सहमत  हैं  कि  अगर  घाटी  में  नहों  तो  जम्मू  और  लहाख
 क्षेत्र  में  तो चुनाव  कराए  जा  सकते  थे  ।

 अभी  मन्त्री  महोदय  बता  रहे  थे  कि  पंजाब  में  चुनावों  के  स्थगन  के  लिए  उनकी  पार्टी
 बार  नहीं  है  और  यहू  कि  अब  आप  बता  रहे  हैं  कि  निर्वाचन  आयोग  ने  यह  निर्णय  लिया  है  कि

 जम्पू  और  कमी र  राज्य  में  चुनाव  न  कराये  जाएं  क्योंकि  अनेक  प्रमुख  राजनीतिक  पार्टियों  ने  यह
 मत  व्यक्त  किया  है  कि  वहां  निष्पक्ष  और  स्वतंत्र  चुनाव  कराने  के  लिए  वातावरण  अनुक्ल  नहीं
 हम  इससे  सहमत  हैं  ?  इसके  अतिरिक्त  यह  मी  सच  है  कि  प्रमुख  राजनीतिक  जिसमें
 आपकी  कांग्रेस  सी०  पी०  आई०  और  सी  पी०  आई०  शामिल  ने  यह  कहा  है
 कि  बातावरण  अनुकूल  न  होने  के  कारण  पंजाब  में  चुनाव  नहीं  कराए  जाने  चाहिए  किर्तु  मिर्वाचन
 आयोग  ने  यह  निर्णय  लिया  है  कि  यहां  चुनाव  कराए  जायेंगे  ।  आतंकवादियों  द्वारा  20  उम्भीदबारों
 की  हत्या  किए  जाने  के  बाद  भी  निर्याचन  आयोग  इस  बात  पर  जोर  देता  रहा  कि  चुनाव  कराये
 जायेंगे  ।

 लेकिन  मतदान  आरम्भ  होने  से  कुछ  ही  घण्टे  पहले  पंजाब  के  राज्यपाल  ने  भी  श्रभी  लोगों
 से  मतदान  में  भाग  लेकर  उसे  सफल  बनाने  की  अपील  की  थी  भौर  यह  कहा  था  कि  लोग  अपने
 लोकतांत्रिक  अधिकारों  का  प्रयोग  करें  और  चुनाव  में  भाग  लेना  उनका  एक  पुनीत  कत्तंब्य

 पंजाब  के  सारे  पतदाताओं  से  राज्यपाल  की  अपील  के  बाद  कौन-सी  ऐसी  बात  हो  गयी  कि

 निबाचित  आयोग  ते  चुनाव  स्थगित  कर  दिया  ?  किस  आधार  फ़िस  रिपोर्ट  पर  ऐसा  किया
 अब  आप  उससे  इंकार  कर  रहे  जब  तक  चुनाव  स्थगित  किए  आपकी  कांब्रेस

 )  पार्टी  दसबीं  लोक  सभा  के  चुनाव  के  बाद  सबसे  बड़े  राजनैतिक  दल  के  रूप  में  सामने  भा

 चुको  थी  और  श्री  पी०  वी०  नरसिम्हा  राव  कांग्रेस  ससदीय  दल  के  नेता  चुने  गए  ।  अब  सरकार
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 बनाने  क्री  स्थिति  में  थे  ।  चूंकि  पंजाब  में  चुन  व  कराने  में  आपकी  कोई  रुचि  नहीं  थी  इसलिए
 निर्बाचन  भायोग  ने  चुनाव  स्थगित  करने  का  निर्णय  किया  जोकि  बहुत  गलत  बात  है  ।  मैं  डस  उच्च
 क्षंस्था  की  ओर  आगे  आलोचना  नहीं  कर  रहा  लेक्षिन  मैं  स्पष्ट  रूप  से  यह  कहना  चाहुना  कि

 इस  देश  के  लोग  निर्वाचन  आयुक्त  की  एकपक्षीय  कार्यवाही  से  निदिचत  रूप  से  बहुत  अप्रसन््न  हैं
 तथा  बहुत  से  राजनेतिक  दलों  ने  निर्वाचन  आधुक्त  पर  महाभियोग  चलाने  की  मांग  की  है  ।

 अब  मन्त्री  महोदय  ने  बायदा  किया  है  कि  सरकार  जम्मू-कश्मोर  में  सामास्य  स्थिति  बहाल
 करने  ओर  चुनाव  कराने  के  लिए  कदम  उठाने  को  अत्यन्त  उत्सुक  वे  हमेशा  इसी  प्रकार  को

 ब।तें  कहते  रहे  हैं  लेक्नि  वास्तव  में  उन्होंने  जम्मू-कश्मीर  में  श्लामान्य  स्थिति  बहाल  करने  के  लिए
 अषधिक  कुछ  नहीं  किया  ।  मेरे  बिद्वान्  मित्र  श्री  शहाबुद्दीन  सेदद  ते  इस  पर  बिस्तार  से  चर्चा  की  है
 इसलिए  मैं  उसे  दोहराऊंगा  जम्पू-कइ्मीर  तथा  पंजाब  जैसे  श्लीमावर्ती  राज्यों  में  हमये  पहुचे
 जो  अरदृदक्षितापूर्ण  कायं  किए  हैं  उनकी  वजह  से  ही  वर्तमान  स्थिति  उत्पन्न  हुई  क्या  यह  सच

 नहीं  है  कि  जम्मू-कष्मीर  की  जनता  यानी  उनमें  से  अधिसंश्य  लोग  या  बड़ी  संख्या  में  लोग  यह

 महसूस  करते  हैं  कि  उनका  निरादर  हुआ  वे  लोग  लोकताँतरिक  में  रुचि  क्यों  नहीं
 रखते  ?  वे  राष्ट्र  की  मुख्य  धारा  से  अलग  क्यों  जाना  चाहते  हैं  ?

 क्या  आपकी  कायंवाही  के  परिणामस्वरूप  ही  उस  राज्य  की  जनता  द्वारा  निर्वाचित

 फारूक  अब्दुस्ला  सरकार  को  सत्ता  से  बाहर  नहीं  कर  दिया  गया  उसके  लाश  ही  अपने  एन०
 टी०  रामाराव  सरकार  को  भी  सत्ता  से  हटा  दिया  हस  प्रकार  के  संकोर्ण  दलगत  राजनैतिक
 कामों  से  आप  लोगों  के  दिलों  में  केन्द्र  सरकार  के  प्रति  नाराजगी  पैदा  कर  रहे  हैं  तथा  लोकतांत्रिक
 प्रक्रिया  से  ही लोगों  का  विध्वास  हटता  जा  रहा  इसलिए  हमें  अपने  अन्दर  देखना  चाहिए  थोर
 शीघ्रता  में  कोई  फंसला  नहीं  करना  नेशनल  कांफ्रंस  से  गठजोड़  करने  के  बाद  आप  दोकों
 ने  चुनावों  में  धांघलेबाजी  की  थी  ।  यदि  किसी  दल  का  कोई  उम्मीदवार  कुछ  स्थाबों  पर  जीत

 जाता  है  तो  इससे  क्या  फर्क  पड़ता  यघद्यपि  वे  राष्ट्रविरोधी  नहीं  धारव  विरोधी  बहीं  ये

 चाहते  हैं  कि  काध्मीर  मारत  के  साथ  फिर  भी  आपने  उनका  निरादर  किया  है  और  अपनी
 मलत  नौतियों  की  वजह  से  उन्हें  अलग-यलग  कर  दिया  हाल  ही  में  चूंकि  आपने  उनके  साथ

 कोई  तालमेल  नहीं  आपने  पिछले  तमिलनाडु  विधान  समा  चुनाव  अलग  से  लड़े  क्योंकि  आप

 में  और  अन्नाद्रमुक  में  एक  समकौता  हो  चुका  था  आपने  द्रमुक  सरकार  को  सत्ता  से  हृढा
 दिया  यह  बहुत  गलत  बात  है  इसके  दूरगामी  परिणाम  इस  प्रकार  के  भ्रदू  रदक्षितापूर्ण
 कार्यों  का  दूरगामी  प्रभाव

 मन््त्री  जी  ने  कहा  है  कि  वे  कुछ  व्यापक  संहोधन  पहले  भी  इन  बातों  पर  चर्चा

 की  गबी  थी  और  कतिपय  सुकाव  दिए  गए  उनमें  एक  सुझाव  यह  था  कि  गम्मीरता  से  चुवाब
 नहीं  लड़ने  वाले  उम्मीदवारों  को  चुनाव  मैदात  से  हूटा  दिया  यह  भापका  मी  अनुभव  हो
 सकता  है  ।  कई  स्थानों  पर  बड़ी  संक्ष्या  में  स्वतंत्र  उम्मीदवार  केवल  500  रुपये  की  राशि  जमा  करके

 अपने  तार्मांकन-पत्र  दा खिल  कर  रहे  वे  सोचते  हैं  कि  इससे  उनका  काफी  प्रचार  हो
 शारे  तिवाचत-केत्र  में  उनके  नाम  का  पता  चल  इसके  परिणामस्वरूप  मतपत्र  का  आकार

 बहुत  बड़ा  हो  जाता  ऐसे  अनेक  मतदान  केन्द्र  होते  हैं  जहां  पर्याप्त  प्रकाश  की  व्यवस्था  नहीं  होती
 क्योंकि  मा  तो  बे  किसी  छोटे  प्राइमरी  स्कूल  में  या  ऐस  स्थान  पर  होते  हैं  जहां  अधिक  रोशनी  नहीं
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 होती  भौर  मतदाता  अनपढ़  होते  अभी  भी  हमारी  65  प्रतिशत  भाबादी  अनपढ़  उन्हें  बहुत
 कम  रोशनी  के  कारण  च॒नाव  चिन्ह  ढूंढने  में  बहुत  कठिनाई  होती  इसलिए  मैं  सरकार  को

 सुझाव  दूंणा  कि  वह  इस  बारे  में  कुछ  उपाय  करने  पर  विचार  करे  ।  जमानत  की  राक्षि  बढ़ाने  के

 अलावा  सरकार  को  निर्दलीय  उम्मीदवारों  के  लिए  मतदाता  सूची  की  एक  प्रति  खरीदना  भी

 बाय॑  कर  देना  चाहिए  ।

 सरकार  सभी  मान्यताप्राप्त  राजनीतिक  दल  चाहे  वे  के  नद्र  में  या  राज्य  की  सुविधा
 के  लिए  मतदाताओं  की  सूची  प्रदान  करती  किन्तु  स्वतंत्र  प्रत्याशियों  को  उसे  खरीदना  पड़ता

 यदि  वह  सचमुच  गम्भीरता  से  चुनाव  लड़ने  वाला  प्रत्याशी  है  तो  उसे  कम-से-कम  मतदाता

 सूची  का  एक  सेट  खरीदना  ही  चाहिए  ।  किन्तु  वह  उसे  नहीं  खरोद  रहा  है  क्योंकि  उस  इसके  लिए

 कुछ  हजार  रुपए  खर्च  करने  होंगे  ।

 झी  संफुद्दोन  चोधरी  :  उसे  एक  प्रति  निःशुल्क  प्र  प्त

 भरी  शोमनाडहोश्यर  राव  बाडडे  :  नही  |  उन्हें  नहीं  दिया  जाता  केवल  राजनीतिक

 दलों  को  ही  प्रदान  किया  जाता  है  |

 समापति  महोदय  पी०  एम०  :  कृपया  अपनी  बात  जल्दो  समाप्त

 श्री  संफुददोन  चोधरो  :  मेरी  समभ  में  नहीं  आता  कि  उसे  एक  प्रति  निःशुल्क  क्यों  नहीं  दी

 भी  शोमनावरीदब र॒  राव  बाड़डइ  :  यदि  आप  सचमुच  चाहते  हैं  कि  हल्के  ढंग  से  चुनाव
 लड़ने  बालों  को  तिरुत्साहित  किया  तो  आपको  चाहिए  कि  मतदाताओं  को  सूचो  का  खरीदा  जाना
 और  जांच  के  समय  उसको  प्रस्तुत  किया  जाना  अनिवाय  किया  जाए  ।  यदि  कोई  प्रत्य।शी  उसे

 प्रस्तुत  नहीं  करता  है  तो  उसका  नामांकन  अवेध  घोषित  किया  जाए  ताकि  हागल  के  तौर  पर  चुनाव
 लड़ने  वाले  उम्मीदवार  हट  जायें  और  समुचित  ढंग  से  चुनाव  का  आयोजन  सम्भव

 माननीय  मम्त्री  ने  परिचय-पत्र  का  उल्लेख  किया  यह  बहुत  जरूरी  है  क्योंकि  हाल  ही
 में  आन्ध्र  प्रदेश  के  टाडीपात्री  निर्वाचन  क्षेत्र  में  1989  के  निर्वाचन  के  समय  1200  मत  पड़े  किन्तु
 इस  बार  78  हजार  वोट  डाले  बिना  चुनाव  बूथों  पर  कब्जा  किए  और  गड़बड़ी  किए  ऐसा
 कंसे  सम्भव  हुआ  ?  मेरा  यह  सुझाव  है  कि  खर्च  कितना  मी  आए  सरकार  को  चाहिए  कि
 पत्र  जारी  करने  के  लिए  समुचित  उपाय  करे  तथा  इलैक्ट्रोनिक  मशीन  लगाये  भौर  उसका  उपचुनावों
 भौर  लघ॒  आम  चनावों  में  उपयोग  करे  ।

 इन  दाब्दों  के  साथ  मुझे  आशा  है  कि  यहू  सरकार  वातावरण  में  सहजता  लाने  के  लिए
 सभी  अआवध्यक  उपाय  करेगी  अथवा  कम-से-कम  जम्मू  और  कद्मीर  में  सम्बन्धित  लोगों  से
 जीत  करेगी  तथा  राजनीतिक  दलों  से  सम्बन्धित  उन  कार्यकर्ताओं  को  छोड़  देगी  जिन्हें  हमारे
 प्रजातंत्र  और  देह  के  संविधान  में  आस्था  है  और  जो  मारत  का  नागरिक  होने  के  नाते  अपनों

 मूमिका  समुचित  ढंग  से  निमाना  चाहते  कृपया  उन्हें  ऐवा  +रने  दें  और  उन्हें  सीलचों  के  पीछे
 न  यदि  राजनीतिक  कायंकर्ताया  वे  लोग  जो  आतंकवादी  या  उप्रवादी  या  राष्ट्रद्रोही  तत्वों
 के  समथंक  नहीं  हैं  उन्हें  जेलों  में  रखा  जायेगा  तो  आप  उम्रवादी  आतंकवादी  और  राष्ट्रद्रोह्ी  तत्वों
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 18  1913  )  लोक  प्रतिनिधित्व  अध्यादेश  के  निरनुमोदन  के  बारे  में
 सांविधिक  संकल्प  और  लोक  प्रतिनिधित्व  विधेयक

 को  चुनाव  मंदान  में  आने  का  अवसर  मिल  जाएगा  और  उन्हें  समग्र  प्रजातांत्रिक  नीति  को
 व्यस्त  करने  का  मौका  मिल  जाएगा  ।

 मुझे  आशा  है  कि  यह  सरकार  समुचित  उपाय  करेगी  ओर  जंसा  कि  माननीय  मन््त्री  ने
 बायदा  किया  है  एक  व्यापक  कानून  प्रस्तुत  करेगी  ताकि  सभी  चुनाव  स्वतंत्र  और  समुचित  ढंग  से
 भायोजित  किए  जा  सकें  ।  दहन  छाब्दों  के  साथ  मैं  अपना  सांविधिक  संकल्प  वापस  लेता  हूं  ।

 समापति  महोदय  :  क्या  यह  सभा  श्री  शोभनाद्रीए्वर  राव  वाडडें  द्वारा  प्रस्तावित  संकल्प
 को  बापस  लिए  जाने  की  अनुमति  देती  है  ?

 कुछ  साननोय  सदस्यों  :  जो  हां  ।

 समा  को  अनुमति  से  सांविधिक  संकहप  बापस  लिया

 समापति  महोदय  :  प्रध्न  है  :

 राज्य  समा  द्वारा  यथा  पारित  रूप  में  लोकप्रतिनिधित्व  ।95।  में
 और  संशोधन  करने  सम्बन्धी  विधेयक  पर  विचार  किया

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 समापति  महोदय  :  समा  अब  इस  विधेयक  पर  खंडबार  विचार  इससे  पहले  श्री
 पी०  सो ०  थामस  ने  एक  मंशोधन  प्रस्तुत  किया  श्री  पी०  सी०  क्या  आप  अपना  संशं।घब

 प्रस्तुत  कर  रहे  हैं  ?

 श्री  पी०  सी०  धामत्त  :  जो  स्पष्टीकरण  दिया  गया  है  उसके  संदर्म  में  मैं

 गपना  संशोधन  नहीं  प्रस्तुत  करूंगा  ।  इस  संशोधन  का  आदाय  केवल  यही  था  कि  जम्मू-कद्मोर  में

 चनाव  होने  में  देर  न  की  माननीय  मन्त्री  ने  जो  स्पष्टीकरण  दिया  है  कि  यह  सरकार  वहां
 शीघ्रातिशीघ्र  निर्वाचन  कराना  चाहती  उसको  ध्यान  में  रखते  हुए  मैं  यह  आशा  करता  हूँ  कि

 सरकार  इसके  लिए  सभी  समुचित  उपाय  करेगी  और  निर्वाचन  आयोग  को  खुली  छूट  नहीं  मैं

 अपना  संशोधन  वापस  लेता  हूं  ।

 समापति  महोदय  :  वे  अपना  संशोधन  प्रस्तुत  नहीं  कर  रहे

 -  ३3.00  न०  १०

 समापति  महोदय  :  प्रध्त  यह  है  :

 खण्ड  2  विधेयक  का  अंग  बने  ।

 प्रस्ताव  स्थीकृत  हुआ  |

 खण्ड  2  विवेयक  में  जोड़ा

 समापति  महोदय  :  प्रदन  यह

 खण्ड  3  विधेयक  का  अंग  बने  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।
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 15  1947  की  स्थिति  के  अनुसार  सभी  धामिक  स्थल  ों  9  1991

 तथा  पूजा  स्थलों  की  यथपूर्व  स्थिति  बताये  रुखने  हेतु  उपाध

 किये  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 खण्ड  3  घिघेयक  में  जोड़ा

 समापति  महोदय  :  प्रधन  यह  है  :

 खण्ड  ।,  अधिनियमन  सूत्र  तथा  पूरा  नाम  क्थियक  का  अंग  बने  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 खण्ड  1,  अवितियमन  सत्र  तथा  पूरा  नाम  विधेयक  में  जोड़े  गये  ।

 करी  रंगराजन  कुमारमंगलम्  :  मैं  प्रस्ताव  १रता  हूं  :

 विधेयक  पारित  किया  जाये  ।

 समापति  महोदय  :  प्रए्न  यह

 पारित  किया  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्थीकृत  हुआ  ।

 3.02  म०  १०

 15  1947  को  स्थिति  के  ध्रनुसार  सभो  भासिक  स्थलों  लथा

 पूजा  स्थलों  को  यभापूर्व  स्थिति  बनाये  रखने  हेतु  उपाय  किये  लाने

 के  बारे  में  संकल्प

 सप्मापति  सहोदय  :  भब  हम  12  1991  को  श्री  जेनल  अबेदिन  द्वारा  प्रस्तुत  संकल्प
 पर  आगे  चर्चा  आरम्म  श्री  शरद  दिधे  अपना  भाषण  जारी

 शी  वरद  विधे  उत्तर  :  सभापति  मैंने  पिछली  बार  इस  संकल्प
 के  सम्बन्ध  में  जो  कि  पहले  से  सभा  के  समक्ष  विचाराधीन  कुछ  टिप्पणियां  की  थीं  ।

 आज  म्मे  अफसोस  है  कि  भारतीय  जनता  पार्टी  के  मेरे  मित्र  इस  किस्रय  पर  कर्बा  के  समय
 उपस्थित  नहीं  है  जो  वास्तव  में  इसके  लिए  काफी  चिन्तित  थे  ।

 पिछली  बार  मैं  कह  रहा  था  कि  इस  नाजुक  मुद्दे  को  राजनतिक  अशलपड़े  भें  घबशीट
 कर  तथा  लोक  समा  और  विधान  सभा  के  चुनावों  के  लिए  एक  मुद्दे  के  तोर  पर  उचछ्लाल  कर  ओर
 अधिक  नाजुक  बना  दिया  गया

 बाह्तव  में  वे  मूर्तियां  उस  चबूतरे  के  स्थान  पर  सबसे  पहले  23  1949  को  देखी
 गयी  ।  उस  समय  एक  ही  अहाते  में  मन्दिर  तथा  मस्जिद  के  सह-अस्तित्व  के  आधारमत  सिद्धांत
 का  पालन  किया  गया  तथा  वास्तव  में  22  या  23  1949  तक  इस  ब्रिद्धान्त  का  पालन
 किया  राष्ट्रीय  स्वयंसेवक  संघ  के  प्रवक्ता  ने  29  1987  को  यह  जताया
 कि  23  दिसम्बर  1949  को  ऐतिहासिक  सुबह  को  ये  मूतियां  चमटकारोी  ढंग  से  उस  चबूतरे  पर  प्रकट
 हो  गयीं  ।  ऐतिहासिक  तथ्यों  से  इस  बात  की  पुष्टि  नहीं  होती  ।  जिला  मजिस्ट्रेट  श्री  के०  के०  नायर
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 1g  1913  )  15  1947  की  हिषिति  के  अनसार  समी  धार्मिक  स्थलों

 तथा  पूजा  स्थरकों  की  बच्ापूर्ण  स्थिति  बनाये  रखने  हैतु  उपाय
 किये  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 मे  23  1949  को  10.30  म०  पृ०  उत्तर  प्रदेक्ष  के  मुख्य  मन्त्री  श्री  गोविन्द  बल्लभ  पंत
 को  एक  रेडियो  संदेश  भेजा  जो  इस  प्रकार  है  :--

 हिन्दू  रात  को  बाबरी  मस्जिद  में  उस  समय  घुसे  जबकि  वहां  कोई  नहीं  था
 मभौंर  उन्होंने  वहां  देवता  की  मूर्ति  स्थापित  कर  पुलिस  अधीक्षक  तथा

 पुलिस  बल  वहां  विद्यमान  रात  में  15  व्यक्तियों  की  एक  पुलिस  टुकड़ी  ड्यूटी  पर  थी
 लेकिन  प्रत्यक्षतः  उन्होंने  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  ।”

 इसलिए  दस  संदेश्ष  से  पता  चलता  है  कि  उस  दिन  रात  को  यह  पहला  अवसर  था  कि  ये

 मूर्तियां  इस  चबूतरे  १२  प्रकट  हुईं  |  यह  संदेश  किन्हीं  श्री  माता  प्रसाद  द्वारा  दजं  करायी  गयो  एफ०
 भाई०  भआर०  पर  आधारित  था  जिसमें  यह  कहा  गया  था  :

 मैं  सबेरे  करीब  आठ  बजे  जन्म  मूमि  के  स्थान  पर  तो  मुके  पता  चला
 कि  50-60  आदमियों  का  एक  ग्रुप  बाबरों  मस्जिद  के  अहाते  के  फाटक  का  ताला  तोड़कर
 या  जोने  के  साथ  अहाते  की  दीवार  कूदकर  बाबरी  मस्जिद  के  अन्दर  घुस  गया  था  और
 वहां  श्री  मगवान  की  मूर्ति  स्थापित  कर  दी  और  गेरू  से  अन्दर  और  बाहर  की  दीवारों  पर
 सीताराम  आदि  लिख  वहां  ड्यूटी  पर  तेनात  हंंसराज  ने  उन्हें  वहां  से  बले  जाने  के
 लिए  कहा  लेकिन  बे  नहीं गये  ।  ये  आदमी  उपलब्ध  पी०  ए०  सी०  गार्डों  की  कमानड  से
 पहले  ही  मजिस्दः  में  फ्रचेश  कर  चुके  जिला-प्रशासन  के  अधिकारी  मौके  पर  आए  और
 अपवक्ष्यक  व्यवस्था  करने  बाद  में  5-6  हजार  आदमियों  को  एक  भीड़  चारों  तरफ
 इकट्ठा  हो  गयी  और  भजन  गाते  हुए  तथा  नारे  लगाते  हुए  उन्होंने  मस्जिद  में  प्रवेश  करने
 को  कोशिश  की  लेकिन  उन्हें  वहां  से  हटा  दिया  गया  और  समुचित  व्यवस्था  होने  के कारण
 कोई  अप्रिय  फटनता  नहीं  रामशक्ति  दास  तथा  50-60  अम्य  अपरिचित
 ब्यक्तितयों  ने  चोरी-छिप्े  मस्जिद  में  प्रवेश  किया  तथा  उसकी  पवित्र  ता'नष्ट  कर  ड्यूडी
 पर  तंमभात  सरकारी  कमंचारी  तथा  अन्य  कई  व्यक्ति  इसके  गवाह  इसलिए  यह  सूचला
 लिखकर  दर्ज  की

 ड्यूटो  पर  तेनात  पुलिस  के  कमंचारी  ने  उपयुक्त  प्रथम  सूचना  रिपोर्ट  दर्ज  की  और  उसी  के
 आधार  पर  संदेश  भेजा  इसलिए  पहली  बार  चोरी  छिपे  घुसकर  इन  मूर्तियों  को  कहां  स्थापित
 कर  दिया  गया  ।  उस  समय  तक  उस  जगह  पर  केबल  एक  चबूतरा  था  |  पहले  के  मुकस्र्मों  से  मे
 इसकी  पुष्टि  होती  पहला  मुकदमा  1885  में  किया  गया  उस  समय  महन्तਂ  ने

 बहां  मन्दिर  बनाने  को  अनुमति  के  लिए  न्यायालय  को  शरण  लो  सेकिन  न्यायालय  ने  सरकारी
 नीति  के  आकार  पर  अमुप्तति  वेने  से इंकार  कर  महन्त  ने  इसके  विरुद्ध  अपील  भी  की  लेकित
 बह  अपील  भी  अस्वोकृृत  कर  दी  गयी  ।

 इन  मूर्तियों  की  स्थापना  के  बाद  16  1990  कोई  सज्जन  गोपाल  सिंह  वहां  पूजा
 मादि  करने  के  लिए  गए  |  तब  उन्होंने  कचहूरी  में  मुकदमा  दायर  करके  पूजा  के  अधिकार  आदि  में

 हस्तक्षेप  न  किए  जाने  हेतु  निषंघादेश  लेने  की  कोशिक्ष  की  जो  उन्हें  मिल  इसलिए  वास्तव
 में  यह  विवाद  न्यायालय  में  इसी  बात  को  लेकर  आस्म्भ्न
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 तथा  पूजा  स्थलों  की  यथापूर्व  स्थिति  बनाये  रखने  हेतु  उपाय

 किये  जाने  के  बारे  में  संकलਂ
 ल  भप  जा  re

 यह सम्पूर्ण  विवाद  नारा-भारतीय  जनता  पार्टी  तथा  उन  हिन्दुओं  की  धाभिक

 भावनाओं  से  सम्बन्धित  तीन  अनिष्दिचत  मुद्दों  पर  आधारित  है  जो  यह  मानते  हैं  कि  राम उस  स्थान

 पर  पंदा  हुए  थे  और  वहीं  बास्तय  में  राम  का  जन्म  स्थान  मैं  इस  बात  की  भोर  ध्व  न  दिलाना

 चाहूंगा  कि  अनेक  ऐतिहासिक  तथा  पूरातात्तिक  तथ्यों  क ेआधार  पर  इन  सव  बातों  की  बिल्कुल  पुष्टि
 नहीं  होती  ।  इसलिए  में  बह  बताना  चाहूंमा  कि  वास्तबिक  विवाद  ऐसी  तीन  अनिश्चित  बातों  पर

 केन्द्रित  है  जो  इस  समय  सिद्ध  नहीं  की  जा  सकती  ।  पहली  बात  तो  यहू  कि  क्या  यह  वह्दी  स्थान  है

 जहां  राम  पंदा  हुए  थे  ?  क्या  यह  बही  अयोध्या  है  जिसका  उल्लेख  रामायण  में  किया  गया  है
 ओर  तीसरी  बात  यह  कि  क्या  बाबर  ने  ही  मन्दिर  तुड़वा  कर  उप्तकी  जगह  मस्जिद  का

 निम

 कराया  था  ?  वे  ऐसे  तोन  महत्त्वपूर्ण  मुद्दे  है  जिन्हें  इस  मामले  में  और  आगे  कार्यवाही  करने  से

 पहल ेसिद्ध  करना  पड़ेगा

 अब  जहां  तक  पुरातात्त्विक  प्रमाण  का  सम्बन्ध  वह  स्पष्ट  है  और  अनेक  प्रातत्त्वविदों
 ने  इस  बात  की  पुष्टि  की  हैं  तथा  वे  सभी  प्रमाण  जो  हाल  ही  मे  सामने  भाए  उनसे  इस  बात  का

 खण्डन  हो  जाता  है  ओर  ऐसा  कोई  भी  प्रमाण  नहीं  मिला  जिससे  यह  सिद्ध  होता  हो  कि  उनकी

 राय  के  अनुरूप  वास्तव  में  यह  राम  का  बास्तविक  जन्म  स्थान

 अब  जहां  तक  ऐतिहासिक  पृष्ठभूमि  का  सवाल  राम  के  जन्म  को  दाताब्दी  निर्धारित
 करने  में  अत्यन्त  कठिनाई  बहुत  से  लोग  मानते  है  कि  राम  श्रेतायुग  जिसका  अथ

 लाखों  वर्ष  पहले  हुए  मे  ।  श्री  ए०  के  ०  मजूमदार  जंसे  इतिहासकार  उनका  समय  15  या

 शताब्दी  ईसापूव॑  निर्धारित  करते  इसलिए  इस  बात  का  सही-सही  पता  लयाना  सम्मव  नहीं  है
 कि  राम  किस  स्थान  पर  पंदा  हुए  बहुत  स  बामिक  व्यक्ति  मानते  हैं  कि

 भगवान्  विष्णु

 अबतार  इसके  ज॑ंसा  कि  स्वयं  राजमाता  ने  कहा  वे  राष्ट्रपुरुष  ऐति

 हासिक  यक्तित्व  राष्ट्र  नायक  उस  वष्टि  से  हमे  यह  स्थापित  करना  होगा  कि  र  म  किस
 काल  में  थे  ओर  उनका  जन्म  स्थान  कोन-सा  था  ?  उस  दृष्टि  से  राम  के  जन्म-स्थान  का  पता  लगाना

 सम्भव  होगा  ।

 यदि  वतं  मान  अयोध्या  इन  राम  की  राजधानी  मानी  जाये  तो  यह  गंभीर  शंका  पैदा  होती

 है  कि  क्या  वह  वास्तव  में  इस  अयोध्या  में  रहते  थे  ।
 अनेक  इतिहासबिद्  नहीं  मानते  कि  यह

 वही
 अयोध्या

 सरयू  नदी  केःसमय-समय  पर  रास्ता  बदलती  रही  है.भओर  अगर  समय-समय  पर

 अपना  स्थान  बदलता  रहा  है  ।  इस  भमिष्कषं  पर  पहुंचना  वहुत  कठिन  है  कि  यही  ह  स्थान है
 जो  राम  के

 समय  विद्यमान  था  और  जेसा  कि  हम  पुस्तकों  में  पढ़ते  आये  उनका  साम्राज्य
 कम से  कम  15-16  पुजारी  कह  रहे  हैं

 कि  उनका  मंदिर  ही  «वास्तविक  जन्म  भूमि  यह
 संभव  नहीं

 है  कि  सही  स्थिति  का  पता  लगाया  जा  सके  और  फिर  अनेक  स्थानों  के  बारे  में  लोगों
 ने  दावे  किए  वें  ही  राम  जन्म  स्थान

 पुरातत्ववेत्ताओं  ने  यह  सिद्ध  क्या  है
 कि

 इस  मत  के  समर्थन  में  कोई  साक्ष्य  उपलब्ध  नहीं
 है  कि  यही  वास्तव  में  रामजन्म  स्थान  जेसा  कि  मैने  कहा  ह ैश्री ए०  के०  श्री  शर्मा

 और  श्री  एच०  डी०  संकलिया  भादि  सभी  ने  इस  स्थान  के  बारे  में  शंका  प्रकट  की
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 किये  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 एक  अन्य  बात  जो  हमेशा  कही  जाती  रही  हैं  वह  यह  है  कि  यह  राष्ट्रीय  गौरव  की  रक्षा

 का  मामला  है  ।  क्यों  ?  क्योंकि  बाबर  ने  उस  मंदिर  को  गिरवाया  था  और  उस  पर  मस्जिद

 बनवाई  गई  थी  ।  जहां  तक  उसका  सम्बन्ध  यह  बात  भी  अंग्रेजों  ने  इस  देश  में  फलायी थी  ।

 बे  इन  दोनों  धर्मों  के  अनया  थियों  को  लड़ाकर  राज्य  करना  चाहते  यह  बात  पहली  बार

 उन्नीसवीं  सदी  में  फैलायी  गयी  ।  और  में  एक  अंग्रेज  इतिहासकार  जॉन  लिडन  ने  बाबर  के

 संस्क  रणों  को  प्रकाशित  किया  था  और  उसने  यह  दिखाया  कि  मां  में  में  बाबर  अयोध्या  से

 गुजरा  था  यही  जानकारी  उसने  दी  है  ।  उसने  ही  कहा  है  कि  में  वाबर  इधर  से  गुजरा
 उसी  सूत्र  की  लेकर  कर्नल  सिरमन  ज॑से  अन्य  अंग्रेज  इतिहासकारों  ने  धीरे-धीरे  यह  फंला

 दिया  कि  जब  बाबर  वहां  था  तो  उसने  मंदिर  गिराया  और  यह  मस्जिद  इस  अकार  «से

 यह  धीरे-धीरे  फलाया  जा  रहा  है  जिसके  लिए  कोई  ऐतिहासिक  साक्ष्य  नहीं  किसी  भी  पुस्तक
 में  यह  वर्णन  नहीं  मिलता  है  ।  वस्तुतः  संत  तुलसीदास  जिन्होंने  महान  ग्रंथ  रामचरित  मानस  लिखा

 में  30  वर्ष  के  भें  ।  वह  महान  राममकक्त  थ्रे  ।  यदि  वहां  कोई  राम  मंदिर  होता  और  उसे

 गिराकर  मस्जिद  बनाई  जाती  तो  बह  उसके  बारे  में  अपने  ग्रंथ  में  यदि  यह  सच  होता  तो

 वह  अवश्य  लिखते  ।
 ः

 जहां  तक  मस्जिद  के  बाहर  के  प्राकारों  पर  लेखों  का  सम्बन्ध  कुछ  लोग  उस  पर

 विश्वास  करते  हैं  ।  किन्तु  यह  कहा  जाता  है  कि  ये  बाद  में  लिखे  गए  क्योंकि  यह  स्पष्ट  है  कि  ये

 किसी  ऐसे  व्यक्ति  द्वारा  लिखे  गए  जिसे  फारसी  का  ज्यादा  ज्ञान  नहीं  फारसी  का  प्रयोग

 बिल्कुल  सही  नहीं  है  और  इसलिए  हम  उस  पर  भरोसा  नहीं  कर  सकते  हैं  । इसलिए  मैं  कह  रहा
 था  यह  सारी  कहानी  बहुत  ही  कमजोर  साक्ष्य  पर  आघारित  है  ।  वास्तव  में  यह  सब  अंग्रेजों  द्वारा

 प्रस्तुत  साक्ष्य  पर  आघ  है  जो  चाहते  थे  कि  दोनों  समुदायों  को  विभाजित  रखा  उन्होंने
 यह  दिखाया  कि  किसी  ने  मंदिर  को  गिराया  है  और  उसके  स्थान  पर  मस्जिद  का  निर्माण  किया

 है  और  यह  में  किया  गया  जब  ]857  की  क्रांति  के  संकेत  मिलने  लगे  इ  सलिए  उस

 समय  जानबुभकर  यह  बात  भारत  में  फलायी  गयी  ताकि  अंग्रेजों  द्वारा  अवध  को  अपने  कब्जे  में
 लेन ेको  न््यायोचित  ठहराया  णा  सके  ओर  इस  देश  में  दोनों  समुदायों  में  आपसो  मतभेद  पैदा  किये

 जा  सके  ॥  हमें  इन  सब  बातों  पर  गम्मीरता  से  विचार  करना  चाहिए  और  तभी  कुछ  कहना हु

 मैं  यह  मानता  हूं  कि  इस  समस्या  को  और  आगे  नहीं  बढ़ाया  जाना  बातचीत
 से  हल  निकालना  ही  सर्वाधिक  बुद्धिमत्ता  का  काम  होगा  ।  किप्ती  भी  राजनीतिक  समस्या  का  हल
 निकाला  जा  सकता  है  और  इस  मामले  में  भी  यदि  ईमानदारी  से  प्रयत्त  किए  जाएं  तो  कोई  न
 कोई  रास्ता  निकल  कठिनाई  भारतीय  जनता  पार्टी  के  नेताओं  के  वक्तव्यों  के  कारण

 होती  है  ।  एक  जगह  वह  जोर  देकर  कहते  हैं
 कि  मस्जिद  को  कभी  गिराया  नहीं

 यहां  तक  कि  उत्तर  प्रदेश  के  मुख्य  मन्त्री  को  लखनऊ  में  28  जुलाई  को  कहा  कि
 को  मस्जिद  को  सुरक्षा  के  बारे  में  कोई  चिता  करने  की  जरूरत  नहीं  मस्जिद  को  कभी  नहीं
 गिराया  ज।एगा  ।”  किन्तु  फिर  वह  आगे  कहते  हैं  कि  केवल  स्थानांतरित  किया  जा  रहा  है

 और दोनों समुदायों के लोगों को मंदिर और मस्जिद के निर्माण में सहयोग देता चाहिए ।”” इसका | » #+ 277
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 हथा  पूजा  स्थलों  की  यथापृर्व  स्थिति  बनाये  रखने  हेतु  उपाय

 किये  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 अर्थ  यह  हुआ  कि  वे  इसे  तोड़कर  इसका  पुनर्निर्माण  करना  चाहते  जब-बे  कहते  हैं  कि  वे  हसे
 स्थानांतरित  करेंगे  तोड़ेंगे  नहीं  तो  मैं  समझता  हुं  वे  गुमराह  कर  रहे  इसलिए  बातथोत  से
 समस्या  का  हल  दू  में  कठिताई  हो  रही  भारतीय  जनता  पार्टी  के  नेताओं  के  अनुन्लार
 समभौता  उनको  छातों  पर  होना  भाहिए  और  यह  कि  मुसलमानों  को  यह  मान  लेना  चाहिए  कि
 मस्जिद  को  गिराया  जाये  और  उसे  स्थानांतरित  किया  जाए--तमी  यह  समभौता  झो  सकता

 हम  ऐसे  समभौते  को  नहीं  मान  सकते  कोई  भी  समझोता  तभी  माना  जाता  है  जय

 दोनों  पक्ष  संतुष्ट  आदान-प्रदान  होता  आवषध्यक  है  ।

 इसी  दुष्टिकोण  से  ही  इस  संकल्प  का  अत्यधिक  महत्व  है  और  इसे  सभा  को  पारित  करता
 यदि  मात्र  समकोते  के  स्थानਂ  पर  के  द्वारा  हुए  समझकोतेਂ  शब्द  जोड़े  जाके  हैं

 तो  मुझे  खुशी  होगी  ?

 जहां  तक  सभी  धामिक  स्थलों  की  यथास्थिति  बनाये  रखने  के  लिए  इस  संकल्प  का  संबंध
 मेरे  विचार  से  कांग्रेस  पार्टी  अन्य  घाभिक  स्थलों  के  बारे  में  कह  रही  राष्ट्रपति  के

 भाषणों  में  भी  यह  कहा  गया  हैं  दोनों  सम्बद्ध  समुदायों  की  मावनाझ्नों  का  सम्मान
 करते  हुए  रामजन्म  मूमि-बाबरी  मस्जिद  विवाद  को  बातचीत  से  हल  करने  के  लिये  सभी  प्रयधश्न
 करेगी  |  जह्नां तक  अन्य  सभी  धामिक  स्थलों  का  सबाल  15  1947  की'स्थिति  को
 बनाये  रखने के  लिए  एक  विधेयक  रखा  जययेगा  ताकि  कोई  ओर  बिबयाद  न  खड़ा  ह्ोः

 विधेयक में  भय  घरममिक  स्थल  को  लिया  जायेगा  इस  स्थल  को  जहां  तक  इस  विद्याद
 का  सम्क्रघ  इसे  दोता  पक्षों  के  भावनाओं  का  ध्यान  रखते  हुए  बातचीत  से  हल  करना  होगा  ।

 समय  आ  गया  है  जब  हमें  मी  ऐसे  विचार  व्यक्त  करने  चाहिए  जिससे  कि  बातचीत  से

 हल  निकालने  में  तेजी  आ  सके  और  हम  इस  कठिन  समस्या  को  समाप्त  कर

 भी  संमद  धाहशुद्दीन  :  सभापति  मु्े  खेद  है  कि  भारतोय  जमता
 पार्टी  के  हमारे  साथी  यहां  विद्यमान  नहीं  हैं  ।  उनके  प्रवक्ता  ने  जो  कई  मुद्दें  उठाये  थेਂ  **(्यक्आल )

 सभापति  बाबरी  मस्जिद  अयोध्या  क्याद  से  कई  प्रधन  उत्पन्न  होते
 आरम्भ  हो  मैं  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  जहां  तक  मेरा  सम्बन्ध  मैं  हूं  कि  अथोध्या
 विवाद  से  राम  के  अस्तित्व  पर  कोई  प्रश्न  नहीं  उठता  है  के  प्रभुस्व  पर  इससे  कोई  प्रश्न  नहीं
 उठता  है  और  मे  ही  अयोध्या  के  दशरथ  की  नगरी  होने  पर  कोई  प्रदन  उठता  महान
 हिन्दू  बिद्वानों  द्वारा  परिभाषित  हिन्दू  घर्म  के  किसी  तत्व  को  पवित्रता  पर  भी  कोई  असर  नहीं
 पड़ता

 समापति  जो  सोये  हुए  शेर  को  जगाने  का  प्रयास  कर  रहे  के  उसकी  सवारी

 नहीं  बे  इसका  छुद  क्षिकार  हो  हमारे  देवा  की  बहुत  पुरानी  परम्परा  रही  है  ।  हमारे
 देक्ष  के  शतिहास  में  अतीत  में  अनेक  उतार-चढ़ाव  आये  हैं  ।  हमारे  इतिहास  ने  कड़वे  मशुर
 स्वाद  चले  आज  हम  जो  कुछ  वह  इतिहास  की  देन  इतिहास  से  हमें  अपनी  संस्कृति
 तथा  परम्परा  मिली  यह  जड  चीज  नहीं  यह  कोई  नहीं  कह  सकता  कि  यह  कोई  समर
 बिशेष  या  तारीख  विशेष  को  समाप्त  हो  गया  और  धुरू  हो  इसका  एक  अपना  ही
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 18  1913  )  15  1947  की  स्थिति  के  अनुशार  सभी  व्यामिक  स्थलों
 नि  तथा  पूजा  स्थलों  की  यथायूर्ध  स्थिति  बनाये  रखते  हेतु  डुपाय

 ही

 किये  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 गंत्तिशील  प्रमाव  होता  मैं  अपने  कुछ  मित्रों  को आगाह  करना  चाहता  हूं  कि  वे  इसिहास
 के  सोथे  हुए  शेर  को  जगाने  का  प्रयास  न  करें  |  कोई  सहीं  जानता  है  कि  कौन  उस  शिकार
 हो  जाधेगा  ?  सभापति  एक  मुसलमान  के  नाते  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  राम  के  प्रति  दा
 मुझमें  किसी  से  कम  नहीं  सच  बात  तो  यह  है  कि  मारत  के  मुसलमान  समुदाय  राम  को
 ममनबत्ा  के  इतिहास  की  एक  महान  हस्ती  मामते  हम  उन्हें  मर्यादा  पुरुषोत्तम  मानते  मैं
 यहां  बतलाना  चाहता  हूं  कि  इस  उप  महाद्वीप  के  एक  महान  कवि  हकआल  ने  राम  को

 हिन्दਂ  कहा  सभापति  कृपया  इस  उबित  के  सहत्य  को  समझने  का  प्रयास्त

 उर्होंते  राम  को  मस्जिद  का  इमाम  नहीं  बल्कि  भारत  का  इमाम  वह  भारत  जो  एक
 महान  पूजा  स्थल  है  ।

 अपने  मावण  के  पूर्व  कथन  के  रूप  में  मैं  एक  शोर  बक्तन्य  देना  चाहता  मुझे  पूरा
 कव्धयास  है  कि  इस  समा  के  प्रत्येक  सदस्य  मेरे  इस  बात  से  सहमत  कि  यह  देश  प्रत्येक  व्यक्ति
 का  है  भाहे  यह  किसी  घमं  या  सम्प्रदाय  से  सम्बस्ध  रखता  हो-अथवा  कोई  माया  बोलता  हो  ।
 जब  1947  में  श्रठटिश  सरकार  द्वारा  सत्ता  का  हस्तांतरण  किया  गया  था  तब्र  किसी  सम्प्रदाय
 क्शिव  को  सत्ता  हस्तांतरित  नहीं  किया  गया  सत्ता  भारत  के  लोगों  को  हृस्तांतरित  किया
 गया  था  ।  यह  कहना  कि  1947  में  आजादी  प्राप्त  करने  से  किसी  सम्प्रदाय  विशेष  को  विशेष

 शोजिस
 प्राप्स  हो  गई  है  कि  कानूनी  दृष्टिकोण  से  बिलकुल  गलत

 मैंने  विध्व  हिन्दू  परिषद्  तथा  मारतीय  जनता  पार्टी  के  प्रवक्ताओं  को  बहुत
 ध्यानपूर्वक  सुना  ।  मुझे  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  वे  इस  विवादित  ढांचे  की  वास्तविक  दर्जे  स ेअबगत

 नहीं  कुछ  इस  बात  को  स्वीकार  करते  हैं  कि  ढांचा  एक  मस्जिद  है  ओर  उस  पर  पहले  से  बने

 मंदिर  को  गिराकर  हसे  बनाया  गया  है|  कुछ  लोग  कहते  हैं  कि आज  जो  ढांचा  बह  मस्जिद

 नहीं  है  भौर  न  ही  वह  कभी  मस्जिद  रही  है  क्योंकि  उसका  दरवाजा  पश्चिम  की  ओर  नहीं  है
 ओर  मीनारें  नहीं  है ंऔर  यह  जो  ढांचा  दिश्लाई  देता  है  वह  मंदिर  इन  दोनों  विचारधाराओं

 के  बीच  एक  तीसरी  विचारधारा  है  कि  आधार  में  मूल  ढांचा  मंदिर  मुस्लिम  शासक  भीर

 बाकी  अथवा  बाबर  ने  इसके  ऊपर  गुंबद  बनवा  दिया  और  मंदिर  को  मस्जिद  में  बदल

 गुंबद  को  हटाकर  इसे  मंदिर  के  रूप  में  परिवर्तित  किया  जा  सकता

 एक  अन्य  बिन्दु  भी  है  जिसका  स्पष्टीकरण  बे  नहीं  वेते  रामजन्म  स्थात  ओर  रामअ्षस्म

 भूमि  में  क्या  फक॑  है  ?

 एक  आर  मैंने  स्वर्गीय  प्रधानमन्त्री  श्री  राजीब  गांधी  से  यह  प्रश्न  पूछा  या  परन्तु  उन्होंने

 इसमें  अन्तर  महीं  बताया  था
 ।

 मेरे  विधार  से  रामजन्म  भमि  मूसि  का  कोई  छोटा  टुकड़ा

 नहीं  हो  रामजन्म  भूमि  तो  यह  पूरा  देश  है  ।
 इसे

 सीमित  भाधार  पर  परिभाजित  नहीं

 किया  जा  यह  भूमि  का  एक  छोटा  टुकड़ा  नहीं  हो  सकता  ।  जन्मस्थान  को

 जन्मस्थानਂ  के  रूप  में  उपयुक्त  रूप  से  नाम  दिग्या  जा  सकता

 अश्यक्ष  शायद  आपको  मालूम  होगा  कि  अनोध्या  में  पहले  से  ही  एक  भव्य  मंदिर

 जिले  अस्मस्थान  मंदिर  कहा  जाता  यह  मदिर  बायरी  मस्जिद  से  कछत्तर  दिशा  पर  स्थित
 है
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 15  1947  को  स्थिति  के  अनुसार  सभी  घामिक  स्थलों  9  1991

 तथा  पूजा  स्थलों  की  यथापूर्व  स्थिति  बनाये  रखने  हेतु  उपाय

 किये  जाने  के  बारे  में  संकल्व

 है  ।  इस  मंदिर  को  अयोध्या  के  सभी  महन्त  बहुत  श्रद्धा  से  देखते  अयोध्या  के  किसी

 मंदिर  में  कोई  नया  महन्त  गह्दीनसीन  होता  हैं  तो  राम  जन्मस्थान  मंदिर  में  किये  जाते

 बाबरी  मस्जिद  के  सटे  एक  राम  मंदिर  है  जिसे  पुरा  हिन्दू  समाज  राम  जन्म  स्थान  के  रूप  में
 मानता

 समापति  अनेक  बातें  कही  गई  हैं  और  तथ्य  गढ़े  गए  हैं  एवं  मिथकों  को  इतिहास
 के  रूप  में  प्रस्तुत  किया  गया  यह  कहा  गया  है  कि  1528  से  अब  तक  रामस्थान  मंदिर  को
 प्राप्त  करने  के  लिए  सैकड़ों  युद्ध  किये  गये  हैं  ओर  हजारों  लोगों  ने  कुर्बानियां  दी  परन्तु  इतिहास
 में  ऐसे  किसी  युद्ध  का  उल्लेख  नहीं  यह  गया  है  #  1855-56  में  बाबरी  मस्जिद  के
 प्रदन  पर  हिन्दुओं  और  मुसलमानों  के  बीच  संघर्ष  हुआ  1855-56  में  संघर्ष  एक
 छोटे  मस्जिद  के  बारे  में  हुआ  वह  मस्जिद  हलुमान  गढ़ही  के  सटे  थी  तथा
 जिसका  हस्तेमाल  नहीं  किया  जाता  कहा  जाता  है  कि  उस  मस्जिद  को  हनुमान  गढ़ही  में
 मिला  लिया  गया  था  ।  ज॑सा  कि  श्री  द  रद  दिधे  ने  कहा  है  कि  इस  संघर्ष  को  तत्कालीन  ब्रिटिशों
 मे  उसकाया  था|  1949  तक  बाबरी  मस्जिद  पर  किसी  ने  दावा  नहीं  किया  वर्ष
 1885  का  जो  मुकदमा  है  वह  राम  चबूतरा  पर  मंदिर  बनाने  के  लिए  राम  चबूतरा  के  महन्त
 द्वारा  दायर  किया  गया  था  और  व  याचिका  बाबरी  मस्जिद  से  बिल्कुल  संबंधित  नहीं  यदि
 भाप  पूरे  वाद  को  पढ़ेंगेतो  मालूम  होगा  कि  महन्त  द्वारा  प्रे  वाद  में  एक  भी  छाबद  में
 मस्जिद  पर  दावा  किया  हो  |  उन्होंने  राम  चबूतरा  का  उल्लेख  किया  हैजो  बाबरी  मस्जिद  से

 कुछ  फीट  दूर  इसलिए  मैं  एक  बुनियादी  बात  कहना  चाहता  हूं  जो  यह  हैं  कि  1949  तक
 बाबरी  मस्जिद  पर  दावे  का  कोई  रिकार्ड  नहीं  है  जिसमें  यह  बनाया  गया  हो  कि  बाब-ी  मस्जिद
 सगवान  राम  का  जन्म  स्थान  मैं  इस  बात  के  लिए  विश्व  हिन्दू  परिषद  को  बुनौती  देना

 चाहता  हूं  ।  वष॑ं  1949  ततकालीन  जिला  मजिस्ट्रेट  के रिकार्ड  किए  गए  हापथ-पत्र  के  शब्दों
 22-23,  1949  की  रात  में  गरकानूनी  तथा  ग्रुप्त  रूप  से  राम  लला  की  मूत्ति  बाबरी

 मस्जिद  में  रख  दी  यह  एक  तथ्य  है  कि  इस  अवेध  अतिक्रमण  की  रिपोर्ट  ड्यूटी  पर  तैनात
 एक  हिन्दू  सिपाही  ने  की  थी  ।  उसने  रामकोट  थाने  के  हिन्दू  दरोगा  को  रिपोर्ट  की  थी  और
 मामला  मजिस्ट्रेट  के  समक्ष  आया  जो  हिन्दू  था  ।  ये  सारे  रिकार्ड  हमारे  समक्ष  मौजूद  तदन्तर
 धारा  144  तथा  यारा  145  के  अन्तगंत  कार्यवाही  हुई  तथा  सम्पत्ति  रिसीबर  के  हाथों  सौंव  दी
 गई  और  वाद  के  निर्णय  होने  तक  यथास्थिति  बनाये  रखने  का  भादेदा  है  ।

 इस  समय  इसके  स्वामित्व  के  बारे  में  अनेक  मुकदमे  चल  रहे  हैं--लगभग  चार  मुकदमे  हैं
 जो  लखनऊ  उच्च  न्यायालय  की  विशेष  खण्डपीठ  के  समक्ष  विचाराधीन  इस  विशेष  खण्डपीठ
 ने  एक  बार  नहीं  बरन्  दो  बार  इस  बात  की  पुष्टि  की  है  कि  स्वाभित्य  के  बारे  में  निर्णय  होने  तक
 यवातथ्य  स्थिति  बनी  रहनी

 मैं  यह  भी  कहना  चाहता  हुं  कि  जब  ]  1986  को  फंजाबाद  के  जिला  स्यायाधीश
 के  जिस  आदेश  से  बाबरी  मस्जिद  का  ताला  खोला  गया  वह  उसके  स्वामित्व  संबंधी  मूल  प्रइन
 के  बारे  में  निर्णय  नहीं  था|  जारी  किए  गए  आदेझ्ष  में  यह  लिखा  हुआ  है  कि  यह
 आदेश  स्वामित्व  संबंधी  मुकदमो  को  प्रभावित  नहीं  करता  यह  बादेश  केवल  हिंदू  समुदाय  को
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 V8  1913  15  1947  की  स्थिति  के  अन्स'र  सभी  च्लक  स्थलों
 तथा  पूजा  स्थलों  को  यथापूर्द  स्थिति  बनाये  रखते  हेतु  उपाय
 किये  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 न
 दर्शन  करने  की  अनुमति  प्रदान  करने  की  दृष्टि  से  जारी  किया  गया  मैं  उस  आदेश  की  वेधता
 को  चनौती  दे  सकता  हूं  कितु  मैं  ऐसा  नहीं  करूगा  क्योंकि  उस  आदेहा  में  यह  नहीं  कहा  गया  है  कि
 जिला  न्यायाधीश  ते  विवादास्पद  सम्पत्ति  के  स्वामित्व  के  बारे  में  फंसला  सुनाकर  उसे  विश्व  हिन्दू
 परिषद  को  सौंप  दिया

 विचित्र  विडम्बना  है  कि  हालांकि  22-23  1949  की  रात  को  पूजा  हेतु  मूर्तियां
 अवेघ  तरीके  से  विवादास्पद  स्थल  पर  स्थापित  कर  दी  गई  फिर  भी  वे  न्यायालय  के  इस
 अंतरिम  आदेश  के  कारण  अभी  तक  बहां  कि  पृजा  बहां  सम्पन्न  की  गई  कि  रिसीबर
 द्वारा  तैयार  की  गई  इस  योजना  को  एक  अन्तरवर्ती  भादेश  से  अनुशा  प्रदात  कर  दी  गई  कि
 स्थायिक  आदेश  द्वारा  सावंजनिक  दंत  के  लिए  इजाजत  दी  गई  इसके  बावजूद  दूसरे  पक्ष  में

 बैठे  हमारे  मित्र  कहते  हैं  कि  यह  विवाद  न्यायिक  प्रक्रिया  का  विषय  है  ही  वे  प्रत्येक  स्थाधिक
 बादेधा  का  लाम  उठाते  हैं  भौर  फिर  उसके  अधीन  दावा  मो  क  रते  हैं  कितु  स्वामित्व  संबंधी  प्रदन  पर

 कहते  हैं  कि  यह  मामला  न्यायालय  के  अधिकार  क्षेत्र  से  बाहर  मैं  यह  नहीं  समझ  पाता  हूं  और
 शायद  कोई  भी  नहीं  समझ  सकता  है  क्योंकि  यह  सामान्य  ज्ञान  से  परे  की  बात  है  कि  कोई  सदाशय
 व्यक्ति  इस  तरह  की  बात  कंसे  कर  सकता  जो  व्यक्ति  न््याथालय  के  अन्तव॑र्ती  आदेशों  का
 लगातार  लाभ  उठा  रहा  वह  सपायालय  के  प्राधिकार  तथा  न्यायिक  प्रक्रिया  को  कैसे  नामंजूर
 कर  सकता  है  ?  यह  सममभना  नितानत  आवध्यक

 वषं  1989  और  1990  के  दौरान  बहुत  अप्रिय  बातें  हुई  मेरी  राय  में

 दिला  न्यास  अवेष  था  ।  जिस  प्रकार  दो  बार  कार  सेवाएं  आवोजित  की  गई  वह  भी  अवंध  थीं
 क्योंकि  उन्होंने  विबादग्रस्स्त  परिसर  में  अवध  हूप  से  प्रवेश  किया  तत्कालीन  सरकार  ने
 शिला  यात्रा  के  लिए  जो  अमुमति  प्रदान  की  थी  बह  इस  देश  को  दांडिक  विधि  के  अनुसार  अनुचित
 थी  क्योंकि  इससे  अशांति  फैलने  की  आशंका  थी  और  ऐसा  ही  हुआ  मी  छिलान्यास  भी  अवेध
 था  क्योंकि  अयोध्या  भारत  के  किसी  भी  स्थान  पर  नगरपालिका  प्राधिकरण  की  अनुमति  के
 बिना  किसी  तरह  का  निर्माण  सम्मव  नहीं  है  और  मारत  की  कोई  भी  नगरपालिका  ऐसे  किसी
 स्थान  पर  किसी  तरह  के  निर्माण  की  अमुमति  थहीं  प्रदान  कर  सकती  जिसमें  या  जिसके  अन्तगंत
 विवादग्रस्त  सम्प्ति  मी  सम्मिलित  इसोलिए  अनुमति  प्राप्त  किए  बिना  किसी  योजना  के
 आधार  पर  किसी  विवादश्रस्त  सम्पत्ति  बाले  स्थान  पर  किया  गया  निर्माण  और  मूलतः
 अधैध  है  और  गेर-कानूनी  यदि  तक  के  लिए  यह  मान  मी  लिया  जाए  कि  जहां  शिलान्यास  किया
 गया  बह  स्थान  बिबादश्रस्त  परिसर  से  बाहुर  हालांकि  ऐसा  नहीं  फिर  भी  जो  योजना
 प्रथम  दुष्ट्या  अबेध  उसके  आधार  पर  किसी  प्रकार  के  निर्माण  की  शुरूआत  भी  अवेष  ही  है  ।

 मारत  सरकार  की  अपनी  राजनेतिक  मजबूरिय  प्राथमिकताएं  हैं  जिनके  आधार  पर
 उसने  शिलास्यास  के  लिए  अनुमति  प्रदान  की  उसके  बाद  जो  हुमा  वह  हम  सभी  को  मालूम
 है  ।  कार  सेवा  के  लिए  रथयात्रा  द्वारा  दबाव  डाला  जब  कारसेवा  के  लिए  मंजूरी  नहीं  दी  गई
 तो  अयोध्या  में  बह  द्द  नाक  हादसा  हुआ  जिसमें  कुछ  लोगों  को  अपनी  जान  के  हाथ  घोना  पड़ा
 हमें  उसके  राजनेतिक  परिणाम  मी  मालूम  मारतीय  जनता  पार्टी  ने  उसे  चुनाबी  मुहा  बनाया
 ओर  राष्ट्रीय  मोर्चा  सरकार  को  गिरा  उसने  राम  लहर  पेंढा  करने  के  लिए  राम  के  नाम  का

 दुरुपयोग  किया  ।  उसने  मष्डल  के  खिलाफ  मंदिर  का  मुह  उठाया  और  अपने  क्षक्ष्य  में  सफल
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 15  1947  की  स्थिति  के  अनुसार  सभी  घामिक  स्थलों  9  1991

 तथा  पूजा  स्थलों  की  यथापूर्व  स्थिति  बनाये  रखने  हेत्  उपाय
 किये  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 इस  पार्टी  न ेजनता  की  घामिक  मावना  को  भड़काया  ओर  10  प्रतिशत  के  स्थान  पर  21  प्रसिझत
 मत  प्राप्त  आज  उत्तर  प्रदेश  में  सरकार  बनाने  के  बाद  यह  पार्टी  दावा  करती  है  कि  चुम्तथ
 में  मिले  स्पष्ट  जनादेश  के  परिणामस्वरूप  बहु  अयोध्या  में  वह  जो  चाहे  कर  सकती  है  ।

 मैं  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  उत्तर  प्रदेश  में  इतनी  मेहनत  करने  के  बाबजद  भारतीय
 जनता  पार्टी  इस  राज्य  की  जनता  को  गुमराह  नहीं  कर  पाई  जितने  वोट  वहां  डाले  गए  हैं  उसका

 उन्हें  केवल  32  प्रतिशत  ही  प्राप्त  हुआ  है  और  यदि  राज्य  के  समी  मतदाताओं  की  गणना  की  जाए
 तो  केवल  17  प्रतिशत  वोट  ही  उन्हें  प्राप्त  हुए  यदि  घामिक  पहलू  पर  बिशेष  बल
 धाभिक  उन्माद  को  उभ्मार  दुश्मनी  और  नफरत  को  मड़का  कर  भी  यह  पार्टी  उत्तर  प्रदेश  की
 केवल  17  प्रतिशत  जनता  का  ही  सक्रिय  समथंन  प्राप्त  कर  पाई  है  तो  इसके  लिये  मैं  रुसर  प्रदेश
 की  जनता  का  उसकी  बुड्धिमत्ता  और  धर्म  निरपेक्षता  की  मावना  के  लिए  अभिनन््दन  करता  हूं  ;  कह
 साम्प्रदायिकता  के  फंदे  में  नहीं  फंसी  है  और  इसीलिए  मैं  उत्तर  प्रदेश  को  वर्तमान  सरकार  को
 जह्दो  ही  गुजर  जाने  वाला  एक  दौर  मममझता  हूं  और  मुझे  पूरा  विधवयास  है  कि  अगले  चुनाल  में
 जनता  उन्हें  नकार  देगी  ।  बहरहाल  इस  चनाब  में  उन्हें  कोई  जनादेश  प्राप्त  नहीं  हुआ  वदि  उन्हें
 इस  म॒हे  पर  देहा  में  2।  प्रतिशत  मत  प्राप्त  हुए  तो  इसका  अर्थ  यह  है  कि  80  प्रतिशत  ड्रतदासाओं
 इस  प्रधन  को  लेकर  उनके  विरुद्ध  मत  यदि  उत्तर  भ्रनेध  में  उन्हें  इसी  मुद्दे  को केकर  32%,
 मतदाताओं  के  मत  मिले  तो  इसका  अर्थ  हुआ  कि  उत्तर  प्रदेक्ष  के  68  प्रतिशत  लोगों  ने  इल  सबाल
 पर  उनके  खिलाफ  मत  इसलिए  श्री  आडवाणी  या  भारतीय  जनता  पार्टी  यह  दावा
 नहीं  कर  सकते  कि  चुनावी  निर्णय  के  अवसर  पर  जो  वे  चाहें  वही  करने  की  उरहें  छूट  मिल
 गयी

 तथापि  किसी  लोकतांत्रिक  देश  में  हस  प्रकार  के  विवाद  को  मतदान  द्वारा  हल  नहीं  किया
 जा  सकता  ।  न  ही  इसे  गोली  के  सहारे  या  मतों  के  आधार  पर  हल  किया  जा  सकता

 इस  मुद्े  को  तो  केबल  बातचीत  के  हारा  हल  किया  जा  सकता

 मेरे  विधार  से  बाबरी  मस्जिद  का  सवाल  आज  इस  देह  में  लोकतांजिक  थ्यवस्था  के  इले
 रहने  के  लिए  प्रायोगिक  विषय  बन  गया  है  ।  मेरा  यह  मानना  हैं  कि  उसका  लक्ष्य  बाबरी  सस्यिद
 को  गिराना  बल्कि  हमारी  धरम्मनिरपेक्ष  व्यवस्था  को  नष्ट  करना  है  ओर  जो  अवोध्या  में  रहण
 मन्दिर  के  मिर्माण  की  योजना  बना  रहे  बे  वास्तव  में  राम  की  कान  बड़ाने  के  लिए  उत्सुक  सम
 भक्त  नहीं  हैं  बल्कि  वे  लोग  हिन्दू  राष्ट्रवाद  पेदा  करने  की  कोधिश  कर  रहे

 बाबरी  मस्जिद  का  सवाल  आज  मात्र  एक  घामिक  सवाल  नहीं  रह  गया  यह  एक
 धामिक  विवाद  नहीं  बल्कि  यह  संवेधानिक  मुद्दा  यह  कानूनी  एवं  राजनैतिक  प्रदन  भी  है  और
 हमें  राजनतिक  वास्तविकता  की  दुष्टि  स ेविचार  करना  चाहिए  कि  इस  प्रदइन  पर  1983,  जब  यह
 मृहा  फिर  से  उठाया  गया  तथा  199]  के  बीच  की  अवधि  भारतीय  जनता  पार्टी  पूरी  तरह
 भलग-थलग  पड़  गयी  मारतीय  जनता  पार्टी  सम्बन्धित  पक्षों  के  अधिकारों  का  निर्णय  कानूनी
 प्रक्रिया  के  जरिए  किए  जाने  के  विरुद्ध  है  जबकि  सभी  दल  इस  पक्ष  में  है  कि  यदि  बातचीत
 असफल  रहती  है  तो  तब  केवल  न्यायालय  के  माध्यम  से  इस  विवाद  का  हल  निकाला  जा  सकता
 सभी  पार्टियां  इस  बारे  में  बिना  किसी  छातं  के  बातचीत  के  पक्ष  में  लेकिन  क्लेसा  कि  श्री  शरद
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 18  1913  15  1947  की  स्थिति  के  अशशार  सभी  घामिक  स्थलों
 तथा  पूजा  स्थलों  को  वापूर्थ  तियिति  अनाये  रखते  हेतु  ज्पाय
 किये  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 कि
 दिये  वे  बलाया  स्रतीय  जनता  पार्टी  बातचीत  हारा  हुए  समाधान  को  मुस्लिम  समुदाय  हारा
 विवादाश्पद  सम्पत्ति  के  सम्बस्ध  में  अपने  सभी  अधिकारों  का  परित्याग  किये  जाने  के  अराबर
 महणती  है  ।  इस  बीच  सभी  राजनेतिक  दल  इस  सम्बन्ध  में  यथास्थिति  कायम  रखने  के  पक्ष  में
 लेकिन  भारतीथ  अनता  पार्टी  इस  बारे  में  एकतरफा  परिबतंन  करने  के  पक्ष  में  है  ।

 सभी  राजनेतिक  दल  चाहते  हैं  कि  ज॑सा  कि  स्वतंत्रता  प्रप्सि  क ेदिन  किया  गया  उसी

 तरह  समी  पूजा  स्थलों  के  बारे  में  यथास्थिति  बनाये  रखने  के  लिये  कानून  बनाया  जाए  जबकि
 भारतोय  जनता  पार्टी  इसके  खिलाफ  इस  तरह  हम  देख  सकते  हैं  कि  इस  सम्बन्ध  में  हपष्ट  रूप
 से  एक  विभाजन  रेखा  है  जिसके  एक  ओर  भारतीय  जनता  पार्टी  तथा  दूसरी  ओर  बाकी  सारा  देश

 शड़ा  इसलिए  नेतिक  अन्तरचेतना  तथा  देश  की  आत्म  शहमति  इस  मुद्दे  पर  भारतीय  जनता
 पार्टी  के खिलाफ

 मैं  भारतीय  जनता  पार्टी  की  दुविधा  समभता  उन्होंने  चुनाव  लड़ा  तथा  उत्तर  प्रदेश
 में  इस  मुद्दे  पर  अपनी  सरकार  बना  आज  उन्हें  यह  समझ  नहीं  भा  रहा  है  कि  अपने  चुनावी
 बादे  को  कंसे  पूरा  करे  क्योंकि  यह  पूरी  तरह  स्पष्ट  हो  गया  है  कि  विधि  द्वारा  स्थापित  भारतीय

 संविधान  के  प्रति  निष्ठा  की  शपथ  तथा  चुनावी  वादे  को  पूरा  करने  के  बीच  कोई  समभौता  नहीं ल्

 हो
 सकता  ।  उन्हें  इनमें  स ेएक  को  चुनना  पड़ेगा  क्योंकि  वे  या  तो  एक  मान्यता  प्राप्त  राजनंतिक

 दल  है  या  वे  संविधान  के  दायरे  से  बाहर  हो  जाते  यह  पूरी  तरह  स्पष्ट  है  कि  हस  मुद्दे  हमें
 अत्यन्त  स्पष्ट  रूप  से  चयन  करना  पड़ेगा  ।  समापति  मुझे  आशंका  है  कि  यदि  श्री  सिघल

 बहाँ  निर्माण  गिरा  कर  मन्दिर  बना  लेते  हैं  तो  निश्चित  रूप  से  हम  जो  इस  महान  बेल  को

 अपना  पूजा  स्थल  मानते  अबना  मन्दिर  खो

 हम  1987  से  वार्ता  कर  रहे  1987  तथा  1987  के  बोच  तत्कालीन

 गह  मन््त्री  सरदार  बूटा  सिंह  जी  ने  विष्व  हिन्दू  परिषद्  और  बाबरी  मस्जिद  आन्दोलन  के  नेताओं

 के  साथ  बातचीत  की  ।  आरम्भ  में  सरकार  का  दुष्टिकोण  यह  रहा  कि  यह  उनकी  चिन्ता  का  विषय

 नहीं  बल्कि  स्थानीय  समस्या  तथा  यह  राज्य  की  समस्या  है  और  यह  कि  मामले  को  फेजाबाद

 में  या  लखनऊ  में  निपटाया  जाना  बाद  में  उन्हें  यह  समझ
 हा

 आया  और  यह  राष्ट्रीय

 मुद्दा  बन  गया  और  अन्ततਂ  उन्होंने  बात  करने  का  निर्णय  उन्होंने  यह  स्वीकार  किया  कि

 पदि  कोई  समान  आधार  नहीं  मिलता  तो  एकमात्र  जिसके  प्रति  सरकार  बचनबढ़

 स्थायिक  प्रक्रिया  आरमस्म  करके  उसे  तेज  किया  ऐसा  ही  किया  इसके  बाद

 विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  की  सरकार  आ  गई ।।  राष्ट्रीय  सोर्चा  सरकार  ने  प्रोफेसर  मधु  दष्डब्ते  की

 अध्यक्षता  में  एक  सप्तिति  गठित  कर  दी  |  उन्होंने  लम्बे  समय  तक
 बातचीत  नहीं  चलाई  ।  लेकिन

 उन्होंने  दोनों  पक्षों  क ेसाथ  कुछ  बेठक  की  ।  वे  भी  इस  निर्भय  पर  पहुंचे  कि  विश्व  हिन्दू  परिषद्

 इस  बात  के  पक्ष  में  है  कि  सम्बन्धित  सम्पत्ति  में  मुस्लिम  समुदाय  अपने  संयूर्ण  अधिकारों  का

 परित्याग  कर  वहीं  बाबरी  मस्जिद  आंदोलन  के  नेताओं  की  स्थिति  यह  थी  कि  वे  कानन  के

 शासक  का  सम्मान  करने  के  लिए  वचनबढ़  हैं  लेकिन  किसो  दबाव  या  जोर
 जबरदस्ती

 से  हस्थाक्षर

 करके  सस्पत्ति  के अधिकार  से  वैचित  होने  के  लिए  तेयार  नहीं  हैं  तथा  इन  दोनों  के  बीच  कोई

 समान  आधार  नहीं
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 15  1947  कौ  स्थिति  के  अनुसार  सभी  बामिक  स्थलों  9  1991

 तथा  पूजा  स्थलों  की  यथापूर्व  स्थिति  बनाये  रश्ने  हेतु  उपाय

 किये  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 इसके  बाद  चन्द्रशेखर  सरकार  मेरे  विचार  में  उन्होंने  एक  गलत  रवेया  अछितियार

 किया  ।  देश  के  समक्ष  कुछ  कर  दिखाने  की  जल्दी  में  उन्होंने  अपने  आपको  निर्णायक  की  भूमिका
 में  रखकर  दोनों  पक्षों  को  आमने-सामने  लाने  की  कोशिश  मैंने  तरकालीन  प्रधान  भन््त्री  से

 कहा  था  कि  का  यंपालिका  न्यायपालिका  का  स्थान  नहीं  ले  सकती  तथा  भारत  के  प्रधान  मन्त्री

 न  तो  एक  न्यायालय  है  ओर  न  ही  जांच  आयोग  या  कोई  न््यायाधिकरण  ।  वे  दोनों  पक्षों  से  अपने

 प्रमाण  उनके  समक्ष  प्रस्तुत  करने  के  लिए  नहीं  कह  उनसे  अपने  प्रमाण  केवल  न्यायालय  के

 समक्ष  प्रस्तुत  करने  के लिए  कहा  जा  सकता  है  और  तब  न्यायाधीश  ही  कोई  निर्णय  कर  सकता  है  ।

 निएचय  दोनों  पक्षों  से  अपने  प्रमाण  न्यायालय  के  समक्ष  या  विशेष  पीठ  अथवा  इस  प्रयोजन  के

 लिए  न्यायाधिकरण  के  समक्ष  प्रस्तुत  करने  के  लिए  कहा  जा  सकता  लेकिन  कार्यपालिका

 गठित  मामले  के  सापेक्षिक  गुण-दोषों  का  निर्णय  नहीं  कर  सकती  ।  अतः  जैसी  उम्मीद  वसा  ही

 हुआ  अर्थात्  इस  सबका  कोई  परिणाम  नहीं  निकला  ।

 इस  बारे  में  कानूनी  स्थिति  यह  है  कि  राज्य  सरकार  हवारा  मस्जिद  का  अधिग्रहण

 नहीं  किया  जा  पूजा  के  किसी  स्थान  का  अधिग्रहण  नहीं  किया  जा  मन्दिर  निर्माण

 कोई  सावेजनिक  प्रयोजन  नहीं  दूसरे  मुस्लिम  विधि  के  कोई  मस्जिद  किसी  भी

 व्यक्ति  के  द्वारा  उपहार  में  नहीं  दी  जा  किसी  मी  व्यक्ति  को  हस्ताक्षर  करके  या  उसे  दान

 में  देने  का अधिकार  नहीं

 मस्जिद  का  ढांचा  नहीं  बल्कि  उसका  स्थान  पवित्र  होता  मस्जिद  को  गिराकर
 उसका  बार-बार  पुननिर्माण  किया  जा  सकता  वास्तव  में  मक्का  तथा  मदीना  स्थित  सबसे
 पवित्र  मस्जिदों  को  ज्ञात  इतिहास  की  अवधि  में  कई  बार  दोबारा  बनाया  गया  है  ।  इसलिए  न  तो
 मस्जिद  का  ढांचा  और  न  ही  उसमें  लगने  बाली  गारा  या  पत्थर  महृत्त्वपूर्ण  है  बल्कि  जहां
 मस्जिद  बनी  वह  स्थान  पवित्र  होता  इसलिए  किसी  स्थान  विशेष  को  यदि  मस्जिद  के

 लिए  तय  किया  गया  वह  हमेशा  मस्जिद  का  स्थान  ही  रहना  मल्जिद  को  दूसरे
 स्थान  पर  ले  जाने  या  मस्जिद  के  लिए  दूसरा  स्थान  नियत  करना  इस्लात  धर्म  के  मूलमूत  सिद्धांतों
 के  विरुद्ध  लेकिन  विष्व  हिन्दू  परिषद्  की  स्थिति  यह  है  कि  प्रस्तावित  मन्दिर  का  निर्माण
 बाबरी  मस्जिद  के  स्थान  पर  ही  किया  जाना

 मैं  यहां  यह  स्पष्ट  करना  चाहूंगा  कि  यदि  कुछ  राम  मकत  या  विदव  हिस्दू  परिषद्  के  लोग
 अयोध्या  में  एक  अन्य  राम  मन्दिर  बनाना  चाहते  हैंतो  मारत  में  कोई  मी  कोई  भो
 राजनीतिक  पार्टी  उसके  विरुद्ध  नहों  मुस्लिम  समुदाय  ने  यहां  तक  कहा  है  कि  मस्जिद  के
 निकट  एक  मया  मन्दिर  बनाया  जा  सकता  किन्तु  विदव  हिन्दू  परिषद्  इस  बात  पर  जोर  दे

 रही  है  कि  भगवान  राम  का  जन्म  बिल्कुल  उसी  स्थान  पर  हुआ  था  जहां  इस  समय  मस्जिद  में

 मूर्तियां  स्थापित  हैं  और  इसलिए  प्रस्तावित  मन्दिर  का  गर्म  गृह  नहीं  बनना  चाहिए  जहां  मूर्तियां
 स्थापित  हैं  ।  कितु  वहीं  पर  अबतरित  होने  या  प्रकट  होने  के  बारे  में  किसी  ने  कोई  साक्ष्य  नहीं
 दिया  तथ्य  यह  है  कि  23  1949  की  मूर्तियों  को  पहले  मस्जिद  के  आंगन  में  रखा
 गया  और  बाद  में  ही  उन्हें  मस्जिद  में  रखा  यानि  कि  पहले  मुंबरे  और  बाद  में  महरत  के
 नीचे  रक्षा  यह  कहना  कि  जहां  मूर्तियां  रखी  वहीं  पर  प्रकट  हुई  थीं  तथ्यों  को
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 18  1913  15  1947  को  स्थिति  के  अनुसार  सभी  घामिक  स्थलों
 तथा  पूजा  स्थलों  को  यथापूर्व  स्थिति  बनाये  रखने  हेतु  उपाय

 किये  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 मरोड़ना  हो  है  ।  अतः  उनको  इस  बात  पर  जोर  देना  कि  गर्म  गृह  बहीं  बनना  भाहिए  जहां  मूर्तियां
 यह  दर्शाता  है  कि  मंदिर  के  निर्माण  के  लिए  मस्जिद  को  गिराना  जरूरी  हो  इसी

 रवेये  के कारण  बातचीत  से  मामला  सुलझ  नहीं  रहा  है  ।.

 समझौता  सम्भव  हमें  अपने  लोगों  की सदभाग्ना  पर  विध्वास  रखना  अनेक
 बार  लोगों  के  विचार  जाने  गए  हैं  और  अधिकांश  लोग  यहां  तक  कि  उत्तर  भारत  में  भी
 अधिकांश  लोग  मन्दिर  के  निर्माण  के  पक्ष  में  हैं  किन्तु  वे मस्जिद  गिराये  जाने  के  पक्ष  में  नहों  हैं  ।
 इससे  लोगों  की  सहो  सोच  और  घमं  निरपेक्ष  प्रवत्ति  का  पता  चलता  सभी  राजनीतिक  दल
 मस्जिद  को  गिराये  जाने  के  विरुद्ध  इसलिए  ज॑सा  कि  मैंने  कहा  समझोता  सम्भव  मन्दिर
 को  बाबरी  मस्जिद  में  किसी  तरफ  भी  बनाया  जा  सकता  यदि  इसे  स्वीकार  कर  लिया  जाता

 है  तो  शायद  वर्तमान  राम  जन्म  स्थान  मन्दिर  को  एक  मव्य  मन्दिर  के  रूप  में  पुनरनिर्माण  किया
 जा  सकता  है  और  यह  बात  सदियों  से  मानी  जाती  रही  है  कि  राम  जन्म  स्थान  मन्दिर  भगवान
 राम  के  जन्म  स्थान  को  दर्शाता  है  किन्तु  विष्व  हिन्दू  परिषद्  राजनीतिक  छेल  खेल  रहा  वे  यह
 सब  कुछ  राम  मकित  के  वशीमृत  नहीं  कर  रहे  यह  एक  राजनीतिक  प्रइन  धामिक  नहीं
 हसोलिए  डिना  किसी  सबूत  के  बे  इस  बात  पर  जोर  दे  रहे  हैं  कि  अयोध्या  में  मगबान  राम

 का  वातस्तविक  जन्म  स्थान  राम  चबूतरा  वह  राम  जन्म  स्थान  मन्दिर  में  भी  नहीं  बह
 उन  16  मन्दिरों  में  मी  नहीं  जिनके  महंत  यह  दाबथा  कर  रहे  हैं  कि  वे  स्थान  मगवान  राम  के  जम्म

 स्थान  हैं  बह  तो  बाबरी  मस्जिद  के  भोतर  मस्जिद  को  मेहराब  के  नीचे  ही  और  इस  सबके

 लिए  कोई  सबूत  मी  नहीं  दिया  जा  रहा  यदि  हम  यह  मान  भी  लें  कि  अयोध्या  राम  नगरी  है
 तो  यह  आज  सही-सही  कौन  बता  सकता  है  कि  राम  अयोध्या  में  किस  स्थान  पर  पंदा  हुए  थे  ।

 हाल  में  इलाहाबाद  विष्यविद्यालय  के  हतिहासकारों  और  बिद्स्ानों  के एक  दल  ने  सर्वक्षण

 करके  सकंदपुरम  और  अयोध्या  महात्म्य  में  दिए  गए  वर्णन  के  अनुसार  अयोध्या  के  मानचित्र  पर

 कुछ  निशान  लगाये  थे  ताकि  यह  सही-सही  पता  सगाया  जा  सके  कि  भगवान  राम  का  जभ्म  स्थान

 कौन-सा  उन्होंने  पांच  विभिन्न  स्थानों  को  अंकित  किया  था  और  उनमें  से  कोई  स्थान  बत॑  मान
 बाबरी  मस्जिद  में  नहीं  आता  यह  दल  इतिहासकार  प्रोफेसर  सुशील  श्रीवास्तव  के  नेतृरब  में

 इलाहाब।द  विश्वविद्यालय  का  एक  विशेष  अन्वेषण  दल

 विषय  हिन्दू  परिषद्  यहू  कहती  है  कि  बाबरी  मस्जिद  पूर्व-निरभित  मंदिर  पर  खड़ो

 हुई  किसी  ने  भी  यह  मंदिर  नहीं  देखा  है  और  न  ही  किसी  ने  इसका  उल्लेख  किया  यह

 कहा  गया  कि  मंदिर  विक्रमादित्य  ने  बनाया  यह  थी  कहा  गया  कि  गुजरों  ने  वीं  शदी

 में  इसका  निर्माण  किया  मैं  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  बाबर  अयोध्या  में  आने  बाला  पहला

 मुसलमान  नहीं  1194  में  घोरिसो  ने  कन्नौज  साञ्राज्य  से  अयोध्या  छीनी  थी  ।

 1194  से  1526  तक  जब  बाबर  मारत  में  यह  मुस्लिम  शासन  के  अधोन

 यह  मुस्लिम  शिक्षा  मौर  संस्कृति  का  महान  केन्द्र  1126  और  1528  के  बीच  अयोध्या  में

 किसी  ऐसे  मंदिर  के  अस्तित्व  का  कोई  रिकार्ड  नहीं  फाह्यान  हषंव्धन  के  समय  बहां  आया

 द्व  तसांग  ने  अयोध्या  का  निर्माण  किया  था  और  दोनों  में  से  किसी  ने  भी  ऐसे  किसी  अम्य

 मंदिर  को  नहीं  देखा  ।  विक्रमादित्य  या  या  शी  में  गूजरों  द्वारा  इस  मंदिर  का
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 15  1947  को  स्थिति  के  अगृश्वार  सभी  धाभिक  स्थलों  9  1991

 तथा  पूछा  स्थलों  की  ययफ्पू्ब  स्थिति  बनाये  रखने  हेलु  उपाय

 किये  जाने  के  बारै  में  संकहप

 बिर्माण  कराया  जावय  मात्र  कल्पना  ही  1528  तक  न  तो  किसी  भी  तत्कालोन  इतिहासकार
 हारा  इसका  उल्लेक्ष  किया  गया  है  ओर  न  ही  इस  बात  का  कोई  लेख  अथवा  सिमका  है  जो

 इस  बात  की  पुष्टि  करता  हो  कि  वहां  कोई  मंदिर  विद्यमाव  1528  से  अज  जब  हब
 पणिक्कर  जैसे  इतिहासकार  तक  पहुंचते  किसी  भी  प्रमुख  इतिहासकार  ने  यह  नहीं  कहा  कि
 1528  में  बहां  हस  स्थान  पर  मंदिर  बना  हुआ  था  जिसे  गिराकर  बाबरी  मस्जिद  बनाई  गई

 श्री  शरद  दिधे  ने  ठोक  ही  कहा  है  कि  महान  राम  भक्त  तुलसीदास  जिनके  कारण  उत्तर

 भारत  में  राम  मक्ति  का  प्रसार  हुआ  और  जिन्होंने  अवधी  में  रामचरित  मानस  लिखकर
 रामचन्द्र  जी  क ेजीबन  को  जन-जन  तक  मंदिर  को  गिराने  का  उल्लेख  नहीं  किया  है  ।

 बहु  बाबर  के  समकालीन  उन्होंने  लम्बा  जीवन  ज़ीया  ओर  वह  अकबर  के  समकालीन  भी
 ये  |  बदि  बाबर  के  समय  इस  तरह  का  कोई  अपकिय  कार्य  किया  गया  होता  तो  जो
 अकबर  के  दरबार  के  सामंतों  स ेमलीभाति  परिचित  थे--.और  कम-से-कम  अकबर  की
 पेक्षता  के  बारे  में  तो  कोई  दो  राय  नहीं  है--अपने  पत्रों  के  माध्यम  से  टोडरमल  या  जयप्लिह  जेसे
 सामंतरें  के  ध्यान  में  यहू  बात  ला  सकते  थे  और  उनसे  अयोध्या  में  हिन्दुओं  के  सर्वाधिक  पवित्र  स्थल
 के  पुनर्ति्माण  के  लिए  कह  सकते  थे  ।  रामायण  में  इस  बारे  में  कुछ  नही  कहा  गया  इसका  यह
 स्पष्टीकरण  दिया  जा  सकता  है  कि  रामायण  की  कथावस्तु  अस्यंत  प्राचीन  काल  की  है  लेकिन  उनके
 पत्रों  में  मी  जो  विनय  पत्रिका  में  संकलित  इस  प्रकार  का  कोई  उल्लेख  नहीं  है  ।

 हरे  पास  कोई  ऐति हा  सिक  साक्ष्य  नहीं  कोई  मूसर्भीय  साक्ष्य  नहीं  है  ओर  न
 इस  अत  का  कोई  पुरातात्बिक  साक्ष्य  है  कि  1528  में  यहां  एक  मंदिर  था  जिसे  तोड़कर  बाकरी
 मस्जिद  बबाई  गई

 लोगों  करे  युमराह  करने  के  लिए  अनेक  बातें  यहां  कह्ली  जा  रही  यह  कहा  जा  रहा  है
 कि  मश्नलमानों  ते  1934  से  वहां  नमाज  नहीं  पढ़ी  यह  सद्डी  नहों  मस्जिद  के
 मोलबी  अब्दुल  गफा  र  की  मृत्यु  कुछ  महीने  पहले  ही  हुई  है  किन्तु  उनका  शप्रथ  प्रतश्र  हमारे  पास  है  ।

 बह  मृस्यु  के  समय  98  बषं  के  वह  2?  1949  तक  बाबरी  मस्जिद  में  नमाज  पढ़े
 रहे  ।  लेकिन  तक॑  के  लिए  यह  मान  मी  लिया  जाए  कि  मुसलमानों  ने  अपने  कारणों  से  1934  से
 मस्जिद  का  त्याग  कर  दिया  था  तो  भी  बाबरी  मस्जिद  पर  प्रति-दावा  कंसे  सिद्ध  हो  जाता  है  ?
 विश्व  हिन्दू  परिषद्  को  यह  अधिकार  केसे  प्राप्त  हो  जाता  है  कि  वहू  उसे  मंदिर  में  परिवर्तित  कर
 दे  ?  हमारै  पास  वक्फ  रिकार्ड  जब  से  चौथे  दशक  के  आरम्मिक  वर्षों  स ेवकक्फ  अधिभियम  लागू
 किया  गया  तब  से  बाबरी  मस्जिद  का  संचानन  यू०  पी०  वक्फ  बोर्ड  के  द्वारा  किया  जा  रहा  है  और
 क्यक  हस्पक्टरों  को  अनेक  रिपोर्ट  उपलब्ध

 यह  कहा  गया  है  कि  1949  से  मुसलमान  मह्जिद  में  नहीं  गए  हैं  ।  यह  सही  मुस्लिम
 समुदाय  को  अदालत  के  आदेश  से  बाबरी  मस्जिद  के  पास  जाने  की  मना  ही  थी  ।  यदि  मैं  अदालत
 का  आदेश  मानता  हूं  तो  क्या  मेरा  अधिकार  समाप्त  हो  जाता  है  ?  यह  कोई  तक  नहीं  यह
 कहा  गया  है  कि  डिस्ट्रिफ्ट  अज  का  आदेश  मिर्णय  था  |  जैसा  कि  मैंने  स्पष्ट  किया  है  यह  विषय
 नहीं  यह  एक  वादकालीन  आदेश  था  जिसकी  बैधता  और  संवेघानिकता  को  रिट  या  चिका
 द्वारा  चनौती  दी  गई  है  और  जिसका  फेसला  इलाहाबाद  उच्च  न्यायालय  की  विशेष
 हारा  अभी  किया  जाना  लेथ
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 18  1913  )  15  1947  की  स्थिति  के  अभ््सार  समे  भर्प्रक्क  स्थलों
 तथा  पृजा  स्थलों  की  य्य|क्व  स्थिति  कनाये  रखने  हेतु  उपाय
 किये  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 4.00  छ+०  प०
 दकममवहम»>ममकममकमानककक,

 धारद  दिध  पीठाशोन

 यहां  बताया  गया  है  कि  उच्चतम  न्यायालय  ने  शिलान्यास  के  लिए  इजाजत  यह

 बिल्कुल  भी  सच  नहीं  उच्चतम  न्यायालय  ने  हस  प्रदन  पर  बिचार  ही  नहीं  किया

 सम्भव  है  श्री  बूटा  सिंह  जी  ने  विश्व  हिन्दू  परिषद्  के  साथ  कुछ  दर्तों  के  आधार
 पर  तथा  मविष्य  में  अच्छे  आय  रण  का  वायदा  लेकर  कोई  समझौता  किया  हो  जिसके  तहत  इसकी

 अनुमति  दी  गई  बद  किस्मती  से  उस  वायदे  को  भी  पूरः  नहीं  किया  जो  आदेक्ष  जारी
 किया  गया  था  वह  7  1989  का  या  जिसे  इलाहाबाद  के  विशेष  पीठ  ने  जारी  किया
 जिक्में  लाफ-साफ  यही  कहां  गया  है  कि  जिस  प्लाट  नम्बर  585  पर  शिलान्यास  किया  नया  है  बह
 विवादश्षस्त  परिसर  का  ही  हिस्सा  कितु  अब  स्थानीय  प्रणासन  ने  अपने  जाकाओं  को  खुल  करते
 के  लिए  सही  नफ्शे  पर  एक  दूसरा  नक्शा  लगाकर  यह  जताने  की  कोशिश  की  है  कि  जिस  छोटे  टुकड़े
 बर  शिलाम्यास  किया  गया  था  वह  उस  करूवे  नक्शे  से  काहुर  का  हिसता  है  जिते  मूल  बाद  के  साथ
 संचप्त  किया  गया  इसी  लिए  वह  स्थान  विवाद-प्रस्त  तहीं  काॉ्यंपालिका  में  बहु  साहस
 नहीं  है  कि  न्यावप/लिका  के  पास  यह  सफ्ब्टीक  रणरण  लेकर  फिर  से  जाए  और  उससे  स्पष्टीकरण
 कारक  आदेश  ब्राप्त  कर  ले  कार्यपालिका  ते  इस  बारे  में  एकपल्लीय  निर्भय  ले  लिया  कि  कौन-ता
 प्लाट  नम्बर  586  का  हिस्सा  है  और  कौन-सा  नहीं  खर  आज  यह  मांग  की  जा  रही  है  कि

 उन्हें  प्लाट  नम्बर  586  में  जाने  दिया  यहां  महोदय  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  प्लांट  नम्बर
 586  की  सीमा  रेला  बिल्कुल  स्पष्ट  गौर  यदि  केबल  तक  के  लिए  तक  करना  है  तो  यह  मंमूर
 किया  जाता  है  कि  शिक्षास्यास  सम्बन्धी  कार्य  विवादास्पद  परिसर  के  ठीक  बाहर  ही  किया  गया

 है  जौर  आाज  जिस  चीज  की  मांग  की  जा  रही  है  उसके  लिए  यदि  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार

 शनुमति  देती  है  तो  बाबरी  मस्जिद  की  ओर  बढ़ा  गया  एक  भी  कदम  यथास्थिति  बनाए  रखने
 शब्बस्धी  आदेश  का  उल्लंधन  तथा  ऐसा  करना  विवादास्पद  परिसर  में  प्रवेश  करना  ही
 माना  जाएगा  कवोंकि  शिलाम्यास  जो  कि  बहुत  छोटा-सा  स्थान  से  परे  प्लाट  संक्या  586

 है  जो  विवादास्पद  परिसर  का  हिस्सा  वहां  उच्च  न्यायालय  के  ययास्थिति  बनाए  रखने
 शप्यरधी  आदेश  के  अधीन  ब्रतियंध  लागू  और  इसीलिए  स्वामित्व  का  निर्णय  होने  से  पहले  यदि
 निर्माण  काय  होता  यहां  तक  कि  एक  इंट  भी  विवादास्पद  क्षेत्र  में  रखी  जाती  तो  इस  देश  के

 कायून  का  डल्लंधन  होगा  भौर  त्यायालय  का  अपमान  मामा

 यह  कहा  गया  है  कि  बाबरी  मस्जिद  राष्ट्रीय  सम्मान  का  मामला  है।मैं  यह
 कहना  चाहुंगा  कि  पूरे  इतिहास  में  इसे  अनेक  नामों  में  जाना  पया  आज  हम  इसे  बाबरी
 मस्जिद  कहते  इसे  जामा  अंयोध्या  भी  कहा  जाता  इसके  अन्य  अनेक  नाम  यह
 बाबर  का  स्मारक  नहीं  है  |  बाबर  कमी  अयोध्या  गया  भी  था  इसमें  भी  संदेह  प्राप्त
 अभिलेख  के  अनुसार  बाबर  के  दरब।र  के  एक  भद्र  पुरुक  मीर  बागी  ने  फरमुआ-ए-शा
 बाबरਂ  अर्थात्  बादशाह  बाबर  की  हिंदायतों  के  अनुसार  इसे  बनवाया  था  |  एक  बार  मैंने  श्ञानी
 जैल  सिंह  जी  के  जो  बात  कही  थी  यहां  दृहराने  में  मूक  ऐतराज  नहीं  कि  कुछ  मित्रों  ने  बराबरी
 मस्जिद  के  बारे  में  भापत्ति  व्यक्त  की  क्योकि  बाबर  अ्रमणकारी  आप  इसे  बाबरी  मस्जिद
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 15  1947  को  स्थिति  के  अनुसार  सभी  धामिक  स्थलों  9  1991

 तथा  पूजा  स्थलों  की  यथापूर्व  स्थिति  बनाये  रखने  हैतु  उपाय

 किये  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 कह  कर  इसे  उसका  स्मारक  कंसे  बना  सकते  हैं  ?  मैंने  कहा  था  कि  यदि  श्री  सिघल  स्वीकार  करें

 तो  मुस्लिम  समुदाय  इसका  नाम  बदल  दे  ओर  इसका  कोई  ओर  नाम  रख  मस्जिद  किसी

 एक  व्यक्ति  का  स्मारक  नहीं  मस्जिद  तो  मस्जिद  ही  है  भौर  यही  सचाई

 बाबरी  मस्जिद  की  तुलना  सोमनाथ  मंदिर  सम्बन्धी  मामले  से  की  गई
 असल  सोमनाथ  मंदिर  के  मामले  में  ऐसा  कोई  विवाद  नहीं  है  वह  तो  एक  प्राचीन  मंदिर  के
 जीणोंडार  का  मामला  था  ।  उसके  बारे  में  कोई  मुकदमा  लम्बित  नहीं  यथास्थिति  बनाए  रखने
 के  लिए  कोई  आदेश  नहीं  किया  गया  था  और  किसी  तरह  का  विवाद  भी  नहीं  इसलिए
 सोमनाथ  मंदिर  के  मामले  की  बाबरी  मस्जिद  के  मामले  से  कंसे  तुलना  की  जा  सकती

 फिर  किसी  ने  कहा  कि  बाबरी  मस्जिद  आंदोलन  से  सम्बन्धित  मुस्लिम  समुदाय  देश  के

 कासन  का  सम्मान  चाहता  है।ये  लोग  कानूनी  व्यवस्था  के  प्रबल  समर्थक  हो  गए  हैं  ओर  जब

 कुछ  दिन  पहले  शाह  बानो  केस  पर  सुनवाई  हो  रही  थी  तो  वे  चाहते  थे  कि  कानून  को  बदल  दिया

 मुझे  विदवास  है  कि  विह्व  हिन्दू  परिषद  और  भारतीय  जनता  पार्टी  को  इतना  कानूनी
 ज्ञान  तो  होगा  ही  किसी  भी  मामले  में  कानूनी  पक्ष  ओर  तथ्य  सम्बन्धी  पक्ष  पर  विचार  किया

 जाता  है  ।  जब  कभी  किसी  न्यायालय  का  आदेश  या  किसी  कानून  की  मूल  भावना  का
 उल्लंघन  करता  तो  विधानपालिका  जो  कि  सर्वोपरि  उस  कानून  की  सोमाओों  और  शक्तियों
 को  नए  सिरे  से  परिभाषित  करता  मुझे  इस  पावन  सभा  को  बताने  की  जरूरत  नहीं  है  कि
 उच्चतम  न्यायालय  के  निर्णय  या  आदेश  को  बेअसर  करने  के  लिए  इस  सभा  ने  संविधान  में  कितनी
 बार  संशोधन  किया  किन्तु  तथ्य  के  मामले  में  ऐसा  नहीं  यदि  किसी  न्ययालय  ने  तथ्य  के
 भाधार  पर  निष्कपं  स्वरूप  निर्णय  दिया  है  तो  उसे  नहीं  बदला  जा  सकता  इसीलिए  हमें  इसमें
 स्पष्ट  भेद  करना  शाह  बानो  क्षेत्र  में  यह  कानून  का  सवाल  उच्चतम  न्यायालय  द्वारा
 हरीयत  की  व्याश्या  १  रने  का  मामला  उसे  मुस्लिम  समुदाय  ने  चुनौती  दी  तथा  भारत  की

 संसद  ने  बुद्धि  मत्ता  से  यह  निर्णय  दिया  कि  इस  संदम  में  कानून  को  शरीयत  के  अनुरूप  बनाया  जाए
 क्योंकि  जहां  तक  मुस्लिम  पर्सनल  कानून  का  सम्बन्ध  है  शरीयत  ही  कानून  इसमें  तथ्य  संबंधी
 कोई  सवाल  शामिल  नहीं  था  ।  किन्तु  इस  मामले  में  तथ्य  का  प्रइन  यह  है  कि  विवादग्रस्त  सम्पत्ति
 नस्जिद  है  या  मंदिर  इसका  स्वामी  है  या  यह  इस  समुदाय  की  है  या  उस  समुदाय
 की  *

 बाबरी  मस्जिद  को  दूसरी  जगह  ले  जाने  बी  बात  कही  गई  है  कितु  मैं  यह  फिर  से  निवेदन
 करना  चाहूंगा  कि  प्रस्तावित  स्थानानत  रण  तकनीकी  दृष्टि  से  असम्भव  है  क्योंकि  बाबरी  मस्जिद
 ऐसे  बड़े-बड़े  पत्थरों  से  नहीं  बनी  है  जिसे  अलग-अलग  कर  किसी  और  स्थान  पर  जोड़ा  जा

 यह  तो  छोटे-छोटे  गारा  और  इंट  से  बनी  इसीलिए  उसे  अलग-अलग  कर  दुबारा  जोड़ा
 नहीं  जा  सकता  है  ओर  इससे  भी  अधिक  महत्वपूर्ण  बात  यह  है  कि  धर्म  की  दुष्टि  से  मुसलमानों
 को  यह  बात  स्वीकाय  नहीं  यह  दावा  किया  गया  है  कि  पाकिस्तान  सहित  अन्य  अनेक  देक्षों  में
 अनेक  मत्जिदों  का  स्थान  बदला  गया  है  ।  पाकिस्तानियों  को  जो  करना  है  वे  लेकिन
 पाकिस्तान  के  दूसाबास  ने  इस  बात  का  खंडन  किया  है  उन्होंने  प्रेत  को  बताया  है  कि  पाकिस्तात
 में  किसी  भी  मस्जिद  का  स्थान  नहीं  बदला  गया  मुझे  ऐसा  किसी  इस्लाम  धर्म  प्रधान
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 18  1913  )  15  1947  की  स्थिति  के  अनुसार  समी  धामिक  स्थलों
 तथा  पृजास्थलों  की  यथापूर्व  स्थिति  बनाये  रखने  हेतु  उपाय
 किये  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 द्वेश  के  बारे  में  नहीं  मालूम  जहां  मस्जिद  का  स्थान  बदला  गया  यह  मम्मव  हैं  कि  हस्लाम  धर्म
 के  अनुयायियों  में  एक  यह  भी  विचारधारा  है  कि  जनता  के  हित  में  किसी  मस्जिद  को  ध्वस्त
 किया  जा  सकता  है  |  किन्तु  यह  बात  बिल्कुल  साफ  है  कि  किसी  एक  समुदाय  के  पूजा  स्थल  को

 दूसरे  समुदाय  के  पूजा  स्थल  के  निर्माण  के  लिए  ध्वस्त  नहीं  किया  जा

 मुझे  अपने  देश  की  जनता  पर  विष्वास  मुझे  घमं-निरपेक्षता  युक्त  व्यवस्था  पर
 विश्वास  मुस्लिम  समुदाय  इसी  के  लिए  आन्दोलन  कर  रहा  है  क्योंकि  उसे  हमारी  जनता  के
 धर्म  निरपेक्ष  रबेये  और  धर्म  निरपेक्ष  राज्य  की  विश्वसनीयता  में  आस्था  वे  विदव  हिन्दू
 परिषद्  या  मारतीय  जनता  पार्टी  को  पूरे  हिन्दू  समुदाय  का  प्रतिनिधि  नहीं  मानती  है  तथा  हिन्दुओं
 के  हितों  की  रक्षा  करने  या  हिन्दू  विचारधारा  को  स्पष्ट  करने  पर  उनका  एकाधिकार  नहीं  वे

 हिन्दू  समुदाय  के  एक  मात्र  प्रतिनिधि  नहीं  हैं  ।

 जहाँ  तक  15  1947  को  जो  आराघना  स्थलों  की  स्थिति  भी  उपे  ही  बनाए  रखने
 का  यह  विचार  पहली  बार  1950  में  आयोजित  कौमी  एकता  सम्मेलन  में  प्रकट  किया  गया  ।
 इत  सम्मेलन  का  भायोजन  प्रतिष्ठित  गांधीबावियों  ने किया  था  और  इसकी  कार्यवाही  का  ब्यौरा

 बबलीथन  में  प्रकाशित  किया  गया  इसके  बाद  इसे  जनता  पार्टी  ने अपनाया  और  बाद  में

 अन्य  अनेक  राजनेतिक  दलों  ने  भी  इसे  अपना  लिया  था  |  ब।बरी  मस्जिद  आन्दोलन  ने  यह  भी
 मांग  की  थी  कि  ऐसा  कानून  बनाया  जाए  जिसके  तहत  सभी  आराधना  स्थलों  को  1950  तक  की

 स्थिति  में  बना  रहने  दिया  15  1947  को  क्यों  अंतिम  तारीख  माना  गया  ।  किसी

 ओर  तारीख  को  तय  क्यो  नहीं  किया  गया  ?  असली  सवाल  तो  यही  इसके  लिए  पहला  तर्क
 तो  यही  है  कि  15  1947  को  शासन  के  ढ्वारा  मारत  की  जनता  को  सत्ता  सौंप  दी
 गयी  थी  |  ।5  1947  को  भारत  की  जनता  अ्षपती  नियति  की  मालिक  बनाई  गई  थी
 और  अपने  काम--अपनी  भूल  चूक  सभी  के  लिए  खुद  जिम्मेदार  हो  15  1947
 से  पहले  के  इतिहास  में  जो  हुआ  उसके  लिए  मारत  की  जनता  जिम्मेदार  नहीं  इसीलिए
 अपने  इतिहास  की  इस  विभाजक  रेखा  का  हमें  सम्मात  करना  चाहिए  जहां  से  हमें  समाधान  की

 नई  प्रक्रिया  शुरू  करनी

 इसलिए  अपनी  लोकतांत्रिक  जिम्मेदारी  के  साथ  भारत  की  जनता  को  फैसला  करना

 चाहिए  कि  संप्रमुता  परिवर्तन  अथबा  सन्ता  हस्तांतरण  से  समुदायों  अथवा  व्यक्षितयों  के  नागरिक
 अधिकारों  पर  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ।  उस  तारीख  का  जहां  मन्दिर  वहां  मन्दिर  और  जहां
 मस्जिह  वहाँ  मस्जिद  इमके  अतिरिक्त  और  कोई  विभाजन  रेला  नहीं  हो  सकती  तथा

 कोई  मी  सम्य  समाज  सत्ता  हस्तांतरण  के  साथ-साथ  एक  प्रकार  के  पूजा  स्थलों  पर  दूसरे  प्रकार  के

 पूजा  स्थलों  का  निर्माण  किए  जाने  के  विचार  का  समर्थन  नहीं  कर  सकता  ।  पूजा  स्थलों  को  आज  के

 भाधुनिक  समय  में  युद्ध  की  लूट  नहीं  माना  जा  मैं  यह  कह  कर  समाप्त  कहूंगा  कि  अमी
 मी  इस  मसले  को  बातचीत  के  द्वारा  हल  किया  जा  सकता  यदि  बातचीत  एक  पक्ष  द्वारा  दूसरे
 पक्ष  के  समक्ष  आात्म  समपंण  का  पर्याय  नहीं  है  तो  ऐसी  अनेक  स्थितियां  हो  सकती  हैं  जिनमें

 प्रदान  की  माबनाओं  के  साथ  तथा  एक  दूसरे  के  अधिकारों  का  सम्मान  करके  अयोध्या  बिवाद  को
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 15  1947  की  स्थिति  के  अनुसार  सभी  धा्िकः  स्थलों  9  1991

 तथा  पूजास्थलों  की  यथापूर्व  स्थिति  बनाये  रखने  हेतु  उपाय

 किये  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 समस्त  भारत  की  जनता  के  हित  में  तथा  साम्प्रदायिक  सद्माव  और  सामाजिक  शांति  के  हित  में
 हल  किया  जा  सकता

 मैं  एक  और  बात  कहना  चाहूंगा  जोकि  अत्यन्त  महत्त्वपूर्ण  समापति  कानूनी
 तौर  पर  देखा  जाये  तो  इस  मुद्दे  पर  मुसलमानों  की  स्थिति  काफी  मजबूत  है  लेकिन  वे  अनेक  बार

 कह  चुके  हैं  कि  शरीयत  हड़पी  गयी  जमीन  पर  मन्दिर  या  मस्जिद  के  निर्माण  को  इजाजत  नहीं
 देती  ।  इसलिए  इस  मुद्दे  पर  यदि  कोई  प्ररूयात  प्राधिकरण  जेसे  उच्चतम  यह  सिद्ध  कर
 झकता  है  कि  1528  में  अयोध्या  में  उस  स्थल  पर  राम  मन्दिर  था  जिसको  गिरा  कर  बहां
 मस्जिद  का  निर्माण  किया  गया  तो  ऐसी  स्थिति  हालांकि  देश  का  कानून  बाबरी  मस्जिद  सौंपने
 के  लिए  मुस्लिम  समुदाय  पर  लागू  नहीं  मारत  का  मुस्लिम  समुदाय  बाबरी  मस्जिद  सौंप  देने
 के  तेयार  हो  जायेगा  यह  बात  न्यायाधीश  श्रीकृष्ण  श्री  राजीव  गांधी  तथा  श्री  चन्द्रशेखर
 से  कही  जा  चुकी  लेकिन  हमने  एक  बात  और  कही  है  कि  विश्व  हिन्दू  परिषद  को  भी  यह  वचन
 देना  चाहिए  कि  तथ्यों  के  सम्बन्ध  में  जो  भी  निष्कषं  वह  उन्हें  भी  स्वीकायं

 इस  बीच  जबकि  उच्चतम  न्यायालय  अथवा  उच्चतम  न्यायालय  के  न्यायाधीशों  से
 गठित  जांच  आयोग  इस  मामले  पर  विचार  देश  के  लोगों  को  भड़काने  के  लिए  कोई  भांदोलन
 नहीं  किया

 तीसरे  यह  कि  इस  रियायत  को  और  क्रांदोलन  चलाने  के  लिए  मुस्लिम  समुदाय  के  विदद्ध
 उद्ध  त  नहीं  किया  जाएगा  तथा  इस  भगड़े  को  जीवित  रखने  के  लिए  पूर्वोदिहरण  के  रूप  में  इस्तेमाल
 नहीं  किया

 सभापति  मुझे  यकीन  है  कि  अप  यह  स्वीकार  करेंगे  कि  ये  तीनों  बातें  पर्याप्त  रूप
 से  उचित  थीं  ।  दुर्भाग्य  से  विष्व  हिन्दू  परिषद्  ने  इसे  स्वीकार  नहीं  किया  ।  इमलिए  एक  ओर  मेरा
 कहना  है  कि  अमी  मी  बातचीत  से  हल  निकाला  जा  सकता  है  ओर  अयोध्या  में  जिसे  राम  की
 तगरी  माता  जाता  है  बाबरी  मस्जिद  के  पास  के  स्थान  पर  यानी  एकदम  मस्जिद  के  साथ  राम  की
 धान  में  एक  मध्य  मन्दिर  का  निर्माण  किया  जा  सकता  है  ।  यदि  इस  देश  में  मन्दिर  और  मस्जिद
 साथ-साथ  बन  जायें  तो  इससे  हमारे  देश  की  शान  ही  आखिरकार  हमारी  परम्परा  सहिष्णुता और  आपसी  सम्मान  की  रही  यदि  इसके  कानूनी  समाधान  का  प्रयास  किया  जाये  तो  ऐसा करना  अभी  भी  सम्भव  हैं  जेसा  कि  मैंने  उच्चतम  न्यायालय  के  सन्दमं  में  कहा  बशरतें  कि
 विष्व  हिन्दू  परिषद्  को  भी  स्वीकायं  हो  ।

 हमें  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचना  है  कि  यदि  बातचीत  द्वारा  समाधान  संभव  नहीं  है  और
 चित  समाधान  के  सभी  प्रयास  असफल  हो  जाते  हैं  तो  एक  सम्य  समाज  के  तोर  पर  तथा  कानन  का
 सम्मान  करने  वाले  एवं  संविधान  प्रें  निष्ठा  रखने  वाले  देश  के  रूप  में  हम  लोगों  के  पास  न्यायालय के  समाधान  यानी  कानूनी  प्रक्रिया  द्वारा  समाधान  के  अलावा  और  कोई  रास्ता  नहीं  बचता
 फिर  उसे  चाहे  कोई  संगठन  या  संस्था  स्वीकार  करेया  न  यह  राज्य  का  दायित्व  हो जाता  है  कि  वह  न्यायालय  के  अन्तिम  अन्तिम  आदेश  को  दवार्यान्वित  करे  ।

 अतः  मैं  यह  कहकर  अपनी  बात  समाप्त  करूंगा  कि  विवाद  को  बातचोत  के  जरिए  हल  करने
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 18  1913  )  15  1947  की  स्थिति  के  अनुसार  सभी  घामिक  स्थलों

 तथा  पूजास्थलों  की  यथापूर्व  स्थिति  बनाये  रखने  हेतु  उपाय
 किये  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 का  हरसम्भव  प्रयास  किया  जाना  चाहिए  ।  हमें  अपने  दरवाजे  किसी  मी  समय  बन्द  नहीं  करने

 चाहिये  और  साथ-साथ  न्यायिक  प्रक्रिया  को  भी  चलने  देना  चाहिये  ताकि  यदि  बातचीत  सफल  नहीं
 होती  तो  हम  हस  विवाद  जोकि  हमारे  समाज  को  धुन  की  तरह  खाये  जा  रहा  सम्य
 वीय  तरीकों  से  निपटारा  कर  इस  बीच  हमें  अपने  समाज  में  इस  प्रकार  के  बाद-बिवादों  में

 वृद्धि  को  रोकने  का  प्रयास  करना  चाहिए  ताकि  बाबरी  मस्जिद  जैसे  और  विवाद  उत्पन्न  न  हों
 भौर  उन  लोगों  को  मौका  न  मिले  जो  देह  में  शांति  भंग  करना  चाहते  हैं  और  इस  मुद्दे  का
 नेतिक  लाभ  उठाना  चाहते

 भरी  विदवनाथ  शास्त्री  :  माननीय  सभापति  श्री  जायनल  अबेदिन  द्वारा  जो
 संकल्प  पेश  क्या  गया  उसको  देखते  हुए  हमारी  राष्ट्रीय  एकता  के  लिए  आवश्यक  है  कि  उस
 संकल्प  को  पारित  किया  जाए  और  उसके  अनुरूप  कानून  बनाया  इस  बात  को  हमारे  साथियों
 मे  सदन  के  सामने  रखा  कि  राम  जन्म  मूमि  और  बाबरो  मस्जिद  के  सवाल  को  जिस  तरोके  से  देश
 के  सामने  रखा  गया  है  इससे  आज  हमारे  राष्ट्र  कों  कितनी  हानि  हुई  उस  विवाद  के  तीन  पात्र

 एक  तो  इतिहास  है  दूसरी  आस्था  और  तीसरी  राजनीति  यदि  इतिहास  पर  नजर  डालें  तो
 हम  पाते  हैं  कि  1192  में  पठानों  ने  अयोध्या  पर  कब्जा  किया  ।  1526  में  बाबर  आता  है  और
 अयोध्या  उनके  नियंत्रण  में  आता  लेकिन  अयोध्या  के  नियंत्रण  में  आने  के साथ  ही  साथ  बाबर
 ग्वालियर  और  चंदेरी  पर  जाता  वहां  की  जो  खूबसूरत  इमारतें  उनसे  वह  प्रमावित  होता

 उन  इमारतों  को  वह  तोड़ता  नहीं  है  बहिक  अपने  लड़के  हुमायं  को  उस  बात  की  हिदायत  देता

 है  कि  हस  मुल्क  पर  प्रशासन  करना  है  और  यहां  के  हालात  का  ख्याल  रखना  हिन्दुओं  की
 गाय  ओर  घामिक  स्थलों  का  ख्याल  रखना  पड़ेगा  तभी  हम  जनता  के  बीच  लोकप्रिय  हो  सकते  हैं
 और  लोकप्रिय  प्रशासन  कर  सकते  हैं  ।  1857  में  जब  विद्रोह  हुआ  तो  यह  पाया  गया  कि  फैजाबाद
 में  बहां  की जनता  उस  विद्रोह  का  साथ  देती  है  और  अयोध्या  में  जो  महंत  लोग  हैं  बे  अंग्रेजों  का  साथ
 देते  हैं  |  वे  अंग्रेजों  के  सेनिकों  को  हर  तरह  को  सुविधाएं  प्रदान  करते  हैं  ।  इसके  बाद  उस  मस्जिद
 के  सामने  जो  नजूल  अंग्रेजों  की जमीन  उसको  अंग्रेजों  ने  महन्तों  को  इनाम  में  दे  इसके
 बाद  फिर  विवाद  खड़ा  होता  1853  में  पहला  विवाद  खड़ा  हुआ  |  इसके  बाद  स्थानीय  लोगों  ने

 हिन्दू  संप्रदाय  के  मठों  की तरफ  से  ओर  मुस्लिम  संप्रदाय  के  बीब  समझौता  किया  तो  अंग्रेज  उन
 दोनों  मंप्रदायों  के  नेताओं  को  फांसी  देते  हैं  ।  फांसी  देने  के बाद  उनका  काम  नहीं  चलता  है  ।  जनता
 उस  बरगद  के  पेड़  के  नीचे  अयने  शहीदों  को  श्रद्धांजलि  देने  के  लिए  मेले  लगाती  है  और  इकट्ठे
 होते  हैं  |  अंश्रेजों  को  जय  यह  बात  बर्दाहत  नहीं  हुई  तब  वे  पेड़  को  भी  कटवाकर  फिकवा  देते
 इस  तरीके  से  यह  मामला  आते-आते  23  1949  को  पहली  बार  उस  मस्जिद  के
 अम्दर  मूतति  रख  दी  जाती  उसके  बाद  यह  विवाद  खड़ा  होता  है  जेसा  कि  श्री  छाहबुद्ीन  ने

 के०  के  नैय्यर  नाम  के  एक  कलेक्टर  ने  इन  सारी  चीजों  को  किया  जो  उस  वक्त  आर०  एस०
 एस०  के  प्रमाव  में  आ  गए  आज  मी  देखा  जा  रहा  साफ  तौर  पर  दिखाई  दे  रहा  है  कि  किस
 तरीके  से  हमारी  ज्यूडिशियरी  ओर  पुलिस  के  उच्च  पदों  पर  इस  तरह  की  सम्प्रदायिक  धारा  के
 लोग  पहुंचे  ओर  उसी  का  यह  परिणाम  था  कि  श्री  के०  के  नैय्यर  ने  मूति  रखवा  दी  ।  विवाद  कोर्ट
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 15  1947  की  स्थिति  के  अनुसार  सभी  घार्मिक  स्थलों  9  1991

 तथा  पूजा  स्थलों  की  यथापूर्व  श्थिति  बनाये  रखने  हेतु  उपाय

 किये  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 में  जाता  है  और  के  अन्दर  बह  कुक  कर  दिया  जाता  उसके  बाद  मामल्रा  चल  ग्हा
 हमें  नहीं  समझ  आता  कि  यह  इसलिए  की  जाती  है  कि  वास्तबिक  सम्पत्ति  किन्नकी

 १  जब  तक  नहीं  होता  है  तब  तक  वह  कुड़की-जब्ती  नहीं  उठाई  जाती  है  लेकिन  जिन
 लोगों  ने  बहां  दिलान्यास  कराया  उन्हीं  लोगों  ने  राजन  तिक  तौर  पर  इस  मावना  के  साथ  यहां
 पर  दफ़ा  45  को  और  ताला  खुलवाया  |  उसका  परिणाम  हुआ  कि  हमारे  देश  के  अर  दरये
 साम्प्रदायिक  दंगे  शुरू  हो  गये  ।  इन  सारी  चीजों  को  देखते  हुए  मैं  साफ  तौर  पर  कहना  चाहता  हूं
 कि  लोग  कहते  हैं  कि  आबर  विदेशी  या  हम  लोग  उसे  भी  बिदेक्षी  मानते  यदि  उसने  मन्दिर

 तो  तोड़ा  उसके  पहले  क्या  हुआ  ?  श्षवों-वंष्णवों  के  कितने  मंदिरों  को  वे  कौन  थे  ?  किशन

 तरीके  से  बृहप्रथ  को  ह॒त्या  करके  प्रष्य  मित्र  ने  बोड़  मसाबलंबियों  की  हत्य।एं  बोद्ध  मठों

 को  तुड़वाया  ओर  लुटवा  किस  तरीके  से  कष्मीर  के  अन्दर  हष॑  ने  मन्दिरों  को  तोड़ने  का  एक
 विभाग  खोल  रखा  था  ?  ऐसा  राजतरंगणि  में  कहा  गया  है  ।

 मैं  साफतौरपर  कहना  चाहता  हुं  कि  इतिहास  के  पुराने  गड़े  मुदों  को  उखाड़ने  से  हमारी

 राष्ट्रीय  एकता  को  रक्षा  नहीं  हो सकती  है  और  इसके  लिए  जरूरी  है  कि  15  1947,  जिस
 दिन  हम  आजाद  हुए  को  जो  भी  पूजा  स्थान  जिसके  हाथ  में  उसके  हाथ  में  देकर  मसले  को

 हल  अच्छा  होता  भारतीय  जनता  पार्टी  के  लोग  यहां  ये  साधु-संत  लोग  रहते  जो  दिलों
 को  जोड़ने  की  बात  करते  हैं  ओर  दूसरी  ओर  हिन्दू-मुसलमानों  को  बात  करते  वे  कहां  हैं
 कमलछाप  राम  ये  लोग  रहते  तो  इस  बात  का  जवाब  देते  |  बया  बजहु  है  कि  उस  दिन  श्रीमती
 विजयराजे  सिंधिया  ने  कहा  कि  जिस  वक्त  भगवान  राम  उस  वक्त  हिन्दू  धम्ं  नहीं  मानव
 धर्म  था  |  ती  इसके  लिए  जवाबदेह  कौन  है  ?  आज  हममें  स ेलोग  निकल  कर  ईसाई  बौद्ध  धर्म
 या  इस्लाम  धमं  को  स्बीकार  कर  रहे  एक  तरफ  तो  मन्दिर  की  बात  करते  दूसरो  तरफ  जब
 नाथद्वारा  मन्दिर  मे  कोई  हरिज़न  मन्दिर  जाता  उस  पर  लाठियां  बरसाले  यह  कौन-सा
 तरीका  है  ?  यह  किस  तरोके  की  आपकी  मभकित  यह  अनुचित  भक्ति  है  जिसका  राजनंतिक
 झाघार  पर  भ्रयोग  करना  चाहते  तो  इस  पर  जब  बात  आात  भाती  है  तो  हमें  सोचक्चना  पड़ेगा  ।

 कब्ची  रदास  ने  कहा  था--हम  तुम  में  ख्टम  खम्म  में  सब  जग  व्याप्त  राम  ।  क्या  राम  को  ये
 लोग  एक  जगह  बांघना  चाहते  यदि  ये  लोग  राम  को  एक  जगह  बांधना  बाहते  हैं  तो  ऐसे  लोगों
 को  राम  के  प्रति  कोई  मी  श्रद्धा  मही  जिस  राम  मे  साम्भुक  की  हत्या  की  है  इस  साम्बुक  के  हत्यारे
 राम  को  पूजा  करने  मन्दिर  में  बेन  जाता  है  ?  यह  प्तमत्ता  का  समाज  इन  सारी  चीजों  को  हमें
 देखना  पड़ेगा  कि  श्राज  इसके  लिए  दोषी  कोन  है  ?  यह  संत  लोग  आज  यह  जानने  का  प्रयास  क्यों
 नहीं  कर  रहे  हैं  कि  आज  क्ष्यों  लोय  बोद्ध  घमं  को  स्वीकार  कर  रहे  क्यों  इस्लाम  की  तरफ
 जा  रहे  किप्त  तरीके  से  संकुचित  हो  रहे  हैं  ?  एक  तरफ  भ्रचार  करते  हैं  कि  हिन्दू  धर्म  सिकड़  रहा
 है  |  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  हिन्दू  घमं  की  जो  दुर्दशा  हो  रही  यह  धर्म  के  ठकेदार  कमलछापी
 संत  जो  यहां  आये  हुए  उनकी  वजह  से  होने  बाला  हम  लोग  अपमे  धर्म  की  दुर्दंशा  तो  करा  ग्हे

 लेकिन  एस  सदन  से  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  यदि  हमें  अपनी  राष्ट्रीय  एकला  को  बचाना  है  तो
 मजबूती के  साथ  ।5  1947  का  जो  संकल्प  आया  उसका  समर्थन  करना  हमें
 खुशी  होती  कि  हमारे  कांग्रेस  के  लोग  इस  प्रस्ताव  को  स्वयं  लाये  होते  और  इनसे  अमी  भी  भा  ग्रह
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 18  1913  )  15  1947  की  स्थिति  के  अनुसार  सभी  घाभिक  स्थलों
 तया  पूजा  स्थलों  की  यथापूर्व  श्थिति  बनाये  रखने  हेतु  उपाय
 किये  जाने  के  बारै  में  संकल्प

 करते  कल  का  नम  नाच  आपने  देखा  थोड़ा  सा  भी  इनके  प्रति  आपके  दिल  में  सॉफ्ट  कॉनंर
 हो  तो  निकालो  |  हमारी  आज  क्रीजो  दुर्दक्षा  हो  रही  है.सब  इनकी  वजह  से  हो  रही  हैं  और  जो
 घमंनिरपेक्ष  ताकतें  जनवादी  ताकतें  एकजुट  होकर  के  हम  इन  फासिस्ट  ताकतों
 का  मुब  बला  करें  नहीं  तो  आने  वाला  इतिहास  हमें  कमी  माफ  नहीं  करेगा  ।

 इन्हीं  शब्दों  के  साथ  मैं  इस  संकल्प  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 ]

 करी  शो  मनाग्रीदवर  राब  बाहइडे  :  समापति  मैं  श्री  ज॑नुल  अबेदिन  द्वारा

 प्रहहुत  इस  संकल्प  का  समर्थन  बरता  हूं  तथा  भपनी  पार्टी  तेलबदेशम्  की  ओर  से  भी  अपना  समझ्षत्र
 व्यक्त  करता  हूं  ।

 गैर-सरकारी  सदस्य  के  इस  संकल्प  पर  चर्चा  के  दौरान  कई  सदस्यों  ने  काफो  कुछ
 कहा  है  |  मैं  उन  बातों  को  नहीं  दुहवर।ऊंगा  |  मैं  इस  महत्वपूर्ण  मसले  पर  जिसने  सारे  देश  में  बहुत
 बड़ो  संख्या  में  लोगों  के  लिए  अत्यधिक  थिन्ता  पंदा  करदी  अपने  विचार  व्यक्त  करना

 चाहूंगा  ।

 ५  सबसे  पहले  तो  मुके  यह  आइचयं  है  कि  मारतीय  जनता  जो  कि  हिमाचल
 मध्य  प्रदेश  तथा  राजस्थान  में  सत्ता  मे  है  तथा  हाल  में  इनमें  उत्तर  प्रदेश  का  नाम  भी  जुड  गया
 और  जिसके  नौवी  लोक  समा  में  भी  काफी  बड़ी  संख्या  में  संसद  सदस्य  जिस  तरह  के  तक॑  दे  रही

 वह  केसे  दे  रही  कई  बार  मुझे  उनके  इग  तक॑  पर  आइचरय्य  हुआ  है  कि  यह  पूर्णतः  किसी
 धमं-विशेष  को  मानने  वाले  लोगों  के  विदवास  को  गात  हालांकि  प्रत्येक  व्यक्ति  स्वतंत्र  है  लेकिय

 हसके  साथ  हमने  कानूब  के  दासन  की  व्यवस्था  भी  को  है  तथा  हमने  एक  ऐसे  संविधान  के  प्रति
 अपने  आपको  समर्पित  किया  है  न्यायिक  प्रक्रिया  जिसका  एक  महत्त्वपूर्ण  अंग

 ने  प्रायः  न्यायालय  के  ऐसे  निर्णयों  को  उद्धृत  करते  हैं  जिनसे  उनके  तर्क  का  कुछ  सीमान्तक
 समथंन  होता  है  किन्तु  साथ  ही  कमी-कभी  वे  यह  बह  देते  हैं  कि  नहीं  हम  इस  मामले  में
 न्यायालय  निर्णय  को  मानने  के  लिए  बाध्य  नहीं  यह  बड़ी  दुर्भाग्यपूर्ण  बात  है  ।

 मैं  भीपूजाकरता  मैं  भी  ईव्वर  से  बिश्वास  रखता  हूं  किततु  मैं  उनके  विज्वारों  स ेसहमत
 नहीं  इसी  प्रकार  करोड़ों  लोग  उनके  इन  विचारों  से  सहमत  नहीं  भारतीय  जनता  पार्टी  इस
 देशा  की  समूची  हिन्दू  जनसंब्या  की  ओर  से  वकालत  कंसे  कर  सकती  है  ?

 इस  सम्बन्ध  में  ऐसा  कोई  निर्णायक  साक्ष्य  नहीं  औ  कि  रामचन्द्र  जी  उसी  स्थान  पर  पैदा

 हुए  थे  जहां  बाबरी  मस्जिद  स्थित  अतेक  इतिहासवेत्ताओं  का  यह  स्पस्ट  मत  है  कि  ऐसा  कोई
 ठोप्त  प्रमाण  नहीं  जिससे  यह  प्रतन  चलता  हो  कि  भगवान  श्री  राम  जी  का  जन्म  किल्ली  विशेष  स्थान

 पर  हुआ  यदि  भाप  छाबरी  मस्जिद  के  साथ  मन्दिर  का  निर्माण  कर  लें  तो  इसमें  कोई  गलत

 बात  नहों  जब  भी  बिश्वनाथ  प्रताप  सिंह  प्रधान  मंत्री  थे  तो उनकी  सरक्रार  ने  बाल्नरी  म.स्जद
 के  पास  75  एकड़  मूमि  देने  की  पेशकश  को  थी  और  उन्होंने  जो  कुछ  करोड़  रुपए  का  संग्रहण  किया

 है  उससे  बहां  मगबान  राम  का  एक  सुन्दर  मंदिर  निर्मित  किया  जा  सकता
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 1$  1947  की  स्थिति  कै  अनुसार  सभी  धार्मिक  स्थलों  9  1991
 तथा  पूजा  स्थलों  की  यथा  पूर्व  स्थिति  बनाये  रखने  हेतु  उपाय
 किये  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 मथुरा  में  भगवान  कृष्ण  का  मन्दिर  अनेक  हिन्दुओं  को  इस  पर  आपत्ति  नहीं  किन्तु
 विध्व  हिन्दू  परिषद  के  कुछ  लोग  यह  महसूस  कर  रहे  हैं  कि  इस  मन्दिर  के  समीप  की  मस्जिद  गिरा
 कर  बनाया  जाना  चाहिए  यह  बहुत  ही  दुर्भाग्यपूर्ण

 हम  नामांकन  करने  से  पहले  सं  विधान  की  शपथ  लेते  हैं  ।  निर्वाचन  अधिकारी  के  समक्ष  हमें
 शपथ  लेनी  होती  है  में  मारतीय  संविधान  का  पालन  यहां  कुछ  लोग  हैं  जो  यह  कहते
 हैं  कि  उन्हें  न्यायिक  व्यवस्था  में  विश्वास  नहीं  यह  बहुत  ही  दुर्भाग्यपूर्ण  है  ।

 यहां  कई  दुर्भाग्यपूर्ण  बातें  हुई  उन्होंने  एक  ऐसी  सरकार  को  गिराया  जिसे  जनता
 हारा  चुना  गया  था  और  जो  इस  देश  के  किसानों  और  गरीब  लोगों  की  सेवा  में  संलग्त  थी  कौर
 जिसने  थोड़ें  से  समय  में  कुछठोस  कदम  करने  का  प्रयास  किया  वह  सरकार  इस  देश  के

 श्रमिकों  और  अन्य  लोगों  की  सहायता  कर  रही  थी  किन्तु  दुर्भाग्य  स ेमारतीय  जनता  पार्टी
 ने  सरकार  से  आपका  सभर्थन  वापस  ले  श्री  विव्वनाथ  प्रताप  सिंह  के  नेतृत्व  में  सरकार  केन्द्रीय
 क्षेत्र  में  पहली  बार  पिछड़े  वर्गों  को  आरक्षण  देने  का  प्रयास  कर  रही  पिछले  44  वर्षो  से  पिछड़े
 बर्गों  को  इससे  वंचित  रखा  जा  रहा

 मैं  इस  संकल्प  का  पूर्णतया  समर्थन  करता  हूं  क्योंकि  15  1947  को  सभी  घामिक
 स्थलों  को  यथास्थिति  बनाये  रखने  से  हस  समस्या  का  समाघान  हो  जायेगा  ।

 महावीर  जेन  जंसे  महापुरुषों  न ेसमी  धर्मों  भथवा  सम्प्रदायों  के  लोगों  को

 प्रेम  और  क्षान्ति  का  संदेश  दिया  महात्मा  गांधी  ने  सहिष्णुता  और  सद्भाव  का  रास्ता

 दिखाया  था  और  जिन्हें  अछूत  समभा  जाता  के  प्रति  प्रेम  भाव  रखने  को  दिक्षा  दी

 अब  विश्व  हिन्दू  परिषद  और  मारतीय  जनता  पार्टी  के  रवैये  के  कारण  साम्प्रदायिक  तनाव

 बढ़  सकते  हैं  ओर  कई  लोगों  की  जानें  जा  चुकी  मैं  यह  याद  दिलाना  चाहता  हूं  कि  हमारा  देश

 बद्वितीय  हैं  और  विविधता  में  एकता  के  लिए  प्रसिद्ध  इस  देह  में  बौद्ध  तथा  जन  धर्म  तो  फले

 फूले  इस्लाम  और  ईसाई  धर्म  जंसे  विदेशी  धर्म  भी  यहां  की  संस्कृति  का  अंग  बन

 गए  हैं  ।  जब  विह्व  के  अन्य  भागों  में  यहूदियों  को  सताया  जा  रहा  भारत  में  उन्हें  आने  दिया

 गया  और  प्रश्रय  दिया  गया  ।  ईसाई  धर्मं  की  भी  यही  स्थिति  सबसे  पहले  यह  धप्म  केरल  में
 आया  ।  पारसी  धममनुयायी  ईर  न  से  भारत  में  आये  थे  ओर  गुजरात  में  पश्चिमी  घाट  पर  उतरे
 त्ब  एक  सम्राट  जाधव  राणा  हुआ  करते  यह  लोग  उस  सम्राट  के  पास  सम्राट  ने

 लोग  हमसे  कया  चाहते  हैं
 ?'  उनके  वयोवुद्ध  पुजारी  ने  उत्तर  को  स्वतन्त्रताਂ  ।

 समन्नाट  ने  स्वतन्त्रता  आपको  दी  जाती  इसके  अतिरिक्त  आप  और  क्या  चाहते  हैं  ?
 अपने  बच्चों  का  अपनी  परम्पराओं  और  रीति  रिवाजों  के  अनुसार  पालन-पोषण  करना

 चाहते  हैं  ।  और  क्या  का  एक  छोटा  टुकड़ा  जिस  पर  हम  खेती
 कर  सके  ताकि  हम  उन  लोगों  के  लिये  भार  न  जिनके  बीच  हम  रहेंगे

 ।”  लेती  के

 मुमि  भी  यह  देश  आपको  अपना  रहा  इसके  बदले  में  आप  इस  देश  के  लिए  क्या
 करेंगे  ?  '  सम्राट  ने  वयोवृद्ध  पुजारी  ने  दूध  से  मरा  पीतल  का  एक  कटोरा  सभा  के  सामने
 लाये  जाने  की  मांग  की  ।  जब  दूध  भरा  कटोरा  लाया  गया  तो  पुजारी  ने  उसमें  एक  चमचा  चीनी  का
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 18  1913  )  15  1947  नी  स्थिति  के  अनुसार  सभी  धामिक  स्थलों

 तथा  पूजा  स्थलों  की  यथापूर्व  स्थिति  बनाये  रखने  हेतु  उपाय
 किये  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 मिलाया  और  उसे  अपने  कांपते  हाथों  में  पकड़  कर  किसी  व्यक्ति  को  कटोरे  के  इस  दूध
 में  दिखाई  दे  रही  है

 ?”  सभी  ने  न  में  सिर  पुजारी  ने  आपकी  इस  मानवीय
 दया  रूपी  दूध  में  चीनी  की  भांति  रहने  का  प्रयास  मीड़  में  स्वीकृति  की  बुदबुदाहूट  सुनाई

 तत्पदचात्  पुजारी  का  संकेत  पाकर  नारी  और  बच्चे  सभी  शरणार्थियों  नै  शाष्टांग
 किया  ।  प्रत्येक  ने  मुट्ठी  में  घल  मर  कर  अपनी  अश्रुसिकत  आंखों  और  माथे  पर  लगाई  ।

 मैं  अपने  मित्रों  को  महान  सम्त  स्वामी  जिन्होंने  हमारे  महान  धर्म  की  कीति

 द्वारा  क्षिकागों  सम्मेलन  में  कही  गई  बातों  की  याद  दिलाना  चाहता  हू  :

 अपने  धर्म  को  प्रतिमाओं  और  रीति  रिवाजों  तक  सीमित  कर  दिया

 है  |  हमने  समाज  में  मनुष्य  को  अपेक्षित  कर  दिया  है  |  हम  मानब  में  भगवान  को  नहीं  देख
 यद्यपि  हमारे  वेदान्त  में  कहा  गया  है  कि  हम  प्रत्येक  प्राणी  में  परमात्मा  को  **

 प्रत्येक  मनुष्य  के  प्रति  प्रेमभाव  रखना  हमारा  प्रथम  कत्तंज्य  अपने  पड़ोसी  के  प्रति

 सेवाभाव  मिल-जुलकर  काय्य  कर  ना  सीखो  और  लड़ाई-कंगड़े  और  मुकदमेबाजी  से

 दूर  रहो  ।  तभी  आप  धरम  का  सही  अथं  सममभने  में  सक्षम  हो  सकते  हैं  और  तभी  एक
 अखंड  एवं  शक्तिशाली  मारत  के  निर्माण  की  क्षमता  पंदा  होगी  ।”

 मैं  आशा  करता  हूं  कि  भारतीय  जनता  पार्टी  तथा  विध्य  हिन्दू  परिषद  कम  से  कम  अब

 पुनः  बितन  करेंगी  और  अपना  सरूत  रवेया  छोड़  देगी  तथा  इस  समस्या  का  सदा  के  लिये  बातचीत
 तथा  दांतिपूर्ण  ढंग  से  समाधान  निकालेंगी  ताकि  इसके  पदचात्  साम्प्रदायिक  भावनाओं  को  न

 भड़काया  जा  सके  ।  पहले  ही  देश  को  भारी  कीमत  चुकानी  पड़  रही  अनेक  स्थानों  पर  अनेक
 लोगों  को  इस  जनून  के  कारण  मौत  के  घाट  उतारा  जा  रहा  आशा  है  कि  मविष्य  में  इस  त  रह
 की  घटना  पुनः  नहीं  होगी  ।  मैं  इस  संकल्प  का  हादिक  समर्थन  करता  हूं  और  मैं  समझता  हूं
 कि  इसे  स्वीकार  किया  जा  सकता  मैं  आशा  करता  हूं  कि  सत्तारूढ़  दल  भी  इसका  समथथंत
 करैगा  और  इस  सम्बन्ध  में  शीत्र  ही  एक  विधेयक  प्रस्तुत  करेगा  ताकि  इस  प्रकार  को  समस्याओं
 का  सदा  के  लिये  समाधान  हो  जाये  |  मुर्के  विचार  व्यक्त  करने  के  लिए  अवसर  दिया  इसके
 लिये  मैं  आमारी  हूं  ।

 ही  पथन  कूसार  बंसल  :  सभापति  प्रत्येक  धर्म  माईचारे  और
 शीलता  का  अमर  संदेश  देता  सभी  धर्मों  का आदर  करना  हमारे  आचरण  का  हिस्सा  है  और

 यह  हमारी  सदियों  पुरानी  समभावਂ  की  अवधारणा  में  स्पष्ट  हप  से  परिलक्षित  होता
 यह  हमारी  धर्मनिरपेक्षता  की  अवधारणा  है---यह्  एक  ऐसी  अवधारणा  है  जिसका  हमने  इस  विशाल
 और  वंविध्यपूर्ण  देश  क ेसंचालन  के  लिए  एक  मूलभूत  सिद्धान्त  के  रूप  में  चयन  किया

 हमारा  स्दंव  ही  यह  विष्वास  रहा  है  कि  व्यक्षित  के  जीवन  में  ध्ं  का  महत्वपूर्ण  स्थान

 इससे  हमारा  जीवन  उत्कृष्ट  बन  जाता  जब  सांसारिक  संघर्षों  से  मन  की  शांति  के  बिखरते

 का  खतरा  पंदा  हो  जाता  है  तब  धर्म  मस्तिष्क  को  दिव्य  शांति  प्रदान  करता  लेकिन  धम्म
 बास्तव  में  एक  ऐसी  दुधारी  तलवार  है  जिसे  किसी  भी  ओर  चलाया  जा  सकता  जहां  हम  इसके
 हारा  बुराइयों  पर  सद्गुणों  की  विजय  प्राप्त  कर  सकते  हैं  बहीं  दुरुपयोग  किए  जाने  पर  यह  विध्वंस
 का  प्रभावशाली  हथियार  बन  जाता  हमें  इसका  उन  अनेक  अबसरों  पर  दुखद  अनुभव  हुआ
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 15  1947  की  स्थिति  के  अनुसार  सभी  ध्वाभिक  हथलों  9  1991

 तथा  पूजा  स्थलों  की  यथापूर्व  स्थिति  बनाये  रखने  हेतु  उपाय

 किये  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 है  जब-जब  साम्प्रदायिक  हिंसा  ने भारत  की  एकता  और  अखण्डता  के  सुन्दर  ताने  बाने  को

 भिन्न  करने  का  खतरा  पैदा  कर  दिया  और  निर्दोष  लोगों  को  अकथनीय  दुखों  और  संकटों  का
 हदिकार  होना  पडा  !

 साम्प्रदायिक  धर्मान्चता  की  आग  छोटी-छोटी  बातों  पर  भड़क  उठती  है  लेकिन  बाज
 अयोध्या  में  राम  जन्ममूमि  भौर  बाबरी  मस्जिद  के  अश्ोभनीय  विवाद  से  समूथे  राष्ट्र  क ेमीषण
 संघर्थ  को  चपेट  में  आने  का  खतरा  पैदा  हो  गया  मुझे  विध्यास  है  कि  यदि  इस  मामले  को  स्वयं
 अयोध्या  के  लोगों  पर  छोड़  दिया  तो  यह  मामला  आज  भो  खतरनाक  स्थिति  में  नहीं
 पहुंचता  ।  लेकिन  इससे  भारत  मां  के  शरीर  से  मांस  नोंच  कर  मागने  वाले  गिद्ध  इस  मांस  से  वच्चित

 रह  जाते  ।

 अपनी  प्रणाली  में  हमने  न्यायपालिका  की  अत्यंत  महत्वपूर्ण  स्थिति  स्वीकार  की  किसी

 गेर-सरकारी  अथवा  सरकारी  कायंवाही  से  पीड़ित  हर  व्यक्ति  न्याय  के  लिए  न्यायपालिका  की
 भोर  देखता  विधि  के  शासन  द्वारा  शासित  कोई  भी  समाज  केवल  तभी  जीवित  रह  सकता  है
 यदि  हम  कानून  को  अपने  हाथ  में  लेने  अथवा  जंगल  राज  अपनाए  बिना  पारस्परिक  विवादों  का
 समाधान  किसी  निष्पक्ष  अधिकरण  द्वारा  फैसला  किए  जाने  हेतु  छोड़

 दुर्माग्य  से  आज  हम  देखते  हैं  कि  विध्व  हिन्दू  परिषद  और  मारतीय  जनता  पार्टी  उस  स्थान  ,
 पर  जहां  दाताब्दियों  स ेमस्जिद  खड़ी  मन्दिर  का  निर्माण  करने  की  योजना  पर  आगे  बढ़ने  की
 धमकी  दे  रहे  हैं  और  उन्होंने  उच्च  न्यायालय  के  निर्णय  अथवा  उन  लोगों  की  बुद्धि  मत्तापूर्ण  सलाह
 की  भी  परवाह  नहीं  की  है  जो  राजनंतिक  शक्ति  की  बजाय  साम्प्रदायिक  सद्भावऔर  जनशांति  को
 ज्यादा  महत्व  प्रदान  करते  यह  विक्षब्धता  पैदा  करने  का  काय॑  वे  लोग  अपने  क्षुद्र
 नीतिक  उद्देष्यों  के  लिए  कर  रहे  हैं  और  एक  क्षण  के  लिए  भी  यह  नहीं  सोचते  कि  उनके  कार्थों  के
 अमंगलकारी  परिणाम  क्या  होंगे  और  वे  न्यायपालिका  के  विरुद्ध  बोल  रह  हैं  ।

 जब  मारतीय  जनता  पार्टी  क ेमाननीय  सदस्य  जो  इस  समय  नहीं  हैं---वे  संकल्प
 में  संशोधन  पेश  करते  समय  विस्तार  से  उस  बात  का  उल्लेख  किया  था  जिसे  उन्होंने  मस्जिद  को

 मौजूदा  स्थल  से  हटाने  की  मांग  को  उचित  ठहराने  के  लिए  निविवाद  प्रमाण  के  रूप  में  समका  और
 माना  लेकिन  दुर्भाग्य  से  व ेऔर  उनके  जेसा  कि  श्री  शहाबुद्दीन  ने  बहुत  ही  साफ  तौर
 पर  रहा  न्यायालय  के  निर्णय  का  सम्मान  करने  से  इन्कार  कर  रहे  हैं  और  दपं  से  यह  घोषित
 कर  रहे  हैं  कि  मन्दिर  केवल  उसी  स्थान  पर  बनाया  यह  संकल्प  देश  के  सही  दिशा  में
 सोचते  वाले  हर  आदमी  की  माबनाओं  का  प्रतीक  है  ,

 मुझे  किसी  भी  व्यक्ति  की  देशभक्ति  पर  सन्देह  नहीं  है  ।  हमने  इस  बात  पर  काफी  हो-हल्ला
 उठता  देखा  ऐसा  करने  का  मुझे  अधिकार  नहीं  लेकिन  अत्यंत  विनम्रता  के  साथ  मैं  कहूँगा
 कि  ऐसे  कार्यों  को  देश  भक्ति  का  कार्य  मानने  के  लिए  मैं  अपने  आपको  नहीं  समझा  सकता  क्योंकि
 इससे  सांप्रदायिक  हिंसा  और  तोड़फोड़  की  गुंजाइश  है  जिससे  देढ्ा  भी  टूट
 सकता

 हिन्दुत्व  प्राचीलकाल  से  ही  परस्पर  समभझ-बूक  भौर  दूसरे  धर्मों  के  प्रति  आदर  की  राह
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 18  1913  15  1947  की  स्थिति  के  अमुसार  सभो  धार्मिक  स्थलों
 तथा  पूजा  स्थलों  की  यथापूर्ब  स्थिति  बनाये  रखने  हेतु  उपाय
 किये  जाने  के  बारे  में  मंकल्प

 चलता  रहा  आज  हमने  हिन्दुत्व  की  स्वयं  एक  गोपनीय  परिभाषा  दे  रहे  हमारी  धर्मनिरपेक्षता
 को  मिथ्या  धर्म  निरपेक्षता  कहकर  आलोचना  की  जाती  है  और  हमें  वास्तव  में  फाधीवादो
 कियां  सुनने  को  मिलती  हैं  राम  मन्दिर  के  नाम  पर  मारत  के  लोगों  के  मन  में  एक  दूसरे  प्रति

 घृणा  पैदा  करने  की  भरसक  कोछिश्  की  जा  रहा  यह  एक  बिनाशकारी  कोशिश  है  और

 इसके  गंभीर  परिणाम  इस  बात  में  हिन्दू  राष्ट्र  में  बीज  है  और  यदि  आज  देश  का  एक
 जिम्मेदार  राजनीतिक  दल  एक  धमं  विशेष  पर  आधारित  राष्ट्र  को  स्थापना  की  स्थितियां  पैदा

 करने  अथवा  इसकी  मांग  करने  की  हृद  तक  जा  सकता  है  तो  महोदय  मुझे  विश्वास  है  कि  दूसरे
 लोगों  द्वारा  अपने  धर्ं  के  आधार  पर  भी  राष्ट्र  की  मांग  करना  भी  उन्षित  विचार  ही
 कार्य  रूप  लेते  यह  जानते  हुए  मारतीय  जनता  पार्टी  के  कुछ  लोग  लोगों  के  मन  में  यहू  विचार

 पैदा  करने  में  लगे  वे  घातक  साम्प्रदायिक  विचार  पंदा  करने  में  लगे  हैं  ताकि  संकीण्ं

 नीतिक  उद्देश्यों  के  लिए आम  आदमी  का  शोषण  किया  जा  सके  ।

 किसी  धामिक  स्थान  की  पवित्रता  उन  धार्मिक  प्रयोजनों  जिनके  लिए  यह  बनाया  जाता

 है  और  उन  पवित्र  भावनाओं  से  जो  यह  स्थान  फलाता  पैदा  होती  समी  धामिक  स्थानों  का

 यही  उद्देशय  होगा  लेकिन  दुर्भाग्य  से  कभी-कभी  ऐसे  धामिक  स्थानों  का  क्षुद्ध  मौतिक

 प्रयोजनों  के  लिए  दुरुपयोग  किया  जाता  इससे  राजनीति  दूषित  होती  है  और  वृह॒त  राष्ट्रीय

 हितों  को  क्षति  पहुंचती  भाज  हमारे  जैसे  धमंनिरपेक्ष  और  लोकतांत्रिक  समाज  में  वृहत

 राष्ट्रीय  हित  अन्य  सभी  बातों  से  ऊपर  होने  हमें  अमी  भ्रपने  लिए  इस  बात  का  निर्णय

 करना

 हम  सभी  अलग-अलग  घामिक  सम्प्रदायों  से  जुड़  हो सकते  लेकिन  हमारा  सर्वोपरि

 जिससे  हम  सभी  जुड़े  अपने  मारतीय  होने
 पर  गयव॑  करना  होता  चाहिए

 ।  किसी  भी  औसतन

 सच्चे  हिन्दू  अथवा  सच्चे  मुसलमान  अथवा
 सच्चे

 सिख  अथवा  सच्चे  ईसाई
 व

 उसकी  देनिक

 प्राथंना  और  दैनिक  शांति  के  मार्ग  पर  चलने  में  कम  से  कम  व्यवधान  होगा  यदि  इस  या  उस  धर्म

 के  स्वयं  घोषित  रक्षक  ऐसे  पूजा  स्थलों  से  दूर  रहें  ।

 इस  संदर्म  में  इस  माननीय  समा  का  और  ज्यादा  समय  लिए  बिना  मैं  मौजूदा  संकल्प  का

 समर्थन  करता  मैं  संकल्य  की
 विषयवश्तु

 और  इसकी  माबना  का  बनपा
 मल

 हृ

 क्योंकि  कांग्रेस  हमेशा  मसलों  के  सौह!दंधृर्ण
 बं

 की  पक्षधर  रही  ऐसा  करने  में  असफल

 होने  १२,  जैसा  कि  बार-बार  कहा  गया  ह  किसी  न्यायालय  द्वारा  दिए  गए  हल  अथवा  निर्णय

 का  सम्मान  करना  उसके  जंसा  कि  श्री
 वाहाबुद्दीन

 ने  बताया  आदान-प्रदान  की

 भावना  होनी  इसमें  फिसी  भी  तरह  का  कड़ा
 रबंया

 नहीं  अपनाया  जाना  एक

 पक्ष  की  सनक  अथवा  भावनाओं  के  भ्रमक्ष  दूसरे  पक्ष  के  समपंण  के  रूप  में  इसका  अथ्थ  नहीं  लगाया

 जाना  इस  मावता  के  साथ  हमें  दस  प्रस्ताव  पर  सोचना

 हु  संकल्प  के  दूसरे  भाग  का  भी  समर्थन  करता  हूं  कि  धामिक  स्थानों  और  उपासना  स्थलों

 की  कानून  किया  की  यथा  स्थिति  बहाल  की  जानी  चाहिए  और  उसे  लागू  करने  के  लिए  एक

 कानून  अधिनियमित  किया  जाना  अपने  भारतीय  जनता  पार्टी  के  माननीय  मित्रों  का  यह

 कथन सुनकर मुर्खे हैरानी हुई है कि जहां तक स्वयं समाज के संचालत का सम्बन्ध 297



 15  1947  की  स्थिति  के  अनुसार  सभी  घामिक  स्थलों  9  199]

 तथा  पूजा  स्थलों  की  यथापूर्व  स्थिति  बनाये  रखने  हेतु  उपाय

 किये  जाने  के  बारे में  संकल्प
 कल  लक  —

 1947 की  कोई  अहमियत  नहीं  है  और  यह  केवल  एक  तारीख  है  जब  सत्ता  का  हस्तांतरण  हुआ
 मैं  विपक्ष  के  अपने  मित्रों  के  प्रति  समग्र  सम्मान  की  माबना  और  विनमस्रता  के  साथ  हस  मामले

 मैं  उनसे  असहमति  व्यक्त  करना  ।5  1947  हमारे  इतिहास  का  एक  पवित्र
 दिवस  है  जब  हमने  विदेशी  जिसने  शासन  के  दौरान  शासकों  ने  हमें  जाति  और  पंथ
 के  आधार  पर  बांटने  की  कोशिश  की  की  पराघीनता  से  मुक्त  होकर  एक  स्वतंत्र  राष्ट्र  के  रूप

 में  अपने  भावी  पथ  का  निर्धारण  किया  था
 ।  और  यह  वह  तारीख  है  जब  हम  यह  जानते  हुए  कि

 हमारे  लिए  कया  श्रच्छा  है  और  क्या  एक  स्वतंत्र  देश  के  रूप  में  एक  राष्ट्र  बनकर  यह
 तारीख  हमारे  इतिहास  के  एक  घटना  क्रम  को  इंगित  करती  है  क्योंकि  राष्ट्रीय  पुननिर्भाण  और

 राष्ट्रीय  समन्वय  के  लिए  तब  हमने  अतीत  को  मूलने  ओर  भविष्य  में  आगे  बढ़ने  के  अपने  रास्ते  के
 लिए  कार्य  करने  का  निर्णय  किया  यदि  हम  घृणा  की  विरासत  साथ  लेकर  चलेंगे  तो  हम  नष्ट

 हौ

 यदि  हम  परस्पर  प्यार  तथा  सम्मान  की  पुरानी  परखी  नीति  पर  तभी  इस  देश
 कर  हमारी  आने  वाली  पीढ़ियों  का  मविष्य  उज्ज्वल  होगा  ।

 घामिक  स्थानों  की  यथास्थिति  कायम  करने  के  लिए  तिथि  निर्धारित  करने  से  अन्य  अनेक  पूजा
 स्थलों  के  बारे  में  नये  विवाद  उत्पन्न  यह  डर  निराधार  है  और  यदि  हम  ईमानदारी  से  कार्य
 करेंगे  तो  कोई  समस्या  उत्पन्त  नहीं  इस  सम्बन्ध  में  हम  उपयुक्त  कानून  समय  की  मांग  है
 क्योंकि  कानून  लोगों  की  आकांक्षाओं  तथा  इच्छाओं  का  प्रतीक  होता  है  और  परिवतंनशील  तथा
 गतिशील  समाज  में  कोई  कानून  जड़  नहीं  हो  सकता  ।  इस  देश  की  बहुसंश्यक  जनता  को  आकांक्षाओं
 तथा  माबनाओं  का  सम्मान  करते  हुए  यह  बिल्कुल  आवदध्यक  हो  जाता  है  कि  एक  ऐसा  कानून
 बनाया  जाए  जिससे  विवाद  की  पुनरावत्ति  सदा  सदा  के  लिए  समाप्त  ह्वी  जाए  तथा  पूजा  स्थलों  के
 बारे  में  हिसा  न  मुझे  पक्का  विष्बास  है  कि  जब  सरकार  ऐसा  कानून  बनाने  के  लिए  कारंवाई
 करैगी  तो  उसको  इस  देश  के  अच्छी  रोच  वाले  सभी  लोगों  का  समर्थन  सरकार  को

 संकीर्ण  राजनीतिक  लाभ  के  इसका  विरोध  कर  रहे  कुछ  लोगों  की  परवाह  नहीं  करनी  चाहिए  ।

 इन  दाब्दों  के साथ  मैं  इस  संकल्प  का  समर्थन  करता

 श्री  ई०  अहमद  :  मैं  श्रो  जायनल  अबेदिन  द्वारा  प्रस्तुत  संकल्प  का
 समर्थन  करता  हूं  ।

 यह  बहुत  ही  द्रवित  करने  बाली  बात  है  कि  भारतीय  जनता  पार्टी  को  छोड़कर  समा  के
 समी  पक्षों  ने  देश  के  इस  नाजुक  मामले  पर  एक  समान  दृष्टिकोण  अपनाया  यह वास्तब  में
 अल्पसंख्यम  समुदाय  के  लिए  कुतश्ञता  ज्ञापन  को  बात  है  कि  देश  को  बहुसंख्यक  जनता  भारतीय
 जनता  पार्टी  के  दृष्टिकोण  से  सहमत  नहीं  है|  भारतीय  जनता  पार्टी  ने  जो  दृष्टिकोण
 अक्षपनाया  बहू  दोनों  समुदायों  को  बांटने  बाला  कुछ  तत्व  दोनों  समुदायों  मे  घृणा  तथा
 अविष्यास  की  मावना  पंदा  कर  रहे

 बे  अपने  राजनेतिक  लाम  के  लिए  इसे  राजनेतिक  मसला
 बना  रहे  यह्  विवाद  हाल  ही  म  पंदा  हुआ

 मैं  बाबरी  मस्जिद  राम  जन्म  मूमि  विबाद  के
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 18  1913  15  1947  की  स्थिति  के  अनुशार  सभी  भामिक  स्थलों
 तथा  पूजा  स्थलों  की  यथापूर्ब  स्थिति  बनाये  रखने  हेतु  उपाय
 किये  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 ae ee
 इतिहास  में  जाना  नहीं  क्योंकि  देश  का  प्रत्येक  नागरिक  इससे  मली-भांति  पर

 चित

 मैं  इस  संकल्प  का  समर्थन  करता  हूं  ।  इस  संकल्प  के  दो  भाग  हैं  जो  देश  के  प्रश्येक  नागरिक
 को  स्वीकार्य  संकल्प  के  प्रथम  मांग  में  यह  संकल्प  किया  गया  है  कि  अयोष्या  स्थित  घामिक
 स्थल  का  शांतिपू्वंक  समाधान  किया  मैं  समझता  हूं  कि  इस  देश  का  कोई  भी  समभदार
 नागश्कि  इससे  असहमत  नहीं  होगा  ।  संकल्प  के  दूसरे  भाग  में  यह  केन्द्रीय  सरकार  से  अनु  रोध
 किया  गया  है  कि  वह  समी  पूजा  स्थलों  की  15  1947  की  यथास्थिति  बनाए  रखने  के  लिए
 उपसुक्त  कानून  बनाए  ।

 कांग्रेस  धार्टी  तथा  मेरी  पार्टी  ने  चुनाव  के  दौरान  जनता  से  यह  वायदा  किया
 अतः  मैं  समझता  हूं  कि  भारतीय  जनता  पार्टी  को  छोड़कर  इस  सभा  के  सदस्यों  को  इस  पर  कोई
 आपत्ति  नहीं  होगी  |  यद्यपि  जिस  सदस्य  ने  इस  सं  कल्प  को  प्रस्तुत  किया  उस  सदस्य  की  पार्टी  से
 हमारे  चाहे  जो  भी  मतभेद  परन्तु  हम  इस  संकल्प  का  समर्थन  करते

 $  00  म०  १०

 मैं  महसूस  करता  हूं  कि  घमं  को  सहिष्णता  तथा  सहअस्तिश्व  का  दर्शन  होना
 चाहिए  और  यही  सबसे  बढ़िया  दर्शन  विशेषकर  दक्षिण  भारत  के  एक  छोटे  से  राज्य  केरल  से
 आने  वाले  व्यक्तियों  का  यही  अनुभव  रहा  केरल  में  मस्जिद  तथा  गिरिजाघर  साथ-साथ
 देखे  जा  सकते  हैं  जो  साम्प्रदायिक  सोहादं  की  सही  तस्वीर  व्यक्त  करते  मैं  नहीं  जानता  कि
 उत्तर  भारत  के  हमारे  मित्र  इस  आदर्श  को  क्यों  महीं  अपना  सकते  ।

 माननीय  श्री  दीक्षित  इस  समय  सभा  में  मौजूद  नहीं  उन्हें  मौजूद  रहना
 घाहिए  इस  संकल्प  पर  बोलते  हुए  उन्होंने  कतिपय  टिप्पणियां  की  थीं  जो  मेरे  विचार  से
 तथ्यों  को  दबाने  तथा  कोरे  भूठ  के  अलावा  कुछ  नहीं  वह  सत्य  को  दबाने  तथा  असत्य  के  सुकाव
 की  नीति  का  पालन  कर  रहे  उन्होंने  इस  मामले  के  तथ्यों  को  तोड़ा-मरोड़ा  इसलिए  मुमे
 मजबूर  हो+र  मुसलमानों  के  पक्ष  को  रखने  के  लिए  कतिपय  तथ्य  सदन  के  समक्ष  रखने  पड़  रहे
 मसलमानों  ने  न  तो  कोई  अनुचित  दावा  किया  है  ओर  न  ही  वे  ऐसा  यह  बिल्कुल  स्पष्ट

 कर  दिया  गया  है  कि  मुसलमान  अयोध्या  में  मस्दिर  के  निर्माण  के  बिरुद्ध  बिल्कुल  नहीं  परन्तु
 बाबरी  मस्जिद  के  गिराये  बिना  बनाया  जामा  बाबरी  सस्जिद  के  तोड़े  जाने  से

 मुसलमानों  की  मावनाओं  को  गम्मीर  आघात  लगेगा  जिसके  बारे  में  इस  समा  के  माननीय  सदस्य

 अपने  विचार  व्यस्त  कर  श्रक  हैं  ।

 आपकी  अनुभति  से  मैं  मामले  के  रिकार्ड  से  कुछ  कोट  करना  चाहता  हूं  ।  मारतीय

 जनता  पार्टी  क ेमाननीय  सदस्य  श्री  दीक्षित  ने  मामले  का  रिकार्ड  देखा  होगा  कि  23

 1949  को  क्या  हुआ  23  1949  भारतीय  घमंनिरपेक्ष  राष्ट्र  के  इतिहास  में  एक

 दुर्माग्यपूर्ण  दवस  23  1949  को  मन्दिर  में  ड्यूटी  पर  तैनात  सिपाही  श्री  माता

 प्रसाद  ढ्वारा  दायर  की  गई  प्रथम  सूचना  रिपोर्ट  को  पढ़ना  चाहता  यह  23  1949  को

 उप-निरीक्षक  राम  पुलिस  स्टेशन  अयोध्या  ह्वारा  दजं  को  गई  एफ०  आई०  आर०  का  अनूदित
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 15  1947  की  स्थिति  के  अनुसार  सभी  घामिक  स्थलों  9  1991
 तथा  पूजा  स्थलों  की  यथापूर्व  स्थिति  बनाये  रखने  हेतु  उपाय
 किये  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 संस्करण  है  जिसे  सिटी  मजिस्ट्रेट  के  कार्यालय  द्वारा  11  1986  को  सत्यापित  किया
 गया

 मैं  इस  रिपोर्ट  से  उद्धृत  करता  हूं  :

 प्रसाद  के  अनुसार  पं०  7),  जब  मैं  लगभग  8  बजे  सुबह  जन्म  भूमि
 मुझे  मालूम  हुआ  कि  50-60  व्यक्तियों  के एक  दल  ने  मश्जिद  के  कम्पाउन्ड  गेट  के

 ताले  को  तोड़कर  अथवा  सीढ़ी  सहारे  चार  दिवारी  लांध  कर  मस्जिद  में  घुस  गए  हैं  और

 वहां  भगवान्  की  मूर्ति  स्थापित  कर  दी  अन्दर  तथा  बाहरी  दीवारों  पर  गेरू  से
 सीता  राम  इत्यादि  लिख  दिया  ड्यूटी  पर  तैनात  हूंस  राज  ने  उन्हें  मना  किया  परन्तु  वे

 नहीं  माने  ।

 पी  ०  ए०  सी०  गार्डों  को  कमांड  किये  जाने  से  पहले  ही  ये  लोग  मस्जिद  में
 प्रवेश  कर  चुके  जिला  प्रद्यासन  के  कमंचारी  घटना  स्थल  पर  आए  ओर  जडूरी  व्यवस्था
 में  जुट  इसके  5000  से  6000  लोगों  की  भीड़  चारों  तरफ  जमा  हो  गई  और
 घामिक  नारा  लगाते  हुए  मस्जिद  में  घुसने  का  प्रयास  किया  परन्तु  उन्हें  रोक  दिया  गया
 भौर  समुचित  व्यवस्था  होने  के कारण  हस  पर  कोई  अधिय  घटना  नहीं  घटी  ।  राम
 राम  दक्तिदास  और  50  से  60  अज्ञात  व्यक्ति  गुप्त  रूप  से  मस्जिद  में  घुस  गए  ओर  उसकी
 पवित्रता  मंग  कर  दी  |  इयूटी  पर  तंनात  सरकारी  कमंचारी  तथा  अनेक  भन्य  लोग  इसके
 अध्मदीद  गवाह  यह  दज  किया  जाता

 यह  प्रथम  सूचना  रपट  है  जो  23  1949  को  हस  घटना  के  बारे  में  दज  कराई  गई
 थी  ।  इसका  अनुवाद  किया  गया  है  और  11  1986  को  इसे  प्रमाणित  किया  गया

 इसकी  पुष्टि  एक  तार  द्वारा  की  गई  है  जिसे  उक्त  क्षेत्र  के  तत्कालीम  जिला  मजिस्ट्रेट  के०  के०
 नायर  ने  उत्तर  प्रदेश  के  तत्कालीन  मुश्य  मन्त्री  श्री  गोविन्द  बलल््लभ  पन्त  को  मेजा  जिला

 मजिस्ट्रेट  के०  के०  नायर  द्वारा  मुख्य  सचिव  तथा  गृह  सचिव  को  23  1949  को
 जो  रेडियो  संदेश  भेजा  गया  वह  इस  प्रकार  है  :

 मस्जिद  सुनसान  थी  तब  रात  में  कुछ  हिन्दू  मस्जिद  में  घुस  गए  और  उन्होंने
 एक  मूर्ति  प्रतिष्ठापित  कर  दी  |  जिला  पुलिस  अधीक्षक  पुलिस  बल  भोके  पर
 स्थिति  नियंत्रण  में  15  व्यक्तियों  की  पुलिस  पिकेट  रात्रि  में  डयूटो  पर  परन्तु
 उन्होंने  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  ।

 ये  तथ्य  परन्तु  श्री  एस०  सी०  दीक्षित  को  इन  तथ्यों  को  अन्य  रूप  से  पेश  नहीं  करना  चाहिए
 मारतीय  जनता  पार्टी  के  लोग  यही  कर  रहे  व ेतथा  उनके  संगठन  विषेला  प्रथार  कर  रहे

 हैं  और  तथ्यों  को गलतबयानी  करने  का  प्रयास  कर  रहे  मैं  मार्च  29,  1987  के  के

 अंक  को  उद्ध,त  करना  चाहता  हू  ।  यह  प्रकाशन  राष्ट्रीय  स्वयंसेवक  संघ  का  मुख्य  पत्र

 72-23  1949  को  कया  हुआ  था  ?  राष्ट्रोय  स्वयंसेवक  संध  की  प्रमुख
 का  कहना  है  '23  1949  949  के  ऐतिहासिक  दिन  को  भगवान
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 18  1913  )  15  1947  की  स्थिति  के  अनुसार  सभी  घामिक  स्पलों
 तथा  पूजा  स्थलों  की  यथापूर्व  स्थिति  बनाये  रखने  हेतु  उपाय

 किये  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 रामचन्द्र  तथा  सीता  देवी  की  मूर्तियां  आएचयंजनक  रूप  से  जन्म  स्थान  में  प्रकट  हुईं  ।  इस
 चमत्कार  पर  हिन्दुओं  ने  खुशियां  मनाई  और  हजारों  मकत  बहां  जमा  हो  गये  ।'

 अयोध्या  में  घटित  घटना  के  बारे  में  उन्होंने  यह  कहा  यह  सच  है  कि  वे  इस  देश  के
 लोगों  को  पुमराह  करने  के  लिए  इस  प्रकार  का  दुष्प्रचार  कर  रहे  परन्तु  यह  सौमाग्य  की  बात

 है  कि  जो  घमंनिरपेक्षता  के  प्रति  वचनबढ्ध  जो  हिन्दू-मुसलमान  एकता  के  प्रति  वचनबढ्ध  जो

 महात्मा  गांधी  के  आद्शों  के  प्रति  वचनबद्ध  वे इस  पर  विध्वास  नहीं  बहुसंचूयक  जनता
 इस  पर  बिद्वास  नहीं  करेगी  ।

 श्री  एस०  सी०  दीक्षित  ने  अपने  माषण  में  हम  तथ्यों  को  तोड़ने-मरोड़ने  का  प्रयास  किया
 में  इसे  केवल  इसलिए  दोहरा  रहा  हूं  ताकि  सभा  के  रिकाई  में  कोई  गलत  बात  न  दर्ज  की

 जाए  ।

 16  1950  को  गोपाल  सिह  विश्ञारद  नामक  व्यक्ति  द्वारा  पूजा  के  अधिकार  घोषित
 किए  जाने  के  लिए  एक  सिविल  वाद  दायर  किया  गया  सिविल  जज  ने  मूर्तियों  को  हटाये  जाते
 पर  रोक  लगा  दी  और  पूजा  में  हस्तक्षेप  करने  पर  पाबंदी  लगा  दी  ।

 इसका  एकमात्र  प्रयोजन  मुस्लिम  समुदाय  के  लोगों  को  पूजा  करने  से  रोकना  तथा  उनके

 कठिनाइयां  उत्पन्त  करना  इस  मामले  में  उल्लिलित  वाद  सि  ब्षिल  जज  के  समक्ष
 उसने  3  1951  को  यह  टिप्पणी  की  थी  ;

 तथ्य  यह  है  कि  इस  वाद  की  तारीख  को  मगवान  रामचन्द्र  तथा  अन्य
 की  मूर्तिया  वहां  पर

 23  1949  को  ताला  तोड़े  जाने  तथा  मस्जिद  में  घुसकर  मूतियों  को  स्थापना  किए  जाने
 से  यह  साबित  होता  है  कि  यह  मस्जिद  मुसलमानों  की  सम्बन्धित  न्यायाधोश  हारा  दिया  गया
 कारण  बहुत  ही  विस्मयजनक  इसके  बावजूद  कि  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  न्यायालय  के  समक्ष  जो

 दृष्टिकोण  अपनाया  वह  बिल्कुल  मिन्न

 24  1950  को  फंजाबाद  के  न्यायाधीश  के  समक्ष  उत्तर  श्रदेश  सरकार  की  ओर
 फेजाबाद  के  डिवीजनल  कमोएनर  श्री  उग्र  ने  कहा  था  :

 संपत्ति  बाबरी  मस्जिद  के  रूप  में  जानी  जातो  है  और  लम्बे  समय
 से  मुसलमानों  द्वारा  पुजा  के  लिए  मस्जिद  कै  रूप  में  उपयोग  होता  रहा  श्री  रामचन्द्र
 जी  के  मन्दिर  के  रूप  में  उपयोग  नहीं  होता  रहा  है  |ਂ

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  बहुत  पहले  1950  में  न्यायालय  के  समक्ष  यह  बयान  दिया  माननीय
 सदस्य  श्री  दीक्षित  ने  सदन  के  समक्ष  गलतबयानी  की  है  कि  ऐसा  कोई  मामला  नहीं  है  कि

 मानों  का  इस  पर  कब्जा  रहा  है  ओर  वे  इसका  मस्जिद  के  रूप  में  इस्तेमाल  करते  थे  ।  इस  प्रकार
 के  तक॑  बेबु  निया  द  इन  तकों  का  कानून  की  नजर  में  कोई  महत्त्व  नही

 इभके  काफी  प्रमाण  मौजूद  हैं  जो  साबित  करते  हैं  कि  मह्जिद  का  वजूद  था  और  उस  पर

 मुसलमानों  का  कब्जा  था  ।
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 15  1947  की  स्थिति  के  अनुसार  सभी  घाभिक  स्थलों  9  )
 तथा  पूजा  स्थलों  की  यथ।पूर्य  स्थिति  बनाये  रखने  हेतु  उपाय
 किये  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 यदि  आवश्यकता  हुई  तो  मैं  उन  प्रमाणों  को  सदन  के  समक्ष  पेश  करूंगा  ।  परर्तु
 जब  फंजाबाद  के  माननीय  जिला  न्यायाधीश  द्वारा  मस्जिद  खोलने  के  लिए  दायर  यात्रिका  पर
 निर्णय  दिया  गया  तो  उनके  द्वारा  की  गई  टिप्पणियां  बहुत  ही  हतोत्साहित  करने  कली  क्योंकि
 उन्होंने  इस  बनद  में  म्ध्लिम  पक्ष  को  नहीं  सुना  |  इसके  बावजूद  जिला  न्यायाधीश  अथवा  को
 निम्नलिखित  टिप्पणी  को  थी  :

 स्पष्ट  है  कि  कानून  तथा  व्यवस्था  बनाये  रखने  के  लिए  अथवा  मूर्तियों  कौ

 सुरक्षा  क ेलिए  गेट  पर  ताला  लगाना  जरूरी  नहीं  यह  जावेदक  तथा  इस  समुदाय  के
 अन्य  लोगों  के  लिए  अनावश्यक  लगता  है  ।'

 माननीय  स्थायथाधीश  की  यही  टिप्पणी  कोई  मी  यह  आसानी  से  समझ  सकता  है  कि

 धीश  के  मन  में  निर्णय  देते  समय  क्या  उन्होंने  कहा

 तथा  व्यवस्था  का  कोई  खतरा  नही  है  ।

 जिला  स्यायाधीछ  श्री  पाण्डेय  ढ्वारा  दिए  गए  फंसले  की  तारीख  से  पूरा  देश  ही  महीं  बल्कि  पूरी

 दुनिया  जानती  है  कि  यह  एक  विधि  व्यवस्था  वा  मामला

 मैं  इस  सभा  का  मूल्यवान  समय  अधिक  लेना  नहीं  चाहता  हू  ।  परम्तु  श्री  के०

 एम०  जिला  न्यायाधीश  द्वारा  बाबरी  जिसे  अब  बाबरी  मस्जिद--राम  जन्म  मूर्मि ।/

 विवाद के नाम से जाना जाता पारित आदंश के कुछ मागों को पढ़ना बहुत ही दिलचस्प न्यायाधीह ने बहा है :--- पक्षकारों को सुनने के यह स्पष्ट है कि दूसरा अर्थात मुसलमान ताला खोले जाने तथा अन्दर रखी मूर्तियों की भवत द्वारा पूजा करने से किसी प्रकार प्रमावित नहीं यह एक निविवादित तथ्य है कि परिसर इस समय स्यायालय के कब्जे में है और गत 35 वर्षों से हिन्दुओं की अवांछित रूप से पूजा का अधिकार मिक्षा हुआ है जो कि तथा ]95] के ग्यायालय के आदेश से मिला यह न केवल मामले के तथ्य के विरुद्ध है बल्कि कानून तथा प्राकृतिक न्याय के भी विरुद्ध इन बातो के बावजूद हम चाहते हैं कि इसका समाधान यथाश्षोत्र हो मैं अपने बिद्दान् माननीय सदस्य श्री सेयद शाहबुद्दीन द्वारा व्यक्त किए गए विचारों का समर्थन करता हूं कि मुस्लिम अल्पसंख्यक इस मामले के शान्तिपूर्ण समाधान के लिए हमेशा तंयार हैं । हम एक सभ्य समाज में रह रहे हैं और इस सम्य समाज में रहने वाला कोई भी नागरिक यह नहों कह सकता कि बह न्यायालय की राय को नहों विदव हिन्दू बाबरी मस्जिद ऐवशन कमेटी तथा सभी वर्गों का प्रतिनिधित्व करने वाली समन्वय समिति का यह ककत्तंथ्य है कि वह परस्पर समभबूभ से विवाद वा समाधान कर लें क्योंकि इस मामले का हमारे देश के धर्मनिस्पेक्ष ढांचे पर प्रमाव पडता हमे धमंनिरपेक्षता को मजबूत बनाना हैं क्योंकि इस देहा में हिन्दुओं और मुसलमानों तथा अन्य धर्मों के लोगों को मिलजुल कर श्षान्तिपृर्वंक रहना है और इसलिए इस दिशा में मरसक प्रयास करने की भावष्यकता है । 302



 18  1913  15  1947  को  ट्विति  के  अनुक्कर  समी  बामिक  हथयों
 तथा  पूजा  स्थलों  की  यथापूर्व  स्थिति  बनाये  रखने  हेतु  उपाय
 किये  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 मैं  इस  अवसर  पर  आपके  माध्यम  से  न  केवल  इस  सदन  के  सभी  सदस्यों  से  अपितु
 इस  देश  के  सभी  लोगों  से  यह  अनुरोध  करना  जाहदा  हूं  कि  वे  यह  देखें  कि  कंसे  इस  देश  में  गे
 मुस्लिम  मित्र  और  माई  अल्पसंख्यकों  का  पूरा  समर्थन  कर  रहे  इस  देश  में  संविधान  में  ही
 उपासना  के  अधिकार  की  व्यवस्था  व.र  दी  गई  है  ।  प्रत्येक  नागरिक  को  संविधान  के  सिद्धान्तों
 का  पालत  करना  प्रत्येक  नागरिक  को  उतासना  का  अधिकार  प्राप्त  इस  सदन  में  माननीय
 सदस्यों  द्वारा  दिए  गए  भाषणों  से  इस  मामले  के  सम्बन्ध  में  चिस्ता  व्यक्त  की  गई  इससे  यह
 पता  चलता  है  कि  इस  बारे  में  व्यक्त  की  गई  लिन््ता  ही  इस  पवित्र  अधिकार  की  बढ़ी  एवं

 सुनिद्िचत  गारंटी

 हम  सबको  मिलकर  दान्तिपूवंक  रहना  सांप्रदायिक  सद्भाव  और  मित्रता
 आाण  की  परम  आवश्यकता  इसलिए  जब  मी  कोई  इस  देश  की  धर्मनिरपेक्षता  को  नथ्ट  करते

 का  प्रयास  करे  तो  हम  सबको  मिलजुलकर  उसकी  इस  नापाक  कोशिश  को  विफल  करना

 भारत  का  पहला  स्वतन्त्रता  संप्राम  1857  में  हुआ  था  |  इसे  सैनिक  बिद्रोह  के  नाम  से

 |  जाना  जाता  यह  युद्ध  किस  उद्देश्य  से  लड़ा  गया  था  ?  इस  युद्ध  में  मुसलमानों  और  हिन्दुओं
 दोनों  ने माग  लिया  उन्होंने  उपनिवेशवादी  उस  समय  देश  की  सत्ता

 हथिया  ली  को  परास्त  करने  के  लिए  के  से  कंधा  मिलाकर  संघर्ष  किया  उस  समय

 हिन्दुओं  और  मुसलमानों  ने  मुगल  साम्राज्य  के  अन्तिम  सम्राट  बहादुरशाह  जफर  की  सुरक्षा  के

 लिए  मिलकर  प्रयास  किया  बहादुरशाह  जफर  मुगल  स|म्राज्य  के  अन्तिम  सम्राट  थे  और

 बहू  बाबर  के  वंदाज  थे  ।  इसलिए  हिन्दू  और  मुसलमान  दोनों  को  ही  इन  ऐतिहासिक  तथ्यों  से
 चित  होना  चाहिए  |  हिन्दू  और  मुसलमान  दोनों  को  यह  जानकर  प्रशन्नता  कि  इन  दोनों

 समुदायों  ने  साम्राज्यवाद  और  उपनिवेशवाद  तथा  निहित  स्वार्थों  का मिलकर  बिरोध  किया  था
 और  देश  की  खातिर  संघं  किया  इसलिए  हम  सबको  घमंनिरपेक्षता  तथा  सांप्रदायिक

 सदुभाव  बनाए  रखना  चाहिए  क्योंकि  इसी  के  लिए  हमारे  राष्ट्रपिता  है  अपने  अमूल्य  जीवन  का
 बलिदान  दिया

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  इस  संकल्प  का  समर्थन  करता  हूं  भौर  आशा  करता  हूं  कि
 विध्य  हिन्दू  परिषद्  तथा  उनके  साक्षी  लोग  दस  गौरवज्ञाली  सदन  में  व्यक्त  की  नई  माथनाओं  का
 सम्मान  करेंगे  ।  यह  समा  लोकतांत्रिक  मारत  का  प्रतीक  है  तथा  हस  देक्ष  की  जनता  की  इच्छाओं
 भौर  आकांक्षाओं  का  प्रतिनिधित्व  करती  हमें  इस  विवाद  का  परस्पर  बातचीत  के  द्वारा
 झम्ताघान  करमा  चाहिए  और  यदि  यह  मंमव  ने  स्यायालय  के  निर्णय  का  सम्मान  किया  जाना

 हम  सबको  मिलकर  इस  देक्ष  के  दुष्मनों  को  परास्त  करना

 सानव  संसाधन  जिकास  मरत्री  अर्भग  :  माननीय  समापति  इस  सदन  के
 झमक्ष  एक  ऐसा  संकल्प  है  जो  एक  ऐसी  स्थिति  का  समाधान  करेगा  जो  ऐसे  लोगों  द्वारा  वंदा  की
 गई  है  जो  यह  समभते  हैं  कि  राजनेतिक  उद्देध्यों  की  पूति  के  लिए  उचित-अनुचित  सभी  कुछ  जायज

 राजनीति  निस्संदेह  विस्तृत  फलक  होता  है  और  इतिहास  इस  बात  का  साक्षी  है  कि  कुछ
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 15  1947  की  स्थिति  के  अनुसार  सभी  धामिक  स्थलों  9  199]
 तथा  पूजा  स्थलों  की  यथापूर्व  ह्थिति  बनाये  रखने  हेतु  उपाय
 किये  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 घटनाएं  राजनंतिक  स्वार्थों  क ेकारण  हुई  हैं  अथवा  अनेक  बार  वे  स्थिति  के  समाधान  के  लिए  किए
 गए  ईमानदार  प्रयासों  के  बावजूद  घटित  हुई  हैं  ।

 मैं  समझता  हूं  कि  पिछले  दो  तीन  वर्षों  में  जो  श्थिति  पंदा  हुई  है  उशके  कारण  इस
 संकल्प  को  लाना  जरूरी  हो  गया  यह  स्थिति  राजनेतिक  स्वार्थों  के  कारण  उत्पन्न  हुई  है  और
 मैं  तो  यहां  तक  कहूंगा  कि  यह  स्थिति  इसलिए  पंदा  हुई  है  कि  कुछ  लोगों  ने  देश  के  उन  मूल्यों  के
 बिपरीत  आच  रण  किया  है  जो  हमने  विदेशी  दासता  से  मुक्ति  पाने  के  लिए  किए  स्वतंत्रता  संग्राम
 के  दौरान  स्थापित  किए  थे  |  आप  जनता  की  सम्पूर्ण  चेतना  के  प्रतीक  मूल्यों  को  बदल  नहीं  सकते  ।
 जब  महात्मा  गांधी  जी  ने  स्वतंत्रता  संग्राम  आरम्भ  किया  था  और  बल्कि  उससे  पहले  जब
 रवीन्द्रनाथ  जी  एवं  श्री  तिलक  जी  जैसे  महान  नेताओं  ने  देश  की  जनता  में  बेतना  फूंकने  का  प्रथास
 किया  था  तो  उनका  उद्देश्य  जनता  को  हजार  ब्ष  पुरानी  एवं  समृद्ध  सांस्कृतिक  विरासत  के  प्रति
 जागरण  फरना  था  ।  जब  हम  यह  देखते  हैं  कि  पिछले  दो  या  तीन  वर्षों  में  कया  किया  गया  है  तो

 हमें  यह  जानकर  बड़ा  दूःख  होता  है  कि  हमें  अपनी  धरोहर  भी  काल  खंड  में  बांटनी  होगी  और
 काल  खंडों  में  घरोहर  बांटकर  इस  बात  १२  गये  करना  होगा  कि  यह  कालखंड  हमारा  है  और  बह
 कालखंड  किसी  अन्य  का  हैं  और  इस  प्रक्रिया  में  हम  एक  वर्ग  के  लोगों  को  दूसरे  बर्ग  के  लोगों  के

 विरुद्ध  खड़ा  करना  चाहते  हैं  ।

 मैं  पूर्ण  विनज्जता  से  कहना  चाहता  हूं  कि  इससे  हमारे  देश  की  एकता  पूरी  तरह
 नहूस  हो  जायेगी  जो  ज्ञात  और  भज्ञात  हजारों  वेशमकतों  की  वचनबद्धता  और  बलिदानों  के
 झाघार  पर  स्थापित  हुई  यदि  हम  इसने  तोड़  देना  चाहते  हैं  तो  हम  इस  राष्ट्र  को  ही  खतरे  में

 राम  जन्म  मूमसि  और  बाबरी  मस्जिद  विवाद  के  के  बारे  में  मैं  यह  कहना  हूं  कि

 मुझे  इस  बात  पर  बड़ा  अफसोस  होता  है  कि  हम  देवताओों  और  पैगम्बरों  आदि  के  बारे  में  झगड़ा
 कर  ररटे

 सभी  धर्म  मानवीय  सम्वन्धों  में  दआ  और  अन्य  धर्मों  के  सम्बन्ध  में

 सहिष्णुता  की  सील  देते  आज  हम  देखते  हैं  कि  उनमें  संघर्ष  की  स्थिति  बनी  हुई  है  और  हमें
 एक  ऐसे  विवाद  को  सुलमाना  है  जो  कुछ  लोगों  ने  अपने  राजनीतिक  और  चुनावी  परिणामों  को
 प्रभावित  करने  के  लिए  देवताओं  और  पैगम्बरों  को  लेकर  खड़ा  किया  गया  है  ।  यह  बात  कहते

 हुए  मैं  इस  बात  से  परिघित  हूं  कि  आज  लोगों  की  घामिक  भावनाओं  को  मड़काने  का  प्रयास  किया

 गया

 आज  आवधद्यकता  इस  बात  की  है  कि  हम  सब  भिलकर  यह  बितन  करे  कि  हमारा  ध्येय

 क्या  है  और  देश  किस  ओर  जा  रहा  हमें  भारत  में  राजनीति  में  साम्प्रदायिक  ता  का  विष  घोलने
 वालों  पर  अंकुद  लगाना

 इस  बारे  में  हाल  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  कि  कसे  कोई  किसी  स्थिति  विदोष  के  लिए  और

 कंसे  कोई  अन्य  किसी  दूसरी  स्थिति  के  लिए  जिम्मेदार  है।इस  प्रकार  की  बातों  का  भी  अन्त
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 18  1913  15  1947  की  स्थिति  के  अनुसार  सभी  धामिक  स्थलों
 तथा  पूजा  स्थलों  की  यथाधपूर्व  स्थिति  बनाये  रखने  हेतु  उपाय

 किये  जाने  के  आरे  में  संकल्प

 नहीं  हम  इसके  सम्बन्ध  में  अनन्त  काल  तक  तकं-वितक॑  के  दलदल  में  फंसे  रह  सकते  हैं

 किन्तु  इस  समस्या  का  समाधान  अवदय  होना  यदि  हम  इस  समस्या  पर  तकं-वितक॑  करते
 चले  जायें  और  इस  बीच  यदि  देश  में  लोगों  के  घरों  को जलाया  जाता  यदि  देश  की  जनता
 की  आशाओं  और  आकांक्षाओं  को  धूल-घूसरित  किया  जाता  तो  इस  विवाद  का  समाधान
 कैसे  होगा  जबकि  समी  इसका  समाधान  चाहते  इसलिए  यह  अत्यन्त  आवदयक  है  कि  देश  में
 सायास  यह  निर्णय  किया  जाये  कि  किसी  भी  व्यक्ति  को  इस  देश  में  हिंसा  स्थिति  को
 साम्प्रदायिक  रंग  देने  तथा  धर्म  को  राजनीति  के  साथ  मिलाने  और  निद्चित  रूप  से  स्थिति  का
 वे  जंसा  लाधझ  उठाने  की  आह्या  एवं  प्रयास  करते  उन्हें  ऐसा  करने  की  अनुमति  नहीं  दी
 उम्रके  लिए  यह  आवद्यक  है  कि  यह  मान्य  सदन  अर्थात्  संसद  राष्ट्र  की  अन्तरात्मा  को  प्रतिबिम्बित
 करे  और  इसे  स्पष्ट  रूप  में  निर्धारित  करे  कि  किस  सीमा  तक''*  **  मेरे  पास  इसे  बताने  के  लिए
 शब्द  नहीं  हैं  )

 ही  लोकनाथ  चोघरी  आपके  पास  भी  शब्दों  की  कमी  है  ।

 श्री  अर्जून  सिंह  :  मैं  कम  से  कम  उधार  नहीं  लेता  ।

 मैं  यह  कह  रहा  था  कि  हमें  पूरी  तरह  स्पष्ट  कर  देना  चाहिए  कि  इस  सम्बन्ध  में
 निर्धारित  करनी  होंगी  और  ह॒न  मुद्दों  को  हल  किया  जाना  लोकतांत्रिक  व्यवस्था

 में  आपसी  सहमति  तथा  बातचीत  और  शांतिपूर्ण  से समस्याओं  का  समाधान  करने  के  अलावा
 झौर  कोई  तरीका  नहीं  है  ताकि  और  अधिक  धामिक  उन्मादों  को  बढ़ावा  न  मिले  ।  यह  अत्यधिक
 गहरी  है  और  कांग्रेस  ने  अपने  घोषणापत्र  में  इसे  पूरी  तरह  स्पष्ट  कर  दिया  है  जिसे  भारत  के
 माननीय  राष्ट्रपति  जी  ने  संसद  के  दोनों  सदनों  के  समक्ष  अपने  अभिभाषण  में  दोहराया  है  कि
 राम  जन्म  मूमि-बाबरी  मस्जिद  वाले  मामले  को  छोड़कर  सभी  धामिक  स्थलों  के  मामले  में

 15  1947  की  स्थिति  को  बरकरार  रखा  राम  जन्म  मूमि  विवाद  को  हससे  बाहूर
 इसलिए  नहीं  रखा  गया  है  कि  इस  मामले  में  विवाद  है  बल्कि  इसमें  सोमताथ  मंदिर  के  मामले  का
 भी  उल्लेख  किया  गया  हैं  जबकि  यह  मामला  पहले  ही  समाप्त  हो  चुका

 इस  संकल्प  की  भावना  इस  देहा  के  उन  लोगों  की  आकांक्षाओं  के  पूर्णतः  अनुरूप  है
 जिनके  दिल  में  केबल  अपनी  भारतमाता  के  कल्याण  का  भाव

 झीनती  सालिनी  मटहाचाय  :  हम  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  मन्त्री

 महोदय  इस  सम्बन्ध  में  इसी  सत्र  में  विधेयक  लाने  जा  रहे  हैं  !

 समापति  भहोदय  :  गेर  सरकारी  सदस्यों  के  संकल्प  के  लिए  आबंटित  समय  समाप्त  हुआ  ।
 प्रगली  मद  आधे  घण्टे  की  चर्चा  |  श्री  अन्ना  जोशी  सभा  में  उपस्थित  नहीं  तब  हमें  इस  समय

 का  उपयोग  सरकारी  कार्य  के लिए  करना  होगा  ।

 भी  बसुदेव  आचार्य  :  कृपया  गैर-सरकारी  सदस्यों  का  संकल्प
 जारी  रखिए  |
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 रत  a  समापति महोदय : गे र-सरकारी सदस्यों के संकल्प के लिए फु्ख्

 समापति  महोदय  :  गे  र-सरकारी  सदस्यों  के  संकल्प  के  लिए  भआावंटित  समय  समाप्त  ह्दो
 गया

 थ्री  बसुदेव  आच्वार्थ  :  04  आप  सभा  की  बंठक  स्थगित  कर  दीजिए  ।

 समापति  महोदय  :  गेर  सरकारी  सदस्यों  के  कार्य  के  लिए  आवंटित  ढाई  घन्टे  का  समय
 समाप्त  हो  गया  इसलिए  हम  इसे  फिर  से  जारी  नहीं  रख  हमें  बचे  हुए  समय  का
 उपयोग  सरकारी  काय  के  लिए  करना

 कार्य  सूची  की  अगली  मद  है  सांविधिक  मद  संख्या  26,  श्री  गिरधा  री  लाल  भागंव
 उपस्थित  नहीं  हैं  |  श्री  जसवन्त  सिंह  जी  उपस्थित  नहीं  श्री  बी०  शोभनाद्रीष्वर  राव  भी
 उपस्थित  नहीं  श्री  संयद  धाहबुद्दीन  संकल्प  प्रस्तुत  करेंगे  ।  इस  सांविधिक  संकल्प  तथा
 रूपी  विधेयक  पर  साथ-साथ  चर्चा  की  इसके  लिए  आवंटित  सभय  दो  घण्टे

 5.32  भ०  प०

 2  1991  को  राष्ट्रपति  द्वारा  प्रत्यापित  क््रातंकवादो
 तथा  विध्यंसकारों  क्रियाकलाप  संशोधन

 1991  का  निरनुसोदन  किये  जाने  के  बारे
 में  सांविधिक  संकल्प

 तथा

 झ्रातंकवादी  झोर  विध्वसकारो  क्रियाकलाप
 संशोधन  विधेयक

 झी  सेयद  धशाहबुद्दीन  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 यह  सभा  2  1991  को  राष्ट्रपति  द्वारा  प्रख्यापित  आतंकवादी  तथा
 विध्वंसकारी  क्रियाकलाप  संशोधन  1991  (1991  का  अध्यादेश
 संख्या  5)  का  निरनुमोदन  करती  है  ।

 जब  1987  में  इस  सभा  में  आतंकवादी  तथा  विध्वंसकारी  क्रियाकलाप  अधिनियम
 पर  चर्चा  हो  रही  हममें  से  बहुत  से  संसद  सदस्य  इस  अधिनियम  को  एक  काला  अधिनियम
 तथा  कठोर  कानून  समभते  थे  और  हमें  यह  प्रत्यशा  थी  कि  इस  कानून  से  हमारे  विधायी

 इतिहास  में  एक  काला  अध्याय  आरम्भ  करने  में  मदद  मिलेगी  ।

 हस  अधिनियम  के  प्रभावी  रहने  की  इस  चार  साल  की  अवधि  में  जो  बहुत  कुछ  घटित

 हुआ  उससे  इस  कानून  के  बनने  के  समय  हमारे  द्वारा  व्यक्त  मय  तथा  भाशंकाओं  की  पुष्टि  ही
 हुई  वास्तव  में  इससे  मानवाधिकारों  का  उल्लंघन  हुआ  मारत  के  संबिघान  में  दिये  गये

 मूल  अधिकारों  की  अवमानना  और  आम  भारतोय  नागरिकों  की  माननीय  गरिमा
 कम  हुई  इसका  प्रयोग  असंयत  ढंग  से  किया  गया  है  तथा  देश  की  स्वतंत्रता  के  इतिहास  में
 ओर  किसी  भी  कानून  के  द्वारा  कार्य  कारी  शक्तियों  का  इतना  असंयमित  ढंग  से  प्रयोग  नहीं  किया
 गया  है  जितना  कि  इस  कुरूयात  टाडा  अधिनियम

 वास्तव  में  अपने  विद्यमान  रूप  में  यह  कानून  राज्य  की  सुरक्षा  के  नाम  पर  कार्यंपालिका
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 13  1913  )  आतंकवादी  और  विध्व॑ंसकारी  क्रियाकलाप
 संशोधन  विधेयक

 को  अप्तीमित  शक्तियां  प्रदान  करता  ऐसी  स्थिति  में  शेक्सपीयर  यही  कहते  तेरे  नाम
 पर  क्या-क्या  अपराध  किये  जाते  हैं  ।”'  इस  कानून  के  तहत  सुरक्षा  के  नाम  पर  आम  नागरिकों  को
 जेल  के  सींखचों  के  पीछे  डाल  दिया  गया  तथा  कमजोर  वर्गों  और  अल्पसंख्यक  समुदायों  के  लोगों
 को  नजरबन्द  कर  दिया  गया  ।  वास्तव  में  इस  तरह  के  नजरबन्द  लोगों  में  बूढ़ी  भौरतं  और  छोटे
 बच्चे  भी  शामिल  रहे  1987  से  अब  तक  ऐसे  अनेक  उदाहरण  इस  प्रकार  की  पहली  घटना

 गुजरात  में  हुई  जहां  एक  ही  बार  में  हजारों  लोगों  को  नजरबन्द  कर  दिया  मोटे  तौर  पर
 किसी  समय  विशेष  पर  करीब  दो  हजार  लोगों  को  जिनमें  औरतें  और  बच्चे  भी  जेल  में  बन्द
 रखा  गया  ।  इसी  सन्दर्म  में  राजस्थान  का  एक  प्रसिद्ध  मामला  आता  हैं  जहां  भाज  मी  जबकि  हम
 इस  गातंकवादी  गतिविधि  निवारण  अधिनियम  पर  चर्चा  कर  रहे  250  से  ज्यादा  आदमो

 पिछले  दो  से  ज्यादा  व  से  जेल  में  बन्द  हैं  जबकि  दूसरी  ओर  राज्य  के  गह  मन्त्री  ने  विधान  सभा
 में  यह  बताया  था  कि  जांच  के  बाद  यह  सिद्ध  हो  चुका  है  कि  इनमें  स ेकम  से  कम  178  व्यक्तियों  के

 विरुद्ध  कोई  आरोप  नहीं  बनता  ।  फिर  भी  ये  लोग  जेल  में  बन्द  हैं  ।

 इस  तरह  के  अनेक  उदाहरण  हैं  जहां  पंजाब  तथा  जम्मू-कदमीर  में  टाडा  अधिनियम  का

 दुरुपयोग  किया  गया  ।  जम्मू-कश्मीर  में  तो  नामित  अदालत  तक  काम  नहीं  कर  रही  लोगों  को

 कदमोर  में  गिरफ्तार  किया  गया  और  उनसे  यह  अपेक्षा  की गई  कि  यदि  वे  अपने  मामले  की

 पुनरीक्षा  कराना  चाहते  हैं  तो  उसके  लिए  वे  जम्मू  काफी  लम्बे  समय  के  पद्चात्  पिछली
 सरकार  ने  लिखित  रूप  से  प्रमाणित  किया  है  कि  श्रीनगर  में  नामित  भदालत  अभी  काम  नहीं  कर

 रही  है  ।

 कानूनन  ये  अत्यन्त  गम्भीर  घूर्क

 वास्तव  में  यह  समूचा  विधान  विधि  के  शासन  का  उल्लंघन  यह  आतंकवादी  हिंसा
 को  नियंत्रित  करने  के  लिए  बनाया  गया  था  ।  1989  में  इसे  दो साल  के  लिए  ओर  बढ़ा
 दिया  गया  चार  वर्ष  तक  लागू  रहने  के  बाद  अब  इसको  अवधि  समाप्त  होने  को  थी  और

 इसलिए  हसे  आगे  चलाए  रखने  के  लिए  एक  अध्यादेश  जारी  किया  गया  ।  अब  हुमारै  समक्ष  यह
 विधेयक  है  ओर  सरकार  इसे  दो  साल  और  बढ़ाना  चाहती  है  |  मुझे  हैरानी  है  कि क्या  इस  मामले
 का  यहीं  अंत  हो  जाएगा  ।  इसकी  अव्रधि  दो  साल  से  बढ़ाकर  चार  साल  की  गई  और  अब  इसे  चार
 ब्ं  से  बढ़ाकर  वर्ष  किया  जा  रहा  यह  स्थिति  और  बढ़ती  जा  रही  है  और  मैं  नहीं  समझता
 कि  माननीय  गृह  मन्त्री  सदन  को  यह  आइवासन  देने  को  स्थिति  में  हैं  कि आगामी  दो  वर्ष  के  बाद
 इसका  समय  बढ़ाने  का  सिलसिला  समाप्त  हो  जायेगा  भौर  इस  कानून  को  व्ययगत  होने  दिया

 जो  प्रक्रिया  अपनाई  गई  है  उससे  लाभ  होने  की  बजाए  नुकसान  होगा  |  यह  आग  में  धी
 डालने  के  समान  होगा  ।  आतंकवाद  की  निदा  की  जाती  किसी  झ्योकतांत्रिक  समाज  में
 आतंकवाद  के  लिए  कोई  स्थान  नहीं  आतंकवाद  को  नियंत्रित  किया  जाना  चाहिए  ।  लेकिन  जो
 राज्य  कानून  बनाता  जो  राज्य  विधि  के  शासन  द्वारा  संचालित  होता  जो  राज्य  विधि  के
 शासन  की  रक्षा  के  लिए  होता  है  वह  राज्य  स्वयं  आतंकवाद  में  अपने  को  लिप्त  नहीं  कर
 सरकारी  हिंसा  आतंकवादी  हिंसा  का  कोई  उत्तर  नहीं  हो  सरकार  के  आतंकवाद  से
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 संशोधन  विधेयक

 उम्रवादियों  के  आतंकवाद  को  नहीं  रोका  जा  सरकार  को  स्वयं  समस्या  की  राजनीतिक

 मूल  पर  विचार  करना  चाहिए  और  यह  पता  करना  चाहिए  कि  क्यों  आतंकवाद  अपनी  पराकाष्ठा
 पर  आ  पहुंचा  है और  उसके  बाद  इसका  सम)धान  खोजने  की  कोशिश  करनी  इस  तरह
 के  उपाय  प्रतिक्रिया  उत्पन्न  करने  वाले  यही  कारण  है  कि  असफल  रहा  यह  लाग्
 होने  के  पहले  दो  वर्षों  में  ही असफल  हो  यह  चार  वर्षों  में  आतंकवाद  को  रोकने  में  असफल

 रहा  और  मेरा  यह  निद्दिषत  मत  है  कि  इन  तरौकों  से  सरकार  आगामी  दो  वर्षों  में  आतंकवाद  को
 नियंत्रित  नहीं  कर  सकती  ।

 श्री  लोकनाथ  चोधरो  :  मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रदन  सदन  में  इस
 समय  गणपूरति  नहीं  है  ।

 समापति  सहोदय  :  घंटी  बजायी  जा  रही  है---अब  गणपूर्ति  हो  गयी  माननीय  सदस्य
 श्री  शाहबुद्दोन  अपना  माषण  जारी  रख  सकते

 को  संयब  शाहबुह्ीन  :  मैं  कह  रहा  था  कि  नेतिक  आघारों  पर  और  संवेधानिक
 राजनीतिक  भाधारों  पर  व  साथ  ही  विद्वुद्ध  राजनैतिक  आधारों  पर  पैं  सरकार  के  इस  सोच
 को  गलत  मानता  हूं  कि  आतंकवाद  को  नियमित  करने  और  आगामी  दो  वर्षों  में  इसे
 समाप्त  करने  में  सहायक  ओर  मैं  सरकार  से  अनुरोध  कर  रहा  सरकार  इस  कानून  के
 अन्तर्गत  प्रदत्त  ऐसी  अतिवादी  शक्तियों  के  प्रयोग  के  लिए  इस  जन।देदा  के  नवीकरण  पर  बल  नहीं
 देगी  ।  मेरे  समक्ष  यह  संकल्प  समा  के  सामने  रखने  के  अलावा  और  कोई  विकल्प  नहीं

 इन  हाब्दों  के  साथ  मैं  अपना  भाषण  समाप्त  करता

 खमापति  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  गया  :

 यह  समा  राष्ट्रपति  ढ्वारा  घोषित  आतंकवादी  और  विध्वंसकारी  क्रियाकलाप
 संशोधन  1991  (1991  का  अध्यादेश  संख्या  5)  का  निरनुमोदन

 करती

 गृह  संत्रालय  में  उपसंत्रो  रास  लाल  :  मैं  श्रीएस०  वो०  चव्हाण  की  ओर  से
 प्रस्ताव  करता  हूं  :

 आतंकवादी  और  विध्वंसकारी  क्रियाकलाप  1987  में

 और  संशोधन  करने  वाले  राज्य  सभा  द्वारा  पर  विचार  किया
 जाए  ।”

 सभापति  आतंकवादी  और  बविध्वंसकारी  त्रियाकलाप  संशोधन  विधेयक  24  1987  में

 पुर:स्थापित  किया  गया  था  जब  देह  में  अनेक  स्थानों  पर  आतंकवादी  और  हिसक  गतिविधियां  काफी
 बढ़  गई  जो  सामान्य  कानून  था  उसके  जरिए  उन  पर  नियंत्रण  करना  संमव  नहीं  रह  गया

 इन्हीं  परिस्थितियों  में  जब  असामान्य  स्थिति  उत्पन्न  हो  गई  तो  आतंकवादी  और  विध्वंसकारी
 क्रियाकलाप  विधेयक  के  जरिए  उन  पर  नियंत्रण  करने  के  लिए  विधेयक  पेश  किया  गया  था  और
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 18  1913  )  आतंकवादी  और  विष्यंसकारी  क्रियाकलाप
 संशोधन  विधेयक

 उसमें  यह  प्रावधान  किया  गया  था  कि  दो  साल  के  अन्दर  इन  स्थितियों  पर  काबू  पा  लिया
 जाएगा  परन्तु  ऐसा  सं मव  नहीं  हो  पाया  ।  फिर  23  1989  को  दो  साल  के  लिए  इसको
 अवधि  बढ़ानी  पड़ी  ।  अब  हम  देख  रहे  हैं  कि  देश  में  अब  मी  विभिन्न  क्षेत्रों  में  आतंकवादी
 विधियां  हो  रहो  हिसके  घटनाएं  हो  रही  हैं  और  साधारण  कानून  के  जरिए  उन  पर  नियंत्रण
 पाना  संभव  प्रतीत  नहीं  हो  रहा  इसलिए  ऐसा  महसूस  हो  रहा  है  कि  हमको  इसे  और  आगे  तक

 बढ़ाना  चाहिए  और  इसी  लिए  यह  विधेयक  लाया  गया  है  ताकि  इसको  आगे  दो  साल  के  लिए  ओर

 बढ़ा  दिया  जाए  और  देदा  में  जो  हिसक  गतिविधियां  हैं  उन  पर  नियंत्रण  पाने  के  लिए  कार्यवाही  की

 जा  सके  ।

 समापति  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  :

 आतंकवादी  और  विध्वंसकारी  कियाकलाप  1987  में
 और  संशोघन  करने  वाले  राज्य  रुभा  द्वारा  पर  बिचार  किया

 कही  सुधीर  समापति  आतंकवादी  ओर  बविध्यंसकारी  क्रिया  कलाप
 अधिनियम  3  1987  को  अधिनियमित  किया  गया  1989  में  इसे  दूसरे  संशोधन
 विधेयक  के  रूप  में  संशोधित  किया  यह  दूसरा  संशोधन  विधेयक  है।इस  अधिनियम  को
 विनियमित  करने  का  मुख्य  उद्देधय  उस  समय  भारत  में  व्याप्त  आतंकवादी  गतिविधियों  को  रोकमा
 था  |  यह  अनिनियम  जरूरी  था  क्योंकि  उस  समय  बिद्यमान  कानून  आतंकवादी  गतिविधियों  को
 रोकने  के  लिए  कारगार  नहीं  सरकार  ने  महसूस  किया  कि  उस  समय  भारत  की  स्थिति  ऐसी
 थी  कि  उस  समय  के  कानून  स्थिति  से  निपटने  के  लिए  बिलकुल  कारगर  नहीं  ऐशा
 अधिनियम  बनाना  जरूरी  इसीलिए  भारत  सरकार  ने  इस  किस्म  का  असाधारण  अधिनियम
 बनाने  की  घोषणा  की  ।  इस  समय  आतंकवादी  गतिविधियां  भारत  में  ही  सोमित  नहीं  संतार  के

 दूसरे  देशों  में  मी  यह  देखी  जा  सकती  यह  कहा  जाता  है  कि  लोबिया  के  आतंकवादी  अपने
 राजनीतिक  उद्देश्यों  को  पूछि  के  लिए  विद्व  के  समी  मांगों  मे  जाते

 यह  सच  है  कि  यदि  हम  उमप्रवादियों  की  गतिविधियों  का  विदलेषण  करे  तो  हम  उन्हें  दो

 हिस्सों  में  बांट  सकते  एक  यह  कि  ठग्रबादी  इस  प्रकार  की  आतंकबादों  गतिविधियां  राजनं।तक

 उद्देश्यों  क ेलिए  करते  दूसरे  यह्  कि  आधिक  या  अन्य  कारणों  से  असतुष्ट  होने  के कारण  लोग
 आतंकवादी  गतिविधियों  में  लिप्त  हो  जाते  हैं  ताकि  अपने  असंतोष  को  प्रकट  कर  शक  ।

 अव  हमें  इन  उग्रवादी  गतिविधियों  के  कारणों  का  पता  लगाना  ऐसे  कौन  से  कारण  हैं
 जिनसे  विवष्  होकर  इन  उमग्रवादियों  ने  यहू  रास्ता  अपनाया  ?  समाज  में  भेद  भाव  इससे  अधिक

 *  बंगला  में  दिए  गए  माकण  के  अंग्रेजी  अनुवाद  का  हिन्दी  रूपान्तर  |



 आतंकवादी  और  विध्वंसकारी  क्रियाकलाप  9  1991
 संशोधन  विधेयक

 संतोष  अथवा  अवसाद  या  कष्ट  की  स्थिति  पंदा  होती  जब  वे  देखते  हैं  कि  वे  इस  समस्या  का
 लोकतांत्रिक  तरीके  से  हल  नहीं  ढूंढ  पा  रहे  हैं  तो  वे आतकवाद  का  रास्ता  अपना  लेते  हैं  |  किन्सु
 भारत  में  इन  गतिविधियों  के  पीछे  विदेशी  हाथ  इनके  पीछे  निष्चित  रूप  से  पाकिस्तान  का  हाथ

 साम्रज्यवादी  ताकतें  मी  इस  देश  को  राजनैतिक  दृष्टि  से  अस्थिर  बनाने  के  लिए  इन
 वादियों  को  सहायता  कर  रही

 किन्तु  हम  अपने  देश  में  इस  प्रकार  का  अधिनियम  नहीं  चाहते  मु्के  रोलट  एक्ट  की
 याद  आती  मारत  के  विशेषकर  पंजाब  के  लोगों  ने  इसका  विरोध  किया  प्रत्येक
 व्यक्ति  ने  उन  न॒छांस  ह॒त्याओं  का  विरोध  किया  था  ।  गांधी  जी  ने  भी  हसका  विरोध  किया  था  किन्तु
 उनकी  माषा  नरम  उन्होंने  ब्रिटिश  शासकों  का  सीधे  विरोध  नहीं  किया  था  ।  किन्तु  रवीसद्र
 नाथ  ठाकुर  ने  इसके  विरोध  में  छोड़  दी  बाद  में  जब  भारत  रक्षा  नियम  लाया
 गया  तो  स्वतंत्रता  सेनानी  इसके  विरुद्ध  भी  लड़े।आज  हमें  यह्  सोचकर  वास्तव  में  आदचयं  होता
 हैकि  वे  निवारक  नजरबंदी  अधिनियम  के  विरुद्ध  मी  लड़े

 आजादी  के  बाद  भी  हमारे  देश  में  इस  प्रकार  के  अधिनियम  विद्यमान  हैं  और  उनसे

 असतोष  और  लोगों  की  आवाज  को  दबाया  जा  सकता  आदि  जैसे  कानून  भी  देश  में  बनाए
 गए  |  अब  यह  आतंकवादी  और  विध्वंसकारी  क्रियाकलाप  निवारक  अधिनियम  हमारे  सामने  ,

 हमें  इन  अधिनियमों  की  जरूरत  नहीं  है  ।

 आज  जम्मू-कष्मीर  ओर  आसाम  में  क्या  हो  रहा  गुजरात  में  मी  कुछ  समय

 पहले  क्या  हुआ  था  ?  पंजाब  में  वतंमान  स्थिति  के  लिए  कौन  जिम्मेदार  है  ?  श्रीमती  गांधी  के

 प्रधान  मन्त्रित्व  के  दौरान  विपक्ष  और  उन  लोगों  जो  आज  पंजाब  में  कानून  का  विरोध  कर  रहे
 मिलकर  पंजाब  की  समस्या  का  हल  ढूंढने  का  प्रयत्न  किया  था  ।  किन्तु  श्रीमती  गांधी  ने  इसका

 समर्थन  नहीं  किया  ।  उस  समय  वोट  बटोरने  का  स्वार्थंपूर्ण  तुच्छ  उद्देश्य  सामने  आ  एक  क्षेत्र

 के  लोगों  का  दूसरे  क्षेत्र  के  लोगों  के साथ  भिडाने  का  प्रयत्न  किया  गया  ।  जम्मू  और  कष्दमोर  में

 भी  यही  स्थिति  अब्दुल्ला  उसी  अन्याय  का  शिकार  जब  फारूख  अब्दुल्ला  मुख्य  मंत्री

 बने  तो  उनकी  सरक्वार  अपदस्थ  कर  दी  गई  और  इस  प्रकार  कष्मीर  के  लोगों  में  भारत  सरकार

 की  विश्वसंनीयता  समाप्त  हो  मारत  सरकार  की  कार्यवाही  से  कद्मीरियों  के  मन  में

 अविष्वास  पैदा  हुआ  और  घीरे-घीरे  यह  अविष्वास  आतंक्बादी  गतिविधियों  में  बदल  गया  ।

 आसाम  में  भी  यही  स्थिति  यदि  हम  आसाम  के  आम  लोगों  की  उनकी

 बेरोजगारी  को  देखते  हैं  तो  हम  पाते  हैं  कि  वहां  उग्रवादोी  गतिविधियों  के  लिए  ये  ही  जिम्मेदार

 इस  संदर्भ  में  मेरी  पार्टी  के  मेरे  साथियों  ने  जो  कहा  मैं  उसमें  कुछ  और  जोड़ना  चाहता  हम

 यह  महसूस  करते  हैं  कि  पंजाब  के  लोगों  के  राजनीतिक  गतिबिधियों  में  हिस्सा  लेने  का  मौका  दिया

 जाना  चाहिए  ।  वहां  के  युवा  वर्ग  को  गुमराह  किया  गया  है  और  वह  भातंकवाद  में  लिप्त  उसे

 मुख्य  घारा  से  जोड़ा  जाना  चाहिए  |  अतः  हमें  बहां  आम  आदमी  से  सम्पर्क  स्थापित्त  करता  यह
 काम  गवर्नर  या  प्रशासन  की  सहायता  से  सम्नत्र  नहीं  यदि  हम  जनता  से  सहायता  चाहते  हैं  तो

 हमें  उनमें  शामिल  होना  पड़ेगा  ।  हमारा  काम  विभिन्न  राजनेतिक  दलों  को  संगठित  करना  है
 ओर  यह  चर्चा  करना  है  कि  क्या  कार्यवाही  की  जाए  किन्तु  सर्वोच्च  प्राथमिकता  का  काम  है  लोगों
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 18  1913  आतंकवादी  और  विध्वंसकारी  क्रियाकलाप

 पंशोधन  विधेयक

 से  सम्पर्क  उन्हें  सम्पर्क  स्थापित  करने  का  अवसर  दिया  जाना  हम  लक्ष्य  की

 पूर्ति  के  लिए  हमें  गोष्ठियां  और  सम्मेलन  करने  चाहिए  और  बिचारों  का  आदान-प्रदाब
 करना  चाहिए  ।  जहां  तक  जम्मू  और  कश्मीर  की  स्थिति  का  संबंध  समाचारपत्रों  में  आज  एक
 समाचार  छपा  श्रीनगर  की  गलियों  में  उग्रवादी  हथियार  लेकर  निद्व॑न्द्र  धूम  रहे  वहां  प्रशासन

 है  और  संन््य  बल  इस  पर  भी  वे  इतने  दुस्साहसी  कंसे  हो  गए  इस  घटना  से  हमें  क्या  पता

 बलता  है  ?  इससे  यह  पता  चलता  है  कि  इन  उग्रवादियों  की  भाम  आदमी  के  साथ  सांठगांठ  वे

 सब  प्रकार  की  गड़बड़ियां  फैला  रहे  हैं  ।  वे आम  लोगों  में  मिल  गए  बे  लोगों  में

 मिल  गए  यदि  हमें  उन्हें  लोगों  स ेअलग  करना  है  तो  हमें  उन्हें  राजनीतिक  गतिविधियों  की

 ओर  मोडना  होगा  ।  इसके  लिए  यह  जरूरी  है  कि  उनकी  उनकी  गरीबी  बेरोजगारी  की
 ओर  ध्यान  दिया  उनकी  आधिक  स्थिति  छिन्न-भिन्न  हो  गई  हमें  उनकी  समस्याएं  हल
 करनोी  हैं  ।  यह  केवल  सेना  की  मदद  से  सम्मव  नहीं  जब  तक  हम  अपनी  सामाजिक  व्यवस्था  में
 बदलाब  नहीं  लाते  हैं  हम  अपने  उद्देश्य  को  पूरा  नहीं  कर  आसाम  की  मी  यह  स्थिति
 अंसाम  में  चनाव  शांतिपूर्ण  ढंग  से  हुए  किन्तु  मब  चुनावों  के  बाद  की  स्थिति  देश  के  लिए  अच्छी

 नहीं  इसके  लिए  कुछ  राजनीतिक  पार्टियां  जिम्मेदार  इसके  साथ  ही  कांग्रेस  द्वारा  काफी
 लम्बे  असें  से  वहां  अपनायी  जा  रही  वह  नीति  भी  इसके  लिए  जिम्मेदार  राज्यों  के साथ  उनके
 सौतेले  व्यवहार  से  जन  असंतोष  भड़का  है  ।  लोगों  का  कांग्रेस  के  प्रति  सम्मान  का  माव  समाप्त

 होता  जा  रहा  इसलिए  हमें  जम्मू  और  पंजाब  और  जासाम  की  समस्याओं  पर  गम्भी  रता
 से  विचार  करना  इस  संदमम  में  मुझे  कुछ  कहना  जी०  एन०  एल०  एफ०  दाजिलिंग  में  सब
 प्रकार  की  आतंकवादी  गतिविधियों  में  लिप्त  वे  दाजिलिंग  को  भारत  से  अलग  करना  चाहते

 हमें  पता  लगा  है  कि  उसे  केन्द्र  की  भोर  से  बढ़ावा  मिला  हमें  इस  खतरे  का  सामना
 करना  है  और  समस्या  का  हल  हुंढ़ता  इसके  लिए  हमारा  प्रस्ताव  है  कि  इन  स्थानों  पर
 नीतिक  गतिविधियां  बढ़ानी  हमें  समी  राजनीतिक  दलों  क ेसाथ  सलाह  करनी
 यदि  हम  ऐसा  नहीं  कर  पाते  हैं  तो  हम  देश  के  सामने  आयी  इस  चुनौती  का  सामना  नहीं  कर
 पायेंगे  ।  हम  नहीं  चाहते  कि  देश  में  यह  खतरा  बना  हमें  यह  समझ  लेना  चाहिए  कि  देश  में
 गड़बड़ी  फैलाने  वालों  को  माफ  नहीं  किया  जा  सकता  हैं  क्योंकि  वे  देश  की  एकता  ओर  सम्प्रमुता
 को  समाप्त  कर  रहे  हैं  ।  किन्तु  हमें  लोगों  को  इस  काये  के  लिए  विदवास  में  लेना  मैं  सरकार
 से  मांग  करता  हूं  कि राजनीतिक  गतिविधियां  आरम्भ  की  जाएं  |  समी  दलों  की  बेठक  बुलाई  जाए
 और  यह  विद्वार  किया  जाए  कि  क्या  कार्यवाही  करनी  चाहिए  जिससे  कि  झातंकवादी  अलग-थलग
 पड़  जाएं  ।

 इसके  अतिरिक्त  सरकारिया  आयोग  ने  राज्यों  को और  अधिक  दाक्तियां  देने  की  सिफारिश
 की  है  ताकि  दाक्तियों  का  विकेन्द्रीकरण  हो  सके  जिससे  कि  राज्य  ठीक  ढंग  से  काम  कर  हसे
 शागू  किया  जाना  मूमि  सुधार  मी  किये  जाने  हरिजनों  पर  होने  बाले  अत्याचारों
 को  सछती  से  रोका  जाना  चाहिए  ।  अपराधियों  के  विुद्ध  कार्यवाही  की  जामी  बाहिए  अन्यथा
 बातंकबादी  गतिविधियों  में  वृद्धि  होगी  ।

 च
 अतः  मेरा  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  वह  राजनीतिक  गतिविधियां  आरम्भ  करे  और
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 आतंकवादी  और  विध्वंसकारी  क्रियाकलाप  9  1991
 संशोधन  विधेयक

 बातंकवादी  गतिविधियों  को  समाप्त  करने  के  लिए  जनता  के  बोच  जाए  और  लोगों  को  विद्बास

 समापति  महोदय  :  श्री  मणि  शंकर

 भी  मणि  झंकर  अय्यर  :  सभापति  महोदय  '*'

 समापति  महोदय  :  आप  अगली  बार  जारी  रछिए  |  सभा  को  बंठक  सोमवार  11  बजे  प्रातः
 समवेत  होने  तक  के  लिए  स्थगित  होती  है  ।

 तत्पाणात्  लोक  समा  सोमबार  12  1991/21  1913

 11  बच्चै  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  ।

 oe  ृृइ७७क्७॒  व  4  ७ृ4ृ७ृ७8छृ  साउथ  ७  ७  ७ृ  9  इ  इउइउइ  इ  इ  इ  ृ  उृएृए

 ७ उउऑ चौधरो मुद्रण श्री राम साउथ
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